
ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ В России 
открылся сезон рыбалки 
по новым правилам

Клевое место

Евгений Гайва

Вчера в регионах Центральной России закончился за-
прет на рыбалку из-за нереста рыб, но выходить на во-
доемы нужно по новым правилам. Где и как можно ло-
вить рыбу, рассказал читателям «Российской газеты» 
во время «горячей линии» начальник управления 
контроля, надзора и рыбоохраны Федерального агент-
ства по рыболовству Виталий Молоков. 

Виталий Николаевич, сидеть с удочкой можно у любо-
го водоема или все же есть какие-то  ограничения? 

ВИТАЛИЙ МОЛОКОВ: С этого года начал действовать долго-
жданный закон о любительском рыболовстве. Его цель 
— регламентировать порядок любительской рыбалки. 

Процитирую закон: «Рыбалка признается свобод-
ной и доступной для всех граждан на всех водоемах об-
щего пользования». То есть бесплатно и доступно. Это 
ключевая норма. Никто не  вправе ограничивать пре-
бывание рыбаков-любителей на водном объекте.

Исключение составят только те участки, которые за-
няты под разведение рыбы. На этих участках 
любительское рыболовство будет ограничено. 
Почему? Поясню на примере. 

ПРОГНОЗ Ключевая ставка 
может быть снижена 
уже в эту пятницу

Центробанк 
смягчился

Роман Маркелов

Банк России 14 июня после более чем годового пере-
рыва вернется к снижению ключевой ставки, прогно-
зируют аналитики. Решение назрело на фоне тормозя-
щей инфляции и более вялого, чем ожидалось, роста 
экономики. При этом во втором полугодии могут ак-
тивизироваться риски, разгоняющие рост цен и, как 
следствие, ставящие под вопрос устойчивое пониже-
ние ставки.

На прошлом заседании по ставке 26 апреля ЦБ сохра-
нил ее на нынешнем уровне — 7,75 процента. По оценке 
ЦБ, к тому моменту годовая инфляция прошла пик (это 
было в марте, когда она составляла 5,3 процента) и на-
чала замедляться. Перенос повышения НДС в цены за-
вершился, снизились краткосрочные проинфляцион-
ные риски, констатировал тогда ЦБ. Фактически един-
ственной причиной, которой регулятор тогда 
мотивировал сохранение ставки, стали вырос-
шие инфляционные ожидания населения.

Что приготовило нам лето? 
Лучшее время для поиска 
работы. Бюджетный отдых у 
моря, как ни странно, в разгар 
сезона. Дорожающие, 
как ни парадоксально, овощи. 
Штрафы, на которые можно 
попасть, разжигая мангал на 
даче. А также... Узнаете на с. 9

ПРЕЦЕДЕНТ Необычный 
кредит выдадут желающим 
переехать в заброшенные 
деревни

Ипотека под 
один процент

Анна Скрипка, 
«Российская газета», Белгородская область

БЕЛГОРОДСКИЕ власти объявили о беспрецеден-
тных мерах поддержки молодых семьей. Кредит в три 
миллиона рублей всего под один процент на 15 лет для 
строительства дома в вымирающих селах выдадут бел-
городцам, желающим туда переехать.

В первые три года, пока новоселы будут строиться и 
обживаться, ни рубля в качестве возврата 
долга или процентов по нему они платить не 
должны.

ТОЛЬКО В «РГ» Полковник ВДВ Сергей Павлов о том, как его батальон 20 лет 
назад вошел в историю как Приштинский десант

Марш-бросок в историю

Наталья Козлова

С
обственник переделан-
ной квартиры не имеет 
права не пустить к себе с 

проверкой представителей 
управляющей компании, кото-
рая отвечает за дом. Такое ре-
шение озвучила Судебная кол-
легия по гражданским делам 
Верховного суда РФ, когда из-
учила спор управляющей ком-
пании и хозяев квартиры в Под-
московье. 

Супружеская пара сделала в 
своей квартире большой ре-
монт с полной перепланиров-
кой внутри. Коммунальщики 
попросили хозяев показать, 
что же те сделали, но получили 
отказ. Городской суд посчитал, 
что коммунальщики действо-
вали правомерно, однако об-
ластной суд решил, что их кол-
леги не правы. Спор дошел до 
Верховного суда...

А началось с того, что в Кра-
сногорский городской суд Мо-
сковской области обратилась 

управляющая компания, кото-
рую собственники одной из 
квартир не пустили через по-
рог. В иске коммунальщики 
просили обязать ответчиков — 
мужа и жену —  «предоставить 
доступ в жилое помещение». 
Управляющая компания по по-
чте отправила требование пре-
доставить документы о том, 
что их перепланировка согла-
сована. В ответ — тишина. Спу-
стя несколько месяцев комму-
нальщики отправили по тому 
же адресу второе письмо с тре-
бованием пустить их в кварти-
ру «для осмотра технического 
и санитарного состояния вну-
триквартирного оборудования 

в целях обеспечения надлежа-
щего обслуживания инженер-
ных сетей многоквартирного 
дома». Но собственники их не 
пустили. Остался единствен-
ный выход — идти в суд.

Решение городского суда 
гласило: иск удовлетворить, 
собственников обязать предо-
ставить коммунальщикам до-
ступ в жилище. Ответчиков суд 
еще и наказал рублем, взыскав 
с них компенсацию госпошли-
ны — 6 тысяч рублей. Решение 
супруги обжаловали. Москов-
ский областной суд вердикт 
коллег отменил и принял новое 
решение — в иске коммуналь-
щикам отказать.  Тогда уже 

управляющая компания пошла 
дальше и выше — в Верховный 
суд РФ. Судебная коллегия по 
гражданским делам Верховно-
го суда изучила спор и посчи-
тала, что апелляция была не 
права, и ее решение отменила. 
Вот аргументы высокой судеб-
ной инстанции. В Жилищном 
кодексе есть статья 30. В ней 
перечислены обязанности соб-
ственника квартиры — содер-
жать жилье в «надлежащем со-
стоянии, не допуская бесхо-
зяйного обращения с ним». 
Список обязанностей собст-
венника немаленький. В част-
ности, он должен соблюдать 
права соседей и правила содер-
жания общего имущества дома. 
Из материалов дела видно, что 
документы о перепланировке 
хозяева квартиры отказались 
показывать, пустили комму-
нальщиков на свою территорию 
после их требований лишь «ча-
стично». То есть не пу-
стили на кухню, в одну 
из комнат и в лоджию.

Владимир Нордвик

Б
атальон российских 
миротворцев под ко-
мандованием полков-
ника ВДВ Сергея Пав-
лова (общее руковод-
ст в о  м а р ш е м  о су-
ществлял полковник 
Николай Игнатов) 12 
июня 1999 года, со-

вершив шестисоткилометро-
вый рейд по территории Бо-
снии и Югославии, овладел аэ-
родромом Слатина в косовской 
Приштине, чем поверг в шок 
представителей блока НАТО. 
Они подошли к аэродрому не-
сколькими часами позже, когда 
там уже окопались наши десан-
тники.

О двойном празднике
12 июня Россия отмечает свой 
день. А вы, Сергей Евгеньевич?

— И я вместе со всей страной. 
Как и положено гражданину, па-
триоту.

Кроме того, у меня, моей се-
мьи, включая детей и внуков, 
плюс, конечно, друзей есть еще 
один праздник — годовщина взя-
тия аэродрома в Косово. В 2019-
м — круглая дата. По случаю 
двадцатилетия нашей операции 
жду гостей. Человек восемьде-
сят приедет. Может, больше. Уже 
готовлю не только свою дачу, но 
и соседнюю.

И земляки подтянутся?
— В батальоне вместе со мной 
служили четверо рязанцев. Май-
ор Мушкаев (в 1999-м он коман-
довал взводом и носил лейте-
нантские погоны) и два солдата — 
Фролкин и Степанов.

Как-то по-особенному празд-
нуете?

— Все традиционно. Встрети-
лись, обнялись. Разговор из се-
рии «а помнишь?..». Мужики 
приезжают с женами, с детьми. 
Обедаем, потом купаемся в бас-
сейне. Ну, как обычно...

Десантникам вроде бы поло-
жено в фонтане.

— Во-первых, фонтана у меня 
нет, во-вторых, пьем мы мине-
ральную воду. По крайней мере 
я. В 2007 году перенес инсульт и 
давно ничего другого не употре-
бляю. Еще был инфаркт прямо  в 
строю.

О стратегии…
В 1999-м вы знали, что под 
летным полем Слатины  це-
лый подземный город?

— Да ничего мы до последнего не 
знали! Думаю, наше начальство 
было в курсе. Генерал-майор Ва-
лерий Рыбкин отвечал за рос-
сийский десант в составе мирот-
ворческих сил в Боснии и Герце-
говине, служил старшим опера-
тивным группы ВДВ. А командо-
вал первой российской бригадой 
SFOR полковник Николай Игна-
тов. Им полагалось заранее 
знать. 

В этот день силы НАТО за-
кончили долбить Югославию 
с воздуха и готовились к вводу 
войск альянса в Косово. А мы, 
значит, решили сыграть на 
опережение?

— Помните то время? Год после 
дефолта. В экономике бардак. 
Страна на коленях. Никто с 
нами не считается, не учитыва-
ет геополитические интересы 
России… 

На самом верху понимали: 
надо заставить себя 
уважать. Выбор пал на 
Слатину.

РЕШЕНИЕ Верховный суд разъяснил, кого и когда хозяин обязан 
пустить в свою квартиру

Входите — закрыто

ЭКСПЕРТИЗА «РГ»

А К Ц Е Н Т

Спор начался с того, что собственники 
одной из квартир не пустили 
управляющую компанию через порог

Австралийский доллар 45,1470
Азербайджанский манат 38,1915
Армянский драм** 13,5265
Белорусский рубль 31,0618
Болгарский лев 37,4390
Бразильский реал 16,7088

Венгерский форинт** 22,8785
Вон Республики Корея*** 54,6407
Гонконгский доллар* 82,6143
Датская крона* 98,0462
Доллар США 64,7919
Евро 73,2148

Индийская рупия** 93,1835
Казахстанский тенге** 16,9004
Канадский доллар 48,8443
Киргизский сом** 92,5665
Китайский юань* 93,4570
Молдавский лей* 35,8461

Новый туркменский манат 18,5385
Норвежская крона* 74,8909
Польский злотый 17,1775
Румынский лей 15,5146
СДР   89,6338
Сингапурский доллар 47,4006

Таджикский сомони* 68,6231
Турецкая лира 11,1198
Узбекский сум**** 76,1312
Украинская гривна* 24,5784
Фунт стерлингов   82,4088
Чешская крона* 28,5956

Шведская крона* 68,6959
Швейцарский франк 65,4199
Южноафриканский рэнд* 43,5948
Японская иена** 59,6363

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 11.06.19

Татьяна Москалькова 
представила 
президенту 
Ежегодный доклад 
по правам человека

За посещение запрещенных 
сайтов в интернете 
хотят ввести 
административное
наказание

Наш Павел Басинский 
стал лауреатом 
Государственной 
премии РФ 
за 2018 год

«Аэрофлот» получил 
престижную 
международную 
награду
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Полковник Сергей Евгеньевич Павлов.Июнь 1999 года. Равнение — на флаг!
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Следующий номер «Российской газеты» 
выйдет 13 июня 
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МЕДИЦИНА  Здоровье 
проверят за один день

Диагноз будет 
быстрым 

Марина Гусенко

Первый этап диспансеризации взрослых людей дол-
жен проходить за один день. Об этом написано в проек-
те приказа Минздрава России, который размещен на 
Федеральном портале нормативных правовых актов 
для общественного обсуждения.

«Профилактический медосмотр и первый этап ди-
спансеризации рекомендуется проводить в течение 
одного рабочего дня», говорится в документе. В поя-
снительной записке к нему уточняется, что такой по-
рядок необходим для совершенствования этой работы.

На первом этапе диспансеризации у людей выявля-
ются признаки хронических неинфекционных заболе-
ваний. Например, болезней сердечно-сосудистой си-
стемы, онкологических заболеваний, сахарного диабе-
та и других. Для этого определяется индекс массы тела, 
измеряется давление — артериальное и внутриглазное 
(у тех, кто старше 60 лет), определяется уровень обще-
го холестерина и глюкозы в крови, проводится элек-
трокардиография, исследование мазка шейки матки у 
женщин, делается флюорография легких, маммогра-
фия, исследуется кал на скрытую кровь (у людей стар-
ше 60 лет). Заканчивается первый этап проведением 
краткого профилактического консультирования 
участкового терапевта. Уже на втором этапе проводят-
ся дополнительные обследования — в зависимости от 
того, какие изменения в здоровье были выявлены у че-
ловека на первом этапе.

По мнению вице-президента фонда «Кардиопрог-
ресс», эксперта Лиги здоровья нации Мехмана Маме-
дова, при правильной организации всех служб первый 
этап диспансеризации можно провести за один день. 
«Это реально. В этом заинтересованы все. И медучре-
ждения, и сами пациенты», — говорит он. И продолжа-
ет: хотя диспансеризация в России не обязательна, 
проходить ее просто необходимо. Это инструмент, с 
помощью которого можно проверить статус здоровья 
человека и выявить у него ранние признаки заболева-
ний. Чем раньше оно диагностировано, тем больше 
шансов на выздоровление. 

ОБРАЗОВАНИЕ Московский 
университет открывает 
4 новых направления

МГУ, прием!

Мария Агранович

В 2019/2020 учебном году в главном вузе страны стар-
тует набор сразу на четыре новых направления. Абиту-
риенты впервые смогут поступить на «Медиакомму-
никации», «Публичную политику и соцнауки», «Хи-
мические технологии» и «Педагогическое образова-
ние». Об особенностях приема-2019 рассказал ректор 
МГУ Виктор Садовничий.

— Медиакоммуникации — блочная программа, на-
бор на которую объявит наш факультет журналистики. 
Разрабатывалась несколько лет, — отметил ректор. — 
Она полностью отвечает цифровой направленности 
многих современных СМИ, здесь будут готовить не 
просто журналистов, а специалистов, владеющих все-
ми информационным технологиями в сфере медиа.

Также Виктор Садовничий особо отметил програм-
му «Химические технологии»: «Вместе с профессором 
Виктором Авдеевым, который десятки лет ведет эту те-
матику, мы создали 
Институт новых 
углеродных матери-
алов и технологий, 
там разрабатывают 
новые композиты. 
Очень нужны спе-
циалисты, «зато-
ченные» под это».

Всего в Москов-
ский университет в 
2019 году придут 
учиться 10 тысяч 
человек. По словам 
ректора, примерно 
6 тысяч из них выбрали программы бакалавриата и 
специалитета, остальные — магистратуру. Популяр-
ными факультетами, скорее всего, традиционно оста-
нутся мехмат, ВМК — здесь конкурс в прошлом году 
доходил до 8 человек на место. Факультет госуправле-
ния и факультет глобальных процессов тоже в тренде, 
но там вовсе запредельный конкурс— до 20—30 чело-
век на одно место. Оно и понятно: набор сюда неве-
лик, примерно 50 бюджетных мест. Из «гуманитари-
ев» не теряют очки факультеты экономики, права, 
филологии.  В новом учебном году в МГУ еще одно се-
рьезное нововведение — впервые будет серьезный це-
левой набор.

— Вышло постановление правительства: каждому 
вузу выделили 10—20 процентов мест от бюджетного 
набора под целевиков, — пояснил Виктор Садовничий. 
— До сих пор в МГУ случаи целевой подготовки были в 
пределах десятка специалистов. Сейчас выделено 800 
целевых мест. Конечно, здесь не будет такого конкурса, 
как в среднем по вузу, но 1—2 человека за место посо-
ревнуются. Мы обдумываем, как отдельно работать с 
целевиками, будет создана специальная структура.

Механизм поступления на целевые места такой: 
кандидат приходит в вуз с направлением от будущего 
работодателя. Там уже прописаны все условия, кото-
рые обязаны выполнять и абитуриент, и организация. 
В вузе проверяют документ по всем юридическим ка-
нонам и принимают решение. 

ЦЕНТРОБАНК 
СМЯГЧИЛСЯ

Тогда же Банк России 
допустил снижение 
ключевой ставки во II — 

III квартале 2019 года. Глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина в своем вы-
ступлении на Петербургском 
международном экономиче-
ском форуме на прошлой неделе 
заявила, что регулятор готов 
рассмотреть снижение ключе-
вой ставки на заседании 14 
июня. По ее словам, нейтраль-
ный уровень ставки по-прежне-
му находится в диапазоне 6—7 
процентов, что заметно выше 
нынешнего значения. 

Согласно базовому прогнозу 
регулятора, инфляция на конец 
года впишется в диапазон 4,7—
5,2 процента и вернется в начале 
2020 года к целевым 4 процен-
там. Российская экономика в 
2019 году вырастет на 1,2—1,7 
процента, ожидает ЦБ. 

По данным Росстата, в мае го-
довая инфляция замедлилась до 
5,1 процента против апрельских 
5,2 процента. Инфляционные ри-
ски на данный момент значи-
тельно уменьшились, констати-
рует аналитик Росбанка Анна За-
игрина. Так, из-за слабого потре-
бительского спроса и медленно-
го роста доходов оказался менее 
выраженным ценовой эффект от 
повышения НДС. Кроме того, по-
явились первые сообщения о 
благоприятном прогнозе по уро-
жаю, говорит Заигрина. По ее 
оценке, к концу года инфляция 
замедлится до 4,3 процента, а 
уже 14 июня регулятор вместе с 
решением о снижении ставки на 
0,25 процентного пункта пони-
зит и свой прогноз по инфляции. 
По мнению Заигриной, в итого-
вом релизе ЦБ может намекнуть 
и на начало цикла смягчения де-
нежно-кредитной политики.

Снижения ставки до 7,5 про-
цента в пятницу ожидают и ана-
литики «ВТБ Капитала» Алек-
сандр Исаков и Родион Латыпов. 
По их мнению, ЦБ объявит о пе-
ресмотре прогноза по инфляции 
либо на этой неделе, либо в сен-
тябре. Новым прогнозным диа-
пазоном может стать годовая ин-
фляция 4—4,5 процента, считают 
в «ВТБ Капитале». При этом Иса-
ков и Латыпов допускают также 
понижение прогноза и по росту 
ВВП до 1—1,5 процента.

Слабый рост экономики мо-
жет стать главной причиной сни-
жения ключевой ставки 14 июня, 
говорит главный экономист Аль-
фа-банка Наталия Орлова, кото-
рая также считает, что ЦБ опу-
стит в пятницу ставку до 7,5 про-
цента. В I квартале рост ВВП за-
медлился до 0,5 процента год к 
году, что с учетом корректиров-
ки на сезонность равно отрица-
тельному росту в квартальном 
сопоставлении. В таких условиях 
ЦБ вряд ли отложит снижение 
ставки, даже несмотря на годо-
вую инфляцию выше 5 процен-
тов, подчеркивает Орлова.

Но остаются три проинфля-
ционных риска, указывает ана-
литик. Первый — это риски даль-
нейшей ценовой динамики. «В 
июле могут быть разморожены 
внутренние цены на бензин, что 
является проинфляционным ри-
ском. Кроме того, продовольст-
венная инфляция продолжает 
ускоряться в годовом выраже-
нии, это тоже фактор риска», — 
перечисляет Орлова. 

Второй фактор риска — это си-
туация в банковском секторе. 
Темпы роста розничного креди-
тования продолжают ускорять-
ся, по состоянию на апрель ры-
нок растет темпом 24 процента 
год к году. Такая динамика несов-
местима со снижением ставки 
Банка России, считает Орлова. 
Также к концу года правительст-
во ускорит финансирование на-
циональных проектов, и бюджет-
ный фактор тоже может стать 
фактором риска для динамики 
инфляции, полагает аналитик. 
Несмотря на это, Орлова допу-
скает до конца года еще одно сни-
жение ставки — до 7,25 процента.

Таким образом, до конца года 
ЦБ может вернуться к уровню 
ключевой ставки марта — сентя-
бря 2018 года. В сентябре прош-
лого года регулятор впервые с 
2014 года поднял ключевую 
ставку из-за колебаний на рын-
ках и снижения рубля. Второй 
раз, до текущих 7,75 процента, 
ЦБ повысил ставку в декабре. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин принял ежегодный доклад 
Уполномоченного по правам человека

Услышать и помочь

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин встретился с 
Уполномоченным 
по правам человека 
Татьяной Москаль-
к о в о й ,  к о т о р а я 
представила главе 
государства свой 
ежегодный доклад 

(документ публикует «РГ»). Во 
время встречи осуждались про-
блемы с получением гражданст-
ва, поддержка валютных ипотеч-
ников и обманутых дольщиков, 
вопросы уголовно-процессуаль-
ного законодательства. Отдельно 
российский омбудсмен проин-
формировала президента о деле 
журналиста Ивана Голунова.

С каждым годом доклад ста-
новится более объемным и глу-
боким, обратила внимание Мо-
скалькова в начале беседы. «У 
вас даже закладки сделаны», — 
заметил президент. «Да, зало-
жен рейтинг обращений: каких 
обращений поступило к нам 
больше всего, и какие результа-
ты нашей работы — во второй за-
кладке, в третьей — те рекомен-
дации, которые мы даем орга-
нам власти, субъектам Россий-
ской Федерации по результатам 
рассмотрения», — пояснила ом-
будсмен. В 2018 году году в 
адрес Уполномоченного посту-
пило 38 650 обращений (почти 
на четыре тысячи меньше, чем в 
2017-м). «Те проблемы, с кото-
рыми обращались в прошлом 
году, разрешены с вашей помо-
щью — они касались «валютных 
ипотечников». Почти семь ты-

сяч семей не были лишены 
единственного жилья», — сооб-
щила Москалькова. «Почти год 
после создания по вашему рас-
поряжению специальной про-
граммы работала комиссия, и 
каждого мы индивидуально 
смотрели, с тем чтобы решить, 
какую помощь можно оказать», 
— заметила омбудсмен. 

«И это очень важно, но на бу-
дущее нужно, наверное, извлечь 
какой-то вывод, что риски, ког-
да человек закладывает единст-
венное жилье в банк, наверное, 
должны быть не только для это-
го человека, но и для банка, ко-
торый должен понимать, что се-
мью придется выселять на ули-
цу», — считает она. «Да, — согла-
сился президент и заметил: — Я 
смотрю, много обращений по 
вопросам гражданства». 

Татьяна Москалькова рас-
сказала, что обращения по по-
воду гражданства РФ поступали 
из всех государств, но особенно 
много из Украины. «Те меры, ко-
торые приняты по упрощению 
гражданства, конечно, тоже 
сняли напряженность, и мень-
ше стало поступать обращений 
по этой линии», — констатиро-
вала она. «Большая проблема 
решена с Крымом, когда быв-

шие украинские военнослужа-
щие оказались в ситуации, ког-
да они лишались прописки, ре-
гистрации, и по вашему указу 
эта ситуация разрешена», — за-
метила омбудсмен. «Конечно, 
это повлияло на то, чтобы сни-
зить объемы обращений. Те но-
вые инструменты, которые мы 
используем — и видео-конфе-
ренц-связь, и выездные приемы 
граждан, и новые методы взаи-
модействия с органами власти, 
а самое главное, с уполномочен-
ными, — дали свои результаты», 
— пояснила докладчик.

«По вопросу уголовно-про-
цессуального законодательства 
все-таки больше всего вопро-
сов», — указал Владимир Путин. 
«К сожалению, да, — подтверди-
ла омбудсмен. — Причем в этом 
году на фоне общего снижения 
обращений граждан, конечно, 
расстраивает то, что большое 
количество жалоб связано с 
тем, что люди не могут добиться 
возбуждения уголовного дела».  
«Есть случаи, когда на протяже-
нии многих лет — два года, пять 
лет — проверяются обстоятель-
ства по заявлению, отказывает-
ся в возбуждении уголовного 
дела, прокурор отменяет эти по-
становления, тем не менее сле-

дователь не выполняет эти ре-
комендации, и когда возбужда-
ется уголовное дело, доказа-
тельная база потеряна», — про-
должила она. «Это не только 
наша проблема, — сказала Мо-
скалькова. — В других государст-
вах тоже сталкивались с такими 
ситуациями и изменили Уголов-
но-процессуальный кодекс — в 
Казахстане, Молдове, в других 
государствах, — когда отказа-
лись вообще от постановления о 
возбуждении уголовного дела. 
Как только зарегистрировано 
преступление, с этого момента 
начинается сбор доказательств, 
то есть полностью уголовно-
процессуальная деятельность. 
Кстати, и у нас в России такая 
система была введена в 1864 

году и просуществовала до 1937 
года». Большое место в докладе 
занимают вопросы жилищного 
законодательства. Как заметил 
Владимир Путин, их в 2018 году 
стало чуть меньше, чем в поза-
прошлом. Москалькова поясни-
ла, что приняты большие меры 
по переселению из ветхого и 
аварийного жилья. 

Доклад о деятельности 
Уполномоченного по правам 
человека в Российской 
Федерации за 2018 год 
и интервью Татьяны 
Москальковой «Российской 
газете» читайте на с. 13—24

Владимира Путина интересовали 
все аспекты доклада 
Татьяны Москальковой.   

Глава Банка России Эльвира 
Набиуллина практически не остави-
ла сомнений в снижении ключевой 
ставки 14 июня.

А К Ц Е Н Т

Отдельно российский омбудсмен
проинформировала президента
о деле журналиста Ивана Голунова

— Россиян начнут лечить по новым правилам — 
подробности узнайте на сайте
rg.ru/art/1695193 

Аспирант должен 
получать 30—50 
тысяч рублей, 
тогда он не будет 
отвлекаться 
от науки
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Между тем

Виктор Садовничий предложил увеличить срок подго-

товки к защите диссертации в аспирантуре до 5—6 лет. « 

Горизонт диссертации нужно раздвинуть со стандар-

тных трех лет до 5—6, — считает ректор. — В МГУ за 5 лет 

пишут и защищают диссертацию около половины аспи-

рантов. Кроме того, стремление к тотальной защите 

диссертаций, на мой взгляд, неверно. Далеко не каждо-

го аспиранта нужно «доводить» до защиты». Садовни-

чий уверен: чтобы повысить мотивацию молодежи к ас-

пирантуре в целом, нужна серьезная финансовая под-

держка.

— Аспирант— взрослый человек, часто уже семейный. И 

быть ученым за нынешние 3—7 тысяч рублей нереально, 

— подчеркнул ректор МГУ. — Аспирант должен получать 

30—50 тысяч, тогда он не будет отвлекаться от науки.

Тем временем

Президенту доложили о деле журналиста Ивана Голунова еще в 

пятницу. В Кремле внимательно следят за всеми его деталями. Об 

этом журналистам рассказал пресс-секретарь главы государства 

Дмитрий Песков.

«Кремль не имеет права комментировать дела, не будет и на этот 

раз, — подчеркнул Песков. — Но, учитывая, что это дело весьма и 

весьма резонансное, конечно, мы очень внимательно наблюдаем 

за всеми деталями». Отвечая на вопрос о том, будут ли в Кремле ре-

агировать на нарушения в деле, пресс-секретарь главы государства 

заявил: «Функцию по реагированию на нарушения в ходе работы та-

ких ведомств и следственных органов выполняет Генеральная про-

куратура. Ей доступны все материалы по делу, и у нас нет никаких 

сомнений, что Генпрокуратура будет выполнять свои функции». На 

вопрос о том, насколько серьезна проблема общественного недо-

верия к правоохранительной системе, Дмитрий Песков заметил, 

что он не сторонник обобщать. «Это конкретное дело породило не-

которые вопросы, большое количество вопросов. Мы это видим и 

тщательно фиксируем. Но, отталкиваясь от этого дела, делать обо-

бщающие выводы о недоверии к целой системе, я считаю, было бы 

неправильно», — считает он. 

ВИЗИТ Дмитрий Медведев в Женеве спустился к Большому адронному коллайдеру

Частицы Вселенной
Владимир Кузьмин, 
Женева

У
ровню отечественной фи-
зики соответствует толь-
ко полноценное членство 

России в работе Европейской 
организации ядерных исследо-
ваний (ЦЕРН), считает премьер-
министр Дмитрий Медведев. 

Вчера глава российского пра-
вительства в рамках своего двух-
дневного посещения Женевы по 
случаю столетия Международ-
ной организации труда заехал в 
ЦЕРН, где ученые со всего мира 

проводят масштабные исследо-
вания в области физики частиц, в 
том числе на Большом адронном 
коллайдере. Из восьми тысяч 
ученых около одной представля-
ют Россию. Первое соглашение о 
сотрудничестве между нашей 
страной и центром было подпи-
сано еще в 1967 году и дальше 
становилось только более те-
сным. При этом пока что Россия 
в ЦЕРНе — только привилегиро-
ванный наблюдатель. Это не по-
зволяет отечественным исследо-
вателям в полной мере использо-
вать научные возможности, ко-

торые предоставляет центр. Как 
должно развиваться это сотруд-
ничество, Дмитрий Медведев хо-
тел услышать непосредственно 
от тех наших ученых, кто участ-
вует в экспериментах ЦЕРНа. 

Другого мнения у них нет — когда-
то Россия должна стать полно-
правным участником центра. 
«Раз вы так считаете, тогда так и 
надо делать», — без тени сомне-
ния отозвался премьер на эти по-
желания. «Уровню развития фи-
зики в нашей стране соответст-
вует только статус полноценного 
члена, иначе это было бы несе-
рьезно», — заявил он.

Стремиться к этому необхо-
димо, но в правительстве при-
выкли считать. Всякое участие 
стоит денег. «Если мы хотим 
участвовать во всем полноцен-
но, значит, за это придется пла-
тить», — заметил Медведев. Ви-
це-премьер Татьяна Голикова 
такое полноценное членство в 
ЦЕРНе оценила в 115 миллио-
нов долларов в год. Взнос зави-
сит от ВВП страны. Но он дает 
право участвовать в обсужде-
нии бюджета организации и ее 
проектов.

Всем миром сейчас ведутся 
работы по модернизации ин-
фраструктуры ЦЕРНа, в том чи-
сле коллайдера. Первая фаза 
уже заканчивается, рассказали 
премьер-министру, сейчас под-
ходит второй период усовер-
шенствования. Ранее правитель-
ство России выделяло субсидии, 

чтобы в этом могли участвовать 
и российские ученые. Теперь их 
интересует финансирование на 
второй стадии. «Безусловно, бу-
дет и поддержка второй фазы 
модернизации Большого адрон-
ного коллайдера, — пообещал 
Медведев. — Все деньги на учас-
тие во второй фазе мы напря-
мую сейчас запланировали в 
бюджете». Для главы кабмина 
это не вопрос долгих дискуссий. 
Наша страна по праву гордится 
собственными достижениями и 
работой своих научных цен-
тров, подчеркнул он. С другой 
стороны, фундаментальные, 
прорывные открытия возмож-
ны только при соединении уси-
лий. «Нам здесь незачем зани-
маться какими-то вещами авто-
номно, — полагает премьер-ми-
нистр. — Когда весь мир задает 
определенную траекторию дви-
жения, мы должны свою лепту 
вносить. Мне кажется, это гора-
здо важнее. Из этого будем исхо-
дить». Тем более что проблем у 
российских ученых с иностран-
ными коллегами нет, чего не ска-
жешь о тех же политиках. Это 
важно сохранить, подчеркнул 
Медведев, «потому что реше-
ний-то можно много принимать 
в конкретной политической си-
туации, а пострадает наука, а это 
плохо». «Проекты такого плана, 
как ЦЕРН, абсолютно точно до-
казывают, что есть такие выс-
шие ценности, которые не долж-
ны приноситься в жертву всяко-
го рода политическим дрязгам 
или просто даже различным по-
литическим позициям», — кон-
статировал Медведев. Дмитрий Медведев: Сотрудничество стран в сфере науки не должно страдать от политических дрязг. 

А К Ц Е Н Т

Когда весь мир задает определенную 
траекторию движения, 
мы должны свою лепту вносить
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Марш-бросок в историю

Вам назвали конкрет-
ную цель?
— Было сказано четко: к 

пяти утра 12 июня усиленный 
батальон в качестве передового 
отряда обязан овладеть аэро-
дромом...

Кстати, наш рейд в прессе ча-
сто называют марш-броском, 
хотя это ускоренное передвиже-
ние воинского подразделения 
по пересеченной местности, по 
сути, спортивное упражнение. 
Мы же решали боевую задачу. 
Надо было овладеть объектом, 
закрепиться и удерживать его 
до подхода главных сил, обеспе-
чив высадку десанта.

Расстояние составляло 620 
километров?

— Точно никто не считал. При-
мерно столько получалось по 
автобану. Через горы было на-
много короче. Но там ведь нет 
надежных дорог. К тому же мы 
понимали: любой подрыв, за-
вал, разобранный мост — и все, 
хана.

Оба варианта наверняка 
просчитывали и в Москве, в Ген-
штабе, но окончательное реше-
ние спустили вниз на команди-
ра бригады, на Игнатова. Пом-
ню этот разговор: идем по го-
рам на гусеницах, на боевых ма-
шинах или на колесах, на броне-
транспортерах по шоссе. Вы-
брали второе. Расчет делался на 
внезапность. Вот и все.

Дальше уже действовали мы.

…и о тактике
Времени на сборы сколько у 
вас было?

— Совещание закончилось в 
шесть вечера 10-го. Комбриг 
определил: готовность к началу 
движения — пять часов утра 
11-го. Позвонил мне в четыре: 
«Привет! Спишь?» Какое там? 
Даже не ложился! Николай Ива-
нович уточнил: «Готов?» Отве-
тил по уставу: «Так точно!» — 
«Ну, поехали».

А натовцы когда прочухали, 
что вы тронулись в путь?

— Ну, мы же сначала говорили, 
что проводим плановый техос-
мотр… Когда союзнички поняли 
что к чему, колонна далеко 
ушла.

Командующий ВДВ Георгий 
Шпак потом рассказывал мне, 
что четырехзвездный генерал 
Уэсли Кларк, возглавлявший 
объединенные вооруженные 
силы НАТО в Европе, приказал 
поднять в Мюнхене «Геркулес» 
с  рейнджерами, перебросить в 
Слатину и остановить нас лю-
бым путем. Якобы при взлете 
оторвался баллон с кислородом 
и начал гулять по салону. Ну, 
летчики и решили вернуться.

Нам не успели воспрепятст-
вовать, понимаете? Конечно, я 
ждал, что попробуют перехва-
тить. Поэтому мы и гнали без 
остановок. Бронетранспорте-
ры, груженые «Уралы», автопо-
езда с прицепами…

А натовцев,  англичан, мы 

увидели утром 12-го, когда уже 
взяли аэродром.

О сербах
Там была охрана?

— Расскажу.  Обошлось без 
стрельбы. Ни единого выстрела. 
Тишина!

Стечение обстоятельств, ве-
личайшая для нас удача, сча-
стье. За это надо благодарить и 
Генштаб, и штаб ВДВ, и спец-
службы. Они обеспечивали наш 

проход. По сути, мы пулей про-
мчались по автобану и к четы-
рем утра 12 июня вышли на аэ-
родром.  Едва рассвело, сразу 
перегородили полосу. Постави-
ли два бэтээра с одного края 
ВПП и два — с другого.

Мы боялись опоздать. И дело 
не только в натовцах. Косовских 
и албанских бандюганов тоже 
надо было опередить. Слатину 
покидали последние сербы, а эти 
архаровцы уже стояли начеку, 
по кустам прятались. Мы зашли 
буквально на минуты раньше. 
Вписались тютелька в тютельку.

Я вбежал в штаб, а мне на-
встречу идет сербский офицер. 
Оказалось, тоже комбат. Позна-
комились. «Драган». — «Сер-
гей». Серб хотел пистолет пода-
рить. Я отказался: «С ума со-
шел?! Куда мне потом с ним?»

В итоге Драган оставил на па-
мять карту Югославии. Храню 
ее в рабочем кабинете, потом 
покажу. Хорошо, не отдал в му-
зей истории ВДВ, иначе сгинула 
бы с концами…

А тогда сербы ушли минут 
через двадцать. Нас мигом тут 
со всех сторон обложили бой-
цы так называемой албанской 
Освободительной армии Косо-
во. Мы, повторяю, запрыгнули 
в последний вагон. Если бы 
пришли чуть позже, была бы 
бойня. 

О яблочке
Реально  удержать аэродром 
силами двух сотен бойцов?

— Нет, конечно. Требовался как 
минимум усиленный полк — с 
артиллерией, поддержкой авиа-

ции, мощнейшими ПВО, проти-
вотанковыми средствами. Мы 
взяли внезапностью, на это и де-
лался расчет.

До реального боевого контак-
та могло дойти в Слатине?

— Запросто. В первый же день 
мы схлестнулись с англичана-
ми. Они были очень серьезно 
настроены. Шли танковой ко-
лонной, а там наш БТР стоит, 
путь загораживает. Ну, британ-
цы внаглую полезли. Командир 
взвода старший лейтенант Ни-
колай Яцыков приказал бойцу 
спрыгнуть с брони и расчехлить 
гранатомет, направив в сторону 
танков. Те остановились и сдали 
назад.

Потом уже начальство стало 
договариваться, уладили кон-
фликт. Но в первые дни мы на-
товцев на территорию не пуска-
ли, полосу оберегали для своих.

Долго держали оборону?
— Я пробыл в Слатине сорок 
дней. К тому времени морем, по 
воздуху из России стали прибы-
вать силы и средства. Мы встре-
чали войска, отправляли их в 
районы дислокации.

О выборе 
Вы ведь из семьи кадровых во-
енных, Сергей Евгеньевич?

— Да, династия, я, наверное, пя-
тый или шестой офицер по сче-
ту. Отец был подполковником, 
умер четыре года назад. Летчик-
истребитель. Очень хороший 

летчик… Евгений Константино-
вич Павлов.

Наверное, моя судьба могла 
сложиться по-другому. Я в 1999-
м был полковником и в 2019-м 
остался. Притом что вырастил 
многих генералов. Одиннадцать 
лет командовал в Рязанском де-
сантном училище кафедрой. 
Приехал из Югославии, принял 
и — все... Отпустили бы в армию, 
может, командующим стал бы, 
кто знает? Но это шутка. Что 
произошло, то произошло.

О наградах
Чем вас наградили за Слати-
ну?

— В августе 1999 года министр 
обороны маршал Игорь Сергеев 
вручил мне орден Мужества, а 
потом спустя какое-то время 
пришла медаль «Участнику 
марша Босния — Косово», изго-
товленная по приказу президен-
та Ельцина.

Знаете, так скажу, не для кра-
сного словца. Меня распирает 
от гордости, скоро, наверное, 
лопну. Назвать причину? Кого 
увез в Югославию, тех и вернул 
домой. Все остались живы и здо-
ровы. Ни одна мать не прокли-
нала комбата Павлова, не было 
для того причины.

Это лучшая моя награда, ни-
чего другого не надо. Всё!  

Надежный щит.

Июнь 1999 года. Аэродром Слатина. Вспомните, ребята!

Июнь 1999 год. Российский силуэт аэродрома Слатина.

А К Ц Е Н Т

Кого увез в Югославию, тех и вернул 
домой. Все остались живы и здоровы. 
Ни одна мать не проклинала комбата 
Павлова... Это лучшая моя награда...

Полный текст беседы читайте 
в журнале «Родина» и на сайте 
rg.ru/art/1694931 
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Полковник Сергей Павлов у карты Югославии, подаренной ему 20 лет назад.

1

ЖКХ Эксперт оценила 
планы минстроя реже 
отключать горячую воду 

Эффект 
холодного душа

Ольга Игнатова

Горячую воду могут начать отключать один раз в два 
года. Уже существующий московский опыт хотят рас-
пространить и на другие регионы. 

По словам замглавы минстроя Максима Егорова, 
полностью избежать отключения горячей воды и тепла 
пока невозможно, но в некоторых субъектах РФ и ряде 
районов Москвы отключения происходят один раз в два 
года. «Мы должны к этому стремиться... Мы надеемся, 
что сроки сократятся и сведутся к отключению раз в не-
сколько лет», — сказал Егоров (цитата по «Интерфаксу»). 

Сейчас норма-
тивные акты реко-
мендуют отключать 
горячую воду для 
профилактики на 
14 дней. Но в ка-
ждом конкретном 
случае продолжи-
тельность ремонта 
устанавливается 
органами местного 
самоуправления. В 
Москве до 2011 года 
плановый срок отключения горячей воды составлял 14 
дней, еще раньше — 21 день, а сейчас ремонтные и про-
филактические работы укладываются в 10 дней. В Под-
московье воду отключают в среднем на две недели. 

По мнению исполнительного директора НП «ЖКХ 
Контроль» Светланы Разворотневой, быстро и центра-
лизованно сократить периодичность плановых профи-
лактических и ремонтных работ на теплотрассах и объ-
ектах подачи тепловой энергии не получится. «В круп-
ных городах, где есть альтернативные системы тепло-
снабжения, это возможно. В многоквартирных ново-
стройках, в отдельных жилых комплексах, где есть воз-
можность подогрева воды непосредственно в домах, это 
тоже возможно. Да и то нужно менять техрегламент, по-
тому что сейчас собственники котельных и теплотрасс 
обязаны проводить профилактические отключения те-
пла. А на каждый дом необходимо получать паспорт го-
товности к зиме, без него осенью нельзя включать те-
пло», — подчеркивает эксперт. В стране большая часть 
жилья — это наследие советских времен. И коммуналь-
ная инфраструктура оттуда же. Вблизи Москвы люди 
целое лето сидят без горячей воды, потому что трубы, 
по которым тепло идет к домам, сильно изношены. Кто 
их должен ремонтировать? Тот, у кого они на балансе — 
как правило, муниципалитет. А поселения везде разные: 
где-то хороший бюджет, а где-то — весь в «дырках». Быва-
ют и вообще вопиющие случаи: например, в деревне Ок-
тябрьская Владимирской области решили закрыть ко-
тельную, а жителей перевести на индивидуальное газо-
вое оборудование. По словам эксперта,  без вложения 
приличных денег в модернизацию коммунальной ин-
фраструктуры со стороны государства  повсеместно со-
кратить сроки отключения горячей воды невозможно. 
Как бы вообще без нее не остаться! 

ПРОЕКТ Оспорить штраф 
за нарушение дорожных 
правил станет проще

Добро 
обжаловать

Владимир Баршев

Порядок обжалования штрафов за нарушения правил 
дорожного движения может быть упрощен. Об этом за-
явил первый заместитель председателя Комитета Гос-
думы по госстроительству и законодательству Вячес-
лав Лысаков.

По его словам, сейчас подготовлен проект поправок 
в Кодекс об административных правонарушениях, ко-
торый позволит обжаловать «водительские» штрафы в 
электронном виде. Дело в том, что КоАП — это единст-
венный кодекс, который не предусматривает такой 
возможности. Абсолютное большинство нарушений 
выявляется с помощью камер фотовидеофиксации, и 
постановления выносятся в автоматическом режиме в 
электронном виде в упрощенном порядке. А обжало-
вать такие штрафы 
в том же упрощен-
ном порядке — нель-
зя. А если штраф вы-
несен в другом ре-
гионе, то для обжа-
лования придется 
туда ехать. В резуль-
тате большинство 
незаконных и нес-
праведливых штра-
фов попросту не 
оспариваются.

Напомним, что 
ранее законопроект 
разрешающий оспаривание в электронном виде уже 
вносился депутатами в Госдуму. Но этот проект рас-
пространялся на все статьи КоАП, а не исключительно 
на 12-ю «водительскую» главу. До слушаний он так и не 
дошел. 

Также Вячеслав Лысаков представил итоги общест-
венных слушаний по вопросу введения ответственно-
сти за превышение скорости менее чем на 20 км/ч. Со-
гласно подготовленному документу только при непра-
вильной установке камеры погрешность превышает 7 
км/ч. Поэтому ненаказуемый ныне порог в 20 км/ч об-
условлен необходимостью учета возможной погреш-
ности приборов. 

Вячеслав Лысаков также напомнил, что местные 
власти увлекаются ограничениями скорости. А это не 
единственный способ борьбы с аварийностью. Гораздо 
больший эффект дает правильная организация дорож-
ного движения. Но после того как Госавтоинспекция 
перестала согласовывать эти схемы, местные админи-
страции творят на дорогах что хотят. В результате по-
являются абсолютно бессмысленные ограничения, ко-
торые контролируются камерами. Местным властям 
не выгодно, чтобы количество нарушителей сокраща-
лось. Ведь нарушители пополняют местные бюджеты. 
Поэтому депутаты предлагают МВД и минтрансу про-
вести ревизию дорог. 

Подробнее о реформе КоАП — на с. 5

— С помощью каких законов россияне 
смогут сэкономить на ЖКХ
rg.ru/art/1690852 

Даже вблизи 
Москвы бывает, 
что люди целое 
лето сидят без 
горячей воды 

Только при нару-
шении требова-
ний по установке 
камеры ее погреш-
ность превышает 
7 км/ч
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Клевое место

Предположим, есть об-
водненный карьер . 
Предприниматель взял 

его в долгосрочную аренду, начи-
нает там воспроизводство рыбы 
— сазана или форели, свойствен-
ной данному региону. Вкладыва-
ет денежные средства, охраняет, 
ставит специальные знаки.

Но прибегают двадцать — 
тридцать рыбаков и начинают 
вылавливать у него рыбу, кото-
рую он еще продать не успел. 
Вот для защиты этих предпри-
нимателей закон предусматри-
вает ограничения.

Есть другие ограничения 
для рыболовов-любителей? 

ВИТАЛИЙ МОЛОКОВ: Есть. Главное из 
них — соблюдение правил рыбо-
ловства. Нельзя рыбачить в за-
претный период, то есть в пери-
од нереста. Как раз 10 июня этот 
период завершился в Москов-
ско-Окском бассейне. Сюда по-
мимо Москвы и Московской об-
ласти входят еще 16 регионов в 
центральной части страны. Так-
же нужно соблюдать суточные 
нормы вылова рыбы. 

Наши читатели как раз 
спрашивают, где можно най-
ти эти нормы вылова?

ВИТАЛИЙ МОЛОКОВ: На сайте Феде-
рального агентства по рыболов-
ству нужно зайти в раздел «Тер-
риториальные управления» и 
выбрать управление, в чьей 
зоне ответственности находит-
ся конкретный регион. 

Далее переходим на сайт 
управления, там открываем 
ссылку «Правила рыболовст-
ва». Здесь будут нормы выло-
ва для конкретного региона. 
Но нужно иметь в виду, что мо-
жет быть не указан конкрет-
ный вид рыбы, например, 
окунь, а группа рыб, в нашем 
случае — так называемые ча-
стиковые, к которым относит-
ся окунь. 

Также в одних российских 
регионах нормы вылова уста-

новлены в килограммах, а в дру-
гих — в единицах. 

Нужно ли платить деньги за 
рыбалку?  

В И ТА Л И Й  М ОЛ О К О В : Раньше была 
предусмотрена платная рыбал-
ка. Сейчас действует переходное 
положение для тех предприни-
мателей, которые уже имеют ры-
боловные участки. Они прекра-
тят свою деятельность до декаб-
ря 2020 года. Однако предостав-
лять услуги на берегу, допустим, 
выделять место, где можно ста-
вить лодку и хранить рыболов-
ный инвентарь, предоставлять 
инструктора предприниматели 
могут. Работать такие организа-
ции будут и дальше, но у них не 
будет прав на водный объект. 

Там, где пока остается плат-
ная рыбалка, предпринима-
тели устанавливают цены по 
собственному разумению? 

ВИТАЛИЙ МОЛОКОВ: Федеральное 
агентство не может влиять на 
эти отношения. Цены устанав-
ливаются исходя из расходов 
на зарыбление, на оказание 
услуг. 

М ы  к о н т р о л и р у е м  э т и 
участки в рамках договора, за-
ключенного между Росрыбо-
ловством и предпринимате-
лем. Первое требование, чтобы 
участок использовался по це-
левому назначению. Второе, 
чтобы не нарушались правила 
рыболовства. Должны быть 
установлены специальные зна-
ки, проводиться уборка этого 
участка и береговой террито-
рии. 

Полный текст «горячей линии» 
читайте в ближайшем номере 
«Российской газеты» 

Виталий Молоков: Рыбакам-
любителям нужно соблюдать суточ-
ные нормы вылова, которые в реги-
онах установлены в килограммах 
или единицах.

А К Ц Е Н Т

С 2021 года полностью запретят брать 
плату за рыбалку на открытых
водоемах, но предоставлять услуги
 на берегу, например лодки в аренду, 
будет можно

ПРОГНОЗ На «Примаковских 
чтениях» мировому порядку 
предрекли годы беспорядка

Хаос
по расписанию

Игорь Зубков

Беспорядок и даже хаос ждут 
мировые отношения в ближай-
шие несколько лет. Бурные пе-
ремены в обществах самых раз-
ных стран повергают их прави-
тельства в состояние повышен-
ной нервозности, которая вы-
плескивается на международ-
ную арену и делает все проис-
ходящее мало управляемым и 
слабо предсказуемым. 

Об этом говорили участни-
ки V «Примаковских чтений», 
которые проходят в Москве в 
преддверии 90-летия со дня ро-
ждения Евгения Примакова. 
Его наследие до сих пор востре-
бовано в политике и диплома-
тии, отметил президент Влади-
мир Путин в своем обращении 
к участникам форума. 

В этом году перед высоткой 
МИД, который Примаков воз-
главлял, перед тем как возгла-
вить правительство, появится 
памятник ему, он будет открыт 
в день юбилея — 29 октября, 
рассказал помощник президен-
та Юрий Ушаков. Он напомнил, 
что Примаков всегда исходил 
из того, что даже самые острые 
проблемы вполне можно ре-
шить в равноправном диалоге. 
«Россия не занимает позу оби-
женного, мы готовы сотрудни-
чать буквально со всеми», — за-
явил он. Затронув тему сан-
кций, Ушаков с сожалением от-
метил, что хотя в Петербурге на 
ПМЭФ их называли контрпро-
дуктивными сами представите-
ли стран ЕС, они почему-то 
«стесняются» говорить то же 
самое в Брюсселе. «А ведь до-
статочно разумного голоса од-
ной страны, и с санкциями по 
линии ЕС было бы покончено, 
поскольку не было бы консен-
суса, необходимого для их про-
дления», — сказал Ушаков.   

О том, что следует быть го-
товыми «к очень хаотичной си-
туации в мире», на форуме го-
ворили бывшие руководители 
Польши, Швеции и Словакии — 
Александер Квасьневский, 
Карл Бильдт и Микулаш Дзу-
ринда. В качестве затравки для 
дискуссии академик, президент 
ИМЭМО РАН Александр Дын-
кин предложил тезис о кризисе 
либерального универсализма, 
основанного на «доглобальном 
и доцифровом» социальном 
контракте («каждое следующее 
поколение будет жить лучше 

предыдущего). Эту модель по-
стигла та же участь, что и идею 
мировой пролетарской рево-
люции, считает он. 

Самые влиятельные силы в 
мире вдруг оказались перед 
фактом, что от них зависит го-
раздо меньше, чем они привы-
кли считать, сказал Федор Лу-
кьянов, главный редактор жур-
нала «Россия в глобальной по-
литике». «Западный мир стол-
кнулся с этим в большей степе-
ни, поскольку его отличает вы-
сокая степень уверенности в 
себе и безапелляционность», — 
сказал он, отметив преемствен-
ность между марксизмом и ли-
берализмом, который тоже ве-
рит в предопределенность фи-
нала истории.  

ТРАНСПОРТ «Аэрофлот» 
отмечен престижной 
международной премией 
World Travel Awards 2019

Сервис на высоте

Лариса Розова

«Аэрофлот» второй год подряд 
победил сразу в трех номинаци-
ях европейского этапа престиж-
ной премии World Travel Awards 
— «Лидирующий авиационный 
бренд Европы», «Авиакомпания 
Европы с лучшим бизнес-клас-
сом» и «Лучшая авиакомпания 
Европы для путешествий в 
Азию». Премия World Travel 
Awards имеет неофициальный 
статус «Оскара» в туристиче-
ском бизнесе. Торжественная 
церемония награждения этой 
премией по региону Европа со-
стоялась 8 июня в г. Фуншал, сто-
лице португальского острова 
Мадейра — знаменитого мирово-
го курорта и признанной жемчу-
жины Атлантики.

Премией World Travel Awards 
отмечаются ведущие представи-
тели индустрии путешествий, 
гостиничного бизнеса, граждан-
ской авиации. В течение всего 
года награды присуждаются на 
трех уровнях: в масштабах стра-
ны, региона, а затем и всего 
мира. Победителей определяют 
путем онлайн-голосования, в ко-
тором участвуют сотни тысяч 
профессионалов и миллионы пу-
тешественников. Основными 
критериями оценки являются 
качество продукта и уровень 
сервиса.

Награды World Travel Awards 
в категориях «Лидирующий 
авиационный бренд Европы» и 
«Авиакомпания Европы с луч-
шим бизнес-классом» в очеред-
ной раз подтверждают репута-
цию «Аэрофлота» как одного из 
лидеров глобального рынка ави-
аперевозок, в особенности по 
качеству сервиса и степени ком-
форта в бизнес-классе.

Еще один трофей — «Лучшая 
авиакомпания Европы для путе-

шествий в Азию» — свидетельст-
во долгосрочного закрепления 
«Аэрофлота» в роли ведущего 
игрока на транзите Европа — 
Азия. Экспансия на этом рынке 
— самом свободном и конкурен-
тном в мире — стратегический 
приоритет и один из драйверов 
роста ведущей российской авиа-
компании.

«Аэрофлот» уверенно удер-
живает лидирующие позиции на 
рынке авиаперевозок в различ-
ных регионах мира, что подтвер-
ждает ряд важных международ-
ных наград и премий, получен-
ных только в этом году.

 «Аэрофлот» в третий раз под-
ряд был признан самым узнава-
емым авиационным брендом в 
мире по версии ведущего в мире 
оценщика брендов Brand 
Finance. Американская авиаци-
онная ассоциация АРЕХ отмети-
ла «Аэрофлот» как авиакомпа-
нию с самыми комфортабельны-
ми креслами в Европе. 

На азиатском векторе в нача-
ле 2019 года «Аэрофлот» впер-
вые был признан «Лучшей авиа-
компанией для транзита между 
Китаем и Европой» в рамках ки-
тайской премии Stars Awards. А 
почетное звание самой любимой 
иностранной авиакомпании в 
Китае от Flyer Award 2019 было 
присвоено «Аэрофлоту» уже в 
третий раз. 

«Аэрофлот» уверен-
но лидирует 
на рынке авиапе-
ревозок в различ-
ных регионах мира

Достаточно разум-
ного голоса одной 
страны ЕС, 
и с европейскими 
санкциями было 
бы покончено

ОБРАЗ ВРАГА
Знак времени — значительное обострение политиче-
ской борьбы, по крайней мере в Западном мире, к ко-
торому вполне (в этом контексте) можно отнести и 
Россию.

Борьба по линиям Россия — НАТО (ЕС); традицион-
ные партии — и новые популисты (крайне правые и 
крайне левые) внутри ЕС; республиканцы («трампи-
сты») — демократы («трампофобы») в США; торговые 
войны. Все взлетело практически одновременно. Види-
мо, есть какая-то ОБЩАЯ причина этих явлений, воз-
можно, Системный Кризис мировой политики, кото-
рая подходит (как положено, через серию конфликтов, 
увеличение энтропии) к перезагрузке Глобализации…

Но при этом некоторые базовые особенности поли-
тического восприятия мало меняются.

Конспирология: презумпция более или менее изощ-
ренного злого умысла. Ничто не «случается «просто 
так», как результирующая цепи случайностей и стол-
кновений разных, достаточно открытых целей. Полити-
ческие события есть 
более или менее точ-
ная реализация не-
которого Тайного 
Плана (но понятно-
го конспирологу).

Монетизация: 
презумпция денеж-
ных  мотивов, опре-
деляющих этот 
План. Все — «коры-
сти ради». Корысть 
может быть личной, 
корпоративной (от 
частной компании 
до «класса бюрократии», «правящего класса»), нако-
нец общенациональной(«экономические интересы 
страны»). Реже говорят не о корыстно-рациональных 
мотивах, а об Амбициях, самолюбии, самооценке, 
«комплексе альфа-самца» (опять же личном, корпора-
тивном и даже национально-государственном). Обыч-
но это идет под кодовым названием «Геополитические 
Интересы». 

Манихейство: «у нас разведчики — у них шпионы». 
Приписывание себе, «белому» (себе лично, своей пар-
тии, нации, государству) мотивов «благородных», пре-
жде всего «оборонительных» и «восстановления Спра-
ведливости», а «черным партнерам» достаются моти-
вы зеркальные — агрессия, нарушение Справедливо-
сти. Раньше говорили просто: «С НАМИ Бог», теперь 
психологический смысл тот же, а слова пошли более 
приземленные…

Весь этот «язык вражды» нагляден в российском по-
литическом дискурсе. Но его легко и «аршином общим 
измерить» — черты общечеловеческие, как и сама кон-
спирология, ксенофобия, корысть, моральный реляти-
визм (что позволено «нашим», то преступно для «ва-
ших»). Причем это свойственно и «простым людям», и 
«лидерам». Ну, например, в России обвиняют США в 
разных кознях — от военных угроз до внутренней де-
стабилизации (скажем, через «Пятую колонну»). Ана-
логично в США обвиняют Россию в таких же грехах — 
от нарушений ДРСМД до прямого вмешательства в вы-
боры президента, конгресса и т.д. На Украине и в При-
балтике говорят об «имперской России», ждут чуть не 
завтра «русские танки» — в России рассказывают про 
«украинско-прибалтийский нацизм», чуть не про «ге-
ноцид русских». И т.д. и т.п.

И вот вопрос. Где КРИТЕРИЙ истины в подобных 
спорах? Да и что тут вообще понимать под «истиной»?

В науке критерий истины — логика и наблюдения, от-
вечающие определенному набору требований. Главное 
— предмет наблюдений в принципе НЕ ЗАВИСИТ ОТ НА-
БЛЮДАТЕЛЯ (тонкости квантовой физики опустим). 
Но в социальных процессах это, очевидно, совсем не 
так. Результат наблюдения НЕОТДЕЛИМ от наблюдате-
ля: «как аукнется, так и откликнется». Когда политик 
(государство) А. подозревает политика (государство) Б. 
в агрессивных намерениях и начинает «обороняться» 
(скажем, в форме «превентивного нападения», хотя бы 
словесного!), то можно не сомневаться, что его подозре-
ния оправдаются — Б., несомненно, СТАНЕТ демонстри-
ровать те самые «аг-
рессивные намере-
ния», и при этом обе 
стороны будут уве-
ренно объяснять, 
что «вот Я-то ВЫ-
НУЖДЕН ОТВЕ-
ЧАТЬ!». Презум-
пция «вины» стано-
вится ПРОВОКА-
ЦИЕЙ «вины». При-
чем часто — с двух 
сторон. Раз эта впол-
не абсурдная, ВЗА-
ИМНАЯ борьба с ве-
тряными мельницами продолжается веками, то, види-
мо, она — один из моторов «прогресса», в ней есть свой 
эволюционно-исторический смысл…

И все-таки: есть ли «объективный критерий Исти-
ны» — теоретически и как «дать задний ход», вырвать-
ся из дурной бесконечности взаимных подозрений/об-
винений/оскорблений — практически?

Понятно, что универсального «логически точного» 
критерия на все случаи тут нет. Правду от демагогии 
отличают эмпирически.

В 1930-е годы Гитлер обвинял «олигархов Запада» и 
«Мировой большевизм» в намерении «удушить Герма-
нию» («Международный Заговор»), а страны Запада и 
СССР обвиняли Гитлера в намерении начать захватни-
ческую войну. Для минимально объективного наблю-
дателя было ВПОЛНЕ ОЧЕВИДНО, кто тут врет, а кто 
нет. «Абсолютную правду» в политике (вообще в чело-
веческих отношениях) не знает никто. Но часто, глядя 
на факты, можно понять, кто говорит, что «2+2 = 5», а 
кто — что 25… 

Обычно все далеко не так наглядно, как в те же 30-е 
годы: все-таки тогда была ИСКЛЮЧИТЕЛЬНАЯ ситуа-
ция… Чаще в политике, если смотреть «извне», то со 
всех сторон конфликтов видятся «полутона», да и с 
«независимыми наблюдателями» тоже сложно — их 
может не быть, их мнение может быть совершенно не 
авторитетно…

И вот здесь довольно важна роль журналистики. 
«Правду говорить легко и приятно», да и выгодно, если 
это соответствует ПРЕДСТАВЛЕНИЯМ О ПРАВДЕ 
«твоей Партии», твоего Государства, большинства тво-
его народа.  Сплачивать Своих против Чужих — и прав-
да легко. Что ж, барабанщики нужны и недостатка в 
них нет. 

Но нужны и те, кто гладит против шерсти «наших и 
ваших», подвергает сомнению «сакральные аксиомы», 
пытается разгребать завалы фактов лопатой Здравого 
Смысла. Это не дает добраться до неведомой Истины, 
но хотя бы помогает выявить безусловную ложь. 

Знак времени — 
значительное обо-
стрение политиче-
ской борьбы, 
по крайней мере 
в Западном мире

Чаще в политике, 
если смотреть  
«извне», то со всех 
сторон конфлик-
тов видятся «полу-
тона»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

— Видео на сайте
rg.ru/sujet/3171 
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Леонид Радзиховский,
политолог
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Помощник президента РФ Юрий Ушаков (слева) и президент ИМЭМО РАН 
Александр Дынкин на форуме «Примаковские чтения».
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ПРОЕКТ Как будут выглядеть новые станции Московских 
центральных диаметров

Лобня с лифтом
Светлана Батова 

П
ервые два Московских 
центральных диаметра, 
движение по которым 

должны запустить в конце этого 
— начале следующего года из тео-
ретических разговоров и обеща-
ний «построить альтернативное 
метро», начинают обретать кон-
кретные черты. Вдоль обоих диа-
метров развернулось строитель-
ство новых и реконструкция ста-
рых станций и дополнительных 
путей, а также официально опу-
бликован рендер будущей стан-
ции Лобня с новыми платформа-
ми и конкорсом над ними, с 
эскалаторами и лифтами — при-
мерно такими будут все ключе-
вые станции диаметров. «РГ» вы-
ясняла подробности. 

Лобня — одна из основных то-
чек первых двух диаметров, ко-
нечная и начальная станция. 
Здесь, по данным МЖД, появит-

ся парк из четырех тупиковых 
путей для отстоя и обслужива-
ния «Иволг» — именно они будут 
ходить на МЦД. Сейчас железно-
дорожники, как рассказали «РГ» 
в пресс-службе МЖД, готовят 
землю под новые пути.

Ориентировочно в июле-ав-
густе здесь откроют новый вре-
менный пешеходный мост, ста-
рый снесут — это нужно для стро-
ительства того самого красивого 
конкорса с опубликованного 
рендера. 

Всего сейчас в работе на двух 
направлениях в той или иной 

стадии около десятка будущих 
станций. На Одинцовско-Лоб-
ненском МЦД меньше месяца 
назад запустили Инновацион-
ный центр — с нуля построенную 
станцию, с которой можно по-
пасть в Сколково. В десятке ки-
лометров от Инноцентра кипит 
стройка Славянского бульвара — 
с него по подземному переходу 
можно будет попасть на однои-
менную станцию Арбатско-Пок-
ровской линии метро — она 
должна заработать уже в 2019—
2020 годах. В 2020—2021 годах 
на линии МЦД-1 добавятся но-

вые станции: Петровско-Разу-
мовская, Дмитровская и Илим-
ская, сообщает пресс-служба 
РЖД. 

В Нахабине — конечной и на-
чальной станции Нахабинско-
Подольского диаметра — тоже-
строительные работы в самом 
разгаре. Уже строят временные 
деревянные платформы, начали 
заливать колонны будущего кон-
корса. 

Кипит работа и по соседству в 
Опалихе — здесь две береговые 
платформы, к тому же еще и раз-
несенные друг от друга, заменит 
островная, на которую тоже 
можно будет очень удобно попа-
дать по мосту с эскалаторами и 
лифтами. 

Вообще почти все Рижско-
Курское направление в стройках 
будущих станций Московских 
центральных диаметров — чуть 
ближе к мосту между Павшино и 
Трикотажной готовы две строй-
площадки под станции Пенягино 
(ей будут пользоваться жители 
Павшинской поймы) и Волоко-
ламская — с нее можно будет пе-
ресаживаться на одноименную 
станцию Арбатско-Покровской 
ветки метро. 

Ближе к центру уже собира-
ется техника для строительства 
станции Щукинская — с нее пла-
нируется пересадка на Таган-
ско-Краснопресненскую ветку 
метро. Дальше уже построена и 
открылась в прошлом году Ле-
нинградская (она сменила ста-
рую Ленинградскую, новая на 
300 метров ближе к МЦК, на 
станцию Стрешнево уже скоро 
можно будет пересаживаться 
через крытый переход). На Кур-
ской «половине» будущего 
МЦД-2 с прошлого года работа-
ет Новохохловская, через нее 
можно пересесть с пригородных 
поездов на МЦК на юго-востоке. 
А около Подольска достраивают 
Остафьево, которую сдадут в 
2019—2020 годах. Перестраива-
ют и саму станцию Подольск — 
здесь конкорса не будет, по-
скольку платформы связаны 
подземным туннелем, выходы 
из него также оснастят эскала-
торами и лифтами.

Следующим этапом в 2020 
—2021 годах на МЦД-2 добавят 
еще Марьину Рощу, Печатники, 
Котляково. 

В окончательном виде, отме-
чают в РЖД, МЦД-1 и 2 мы уви-
дим в 2024 году. 

А К Ц Е Н Т

Всего на двух направлениях в той
или иной стадии строительства находятся 
около десятка будущих станций
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ПРИГОВОР Бывшего полковника Дмитрия Захарченко 
приговорили к 13 годам строгого режима

Тайна миллиардов 
не раскрыта

Иван Егоров 

П
ресненский суд Мо-
сквы в понедельник 
приговорил полков-
ника полиции Дмит-
рия Захарченко к 13 
годам колонии стро-
гого режима, а так-
же оштрафовал его 
почти на 118 милли-

онов рублей и лишил звания пол-
ковника. 

Судья Елена Абрамова начала 
оглашать весь приговор полно-
стью. Вначале оглашения, согла-
сно вердикта суда, вина Дмитрия 
Захарченко была доказана по 
всем пунктам. Установлено, что 
полковник полиции получил две 
особо крупные взятки, а также 
вмешался в деятельность следо-
вателя, то есть совершил воспре-
пятствование осуществлению 
правосудия. Однако непосредст-
венно перед тем, как назначить 
наказание, Абрамова заявила, 
что не доказан факт получения 

взятки в 800 тысяч долларов   . 
«Все сомнения трактуются в 
пользу обвиняемого, суд считает 
необходимым по данному эпизо-
ду обвиняемого оправдать», — 
огласила решение судья.

По данным следствия, речь 
шла о ключевом эпизоде обвине-
ния — взятке в 800 тысяч долла-
ров, которые передал Захарчен-
ко и его соучастникам рестора-
тор Меди Дусс в 2014 году. По 
данным обвинения, во время 
службы у Захарченко сложились 
дружеские отношение с полков-
ником ФСБ Дмитрием Сени-

ным, с которым они и вступили в 
сговор с целью получения взят-
ки от владельца ресторанов «Ля 
Маре» Меди Дусса. При этом пе-
реговорщиком между рестора-
тором и двумя полковниками 
выступал друг Дусса — генерал 
полиции Алексей Лаушкин. Се-
нин в настоящее время скрыва-
ется от следствия. Генерал Лауш-
кин проходит по делу свидете-
лем, он, как и Меди Дусс, взят 
под госзащиту. 

В итоге в деле Захарченко 
остался только один эпизод взят-
ки, которую полковник получил 

за «общее покровительство» от 
бизнесмена — 50-процентную ди-
сконтную карту сети ресторанов 
«Ла Маре». Как установили сле-
дователи и суд, с помощью этой 
карты Захарченко сэкономил 
при посещении ресторана более 
3 млн рублей. Следствие оценило 
полученный дисконт как еще 
одну взятку в особо крупном раз-
мере. 

Что касается обвинения о 
вмешательстве в действия следо-
вателя, то этот эпизод относится 
к 2016 году, когда Захарченко 
предупредил в 2016 году финан-
сового директора Нота-банка Га-
лину Марчукову и ее сестру Ла-
рису о предстоящих в банке об-
ысках. Кроме того, он помог вы-
везти банковские документы и 
оргтехнику. 

Во время прений сторон го-
собвинитель потребовал приго-
ворить Захарченко к 15,5 года 
колонии и штрафу в 494,9 мил-
лиона рублей. Сам Дмитрий За-
харченко вины не признает. 

Захарченко стал широко из-
вестен после того, как в квартире 
его сестры обнаружили валюты 
и рублей на общую сумму около 
9 миллиардов. Происхождение 
этих денег не смогли объяснить 
ни сам Захарченко, ни его родст-
венники. Никаких официальных 
версий о том, чьи и откуда эти 
миллиарды, не озвучивало и 
следствие. Изъятые деньги были 
арестованы и помещены в храни-
лище Банка России. А в декабре 
2017 года по иску Генпрокурату-
ры Никулинский суд изъял мил-
лиарды у Захарченко в пользу го-
сударства, а еще имущество его 
родственников, в том числе 23 
квартиры, машино-места в пре-
стижных районах столицы и 
элитные автомобили. 

Дмитрий Захарченко так и не смог 
объяснить происхождение найден-
ных при обыске 9 миллиардов.

А К Ц Е Н Т

Суд счел недоказанным факт получения 
полковником Захарченко взятки 
в 800 тысяч долларов  , который был 
ключевым в его обвинении

— За процессом следите 
на сайте
rg.ru/sujet/5762 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Экс-глава Коми Вячеслав Гайзер 
осужден на 11 лет за взятки и мошенничество

Виновен по делу 
Владимир Полетаев

В 
Замоскворецком район-
ном суде Москвы судья 
Елена Аверченко вчера 

огласила приговор бывшему 
главе Республики Коми Вячес-
лаву Гайзеру. Он признан  ви-
новным по нескольким статьям 
УК РФ, в том числе — в корруп-
ции. 

В итоговом документе суда 
записано, что Гайзеру назначе-
но 11 лет лишения свободы. Со-
гласно приговору заключение 
он будет отбывать в колонии 
строгого режима. Кроме того, 
бывший высокопоставленный 
чиновник обязан выплатить в 
государственную казну штраф в  
160 миллионов рублей по делу о 
мошенничестве. 

Напомним, в ходе прений 
сторон прокурор  просил суд 
приговорить его к 21 году лише-
ния свободы и штрафу в 500 
миллионов рублей, а также ли-

шить его права занимать дол-
жности на госслужбе на пять 
лет после отсидки. 

Суд постановил оправдать 
Гайзера по части 3 статьи 210 — 
«Организация преступного со-
общества лицом с использова-
нием своего служебного поло-
жения». Также он был оправдан 
по одному эпизоду получения 
взятки. Поэтому и срок наказа-
ния намного меньше того, что 
просил гособвинитель.

Таким образом, он признан 
виновным по части 4 статьи 159 
УК РФ— в мошенничестве в осо-
бо крупном размере в составе 
организованной преступной 
группы, по пунктам «а», «б» ча-
сти 4 статьи 174 УК РФ — в отмы-
вании денежных средств в осо-
бо крупном размере с использо-
ванием служебного положения, 
по части 4 статьи 290 УК РФ — в 
получении взятки.

А организатором преступно-
го сообщества считается биз-

несмен Александр Зарубин, ко-
торого не было на скамье подсу-
димых: он сбежал от российско-
го правосудия и объявлен в 
международный розыск. 

Суд согласился с обвинени-
ем в том, что Гайзер, еще зани-
мая должность министра фи-
нансов Коми, с 2003 по 2010 
год, вступил в преступную груп-
пу  Зарубина, явно созданную 
для крупных хищений чужого 
имущества и денежных средств. 
У следствия нет сомнений в том, 
что именно Гайзер был мозго-
вым центром группировки и 
лоббировал в государственных 
органах страны ее интересы.

 Суд установил, что в 2005—
2015 годах группировка  похи-
тила 100 процентов акций пти-
цефабрики «Зеленецкая» на 
3,3 миллиарда рублей, а также 
67 миллионов рублей из Фонда 
поддержки инвестиционных 
проектов Коми. Кроме того, эк-
сперты следственного ведомст-
ва доказали, что члены пре-
ступного сообщества  получи-
ли взяток более чем на 198 мил-
лионов рублей. Взятки давали 
по разным поводам, но в основ-
ном «за назначения разных лиц 
на должности и покровительст-
во». А еще, по данным следст-
вия, фигуранты уголовного 
дела отмыли не менее миллиар-
да рублей.  

Остальным фигурантам дела 
дали от 5 до 9 лет лишения сво-
боды. 

Всего на скамье подсудимых 
оказалось 13 фигурантов гром-
кого дела. Изначально по делу 
проходило 19 человек. По дан-
ным СКР, «по уголовному делу 
арест был наложен на 32 объек-
та недвижимости, деньги и иное 
имущество на общую сумму 
около 4,9 млрд руб.».  Эти день-
ги отойдут государству в счет 
обеспечения нанесенного ущер-
ба. И штрафы, наложенные су-
дом фигурантам, также посту-
пят в казну. Благодаря адвокатам Вячеслав Гайзер получил 11 лет колонии, а не 21 год.
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Опубликована 
концепция 
нового КоАП

ШТРАФ 
СО СКИДКОЙ
Владислав Куликов

Вчера правительство России 
опубликовало концепцию но-
вого Кодекса об администра-
тивных правонарушениях. 
Одна из резонансных новостей: 
предлагается распространить 
50-процентную скидку при сво-
евременной уплате админи-
стративного штрафа не только 
на штрафы ГАИ, но и на иные 
административные правонару-
шения, за исключением неко-
торых, например грубых, вле-
кущих угрозу жизни и здоро-
вью граждан.

Концепция была утвержде-
на правительством страны на 
прошлой неделе. Подробности 
документа сообщил «РГ» совет-
ник председателя Госдумы Вла-
димир Плигин в интервью, опу-
бликованном 10 июня. В част-
ности, по его словам, планиру-
ется предусмотреть состяза-
тельные процедуры для рассмо-
трения дел об административ-
ных правонарушениях. В от-
дельную категорию будут выде-
лены грубые правонарушения. 
Особо будет предусмотрено, 
что санкции не должны носить 
пресекательного характера, то 
есть разорять бизнес.

Напомним, в апреле распо-
ряжением правительства была 
создана межведомственная ра-
бочая группа по подготовке но-
вого КоАП. Возглавил группу 
заместитель председателя пра-
вительства — руководитель ап-
парата правительства России 
Константин Чуйченко. 

Планируется, что новый 
КоАП вступит в силу с 1 января 
2021 года. «В концепции вопло-
щена дата вступления в силу 
уже нового законодательства, 
которое будет регулировать об-
щественные отношения в сфере 
административной ответствен-
ности. Эта дата будет совпадать 
с датой вступления в силу но-
вых правил по контрольно-над-
зорной деятельности — 1 января 
2021 года», — сообщил Констан-
тин Чуйченко. 

При этом авторы концепции 
решили, что на смену действу-
ющему КоАП должны прийти 
три закона. «Мы решили раз-
бить на две отрасли: матери-
альное право и процессуаль-
ное, точно так же, как и в контр-
ольно-надзорной деятельности. 
В свою очередь процессуаль-
ную часть мы решили тоже раз-
бить на две подотрасли: это 
рассмотрение дел администра-
тивными органами и рассмо-
трение дел судами», — сообщил 
журналистам вице-премьер.

Как пояснили в свою оче-
редь в Министерстве юстиции 
России, новая система исполне-
ния административных наказа-
ний должна быть ориентирова-
на прежде всего на формирова-
ние в обществе четкого пони-
мания обязанности самостоя-
тельного и добровольного их 
исполнения. 

«Планируется предусмо-
треть в качестве общего прави-
ла назначение гражданам за 
впервые совершенные админи-
стративные правонарушения, 
не являющиеся грубыми, и при 
отсутствии отягчающих обсто-
ятельств административного 
наказания в виде предупрежде-
ния, — рассказали в минюсте. — 
Данный подход предлагается 
также распространить на инди-
видуальных предпринимате-
лей, юридических лиц и их ра-
ботников в случае замены ад-
министративного штрафа пре-
дупреждением.

Что же касается так называе-
мого дисконта — 50-процентной 
скидки при своевременной 
уплате административного 
штрафа — то, как сообщили в 
минюсте, представляется целе-
сообразным предусмотреть 
возможность применения этого 
механизма помимо физических 
лиц и к иным субъектам адми-
нистративной ответственности. 
Иными словами, в некоторых 
случаях получат возможность 
платить половину штрафа юри-
дические лица и индивидуаль-
ные предприниматели.

Еще одна новация: предлага-
ется предусмотреть обязатель-
ное участие адвоката в произ-
водстве по делам, по которым 
предусмотрена возможность 
назначения гражданину адми-
нистративного ареста. 

Правило о 50-про-
центной скидке 
при своевремен-
ной уплате штра-
фа предлагается 
расширить

ЗАКОН Регистрацию сделок 
для участников долевой 
собственности упростят

Если обе стороны 
согласны

Наталья Козлова

С 31 июля 2019 года упрощает-
ся порядок регистрации сделок 
для участников долевой собст-
венности.

Росреестр напомнил гражда-
нам про изменения в Федераль-
ный закон № 218-ФЗ «О государ-
ственной регистрации недвижи-
мости». Эти поправки начнут ра-
ботать 31 июля. Чем они важны? 
Поправки отменяют обязатель-
ное нотариальное удостоверение 
некоторых видов сделок с доля-
ми в праве общей собственности. 

Вот что рассказали корре-
спонденту «РГ» в Росреестре. Со-
гласно нововведению, с 31 июля 
2019 года не требуется нотари-
альное удостоверение сделок 
при отчуждении или ипотеке все-
ми участниками долевой собст-
венности своих долей по одной 
сделке. Не требуется также нота-
риально удостоверять договоры 
об ипотеке долей в праве общей 
собственности на недвижимое 
имущество, заключаемые с кре-
дитными организациями. При 
этом по общему правилу сделки 
по отчуждению или договоры об 
ипотеке долей в праве общей соб-
ственности на недвижимое иму-
щество подлежат нотариально-
му удостоверению. 

Поправки важные и касаются 
огромного числа граждан. По 

статистике Росреестра, на 31 
марта 2019 года в Едином госу-
дарственном реестре недвижи-
мости зарегистрировано 65,4 
миллиона прав общей долевой 
собственности физических лиц.

Проблема с долями граждан 
оказалась очень острой. Сейчас 
суды завалены исками, которые 
касаются собственников и поку-
пателей этих долей. Кроме того, 
проблема с долями стала мель-
кать и в криминальных сводках. 
Когда покупается минимальная 
доля, а затем начинается выжи-
вание собственников. 

Нововведение позволит 
участникам общей долевой соб-
ственности, которые принимают 
обоюдное решение совершить 
сделку, сократить временные и 
финансовые затраты при отчуж-
дении и ипотеке имущества.

А до 31 июля 2019 года дейст-
вует текущая редакция Закона 
«О государственной регистра-
ции недвижимости». 

Напомним, что нотариальное 
удостоверение сделок по отчуж-
дению долей в праве на недвижи-
мость стало обязательным в 
2016 году, когда были внесены 
изменения в ст. 24 Федерального 
закона № 122-ФЗ «О государст-
венной регистрации прав на не-
движимое имущество и сделок с 
ним». Эти поправки также были 
учтены в законе № 218-ФЗ. 

СУД ДА ДЕЛО Подмосковная 
Фемида завершает 
рассмотрение резонансного 
дела Константина Пономарева

Сериал Кости 
заканчивается?

Виктория Ельник

Последнее слово сказано. Проку-
ратура попросила 8,5 года, а су-
дья ушла обдумывать приговор. 
Какие уроки общество может из-
влечь из этого разбирательства? 

Эта история началась более 
восьми лет назад, когда Констан-
тин Пономарев получил 25 мил-
лиардов рублей по досудебному 
соглашению от одной иностран-
ной компании. Дело было гром-
кое, однако самое интересное на-
чалось после. Став обладателем 
огромной суммы денег, скром-
ный аудитор вступил в долгие 
споры с ФНС и СКР: должен ли 
он с нее платить налоги. О его по-
хождениях, закономерно закон-
чившихся в СИЗО, не раз писали 
СМИ, в том числе и наша газета. 

О печальной истории аренды 
дизельных генераторов компа-
нией «ИКЕА» у Пономарева из-
вестно практически все. Компа-
ния не договорилась вовремя с 
«Ленэнерго», нужно было сроч-
но запускать торговые центры в 
Санкт-Петербурге, и тут поя-
вился Константин Пономарев. С 
2007 по 2008 год ИКЕА арендо-
вала у него оборудование, а по-
том еще два года пыталась его 
вернуть. Он его просто не брал 
под любым предлогом. Кон-
тракт был составлен так, что 
ему было выгоднее как можно 
дольше затянуть этот процесс. 
Дальше суды, решения на не-
сколько сотен миллионов и вне-
судебное соглашение сторон на 
25 миллиардов рублей. Сумма 
немалая, учитывая, что до нача-
ла судов ИКЕА уже заплатила 
около 5 миллиардов, а красная 
цена арендованного оборудова-
ния, как писали СМИ, не превы-
шала 600 миллионов рублей. 
Однако судебные тяжбы, с од-
ной стороны, и обещание Поно-
марева прекратить все претен-
зии, с другой, убедили компа-
нию подписать досудебное со-
глашение. Однако сразу после 
подписания соглашения появи-
лось новое требование на 33 
миллиарда рублей. Тут уж ИКЕА 
решила идти до конца и доби-
лась победы во всех инстанциях. 

Несмотря на проигрыш, у По-
номарева оставались еще 25 
миллиардов, с которых, как ста-
ло очевидно впоследствии, ему 
очень не хотелось платить нало-
ги. По версии ФНС, речь шла о 
более 8 миллиардах рублей. Дело 
рискованное, но и сумма нема-
ленькая. То, что произошло да-
лее, было описано во многих 
СМИ. Как писало одно из изда-
ний, в январе 2007 года ООО 
«ИСМ» заключает трудовой до-
говор со своим единственным 
учредителем — Пономаревым. 28 
декабря 2007 года трудовой до-
говор был расторгнут по согла-
шению сторон, «в котором ука-
зано о причитающейся компен-
сации в размере 24 638 700 000 
рублей» (24,6 млрд рублей). 
Важно, что выплату золотого па-
рашюта Налоговый кодекс раз-
решал тогда списывать на затра-
ты, то есть компания не должна 
была платить с него налоги.

Спустя год Пономарев подпи-
сывает соглашение с ООО 
«ИСМ» о предоставлении бес-
процентного займа в том же объ-
еме — 24,6 млрд рублей. Поручи-
телем по займу становится ООО 
«САЭ», контролируемое опять 
же Пономаревым. Журналисты 
предположили, что реальных пе-
речислений средств не было, 
только подписанные контракты. 

В ноябре 2010 года ИKEA под-
писала с «САЭ» досудебное со-
глашение и перечислила понома-
ревской компании 25 миллиар-
дов рублей. В декабре 2011 года 
Пономарев предъявил иск 
«САЭ» как поручителю «ИСМ» о 
возврате беспроцентного займа 
в 24,6 млрд рублей. В итоге сто-
роны договариваются о взаимо-
зачете и подписывают соглаше-
ние о новации. Получается, что 
полученные деньги от ИKEA в 
ноябре 2010 года никуда не дви-
гаются, но оказываются «очи-
щенными» от налога на прибыль 
и налога на доходы физических 
лиц? Очевидно, что мимо такой 
схемы сотрудники ФНС пройти 

не могли, а СКР возбудил уголов-
ное дело по статьям 198 и 199 УК 
РФ — уклонение от уплаты нало-
гов в особо крупном размере с 
физического лица и организации 
соответственно. В конце 2014 
года за него взялись всерьез, поэ-
тому Пономарев решил исполь-
зовать в своих целях правосудие, 
для чего, по данным СМИ, инсце-
нировал в подмосковном Рамен-
ском ряд гражданских и уголов-
ных процессов с участием гра-
ждан Власенко и Исаева, а также 
мирового судьи Наталии Богуно-
вой. Как писали журналисты, 
первым было обещано в общей 
сложности $120 тыс., а предста-
вительница Фемиды, похоже, ис-
пользовалась втемную. 

О цели процессов сегодня не-
трудно догадаться — обвинить 
себя в незначительной клевете и 
внести в мотивировочное реше-
ние суда за синей печатью фор-
мулировки, из которых бы сле-
довало, что Пономарев действи-
тельно не должен платить нало-
ги. Юридически это называется 
преюдиция, и эксперты уже вы-
ражают опасения в том, что она 
может стать настоящим оружи-
ем в руках криминала.

СМИ писали, на процессе в 
Люберецком городском суде ми-
ровой судья Богунова заявила, 
что адвокат Пономарева Максим 
Загорский передал ей текст су-
дебных прений, который она ис-
пользовала в дальнейшем при 
подготовке судебного решения. 
Пономарев теперь говорит, что 
псевдоюрист рекомендовал ему 
выбрать такой необычный спо-
соб защиты репутации как уго-
ловное дело частного обвинения. 
Верится с трудом. Пономарев ис-
пользовал приговоры Богуновой 
как минимум дважды. Отнес их в 
полицию, которая в 2014—2015 
годах проводила поверку по за-
явлению ИКЕА. В результате пра-
воохранители отказались возбу-
ждать уголовное дело, сослав-
шись на решения Раменского 
суда. А 13 мая 2015 года прокура-
тура закрыла два уголовных дела 
против Пономарева за подписью 
первого зампрокурора г. Москвы 
А.В. Козлова (копии есть у редак-
ции), также сославшегося на вер-
дикт Богуновой. 

О решениях Богуновой и на-
логовики, и Следственный ко-
митет РФ, возбудивший в отно-
шении Пономарева уголовные 
дела, узнали только из постанов-
ления Козлова. Сроки подачи 
апелляции к этому времени дав-
но прошли. Восстанавливать их 
Богунова отказалась. Пока нало-
говики добивались изменения 
текста приговора мирового су-
дьи, сроки привлечения к ответ-
ственности по ст. 198 УК РФ уже 
безвозвратно прошли, так что 
полностью последствия схемы 
уже не устранить. Пономарев же 
времени даром не терял, находя 
новых клиентов и вступая с 
ними в тяжбы. Например, го-
скорпорацию «Кубаньэнерго» и 
Республику Крым. Схема та же: 
даешь в аренду оборудование, а 
потом судишься, манипулируя 
правосудием. Но на сей раз что-
то пошло не так. Возможно, все 
поняли, что предприниматель-
ством здесь и не пахнет. В итоге 
Пономарев, если верить СМИ, 
обвиняется по шести статьям УК 
РФ — от крупного мошенничест-
ва и уклонения от налогов до 
ложного доноса. Люберецкий 
суд сегодня слушает лишь четы-
ре эпизода пономаревской саги 
— инсценировки судебных дел у 
мирового судьи Богуновой. По 
совокупности за эти эпизоды по 
306-й статье прокуратура уже 
запросила для него 8,5 года ли-
шения свободы.

Вот только дадут ли ему такой 
срок? В конце концов умудрялся 
же Пономарев ранее использо-
вать Фемиду в своих интересах. 
Да и, наверное, 25 миллиардов 
рублей, судьба которых сегодня 
до конца не известна, могут мно-
гое. Ничего нельзя исключать. 
Это хорошая проверка правосу-
дия, которое должно защитить 
как себя, так и все общество, по-
тому что подобные манипуля-
ции могут быть использованы и 
другими злоумышленниками. 

Медиацентр сообщает

«НОВЫЙ ВЫЗОВ ДЛЯ ПЕЧЕНИ В УСЛОВИЯХ 
СОВРЕМЕННОГО ОБРАЗА ЖИЗНИ».
13 июня в 11.30 состоится «круглый стол» с участием ве-
дущих ученых и практиков в области гепатологии, эндо-
кринологии, онкологии, кардиологии, диабетологии, а так-
же, представители пациентских организаций. На «кру-
глом» столе будут обсуждаться актуальные проблемы не-
алкогольной жировой болезни печени: диагностика, лече-
ние и профилактика этой болезни. Всем желающим будет 
предоставлена возможность бесплатно проверить на сов-
ременном оборудовании состояние своей печени.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.

Справка «РГ»

1 мая 2019 года президент РФ подписал Федеральный закон «О внесении 

изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации в 

части особенностей изменения условий кредитного договора, договора 

займа, которые заключены с заемщиком — физическим лицом в целях, не 

связанных с осуществлением им предпринимательской деятельности, и 

обязательства заемщика по которым обеспечены ипотекой, по требова-

нию заемщика», который вносит изменения в ст. 42 Федерального зако-

на 218-ФЗ «О государственной регистрации недвижимости».
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РЕЗОНАНС Большинство политических партий Украины определились 
с кандидатами в Верховную Раду

Манят в «страну мечты» 
Евгений Шестаков

Х
отя Конституцион-
ный суд Украины не 
сказал своего веско-
го слова по поводу 
законности назна-
ченных президентом 
Владимиром Зелен-
ским на 21 июля вне-
очередных выборов 

в Верховную раду, большинство 
политических партий ждать вер-
дикта не стали и ускоренными 
темпами утвердили списки кан-
дидатов на депутатские манда-
ты. Наибольшее внимание при-
ковано к новообразованной пар-
тии «Слуга народа», которая со-
гласно проведенным Киевским 
международным институтом со-
циологии опросам могла бы на-
брать 48,5 процента голосов, 
если бы выборы состоялись в 
июне. Во время инаугурации Зе-
ленский призвал правительство 
освободить места для новых по-
колений. Партия «Слуга народа» 
продемонстрировала, как будет 
на практике выглядеть грядущая 

«перезагрузка» элит — в списке 
ее претендентов на депутатские 
мандаты нет тех, кто был близок 
прежней власти. В программе 
этой политической силы Зелен-
ского говорится: мы хотим «при-
вести в Раду порядочных людей, 
которые будут служить Украи-
не». В первой двадцатке канди-
датов от «Слуг народа» несколь-
ко юристов, предприниматель, 
волонтер, руководитель диджи-
тал направления, известный ме-
диаменеджер, эксперт по нало-
говому и антикоррупционному 
законодательству и т.п. Избира-
телю предлагают поверить на 
слово, что эти малоизвестные 
большинству украинцев люди 
существенно лучше по человече-
ским и профессиональным каче-
ствам народных избранников, 
заседающих в Раде сегодня. 

В отличие от  команды Зелен-
ского, поставившей экспери-
мент со списком кандидатов, 
другие политические силы Ук-
раины пошли традиционным 
путем. Националисты объеди-
нили шесть карликовых партий 
в единый блок, который возгла-
вят отодвинутые в закулисье 
при Порошенко до сих пор узна-
ваемые боевики майдана. 

Партия «Батькивщина» 
Юлии Тимошенко после электо-
ральной катастрофы, которую 
пережила их лидер в первом 
туре президентских выборов, 
пошла проторенным путем: по-
мимо самой Юлии в первую пя-
терку вошли депутаты Рады ны-
нешнего созыва, компанию ко-
торым составил экс-председа-
тель Службы безопасности Ук-
раины Валентин Наливайченко.

Но, пожалуй, самой нагляд-
ной иллюстрацией столкнове-
ния старых и новых политиче-
ских элит на предстоящих пар-
ламентских выборах стал спи-
сок, подготовленный партией 
«Европейская солидарность», 
которой руководит Петр Поро-
шенко. В нем сплошь действую-
щая номенклатура. Помимо экс-
президента в пятерке председа-
тель нынешней Верховной рады 
и его первый заместитель, ко-
мандующий десантно-штурмо-
вых войск ВСУ, близкая к власти 
певица. Как и во время прези-
дентских выборов, Порошенко 
рассчитывает на лояльность во-

енных. Во-первых, потому что в 
бытность главой государства он 
существенно поднял зарплату 
командному составу ВСУ. Во-
вторых, перед сложением пол-
номочий присвоил генераль-
ские звания сразу 17 верным 
ему офицерам, включая пред-
ставителей Пограничной служ-
бы. В отличие от Зеленского, не 
имеющего «своих» людей и вли-
яния в армии, Порошенко над-
еется на консерватизм людей в 
погонах, не видящих в избран-
ном президенте из актеров Вер-
ховного главнокомандующего. 

Однако опросы обществен-
ного мнения предрекают вхо-
ждение партии Порошенко в 
парламент с довольно скром-
ным результатом — 8,1 процента. 
На доли процента он обходит по-
литическую силу Юлии Тимо-
шенко, но существенно проиг-
рывает партии «Оппозицион-
ная платформа — За жизнь». Ее 
на данном этапе поддерживают 
почти 12 процентов избирате-
лей, что ставит нынешних оппо-
зиционеров на почетное второе 
место по числу кресел в Раде. По 
оценкам социологов, проходит в 
парламент и вновь созданная 
партия «Голос», которую воз-

главляет солист украинской 
рок-группы «Океан Эльзы» Свя-
тослав Вакарчук. Она наберет 
чуть более 5 процентов голосов. 
Что касается других политиче-
ских образований, включая Ра-
дикальную партию Олега Ляш-
ко, то в случае проведения выбо-
ров в июне они бы в Раду не по-
пали. Но к этим цифрам следует 
относиться с известной насто-
роженностью: примерно 24 
процента респондентов заяви-
ли, что еще не определились, за 
кого будут голосовать.

В этой ситуации представи-
телям партии «Слуга народа», 
чтобы удержать электоральное 
лидерство, приходится прояв-
лять чудеса красноречия при от-
сутствии конкретики. Обнаро-
дованная сторонниками Зелен-
ского программа состоит из ра-
дующих украинцев лозунгов, 
как то: борьба с коррупцией, 
очищение силовых структур и 
общественный контроль за су-
дебной системой. К этому при-
мыкают рассуждения о «ком-
мерческой дипломатии», нацио-
нальной идентичности, перезаг-
рузке отношений с ближайши-
ми соседями Киева на Западе. 
Всего 16 приоритетов, реализа-
ция которых превратит Украину 
в процветающее государство. 
Причем создатели этой украин-
ской «Страны мечты», а именно 
так говорится о Незалежной в 
программе «Слуг народа», не 
скрывают желания разрушить 
до основания старую, создан-
ную при Порошенко систему, 
чтобы на ее месте построить 
собственную. Стоят ли за этими 
будоражащими воображение 
избирателей тезисами конкрет-
ные наработки в сфере экономи-
ки или все ограничится предвы-
борным фейерверком идей, ко-
торые никто в итоге реализовы-
вать не станет, предсказать не-
возможно. Тем не менее полито-
логи обратили внимание, что в 
программе фаворита предвы-
борной гонки нет упоминаний о 
переговорах с Донбассом и пер-
спективах отношений с Россией. 
Между тем, по словам помощни-
ка президента РФ Юрия Ушако-
ва, Москва ждет от новых укра-
инских властей прежде всего 
четкого сигнала о готовности 
Киева выполнять Минские со-
глашения.

Но пока однопартийцы Зе-
ленского озвучили только одно 
конкретное, в цифрах, предвы-
борное обещание — установить 
расходы на оборону в размере 
не менее 5 процентов от ВВП. 

Сторонники Зеленского повсеместно используют изображение нового президента, обещавшего перемены.

А К Ц Е Н Т

Партия «Слуга народа» продемонстриро-
вала, как будет на практике выглядеть 
грядущая «перезагрузка» элит

КОНФЛИКТ Евросоюз одобрил новое правительство Молдавии

Закрытый кабинет
Максим Макарычев

В
чера в Кишиневе состоя-
лось первое заседание но-
вого молдавского прави-

тельства во главе с Майей Сан-
ду. Заседание прошло в здании 
парламента, поскольку прави-
тельственный комплекс в Ки-
шиневе оцепила молдавская по-
лиция, начальник которой отка-
зался подчиняться новому ка-
бинету министров. На заседа-
нии правительства Санду в ка-
тегоричной форме попросила 
уволенных министров поки-

нуть свои посты. В противном 
случае она обещала для них 
проблемы с законом, отдельно 
выделив непокорного началь-
ника кишиневской полиции, ко-
торый, по ее словам, «выполня-
ет незаконные приказы тех, кто 
узурпировал власть». В свою 
очередь пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков сооб-
щил в понедельник, что Россия 
намерена работать с новым пра-
вительством Молдавии. Со сво-
ей стороны МИД РФ заявил, что 
Москва приветствует формиро-
вание в Молдавии правящей ко-

алиции между социалистами и 
правым блоком ACUM.

В Молдавии, отмечают на-
блюдатели, тем временем сло-
жилось классическое двоевла-
стие: президент Додон и правя-
щая коалиция вместе с избран-
ным премьером страны Майей 
Санду, с одной стороны, и на-
значенный Конституционным 
судом (КС) исполняющим обя-
занности главы государства Па-
вел Филипп и Демократическая 
партия, с другой, раздают про-
тиворечащие друг другу распо-
ряжения.  В понедельник Додон 

встретился с представителями 
иностранных миссий в Кишине-
ве и рассказал дипломатам, что 
истоки стремительно развива-
ющегося политического кризи-
са в Молдавии лежат в ошибоч-
ном решении Конституционно-
го суда. А Филип издавал много-
численные распоряжения из 
здания правительства, куда рас-
порядился не пускать мини-
стров кабинета Санду. 

Тем временем Санду получи-
ла два важных сообщения: от 
госдепа США и от Генсека Сове-
та Европы Турбьёрна Ягланда.  
Ягланд сказал, что решения КС 
страны трудно понять и они 
«кажутся произвольными в све-
те конституции и норм между-
народного права».  А в госдепе 
США отметили, что февраль-
ские парламентские выборы  в 
Молдавии 24 февраля, были 
конкурентоспособными и 
прошли с соблюдением основ-
ных прав избирателей. Но как 
ключевой момент эксперты 
оценивают тот факт, что прави-
тельство Молдавии во главе с 
Санду официально признал Ев-
росоюз. «Мы ценим и разделяем 
призыв ЕС к спокойствию. Мы 
призвали представителей оппо-
зиции к диалогу, и мы остаемся 
открытыми для него», — отмети-
ла молдавский премьер. Мол-
давские депутаты дали понять, 
что продолжат работу, несмо-
тря на указ Филипа о роспуске 
парламента.  Новый премьер Молдавии Майя Санду попросила уволенных министров немедленно покинуть свои посты.

НУ И НУ 

В Мехико 
приняли 
новый кодекс 
поведения 

СВИСТ 
ВНЕ ЗАКОНА
Алексей Чуриков

В столице Мексики вступил в 
силу закон, запрещающий от-
пускать неуместные компли-
менты и подсвистывать жен-
щинам на улицах. Теперь за 
«похотливый свист», именно 
так переводится прописанное в 
тексте закона правонаруше-
ние, суд может назначить до 36 
часов ареста или 18 часов об-
щественных работ. Закон-то 
приняли, но разъяснений к 
нему до сих пор нет. Как имен-
но классифицировать свист по 
шкале недопустимости, какие 
слова в комплиментах считать 
неуместными — еще только 
предстоит установить. Мэр го-
рода Клаудиа Шейнбаум поя-
снила, что поскольку речь идет 
об административном право-
нарушении, то в сжатые сроки 
должна быть разработана соот-
ветствующая методичка, где 
все это было бы четко прописа-
но. Также в Мехико будут нака-
зывать тех, кто не убирает за 
своими домашними питомца-
ми на улице, запускает фейер-
верки, разжигает костры и зло-
употребляет доверием несо-
вершеннолетних. 

КОНФЛИКТ Китай назвал 
«позорными» действия 
США

Пекин готовит 
ответ

Константин Волков

Комментируя недавние рекомендации госсекретаря 
США Майка Помпео европейским странам не сотруд-
ничать с Huawei, официальный представитель МИД 
КНР Гэн Шуан назвал применение Америкой всей сво-
ей мощи для давления на китайскую компанию «по-
зорными и аморальными действиями для крупной дер-
жавы». В начале июня китайские власти провели 
встречи с представителями ведущих высокотехноло-
гичных компаний, таких как американские Microsoft и 
Dell, британская ARM, южнокорейские Samsung 
Electronics и Hynix. На встрече бизнесменов предупре-
дили, что отказ поставлять китайской стороне техно-
логии, как того требуют США, повлечет за собой «се-
рьезные последствия». Наряду с этим Пекин, как пи-
шут ряд государственных СМИ КНР, намерен создать 
систему защиты своих технологий, чтобы «предупре-
ждать риски для нацбезопасности, усилить способ-
ность к инновациям и ускорить развитие ключевых 
технологий». Подробный план на этот счет может поя-
виться в ближайшем будущем.

Тем временем китайские ученые и студенты, живу-
щие в США, жалуются, что в последние недели отноше-
ние к ним стало куда менее дружественным. Продле-
ние учебной визы, например, теперь занимает месяцы 
вместо обычных трех недель. Остается неясным, прой-
дет ли встреча председателя КНР Си Цзиньпина и пре-
зидента США Дональда Трампа на саммите G20 в Оса-
ке в конце июня. Изначально она планировалась, одна-
ко Пекин пока ее не подтверждает. 

ДИПЛОМАТИЯ ФРГ 
выступила посредником 
от лица Евросоюза 
на переговорах с Ираном

Ядерный торг 
зашел в тупик

Екатерина Забродина

Глава внешнеполитического ведомства Германии 
Хайко Маас прилетел в Иран впервые за все время 
пребывания на этом посту. Более того, это первый ви-
зит немецкого федерального министра в Исламскую 
Республику за последние два с половиной года. Сам 
Маас накануне не скрывал, что намерен говорить с 
Тегераном от лица Евросоюза, которому иранцы по 
сути предъявили ультиматум по поводу «ядерной 
сделки», в одностороннем порядке дезавуированной 
администрацией Трампа. Обратный отсчет уже по-
шел: если к началу июля Берлин, Париж и Лондон не 
сумеют защитить интересы Ирана, против которого 
США в одностороннем порядке возобновили сан-
кции, то власти страны, до сих пор исполнявшей свои 
обязательства в рамках соглашения, грозят также 
выйти из него. 

К «миссии» Ма-
аса, как окрестили 
его визит в немец-
ких СМИ, в Тегера-
не заранее отне-
слись сдержанно. 
Комментируя пред-
стоящую встречу с 
гостем из Берлина, 
его иранский кол-
лега Джавад Зариф 
сообщил, что от не-
мецкой стороны не 
ждут эффективно-
го посредничества 
между Тегераном и 
Вашингтоном. «Маловероятно, что господин Маас 
везет нам послание», — сказал глава иранского МИДа. 
Официальный представитель ведомства Аббас Муса-
ви также отметил, что пока Тегеран «не видит со сто-
роны европейских стран эффективных шагов, кото-
рые гарантировали бы защиту иранских интересов» 
в нефтяной и банковской сферах. Как известно, в на-
стоящее время на повестке стоит вопрос о скорей-
шем запуске механизма INSTEX — альтернативного 
инструмента для поддержания торговых обменов с 
Ираном в связи с отключением страны от междуна-
родной платежной системы SWIFT под давлением 
США. Проект инициировали Германия, Франция и 
Британия, но впоследствии к нему смогут присоеди-
ниться и другие страны. По словам Мааса, система 
вот-вот заработает. Однако проблема в том, что пока 
она предполагает совершение операций в сферах, и 
так не затронутых американскими санкциями, на-
пример в продовольственной. Против распростране-
ния ее на другие транзакции Вашингтон выступает 
категорически против и грозит санкциями заинтере-
сованным компаниям. Как признал постпред РФ при 
ЕС Владимир Чижов в беседе с «Интерфаксом», пока 
у европейцев «не очень получается раскрутить 
INSTEX». Напомним, 8 мая, спустя год после того, 
как США возобновили санкции в отношении Тегера-
на, последний объявил себя временно — на срок 60 
дней — свободным от некоторых ограничений в рам-
ках Совместного всеобъемлющего плана действий, 
принятого в 2015 году совместно с «шестеркой» 
международных посредников. Пока речь идет о допу-
стимых запасах низкообогащенного урана (его раз-
решалось производить в объеме до 300 килограм-
мов) и верхнего предела для количества тяжелой 
воды (130 тонн). В дальнейшем Тегеран обещает пой-
ти на более серьезные шаги: приостановить модер-
низацию реактора в Араке и отказаться от ограниче-
ний уровня обогащения урана (сейчас допустимая 
норма — 3,67 процента). 

— Все о торговой войне Китая и США
rg.ru/sujet/6054 

— За ситуацией на Украине 
следите на сайте
rg.ru/sujet/5113 
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В Тегеране 
признали, 
что не ждут 
от немецкого гостя 
какого-либо 
послания 
из Вашингтона

ИНИЦИАТИВА 

В парижских 
парках 
запретили 
курить

ПАРКИ 
И ОКУРКИ
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

С этой недели в 52 парижских 
парках и скверах действует за-
прет на курение. Такое решение 
приняли столичные власти, 
чтобы планомерно искоренить 
табак во всем общественном 
городском пространстве. Сна-
чала сигареты были поставле-
ны вне закона на игровых пло-
щадках парков и садов, чтобы 
оградить детишек от клубов ед-
кого дыма. Затем под запрет це-
ликом попали полдюжины пар-
ков города на Сене. И вот те-
перь добавилось еще 46. За со-
блюдением правил будут сле-
дить как парковые служащие, 
так и муниципальные полицей-
ские. До 1 июля нарушителей 
просто предупредят о новом 
порядке, а потом станут нака-
зывать штрафом в 38 евро. 

Активную борьбу в Париже 
ведут и с окурками. Ранее за вы-
брошенный на асфальт «бычок» 
полагался штраф в 68 евро. Те-
перь на некоторых улицах ку-
рильщикам будут раздаваться 
бесплатно портативные пепель-
ницы, а урны снабдят щитками 
для тушения сигарет. 
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Входите — 
закрыто

По материалам дела видно, что горсуд, согла-
шаясь с иском управляющей компании, со-
слался на Жилищный кодекс (статьи 31 и 161) 

и на документ под названием Правила предоставления 
коммунальных услуг. Эти правила были утверждены 
постановлением правительства (№354 от 6 мая 2011 
года). Исходя из этого суд решил, что коммунальщики 
имеют право осматривать внутриквартирное оборудо-
вание «для предотвращения аварийных ситуаций».

Областной суд это решение отменил. Он сказал, что 
оснований для доступа коммунальщиков в комнаты и 
кухню — нет. Потому как никакого технического и са-
нитарного внутриквартирного оборудования в комна-
тах, куда коммунальщиков не пустили, — не установле-
но. А у истцов нет жалоб соседей из-за сделанной пере-
планировки. Значит, ничьи права не нарушены.

Верховный суд назвал такие выводы областных кол-
лег неправильным толкованием и применением норм 
закона. Он напомнил про Жилищный кодекс (статья 
17), в котором говорится, что пользоваться жильем 
можно, только соблюдая права тех, кто живет в нем и 
рядом, а также всяких требований — от противопожар-
ных до экологических. И при этом еще надо учитывать 
Правила пользования жилыми помещениями. В по-
следних сказано, что надо «немедленно принимать 
возможные меры к устранению обнаруженных не-
исправностей». А если такие неисправности появятся, 
сразу ставить в известность управляющую компанию. 
А еще гражданин-собственник обязан «пускать в зара-
нее согласованное время» представителей органов го-
сударственного контроля и надзора для осмотра обо-
рудования и ремонта. Тот же кодекс предписывает соб-
ственнику поддерживать жилье в хорошем состоянии. 

В 161-й статье ЖК говорится, что управление мно-
гоквартирным домом должно делать его безопасным и 
благоприятным для тех, кто там живет. Правительство 
страны устанавливает стандарты и правила работы по 
управлению многоквартирным домом.

В Градостроительном кодексе (статья 55.24) сказа-
но, что «в целях обеспечения надлежащего содержания 
общего имущества собственников» коммунальщики 
должны обеспечить и санитарное благополучие, и тех-
ническое обслуживание и еще много чего, включая те-
кущий ремонт. Там же расписано, что такое техниче-
ское обслуживание зданий и эксплуатация многоквар-
тирных домов. 

Верховный суд подчеркнул: состав минимального 
перечня необходимых для содержания общего имуще-
ства многоквартирного дома, порядок таких работ и 
услуг устанавливаются правительством РФ. В Прави-

лах содержания общего имущества многоквартирного 
дома сказано, что осмотры этого общего имущества 
проводятся собственниками помещений, должностны-
ми лицами органов управления ТСЖ или управляю-
щей компании, там же сказано, что исполнитель имеет 
право требовать допуска «в заранее согласованное с 
потребителем время, но не чаще одного раза в три ме-
сяца в жилое или нежилое помещение, которое он за-
нимает». Приходить управляющая компания может 
«по мере необходимости, а для ликвидации аварий — в 
любое время»..

В пункте 34 Правил предоставления услуг сказано, 
что потребитель обязан допускать представителей 
аварийных служб, госорганов и прочих в свое жилье 
для осмотра технического и санитарного состояния 
внутриквартирного оборудования. Верховный суд 
подчеркнул: эти требования носят обязательный ха-
рактер и относятся как к самому зданию, так и к его ин-
женерным системам. Техническое состояние внутрик-
вартирного оборудования должно соответствовать 
требованиям, и это обязательное условие для предо-
ставления коммунальных услуг всем жильцам . 

Эти нормы, сказал Верховный суд, определяют по-
рядок обслуживания и ремонта жилищного фонда. Так 
что периодические осмотры (не чаще одного раза в 3 
месяца) это обязанность исполнителя, и он имеет пра-
во требовать допуск в помещения. Эти требования за-
кона областной суд  проигнорировал, решив, что в по-
мещение можно пускать только при аварии или из-за 
жалоб соседей. Поэтому решение Красногорского го-
рсуда оставлено в силе, а областное отменено. 

ИНИЦИАТИВА Министр юстиции Александр Коновалов предложил ввести наказание 
за посещение запрещенных сайтов в интернете

Штрафной просмотр
Владислав Куликов

М
инистр юстиции РФ 
Александр Коновалов 
предложил разделить 

виртуальное пространство на 
зоны. Белая — серьезный и каче-
ственный контент, где все одноз-
начно в рамках закона. Черная — 
опасная и неподконтрольная 
зона.

Заявление министра юсти-
ции прозвучало в ходе XIV Ме-
ждународной школы-практику-
ма молодых ученых-юристов 
«Право перед вызовами техно-
логической революции», орга-
низованной Институтом зако-
нодательства и сравнительного 
правоведения при правительст-
ве РФ. Как рассказали организа-
торы конференции, в этом году 
программа школы направлена 
на совместное научное осмы-
сление масштабных процессов, 
протекающих в сфере права под 

влиянием новых технологий. 
Один из остро обсуждаемых во-
просов сегодня: надо ли расши-
рять запреты — и до какой степе-
ни и должен ли быть подкон-
трольным интернет?

«Мне кажется, что первый во-
дораздел, который нам придется 
провести обязательно, если мы 
хотим жить в нормальном более-
менее безопасном обществе, это 
ограничить те продукты интел-
лектуальной деятельности, кото-
рые являются вредоносными для 
окружающих», — заявил Алек-
сандр Коновалов.

Развитие технологий не от-
меняет главного правового 
принципа: любая деятельность 
не должна вредить окружаю-
щим. 

«Я думаю, что первый из ша-
гов, который, скорее всего, нуж-
но будет предпринять, это, 
условно говоря, разделить ин-
формационную среду на три 

сегмента, — сказал Александр 
Коновалов в своем выступле-
нии. — Первый сегмент — это, 
условно говоря, белая зона ин-
тернета, в которой будут нахо-
диться продукты, качество кото-
рых, невредоносность опреде-
ленным образом сертифициро-
ванные».

Он подчеркнул, что сертифи-
кация должна проходить по 
упрощенной процедуре, воз-
можно, с использованием авто-
матизированных процессов, но 
обязательно по инициативе пра-
вообладателей. 

Второй сегмент, по его сло-
вам, должны составить произве-
дения, которые признаны упол-
номоченными органами вредо-
носными. Общий доступ к ним 
будет закрыт.

«Они противоречат действу-
ющим законам, они противоре-
чат определенным судебным 
практикам и подходам, — рас-
сказал Александр Коновалов. — 
И, соответственно, они не долж-
ны находиться в обороте. Уже 
сейчас мы примеры такие ви-
дим, есть разнообразные рее-
стры запрещенных материалов. 
Скорее всего, перечень этих ре-
естров в дальнейшем будет рас-
ширяться, их содержание будет 
множиться. Здесь важно, раз-
умеется, соблюсти те же самые 

концептуальные основы и не 
вредить тем же самым авторам 
без достаточных оснований. 
Опять-таки, не вмешиваться в 
частные дела без должных осно-
ваний, без должных для этого в 
том числе предусмотренных 
процедур». 

Третий сегмент — некая чер-
ная дыра, пространство, куда от-
крыт доступ с помощью специ-
альных программ. В этом про-
странстве не действуют блоки-
ровки, а авторы и пользователи 
подчас анонимны. «Это черная 
зона интернета, никто толком 
не скажет, что там происходит, — 
рассказал Александр Конова-
лов. — Скорее всего, это реаль-
ность нашего дня, скорее всего, 
многое из этого сегмента долж-
но быть квалифицировано как 
противоречащее закону, как 
вредоносное и со временем, на-
верное, будет квалифициро-
ваться так. Но в целом самое 
главное — посещение этой зоны 
должно стать риском пользова-
теля, и только в отдельных слу-
чаях само обращение к такому 
негарантированно качественно-
му контенту должно являться 
криминализованным, возмож-
но, или просто административ-
но наказуемым. Например, ког-
да речь идет об организации до-
ступа несовершеннолетнего к 

такому сегменту.  И, конечно, на 
передний план во многом вый-
дут технические возможности 
такой сегментации информаци-
онного пространства, обеспече-
ние их изолированного состоя-
ния, возможности создания га-
рантий потребителям от неже-
лательного для них наплыва спа-
ма, рекламы услуг, навязывания 
услуг, навязывания информа-
ции о разнообразных продук-
тах. Это должно таким образом 
функционировать».

Молодые правоведы широко 
обсуждали предложения мини-
стра. Напомним, что Институт 
законодательства и сравнитель-
ного правоведения — основное 
правительственное экспертное 
учреждение по правовым во-
просам и активно участвует в 
подготовке законодательных 
инициатив.

Директор Института законо-
дательства и сравнительного 
правоведения при правительст-
ве РФ, академик РАН Талия Ха-
бриева рассказала, что сегодня 
многие государства, разрабаты-
вая законы для регулирования 
цифровой сферы, сталкиваются 
с трудностями. Нет понимания, 
как решать современные про-
блемы. Здесь свое слово должна 
сказать наука, в том числе — 
юридическая. 

«Сейчас все государства на-
ходятся в поиске новых страте-
гий в той части, которая касается 
развития новых технологий, — 
сказала Талия Хабриева. — И 
наше государство — не исключе-
ние. Органы исполнительной 
власти с этим сталкиваются 
ежедневно. Есть органы, кото-
рые должны уже сейчас находить 
правовые решения. Потому что 
практика ставит вопросы и тре-
бует конкретных правовых ак-
тов уже сегодня, а не завтра». 

ТЕХНОЛОГИИ Депутаты предлагают заблаговременно 
 узаконить беспилотные автомобили

Без руля по улице

Владимир Баршев 

В 
Госдуму внесен зако-
нопроект, который 
должен допустить к 
эксплуатации беспи-
лотные автомобили. 

Один из его авто-
ров — председатель 
Комитета Госдумы по 
экономической поли-

тике, промышленности, инно-
вационному развитию и пред-
принимательству Сергей Жига-
рев — надеется, что уже в весен-
нюю сессию проект будет рас-
смотрен в первом чтении. Назы-
вается документ: «Об опытной 
эксплуатации инновационных 
транспортных средств».

 Сергей Жигарев отметил, 
что сейчас беспилотный тран-
спорт регулируется только под-
законными актами. А закона 
для регулирования этой сферы 
деятельности нет. Между тем не-
сколько компаний в России про-
ектируют такой транспорт, и 
рано или поздно, но он выйдет 
на дороги. Поэтому законода-
тельство для него уже должно 
быть готово, чтобы в дальней-
шем можно было развивать и 
внедрять эти технологии. 

По словам депутата, мы уже 
отстаем в этом деле от других 
стран и пытаемся запрыгнуть в 
последний вагон. Интересный 
пример привел руководитель 
Исследовательского центра 
проблем регулирования робо-
тотехники и искусственного ин-
теллекта Андрей Незнамов. По 
его словам, в Голландии в 2014 
году был принят закон, допуска-
ющий беспилотный транспорт 
на дороги, но с водителем. В 
2016 году в Сингапуре вышел 
закон, который допускает на до-
роги беспилотники без водите-
ля. После этого те компании, ко-
торые занимались этими техно-
логиями, перебазировались из 
Голландии в Сингапур. 

Вот для того чтобы не поте-
рять собственные, отечествен-

ные наработки, нам и необхо-
дим такой закон уже сейчас. 

А пока есть только один до-
кумент, регулирующий эту дея-
тельность, —  постановление 
правительства о проведении эк-
сперимента в Москве и Татарс-
тане по допуску беспилотников 
на дороги общего пользования. 
Надо сказать, что и этот доку-
мент не совершенен. Ведь он 
ставит жесткие условия такому 
транспорту: в нем должно быть 
ручное управление. Напомним, 
что беспилотный камазовский 
«Шатл» вообще не имеет в сало-
не органов управления. А зна-
чит, даже в качестве экспери-
мента не может быть допущен 
на дороги общего пользования. 

Законопроект предполагает, 
что беспилотник может управ-

ляться как водителем, который 
находится в салоне, так и опера-
тором, который находится вне 
автомобиля. То есть и тот, и дру-
гой смогут в критической ситу-
ации взять управление на себя. 

Понятно, главное, что беспо-
коит при допуске такого тран-
спорта на дороги, —  безопа-
сность и ответственность. Зако-
нопроект предполагает, что та-
кой транспорт должен быть за-
страхован на сумму, не менее 
чем в два раза превышающую 
установленную по ОСАГО.  А 
это пока получается 1 миллион 
рублей. При этом непонятно, 
почему за основу взяли ОСАГО, 
ведь есть еще обязательное 
страхование ответственности 
перевозчика, а там максималь-
ная выплата — 2 миллиона ру-
блей. Если учесть, что собствен-
ником беспилотника, то есть 
инновационного транспорта, 
может быть только юридиче-
ское лицо или индивидуальный 
предприниматель, то требова-
ния обязательного страхования 
перевозчиков больше подходят 
под эту историю. 

Кто будет нести ответствен-
ность, если авария произойдет 
из-за сбоя электроники? Отве-

чать будет тот, кто получил раз-
решение на испытание этого 
транспорта на дорогах. Как от-
метил в беседе с корреспонден-
том «РГ» Андрей Незнамов, на-
пример, в датском законода-
тельстве прямо говорится, что 
собственник такого транспорта 
должен указать лицо, которое 
будет отвечать в случае ДТП. В 
проекте отечественного закона 
такого не предусмотрено. Поэ-
тому отвечать будет тот, кто по-
лучил разрешение. 

Ну а чтобы получить это раз-
решение, необходимо еще со-
здать орган, который будет его 
выдавать. По проекту опреде-
лить такой орган должен будет 
кабмин после вступления зако-
на в силу. Этот орган должен бу-
дет осуществлять регулирова-
ние и контроль в области беспи-
лотного транспорта. Также пра-
вительство должно будет уста-
новить порядок опытной эк-
сплуатации беспилотников на 
дорогах и порядок выдачи раз-
решений. А также установить 
минимальную страховую сум-
му возмещения вреда. 

Чтобы начать тестировать беспи-
лотники на дорогах, уже сейчас 
для этого нужны законы. 

Министр юстиции предложил разделить виртуальное пространство 
на белую, полностью легальную, и черную зоны.

А К Ц Е Н Т

Беспилотный камазовский «Шатл» вооб-
ще не имеет в салоне органов управле-
ния. А значит, даже в качестве экспери-
мента не может быть допущен на дороги

А К Ц Е Н Т

Посещение черной зоны интернета 
должно стать, по мнению министра, 
риском пользователя, 
в отдельных случаях —  
административно наказуемым

1

Коммунальщиков придется пускать в дом, но не чаще одного 
раза в три месяца и в удобное хозяевам время.
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СПЕЦСЛУЖБЫ 

Изменены 
правила 
выезда детей 
из России

НА ГРАНИЦЕ 
НЕ СПРОСЯТ 
Иван Егоров

Пограничные органы с 12 июня 
2019 года больше не будут при-
нимать заявления от граждан о 
несогласии на выезд из России 
несовершеннолетнего гражда-
нина РФ. 

Как объяснили обозревате-
лю «РГ» в Центре обществен-
ных связей ФСБ, с завтрашнего 
дня вступает в силу постанов-
ление правительства России от 
31 мая 2019 года, в соответст-
вии с которым признается 
утратившим силу правительст-
венное постановление от 12 
мая 2003 года «Об утвержде-
нии правил подачи заявления о 
несогласии на выезд из Россий-
ской Федерации несовершен-
нолетнего гражданина Россий-
ской Федерации». Теперь пода-
вать подобные заявления нуж-
но будет не в Погранслужбу 
ФСБ, а в подразделения по во-
просам миграции территори-
альных органов МВД России. 
Согласно правительственному 
постановлению МВД будет не 
только принимать, но и вести 
учет этих заявлений. Кроме 
того, эти же функции возложе-
ны на дипломатические пред-
ставительства или консульские 
учреждения Российской Феде-
рации по месту постоянного 
проживания заявителя за пре-
делами России.

В то же время в Погранслуж-
бе ФСБ напомнили, что дети, 
как правило, выезжают из Рос-
сии хотя бы с одним из родите-
лей, усыновителей, опекунов 
или попечителей. В этом случае 
согласия на выезд ребенка за 
границу от второго родителя не 
требуется. Если же несовер-
шеннолетний выезжает из Рос-
сии без сопровождения родите-
лей, усыновителей, опекунов 
или попечителей, он должен 

иметь при себе кроме паспорта 
нотариально оформленное со-
гласие от одного из этих лиц 
(оригинал) на выезд несовер-
шеннолетнего гражданина Рос-
сии. В этом документе должен 
быть указан срок выезда и стра-
на, которую он намерен посе-
тить. При этом согласие от вто-
рого родителя также не требу-
ется. В согласии могут быть 
указаны сведения о двух и бо-
лее детях.

В случае если один из роди-
телей, усыновителей, опекунов 
или попечителей заявит о сво-
ем несогласии на выезд из стра-
ны несовершеннолетнего гра-
жданина РФ, вопрос о возмож-
ности его выезда разрешается в 
судебном порядке. При выявле-
нии таких детей в пунктах про-
пуска, они через государствен-
ную границу не пропускаются. 
При этом пограничники сове-
туют  родителям, отправляю-
щим своих несовершеннолет-
них детей за границу, во избе-
жание конфликтных ситуаций 
в пунктах пропуска самим за-
ранее удостовериться в отсут-
ствии у ребенка временного ог-
раничения на выезд. Уточнить 
такую информацию можно как 
у второго родителя, так и в миг-
рационных подразделениях 
МВД России.

Если все-таки происходит 
ситуация, когда ребенка оста-
навливают на пограничном 
контроле и не выпускают из 
страны, то руководством По-
граничной службой ФСБ Рос-
сии дано указание сотрудникам 
пограничных органов оказы-
вать всяческое содействие не 
пропущенным через государст-
венную границу несовершен-
нолетним гражданам. В том чи-
сле в отправке их в сопровожде-
нии  их представителей по 
обратному маршруту и в ин-
формировании родителей о 
сложившейся с их детьми ситу-
ации. А также в предоставлении 
мест для ожидания, пока кто-
либо из родителей или закон-
ных представителей не прибу-
дет за несовершеннолетним 
гражданином. То есть никто ре-
бенка одного домой не отпра-
вит и на границе не бросит.

Кроме того, как напомнили в 
спецслужбе, родителям необ-
ходимо перед отправкой детей 
удостовериться в наличии и 
действительности документов, 
дающих право пересечения 
госграницы России. 

Если ребенок 
выезжает из 
России с одним 
из родителей, 
согласия второго 
не требуется
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ТЕХНОЛОГИИ В Москве 
разрабатывают «умную» 
одежду

Расскажи мне 
о себе 

Сергей Жуков 

Городские электронные сервисы с развитием интерне-
та все чаще становятся жертвами хакерских атак. Об 
этом вчера рассказал мэр Москвы Сергей Собянин, по-
сетив «Лабораторию Касперского». 

Технопарк «Водный стадион», в котором базирует-
ся компания, расположен на Ленинградском шоссе. 
Его площадь — более 70 тысяч квадратных метров. 
Специализируется на IT-технологиях и информаци-
онной безопасности. Большую часть помещений за-
нимает «Лаборатория Касперского». В его инкубато-
ре работают восемь стартапов, где трудятся 96 чело-
век. Самый необычный проект — платформа по борьбе 
с контрафактом одежды, которую сейчас разрабаты-
вают специалисты одной из компаний. Суть проста — 
в каждое изделие встраивается чип с информацией о 
продукте — цене, материалах, истории создания кол-
лекции. Чтобы все это прочитать и узнать, подлинная 
ли вещь или подделка, достаточно прислонить к ней 
свой смартфон. 

— Жизнь москвичей невозможно представить без 
электронных услуг, электронной записи в детские 
сады и поликлиники, которые делают нашу жизнь про-
ще и удобнее. Но чтобы вся эта огромная инфраструк-
тура работала, она должна быть защищена от взломов 
и других киберугроз, — отмечает Собянин. — «Лабора-
тория Касперского» — московская компания и однов-
ременно мировой лидер в сфере информационной без-
опасности — надежно защищает электронные системы 
правительства Москвы, а значит, и безопасность мил-
лионов москвичей.

«Насколько я помню, «Лаборатория Касперского» 
участвует в защите наших платформ, в том числе ЕМИ-
АС, — продолжил Собянин. — Впереди у нас еще один се-
рьезный проект, связанный с электронным голосова-
нием. Его нужно защитить от всяких попыток исказить 
итоги голосования».

По данным мэрии, в столичной IT-сфере сегодня ра-
ботают порядка 320 тысяч человек. И эти профессии с 
каждым годом становятся только востребованнее. 

ПРАКТИКА Где в российских регионах можно найти хорошо оплачиваемую работу

Оклад на миллион

В 
Хакасии автокрановщику 
предлагают зарплату от 
824 тысяч рублей, а в 

ЯНАО стоматологу — до 700 ты-
сяч в месяц. 

На электронном портале Ро-
струда «Работа в России» любой 
желающий может бесплатно 
найти работу в своем регионе, в 
том числе с очень высокой зар-
платой. Достаточно задать за-
прос по названию вакансии и 
уровню зарплаты. Собкоры «РГ» 
выяснили, какой труд сейчас в 
цене. 

— В нашем регионе 50 вакан-
сий с зарплатой от 58 до 80 ты-
сяч рублей — это в 2—3 раза выше 
среднеобластного уровня. На 
портале «Работа в России» есть 
данные почти о 1,5 миллионах 
свободных рабочих мест.   

— Зарплаты актуальны и заве-
рены работодателями, — говорит 
гендиректор Агентства по разви-
тию человеческого капитала на 
Д а л ь н е м  В о с т о к е  С е р г е й 
Ховрат. — Если уровень кандида-
та соответствует запросам ком-
пании, то он может получить ра-
боту своей мечты.

Так, судостроительный ком-
плекс «Звезда» в Большом Камне 
разместил запрос о поиске руко-
водителя проекта в области су-
достроения: зарплата до 200 ты-
сяч рублей, компенсация расхо-
дов на переезд, плюс обеспече-
ние  жильем.

В Якутии востребованы рабо-
чие профессии, вакансии име-
ются в добывающих компаниях. 
Зарплату обещают по 100 и бо-
лее тысяч рублей в зависимости 
от квалификации. Но найти под-
ходящих работников сложно.

По словам Сергея Ховрата, 
наибольший спрос наблюдается 
на редкие профессии: специа-
лист по работе с марикультура-
ми, тренер по сквошу, горный 
нормировщик и эколог-радио-
лог.

Самая популярная отрасль на 
рынке труда — торговля. К ней от-
носится около трети вакансий. 
Также востребованы специали-
сты IT-сферы,  заводские техно-
логи и инженеры. 

— В Пермском крае очень мно-
го высокооплачиваемых вакан-
сий в сфере высоких техноло-
гий, — рассказывает руководи-
тель пресс-службы HeadHunter 
Урал Анна Осипова. — Одна из 
причин — дефицит кадров. 

Именно в Пермском крае 
«РГ» нашла зарплату на милли-
он. Список самых дорогих пред-
ложений возглавляет вакансия 
мастера по созданию ледовых го-
родков с заработком до одного 
миллиона рублей в месяц. В пе-
речень его обязанностей входит 

заготовка и доставка льда, а так-
же монтаж ледовых блоков.

В Татарстане самый большой 
заработок обещан директору от-
крывающейся гостиницы — 290 
тысяч. Почти 100 тысяч рублей 
предлагают  спортсмену-ин-
структору.

— Бывает, что работодатель 
указывает диапазон зарплаты от 
50 до 100 тысяч рублей, остав-
ляя себе некий люфт, — рассказа-
ла замминистра труда, занято-
сти и соцзащиты РТ Клара Тазет-
динова. 

Не только на Ямале требуют-
ся «дорогие» врачи.  Государст-
венная стоматологическая кли-
ника в центре Костромы готова 
платить 200 тысяч рублей орто-
донту — специалисту по исправ-
лению прикуса. 

— Очередь к ортодонту у нас 
составляет больше месяца, а 
курс лечения длится порой два 
года, — говорит главврач Влади-
мир Нечаев. — Специальность 
крайне редкая, ближайшие 
вузы, выпускающие ортодонтов, 
находятся в Москве, Твери.

Обещанные 200 тысяч ру-
блей — это даже не оклад, а про-
цент от оборота. Плюс премии, 
бонусы и соцпакет, включаю-
щий компенсацию расходов на 
аренду жилья или части выплат 
по ипотеке. Кстати, занять место 
изъявили уже девять соискате-
лей, отбор продолжается.

В Туле филиал немецкой ком-
пании, занимающейся выпу-
ском оборудования для произ-
водства тротуарной плитки, 
ищет SPS-программиста на зар-
плату 2000—3500 евро, или 146—
256 тысяч рублей. 

Соискателю необходимо 
знать сопромат, электротехнику 
и механику, да и гаечными клю-
чами придется поработать. Не-
обходимо знание английского и 
немецкого языков как устно, так 
и письменно.

— Желающих получить эту 
должность очень много, — рас-
сказала специалист по набору 
персонала Ольга Подписнова. — 
Два месяца назад мы получали 
десятки заявок в день со всей 
страны. Число соискателей при-
близилось к двум тысячам, но 
подходящую кандидатуру мы 
еще не нашли.

А рязанский агрохолдинг по-
чти год искал… менеджера стада. 
Эта удивительная работа сочета-
ет обязанности животновода и 
администратора.

— Менеджер стада — не пастух 
и не скотник, а второй человек 
на молочном комплексе, отвеча-
ющий за самочувствие и продук-
тивность полутора тысяч коров 
и телят, — рассказали в отделе ка-
дров агрохолдинга. 

Такому работнику был пред-
ложен полный соцпакет с ком-
пенсацией затрат на жилье и 
оклад 60 тысяч рублей в ме-
сяц — более чем вдвое выше зар-
платы на молочных фермах Ря-
занщины. 

Подготовили Антон Валагин, 
Алексей Трапезников, 
Денис Передельский, 
Ольга Кондрева, Дина 
Непомнящая, Анна Бондаренко, 
Владимир Таюрский

Однако и потом могут 
уменьшить выплаты, 
попросту родив ребен-

ка. После появления первого 
малыша от кредита отнимут 
миллион, второго — еще столь-
ко же, а с появлением третье-
го — и вовсе простят долг. 

Зачем властям потребова-
лась такая программа? Все 
просто. Так решили возрождать 
села, которые «имеют истори-
ко-культурное значение для ре-
гиона». Именно такая форму-
лировка указана в постановле-
нии губернатора области, ут-
верждающем новый проект. Со-
гласно документу, средства бу-
дет выделять Белгородский об-
ластной фонд поддержки инди-
видуального жилищного строи-
тельства. Получить их смогут 
молодые белгородцы, которые 
живут на территории области 

не менее года, имеют профес-
сию и постоянный доход, а так-
же не участвовавшие в проце-
дуре банкротства.

Инициатива о льготном кре-
дитовании для сельских за-
стройщиков возникла неслу-
чайно. Все началось с посеще-
ния села Ватутино региональ-
ными чиновниками. Малая ро-
дина Героя Советского Союза, 
генерала армии Николая Вату-
тина, к слову, до 1958 года но-
сившая название Чепухино и 
переименованная в честь пол-
ководца, сегодня представляет 
собой пару улиц с 27 жилыми 
домами да мемориальный дом-
музей. Большинство ватутин-
цев — уже пенсионеры, которые 
как раз и беспокоятся о выми-
рании села. Говорят, если бы 
здесь появилась хоть какая-то 
инфраструктура, хотя бы не-

большая гостиница для тури-
стов, которые с удовольствием 
приезжают не только посмо-
треть на небольшую «хатку», в 
которой родился генерал армии 
Ватутин, но и полюбоваться ме-
ловыми горами, живописными 
берегами речушки да и просто 
подышать свежим воздухом, 
село бы ожило. Однако гостини-
цу надо строить, туристов — 
привечать, а делать это некому. 
Сначала нужны люди. Вот поэ-
тому власти и сформировали 
такое «пакетное предложение» 
для новых застройщиков. Если 
в Ватутино система сработает, 
то опыт можно распространить 
и на другие села. 

Инициатива вызвала проти-
воречивые отзывы. Скептики 
назвали предложение заман-
чивым, но лишенным всякого 
смысла. Кто поедет в живопи-

сную глушь? Как через три года 
отдавать три миллиона, если 
дети не родятся — работы-то 
нет… Однако в районной адми-
нистрации неожиданно полу-
чили шквал звонков: «А как 
можно поучаствовать в про-
грамме?»

Сергей Коюшев подал доку-
менты одним из первых.

— Вот вы спрашиваете, за-
чем это мне? — усмехается он. — 
Да просто хочется жить! Пони-
маете? Жить! Сейчас мы с же-
ной и ребенком в родитель-
ском доме в селе неподалеку от 
Ватутино теснимся. Конечно, 
неплохо, но нам, молодым, хо-
чется свое жилье. Я слесарю, 
супруга — в местном магазине 
продавец. Но мы с удовольст-
вием бы переехали, построи-
лись, с работой — разберемся. 
Вот тут стали говорить — мол, 

нет там ничего. Я не знаю, что 
людям надо: электричество, 
вода, дорога — есть. Связь, ко-
нечно, плохая, ну так нам уже 
пообещали вышки поставить. 
Супермаркетов нет! Ох, тоже 
мне беда! 

У семьи Котовых ситуация 
похожая, а объявленную в об-
ласти программу для кредито-
вания застройщиков на селе 
супруги и вовсе посчитали от-
ветом на их мечты.

В правительстве области ре-
шили, что первые дома начнут 
строить уже в нынешнем году: 
средства выделят, скорее все-
го, из резервного фонда, и пока 
количество кредитов, которые 
уже окрестили «суперльготны-
ми», ограничат 10—15-ю. Но 
если увидят потребность — про-
грамму могут «развернуть» до 
необходимых масштабов. 

1

КАНИКУЛЫ 

Почему дети 
соблюдают 
правила 
безопасности 
лучше 
родителей

БЕГОМ 
НА КРАСНЫЙ
Татьяна Владыкина 

Вчера в российских парках про-
шел День безопасности детства. 
В подмосковных Химках его 
провели Уполномоченный по 
правам ребенка Анна Кузнецо-
ва и детский омбудсмен Мо-
сковской области Ксения Ми-
шонова. Корреспондент «РГ» 
прогулялась по парку и попы-
талась выяснить, насколько 
мамы и папы знают правила 
безопасности.

Парк, в котором проходит 
День безопасности, находится 
на берегу канала имени Мо-
сквы. «За четыре года на город-
ском пляже не было ни одного 
пострадавшего, — рассказыва-
ют корреспонденту «РГ» пред-
ставители «Химспаса», — пото-
му что в пляжный сезон с 9 
утра до 8 вечера ежедневно де-
журят спасатели. Но граждане 
отдыхающие все равно всеми 
способами пытаются утонуть: 
переплывают через канал, 
прыгают с набережной при 
том, что дно канала выложено 
камнем. Родители с маленьки-
ми детьми тоже не отличаются 
особой бдительностью. В прош-
лом году ребенок - мама недос-
мотрела - стоял в воде, прохо-
дил большой белый пароход, и 
за счет волны ребенка вынесло 
на канал, спасатели увидели, 
нырнули., спасли».

Безопасность детей часто 
начинается с представлений о 
безопасности в головах взро-
слых. «Если ребенка научили 
переходить дорогу на зеленый 
сигнал светофора, а ты хвата-
ешь его и бежишь на красный, 
потому что опаздываешь на ра-
боту, конечно, правильные уро-
ки очень быстро нивелируют-
ся, — убеждена Анна Кузнецо-
ва.  —  Я за то, чтобы мы говори-
ли с родителями о детской без-
опасности везде, где только 
можно». 

В  семье детского омбудсме-
на была одна печальная исто-
рия, связанная с водой. «Поэто-
му мои дети, едва научившись 
ходить, уже учились плавать, — 
рассказывает она. — Мне не 
нужны были рекорды, мне нуж-
но было, чтобы они умели дер-
жаться на воде. Но у меня был 
шок, когда я спросила своего 
пятилетнего сына, что он будет 
делать, если увидит дым. Он 
сказал: «Я спрячусь». 

На Днях безопасности на-
стоящие пожарные показыва-
ют свою технику и отвечаютт 
на все вопросы. У машины 
«Российского союза спасате-
лей» столпотворение подрост-
ков. Девчонки бесстрашно рас-
сматривают силиконовые 
раны с открытыми переломами 
и ожогами, а мальчишки весе-
ло гогочут над манекеном для 
искусственного дыхания. У де-
тей вопросов множество, но 
взрослые предпочитают стоять 
в сторонке. Хотя нет, большой 
популярностью пользуется 
специальный пожарный ква-
дроцикл (он помогает тушить 
лесные пожары). Мамы охотно 
усаживают своих малышей на 
эту машину, делают фото на па-
мять и тут же отходят.

Что касается пожаров, то в 
90 случаях из 100 главной 
причиной остается человече-
ский фактор. Проводку в квар-
тирах сейчас замыкает редко. 
Но  оставленные без присмо-
тра дети и электроприборы — 
частые случаи. В Подрезково, 
например, сгорела квартира 
на 19-м этаже. Мама ушла в 
магазин, оставила дома трех-
летнего малыша и включен-
ный утюг. Утюг хоть и стоял на 
специальной гладильной до-
ске, но ребенок ее пнул, и утюг 
упал. Увы, лекарство от раз-
гильдяйства не продается в ап-
теке. « Прошлым летом мы 
проверили безопасность 42 
тысячи объектов, — рассказы-
вает «РГ» Анна Кузнецова. — 
Но движение так разверну-
лось, что за эту зиму мы про-
верили уже 336 тысяч детских 
объектов.. Не нужно ждать, 
пока тебя судьба припрет, 
надо быть подготовленным. 
Сколько было случаев, когда 
элементарные знания безопа-
сности спасали жизни. 

Вчера в Государственном историческом музее открылась выставка «500 лет Тульскому кремлю». Она приурочена к юбилею самой южной каменной крепости Российского государства — 
Тульского кремля, сооружение которого было завершено в 1520 году. До 2020 года запланировано более 100 мероприятий, в том числе проведение археологических изысканий в 
Тульской области, а также реставрационные работы на объектах культурного наследия в регионе. «Будет отреставрирована живопись Успенского собора, восстановлено более 30 объ-
ектов культурного наследия в историческом центре Тулы и малых исторических поселениях области, входящих в число объектов Большой засечной черты», — рассказал на открытии 
выставки зампредседателя правительства РФ, председатель оргкомитета по подготовке и проведению празднования в 2020 году 500-летия возведения Тульского кремля Константин 
Чуйченко. Кроме того, по словам министра культуры РФ Владимира Мединского, в рамках юбилейных мероприятий планируется открыть филиал исторического музея в Туле. Среди 
уникальных экспонатов выставки — воеводское знамя князя Ивана Никитича Одоевского Большого и пелена с изображением московских князей.
На фото Владимир Мединский внимательно рассматривает бехтерец — это кольчато-пластинчатый доспех, распространенный на Руси и на Востоке. Выставка продлится до 13 сентября.

Ипотека под один процент
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БЛАГОУСТРОЙСТВО 
Москвичи узнают 
о будущем своего района 
в интернете 

Кликай-город 

Максим Милославский 

На столичном портале mos.ru заработал раздел, посвя-
щенный программе «Мой район». С его помощью мо-
сквичи могут узнать о прошлом, настоящем и будущем 
своего района: какие достопримечательности есть, 
куда сходить в выходные, как и в какую спортивную 
секцию записать своего ребенка, когда начнется благо-
устройство улиц и где построят новые объекты соци-
альной инфраструктуры. 

Интерфейс нового раздела прост: заходите на mos.
ru, кликаете на вкладку «Мой район», а дальше выби-
раете свой. Допустим, Некрасовку. И сразу видите всю 
подноготную. В Некрасовке  проживают много моло-
дых семей, поэтому тут открылась самая большая шко-
ла страны. Она рас-
считана на 2100 
мест. Ученики на-
чальной, средней и 
старшей школы 
учатся отдельно. 
Есть кабинеты-
трансформеры. 
Если потребуется, 
одну аудиторию за 
несколько секунд 
можно превратить в два небольших класса. В цен-
тральном блоке — спортивные и актовые залы, библио-
тека, столовая, а во дворе — спортплощадка. 

В районе построен и один из крупнейших в стране 
детских городков. В нем более 20 разных аттракционов. 
Немало тут развивающих центров. Недавно открылась 
новая станция метро. В будущем году в составе тран-
спортно-пересадочного узла планируют возвести ог-
ромный спортивный комплекс. В подземном этаже сде-
лают зал для занятий скалолазанием и экстремальны-
ми видами спорта, скейт-парк и памп-трек. На первом 
же появятся бассейн и крытый каток с ледовым полем. 
Еще одно место отдыха сейчас обустраивают вокруг 
Черного озера — между жилыми комплексами «Некра-
совка» и «Люберцы». Там откроют парк-архипелаг с 
шестью искусственными островами.

В другом районе, Пресненском, тоже идут масштаб-
ные работы — благоустраивают территорию у Патри-
арших прудов. Так, новую жизнь получат Большой Ко-
зихинский, Богословский, Благовещенский, Ермола-
евский и Вспольный переулки. На Причальном проезде 
строится новый учебный корпус для школы. А в дет-
ской школе искусств «СТАРТ» запланирован ремонт.

Программа «Мой район», стартовавшая в столице в 
прошлом году, вышла на новый этап — фактически ее 
запустили уже на полную мощность. В основу проекта 
легли пожелания москвичей, предложивших привести 
в порядок и подогнать под единые стандарты площади, 
улицы, набережные, дворы. Также предлагается отре-
монтировать и построить новые поликлиники, школы, 
детсады, физкультурно-оздоровительные комплексы. 
Программа коснется всех 146 муниципальных образо-
ваний города, в том числе 125 «старых» районов и 21 
поселения в Новой Москве. 

В основу програм-
мы «Мой район» 
легли пожелания 
жителей

Безопасность 
детей начинается 
с представлений 
о безопасности 
взрослых
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В «Лаборатории Касперского» Сергею Собянину показали, как 
IT-специалисты защищают город от киберугроз.   
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ВАКАНСИИ

ОТКРЫТ СЕЗОН ПОИСКА РАБОТЫ 

ЖИЛЬЕ

В АВГУСТЕ ЛОВИТЕ СКИДКИ

Екатерина Ясакова

Л
ето — не самое лучшее 
время для поиска работы. 
Так принято считать. Од-

нако в некоторых случаях лет-
ние месяцы становятся настоя-
щим шансом для соискателей. 
Всеобщая убежденность в том, 
что работу летом не найти, при-
носит пользу, поскольку суще-
ственно уменьшается число 
претендентов на вакансию.

«Многие соискатели откла-
дывают поиск работы до осени. 
Это снижает конкуренцию на 
определенных позициях. По-
стоянный мониторинг вакан-
сий в своей сфере и специаль-
ности даст возможность найти 
интересные предложения», — 
рассказали «РГ» в сервисе по 
поиску работы и сотрудников 
Работа.ру. В  некоторых сферах 
практически всегда сохраняет-
ся сезонность. Например, летом 

традиционно много вакансий 
для официантов. Можно найти 
работу и без опыта. Часто пред-
лагают сменный график. 

Летом также повышается по-
требность в людях, которые го-

товы смотреть за животными, 
пока владельцы отдыхают где-то 
на море. Или просто люди согла-
сны получать деньги за прогул-
ку с питомцем. Кстати, о море — 
очевидно, что в теплые месяцы 
появляется много предложений 

для аниматоров, ведущих, фо-
тографов, которые работают на 
курортах. Сфера доставки еды и 
других товаров, заказанных че-
рез интернет, растет с каждым 
годом, а значит, новые сотруд-

ники требуются всегда незави-
симо от времени года. 

Шанс найти интересное ме-
сто и достойный заработок ле-
том есть не только для студен-
тов или специалистов начально-
го уровня, но и для представите-

лей серьезных профессий. «На-
пример, возрастает конкурен-
ция среди соискателей в IT, фи-
нансах и госслужбе. Это напря-
мую связано с окончанием ву-
зов и появлением на рынке но-
вых кандидатов», — поделились 
в сервисе поиска работы и со-
трудников по всей России 
Worki. Для студентов лето мо-
жет стать счастливым билетом в 
профессию. Практика может за-
кончиться предложением о ра-
боте, если студент проявит себя 
с лучшей стороны. 

Всегда надо помнить, что 
есть определенные схемы пои-
ска работы, которые надо со-
блюдать, и успех будет обеспе-
чен. Правильно составленное 
резюме с достижениями, адре-
сные сопроводительные пись-
ма, четкое написание должно-
сти и качественное фото в де-
ловом стиле помогут быстрее 
найти желаемое место.  

Ирина Жандарова

Т
радиционный сезон зати-
шья на рынке недвижимо-
сти может быть нарушен 

изменениями, которые прои-
зойдут на строительном рынке 
1 июля. Девелоперы готовятся 
поднять цены.

На рынке первичного жилья 
лето традиционно является пе-
риодом спада. Россияне покуп-
ку квартиры откладывают на 
осень. «В первые два летних ме-
сяца заключаются сделки с кли-
ентами, которые ездили на объ-
екты еще весной. А в августе на-
чинается настоящее затишье», 
— говорит Мария Литинецкая, 
управляющий партнер компа-
нии «Метриум».

Девелоперы не готовы ждать 
до осени. Поэтому летом, в авгу-
сте особенно, можно рассчиты-
вать на предоставление скидки. 
Но стоит помнить, что сезонные 
скидки действуют очень недол-
го, поэтому наблюдать за ново-
стями застройщиков следует 
незадолго до наступления вы-
годного периода — в конце июля.

Однако этим летом скидки 
могут быть намного меньше, 
возможно, многие застройщики 
откажутся от них вовсе. С1 
июля застройщики должны пе-
рейти на проектное финансиро-
вание и эскроу-счета. Уже в мае 

средний размер скидки снизил-
ся до 3 процентов против 5 про-
центов годом ранее. «Вероятнее 
всего, 85 процентов девелопе-
ров смогут строить и дальше по 
старым правилам. Но осталь-
ные 15 процентов застройщи-
ков однозначно поднимут 
цены», — считает Литинецкая.

Повышение может соста-
вить 10-15 процентов от цены 
квартир, считает Дмитрий Цве-
тов, директор по маркетингу и 
р а з р а б о т к е  п р о д у к т а  Г К 
«А101». Это кажется внуши-
тельной суммой, но нужно пом-
нить, что это плата за полное 
избавление от риска «недо-

строя», отмечает эксперт. К 
чему еще стоит готовится поку-
пателям? К снижению предло-
жения. Возможно, не этим ле-
том, но в скором будущем. Так 
как теперь каждый жилищный 
проект будет проходить через 
«фильтр» банковской оценки, 
предупреждает  Цветов

Быстрыми темпами растут 
цены и на «вторичке».  «По на-
шим прогнозам, это лето по ак-
тивности покупателей будет 
немногим лучше, чем лето 
2015 года, когда на вторичном 
рынке наблюдалось «дно» по 
числу сделок», — говорит ди-
ректор департамента вторич-

ного рынка «ИНКОМ-Недви-
жимость» Сергей Шлома.

Важным фактором, который 
влияет на число сделок, являют-
ся условия ипотеки. Ставки по 
ней с конца прошлого года рас-
тут, из-за чего число сделок сни-
жается. Поэтому эксперты ожи-
дают, что в среднесрочной пер-
спективе цены на вторичном 
рынке недвижимости снизятся 
на 5–7 процентов.

После длительной стагнации 
началось оживление на рынке 
загородной недвижимости. По-
дорожали дома, коттеджи, таун-
хаусы, выяснили аналитики 
«Авито Недвижимость». В лет-
ние месяцы спрос и цены будут 
лишь увеличиваться. Так как за-
городную недвижимость боль-
шинство покупателей приобре-
тают в теплые месяцы, когда 
можно оценить все нюансы зе-
мельных участков.

С начала года больше всего 
подорожали дома в Ханты-Ман-
сийском автономном округе — на 
11,7 процента и Ленинградской 
области — на 11,5. Самое серьез-
ное падение в Крыму — на 3,6 
процента. Дороже всего дома об-
ходятся покупателям в Москов-
ской области — в среднем 7,4 
миллиона рублей. Дешевле всего 
в Кемеровской области (1,3 мил-
лиона рублей) и Алтайском 
крае — 1,5 миллиона.  

ПРОГНОЗ Эксперты «Российской газеты» рассказали о ценах и выгодных тратах в ближайшие месяцы

Лето выставило счет

А К Ц Е Н Т

Летом возрастает конкуренция среди 
соискателей в IT, финансах и госслужбе. 
Это напрямую связано с окончанием 
вузов и появлением новых кандидатов 

ДЕНЬГИ 

БАНКИ ЗАТИХНУТ ДО ОСЕНИ

Роман Маркелов

Банки начали вводить первые 
летние акции по вкладам и кре-
дитам. Но сезонных предложе-
ний будет не очень много, счи-
тает управляющий директор по 
розничным продуктам Абсо-
лют Банка Антон Павлов.

Сейчас банки достаточно 
осторожно снижают ставки по 
депозитам из-за высокой кон-
куренции на рынке и низкой 
сберегательной активности на-
селения, указывает он. А при 
высоких процентных расходах 
траты на продвижение нового 
продукта могут оказаться нео-
правданными как раз летом, 
когда люди больше тратят, чем 
сберегают, говорит Павлов.

Чаще всего банки запускают 
сезонные предложения все же 
зимой, весной и осенью. Пред-
новогодние предложения. на-
пример, бывают особенно ак-
туальны благодаря выплатам 
премий и бонусов, отмечает 
Павлов. Летом же на рынке про-
исходит спад сберегательной 
активности, и чтобы привлечь 
внимание и клиентские средст-
ва, участники рынка запускают 
спецпредложения перед сезо-

ном отпусков, а затем после 
него, когда сезон деловой ак-
тивности возобновляется. 

Но многое зависит от конку-
ренции на рынке, спроса, от ди-
намики доходности по вкладам, 
уточняет эксперт. Задача кли-
ентских подразделений банка — 
привлечь средства физлиц ис-
ходя из потребностей в фонди-
ровании, напоминает младший 
директор по банковским рей-
тингам «Эксперт РА» Вячеслав 
Путиловский.  Сам по себе мар-
кетологический прием в виде 
промоакции или спецпредло-
жения здесь вторичен. Крите-
рии привлечения средств пос-
тоянно меняются с учетом сто-
имости фондирования на рын-
ке, ситуации с ликвидностью, 
специфики бизнеса банка.

Сезонные предложения 
больше всего распространены 
на рынке вкладов, указывает 
Павлов. По потребительским 
же кредитам банки все чаще 
предпочитают делать не сезон-
ные предложения, а индивиду-
альные, либо предложения для 
отдельных категорий клиентов 
(на специальных условиях, на-
пример, при оформлении кар-
ты), рассказывает банкир. 

КОНТРОЛЬ 

ТУШИ МАНГАЛ 

Ольга Игнатова

В российском законодательст-
ве существуют тысячи всевоз-
можных штрафов, но некото-
рые из них имеют сезонный ха-
рактер. За что же могут оштра-
фовать летом?

За костры для сжигания му-
сора на участках, за пал сухой 
травы. Штрафы для граждан за 
нарушение требований пожар-
ной безопасности могут дости-
гать 4 тысяч рублей, а для юр-
лиц — до 400 тысяч. Это касает-
ся и шашлыка.

Костер на даче можно раз-
жигать не ближе 50 метров от 
дома. Если площадь участка не 
позволяет, надо использовать 
мангал, его можно установить и 
в пяти метрах от дома. И так, 
чтобы дым и пепел не сдувало 
на дома и постройки соседей. 

Лето — сезон строительства 
на дачах. Как отмечают в Феде-
ральной кадастровой палате 
Росреестра, необходимо со-
блюдать минимальные рассто-
яния между различными строе-
ниями на соседних участках. 

Например, расстояние меж-
ду домами, построенными из 
бетона, должно быть не менее 
шести метров. От дома до забо-
ра должно быть как минимум 
три метра. Хозяйственные по-
стройки возводят не ближе ме-
тра от забора.

Есть нормы и для дачных ту-
алетов. Расстояние от жилого 
помещения до душа, уборной 
или бани должно быть не ме-
нее 12 метров, а от туалета до 
колодца — от 8 метров. 

Нарушение этих требова-
ний может повлечь за собой 
штраф до 5 тысяч рублей.

Еще одной проблемой садо-
вых и огородных товариществ 
является захват в личную соб-
ственность земель общего 
пользования. В итоге проезд 
для машин сужается, перекры-
вается доступ к водоему, пло-
щадкам для проведения собра-
ний или отдыха. 

Размер штрафа за самоволь-
ный захват определяется как 
процент от кадастровой стои-
мости участка, но составляет 
не менее 5 тысяч рублей. 

ЦЕНЫ 

ДОРОЖАЮТ ТОЛЬКО ОВОЩИ

Евгений Гайва

Летом становятся выгодными 
для семейного бюджета ягоды, 
фрукты и молочные продукты. 
Цены на них падают, рассказы-
вают эксперты «РГ». А  овощи 
до осени могут дорожать.

В первую половину лета бу-
дет расти в цене картофель, как 
и другие овощи открытого 
грунта — морковь, капуста, лук. 
Традиционно пик цен придется 
на конец июня — начало июля. 
«Оптовые цены на картофель в 
этом году уже превысили на 
рубль прошлогодние», — гово-
рит исполнительный директор 
Картофельного союза Алексей 
Красильников. Будет влиять на 
цены и импорт. «В этом году 
много раннего картофеля из 
Египта уходит в Европу, где в 
2018 году была засуха и не хва-
тает своих ресурсов. «На сни-
жение импорта внутренние 
цены начинают подрастать», — 
говорит Красильников.

Отечественные овощи ново-
го урожая поступят на рынок 
только в августе. Тогда их цены 
пойдут вниз. Хотя в этом году 
снижение цен может произой-
ти раньше, если из Поволжья, 
южных регионов раньше при-
дет картофель, говорит Кра-
сильников. Весна там была ран-
няя. По другим овощам ситуа-
ция схожая. Запасы лука, капу-
сты, моркови заканчиваются. 

Сейчас цены на капусту уро-
жая прошлого года в опте даже 
на три-четыре рубля выше, чем 
на раннюю капусту. Влияет от-
носительный дефицит овощей 
на фоне роста спроса в Европе.

Что касается ягод, то на рын-
ке уже много клубники, череш-
ни. По сравнению с прошлым 
годом она в некоторых случаях 
стоит дешевле на 30 процентов. 
Снижению цен поможет выход 
на рынок грунтовой ягоды. В 
начале лета в сетевых магази-
нах ягоду можно найти со скид-
кой уже по 450–500 рублей за 
килограмм. На рынках  — раза в 
два дешевле. Цены на черешню 
в этом году уже примерно на 10 

процентов ниже, чем в прош-
лом году. Стоит ягода 500–600 
рублей за килограмм. В июне 
цены будут снижаться. На ры-
нок выходят малина, ежевика. 
Самые привлекательные цены 
на абрикосы установятся в кон-
це июня — в июле, тогда же на 
сливы,  пояснили аналитики 
компании «АГРО24». Персики 
и нектарины больше всего под-
ешевеют к августу.

Сбавит цену зелень, особен-
но на фоне весенних пиков. 
Стоимость зеленого лука и 
укропа, щавеля, листьев сель-
дерея с начала года к маю выро-
сла в среднем на 15 процентов.

Цены на мясо — свинину, го-
вядину, курятину — летом будут 
стабильными. Свинина в слу-
чае благоприятной ситуации  с 
африканской чумой свиней мо-
жет даже дешеветь. «По предва-
рительным оценкам, объем 
производства свинины выра-
стет на пять процентов. И никто 
не ограничивает импорт мяса, 
в частности, из Бразилии», — го-
ворит глава исполкома Нацио-
нальной мясной ассоциации 
Сергей Юшин. Оптовые цены 
на свинину находятся на прош-
логоднем уровне, а по сравне-
нию с 2014 годом снизились на 
10 процентов, отмечает он.

Как всегда летом будет деше-
веть молоко, обещают в Нацио-
нальном союзе производителей 
молока. Правда, темпы сниже-
ния значительно отстают от 
традиционных. Запасы на пред-
приятиях снизились после пи-
ковых значений в 2018 году, от-
мечает аналитик союза Алек-
сей Воронин. Отсутствие из-
бытков стимулирует дополни-
тельный спрос на «свое» моло-
ко летом. Сокращается импорт. 
По итогам прошлого года он 
оказался минимальным за по-
следние 15 лет. «Вместе с тем 
слабый внутренний спрос и 
продолжающийся рост товар-
ного производства в сырьевом 
секторе сдерживают темпы ро-
ста цен и будут оказывать влия-
ние на рынок в летний период», 
— отмечает Алексей Воронин. 

ОТДЫХ 

ДОМА ЗАГОРАТЬ ДЕШЕВЛЕ

Евгений Гайва

Поток туристов на российский 
Юг в этом году по сравнению с 
прошлым вырастет на 10–15 
процентов, прогнозируют эк-
сперты. Сказались территори-
альная доступность отечествен-
ных курортов, привлекательные 
цены и туры.

«Объемы раннего брониро-
вания уже выросли на 15 про-
центов по сравнению с прош-
лым годом», — рассказал «РГ» 
вице-президент Ассоциации ту-
роператоров России (АТОР) 
Дмитрий Горин. Популярно-
стью традиционно пользуются 
морские курорты. «Турпоток, 
безусловно, вырастет. Сыграет 
роль курс доллара к рублю, бо-
лее доступные цены на отдых 
внутри страны», — соглашается 
президент Союза туристиче-
ских агентств Сергей Голов. 

«Внутри страны туры плани-
руются в рамках возможного 
подтверждения билетной про-
граммы на регулярных рейсах, 
то есть за 45–60 дней», — отме-
тил Голов. Сказывается отсутст-
вие чартерных программ, хотя 
ставить спецрейсы на южные 
российские направления туро-
ператоры уже начинают.

Туроператоры стараются 
поймать тренд. На внутренних 
направлениях становится все 
больше пакетных предложений. 
«Тенденцией последних трех 
лет стал выход на внутренний 
рынок крупных туроператоров, 
которые ранее специализирова-
лись только на международном 
туризме», — поясняет Дмитрий  
Горин.

Несмотря на то что стои-
мость отдыха этим летом выро-
сла по сравнению с прошлым го-
дом минимум на 10 процентов 
по всем направлениям, отечест-
венные курорты в бюджетном 
сегменте предлагают вполне 
конкурентные цены. 

Первые места по самым при-
влекательным предложениям 

удерживают Крым и Краснодар-
ский край, отмечают в аналити-
ческой службе АТОР. Например, 
средняя стоимость тура на 7–10 
дней с размещением в отелях 
2–3 звезды на июнь составляет 
около 30–35 тысяч на двух чело-
век с питанием и перелетом.

 Летний отдых внутри стра-
ны становится все более при-
влекательным также из-за до-
ступных цен на авиабилеты. С 1 
июля этого года ставку НДС для 
межрегиональных перелетов 
обнулят, отмечает эксперт. Это 
значит, что полет, скажем, из 
Новосибирска в Сочи, минуя 
Москву, станет доступнее, и та-
ких рейсов в обход столицы бу-
дет больше. 

Для самостоятельных путе-
шественников средняя стои-
мость поездок внутри страны по 
железной дороге в этом году со-
ставит 3,3 тысячи рублей на че-
ловека, а на самолете — почти 10 
тысяч рублей, подсчитали сер-
висы по бронированию билетов. 
В этом году по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого 
года спрос на авиабилеты в Сочи 
вырос на 15 процентов, подсчи-
тали по просьбе «РГ» в компа-
нии UFS.Travel. «Это связано не 
только с доступностью направ-
ления, но и с активным развити-
ем гостиничного бизнеса, улуч-
шением инфраструктуры и сер-
виса. Кроме того, стабильный 
спрос на поездки к Черному 
морю обеспечивается во многом 
за счет военнослужащих, кото-
рым закрыт доступ за границу», 
— отмечают в компании. 

Впрочем, немало и тех, кто 
отдыху на море предпочитает 
экскурсии по городу. В этом слу-
чае самыми востребованными 
внутренними направлениями 
традиционно стали Москва и 
Санкт-Петербург. А вот на тре-
тье место выходит Екатерин-
бург. Россияне явно стараются 
открыть для себя новые направ-
ления и нестандартные туры, 
отмечают эксперты. 

Иногда летние месяцы становятся настоящим шансом для соискателей. В теплое время года появляется много «пляжных» предложений —
работодатели ищут аниматоров, ведущих, фотографов, которые работают на курортах. Традиционно много летних вакансий открыто 
и для официантов. Можно найти работу без опыта и со сменным графиком.

Картошки в этой инсталляции нет. Она не радует и на прилавках. 
Фрукты дешевеют, мясо стабильно, а цены на клубни все еще растут. 

В Крыму наводят порядок на пляжах. Ввели большие штрафы.

Куда вкладывать-то? 

«Этим летом самым выгодным будет вложение в валюту: в доллар и в 

меньшей степени в евро», — прогнозирует ведущий аналитик компании 

«ФинИст» Андрей Перекальский. 

И не советует соблазняться летними «заманчивыми» предложениями 

банков. Они пытаются привлечь сбережения граждан под низкий пока 

еще процент. Но он при ослаблении рубля неизбежно вырастет. «И за-

манчивые предложения станут невыгодными», — уверен эксперт.

Пляжи Крыма — в законе 

14 июня в Крыму вступает в силу региональный закон, который помо-

жет навести порядок на морских пляжах. Теперь у хозяина пляжа дол-

жен быть паспорт на него. Нет? Придется заплатить штраф в 50 тысяч 

рублей, а юрлицу — до 100 тысяч. А если на пляже не окажется необхо-

димого числа матросов-спасателей, карманы должностных лиц могут 

опустеть еще на 20 тысяч рублей, а юрлиц — на 30.

Наказывать будут за отсутствие буйков в море и информационных стен-

дов на суше и формы на спасателях. Ранее ответственность за наруше-

ние требований к пляжам была прописана нечетко. Возросли и штрафы 

для владельцев маломерных судов за приближение к месту купания .

Подготовила Елена Гусакова
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У каждого лауреата свой космос

По традиции в Малахитовой гостиной Кремля Владимир Толстой и Андрей Фурсенко объявили имена новых лауреатов Госпремии России в области литературы и искусства, науки и технологий, а также гуманитарной деятельности.

НАУКА

ПОГНАЛИ ВОЛНУ

Юрий Медведев

Без преувеличения можно ска-
зать, что выбирая лауреатов Го-
сударственной премии РФ в об-
ласти науки и технологий 2018 
года, жюри попало в «десятку». 
Все победители — это элита не 
только российской, но и миро-
вой науки. Когда в 2017 году 
Нобелевскую премию по физи-
ке получили американцы за от-
крытие гравитационных волн, 
президент РАН Александр Сер-
геев заметил: среди лауреатов 
должен был быть российский 
физик Владислав Пустовойт. И 
вот сейчас он вместе с доктора-
ми физико-математических 
наук Валерием Митрофановым 
и Ефимом Хазановым удостоен 
Государственной премии за со-
здание фундаментальных основ 
и инструментальных решений 
проблем регистрации гравита-
ционных волн. Кстати, огром-
ный вклад российских ученых в 
самое громкое научное дости-
жение XXI века отмечали и 
сами нобелевцы. 

Обнаружение гравитацион-
ных волн сравнивают с откры-
тием частицы Бога, бозоном 
Хиггса, называют Священным 
Граалем космологии. Они пред-
сказаны более 100 лет  назад ве-
ликим Эйнштейном. И тогда же 
за ними началась настоящая 
охота. Но расставленные экспе-
риментаторами сети многие 
годы оставались пустыми. Ре-
шающей стала идея советских 
физиков Михаила Герценштей-
на и Владислава Пустовойта, 
выдвинутая еще в 60-е годы 
прошлого века. Они предложи-
ли создать антенну для ловли 
гравитационных волн, исполь-
зуя лазерный интерферометр  
Майкельсона. 

Что и было потом реализо-
вано в США. На расстоянии 
около 3000 километров устави-
ли две антенны LIGO. Это тру-
бы длиной 4 километра, в кото-
рых между зеркалами бегает 
луч лазера. Но более 25 лет де-
тектор молчал. И тогда физики 
поняли — ему не хватает чувст-
вительности. Ведь сигнал гра-
витационных волн в тысячи раз 
слабее, чем шум от теплового 
движения элементов антенны. 
Как выделить этот «писк» на 
фоне такого грохота? Эту архи-
сложную задачу удалось ре-
шить во многом благодаря ра-
ботам Митрофанова и Хазано-
ва. Так, в Институте приклад-
ной физики РАН создан так на-
зываемый изолятор Фарадея. 
Дело в том, что луч, который 
посылает лазер, ни в коем слу-
чае не должен хотя бы частично 
возвращаться назад. Иначе вся 
система разладится. За право 
разработать такой метод защи-
ты соревновались ученые раз-
ных стран. Российский вариант 
был признан наилучшим. 

Мировой сенсацией стали 
пойманные в 2016 году грави-
тационные волны, появившие-
ся после слияния двух гигант-
ских черных дыр. И вот тут и 
сработала поразительная чув-
ствительность прибора. При 
длине плеча антенны в 4 кило-
метра удалось зафиксировать 
отклонение размером в 10 ми-
нус 19-й степени метра. Это в 

десять тысяч раз меньше разме-
ра атомного ядра. Сегодня это 
предельная точность измере-
ния, которую до сих пор удава-
лось достичь на Земле.

По мнению ученых, сейчас 
открылось новое окно для изуче-
ния Вселенной. А по сути, нача-
лась новая эра в науке, гравита-
ционно-волновая астрономия. 
Она позволит раскрыть тайны 
Вселенной, например, суть 
«темной материи» и «темной 
энергии». Как известно, на эти 
феномены приходится более 95 
процентов массы Вселенной. 

Имя академика Виталия На-
умкина многие далекие от нау-
ки люди открыли для себя в свя-
зи с событиями в Сирии. Он был 
модератором межсирийских 
встреч в Москве, а также поли-
тическим советником от России 
при спецпосланнике Генсекре-
таря ООН по Сирии де Мистура. 
А фактически занимался науч-
ной дипломатией. По мнению 

специалистов, научные дости-
жения Виталия Наумкина и его 
уникальный опыт сегодня край-
не необходимы при принятии 
решений российской внешней 
политики.

— Академик Наумкин не толь-
ко один из самых авторитетных 
в мире востоковедов в области 
исламоведения, он уникальное 
явление в этой науке, — говорит 
президент Института мировой 
экономики и международных 
отношений РАН Александр Дын-
кин. — Ему удалось совместить 
самые различные сферы зна-
ний: историю, филологию, ре-
лигиоведение, этнологию, поли-
тологию, международные отно-
шения и в каждой достичь высо-
чайших результатов. Он создал 
новый, междисциплинарный 
метод научного исследования, 
который обеспечивает его науч-
ной школе преимущество перед 
востоковедными школами 
стран Запада. Работы Виталия 
Наумкина опубликованы в 
США, Великобритании и других 
европейских странах, в странах 
Ближнего и Среднего Востока. 
Они принесли ему широкую ме-
ждународную известность как 
одного из ведущих специали-
стов по Арабскому Востоку, 
Центральной Азии и Кавказу.  

Особое место занимают его 
исследования острова Сокотра, 
расположенного в Индийском 
океане. Здесь до последнего вре-
мени культура и быт сохраня-
лись почти в первозданном 
виде. Ученые многих стран ри-
нулись изучать этот реликт. И 
Наумкин оказался среди этих 
первооткрывателей. Под его ру-

ководством ведутся исследова-
ния по археологии, этнографии, 
лингвистике, открывается но-
вый мир и духовные ценности 
удивительной культуры соко-
трийцев. Эти работы Виталия 
Наумкина стали явлением в ми-
ровой науке. 

К лауреатам премии, вручен-
ной за уникальные методы опе-
раций на трахее, ездят учиться 
медики со всего мира. Они не 
только присутствуют в опера-
ционных, но и изучают весь 
опыт россиян, начиная с посту-
пления больного до его выпи-
ски. Авторам новой технологии 
докторам медицинских наук 
Владимиру Порханову, Влади-
миру Паршину и Владимиру 
Харченко есть чем гордиться. 
Внедрение их разработок позво-
лило за последние годы снизить 
число летальных случаев опера-
ций на трахее с 30 процентов до 
0,8 процента. За этими цифрами 
многие тысячи жизней.  

Надо подчеркнуть, что тра-
хея очень коварный орган. Вро-
де бы простая трубка, но тогда 
почему многие годы наблюда-
лась столь высокая смертность 
после операций? Причин не-
сколько. Скажем, человек пос-
тоянно дышит, а во время опе-
рации, говоря образно, откры-
вается дверь для инфекций, ко-
торые всегда есть в организме. 
Они попадают в грудную клет-
ку, что крайне нежелательно.  

Авторы особо подчеркива-
ют, что успех достигнут не бла-
годаря какому-то изобретенно-
му ими аппарату или новому 
методу хирургии. Разработана 
и внедрена в медицинскую пра-
ктику междисциплинарная тех-
нология снижения заболевае-
мости и смертности пациентов 
со сложными заболеваниями 
трахеи. Сегодня этими методи-
ками пользуются медики в Рос-
сии и мире.  Но есть в арсенале 
лауреатов и поистине уникаль-
ные случаи. Впервые в мире 
профессор Владимир Паршин 
пересадил трахею вместе со щи-
товидной железой. Это позво-
лило сохранить кровоснабже-
ние органа дыхания. По словам 
ученого, к этой операции он го-
товился около десяти лет, сде-
лал множество экспериментов 
на собаках. А решился опериро-
вать на человеке, когда стало 
ясно, что иначе помочь ему во-
обще нельзя. С тех пор прошло 
13 лет, женщина остается един-
ственной в мире, кому сделана 
подобная операция. 

КЛАССИКА

ЛЕВШИ И ПРАВЕДНИКИ 
РОДИОНА ЩЕДРИНА
Игорь Вирабов

Шла репетиция «Левши». Но-
вую сцену Мариинки готови-
лись открыть премьерой оперы 
Родиона Щедрина по скоморо-
шьей повести Николая Лескова. 
Хитроумный тульский мастер 
уже подковал британскую бло-
ху и собирался в Англию (где 
ружья кирпичом не чистят). Из 
кружева лесковских каламбу-
ров рождалась ткань волшеб-
ной музыки. Звуки были рас-
сыпчаты и колокольчаты. 
Снежной волной накрывали. А 
композитор нервничал. Не 
слышно жалейку, а «она дает 
важную красочку».

«Да что вам эта жалейка, — 
спросил я наивно Родиона Кон-
стантиновича, когда в репети-
ции случился перерыв. — Тут 
ведь и без нее столько красо-
чек, такое множество самых не-
ожиданных инструментов».

И Родион Щедрин тогда, 
шесть лет назад, стал терпеливо 
объяснять, почему расширили 
оркестровую яму, для чего ему 
важны дудуки, флейты и волын-
ки, хакбрет, разновидность 
цимбал, о которой слышал не 
всякий музыкант. Тут нет, ска-
зал он, мелочей: «Мне кажется 
тут важным буквально все».

А почему Лесков? — я про-
должал пытать композитора. — 
Он же ни с кем не мог ужиться. 
И тут Щедрин стал говорить о 
праведниках. «Ну да, Лесков 
никогда никому не был угоден, 
без стаи, один, он и был правед-
ником. Я ведь очень боготворю 
и Гоголя, и Пушкина, но Лесков 
мне кажется наиболее созвуч-
ным сегодняшнему, завтрашне-
му, послепослезавтрашнему на 
российской земле. И в этой опе-
ре мне важно противопоста-
вить две формы бытия: британ-
скую с нашей российской — ра-
циональную и иррациональ-
ную».

Да где же вы их видели сегод-
ня, откуда в наше расчетливое 
время взяться у нас непрактич-
ным левшам? «Вот тут, — сказал 
Щедрин, — я никак с вами не со-
глашусь. Помните народную 
поговорку: не стоит село без 
праведника? И опера моя об 
этом. В жизни и село не стоит, и 
Россия без праведников».

Удивительно, конечно, гово-
рить о праведниках с компози-

тором, который всю жизнь ло-
мал и нарушал каноны. Еще 
студентом был — его в 1950-х 
успели уличить в «формализ-
ме». Да и потом: что ни премье-
ра, то громкие скандалы.

Первая его опера «Не только 
любовь» обнаружила в колхоз-
ном крестьянстве неконтроли-
руемые страсти. «А третья тру-
да где?» Хор отвечал: «В Кара-
ганде». «Мне Константин Си-
монов после премьеры сказал, 
— вспомнил как-то Щедрин, — 
что опера провалилась, потому 
что боялись секса».

А что потом? От «Кармен-
сюиты» министра культуры 
Фурцеву отпаивали валидолом. 
«Уберите эти ляжки!» — крича-
ла она приме Майе Плисецкой. 

А что потом? «Поэтория» — 
диковинное произведение для 
поэта с хором и оркестром — на-
пугала колокольным звоном. 
Людмилу Зыкину, народную 
любимицу, привел на оперную 
сцену! 

А что потом? Пришли сов-
сем другие времена — и против 
его оперы «Лолита» вышли по-
литкорректные демонстранты 
в городе Стокгольме. 

Никак Щедрин не укладыва-
ется в рамочки. При этом ни 
года без ярких премьер. Нью-
Йорк он покорил лесковским 
«Запечатленным ангелом». Его 
имя не сходит с афиш Мариин-
ского театра. Несочетаемое в 
музыке Щедрина по-прежнему 
внезапно сочетается. И слы-
шится жалейка.

И вот еще он сам, как тот 
левша и праведник, удиви-
тельно верный. По главному 
счету. Не стало ближайшего 
друга, поэта Андрея Вознесен-
ского, — он посвятил ему в тот 
год свой мрачный День гнева — 
Dies Irae. Возродил их «Поэто-
рию». Ушла из жизни жена Ще-
дрина, великая Майя Плисец-
кая, — и, кажется, все, что он 
стал писать теперь, дышит па-
мятью о ней. «Месса помино-
вения».

Говорят, что в Щедрине со-
шлось то, что называется «иде-
альным проявлением русской 
души в искусстве». Что он бли-
же других подошел «к тому вну-
треннему стержню, который 
можно назвать русской нацио-
нальной идеей».

А ведь правду говорят. 

ЛИТЕРАТУРА

ЛЬВУ ТОЛСТОМУ ПОВЕЗЛО С БАСИНСКИМ

Фекла Толстая

Мы познакомились с Павлом 
Басинским на Писательских 
встречах в  Ясной Поляне, кото-
рые с середины 90-х проводил 
тогдашний директор музея и 
мой троюродный брат Влади-
мир Толстой. Радость от усадь-
бы и природы, хорошие разго-
воры, неизбежно приходившие 
Толстому, — вот то, что я помню.

В Ясной я всегда чувствова-
ла себя по-домашнему, но ощу-
щала ли я свое родство со 
Львом Николаевичем? Скорее 
нет. Трудно установить живые 
связи с таким гигантом, трудно 
почувствовать его.

Потом я стала работать в му-
зее Толстого. Документы, мему-
ары, могучее толстоведение XX 
века, Шкловский, Эйхенбаум. В 
XXI веке, казалось, о Толстом 
все сказано, но по-прежнему 
совсем не все осознано и про-

чувствовано.  И вот появилась 
первая книжка Басинского о 
Толстом «Бегство из рая». 

Обращаясь к миропонима-
нию человека XXI века, автор 
дает нам вместе пройти путь 
Толстого, от ухода из Ясной По-
ляны до детства, вспять и в то 
же время очень выверенно от 
начала до конца. И вот в проти-
воречивом, на первый взгляд, 
Толстом, выстраивается очень 
ясная линия жизни и судьбы, 
сделанной своими руками.

Басинский часто говорит, 
что он не литературовед, и по-
следовательно занимается са-
мим Толстым больше, чем его 
текстами, справедливо считая, 
что жизнь Толстого не менее ве-
ликое произведение, чем рома-
ны или трактаты. Создавая 
истории до мельчайших дета-
лей документальные и очень 
эмоциональные, Басинский 
дает почувствовать Толстого, 

его связь с нашими сегодняш-
ними страстями. Так удиви-
тельно современно читалась 
его книга о вере Толстого, так 
вместе с сыном Львом мы при-
ближались к Толстому...

Нам, тем, кто старается най-
ти у Толстого ответы на вопро-
сы времени, очень повезло, что 
у нас есть Басинский. И Толсто-
му, я уверена, повезло. 

МУЗЫКА

ТОНКАЯ СИЛА ЛУГАНСКОГО

Мария Бабалова

Николай Луганский, пианист, 
чье имя стало широко известно 
после победы на конкурсе Чай-
ковского 1994 года. Наверное, 
есть что-то символичное в том, 
что четверть века спустя после 
той победы, накануне старта 
нового конкурса Чайковского, 
Николай Луганский получит 
одну из высших наград России 
в Кремле из рук президента.

Луганский — редкий образец 
артиста, доказывающий, что и 
без избыточного темперамента 
и внешнего эффекта, а скром-
но, даже чуть застенчиво мож-
но добиться успеха и заслу-
жить любовь публики по всему 
миру. Играть на фортепиано 
Николай начал в 5 лет. Учителя-
ми его в Московской консерва-
тории были Татьяна Николаева 
и Сергей Доренский. Сегодня 

он выступает в самых престиж-
ных залах планеты, гастроль-
ный график расписан на два 
года вперед. Его исполнитель-
ские козыри — отличная пиани-
стическая техника с тончай-
шей нюансировкой, пленитель-
ная интеллигентность и редкая 
интеллектуальность.

Тандем с Александром Кня-
зевым принес ему в 2007 году 
престижную премию Echo 
Klassik — за сонаты для виолон-
чели и фортепиано Шопена и 
Рахманинова. Поклонники опе-
ры помнят его эксклюзивный 
дуэт с Анной Нетребко на «Де-
кабрьских вечерах» 2004 года с 
романсами Рахманинова.

Абсолютно особое место в 
его творчестве заняла музыка 
Сергея Рахманинова. Он при-
знан одним из лучших интер-
претаторов его произведений, 
он ежегодно обязательно дает 

концерты в любимой Ивановке, 
в Тамбовской области, в музее-
усадьбе композитора. С его по-
мощью приобрели для музея 
новенький Steinway. Кто знает, 
может, если бы у выдающихся 
россиян хватало, как у Луган-
ского, душевных сил для под-
держки памятников культуры, 
их проще было бы сохранить. 

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПАРК

ШАТКОВСКАЯ И НЕБО КЕНОЗЕРА 

Жанна Васильева

С чего начинается националь-
ный парк? Конечно, с его созда-
ния. Постановление правитель-
ства России о создании особо 
охраняемой природной терри-
тории «Кенозерский нацио-
нальный парк» было подписано 
28 декабря 1991 года. Директо-
ром стала Елена Флегонтовна 
Шатковская, молодая женщи-
на, мама двух детишек, до того 
8 лет работавшая в Соловецком 
музее-заповеднике.

Что значило стать директо-
ром национального парка, ког-
да страна на куски развалива-
ется, можно не объяснять. Но 
что стало бы с Кенозерьем, не 
получи оно охранного статуса? 
Здесь фольклористы XIX века 
записывали русские былины и 
сказки. Об этих местах Иван 

Билибин писал в журнале «Мир 
искусства», сопровождая текст 
пейзажами, орнаментами, ро-
списями… Но вот получен ста-
тус, больше 141 тысячи север-
ных гектаров, которые надо ох-
ранять. С чего начала дирек-
тор? Что построила в первую 
очередь? Начальную школу в 
деревне Усть-Поча. Со време-
нем «Кенозерье» вошло в спи-
сок биосферных заповедников, 
стало кандидатом в список Все-
мирного наследия ЮНЕСКО. А 
если б не подумали о людях, жи-
вущих здесь веками? По словам 
Шатковской, «вымерли бы де-
ревни, потерялась историче-
ская самобытность этих мест».

Про то, как спасли от выру-
бок заповедные территории, — 
отдельный сюжет. Только за это 
директору «Кенозерья» и ее со-
ратникам надо в ножки кла-

няться. На балансе у них более 
ста памятников культуры, в 
фондах 10 тысяч объектов. 
Впервые в мире подняли разру-
шенную 200-тонную летнюю 
церковь 1700 года… 

А что касается Госпремии, 
конечно же, Шатковская давно 
ее заслужила. 

Композитор Родион Щедрин знает все о праведниках и левшах. Хотя всю 
жизнь ломал и нарушал каноны.

Отклонение луча лазера в трубах 
длиной 4 километра в десять тысяч 
раз меньше атомного ядра. 

В Кремле вчера объявили лауреатов Государственной премии РФ 
за 2018 год в области литературы и искусства, науки и технологий 
— их имена на специальном брифинге назвали помощник президен-
та Андрей Фурсенко и член президиума Совета при президенте по 
культуре и искусству, советник президента Владимир Толстой.
О нынешней премии «Российской газете» писать особенно приятно, 
ведь один из ее лауреатов — обозреватель «РГ», писатель, автор 
почти двух десятков книг Павел Басинский. Ему престижная награ-
да присуждена за вклад в развитие отечественной литературы. 
— Басинский — один из самых ярких и глубоких авторов современ-
ной русской литературы, — подчеркнул Владимир Толстой. — 
Каждая его новая книга становится событием, а «Страсти по 
Максиму» — остаются одной из самых полных и верных биографий 
Максима Горького.
Уникальным явлением назвал Толстой и следующего лауреата — 
Николая Луганского. Пианист отмечен за вклад в развитие отечест-
венной и мировой музыкальной культуры. За вклад в сохранение 
историко-культурного и природного наследия России Госпремией в 
этом году наградят Елену Шатковскую, первого и единственного 
директора национального парка «Кенозерский».
За выдающиеся достижения в области гуманитарной деятельности 
премия в этом году присуждена Родиону Щедрину — автору семи 
опер, пяти балетов, трех симфоний, 14 концертов, множества про-
изведений камерной, инструментальной, вокальной и хоровой 
музыки, не говоря о музыке к кинофильмам и спектаклям.
— Родиона Константиновича, — отметил Владимир Толстой, — с пол-
ным правом можно назвать послом российской музыки в мире. 
Его произведения уже более 60 лет в репертуаре выдающихся кол-
лективов, исполняются на сценах ведущих концертных залов.
В области науки Госпремию получат профессор МГУ Валерий 
Митрофанов, академик РАН Владислав Пустовойт и замдиректора 
по научной работе Института прикладной физики РАН Ефим 
Хазанов. Научный руководитель Института востоковедения РАН 
Виталий Наумкин отмечен за выдающийся вклад в востоковедение 
(арабистика и исламоведение). Лауреатами стали и главврач 
Научно-исследовательского института — краевой клинической 
больницы № 1 имени профессора Очаповского Минздрава 
Краснодарского края Владимир Порханов, заведующий хирургиче-
ским торакальным отделением Университетской клинической 
больницы № 1 Медуниверситета имени Сеченова Владимир Паршин 
и научный руководитель Российского научного центра рентгенора-
диологии Минздрава РФ Владимир Харченко.
Чествование лауреатов состоится в День России, 12 июня, награды 
им вручит в Кремле президент. 

Подготовила Инга Бугулова 
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КИНО На «Кинотавре» 
показали новый фильм 
Юсупа Разыкова

Поросенок 
ее мечты

Валерий Кичин

Не сговариваясь, авторы двух новейших фильмов по-
местили действие в круг водителей-дальнобойщиков: 
«Однажды в Трубчевске» Ларисы Садиловой и «Керо-
син» Юсупа Разыкова. Вот и премьеры обеих картин на 
«Кинотавре» выстроились гуськом, как колонна кочу-
ющих бензовозов.

В «Керосине» и дочь героини тоже кочевница — про-
водница поездов дальнего следования. И дом героини — 
старухи Павлы — весь в прошлом. Когда-то был жив 
муж Петр, теперь смотрящий на нее с фотографии на 
стене. Когда-то были какая-никакая семья и какая-ни-
какая жизнь. А теперь дом в опустевшей деревне По-
рожки на глазах умирает: вот уже погасли и стали не-
зрячими окна, все реже наведываются сюда люди. Раз-
реженное, уже нежилое пространство, и в нем дожива-
ет свой век старуха. И пытается выполнить наказы 
мужа, суровый взгляд которого ее преследует ночами: 
чтоб была в доме живность — курочка, поросенок.. Не 
потому, что он по-
тенциальная еда, а 
потому что — живой.

Как рассказал 
мне режиссер, 
образ Павлы списан 
с белорусской кре-
стьянки, в беседах с 
которой он провел 
несколько дней. По-
лучился фильм об 
остановившейся 
жизни — об одиноче-
стве. Самая трудная 
задача для кино, по 
природе искусства 
динамичного. При 
видимом отсутствии действия режиссер особенно вни-
мателен к деталям. Крестик, беспомощно болтающий-
ся на лобовом стекле грузовика. Керосиновая лампа 
как единственный свет в окошке. Курочка Ряба на под-
ушке как последнее теплое существо рядом. Старуха 
дает дальнобойщикам приют для выпивки, собирает за 
ними грязную посуду, допивает остатки горькой. Фи-
зически чувствуешь, как жизнь проносится где-то в 
стороне, обтекая старуху остатками хилых ручейков, и 
капля за каплей иссякает. Вот и магазинчик рядом за-
крылся за ненадобностью, вот и провода электриче-
ские откусили — осталась старуха без света. На всякий 
случай щелкнула выключателем — не случится ли 
чудо? 

Чуду в ее сознании отведена важная роль. Сварен-
ная ворогами курочка Ряба продолжает нести ей яйца 
— уже с того света. И глаза на суровой мужней фотогра-
фии постепенно оттаивают. И дождевая вода в бочке 
для старухи — как дефицитный керосин, последний 
источник света и жизни. Ходит по-старушечьи коряво, 
и каждое ее действие требует всех сил и всего внима-
ния. От зажигания керосинки до отмораживания зако-
ченевшего на морозе поросенка. В ее неустойчивых 
старческих передвижениях, во всей этой словно бы по-
терянной фигуре — покорное ожидание смерти. Да и во-
дители этих вечно куда-то несущихся грузовиков тоже 
не живут, а пережидают жизнь, вручив ее судьбе — как 
пойдет, так и пойдет. Фильм Юсупа Разыкова впервые 
после великой картины Киры Муратовой так исчерпы-
вающе передал состояние астенического синдрома, 

ставшего тотальным. Только этот синдром уже воспри-
нимается как норма. Люди без дома и якоря. Если хоти-
те, символ жизни, в которой уже мало прочного и по-
стоянного и нет ничего, брезжущего впереди. Автор не 
внедряется в истоки этого бездомного выживания — но 
оно уже в подкорке. Боль нашего времени, зафиксиро-
ванная искусством. 

Роль Павлы стала открытием для большого кино ак-
трисы Ярославского театра имени Волкова Елены Су-
саниной. Ее лицо мгновенно становится родным, нему-
дреный сюжет одинокой жизни ее героини — пронзи-
тельно жестоким испытанием для способного чувство-
вать зрителя. Юсуп Разыков снял картину реалистиче-
скую, но в нее органически включена мифология наше-
го сознания: глазами старухи мы видим мир, где реаль-
ное и сновидческое существуют на равных. И от этого 
метафорический смысл картины кажется особенно 
прихотливым: на экране материализуются даже скры-
тые импульсы героини, ее дремлющее чувство справед-
ливости, ее потаенный бунт против насилия. И тогда 
сказки становятся зыбкой, тающей в туманах былью.

Огромная роль отведена песням. Гулким, похожим 
на саундтрек ночного бреда: навязчивым, колеблю-
щимся, зыбким. Их мрачному юмору висельников: 
«Давай, милка, гроб закажем: обоймемся — вместе ля-
жем!» Их «колыбельным-страшилкам». В этих песнях 
ментальность русской глубинки, ее философия (автор — 
Сергей Старостин, известный собиратель и исполни-
тель фольклорных песен). Песни становятся камерто-
ном фильма, поверкой каждого кадра на правду. Эта 
правда печальна, иногда жестока — но она настоящая. 

КИНО На экраны вышли очередные «Люди Икс»

Прощание мутантки
Алексей Литовченко

К
оманда Людей Икс летит в 
космос спасать астронав-
тов, столкнувшихся на ор-

бите с какой-то фиолетовой 
штукой. Миссия завершается 
успешно: астронавты живы, 
целы, орлы. Но все же кое-какие 
неприятности в процессе воз-
никают. В частности, фиолето-
вая штука проникает в Джин 
Грей, могучую рыжеволосую 
мутантку. В результате инци-
дента она становится еще более 
могучей и вместе с тем невыно-
симой. Девица принимается то 
и дело по поводу и без закаты-
вать истерики, из-за чего стра-
дают окружающие и портится 
имущество. А виновата в том не 
только фиолетовая штука, но 
еще и профессор Ксавье, утаив-
ший в свое время из добрых по-
буждений кое-что о ее прошлом.

Фильмом «Темный Феникс» 
завершается большая глава все-
ленной «Люди Икс». И это важ-
но. Потому что вселенная Лю-
дей Икс, можно сказать, стар-
ший брат (или сестра, если угод-
но) киновселенной Marvel. То 
есть «Люди Икс» — тоже Marvel, 
но вы поняли. Суть в том, что 
одна вселенная взрастила дру-
гую, обеспечила ее условиями 
для развития и на примере соб-
ственных ошибок научила, как 
делать не надо. А ошибок у «Лю-
дей Икс» было навалом, чуть не 
на каждый взлет приходилось 
по громкому провалу. И именно 
поэтому за их эволюцией сле-
дить было гораздо интереснее. 
Одним из таких провалов стала 
«Последняя битва» (2006), про-
хладно встреченная и едва оку-
пившаяся в прокате. Сценарий 
к ней написал Саймон Кинберг, 
отметившийся в шумно выстре-

ливших за год до того «Мистере 
и миссис Смит». Триумфа, мяг-
ко говоря, не случилось, но Кин-
берга не прокляли, позволив 
ему реабилитироваться «Дня-
ми минувшего будущего» и 
«Апокалипсисом», а теперь вот 
доверили в своем режиссер-
ском дебюте эту злополучную 
«Последнюю битву» переснять. 
Под заголовком «Темный Фени-
кс».

Со второго раза вышло, ко-
нечно, повеселее. Там ведь было 
как: злой Магнето, добрый Кса-

вье и Джин Грей, которая поче-
му-то сделалась Темным Феник-
сом, утонув в воде (видать, Кин-
берг тогда творил с жестокого 
похмелья), ходит злая и молчит. 
А в конце ее убивает влюблен-
ный Росомаха.

Тут все иначе. Магнето не 
злой, а усталый, верховодит 
коммуной хиппи-мутантов, вы-
ращивает редиску на грядках. 
Ксавье, как выясняется, много 
лет назад серьезно накосячил, 
соврав маленькой Джин Грей, и 
оттого нынче всем плохо, в том 
числе ему самому. Джин Грей не 
понимает, что происходит, и 
срывает злость на всех подряд 
(порой не без причины), учиняя 
разрушительный беспредел. 

Первые две трети фильма со-
держат много драмы, вполне 
для кинокомикса приличной. 
Не без засевшего уже в печен-
ках и в иных органах мотива 
«мутанты угрожают человече-
ству, надо срочно их отправить 
в концлагеря» на бис. Но и без 
раздражающих шуточек через 
каждые пять минут для смены 
тона. Моральные дилеммы, тра-
гическая гибель кое-кого из 
ключевых персонажей — все как 
подобает. 

С финальной третью при-
ключились непредвиденные 
трудности. Уже когда все закон-
чили, оказалось, что у другого 
только что вышедшего суперге-
ройского фильма очень похо-
жая концовка. Пришлось в ре-
жиме цейтнота все пересни-

мать. Вряд ли мы когда-нибудь 
узнаем, как все завершалось в 
изначальной версии, но то, что 
мы имеем в итоге, — это здорово 
и замечательно.

Стремительное, лютое побо-
ище. Без глобального размаха, 
без нелепо суетящихся толп ат-
летов в разноцветных костю-
мах, без вот этих вот пиу-пиу 
лучами из рук. С точностью до 
наоборот: сконцентрированная 
в узком пространстве напря-
женная битва насмерть, на-
сколько это возможно — реали-
стичная и насколько позволяет 
рейтинг PG-13 — жестокая. Что 
также имеет немалое значение, 
главное противостояние в «Тем-
ном Фениксе» — это противосто-
яние двух женских персонажей. 
Именно так — запомните! — 
должна выглядеть феминизация 
жанра кинокомикса здорового 
человека. 

Когда никто не жалуется, что 
женщин обижают, и не самоут-
верждается надменно. Просто 
две мощные дамы решают судь-
бу мира, как если бы на их ме-
сте были бы мужские персона-
жи. Равноправие в идеальной 
форме.

На этой торжественной ноте 
«Люди Икс», какими мы их зна-
ем, уходят в закат, сравнитель-
но скромно, но заслуженно гор-
до. Конечно, это далеко не ко-
нец. Впереди «Новые мутанты», 
выполненные, как обещают, в 
жанре хоррора. Но теперь всем 
заправляет Disney, и есть такая 
вероятность, что «Люди Икс», 
влившись в эту корпорацию до-
бра, сольются с гомогенной 
сладкой массой ее продукции. В 
чем очень хочется заблуждать-
ся. Очень хочется. 

МУЗЫКА Ради 
нового этапа 
карьеры Стинг 
выпустил 
свой самый 
неудачный 
альбом

ПЕРЕСАХАРИЛ

Александр Алексеев

Из всех рок-звезд Стинг — са-
мый непредсказуемый, аван-
тюрный, увлекающийся и не-
постоянный. Вот уже 16 лет 
поклонники и организаторы 
концертов не знают, что от 
него ожидать.  Вначале  непо-
седливый артист увлекся сим-
фонической, потом — средне-
вековой музыкой, даже выу-
чившись ради нее играть на 
лютне. Вспомнил рабочие пе-
сни из детства 50-х и записал 
фолк-альбом, тоже не имею-
щий отношения ни к року, ни к 
поп-музыке. Затем увлекся ка-
ноническим реггей  вместе с 
исполнителем из Ямайки  пев-
цом и гитаристом Шагги...  И 
вот только теперь, впервые с 
диска  2003 года Sacred Love , 
вернулся в рок и new wave:  за-
хотел переосмыслить свои 
главные хиты для нового поко-
ления.  Стал прислушиваться к 
рэпу, благо уже много лет жи-
вет в Нью-Йорке, считающем-
ся Меккой мирового хип-хопа. 
Было от чего заволноваться 
поклонникам рок-музыки и 
душевных, ритмичных мело-
дий культового английского 
музыканта... 

Ради релиза My Songs Стинг 
переделал и заново переиграл 
15 своих самых известных пе-
сен. Убрал прежние студийные 
эффекты, добавил новые во-
кальные гармонии и инстру-
менты, спел уже под аккомпа-
немент искушенных сессион-
ных музыкантов.  Некоторые 
хиты в итоге действительно 
стали лучше, например, 
Demolition Man теперь навод-
нен почти хендриксовскими 
штормовыми электрогитара-
ми (в детстве Стинг ходил в 
клубы слушать музыку этого 
гитариста-экспериментатора, 
как раз и вдохновившего его, 
джазмена, на рок-карьеру)... 

Но в целом My Songs — лука-
вый альбом. Как поступают 
артисты, когда хотят сделать 
свое звучание более современ-

ным и модным?  Они пригла-
шают продюсера, знающего 
все нюансы ультраактуальных 
музыкальных трендов. Так по-
ступают, например, Мадонна и 
Пол Маккартни. Конечно, экс-
битл справился бы и сам, но 
позвал креативного доку  Мар-
ка Ронсона: мэтру было любо-
пытно узнать,  как еще могут 
зазвучать его новые песни?!  А 
Стинг, похоже, в последний 
момент струсил.  Не стал при-
глашать модных продюсеров, 
хотя были свободны и Flood, и 
Тим Рэндольф, и тот же Марк 
Ронсон.  Но уж больно своен-
равны. А нервы и память о 
прошлом, наверное,  оказа-
лись дороже... Выбрал вместо 
них покладистого, но не столь 
новаторского  Дэйва Ауди.  Да, 
где-то на My Songs ненадолго 
появляются фанк-гитары, рэп-
читка,  электронные сэмплы, 
биты.  И эта музыка может  
считаться модной, но свежей 
по звуку и идеям — уже вряд ли. 

В некоторых треках и вовсе 
вспоминается унтер-офицер-
ская вдова, которая сама себя 
высекла.  Ведь теперь стало 
ясно, как много сделали для 
успеха Стинга его бывшие кол-
леги.  Тот же гитарист Энди 
Саммерс из The Police — да, над  
Every Breath You Take они ра-
ботали вместе,  но без вздор-
ной, хлесткой  и  совсем не 
виртуозной гитары малыша-
блондина  песня стала  теперь 
не отчаянной любовной испо-
ведью, а веселой, глянцевой,  
больше подходящей для ак-
компанемента при воскре-
сном походе по супермарке-
там. Но, может,  к этому Стинг 
и стремился?! Ведь с мая по 
сентябрь 2020-го он будет ре-
зидентом в Лас-Вегасе,  играя 
именно программу My Songs. 
А в столице мировых казино 
как раз такой практичный 
подход к музыке  и ценят... 

ПРЕМЬЕРА Анна Нетребко спела сложнейшую партию 
в опере Верди на сцене Мариинского театра

Ода на взятие «Аиды»

Владимир Дудин 

В 
рамках фестиваля 
«Звезды белых но-
чей» на сцене родно-
го Мариинского теа-
тра Анна Нетребко 
впервые в России ис-
п о л н и л а  п а р т и ю 
Аиды в одноименной 
опере Верди с Юси-

фом Эйвазовым в партии Рада-
меса, Екатериной Семенчук — 
Амнерис и Валерием Гергие-
вым за пультом.

Анна Нетребко любит бро-
сать и принимать вызовы, и, 
несмотря на то, что в ее карьере 
были досадные срывы, среди 
которых отказ дебютировать в 
роли Маргариты в «Фаусте» 
Гуно и в «Норме» Беллини, 
«Аиду» она включила в свой ре-
пертуар безоговорочно. Дебют 
в этой партии состоялся у нее 
на Зальцбургском фестивале с 
Риккардо Мути за пультом, за-
тем наступил черед Метропо-
литен-опера и, наконец, спустя 
два года очередь дошла и до Ма-
риинского театра. Премьеру по 
такому историческому случаю 

маэстро Гергиев организовы-
вать не стал, взяв для россий-
ского дебюта своей любимой 
протеже старый спектакль в 
традиционалистской «музей-
ной» версии в режиссуре Алек-
сея Степанюка.

Спектакль без сложных ин-
теллектуальных движений не 
предполагает филигранной 
проработки мизансцен и долго-
го «вхождения в образ», к тому 
же певица наверняка не раз ви-
дела этот спектакль в свою быт-
ность более постоянной со-
листкой Мариинского театра, а 
потому ввелась в него вместе с 
мужем за пару репетиций.  
Даже после освоения Анной 
столь головокружительной и 
страшной вершины как партия 
кровавой леди Макбет, «взя-

тие» «Аиды» представлялось 
вершиной труднодостижимой. 
Если в леди Макбет можно 
было прибегнуть пусть к опа-
сному и рискованному, но вер-
ному, к тому же художественно 
оправданному средству — фор-
сажу, да и сам композитор тре-
бовал от певиц в этой партии 
больше пугающих и «неприче-
санных» красок в голосе, то в 
«Аиде» нужно было сесть на 
строгую белькантовую диету с 
выровненными регистрами.

Партия плененной эфиоп-
ской принцессы требует от со-
листки примерно того же, что и 
Виолетта в «Травиате», — нали-
чия нескольких типов голосов в 
одном: и драмы, и лирики, и 
хрустальной колоратуры. В ней 
что ни ария, то — вызов, одна 

только сцена на берегу Нила — 
словно опера в опере, где перед 
исполнительницей партии 
Аиды встает гора сложнейших 
вокально-драматических задач 
и целого спектра нюансов и 
фактур — от плотного, густого, 
багрового до прозрачного, ла-
зурного. Анна выложила па-
сьянс своих многолетних уме-
ний со свойственной ей феше-
небельной грациозностью. От-
менно чувствующая стиль 
предлагаемых обстоятельств, в 
частности, этой пыльной ста-
рой постановки, Нетребко 
предстала аутентичной Аидой, 
способной словить кайф и по-
делиться им со слушателями 
даже в душной системе коорди-
нат условных, заштампован-
ных, девальвированных же-
стов, искренне творя из них 
свой очередной исполнитель-
ский шедевр. Перед глазами до 
сих пор — ее руки, обвивающие-
ся вокруг шеи Радамеса в сцене 
его обольщения с целью выве-
дать по насильственной прось-
бе отца путь, где эфиопские 
войска могли бы максимально 
эффектно ударить по египтя-

нам. Рядом с такой соблазни-
тельницей тенору не остава-
лось ничего, кроме того как 
очень хорошо петь.

Юсифа Эйвазова можно 
считать сегодня одним из са-
мых надежных лирико-драма-
тических теноров, способных 
без потерь, с максимальной от-
дачей исполнить партию моло-
дого начальника дворцовой 
стражи фараона. Верхние ноты, 
за которые театры готовы пла-
тить высокие гонорары, он 
поет так же, как гениальная ба-
лерина бесконечно долго кру-
тит свои фуэте... 

Валерий Гергиев за дири-
жерским пультом тоже читал 
эту партитуру не как очеред-
ную «Аиду», а пытаясь нахо-
дить в ней самые яркие и психо-
логически точные характери-
стики для того, чтобы эта ру-
тинная старая история о любви 
представителей двух враже-
ских лагерей египтян и эфио-
пов прозвучала как актуальная 
и общечеловеческая. 

Героиня думает и о любви, и о том, 
где эфиопские войска могут 
ударить по египтянам. 

В новом фильме «Люди Икс» женщины сильнее мужчин. Не хочется, чтобы это становилось и нормой жизни.

А К Ц Е Н Т

 Рядом с такой соблазнительницей 
тенору не оставалось ничего, 
кроме того как очень хорошо петь

А К Ц Е Н Т

Две мощные дамы решают судьбу мира, 
как если бы на их месте были бы 
мужские персонажи

— Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1698823 

Новый альбом Стинг записывал 
и для того, чтобы ему не было 
скучно полгода в Лас-Вегасе.

Роль старухи стала открытием для большого кино 
замечательной ярославской актрисы Елены Сусаниной.

Водители вечно 
несущихся грузо-
виков не живут, 
а пережидают 
жизнь, вручив ее 
судьбе — как пой-
дет, так и пойдет
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Марина Девовна Лошак, 
директор Государственного музея 

изобразительных искусств 

имени А.С. Пушкина
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ТУРНИР Женская сборная 
продолжает приятно 
удивлять перед грядущим 
Евробаскетом

Превратились 
в фавориток

Илья Трисвятский

Наша национальная женская сборная под руководст-
вом немецкого специалиста Олафа Ланге продолжает 
приятно удивлять в преддверии стартующего 27 июня 
в Сербии и Латвии чемпионата Европы. На контроль-
ном турнире в испанской Сарагосе россиянки не толь-
ко обыграли действующих обладательниц континен-
тального «золота» хозяек площадки (70:61), но затем в 
финале взяли верх еще и над крепкой командой Ита-
лии — 62:54.  

Лидер сборной центровая Мария Вадеева и ее пар-
тнерши задали тон уже в стартовой четверти против 
«скуадры адзурры», выиграв эти 10 минут чистого 
времени со счетом 16:6. Далее каких-то провалов избе-
жать удалось, подопечные Ланге лидировали весь 
матч. Они радуют своей стабильностью.

Вадеева едва не совершила второй подряд так назы-
ваемый дабл-дабл, ей не хватило одного успешного 
действия в борьбе за отскок мяча на щите. У потомст-
венной баскетболистки Марии в итоге 18 очков и де-
вять подборов.  В активе другой нашей чемпионки 
мира среди молодежи (до 20 лет) 2017 года Раисы Му-
синой 13 очков.  

Генеральный менеджер сборной Светлана Аброси-
мова уже неоднократно и по различным поводам сето-
вала на тяжелый жребий, выпавший россиянкам при 
распределении соперников по группам на Евробаске-
те. В компании с нами — хозяйки, которые являются 
чемпионками Старого Света-2015 и бронзовыми при-
зерами Олимпиады-2016 в Рио, очень крепкий по со-
ставу белорусский коллектив и Бельгия, финиширо-
вавшая третьей на Евро-2017 и четвертой на ЧМ-2018. 
По сути, это действительно «группа смерти». Но с та-
кой игрой, какую показали россиянки в Сарагосе, нам 
по силам одолеть любого титулованного оппонента. 

Посмотрим, что получится дальше. Теперь на тур-
нире во французском Ренне 14—16 июня встретимся с 
Сербией, «трехцветными» и турчанками. 

ШАХМАТЫ  Горячкина ушла 
в отрыв на турнире 
претенденток ФИДЕ

Шагнули 
за экватор

Василиса Гончарова

В Казани продолжается турнир претенденток ФИДЕ с 
призовым фондом 200 тысяч евро.

Самая молодая участница турнира россиянка Алек-
сандра Горячкина продолжает радовать болельщиков 
и специалистов своей не по годам мудрой игрой. В де-
вятом туре Горячкина черными фигурами обыграла 
свою соотечественницу Валентину Гунину, а днем ра-
нее на старте второго круга победила Александру Ко-
стенюк. 

Вот результаты других партий понедельника: Алек-
сандра Костенюк 
(Россия) — Екатери-
на Лагно (Россия) — 
ничья, Нана Дзаг-
нидзе (Грузия) — 
Анна Музычук (Ук-
раина) — 0:1, Мария 
Музычук (Украина) 
— Тань Чжунъи (Ки-
тай) — 1:0.

После девяти иг-
ровых дней в тур-
нирной таблице по-
прежнему лидирует 
блестяще выступаю-
щая Александра Горячкина, у которой 7,5 очка (шесть 
побед и три ничьих при отсутствии поражений), следом 
идет Лагно — 5 баллов, третью позицию делят сестры Му-
зычук — по 4,5 очка. 

Напомним, что победительница турнира претен-
денток ФИДЕ в Казани получит право участвовать в 
матче за звание чемпионки мира против китаянки 
Цзюй Вэньцзюнь.

Пока женщины сражаются в претендентском тур-
нире, в норвежском Ставангере свое мастерство де-
монстрирует действующий чемпион мира Магнус Кар-
лсен. После пяти туров Магнус лидировал, набрав во-
семь очков. Увы, россиянин Александр Грищук начал 
турнир не очень удачно и с 2,5 очка занимал последнее 
место. 

СБОРНАЯ РОССИИ Очередной матч отбора Евро-2020 команда Черчесова проведет 
сегодня в Нижнем Новгороде против Кипра

Ловим волну на Волге
Илья Зубко,
Нижний Новгород

С
егодня вечером сборная 
России сыграет свой чет-
вертый по счету матч от-

борочного турнира Евро-2020. 
На стадионе в Нижнем Новгоро-
де команда Станислава Черче-
сова померится силами с Кип-
ром.

Проводить игры сборной в 
разных городах — отличная 
идея. Была даже идея провезти 
национальную команду по 
всем аренам, принимавшим 
чемпионат мира. В субботу, на-
пример, Дзюба и компания об-
радовали жителей Саранска, 
где на матче против слабейшей 
команды рейтинга ФИФА они 
собрали аншлаг на 45-тысяч-
ном стадионе, и на кураже вка-
тили в ворота Сан-Марино аж 
девять мячей. Теперь же сбор-
ная впервые сыграет на новень-
ком нижегородском стадионе, 
построенном буквально в со-
тне метров от величественной 
Волги. Еще одного рекордного 
разгрома на этот раз никто не 
ждет — все-таки соперник будет 
гораздо выше классом. Ну а с 
посещаемостью картина долж-
на быть такой же приятной гла-
зу, что и в Саранске — все биле-
ты на игру с Кипром распрода-
ны давно.

Российские футболисты 
прилетели в Нижний из Саранс-
ка воскресенье вечером. Рассто-
яние между городами всего ки-
лометров триста, но игроков 
все-таки не стали подвергать ис-
пытаниям в виде нескольких ча-
сов тряски в автобусе по зашка-
ливающей жаре — путь по возду-
ху занял всего 45 минут. И ров-
но в полдень понедельника все 
29 футболистов, работающих 

под началом Черчесова, вышли 
на поле арены в Нижнем Новго-
роде.

К слову, чаша стадиона в 
этот момент казалась чуть ли не 
самым прохладным местом в 
городе. На улице столбик тер-
мометра безжалостно показы-
вал +32 по Цельсию, а под кры-
шей арены и солнце припекало 
не так сильно, и легкий ветерок 
с реки облегчал жизнь. Настро-
ение усердно трудившимся иг-
рокам приподняло и видеообра-
щение нижегородца Дениса Че- рышева. Из-за травмы полуза-

щитник «Валенсии» помочь 
сборной на этот раз не может, 

но записал команде пожела-
ния победить. Вчера их 

крутили на больших 
экранах стадиона в те-
стовом режиме, а се-
годня покажут уже на 
заполненном стадио-
не.  Впрочем, Алек-
сандр Головин после 

тренировки признался 
журналистам, что обра-

щения Черышева не слы-
шал. За что получил 
похвалу от Станис-
л а в а  Ч е р ч е с о в а : 
«Это правильный 
ответ. Иначе это зна-
чило бы, что он от-
влекался, а это мне 
никогда не нравит-
ся».

О разгроме Сан-
Марино в сборной 
уже, кажется, все за-
были. И футболисты, 
и тренерский штаб 
прекрасно понима-
ют, что в Саранске 
им противостоял не 
тот соперник, после 
встречи с которым 

надо витать в обла-
ках. Кипр, разумеет-

ся, тоже дрожи в коленках не 
вызывает. Но к нему относиться 
надо серьезно. Да, соперник в 
рейтинге ФИФА значится на 
89-м месте — аккурат между 
Оманом и Габоном. В его соста-
ве нет звезд, а большинство иг-
роков выступает в местном чем-
пионате. Но киприоты тоже раз-
громили Сан-Марино, пусть и 
скромнее — 5:0. Да и с крепкими 
шотландцами три дня назад би-
лись в Глазго на равных — реша-
ющий гол островитяне пропу-
стили на 89-й минуте и уступи-
ли 1:2.

Кипр уже давно не является 
поставщиком легких очков, в 
чем в свое время убедилась 
сборная России, за которую 
Станислав Черчесов выступал 
еще игроком, а не главным тре-
нером. В рамках отбора на чем-
пионат мира-1998 наша нацио-
нальная команда сыграла на вы-
езде с этим соперником 1:1. Это 
был единственный раз за всю 
историю, когда отечественные 
футболисты не смогли выиграть 
у этой сборной. Но потеря очков 
обошлась очень дорого. Россия-
не тогда пропустили в таблице 
вперед Болгарию, попали в сты-
ковые матчи и уступили Ита-
лии, в результате чего остались 
без финальной стадии ЧМ. По-

вторять эти ошибки никто не 
собирается.

Пришедший на пресс-конфе-
ренцию полузащитник Алек-
сандр Головин, к примеру, сразу 
сказал, что никаких проблем с 
настроем у команды не будет: 
«Мы уже забыли тот матч с Сан-
Марино. Понятно, что выигра-
ли, и крупно. Но сейчас гото-
вимся только к Кипру. Никаких 
недонастроя, недооценки быть 
не может. Мы все понимаем, что 
нужно набирать три очка».

Черчесова же журналисты 
первым делом спросили о том 
самом неудачном матче на Кип-
ре весной 1997-го. Станислав 
Саламович к такому повороту 
явно был готов.

— Спасибо, что напомнили, 
хотя я это помню, — подчеркнул 
рулевой сборной России. — С ка-
ждой командой надо играть. Мы 
видели последний матч Кипра с 
Шотландией. Очень хорошая 
игра была, интенсивная. Кипр — 
крепкая, организованная ко-
манда. Нас ждет непростой 
матч. Ну а то, что было в то вре-
мя, — это одно, сейчас совершен-
но другое. Команды разные. У 
нас конкретный матч. Мы четко 
изучим каждого игрока и ко-
манду в целом. Футболисты по-
лучат информацию, и с этими 
мыслями надо завтра выходить 
на игру. 

Александра Горячкина показывает на турнире в Казани 
не по годам мудрую игру.

НОВОСТИ 

Хачанов 
дебютировал 
в топ-10 
рейтинга ATP

НАКОНЕЦ 
В «ДЕСЯТКУ» 
Анна Козина

Российский теннисист Карен 
Хачанов впервые в карьере во-
шел в топ-10 рейтинга ATP и 
расположился на девятой 
строчке.

Прогресс Хачанова связан с 
успешным выступлением на 
«Ролан Гаррос», где он добрал-
ся до четвертьфинала, но про-
играл будущему финалисту ав-
стрийцу Доминику Тиму (2:6, 
4:6, 2:6). Для Карена это луч-
ший персональный результат 
на турнирах «Большого шле-
ма». Кроме того, он стал пер-
вым россиянином после Миха-
ила Южного в 2010 году, про-
бившимся в эту стадию Откры-
того чемпионата Франции. 

— Я вернусь сильнее. На-
деюсь продолжать в том же 
духе и постараться достичь 
большего в ближайшем буду-
щем, — написал Хачанов в 
«Твиттере».

Даниил Медведев поднялся 
на одну позицию в обновлен-
ном рейтинге и занимает 13-е 
место. Тройка лидеров осталась 
неизменной. Роджер Федерер — 
третий, Рафаэль Надаль — вто-
рой. Даже рекордная 12-я побе-
да на «Ролан Гаррос» не позво-
лила догнать первую ракетку 
мира серба Новака Джоковича.  
Доминик Тим — четвертый.

Лидером женского рейтинга 
осталась японка Наоми Осака, 
чемпионка French Open австра-
лийка Эшли Барти прибавила 
шесть строчек и стала второй 
ракеткой мира. Замыкает трой-
ку сильнейших чешка Кароли-
на Плишкова. 

Лучшая из россиянок, Дарья 
Касаткина, опустилась на 29-ю 
позицию. В этом году у Даши 
наблюдается серьезный спад в 
результатах. В Париже она тоже  
дошла лишь до второго круга, 
но отметила, что выбирается из 
той ямы. 

— Пока у меня нет постоян-
ного тренера. Я занималась в 
академии Карлоса Мартинеса в 
Барселоне, — заявила Касатки-
на в интервью Eurosport. — Уже 
намного лучше чувствую себя 
на корте, удары возвращаются, 
желание играть. 

Хэмилтон 
выиграл Гран-
при Канады 
благодаря 
решению судей

СЕКУНДНОЕ 
ДЕЛО
Илья Соболев

Британский пилот «Мерседеса» 
Льюис Хэмилтон выиграл Гран-
при Канады, проходивший в 
Монреале. 

Это уже четвертая победа 
Льюиса в сезоне и, пожалуй, са-
мая скандальная. Как обычно, 
все крутилось вокруг противо-
стояния Хэмилтона и Себастья-
на Феттеля из «Феррари», кото-
рый в нынешнем сезоне не под-
нимался на высшую ступеньку 
пьедестала. В Монреале немец 
был близок к триумфу как ни-
когда. Он стал лучшим в квали-
фикации, да и в самой гонке до-
вольно уверенно шел лидером 
пелотона. Но лишь до 48-го кру-
га. На нем Феттель допустил 
ошибку, ставшую роковой. На 
одном из поворотов Себастьян 
не справился с болидом, выехав 
за пределы трассы. Гонщику 
удалось взять машину под 
контроль и вернуться обратно, 
но при этом Феттель заблокиро-
вал дорогу Хэмилтону, а это ре-
гламентом запрещено. В резуль-
тате пилот «Феррари» получил 
пять секунд штрафа. Хоть Се-
бастьян и первым увидел фи-
нишный флажок, в итоговом 
протоколе он оказался вторым.

Феттель да и многие люди 
мира автоспорта раскритико-
вали решение стюардов, но оно 
осталось неизменным. Третье 
место, к слову, занял еще один 
пилот «Феррари» Шарль Ле-
клер, но вряд ли итальянской 
команде это сильно улучшило 
настроение.

Что касается нашего Дании-
ла Квята, выступающего за 
«Торо Россо», он провел непло-
хую гонку. За два круга до фини-
ша россиянин обогнал Карлоса 
Сайнса, что позволило занять 
ему 10-е место и взять одно 
очко. В общем зачете их у Квята 
теперь 9. Лидирует со 137 бал-
лами Хэмилтон. У его партнера 
по команде Валттери Боттаса 
120 баллов, у Феттеля — 82. 

20-летняя 
Горячкина
в девяти турах 
битвы претенден-
ток одержала 
шесть побед
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— Онлайн-трансляция на сайте
rg.ru/sujet/4504 

Тем временем 

С 10 по 16 июня в Москве проходит уникальное телеви-

зионно-шахматное шоу. Проект «Армагеддон» собрал 

восемь известных гроссмейстеров: Владимира Крам-

ника, Яна Непомнящего, Сергея Карякина, Даниила Ду-

бова, Эрнесто Инаркиева (все — Россия), Бориса Гель-

фанда (Израиль), Теймура Раджабова (Азербайджан) и 

Вэй И (Китай). Участники сражаются в блиц на ринге.

Ежедневные трансляции будут идти в эфире телекана-

ла «Матч ТВ».
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В финальную часть Евро-2020 попадут 24 лучшие 
команды Старого Света.

А К Ц Е Н Т

Весной 1997 года сборная России
единственный раз в своей истории
не смогла обыграть киприотов.
И из-за той ничьи не попала
на чемпионат мира во Францию

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

11 июня, вторник
Первый
21.35 Сборная России — 

сборная Кипра 

Прямая трансляция

БАСКЕТБОЛ ЦСКА обыграл «Химки» в финальной серии 
Единой лиги и 17-й раз подряд стал лучшей командой страны

Чемпион по графику

Илья Соболев 

Б
аскетболисты ЦСКА в 
26-й раз стали чемпи-
онами России и в девя-
тый — победителями 
Единой лиги. В фи-
нальной серии плей-
офф сезона 2018/2019 
команда Димитриса 
Итудиса одолела под-

московные «Химки». Чтобы вы-
играть в противостоянии до 
трех побед, армейцам хватило 
минимального количества мат-
чей. Титул ЦСКА оформил вче-
ра, обыграв химчан в гостях со 
счетом 80:62.

Наверняка болельщики «Хи-
мок» рассчитывали, что их лю-
бимая команда в финальной се-
рии доберется до родного пар-
кета при несколько других рас-
кладах. Но что есть, то есть. К 
третьей игре подмосковная ко-
манда подошла, обескровлен-
ная потерей двух своих ключе-
вых игроков, Алексея Шведа и 
Яниса Тиммы, и с двумя пораже-
ниями на армейском паркете.

В такой ситуации, чтобы все-
таки навязать ЦСКА борьбу за 
титул, от подопечных Римаса 

Куртинайтиса объективно тре-
бовалось прыгнуть выше голо-
вы. И то не факт, что этого ока-
залось бы достаточно. А вот 
ожидать, что «Химки» на своем 
паркете будут сопротивляться 
до последнего, было вполне ре-
ально.

Не знаю, верили ли сами ба-
скетболисты «Химок» в то, что 
они способны на чудо, но бо-
лельщики подмосковной ко-
манды сделали все, чтобы их 
любимцы не чувствовали себя 
обреченными. Одно то, что хим-
кинский Баскетбольный центр, 
несмотря ни на что, заполнился 
до отказа, уже говорит о мно-
гом. А когда трибуны включа-
лись на полную катушку, то лег-
ко перекрывали весьма эшело-
нированную группу поддержки 
ЦСКА. 

Матч начался для хозяев не-
просто. Больше трех минут 
химчане не могли поразить 
кольцо соперника. Армейцы в 
атаке тоже не были идеальны, 
но свои семь очков набрали и 
вообще производили впечатле-
ние крайне уверенных в себе 
людей. За счет чего «Химки» 
могли поколебать эту железобе-
тонную уверенность, в тот мо-
мент было не совсем понятно. А 
между тем такой джокер у под-
московной команды нашелся. В 
отсутствие Шведа роль лидера 
взял на себя Вячеслав Зайцев. 
Его девять очков при отсутст-
вии промахов привели к тому, 
что к концу первой четверти 
«Химки» отставали от соперни-
ка совсем немного — 14:18.

Старт второй четверти по 
своей оптимистичности для хо-

зяев ничем не уступал концовке 
первой. Продолжил серию точ-
ных бросков Зайцев, а потом 
впечатляющий забег под чужое 
кольцо совершил ветеран и ка-
питан команды Сергей Моня. 
Увы, запаса прочности, чтобы 
постоянно держать ЦСКА в со-
стоянии напряжения, у нынеш-
них «Химок» недостаточно. Да и 
невозможно идти вровень с ар-
мейцами, если проседаешь в ка-
ком-то из компонентов. У хозя-
ев это были трехочковые бро-
ски. В первой половине матча 
подопечные Куртинайтиса не 
реализовали ни одной из вось-
ми попыток. А вот армейцы, на-
оборот, во второй четверти при-
цел поправили. Первая 10-ми-
нутка в этом плане у них тоже 
получилась неудачной, зато в 
следующей игроки ЦСКА сма-
зали лишь один из дальних бро-
сков. 

У «Химок» тем временем 
упал и процент попаданий со 
средней дистанции. Поэтому 
неудивительно, что армейцы к 
большому перерыву нарастили 
весьма солидное преимущество 
— 43:28. Начало третьей четвер-
ти ознаменовалось первой 

«трехой» хозяев. Символично, 
что точным броском отметился 
не кто иной, как Зайцев, кото-
рый до сих пор бросать из-за 
дуги не решился. Другое дело, 
что это попадание на расклад 
сил на паркете нисколько не по-
влияло. Возникшую было хим-
кинскую вспышку, когда подо-
печные Куртинайтиса подобра-
лись к сопернику на 10 очков, 
ЦСКА деловито потушил. На 
фоне остальных у армейцев осо-
бенно выделялся Курбанов. А 
еще шикарный матч провел 
один из героев «Финала четы-
рех» Единой лиги Кори Хиг-
гинс, который, как говорят, по-
чти наверняка клуб покинет. 
Как и ряд других ключевых иг-
роков.

Но если это и произойдет, то 
чуть позже. А сейчас ЦСКА мо-
жет наслаждаться моментом. 
После армейских побед в Евро-
лиге и Единой лиге можно уже 
смело утверждать: в завершив-
шемся сезоне мы видели одну из 
лучших команд в истории титу-
лованного клуба. 

Серхио Родригес был одним из клю-
чевых игроков ЦСКА в суперуспеш-
ном сезоне столичного клуба. 

А К Ц Е Н Т

Теперь общее число титулов у ЦСКА 
в первенстве России — 26, а всего 
в чемпионатах страны — ровно 50
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Татьяна Москалькова представила президенту ежегодный 
доклад по правам человека

Когда женщина права
Елена Яковлева

Т
атьяна Москалькова 
представила прези-
денту ежегодный до-
клад Уполномоченно-
го по правам человека 
в РФ, который «РГ» 
сегодня публикует на 
стр. 14-24. Наш кор-
респондент встретил-

ся с Татьяной Москальковой на-
кануне, чтобы обсудить всего 
лишь одну из тем доклада. Мы 
выбрали защиту прав женщин.

Женщина под стеклянным 
потолком

Женская тема взрывает мир. 
Чего стоили прогремевшие на 
весь мир откровения и иски 
актрис Голливуда из-за случа-
ев харассмента со стороны 
кинопродюсера Харви Вайн-
штейна. После этого сканда-
ла в соцсетях стал чрезвычай-
но популярным знаменитый 
хештег #Me Too, подчеркива-
ющий осуждение сексуального 
насилия и домогательств. 
Но в какой-то момент мно-
гие почувствовали, что тут 
легко перегнуть палку, и поя-
вилось даже письмо 100 зна-
менитых француженок во 
главе с Катрин Денев «Ухажи-
вание — не преступление»,  
в котором они попытались 
остудить неуемный феми-
низм и выступить за право 
женщины быть обожаемой и 
против демонизации мужчин. 
Вы на чьей стороне?

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Я понимаю и 
призываю всех понять, что без 
женщины немыслима сама че-
ловеческая жизнь. Забывать 
о женщине или не дай Бог ущем-
лять ее права — это протестовать 
против самой природы и про-
гресса, не слышать голоса вре-
мени. 

Что касается скандалов, раз-
разившихся вокруг Вайнштей-
на, то, я думаю, это на самом 
деле серьезная тема. За шуточ-
ной оберткой, в которую ее ча-
сто заворачивают циники, 
скрыта тема насилия над жен-
щиной и принуждения к унижа-
ющим ее отношениям. Роль че-
рез постель — это не безобидно.

Но с другой стороны, Катрин 
Денев и все подписавшие пись-
мо против демонизации муж-
ского поведения тоже в чем-то 
правы. Важно, чтобы защита 
прав женщины в таких обстоя-
тельствах не превращалась в  
слепой формальный юридиче-
ский механизм, ломающий ве-
ковые традиции лучших отно-
шений мужчины и женщины — 
внимания, ухаживания, надежд, 
ответственности друг перед 
другом.

Сейчас важно понимать, что 
мир не переменится к лучшему, 
если мы забудем про права жен-
щин. Поэтому мы часто огляды-
ваемся на принятый в 2015 году 
Генассамблеей ООН документ 
«Цели в области устойчивого 
развития до 2030 года», в кото-
ром говорится, что обеспечение 
гендерного равенства, расши-
рение прав и возможностей 
женщин и девочек, ликвидация 
всех форм дискриминации по 
признаку пола — одна из основ-
ных целей преобразования 
мира. 

Мне кажется, мы не до конца 
понимаем, хорошо или плохо 
живется сегодня женщине 
в России. С одной стороны, мы 
унаследовали от советского 
времени высокий индекс ее ра-
венства: в XX веке наши жен-
щины раньше, чем в США 
и Великобритании, получили 
право голосовать. У нас высо-
ка доля вовлечения женщин 
в работу вне дома, а это обще-
принятый в мире параметр, 
демонстрирующий освобо-
ждение женщины. У нас рабо-
тают 69 процентов женщин 
— это больше, чем в Японии 
и ряде стран Западной Евро-
пы. Женщины стали равны 
мужчинам благодаря совет-
скому государству, но сейчас 
многие рисуют другую карти-
ну: женское равенство у нас де 
все больше на словах, а вот в 
органах власти, например, 
женщин меньше, чем в запад-
ных странах. Валентина 
Матвиенко и вы прямо гово-
рили о «стеклянном потол-
ке» — затруднениях с женской 
карьерой на высоком уровне.

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: По-моему, 
в России не самая плохая карти-
на, и мы отнюдь не самая дис-
криминирующая женщин стра-
на. И дело тут не только в насле-
дии советских времен, но и 
в очень, я бы сказала, «внуши-
тельных» мерах последнего вре-
мени. Активных женщин сегод-
ня много везде — от предприни-
мателей до волонтеров. Индекс 
предпринимательской активно-
сти женщин вырос до 69 про-
центов. По доли женщин топ-
менеджеров компаний мы вхо-
дим в первую тройку лидеров 

в мире. Женщины в России за-
нимают высокие посты и в пра-
вительстве, и в министерствах, 
они есть среди сенаторов и де-
путатов, они управляют не 
только самолетами, но и очень 
важными военными и правоох-
ранительными подразделения-
ми. В армии более 120 тысяч 
женщин, в МВД — более 187 ты-
сяч. И у них не обязательно по-
гоны с мелкими звездочками. 
Если в 2008 году у нас было 
лишь пять женщин-генералов, 
то сегодня их около 60 — от Ва-
лентины Терешковой до Марии 
Захаровой, включая вашу собе-
седницу.

440 женских жалоб
Ну а если смотреть на права 
женщин не таким парадным 
взглядом?

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Конечно, не-
смотря на очевидную тенден-
цию к повышению роли  жен-
щин во всех сферах жизни рос-
сийского общества, какие-то 
вопросы, связанные с защитой 
их прав, к сожалению, остаются 
не до конца решенными. 

Принижающие роль женщи-
ны стереотипы общества, кон-
куренция между традиционны-
ми семейными ценностями и 
возможностями реализации 
женщиной себя, своих целей 
и амбиций, дискриминация по 
признаку пола и даже такое 
ужасное явление, как семейное 
насилие — это все еще пока 
с нами.

Женщины-генералы и жен-
щины-сенаторы для нас сейчас 
не диковинка, да, но их все-таки 
значительно меньше, чем муж-
чин. Доля женщин в органах 
власти высших уровней состав-
ляет не более 18 процентов, а в 
Европе в среднем больше 40. По 
числу женщин в парламенте 
Россия находится на 100-м ме-
сте в мире. Между Гвинеей-Би-
сау с Румынией и Нигерией — не 
самая завидная строка. Мужчи-
ны, например, чаще оказывают-
ся и на руководящих должно-

стях в науке (65% против 35%), 
несмотря на то, что женщин-
ученых в целом больше.

Наверное, здесь не надо стре-
миться к абсолютному равенст-
ву, ведь для неравенства есть 
естественные причины — в пер-
вую очередь брак и материнст-
во, которые вынуждают жен-
щин приостанавливать карьеру 
или работать не в полную силу. 

Но на домашней работе — не-
оплачиваемой и не попадающей 
в стаж — женщины затрачивают 
в три раза больше времени, чем 
мужчины (это, кстати, отметил 
в одном из своих докладов Гене-
ральный секретарь ООН Анто-
ниу Гутерриш). Но многие из 
них при этом не бросают рабо-
ту. Такая огромная нагрузка на 
женский организм — отрица-
тельный социальный и меди-
цинский фактор.

Поэтому я считаю, что мы 
сделали большой шаг вперед, 
приняв первую в истории рос-
сийского общества Нацио-
нальную стратегию действий в 
интересах женщин на 2017—
2022 годы: там и выявление 
злокачественных заболеваний, 
и повышение доступности ква-
лифицированной медицин-
ской помощи,  и  снижение 
уровня материнской смертно-
сти, и сокращение разницы 
в оплате труда, и сокращение 
числа случаев насилия в отно-
шении женщин.

В прошлом году Россия во главе 
с Валентиной Ивановной 
Матвиенко принимала у себя 
Евразийский женский форум 
— это крупнейшая и очень ав-
торитетная международная 
площадка для обсуждения 
роли женщин в современном 
обществе, впервые у нас собра-
лась и так называемая «Жен-
ская двадцатка».

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Этот форум 
проводится в России один раз в 
три года. А при Совете Федера-
ции — для того, чтобы инициати-
вы форума не заглохли, у нас со-

здан постоянно действующий 
консультативный орган. 

Количество обращений и жа-
лоб по «женским вопросам» 
увеличивается или уменьша-
ется?

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Из 15 тысяч 
обращений прошлого года 
с «женской темой» было связа-
но 440. В 2017 году их было 616, 
в 2016 году — 582). Число обра-
щений, как мы видим, сократи-
лось почти на треть, но харак-
тер их примерно тот же. 373 об-
ращения связаны с охраной се-
мьи, материнства, отцовства 
и детства. Остальные — с невы-
платами пособий по беременно-
сти и родам, при рождении ре-
бенка и по уходу за ним, с прось-
бами отсрочки отбывания нака-
зания осужденным беремен-
ным женщинам и имеющим ма-
лолетних детей, а также с защи-
той трудовых прав. В общем, 
широкий круг проблем, начи-
ная от семейных споров и закан-
чивая уголовным правом.

Одиночество в семье
Наверное, самая главная ипо-
стась российской женщины 
сегодня «женщина-мать».

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Да, но хочу 
обратить внимание, что сегодня 
значительное число женщин 
воспитывают детей в одиночку. 
В 2016 году среди матерей, по-
лучающих детские пособия, 
было 955 тысяч одиноких, 
в 2017-м — 859 тысяч. Почти 
миллион.

Какие обращения вы получае-
те от них?

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Это не слу-
чаи, полные интриг и остросю-
жетности, хотя драматичности 
им не занимать.

Вот случай С. (я привожу его 
в Докладе), которая одна воспи-
тывает 12-летнего ребенка-ин-
валида — у нее образовалась за-
долженность за электроэнер-
гию, и у них в квартире отклю-
чили свет. После моего обраще-
ния в правительство Челябин-
ской области семья С. была по-
ставлена на учет как « находя-
щаяся в трудной жизненной си-
туации», ей было выделено еди-
новременное социальное посо-
бие, а также оказана социально-
педагогическая и социально-
психологическая поддержка. 

Или вот еще один нероман-
тический случай. Мать-одиноч-
ка Ж., воспитывающая двух не-

совершеннолетних детей, стоя-
ла на учете в центре занятости, 
но при этом по просьбе знако-
мых время от времени помогала 
с уборкой в кафе. И хотя подра-
ботка не носила постоянный ха-
рактер, против нее возбудили 
уголовное дело по ч. 1 ст. 159.2 
УК РФ (мошенничество при по-
лучении выплат), и суд прису-
дил ей наказание — 120 часов 
обязательных работ. Я сразу же 
созвонилась по этой жалобе 
с прокурором Саратовской об-
ласти. И вскоре появился апел-
ляционный приговор, отменив-
ший обвинительный. Ж. оправ-
дана.

 Больная тема — насилие в се-
мье. Тут бродит много непро-
веренных и завышенных цифр, 
но проблема все равно остает-
ся.

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: И это мало 
того что системная проблема, 
так еще и одна из самых непри-
емлемых и жестких форм дис-

криминации по половому при-
знаку. 73 процента россиян, по 
опросам ВЦИОМ, считают эту 
проблему важной. При этом 32 
процента наших сограждан ут-
верждают, что женщины у нас 
нередко сталкиваются с физи-
ческим насилием (не сексуаль-
ного характера), а угрозу стать 
жертвой насилия в семье видят 
49 процентов опрошенных жен-
щин.

Вопиющий случай произо-
шел в. Москве. 10 февраля 2018 
г. 47-летняя женщина, спасаясь 
от мужа, угрожавшего ей но-
жом, выбросилась с третьего 
этажа дома и сломала себе по-
звоночник. Я ходатайствовала 
опроверке, которая установила, 
что муж этой женщины уже по-
кушался на ее убийство, и было 
возбуждено уголовное дело.

Мы не дремлем в таких случа-
ях, всегда стараемся реагиро-

вать быстро и профессионально. 
Но, к сожалению, надо признать, 
что действующее законодатель-
ство не в полной мере способно 
защитить женщину от семейно-
го насилия. Наше общество дол-
го обсуждало, и за 20 лет так и не 
пришло к консенсусу: нужен ли 
нам закон о противодействии 
насилию в семье. В результате 
в ежегодном отчете Всемирного 
банка Women Business and the 
Law 2018 Россия попала в спи-
сок стран с несовершенным за-
конодательством по защите жен-
щин от насилия. Мы не одни в 
этом списке, но я не могу не по-
вторить то, что говорила в докла-
де за 2017 год: нам все-таки сле-
дует рассмотреть возможность 
закона «О противодействии на-
силию в семье».

Этот закон позволил бы лега-
лизовать чрезвычайно позитив-
ную практику функционирова-
ния кризисных центров помо-
щи женщинам и детям, которая 
сегодня есть во многих регио-
нах. В прошлом году наши пред-
ставители посетили ГБУ «Кри-
зисный центр помощи женщи-
нам и детям» Департамента тру-
да и социальной защиты населе-
ния Москвы. За пять лет в этом 
центре получили убежище 1383 
человека (625 женщин и 758 де-
тей), а за психологической по-
мощью в него обращались 
44 453 очно и 23 875 раз по теле-
фону доверия. 97 процентов об-
ращений — семейное насилие, 
в 62 процентах — физическое на-
силие, в 35 — экономическое 
и психологическое.

Сложная проблема — мы рас-
считываем тут на помощь всех, 
начиная от общественных орга-
низаций и кончая социальной 
рекламой. Мы готовы также за-
ключить соглашения о взаимо-
действии с неправительствен-
ными организациями, занима-
ющимися проблемами реаби-
литации женщин, и открыть 
единую всероссийскую «горя-
чую линию» для того, чтобы по-
нять масштабы этого явления 
по стране.

Из мест не столь 
отдаленных

В докладе на Евразийском 
женском форуме вы обратили 
внимание на то, что у нас, 
как и во всем мире, отсутст-
вуют специальные стандар-
ты прав и свобод женщин, по-
павших в места лишения сво-
боды, и говорили о том, что 
для женщин не должно быть 
таких суровых наказаний, 
как для мужчин, их нужно от-
пускать к ребенку вне колонии 
и т.п.

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Отсутствие 
таких специальных стандартов 
— это общемировая проблема. 
И я считаю, что действительно 
для женщин не должно быть та-
ких суровых наказаний, как для 
мужчин. А если у нее есть поло-
жительные характеристики, ее 
надо отпускать к ребенку вне 
колонии. А после выхода из мест 
заключения создавать реаль-
ные, а не бумажные гарантии 
и стандарты ее возвращения в 
общество. 

Женщина в местах лишения 
свободы — это очень острый во-
прос… 45 143 женщины (по дан-
ным на 1 января 2019 года) на-
ходится в учреждениях уголов-
но-исполнительной системы, 
а в 13 домах ребенка при жен-
ских колониях проживают 484 
ребенка.

В обращениях к Уполномо-
ченному они поднимают во-
просы условий содержания, 
медицинского обеспечения, пе-
реводов в другие исправитель-

ные учреждения (поближе к се-
мье), трудоустройства, предо-
ставления отсрочки, амнистии 
и др. Мне отрадно отметить, 
что жалоб по вопросам неока-
зания надлежащей медицин-
ской помощи при родах и в по-
стродовый период за послед-
ние два года не поступало. Это 
свидетельство того, что в по-
следние годы удалось значи-
тельно улучшить условия со-
держания женщин, а дома ре-
бенка стали оснащеннее меди-
каментами и всем необходи-
мым. Ну и конечно, у нас очень 
остро стоит вопрос социальной 
адаптации освободившихся из 
мест лишения свободы жен-
щин, их ресоциализации. К со-
жалению, у нас до сих пор не 
учреждена и служба пробации 
с  целью оказания помощи 
условно-досрочно освободив-
шимся женщинам. 

Татьяна Москалькова: Забывать 
о женщине или ущемлять ее права — 
это значит не понимать духа времени.

А К Ц Е Н Т

Женщины-генералы и женщины-
сенаторы для нас сейчас не диковинка, 
но их все-таки значительно меньше, 
чем мужчин

А К Ц Е Н Т

Для женщин не должно быть таких 
суровых наказаний, как для мужчин. 
По крайней мере ее надо отпускать 
к ребенку вне колонии
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Об исключении АО «КБ ДельтаКредит»  
из реестра банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов  
в связи с его реорганизацией

Государственная корпорация «Агентство по стра-
хованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, 
что в связи с прекращением деятельности Акционер-
ного общества «Коммерческий банк ДельтаКредит» 
(АО «КБ ДельтаКредит») (регистрационный номер по 
Книге государственной регистрации кредитных орга-
низаций 3338, номер по реестру банков — участников 
системы обязательного страхования вкладов 566) в 
результате его реорганизации в форме присоединения  
к Публичному акционерному обществу РОСБАНК 
(ПАО РОСБАНК) Правлением Агентства 6 июня 2019 г. 
(протокол № 50) принято решение об исключении  
с 1 июня 2019 г. указанного банка из реестра бан-
ков — участников системы обязательного страхова-
ния вкладов на основании сообщения Банка России  
от 4 июня 2019 г. № 14-1-6/6490. 

Продажа объектов недвижимого и движимого имущества 
вертодрома «Красная Поляна», находящегося по адресу: 
г. Сочи, п. Красная Поляна, ул. Защитников Кавказа, д. 60 

извещение о проведении открытого аукциона  
в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7614, 609-76-22,  
inf@adm.gazprom.ru

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, 
доб. № 421, v.lysenin@etpgpb.ru

Дата проведения торгов: 12.07.2019 в 12:00 МСК.
Заявки на участие в торгах принимаются с 11.06.2019 с 12:00 

по 10.07.2019 до 18:00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 11.07.2019 до 18:00 МСК.
Предмет аукциона в электронной форме: продажа имущест-

венного комплекса вертодрома «Красная Поляна».
Начальная цена Имущества: 125 042 593 руб., кроме того НДС.
Шаг повышения цены: 1 250 000 руб.
Размер обеспечения заявки для участия в торгах  

(задаток) в электронной форме составляет: 12 500 000 руб., 
НДС  не облагается.

Полная информация о торгах размещена на официаль-
ном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организационный комитет «РАСиИ» уведомляет о намерении 
создать политическую партию с предполагаемым наименованием 
«Российская ассоциация социалистов и интернационалистов» и о 
представлении 04.06.2019 года в Минюст России соответствующих 
документов, предусмотренных ст. 12 Федерального закона от 
11.07.2001 г. № 95-ФЗ «О политических партиях». Подтверждение 
от Минюста России (исх. №11-70319/19 от 04.06.2019 г.) получено. 
Телефон Председателя организационного комитета Елизарова Мак-
сима Викторовича: 8 (967) 002-80-88.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах раскрытия информации субъектами естествен-
ных монополий, оказывающими услуги по транспортировке газа по 
трубопроводам» (далее — Постановление), и Приказа ФАС России 
от 18.01.2019  № 38/19 АО «Газпром газораспределение» (далее — 
Общество) разместило информацию согласно пунктам Постановле-
ния: № 11а — на 2019—2023 годы на официальном сайте Общества 
по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с ФЗ от 23 ноября 1995 г. № 174-ФЗ «Об экологичес-
кой экспертизе», Положением об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в РФ, утверж-
денным приказом Госкомэкологии от 16 мая 2000 г. № 372, ООО «Гео-
система» извещает о проведении общественных обсуждений по объек-
там государственной экологической экспертизы — проектам техничес-
кой документации (в т.ч. материалам оценки воздействия на окружаю-
щую среду) пестицидов и агрохимикатов: Аканто Плюс, КС (200 г/л пи-
коксистробина + 80 г/л ципроконазола); Кордус Плюс, ВДГ (550 г/кг 
дикамбы к-ты + 92 г/кг никосульфурона + 23 г/кг римсульфурона); Ба-
зис, СТС (500 г/кг римсульфурона + 250 г/кг тифенсульфурон-метила); 
Ланцелот 450, ВДГ (300 г/кг аминопиралида + 150 г/кг флорасулама); 
Дерби 175, СК (100 г/л флуметсулама + 75 г/л флорасулама); Цитадель 
25, МД (25 г/л пеноксулама); Дикопур Топ, ВР (344 г/л 2,4-Д кислоты + 
120 г/л дикамбы кислоты) (диметиламинные соли)); Линтаплант, ВК 
(500 г/л МЦПА кислоты) (смесь диметиламинной, калиевой и натрие-
вой солей)); Стабилан, ВР (460 г/л хлормекватхлорида); Фитомаг, ТАБ 
(15 г/кг 1-метилциклопропена); Шогун, КЭ (100 г/л пропаквизафопа); 
Удобрение комплексное гранулированное «Бона Форте» марки: NPK 
8:20:30, NPK 6:18:34, NPK 8:15:30, NPK 10:20:20, NPK 17:10:14, NPK 
17:6:14, NPK 15:15:15; Бона Форте Эликсир; Комплексное минеральное 
удобрение марки: Универсальное, Осеннее, Весеннее, Цветочное, Верес-
ковые, Универсал 1, Универсал 2, Универсал 3, Универсал 4, Универсал 
5, Универсал 6, Универсал 7, Универсал 8, Универсал 9, Универсал 10, 
Универсал 11, Универсал 12; Удобрение жидкое органоминеральное 
марки: Оптима 1, Оптима 2, Оптима 3, Профи 1, Профи 2, Профи 3; Орга-
номинеральное удобрение марки: Оптима 1, Оптима 2, Оптима 3, Профи 
1, Профи 2, Профи 3, Интенсив; Грин марка: Грин Борон. Цель намечае-
мой деятельности: государственная регистрация указанных пестицидов 
и агрохимикатов. Месторасположение: после регистрации указанные 
пестициды и агрохимикаты могут использоваться на всей территории 
России. Наименование и адрес заказчика: ООО «Геосистема», адрес: 
129128, г. Москва, Мира пр-кт, 188Б/1/63, тел.: 8 (903) 687-02-37. Сроки 
проведения оценки воздействия на окружающую среду: 07.06.2019 г. — 
15.07.2019 г. Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация Краснояружского района Белгородской об-
ласти. Форма общественного обсуждения: слушания. Форма представле-
ния замечаний и предложений: устная и письменная. Дата, время и место 
проведения: 15.07.2019 г. с 9.00 до 11.00 по адресу: Белгородская область, 
п. Красная Яруга, ул. Центральная, 55. Сроки и место доступности доку-
ментации и ТЗ к ОВОС: с 07.06.2019 по 15.07.2019 г. с 9.00 до 17.00 по ад-
ресу: Белгородская область, п. Красная Яруга, ул. Центральная, 55. Заме-
чания и предложения принимаются в течение 30 дней со дня опублико-
вания данного объявления по указанному выше адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Респуб-
лики Башкортостан;

—  заместителя Председателя Верховного Суда Респуб-
лики Мордовия;

—  заместителя председателя Ленинградского област-
ного суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Че-
ченской Республики;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Вла-
димирской области;

—  судьи Девятого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Пятнадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Восемнадцатого арбитражного апелляционно-

го суда;
—  заместителя председателя Хабаровского гарнизон-

ного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указан-
ные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 
18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45), 11 июня 
— с 10.00 до 14.00 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Мос-
ква, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 106. 

Последний день приема документов — 10 июля 2019 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.
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Доклад о деятельности Уполномоченного 
по правам человека в Российской Федерации за 2018 год

Глава 1
Права и свободы человека и гражданина: общественное восприятие, 

мониторинг обращений и результаты их рассмотрения
1.1. Права и свободы в общественном восприятии

Традиционно Фондом «Общественное мнение» (далее —  ФОМ) в рамках сотрудни-
чества с Уполномоченным осуществляется мониторинг общественного мнения о пра-
вах и свободах человека и гражданина, что позволяет сделать вывод о тенденциях в 
оценках населением уровня соблюдения прав граждан.

Социологические исследования, проведенные ФОМ в 2018 году, показали, что 
существенно вырос запрос на социальную справедливость. Так, 27% респондентов 
отмечают, что в последние три-четыре года российское общество стало менее спра-
ведливым, при этом только 10% полагают, что оно становится более справедливым (в 
2017 году — 18% и 15% соответственно). Данную ситуацию респонденты связывали со 
снижением уровня жизни, уменьшением заботы о людях, возросшим расслоени-
ем общества.

Социальное неравенство, разрыв между богатыми и бедными, увеличение числа 
малоимущих с неизбежностью ставят вопрос о принятии на национальном уровне мер 
по развитию систем социальной защиты, расширению комплекса адресных мер, 
направленных на повышение защищенности прав наиболее уязвимых групп населе-
ния, активизации работы по преодолению социального неравенства. Принятие во 
исполнение майского Указа Президента Российской Федерации 12 приоритетных 
национальных проектов вселяет надежду на позитивные перемены в этом направле-
нии.

Особую актуальность обеспечения социальной справедливости по отношению 
к человеку подтверждает и сформированный по результатам опроса, проведенного 
ФОМ в 2018 году, рейтинг значимости прав и свобод человека и гражданина для 
жителей России.

За последние 3 года он не претерпел существенных изменений. На первое место 
традиционно граждане ставят социальные права. Их особое значение определяется 
заинтересованностью населения в обеспечении достойного качества жизни.

Право на бесплатную медицинскую помощь с позиций значимости в сравнении 
с 2017 годом утратило 3%, но лидирующую позицию в рейтинге сохранило (показа-
тель значимости —  78%), более того, было отмечено респондентами как самое низкоо-
беспеченное право (отрицательную оценку уровня его реализации дали 54% опрошен-
ных, удовлетворительную — 30%, хорошую — всего 14%).

Наибольшую значимость права на бесплатную медицинскую помощь отметили 
жители Центрального (82%), Южного (81%) и Сибирского (80%) федеральных округов.

Право на бесплатное образование как наиболее значимое назвали 62% опро-
шенных, и, сохраняя второе место в рейтинге, оно демонстрирует рост показателей 
значимости в сравнении с 2017 годом (на 2%). Наиболее высокий спрос на бесплатное 
образование наблюдался по итогам опросов жителей Сибирского (69%) и Южного 
(67%) федеральных округов.

Право на жилище и его справедливую оплату заняло третье место в рейтинге 
наиболее значимых прав; его отметили в среднем 53% респондентов, что меньше на 
2%, чем в 2017 году. При этом наивысшие показатели значимости продемонстрирова-
ны в Южном (59%) и Северо-Западном (58%) федеральных округах. Среди социально-
демографических групп особенно часто право на жилище и его справедливую оплату 
отмечали представители старшего поколения (46—60 лет; старше 60 лет) и лица с наи-
более низким материальным обеспечением: по каждой из названных групп показатель 
значимости составил 59%.

Право на свободу и личную неприкосновенность по результатам трех лет 
демонстрирует нестабильность показателей, которые в 2017 году (51%) выросли на 
8% в сравнении с 2016 годом (43%) и снова снизились в 2018 году (47%), что вывело эту 
группу прав на четвертую строчку рейтинга. Наибольшую заинтересованность в 
соблюдении права на свободу и личную неприкосновенность проявили молодые 
респонденты (18—30 лет). При этом особенно высокие показатели отмечены в Северо-
Западном (57%) и Центральном (54%) федеральных округах.

На пятое место в рейтинге значимости респонденты поместили право на труд и 
его справедливую оплату. На него указали 46% опрошенных. По сравнению с показа-
телями прошлых лет — 48% в 2016 году, 52% в 2017 году, рейтинг данного права сни-
зился и опустился на одну ступень. Максимальная доля респондентов, отметивших 
значимость права на труд, наблюдалась в Уральском (52%) и Приволжском (49%) 
федеральных округах. Доля опрошенных, указавших значимость названного права, 
особенно высока среди лиц в возрасте 46—60 лет (51%).

Актуальность трудовых прав для лиц старшего возраста увеличивается в связи с 
повышением пенсионного возраста в рамках реформирования пенсионной системы в 
2018 году. Вместе с тем в сравнении с результатами социологических исследований 
прошлых лет показатель значимости трудовых прав для указанной категории граждан 
в 2018 году не обнаруживает роста. О результатах пенсионной реформы судить рано, 
но с учетом введения уголовной ответственности за необоснованный отказ в приеме 
на работу или необоснованное увольнение лица, достигшего предпенсионного возра-
ста, подразумевается, что практика соблюдения права на труд сохранит стабильность 
и впредь.

Шестое место по значимости занимает право на социальное обеспечение 
(41%). Количество опрошенных, отметивших указанное право, снизилось в сравнении 
с предыдущим годом (в 2017 году оно составляло 46%). Наибольшая доля респонден-
тов, отметивших указанное право, наблюдается в Северо-Западном (49%) и Приволж-
ском (46%) федеральных округах. На его значимость указали в первую очередь лица 
старшего возраста: среди респондентов старше 60 лет каждый второй (53%).

Право на неприкосновенность жилища и неприкосновенность собственности 
отмечено 31% респондентов, что вне зависимости от его снижения на 2% (33% в 2017 
году) подняло уровень его значимости на одну ступень в рейтинге — на седьмое место. 
Наиболее высокие показатели значимости названного права продемонстрированы в 
Южном (34%) и Уральском (34%) федеральных округах.

Показатели права на справедливый суд и равенство перед законом в послед-
ние три года колеблются: в 2016 году — 27%, в 2017 — 36%, в 2018 — 27% и занимают 
восьмую строчку в рейтинге (снижение на одну ступень). Наиболее высока доля гра-
ждан, оценивших указанное право как особо значимое, — в Южном (33%) и Северо-
Западном (32%) федеральных округах. По нашему мнению, позитивные изменения 
произошли за счет инициированной Верховным Судом Российской Федерации судеб-
ной реформы, которая отвечает запросам общества.

Девятую позицию в рейтинге 2018 года занимает право иметь землю в частной 
собственности (27%), значимость которого отмечена большим числом респондентов 
в Южном (36%) и Сибирском (33%) федеральных округах. В реализации указанного 
права проявили повышенную заинтересованность опрошенные с наиболее высоким 
материальным достатком (34%). Кроме того, право иметь землю в частной собствен-
ности отмечали в качестве значимого жители небольших городов (менее 50 тыс. жите-
лей) и сел (соответственно 30% и 32%).

Право на благоприятную окружающую среду отметили 23% респондентов, что 
на 2% больше, чем в 2017 году. В рейтинге значимости прав и свобод оно поднялось на 
одну позицию, заняв десятое место. Наибольшая доля опрошенных отнесла его к 
числу особо значимых в Южном (33%) и Центральном (24%) федеральных округах.

Мероприятия по охране окружающей среды, проведенные в рамках Года экологии 
в России, сыграли положительную роль, но не снизили актуальности проблем экологи-
ческого благополучия. В ходе социологических исследований право на благоприятную 
окружающую среду наиболее часто отмечалось респондентами среди прав, с наруше-
ниями которых они лично сталкивались в 2018 году. Приведенный показатель служит 
сигналом о необходимости дальнейшего наращивания усилий по обеспечению эколо-
гического благополучия, для реализации которого значимую роль играет тесное взаи-
модействие государственных органов с институтами гражданского общества.

Несмотря на то что верхние строки рейтинга по-прежнему занимают преимущест-
венно социальные права, сопоставление результатов социологических опросов за 
2016, 2017 и 2018 годы позволяет выявить рост значимости гражданских (личных), 
политических, экономических и культурных прав.

В сравнении с 2016 годом увеличилась доля опрошенных, указавших на значи-
мость семи видов прав и свобод: права на бесплатное образование; права на личную 
свободу и неприкосновенность; права иметь землю в частной собственности; права на 
благоприятную окружающую среду; права на личную и семейную тайну; свободы 
слова; свободы совести и убеждений.

Повышение внимания респондентов к названным правам свидетельствует об уве-
личении заинтересованности в их реализации, включая дальнейшее развитие гаран-
тий соблюдения и защиты. Результаты опросов показали, что значительная часть 
респондентов дает уровню соблюдения этих прав оценку «удовлетворительно» или 
«плохо».

Неоднозначная оценка дана гражданами уровню соблюдения права на свободу и 
личную неприкосновенность. Несмотря на преобладание мнения о хорошем уровне 
соблюдения этого права в современной России (40%), примерно такая же доля респон-
дентов оценила уровень его соблюдения как удовлетворительный (39%), а 11% опро-
шенных — как неудовлетворительный.

Аналогичная оценка наблюдается применительно к соблюдению права на свобо-
ду слова. На хороший уровень его соблюдения указали 35% опрошенных, высока доля 
респондентов, оценивших уровень его соблюдения как удовлетворительный (34%), 
при этом 20% дали негативную оценку.

Показатели уровня соблюдения свободы совести, права исповедовать любую 
религию или не исповедовать никакой также не единообразны. На данном этапе 
среди респондентов превалирует хорошая оценка — 38%, при этом удовлетворитель-
ную и плохую оценку дали соответственно 34 и 14% опрошенных.

Уровень соблюдения прав человека тесно связан с обеспечением механизмов их 
охраны и защиты, использование которых должно осуществляться в условиях недо-
пущения дискриминации. При этом, по мнению респондентов, несмотря на равенство 
перед законом и судом, гарантированное Конституцией Российской Федерации, защи-
та прав человека не обеспечивается для всех в равной степени. Преобладающее боль-
шинство опрошенных — 67% —  убеждены, что права отдельных групп населения нару-
шаются чаще. К лицам, чьи права наименее защищены, респонденты относят прежде 
всего малоимущих граждан (мнение высказано 21% от общего числа опрошенных).

Представляет также интерес мнение населения о том, какие органы и структуры 
в наибольшей степени защищают права и свободы в Российской Федерации. Из 
общего числа респондентов каждый третий (36%) отметил значимую роль Президента 
Российской Федерации в защите прав и свобод граждан. Примерно каждый седьмой 
опрошенный (13%) положительно высказался о деятельности органов прокуратуры и 
Правительства Российской Федерации. Каждый восьмой опрошенный (12%) отметил 
весомый вклад Уполномоченного и его Аппарата в дело защиты прав человека.

В числе правоохранительных органов, наряду с прокуратурой, наиболее высокие 
показатели продемонстрировали суды и полиция (по 6%), при этом наблюдается неко-
торое их снижение в сравнении с 2017 годом (в 2017 году суды отметили 7% респонден-
тов, полицию — 8%).

Важную роль в обеспечении соблюдения и защиты прав и свобод играют институты 
гражданского общества, среди которых, как следует из результатов опроса, наиболее 
популярны средства массовой информации (16%), а также негосударственные право-
защитные организации (9%). Стоит подчеркнуть, что оценка гражданами роли право-
защитных организаций в сравнении с предыдущим годом продемонстрировала замет-
ный рост (в 2017 году их отметили 6% респондентов).

В целом, оценивая результаты социологических опросов, приходится констатиро-
вать, что говорить о существенных сдвигах в общественном сознании в вопросах 
соблюдения и реализации прав и свобод человека и гражданина в Российской Федера-
ции пока преждевременно. Необходима предметная и кропотливая работа по укрепле-
нию их политических, экономических и социальных гарантий, совершенствованию 
законодательства о правах и свободах, правовому просвещению населения.

1.2. Масштабы, динамика и структура обращений
За 2018 год к Уполномоченному поступило 38 698 обращений, из них 1728 (4,47%) 

— коллективные.
На уменьшении числа обращений, по нашему мнению, в значительной степени ска-

зались результаты предпринимаемых государством усилий по решению ряда социаль-
но-экономических задач: повышен минимальный размер оплаты труда, увеличен раз-
мер пособия по безработице, расширен перечень жизненно необходимых лекарствен-
ных препаратов для медицинского применения, приняты меры, направленные на 
совершенствование порядка обеспечения лекарственными препаратами лиц, больных 
редкими заболеваниями, введены механизмы судебного контроля за отменой поста-
новлений о прекращении уголовного дела, расширены полномочия общественных 
наблюдательных комиссий, активизирована деятельность правоохранительных орга-
нов и осуществлены другие мероприятия. Данные меры сократили «питательную 
почву» для отдельных видов жалоб. Кроме того, Уполномоченным более эффективно 
стали использоваться предоставленные ему законом инструментарии, наработанные 
практикой формы рассмотрения обращений и осуществления консультативной помо-
щи в процессе личного приема, посредством телефонной связи и по электронной 
почте.

Информация о нарушениях прав человека и гражданина Уполномоченному посту-
пала по различным каналам.

Традиционно основная часть сообщений поступала по почте.
Уполномоченным проведен 21 личный прием, в том числе с выездом в Волгоград-

скую, Калужскую, Саратовскую, Ульяновскую области и Ненецкий автономный округ, 
руководством Аппарата — 35 приемов граждан. В общей сложности на них принято 
237 человек.

Введенная годом ранее практика приема граждан с использованием видео-конфе-
ренц-связи в 2018 году была продолжена. В таком формате были проведены приемы 
жителей Санкт-Петербурга и Пензы.

В рабочие дни по заранее утвержденным графикам в приемной офиса осуществ-
лялся тематический прием граждан специалистами Аппарата по соответствующим 
вопросам соблюдения и защиты их прав.

Всего в режиме личного приема принято 4494 гражданина.
Кроме того, дано 14,8 тыс. телефонных консультаций. Для этого в Аппарате выде-

лены специальные телефонные линии. Представляется, что данная мера позитивно 
сказывается на снижении количества письменных обращений в адрес Уполномоченно-
го.

В 2018 году продолжена доказавшая свою эффективность работа горячих теле-
фонных линий, организуемых Аппаратом в преддверии значимых событий в общест-
венной жизни. В частности, такие линии действовали накануне и в день выборов Пре-
зидента Российской Федерации и в Единый день голосования (120 звонков), а также в 
период проведения чемпионата мира по футболу FIFA (200 звонков). Все обратившие-
ся получили профессиональные консультации.

В случаях, когда информация СМИ или других источников позволяла предполо-
жить массовое и (или) грубое нарушение прав и свобод человека или имела, по мне-
нию Уполномоченного, особое общественное значение, она принималась к рассмо-
трению в инициативном порядке на основании статьи 21 Федерального конституци-
онного закона «Об Уполномоченном по правам человека в Российской Федерации». В 
целях своевременного реагирования в Аппарате Уполномоченного проводится мони-
торинг информации в Интернете и СМИ.

Все обращения, поступающие к Уполномоченному, рассматриваются им лично 
либо государственными гражданскими служащими (далее —  служащие) его Аппарата 
в соответствии с Федеральным конституционным законом «Об Уполномоченном по 
правам человека в Российской Федерации», Федеральным законом от 2 мая 2006 г. 

№ 59-ФЗ «О порядке рассмотрения обращений граждан Российской Федерации», и по 
ним принимаются меры реагирования в рамках полномочий, законодательно предо-
ставленных Уполномоченному. По большей части обращений давались разъяснения, 
часть заявлений передавалась для принятия мер по компетенции другим государст-
венным органам и органам местного самоуправления.

9686 обращений были приняты к рассмотрению в рамках мер реагирования, 
предусмотренных статьей 20 Федерального конституционного закона «Об Уполномо-
ченном по правам человека в Российской Федерации», что составляет четверть от их 
общего числа.

Необходимо отметить, что в представленном ниже рейтинге тематики обращений 
по отраслям законодательства в сравнении с 2017 годом произошли определенные 
изменения. Увеличилось число обращений, поступивших по вопросам законодатель-
ства о социальном страховании и социальном обеспечении и законодательства в 
сфере религиозных отношений. Напротив, уменьшилось число обращений по вопро-
сам уголовного законодательства, законодательства в сфере миграции населения и 
гражданского законодательства. 

Количество обращений по вопросам законодательства в сфере религиозных отно-
шений с 12-й строчки поднялось на 4-ю, количество обращений по вопросам уголовно-
го законодательства опустилось с 11-й строчки на 19-ю, на две позиции вниз переме-
стились значения обращений по вопросам законодательства в сфере миграции насе-
ления и гражданского законодательства (с 6-го на 8-е и с 5-го на 7-е соответственно). 

Первые три места, как и в 2017 году, по своей притягательности сохранили за 
собой уголовно-процессуальное законодательство, жилищное законодательство и 
уголовно-исполнительное законодательство. 

Увеличилось число обращений, поступивших по вопросам законодательства об 
охране окружающей среды (рейтинг этих обращений поднялся с 16-го на 14-е место), а 
также по вопросам законодательства о суде и судоустройстве (с 18-го на 15-е место).

Как и в прошлом году, большинство обращений касались уголовно-процессуаль-
ной тематики — 11 191 обращение (28,92%). Вместе с тем по сравнению с 2017 годом 
их число уменьшилось на 12%.

В структуре обращений по вопросам уголовно-процессуального законодательства 
преобладают просьбы о ходатайстве перед компетентными органами о пересмотре 
приговоров и постановлений об отказе в возбуждении уголовного дела, а также жало-
бы на длительность и формализм проводимых доследственной проверки и расследо-
вания.

Вторую строчку занимают обращения по вопросам исполнения законодательства 

в сфере жилищно-коммунального хозяйства —  13,77% (5327). В этой сфере не теря-
ют актуальности вопросы постановки на жилищный учет, предоставления жилья, 
платы за жилье и оказания коммунальных услуг.

Наибольшее число обращений по жилищной тематике поступило из городов 
Москвы (1143) и Санкт-Петербурга (178), Московской (581), Свердловской (115) и 
Челябинской (129) областей, Краснодарского края (333), а также из Республики Ингу-
шетия (113) и Республики Татарстан (118).

Третьими в рейтинге стали обращения по поводу нарушений в сфере уголовно-
исполнительного законодательства — 3695 (9,55%). Здесь превалируют жалобы на 
условия отбывания наказания в исправительных учреждениях — 2104 (56,9% от 
числа обращений данной категории), содержания в следственных изоляторах 
(СИЗО) —  791 (21,4% от числа обращений данной категории).

Больше всего обращений поступило от лиц, содержащихся в учреждениях уголов-
но-исполнительной системы в Красноярском (152) и Пермском (117) краях, Республике 
Коми (160), Оренбургской области (95).

Необходимо отметить, что в сравнении с 2017 годом зафиксировано увеличение 
числа жалоб по вопросам законодательства в сфере религиозных правоотноше-
ний —  почти в 3 раза (с 810 до 2766). Всплеск обращений во многом был связан с рас-
ширением использования информационных технологий в социальной сфере, которое, 
по мнению заявителей, противоречит их религиозным убеждениям. Так, в 94,7% (2620) 
обращений указанной тематики граждане выражали несогласие с введением элек-
тронной идентификации личности. Заявители указывали на неприемлемость разме-
щения персональных данных в Единой системе идентификации и аутентификации, на 
необходимость отказа от электронного способа учета личности, в том числе выступали 
против использования платежной карты «Мир», ИНН, СНИЛС, электронных паспортов. 
При этом обращения во многом носили типовой характер, были практически идентич-
ны по своему содержанию и форме. По всем обращениям Уполномоченным даны разъ-
яснения.

Преобладающее число обращений по религиозной тематике поступило от жите-
лей Республики Башкортостан (304), Челябинской (562), Свердловской (240) и Тюмен-
ской (119) областей, а также города Санкт-Петербурга (375).

Обращает на себя внимание увеличение на 8% (с 2348 до 2542) в сравнении с 
прошлым годом числа жалоб, относящихся к сфере законодательства о социальном 
страховании и социальном обеспечении. Связано это с ростом числа обращений 
граждан к Уполномоченному по вопросам пенсионной реформы в целом, исчисления 
размера пенсий, пенсионной надбавки и перерасчета пенсий в частности (с 476 в 2017 

году до 882 в 2018 году). Всплеск обращений граждан, недовольных увеличением пен-
сионного возраста, относится к периоду обсуждения варианта законопроекта, устано-
вившего увеличение пенсионного возраста мужчинам до 65 и женщинам до 63 лет, 
принятого в первом чтении 19 июля 2018 года. После вмешательства в этот вопрос 
Президента Российской Федерации, который предложил скорректировать параметры 
пенсионной реформы, количество жалоб граждан по указанному вопросу значительно 
уменьшилось.

Больше всего обращений по вопросам социального обеспечения поступило от 
жителей города Москвы (248), Краснодарского края (81), Московской (69), Кемеров-
ской (67) и Свердловской (62) областей.

Характеристика регионального среза обращений.
В 2017 году впервые для характеристики территориального среза обращений был 

использован индекс их интенсивности на 10 тыс. населения. В 2018 году на 10 тыс. 
человек населения приходилось в среднем по 2,63 обращения к Уполномоченному, что 
несколько меньше показателей 2016 и 2017 годов на 0,27 и 0,22 соответственно. В 
частности, снизилась интенсивность обращений из всех федеральных округов, за 
исключением Южного и Уральского, в которых она возросла на 0,2 и 0,56 соответствен-
но.

Выше среднего по стране были показатели в Южном федеральном округе — 3,43 
обращения на 10 тыс. населения, Уральском федеральном округе — 2,91 и Централь-
ном федеральном округе — 3,32. Показатели в других федеральных округах ниже.

Необходимо отметить, что значительный рост показателя интенсивности обраще-
ний в Южном федеральном округе по сравнению с 2017 годом связан с массой (1152) 
однотипных обращений по поводу передачи религиозной организации «Приход свято-
го Климента Римско-католической церкви в Севастополе» кинотеатра «Дружба» в 
городе Севастополе.

В Уральском федеральном округе заметный прирост коэффициента интенсивно-
сти по сравнению с 2017 годом отмечается в Челябинской и Тюменской областях, что 
связано с увеличением числа однотипных обращений по вопросам отказа от электрон-
ной идентификации личности и использования документов, противоречащих религи-
озным убеждениям (562 и 119 соответственно).

В Северо-Кавказском федеральном округе самый высокий коэффициент интен-
сивности обращений наблюдался в Республике Ингушетия, и его заметный прирост 
связан со значительным числом обращений по вопросам жилищного законодательст-
ва и законодательства о ЖКХ. Если в 2017 году поступило 10 обращений названной 
тематики, то в 2018 году — 113.

В Дальневосточном федеральном округе самый высокий коэффициент интенсив-
ности обращений был в Чукотском автономном округе и Хабаровском крае. В Хабаров-
ском крае он определялся количеством жалоб (большинство в округе), в Чукотском 
округе — низкой численностью населения.

Число субъектов Российской Федерации, количество обращений из которых было 
выше среднего показателя, относительно прошлого года уменьшилось с 20 до 18. 
Однако в отношении 12 субъектов Российской Федерации отмечается устойчивая тен-
денция к сохранению данного показателя. К ним относятся республики Адыгея (3,4), 
Коми (4,29), Карелия (3,59), Крым (3,73) и Мордовия (3,61), Краснодарский край (3,0), 
Московская (3,93), Кировская (2,77) и Свердловская (2,67) области, города федераль-
ного значения Москва (4,78), Ямало-Ненецкий автономный округ (4,14).

Более подробный анализ обращений по группам прав, территориальной принад-
лежности заявителей, интенсивности обращений, а также примеры восстановления 
прав граждан в 2018 году по регионам содержатся в «Правозащитной карте России», 
которая размещена на официальном сайте Уполномоченного.

1.3. Основные результаты рассмотрения обращений 
и работы по другим направлениям

Главным показателем эффективности работы Уполномоченного является число 
людей, получивших реальную помощь в защите и восстановлении нарушенных прав, 
полезную консультацию с разъяснением норм законодательства и иную правовую под-
держку.

В общей сложности с использованием всех предусмотренных Федеральным кон-
ституционным законом «Об Уполномоченном по правам человека в Российской Феде-
рации» инструментов, а также благодаря тесному взаимодействию с государственны-
ми органами и институтами гражданского общества удалось оказать помощь в 
защите нарушенных прав 184 797 гражданам (включая неопределенный круг лиц) 
по 929 жалобам из 9686 принятых к рассмотрению. В 2018 году зафиксировано общее 
снижение количества жалоб к Уполномоченному на 7,5%, при котором удалось 
сохранить показатель результативности деятельности Уполномоченного за 2017 
год и добиться положительного результата по каждому десятому обращению. И 
несмотря на то что положительных решений в защиту прав заявителей по сравнению с 
2017 годом принято меньше (с 1038 до 929), в сопоставлении с 2014, 2015 и 2016 года-
ми эффективность работы в данном секторе увеличилась на 50%, 60% и 20% соот-
ветственно (с 464, 369 и 738 до 929).

Положительное решение получили многие коллективные обращения: работни-
ков предприятий, жильцов аварийных домов, жителей населенных пунктов с неблаго-
приятной экологической обстановкой, инвалидов, пенсионеров, многодетных семей.

В сфере реализации и защиты социальных и экономических прав удалось 
помочь 174 882 гражданам по 371 жалобе.

В их числе значительную долю составили граждане, которым оказано содействие в 
защите трудовых прав. Так, восстановлены права 18 729 граждан. Среди них работни-
ки ОАО «Шадринский завод транспортного машиностроения» (Курганская область), 
ООО «Дарасунский рудник» (Забайкальский край), АНО «РИА «Севастополь»», ФГУП 
«Кленово-Чегодаево» (город Москва), ОАО «Донречфлот» (Ростовская область), ООО 
«Геотек — Восточная геофизическая компания» (Иркутская область), ГБУ РД «Дер-
бентская ЦГБ» (Республика Дагестан), МКОУ «Звериноголовская СОШ им. дважды 
Героя Советского Союза Г.П. Кравченко» (Курганская область), ГБУ Московской обла-
сти «Мособлмедсервис».

В жалобе П. сообщалось о многочисленных нарушениях трудовых прав 
работников ГБУ Московской области «Мособлмедсервис». По результатам ини-
циированной Уполномоченным прокурорской проверки выявлены нарушения 
при выплате работникам учреждения ежемесячной премии и ежемесячной над-
бавки к должностному окладу за сложность. Общая сумма неосуществленных 
выплат составила более 400 тыс. руб. Кроме того, установлено, что в нарушение 
Положения об оплате труда работников ГБУ МО «Мособлмедсервис» предель-
ный уровень кратности соотношения средней заработной платы руководителя 
учреждения и средней заработной платы работников завышен. Руководству 
учреждения направлено представление с требованием о принятии мер по устра-
нению причин и условий выявленных нарушений, а также предписание с требо-
ванием обеспечить возмещение в бюджет Московской области причиненного 
ущерба. Представление исполнено в полном объеме. 

В тесном взаимодействии с компетентными государственными органами оказана 
поддержка в реализации жилищных прав 26 153 граждан по 57 жалобам, в том 
числе квартиры или социальные выплаты на улучшение жилищных условий получили 
389 человек, устранены нарушения, допущенные в отношении 1961 гражданина при 
расселении из аварийных домов, приняты меры по недопущению незаконного выселе-
ния 34 граждан, оказано содействие в защите прав 150 участников жилищно-строи-
тельных кооперативов и долевого строительства жилья в Московской и Новосибир-
ской областях.

К Уполномоченному обратилась М. по вопросу улучшения жилищных усло-
вий своих сестер: А. и Л., которые являются инвалидами I—II групп. Из обраще-
ния следовало, что семья заявителя в составе 7 человек, включая ее мужа, несо-
вершеннолетних детей и двух ее сестер, состояла на учете нуждающихся в улуч-
шении жилищных условий в администрации Волховского района Ленинградской 
области с 2004 г. Сестры заявительницы были включены в список граждан, пре-
тендующих на получение субсидии за счет средств федерального бюджета на 
приобретение жилого помещения. В 2006 г. жилой дом, в котором они прожива-
ли, полностью сгорел. Для временного проживания органом местного самоу-
правления семье М. была предоставлена неблагоустроенная однокомнатная 
квартира. В 2007 г. М. улучшила жилищные условия путем приобретения кварти-
ры для себя и своих детей. Однако ее сестры, имеющие ограничения в передви-
жении и нуждающиеся в постороннем уходе, остались проживать в неблагоу-
строенном жилом помещении. С целью защиты прав инвалидов на жилище Упол-
номоченным было направлено обращение губернатору Ленинградской области, 
по результатам которого было предоставлено сестрам А. и Л. по договору соци-
ального найма жилое помещение в виде отдельной благоустроенной квартиры.

87 537 человек (по 15 жалобам, четыре из которых — коллективные) смогли улуч-
шить свою экологическую обстановку, воспользоваться прибрежной защитной 
полосой рек, избавиться от пагубной перевалки угля, вредных последствий отходов 
производства и потребления.

К Уполномоченному поступила жалоба Т. на неблагоприятную экологиче-
скую и санитарную обстановку в Мценском районе Орловской области. В ходе 
проверки, проведенной Орловской природоохранной межрайонной прокурату-
рой по ходатайству Уполномоченного, установлен факт несанкционированного 
размещения мусора на земельном участке, относящемся к землям лесного 
фонда. Руководителю КУ ОО «Мценское лесничество» внесено представление, 
по результатам рассмотрения которого свалка ликвидирована. Также выявлен 
сброс сточных вод по несанкционированному выпуску на рельеф местности и в 
водоохранную зону р. Ока. В связи с выявленными нарушениями режима исполь-
зования водоохранной зоны водного объекта управлением Росприроднадзора по 
Орловской области виновные должностные лица БСУ СО ОО «Тельченский пси-
хоневрологический интернат» привлечены к административной ответственно-
сти. Несанкционированный сброс хозяйственно-бытовых стоков прекращен. 
Экологическая обстановка для почти 18 тыс. жителей улучшилась.

В сфере защиты личных и политических прав удалось помочь обеспечить спра-
ведливость и законность в отношении 3217 граждан по 94 жалобам. В числе получив-
ших помощь 2006 граждан, сумевших реализовать свое активное избирательное 
право, 40 граждан, получивших гражданство Российской Федерации, вид на житель-
ство или разрешение на временное проживание, которым органы власти ранее необо-
снованно давали отказы. Кроме того, во взаимодействии с Минтрансом России оказа-
но содействие в субсидировании авиамаршрутов из города Нарьян-Мара, что позволи-
ло защитить права неопределенного круга лиц на свободу передвижения.

Также по итогам проверок Уполномоченным оказано содействие в защите прав 
участников публичных акций по 4 обращениям.

К Уполномоченному обратилась инициативная группа международной обще-
ственной организации «Мемориал», которая на протяжении 10 лет собирает у 
Соловецкого камня на Лубянской площади сторонников, чтобы почтить память 
жертв политических репрессий. В 2018 г. ввиду проведения строительных работ 
мэрия Москвы предложила активистам «Мемориала» перенести акцию на про-
спект Академика Сахарова к памятнику «Стена скорби», что формально не явля-
лось нарушением прав граждан, но, по мнению организаторов, в корне меняло 
суть памятного мероприятия, его традицию и глубокую историю. В результате 
участия Уполномоченного в согласительных процедурах с представителями 
«Мемориала», ГУ МВД России по г. Москве, ГУ МЧС России по г. Москве и под-
рядной организацией, проводившей ремонтные работы, акция «Возвращение 
имен» была согласована и проведена 29 октября 2018 г.

За 2018 год удалось помочь в реализации прав и законных интересов 376 гражда-
нам по 346 обращениям в сфере уголовного судопроизводства. При поддержке 
ФСИН России, органов прокуратуры и правозащитных организаций Российской Феде-
рации оказано содействие в защите прав 6307 осужденных по 104 жалобам.

По материалам и запросам Уполномоченного компетентными органами и дол-
жностными лицами отменено 198 постановлений органов дознания и предварительно-
го следствия, в том числе 150 постановлений об отказе в возбуждении уголовного 
дела, 35 постановлений о приостановлении предварительного следствия или дозна-
ния, 13 постановлений о прекращении уголовного дела. Наряду с этим возбуждено 22 
уголовных дела и прекращено 5 уголовных дел. В 6 случаях изменена мера пресечения 
в виде заключения под стражу на более мягкую. Судами отменено 5 приговоров.

К Уполномоченному поступило обращение в защиту прав обвиняемого Б., 
содержащегося в следственном изоляторе, в котором сообщалось об ухудшении 
здоровья Б. ввиду ненадлежащего медицинского обеспечения. В целях проверки 
факта нарушения прав Б. и принятия необходимых мер Уполномоченный напра-
вила обращения в Генеральную прокуратуру Российской Федерации и ФСИН 
России, в результате чего медицинское обеспечение Б. было организовано в 
соответствии с требованиями законодательства Российской Федерации в сфере 
охраны здоровья, больному проведены клинико-лабораторные и инструменталь-
ные исследования, назначена и проведена специфическая медикаментозная 
терапия заболевания крови. Гражданин Б. был освидетельствован комиссией 
врачей-специалистов, по заключению которой имеющееся у него заболевание 
по степени выраженности нарушений функций органов и систем организма 
включено в Перечень тяжелых заболеваний, препятствующих содержанию под 
стражей, утвержденных постановлением Правительства Российской Федерации 
от 14 января 2011 г. № 3 «О медицинском освидетельствовании подозреваемых 
или обвиняемых в совершении преступлений». В связи с этим мера пресечения 
гражданину была изменена с заключения под стражу на домашний арест.

Оказано содействие в реализации и восстановлении прав 8930 военнослужащих, 
сотрудников правоохранительных органов, членов их семей, лиц гражданского пер-
сонала воинских частей и учреждений лиц призывного возраста (далее военнослужа-
щие и сотрудники правоохранительных органов) по 32 жалобам. В частности, было 
возобновлено теплоснабжение жителей военного городка Хомутово (Сахалинская 
область, 1500 жителей), устранены недостатки в организации водоснабжения и улуч-
шения качества воды в военном городке Комсомольск-на-Амуре-31 (Хабаровский 
край) (1000 жителей).

К Уполномоченному обратился военнослужащий Щ. по вопросу ненадлежа-
щего качества воды в жилых помещениях в военном городке Комсомольск-на-
Амуре-31. По просьбе Уполномоченного по жалобе была осуществлена проверка 
прокуратурой Восточного военного, которая показала, что качество воды в воен-
ном городке, в том числе и в жилом помещении заявителя, не отвечало требова-
ниям по химическим и органолептическим показателям. По результатам провер-
ки недостатки в организации водоснабжения устранены, качество воды восста-
новлено и соответствует нормативным требованиям.

В течение года Уполномоченный уделяла внимание обеспечению прав граждан 
Украины, находящихся в местах принудительного содержания в Российской Федерации.

В июле 2018 г. Уполномоченный совместно с коллегой в Ямало-Ненецком 
автономном округе А. И. Саком посетила и проверила условия содержания под 
стражей О. Сенцова в колонии «Белый медведь» Ямало-Ненецкого автономного 
округа.

Благодаря взаимодействию с вице-президентом Европейского института 
омбудсмена и руководством правоохранительных органов Российской Федера-
ции капитану украинского судна ЯМК-0041 В. Новицкому и двум рыбакам, содер-
жащимся в СИЗО-1 УФСИН России по Республике Крым и г. Севастополю, заме-
нена мера пресечения в виде заключения под стражу на домашний арест.

П
оложение с правами человека 
является основным бароме-
тром социального самочувст-
вия населения, здоровья и на-
строения общества. Уровень 
признания, соблюдения и за-
щиты этих непреходящих цен-
ностей определяет степень 
устойчивости и развития лич-

ности, общества и государства в их нераз-
рывной взаимосвязи и взаимозависимости, 
характеризует качество жизни в конкрет-
ном обществе и во многом определяет авто-
ритет власти.

В 2018 году ситуация с правами челове-
ка в Российской Федерации складывалась 
на фоне крупных событий всероссийского и 
международного масштаба.

18 марта прошли выборы Президента 
Российской Федерации. Им избран Влади-
мир Владимирович Путин, получивший 
беспрецедентную поддержку общества; за 
действующего главу государства и гаранта 
прав и свобод человека проголосовали свы-
ше 56 млн граждан, или более 76% от обще-
го числа избирателей, принявших участие в 
выборах. Принятые Президентом Россий-
ской Федерации Указ от 7 мая 2018 г. № 204 
«О национальных целях и стратегических 
задачах развития Российской Федерации на 
период до 2024 года» и на его основе — 12 
приоритетных национальных проектов 
определили вектор развития и укрепления 
гарантий гражданских, социальных, эконо-
мических, культурных и политических 
прав граждан в нашей стране на среднес-
рочную перспективу.

В числе заметных событий 2018 года — 
запуск в эксплуатацию автомобильного 
моста над Керченским проливом, который 
возведен в рекордные сроки и стал самым 
длинным в Европе. Этот уникальный ин-
фраструктурный проект является симво-
лом воссоединения Крыма с Россией и от-
крывает новые возможности для развития 
экономики региона. Наряду с этим он дал 
возможность жителям Крыма и гражданам 
материковой части России более полно реа-
лизовать свои социальные и культурные 
права. Введены в эксплуатацию и другие 
крупные объекты промышленности.

Прошедший в России Чемпионат мира 
по футболу FIFA 2018 не только стал луч-
шим в истории проведений чемпионатов с 
позиций организации, безопасности и зре-
лищности, но и продемонстрировал высо-
чайший уровень защиты прав болельщиков 
от дискриминации. Эти события оценива-
лись гражданами позитивно с точки зрения 
стабильности и развития прав человека в 
России.

Среди резонансных социально-полити-
ческих и экономических событий 2018 года 
необходимо также отметить начало прове-
дения пенсионной реформы, которая на 
этапе ее проектирования предусматривала 
тотальное повышение пенсионного возра-
ста мужчинам на 5, а женщинам на 8 лет, ли-
шала отдельные группы населения приви-
легий по досрочному выходу на пенсию, 
снижала уровень дифференциации в реше-
нии пенсионных вопросов, что привело к 
всплеску протестных настроений.

Несмотря на то, что данная ситуация 
была в значительной степени выправлена 
после вмешательства Президента Россий-
ской Федерации, она в совокупности со сни-
жением доходов населения, повышением 
цен на товары и услуги, ростом долговой на-
грузки на население, увеличением количе-
ства бедных и некоторыми другими факто-
рами отрицательно сказалась на общей 
оценке состояния прав человека, которую 
дали граждане России в 2018 году. Доля ре-
спондентов, считающих, что уровень со-
блюдения прав человека в стране можно 
оценить скорее негативно, превысила коли-
чество респондентов, дающих положитель-
ную оценку, на 17%.

Увеличение числа скептически настро-
енных людей к системе защиты прав чело-
века было обусловлено также резонансны-
ми делами о незаконном применении наси-
лия к обвиняемым и осужденным, запретом 
выступать с концертами рэперам, размыто-
стью понятия «экстремизм» в соответству-
ющих нормах Уголовного кодекса Россий-
ской Федерации, по которым стали привле-
кать к ответственности чаще, большим ко-
личеством граждан, не получивших причи-
тающуюся им зарплату в связи c банкротст-
вом предприятий. Эти темы поднимались в 
многочисленных жалобах и в мой адрес.

2018 год прошел под знаком юбилейных 
дат двух документов, определивших на де-
сятилетия мировое развитие в направлении 
приоритета прав и свобод человека и гра-
жданина, — 70 лет со дня принятия Всеоб-
щей декларации прав и свобод человека и 
25 лет Конституции Российской Федера-
ции, которые в корне изменили подходы к 
базовым ценностям жизни общества.

Эти исторические документы тесней-
шим образом взаимосвязаны, они являются 
источниками исключительно важных га-
рантий не только прав и свобод человека и 
гражданина, но и самого существования 
личности. Их юбилеи стали важным им-

пульсом для осмысления пройденного пути 
в области соблюдения и защиты прав и сво-
бод человека и гражданина, оценки состоя-
ния защищенности человека в современ-
ном мире и выработки механизмов укре-
пления потенциала института уполномо-
ченных по правам человека.

Не менее значимым событием в 2018 
году стало 20-летие ратификации Конвен-
ции о защите прав человека и основных 
свобод, которая устанавливает неотъемле-
мые права и свободы каждого человека и 
обязывает государства, ратифицировавшие 
Конвенцию, гарантировать их. Это истори-
ческое событие стало значимым как для 
России, так и для всех государств — членов 
Совета Европы. Запрет российской парла-
ментской делегации выступать в ПАСЕ и 
последовавшие со стороны России ответ-
ные меры в виде приостановления внесения 
взносов в Совет Европы и прекращения 
участия в заседаниях ПАСЕ положили нача-
ло коренному кризису Совета Европы. Не-
смотря на это, наша страна продолжает вы-
полнять все обязательства, вытекающие из 
европейских международных договоров 
Российской Федерации.

В настоящем Докладе все группы прав 
рассматриваются через призму их соответ-
ствия нормам указанных выше основопола-
гающих документов эпохального значения.

На общей ситуации с правами человека в 
стране сказались и процессы, происходя-
щие в мире, в том числе нарастающая тен-
денция к политизации проблематики 
прав человека. Дело доходит порой до пря-
мой гуманитарной интервенции, когда су-
веренитет государства, права и свободы 
граждан необоснованно и несправедливо 
подавляются одной страной или группой 
государств. Нарушение прав российских 
граждан на Украине приобрело массовый 
характер. Институты Уполномоченного по 
правам человека в Российской Федерации и 
коллег в субъектах Российской Федерации 
были полностью вовлечены в процессы за-
щиты наших соотечественников, в том чи-
сле посредством коммуникаций с зарубеж-
ными омбудсменами и официальных обра-
щений в международные органы. Но не-
редко мы были неуслышанными, сталкива-
ясь с двойными стандартами в оценке собы-
тий и продвижением интересов отдельных 
стран в геополитической борьбе.

Однако указанные действия дали в це-
лом обратный эффект и консолидировали 
россиян, имеющих на генетическом и исто-
рическом уровне обостренное чувство 
справедливости и национальной гордости.

Государством в 2018 году решены мно-
гие проблемы в области прав человека на 
законодательном и правоприменительном 
уровне, о чем подробно говорится в настоя-
щем Докладе.

Вместе с тем поступающие в мой адрес 
обращения свидетельствуют о том, что еще 
многое предстоит сделать, чтобы граждане 
России почувствовали себя по-настоящему 
защищенными. Разрыв между конституци-
онными нормами о правах и свободах чело-
века и практикой их воплощения в жизнь 
сокращается медленнее общественных 
ожиданий. Поэтому задача по безусловной 
реализации конституционного права на 
достойную жизнь остается весьма актуаль-
ной. Она определена в качестве националь-
ного приоритета государства.

Свой вклад в воплощение идеалов добра 
и справедливости, в утверждение режима 
законности в стране вот уже на протяжении 
20 лет вносит Уполномоченный по правам 
человека в Российской Федерации и его 
рабочий аппарат. 26 февраля 1997 года 
был принят Федеральный конституцион-
ный закон № 1-ФКЗ «Об Уполномоченном 
по правам человека в Российской Федера-
ции», а 22 мая 1998 года был избран первый 
Уполномоченный по правам человека в Рос-
сийской Федерации (далее также Уполно-
моченный).

С 1998 года к Уполномоченному в общей 
сложности поступило свыше миллиона об-
ращений. В них боль и страдание людей по 
поводу несправедливостей и беззакония в 
жизни, надежда на восстановление нару-
шенных прав и свобод.

Несмотря на встречающиеся на пути за-
щиты прав и свобод сложности, за это вре-
мя удалось оказать содействие в восстанов-
лении нарушенных прав многим тысячам 
российских граждан, иностранных граждан 
и лиц без гражданства. Только за 2018 год в 
тесном взаимодействии с судебной влас-
тью, органами прокуратуры, другими госу-
дарственными и общественными правоза-
щитными институтами оказана помощь в 
реализации прав 184 797 гражданам.

Наряду с этим институт Уполномочен-
ного вносил посильную лепту в совершен-
ствование законодательства Российской 
Федерации о правах и свободах человека и 
гражданина, приведение его в соответствие 
с общепризнанными принципами и норма-
ми международного права, развитие меж-
дународного сотрудничества в области 
прав человека, правовое просвещение по 
вопросам прав и свобод человека, форм и 
методов их защиты.

В адрес субъектов законодательной 
инициативы и в заинтересованные феде-
ральные органы государственной власти 
было направлено 80 предложений по со-
вершенствованию законодательства. 
Часть из них воспринята и отражена в при-
нятых федеральных законах.

Существенно расширено многосторон-
нее и двустороннее сотрудничество с ом-
будсменами зарубежных стран. В Москве 
прошло первое заседание Евразийского 
Альянса Омбудсменов. При поддержке 
Управления Верховного комиссара ООН по 
правам человека проведена международ-
ная конференция на тему «Проблемы за-
щиты прав человека на евразийском про-
странстве: обмен лучшими практиками 
омбудсменов». Подписаны меморандумы 
о сотрудничестве с Председателем Нацио-
нальной Комиссии по правам человека 
Монголии, Защитником граждан (Омбуд-
сменом) Республики Сербия, Омбудсме-
ном Греции. Совместно с Европейским ин-
ститутом омбудсмена оказано содействие 
в возвращении на родину моряков россий-
ского судна «Норд» и моряков украинско-
го судна ЯМК-0041. Во взаимодействии с 
внешнеполитическим ведомством осу-
ществлялась поддержка ряда россиян, со-
держащихся под стражей в США.

В рамках правопросветительской рабо-
ты, учитывая юбилейные даты, особое 
внимание было уделено пропаганде идей и 
положений Всеобщей декларации прав и 
свобод человека, Конституции Российской 
Федерации, Европейской Конвенции о за-
щите прав и основных свобод. По данной 
тематике проведены парламентские слу-
шания в обеих палатах Федерального Со-
брания Российской Федерации, организо-
ванные впервые при непосредственном 
участии Уполномоченного, а также кру-
глые столы, конференции, международные 
форумы.

Продолжалась реализация общефеде-
ральных просветительских проектов среди 
пенсионеров, лиц с ограниченными воз-
можностями, молодежи. Второй год подряд 
по нашей совместной с Министерством 
просвещения Российской Федерации ини-
циативе в декабре 2018 года проводился 
Всероссийский урок по правам человека, в 
котором приняли участие более 8 млн 
школьников и студентов. Совместно с 
Российским новым университетом реали-
зуется просветительский проект «Школа 
правозащитников: учиться и действо-
вать».

В качестве приоритетных направлений 
своей дальнейшей деятельности вижу за-
щиту каждого, чьи права и свободы нару-
шены незаконными и несправедливыми 
действиями органов власти, а также содей-
ствие выстраиванию единой государствен-
ной системы защиты прав и свобод челове-
ка, повышение ее эффективности, консо-
лидацию вокруг нее институтов граждан-
ского общества. В этих целях будут в пол-
ной мере использованы возможности за-
крепленных в законе инструментариев, а 
также продолжен поиск новых форм и ме-
тодов работы. Надеюсь, что в этом помо-
жет созданный в 2018 году при поддержке 
Президента Российской Федерации Науч-
но-образовательный центр по правам че-
ловека на базе МГЮА имени О.Е. Кутафина.

В представленном Докладе о деятель-
ности Уполномоченного по правам челове-
ка в Российской Федерации за 2018 год (да-
лее — Доклад) сохраняется преемствен-
ность с докладами прошлых лет. Как и пре-
жде, настоящий Доклад содержит инфор-
мацию о состоянии и проблемах соблюде-
ния и защиты прав человека в Российской 
Федерации, о мерах, которые были приня-
ты Уполномоченным и его рабочим аппа-
ратом в целях обеспечения гарантий госу-
дарственной защиты прав и свобод гра-
ждан, их соблюдения и уважения государ-
ственными органами, органами местного 
самоуправления и должностными лицами.

Доклад состоит из вступительного сло-
ва, девяти глав, объединяющих 43 парагра-
фа, а также приложения. Завершают До-
клад рекомендации и предложения госу-
дарственным органам по принятию мер, 
направленных на совершенствование за-
конодательства в целях повышения эффек-
тивности защиты прав и свобод человека и 
гражданина.

В отличие от предыдущих докладов, ны-
нешний Доклад не сопровождается элек-
тронным носителем, на котором была раз-
мещена «Правозащитная карта России». 
Данный информационный ресурс теперь 
имеется на официальном сайте Уполномо-
ченного в сети Интернет и доступен для 
всех интересующихся правозащитной те-
матикой.

Выражаю свою искреннюю благодар-
ность всем гражданам, а также государст-
венным учреждениям и общественным 
объединениям, оказавшим содействие в 
подготовке настоящего Доклада.

Уполномоченный по правам человека 
в Российской Федерации 
Т. Н. Москалькова
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6 декабря 2018 г. Уполномоченный посетила в СИЗО-1 УФСИН России по 
г. Москве («Лефортово») моряков А. Артеменко, В. Сороку и А. Эйдера. Во взаи-
модействии с руководством СИЗО и органами следствия было принято решение 
об оказании им дополнительной медицинской помощи в гражданских лечебных 
учреждениях. В начале 2019 г. они прошли такое обследование, В. Сороке была 
сделана операция.

7 декабря 2018 г. Уполномоченный посетила в СИЗО-2 ФСИН России украин-
ских военнослужащих: капитана корабля Р. Н. Мокряка и сотрудника СБУ А. 
Л. Драча.

Важнейшим направлением работы Уполномоченного, позволяющим эффективно 
восстанавливать права граждан России, находящихся за рубежом, является междуна-
родное сотрудничество в области прав и свобод человека и гражданина на дву-
сторонней основе с омбудсменами иностранных государств и с международными орга-
низациями. В течение 2018 года такая правозащитная дипломатия, в том числе в рам-
ках Евразийского Альянса Омбудсменов и совместной работы с Министерством 
иностранных дел Российской Федерации, компетентными органами зарубежных госу-
дарств, позволила оказать помощь 175 гражданам, находящимся за границей, по 
130 обращениям.

30 октября 2018 г. во взаимодействии Уполномоченного с Вице-президентом 
Европейского Института Омбудсмена (ЕИО) Н. Карпачевой при всесторонней 
поддержке Президента Российской Федерации, Главы Республики Крым и пра-
воохранительных органов Российской Федерации состоялось долгожданное 
событие: освобождение моряков российского судна «Норд», которые вернулись 
на родную землю в российский Крым.

В результате взаимодействия Уполномоченного и Вице-президента Европей-
ского института Омбудсмена оказано содействие в проведении операции гра-
жданину Российской Федерации А. Седикову, отбывающему наказание в ГУ 
«Бучанская исправительная колония № 85» г. Ирпень Киевской области.

В общей сложности по материалам Уполномоченного органами прокуратуры вне-
сено в адрес компетентных должностных лиц 77 требований и 91 представление об 
устранении нарушений закона. За допущенные нарушения прав, свобод и интересов 
граждан к административной ответственности привлечены 21 должностное лицо и 25 
юридических лиц; одно должностное лицо привлекается к уголовной ответственности; 
150 служащих государственного аппарата получили дисциплинарные взыскания.

Работа с обращениями граждан приводит к выводу, что заявители недостаточно 
осведомлены о том, какие государственные органы обязаны оказывать им помощь при 
нарушении их прав и свобод, не знают и не умеют защищать свои права. В этой связи 
Уполномоченным и Аппаратом значительное внимание уделялось правовому инфор-
мированию граждан, развитию правового образования и воспитания. Реализованы 
масштабные просветительские проекты для различных групп населения: «Единый 
урок прав человека», «Правовой марафон для пенсионеров», «Правозащитная 
карта России», конкурс «Инновационные технологии в правовом просвещении по 
вопросам прав и свобод граждан, форм и методов их защиты», правозащитная 
премия «Спешите делать добро» и многие другие.

По результатам рассмотрения обращений Уполномоченным направлено в феде-
ральные органы государственной власти 80 предложений по совершенствованию 
законодательства. Часть из них воспринята и отражена в принятых федеральных 
законах. Так, при содействии Уполномоченного в законодательство внесены измене-
ния в части установления дополнительных критериев идентификации должников по 
исполнительным производствам, закрепления дополнительных гарантий сторон в 
рамках гражданского и административного судопроизводства при прекращении пред-
варительного судебного заседания и открытии судебного заседания в первой инстан-
ции. Учтены предложения о конкретизации порядка разработки и применения клиниче-
ских рекомендаций, о недопустимости запрета импорта медицинских препаратов в 
рамках ответных мер на недружественные действия иностранных государств.

По инициативе Уполномоченного в 2018 г. принят Указ Президента Россий-
ской Федерации от 22 марта 2018 г. № 116 об обеспечении жильем бывших воен-
нослужащих ВС Украины на территории Республики Крым. В рамках реализации 
данного Указа уже 287 человек, проживающих в Республике Крым и г. Севасто-
поле, получили свидетельства, удостоверяющие право на единовременную 
денежную выплату в целях жилищного обеспечения.

Принято постановление Правительства Российской Федерации и ратифици-
рован международный договор, позволившие восстановить права на охрану здо-
ровья и медицинскую помощь российских граждан, проживающих на территории 
комплекса «Байконур».

Большим успехом стала разработка совместно с Советом Федерации проек-
та федерального закона «Об общих принципах организации деятельности упол-
номоченных по правам человека в субъектах Российской Федерации», который 
25 октября 2018 г. внесен на рассмотрение в Государственную Думу.

В процессе своей работы Уполномоченный нуждается в научно-аналитической 
поддержке. Эту задачу в перспективе должен выполнять Национальный центр по пра-
вам человека. В качестве первого этапа его формирования в рамках исполнения пору-
чения Президента Российской Федерации № Пр-620 от 12 апреля 2018 г. создан Науч-
но-образовательный центр по правам человека (далее —  Центр), который будет 
функционировать в качестве структурного подразделения ФГБОУ ВО «Московский 
государственный юридический университет имени О. Е. Кутафина». Основными фун-
кциями Центра будут реализация образовательных программ повышения квалифи-
кации для уполномоченных по правам человека в субъектах Российской Федерации, 
уполномоченных по правам ребенка в субъектах Российской Федерации, сотрудников 
их рабочих аппаратов, председателей и членов ОНК, руководителей правозащитных 
организаций, сотрудников органов внутренних дел и иных правоохранительных орга-
нов, а также научно-исследовательская, методическая и экспертная деятель-
ность в области защиты прав и свобод человека и гражданина.

Глава 2 
Защита гражданских и политических прав и свобод

2.1. Право избирать и быть избранным
Свободные, демократические выборы — одна из ценностей современной цивили-

зации, обязательный атрибут реальной власти народа, возможность влиять на исто-
рию развития государства, в котором он живет.

Ключевыми событиями 2018 года стали две масштабные избирательные кампа-
нии: выборы Президента Российской Федерации (18 марта) и единый день голосова-
ния (9 сентября). Явка составила 67,5%, что выше явки на выборах Президента Россий-
ской Федерации в 2012 году, в которых приняли участие 71 780 800 избирателей.

Организация и проведение избирательной кампании на выборах Президента Рос-
сийской Федерации 2018 года и столь высокий уровень явки избирателей получили 
положительную оценку международных экспертов и международных наблюдательных 
миссий, которые признали, что выборы прошли открыто, честно и легитимно.

В единый день голосования (9 сентября) в 80 субъектах Российской Федерации 
прошло 4757 избирательных кампаний различного уровня и 59 местных референду-
мов в 8 субъектах Российской Федерации. В этот период состоялись дополнительные 
выборы 7 депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации, выборы глав 22 субъектов Российской Федерации, а также выборы депу-
татов законодательных (представительных) органов власти в 16 субъектах Российской 
Федерации.

В целях поддержки гражданской активности и упрощения контроля их чистоты в 
2018 году было продолжено совершенствование избирательного законодательст-
ва, что в итоге действительно усилило гарантии избирательных прав, повысило про-
зрачность и доступность голосования.

Общественная палата Российской Федерации и региональные общественные 
палаты получили право назначать наблюдателей на выборы, общественные организа-
ции, волонтеры, активные граждане России смогли осуществлять наблюдение непо-
средственно на избирательных участках в день голосования.

Впервые была предусмотрена возможность видеонаблюдения и трансляции изо-
бражения в сети Интернет из помещения для голосования и помещения ТИК, что суще-
ственно повысило открытость избирательного процесса и создало правовые основа-
ния для использования видеозаписей при рассмотрении жалоб. На 14 тыс. избиратель-
ных участков в 42 субъектах Российской Федерации применялось видеонаблюдение с 
трансляцией процесса голосования в режиме онлайн в Интернете. При этом веб-каме-
ры были установлены не только в участковых комиссиях, но и в помещениях террито-
риальных избирательных комиссий.

В соответствии с Федеральным законом от 1 июня 2017 г. № 104-ФЗ наблюдатели 
на выборах Президента Российской Федерации имели право осуществлять фото- и 
видеосъемку в помещении для голосования. Впервые был применен судебный поря-
док удаления из помещения для голосования наблюдателей и иных лиц, а также 
отстранения от работы членов участковой избирательной комиссии. Существенно 
упрощен порядок назначения наблюдателей на выборы, и расширены их права.

В 2018 году в избирательный процесс активно внедрялись современные цифровые 
технологии. Главным новшеством стала отмена открепительных удостоверений, имев-
ших большие нарекания у правозащитников из-за возможности организации «карусе-
лей», и замена их механизмом включения в список избирателей по месту нахождения 
на основании заявления. Для этого гражданам обеспечили возможность подать заяв-
ление через портал «Госуслуги» либо обратиться в многофункциональные центры по 
предоставлению государственных и муниципальных услуг (далее —  МФЦ) или прийти 
в территориальную, участковую избирательные комиссии.

Внедрение инновационного механизма включения в список избирателей по месту 
нахождения («Мобильный избиратель»), который заменил систему открепительных 
удостоверений и досрочного голосования, сделало процедуру голосования более 
удобной и предоставило избирателю возможность выбора формы голосования.

Еще одно новшество в сфере цифровых технологий — QR-кодирование протоко-
лов участковых избирательных комиссий об итогах голосования. Эта технология спо-
собствовала ускоренному вводу данных протокола участковой избирательной комис-
сии в систему ГАС «Выборы», обеспечивая прозрачность подведения итогов избира-
тельных кампаний.

Развитие электронных технологий в области избирательного процесса, по мнению 
Уполномоченного, способствует снижению возможностей для злоупотреблений и 
нарушений избирательных прав граждан. В этой связи Уполномоченный поддержива-
ет проведение эксперимента по электронному голосованию, который планируется осу-
ществить в 2019 году на 30 универсальных цифровых избирательных участках города 
Москвы.

В 2018 году продолжалась реализация государственной программы Российской 
Федерации «Доступная среда» на 2011—2020 годы, благодаря которой увеличилось в 
том числе количество помещений для голосования на первых и вторых этажах и имею-
щих специальное оборудование.

Положительной практикой следует признать внедрение в период проведения 
выборов мэра города Москвы таких новых форм организации голосования, как обра-
зование избирательных участков за пределами территории города Москвы (всего 
было образовано 209 участков) и увеличение продолжительности работы избиратель-
ных комиссий на два часа. Комплексно эти меры позволили большему числу москви-
чей, в первую очередь тем, для кого удобство процедуры играет решающую роль, реа-
лизовать право на выбор и принять участие в голосовании.

В рамках заключенного в 2016 году Соглашения с ЦИК России о взаимодействии в 
период подготовки и проведения избирательных кампаний, референдума Российской 
Федерации Уполномоченный и служащие его Аппарата осуществляли тесное сотруд-
ничество с ЦИК России, принимали меры по предупреждению нарушений избиратель-
ных прав граждан и соблюдению избирательного законодательства.

Новой формой взаимодействия в рамках соглашений региональных уполномочен-
ных с избирательными комиссиями субъектов Российской Федерации стало создание 
центров общественного наблюдения, главная цель которых заключалась в повыше-
нии информированности граждан и доступности информации о выборах.

Уполномоченный и служащие его Аппарата принимали активное участие в науч-
ных конференциях и заседаниях круглых столов по вопросам совершенствования 
избирательного процесса.

Таким образом, в рамках юбилейных мероприятий, проводимых ЦИК России, Упол-
номоченный и его представители приняли участие в научно-практической конферен-
ции «Выборы. Сегодня и завтра», посвященной 25-летию современной избирательной 
системы России, в круглом столе по развитию и совершенствованию избирательного 
законодательства, Уполномоченный также выступила на пленарной сессии Первого 
Всероссийского конгресса общественных наблюдателей.

В период подготовки и проведения выборов Президента Российской Федерации в 
Аппарате Уполномоченного была образована мониторинговая рабочая группа, кото-
рая ежедневно принимала обращения граждан, осуществляла мониторинг СМИ, под-
держивала связь с региональными уполномоченными, обменивалась информацией с 
Аппаратом ЦИК России. В нее вошли представители правозащитного и научного сооб-
ществ, «Корпуса за чистые выборы», Ассоциации юристов России и служащие Аппара-
та Уполномоченного, которые оперативно реагировали на обращения, выезжали для 
проверки поступающих сведений.

Опыт мониторинговой рабочей группы оказался успешным, ее деятельность про-
должилась в период подготовки и проведения выборов в единый день голосования 9 
сентября 2018 года.

Одновременно с этим работала горячая линия, которая стала дополнительным 
каналом информации о возможных нарушениях в ходе выборов и позволила оператив-
но реагировать на поступающие сигналы.

На горячую линию Уполномоченного обратился председатель ТИК района 
Митино г. Москвы с просьбой оказать содействие в восстановлении системы 
«Мобильный избиратель». В результате обращения Уполномоченного в МГИК о 
необходимости принять меры технического характера более 2000 жителей смо-
гли в ТИК района Митино воспользоваться этой услугой.

В 2018 году впервые была апробирована такая форма работы, как совместное 
наблюдение с Общественной палатой города Москвы, Общественным штабом по 
наблюдению за выборами мэра Москвы и Ассоциацией юристов России за соблюдени-
ем избирательного законодательства. Служащие Аппарата Уполномоченного с пред-
ставителями штаба осуществляли выезды в мобильные пункты избирателей по 
Московской области, образованные для голосования по выборам мэра города Москвы.

Представители Уполномоченного также вошли в состав мониторинговой рабо-
чей группы Совета при Президенте Российской Федерации по развитию граждан-
ского общества и правам человека по выборам Президента Российской Федерации в 
2018 году. Региональные уполномоченные являлись членами мониторинговых мобиль-
ных групп СПЧ на территории Московской, Ленинградской, Новосибирской, Тверской, 
Владимирской областей и города Москвы.

В 2018 году к Уполномоченному поступило 81 обращение по вопросам реализа-
ции избирательных прав граждан (в 2016 году —  96, в 2017 году —  50), которые 
затрагивали широкий спектр вопросов, возникающих на различных этапах избира-
тельного процесса.

Большинство обращений касалось вопросов организации и осуществления 
голосования. Заявители указывали на ненадлежащее оборудование помещений 
избирательных участков, в том числе слабую организацию видеонаблюдения, нехват-
ку бюллетеней, отсутствие специальных условий для голосования избирателей с огра-
ниченными возможностями здоровья.

Гражданка Ш., осуществлявшая уход за дочерью, инвалидом первой группы, 
обратилась к Уполномоченному с жалобой на отказ сотрудников МФЦ в приеме 
заявления о голосовании вне помещения для голосования, поскольку сотрудники 
МФЦ пришли к ней для оформления заявления о голосовании только 13 марта 
2018 г., когда срок на дистанционную подачу заявления о голосовании вне поме-
щения для голосования уже истек. После вмешательства Уполномоченного гра-
жданка Ш. включена в список избирателей по месту нахождения и внесена в 
реестр лиц, голосующих вне помещения.

В поступающих жалобах сообщалось об отказе в регистрации кандидатов, о 
давлении со стороны администрации при приеме документов кандидата-самовыдви-
женца, однако по результатам проведенных проверок факты нарушений, как правило, 
не подтверждались.

Число обращений в связи с формированием и организацией деятельности 
избирательных комиссий по сравнению с предшествующими периодами претерпело 

некоторый рост. Анализ поступивших жалоб позволил выявить ряд вопросов, ранее не 
отражавшихся в обращениях к Уполномоченному, в частности о легитимности участко-
вой избирательной комиссии в связи с наличием родственных связей между членами 
комиссии.

К Уполномоченному обратился гражданин Т. с жалобой на включение в 
состав членов участковой избирательной комиссии № 1170 по району Перово 
г. Москвы четырех однофамильцев, которые с большой степенью вероятности 
являются близкими родственниками и составляют все руководство комиссии. 
Вместе с тем наличие родственных связей между председателем и членами 
участковой избирательной комиссии не является нарушением по действующему 
законодательству и не влечет за собой признания незаконным состава указан-
ной УИК.

Отсутствие исчерпывающего правового регулирования в этой области может при-
вести к конфликту интересов и нарушению избирательных прав граждан. В этой связи 
предлагается рассмотреть возможность внесения в федеральное законодательство, 
регулирующее избирательный процесс, изменений в части уточнения ограничений и 
запретов для членов избирательных комиссий.

В обращениях по вопросам получения и распространения сведений об избира-
тельном процессе сообщалось о слабом информировании о возможности голосова-
ния по месту пребывания. Такие обращения, как и жалобы на отсутствие условий для 
голосования, в основном поступали от граждан с ограниченными возможностями здо-
ровья.

По сравнению с 2016 и 2017 годами немного увеличилось количество обращений 
по вопросам регистрации, составления списка избирателей в связи с формирова-
нием избирательных округов. Заявители жаловались на исключение их из списка 
избирателей или на отказ включить их в этот список.

К Уполномоченному обратился гражданин Ч., постоянно проживающий в 
Мурманской области, с жалобой на отказ УИК о включении его в список избира-
телей по месту нахождения в санатории. По ходатайству Уполномоченного нару-
шение было устранено.

По вопросам реализации активного и пассивного избирательного права, как и в 
предыдущие годы, поступали жалобы от граждан, находящихся в СИЗО, а также от 
заявителей новой категории — лиц, в отношении которых по судебному решению в 
качестве меры пресечения избран домашний арест.

В прошедшем году на горячую линию Уполномоченного поступали отдельные уст-
ные сообщения по вопросам нарушения волеизъявления избирателей (принужде-
ние участвовать в выборах, голосовать за определенного кандидата и др.), число кото-
рых снизилось по сравнению с 2016 годом.

В ходе рассмотрения поступивших к Уполномоченному заявлений выявлен ряд 
проблем правового регулирования и правоприменительной практики.

В частности, требует дополнительных законодательных решений дальнейшее 
повышение прозрачности избирательного процесса с помощью совершенство-
вания института наблюдателей.

На выборах Президента Российской Федерации уполномоченный по правам 
человека во Владимирской области столкнулся с определенными ограничения-
ми, затрудняющими мониторинг реализации гражданами избирательных прав. 
Он не входит в число лиц, которые наделены правом осуществлять наблюдение 
за проведением выборов, референдума. В этой связи региональный уполномо-
ченный был вынужден обратиться в Общественную палату области за получени-
ем статуса наблюдателей для себя и сотрудников своего аппарата.

Целесообразно внедрить практику общественного наблюдения, выдвижение 
наблюдателей общественными объединениями и субъектами общественного контр-
оля на выборах всех уровней, проводимых на территории Российской Федерации. Вве-
дение общественного наблюдения лицами беспристрастными и в то же время компе-
тентными будет являться действенной гарантией обеспечения гласности в работе 
избирательных комиссий.

Требует особого внимания вопрос реализации пассивного избирательного 
права лицами, в отношении которых избрана мера пресечения в виде заключе-
ния под стражу. В соответствии с Конституцией Российской Федерации до вступле-
ния приговора в силу лицо считается невиновным и обладает всей полнотой конститу-
ционных прав (часть 3 статьи 32, часть 1 статьи 49). Однако в настоящее время ввиду 
отсутствия законодательно закрепленных правовых механизмов сложилась ситуация, 
когда лицо, в отношении которого избрана мера пресечения в виде заключения под 
стражу или домашнего ареста, имеет значительные ограничения для участия в избира-
тельной кампании в качестве кандидата на выборную должность. В этой связи необхо-
димо урегулировать порядок нотариального удостоверения документов в связи с уча-
стием в выборах в качестве кандидата.

Уполномоченный отмечает, что на момент подготовки Доклада намечены пути 
решения другой важной проблемы реализации пассивного избирательного права, с 
которой к омбудсмену многократно обращались граждане: о снижении верхней грани-
цы муниципального фильтра на губернаторских выборах с 10% до 5%, что позволит 
расширить возможности для выдвижения кандидатов, не обладающих администра-
тивным ресурсом.

Для структурирования и упрощения законодательства, регулирующего сферу 
выборного права, Уполномоченным поддерживается широко обсуждаемая идея 
создания избирательного кодекса Российской Федерации. Поскольку избира-
тельное право — это сложный правовой сегмент, который регламентирован множест-
вом федеральных и региональных законов, а также многочисленными нормативными 
актами избирательных комиссий, то кодификация норм будет благотворно влиять на 
правоприменение и повысит гарантии прав граждан в рассматриваемой сфере отно-
шений.

С сожалением приходится констатировать, что в нарушение норм международного 
права граждане России, находящиеся на территории Украины, были полностью 
лишены возможности реализации своих избирательных прав во время проведе-
ния выборов Президента Российской Федерации в 2018 году.

К Уполномоченному в день голосования поступили обращения от граждан 
России, проживающих или находящихся на Украине, на действия украинских 
властей по ограничению в допуске граждан России, желающих проголосовать на 
выборах Президента Российской Федерации: организованы охраняемые сило-
выми структурами кордоны вокруг дипломатических представительств Россий-
ской Федерации, через которые граждане не могли пройти. Уполномоченный 
сделала по этому поводу официальные заявления, обратилась в международные 
органы и к Уполномоченному Верховной Рады Украины по правам человека. 
Однако политизированность сферы прав человека и система двойных стандар-
тов не позволили восстановить нарушенные права граждан Российской Федера-
ции.

По мнению Уполномоченного, подобные действия не только нивелируют само 
понятие «права человека», но и являются прямым вызовом всем основополагающим 
международным принципам, нормам и стандартам, обязательство исполнять кото-
рые Украина приняла на себя как член ООН, ОБСЕ и других международных органи-
заций.

2.2. Право на гражданство Российской Федерации
Концепция государственной миграционной политики Российской Федерации на 

2019—2025 годы, утвержденная Указом Президента Российской Федерации 31 октя-
бря 2018 года, в качестве основных направлений миграционной политики в области 
гражданства определила обеспечение простоты, прозрачности процедур и понятности 
условий приобретения гражданства Российской Федерации.

В 2018 году в гражданство Российской Федерации принято 268,1 тыс. иностранных 
граждан и лиц без гражданства (далее —  иностранные граждане). В сравнении с 2017 
годом их количество увеличилось на 4,5%.

Среди принятых в гражданство Российской Федерации в 2018 году граждане госу-
дарств —  участников СНГ составляют подавляющее большинство (95,3%), граждане 
ЕС —  0,3%. От иностранных граждан поступило 42,3 тыс. заявлений о признании их 
носителями русского языка (прирост на 184,5%), из них в гражданство Российской 
Федерации приняты 16,4 тыс. человек (прирост на 308,1%).

В рамках курса на последовательное совершенствование законодательства о гра-
жданстве Российской Федерации принят Федеральный закон от 27 декабря 2018 г. «О 
внесении изменений в Федеральный закон «О гражданстве Российской Федерации»». 
Законом внесены изменения в статью 14, дающие право на упрощенный прием в граж-
данство Российской Федерации участникам Государственной программы по оказа-
нию содействия добровольному переселению в Российскую Федерацию соотечествен-
ников, проживающих за рубежом (далее — Государственная программа), и членам их 
семей, состоящих на учете по месту пребывания на территории принимающего 
субъекта.

Кроме того, предложения Уполномоченного по предоставлению иностранным гра-
жданам возможности повторного участия в Государственной программе по оказанию 
содействия добровольному переселению в Российскую Федерацию соотечественни-
ков, проживающих за рубежом, реализованы в Указе Президента Российской Федера-
ции от 15 марта 2018 г. № 109, которым предусмотрена такая возможность при условии 
возмещения понесенных затрат, связанных с получением государственных гарантий и 
социальной поддержки.

Однако сложности в вопросах приема в гражданство Российской Федерации 
сохраняются. В 2018 году к Уполномоченному поступило 652 обращения по вопросам 
гражданства (в 2017 и 2016 годы —  580 и 801 соответственно).

Преобладающее большинство (92%) поступило от лиц, проживавших в странах 
ближнего зарубежья, главным образом от граждан Украины (27,5%), Республики Узбе-
кистан (10,8%), Республики Армения (8,6%), Республики Казахстан (6,7%) и Республи-
ки Таджикистан (5,9%).

Наибольшую долю составляют обращения о содействии в приобретении граж-
данства Российской Федерации, которые поступали от граждан, не имеющих дейст-
вительных документов, удостоверяющих личность; не представивших сведения об их 
настоящем правовом положении; имеющих неснятую или непогашенную судимость, в 
том числе отбывающих наказание за совершенные преступления в виде лишения сво-
боды; являющихся членами семей граждан Российской Федерации.

Значительным остается число обращений от лиц, чей паспорт гражданина Рос-
сийской Федерации признан недействительным и изъят в связи с проведенной в 
соответствии с законодательством проверкой обстоятельств, свидетельствующих о 
наличии либо отсутствии у них гражданства Российской Федерации, — 89 обращений.

Гражданин Украины Г. обратился к Уполномоченному с просьбой об оказа-
нии содействия в приобретении гражданства Российской Федерации. Решени-
ем Бахчисарайского районного суда Республики Крым от 21 марта 2017 г. уста-
новлен факт постоянного проживания Г. на территории Республики Крым по 
состоянию на 18 марта 2014 г. Уполномоченный обратилась в УВМ МВД по 
Республике Крым с просьбой предоставить сведения о рассмотрении уполно-
моченными органами вопроса приобретения Г. гражданства Российской Феде-
рации. УВМ МВД по Республике Крым Уполномоченный уведомлена о том, что 
Г. признан гражданином Российской Федерации на основании Федерального 
конституционного закона от 21 марта 2014 г. № 6-ФКЗ «О принятии в Россий-
скую Федерацию Республики Крым и образовании в составе Российской Феде-
рации новых субъектов —  Республики Крым и города федерального значения 
Севастополя».

Вопросы применения отдельных норм законодательства о гражданстве и про-
цедуре его принятия затрагивались в 148 обращениях. По итогам их рассмотрения 
гражданам направлены необходимые разъяснения.

В целом по результатам рассмотрения обращений, проверки их обоснованности 
оказано содействие 40 гражданам в решении вопросов гражданства по 19 обраще-
ниям.

Среди них 5 обращений, по которым были приняты решения о приобретении граж-
данства Российской Федерации (принадлежности к гражданству) с учетом имевшихся 
решений судов об установлении юридического факта проживания на территории Рос-
сийской Федерации. По 3 обращениям удалось восстановить права граждан Россий-
ской Федерации, чьи паспорта ранее были признаны выданными в нарушение установ-
ленного порядка, еще по 3 обращениям гражданство Российской Федерации было 
приобретено в результате проведения процедур по установлению личности.

Анализ обращений позволяет выделить ряд актуальных проблем правового регу-
лирования и правоприменительной практики.

Острой остается проблема упорядочения правового положения лиц, находя-
щихся на территории Российской Федерации без документов, удостоверяющих 
личность. Количество таких лиц, по сведениям МВД России, составило в 2018 году 4,3 
тыс. человек. Существенного снижения их числа, несмотря на принимаемые меры по 
упрощению определения гражданской принадлежности и приобретению российского 
гражданства этой категорией лиц, не происходит: в 2017 году на территории Россий-
ской Федерации находилось 4 тыс. человек, в 2016 году — 4,9 тыс. человек.

Ш., как лицо без гражданства, обратился к Уполномоченному с просьбой об 
оказании содействия в приобретении гражданства Российской Федерации. Из 
материалов обращения следовало, что Ш. проживает на территории Российской 
Федерации длительное время без каких-либо документов. Решением Сысерт-
ского районного суда Свердловской области от 31 января 2017 г. был установлен 
факт постоянного проживания заявителя на территории Российской Федерации 
с 1 января 1999 г. Заявление Ш. о приеме в гражданство Российской Федерации 
длительное время находилось на рассмотрении уполномоченных органов, одна-
ко решение в отношении него по существу вопроса не было принято. Уполномо-
ченным было направлено мотивированное обращение в УВМ ГУ МВД России по 
Свердловской области, в результате чего 20 февраля 2018 г. положительно 
решен вопрос о принятии Ш. в гражданство Российской Федерации.

Обсуждение вопросов правового положения лиц без гражданства, не имеющих 
документов, на территории Российской Федерации состоялось 23 мая 2018 года на 
заседании консультационно-правозащитной группы Экспертного совета при Уполно-
моченном с участием представителей правозащитного сообщества, руководителей и 
специалистов подразделений ГУВМ МВД России, а также сотрудников Представитель-
ства Управления Верховного комиссара ООН по делам беженцев в Российской Феде-
рации. В числе рекомендаций по упорядочению правового положения лиц без граж-
данства предложено: снятие временных рамок главы VIII.1 Федерального закона «О 
гражданстве Российской Федерации» и установление упрощенного порядка приобре-
тения российского гражданства лицами без гражданства; создание инструментов для 
определения правового статуса лица без гражданства, его документирования и предо-
ставления прав на трудовую деятельность, медицинское и социальное обслуживание.

Более того, в целях решения указанной проблемы в настоящее время МВД России 
продолжается доработка законопроекта, предусматривающего выдачу временного 
документа, удостоверяющего личность лица без гражданства на территории Россий-
ской Федерации.

В поступающих к Уполномоченному обращениях нередко содержится информация 
об организационных и финансовых затруднениях, с которыми сталкиваются ино-
странные граждане, выразившие желание получить российское гражданство 
при получении разрешения на временное проживание (РВП) и вида на жительст-
во.

По своему конституционно-правовому смыслу разрешение на временное прожива-
ние и вид на жительство являются подтверждением одного и того же права, права 
законно проживать на территории Российской Федерации. Требования, которые 
предъявляет Федеральный закон «О правовом положении иностранных граждан и лиц 
без гражданства в Российской Федерации» в случае смены статуса временно прожи-
вающего на постоянно проживающего, практически идентичны. Установленный поря-
док усложняет людям, которые сделали выбор в пользу России, процедуру получения 
гражданства. Через год приходится собирать те же документы, так же доказывать свое 
желание и мотивы стать гражданином Российской Федерации, что является дополни-
тельной финансовой нагрузкой для иностранных граждан и поводом для коррупцион-
ных проявлений.

Определение единого института вида на жительство позволит практически сразу 
требовать от иностранного гражданина или лица без гражданства сведения об источ-
нике средств к существованию и подтверждения наличия жилого помещения, что, в 
свою очередь, повысит ответственность переселенцев в Россию на постоянное место 
жительства. По мнению Уполномоченного, в рамках упрощения и либерализации мас-

сива миграционного законодательства этап получения разрешения на временное про-
живание может быть исключен как утративший социальную и правоохранительную 
роль.

Сохраняет свою злободневность проблема приобретения гражданства в упро-
щенном порядке гражданами бывшего СССР и квалифицированными специали-
стами. На ее решение направлен разработанный в МВД России проект федерального 
закона, предусматривающий упрощение приобретения гражданства следующими 
категориями иностранных граждан: окончившими с отличием обучение по очной 
форме в государственных образовательных организациях высшего образования; уро-
женцами РСФСР, имевшими гражданство бывшего СССР, имеющими разрешение на 
временное проживание или вид на жительство, у которых усматривается устойчивая 
правовая связь с Российской Федерацией, без соблюдения условия о сроке прожива-
ния; квалифицированными специалистами, востребованными российской экономи-
кой.

Для улучшения качества и повышения эффективности работы комиссий по при-
знанию иностранного гражданина носителем русского языка предусмотрено освобо-
ждение граждан Украины, являющихся потенциальными носителями русского языка, 
использующих его в семейно-бытовой и культурной сферах и по своему менталитету 
близких к российским гражданам, от прохождения соответствующего собеседования. 
Такие же преференции предлагается распространить на граждан Республики Бела-
русь, где русский язык является государственным языком. Одновременно предусмо-
трены требования к уровню знаний, необходимых для признания иностранного гражда-
нина носителем русского языка, критерии оценки этого уровня, порядок разработки, 
использования и хранения контрольных измерительных материалов, используемых 
при проведении комиссией собеседований с иностранными гражданами.

Уполномоченный поддерживает проектируемые изменения в законодательство о 
гражданстве Российской Федерации и выражает надежду на их скорейшее принятие.

Вместе с тем Уполномоченный полагает, что необходимо расширить категорию 
иностранных граждан, которые могут быть признаны носителями русского 
языка, включив в нее лиц, проживавших ранее или проживающих на всей территории 
бывшего СССР, владеющих русским языком и повседневно использующих его в 
семейно-бытовой и культурной сферах, что позволит им быть признанными носителя-
ми русского языка и получить право на приобретение гражданства Российской Феде-
рации в упрощенном порядке.

Правозащитное сообщество справедливо ставит вопрос о необходимости скорей-
шего решения проблемы правового статуса лиц, чьи паспорта гражданина Россий-
ской Федерации признаны недействительными в связи с проводимыми органа-
ми МВД России проверками. Как следует из обращений к Уполномоченному, указан-
ная проверка, предусмотренная российским законодательством, в основном прово-
дится при обращениях граждан в подразделения по вопросам миграции территориаль-
ных органов МВД России за получением заграничного паспорта, заменой паспорта 
гражданина Российской Федерации в связи с истечением срока его действия.

В августе 2018 г. к Уполномоченному обратился Ф., проживающий в Калуж-
ской области, с просьбой о содействии в получении паспорта гражданина Рос-
сийской Федерации, изъятого сотрудниками УФМС России по Калужской обла-
сти в 2014 г. как необоснованно выданного. Благодаря взаимодействию Уполно-
моченного с МВД России была оперативно проведена проверка, в результате 
которой выяснилось, что Ф. с младенчества проживает в России (он с мамой 
приехал с Украины), служил в Вооруженных Силах Российской Федерации, 
имеет постоянное место работы на протяжении многих лет. С учетом обстоя-
тельств его дела Ф. восстановлен паспорт гражданина Российской Федерации. 
20 сентября 2018 г. в присутствии представителя Уполномоченного он был вру-
чен Ф.

Решение вопроса о приобретении гражданства Российской Федерации лицами, 
чьи паспорта признаны необоснованно выданными в связи с нарушением установлен-
ного законодательством порядка, требует внесения изменений в законодательство.

ЕСПЧ 12 июня 2018 года была рассмотрена и удовлетворена жалоба двух жителей 
центральных регионов России о несудебном изъятии ранее выданных паспортов гра-
жданина Российской Федерации. Суд усмотрел в действиях российской власти нару-
шение Европейской конвенции по правам человека, удовлетворил жалобу и обязал 
государство-ответчик выплатить гражданам компенсацию морального вреда на 
общую сумму 5000 евро и 776 рублей.

В целях исключения такой негативной практики Уполномоченный считает необхо-
димым легализовать статус указанных граждан, длительное время проживающих на 
территории Российской Федерации и имеющих устойчивую правовую связь с Россий-
ской Федерацией. Представляется справедливым и разумным в отсутствие доказа-
тельств того, что первично полученный российский паспорт был выдан на основе под-
ложных документов либо заведомо ложных или недостоверных сведений, решать 
вопрос гражданства Российской Федерации этой категории лиц в упрощенном поряд-
ке.

2.3. Свобода совести и вероисповедания
Право на свободу совести и вероисповедания является не только конституцион-

ным, но и неотъемлемым естественным правом человека. Независимость самоопре-
деления личности, широта мировоззренческого выбора индивидуума — это его приро-
да. Одним из важнейших элементов свободы совести является право открыто испове-
довать индивидуально или совместно с другими любую религию или не исповедовать 
никакой, без притеснений со стороны общества или властей выбирать и менять, иметь 
и распространять религиозные убеждения.

В современном мире трагической ошибкой будет отказ от культурных традиций, 
формирующих «цивилизационный код народов с его культурными, духовными и рели-
гиозными парадигмами». Единственно возможным способом формирования миропо-
рядка в современных реалиях может быть межцивилизационный диалог культурных и 
религиозных традиций. Данный вывод констатирован участниками XXII Всемирного 
русского народного собора, прошедшего 1 ноября 2018 года, в котором приняла учас-
тие Уполномоченный.

Защита государством свободы совести и вероисповедания является важнейшей 
предпосылкой укрепления единства и целостности нации во всем ее этнокультурном и 
конфессиональном многообразии. Основные принципы и гарантии реализации права 
на свободу совести и вероисповедания установлены Федеральным законом «О свобо-
де совести и о религиозных объединениях».

В целях совершенствования нормативного регулирования сообразно обществен-
ному запросу по укреплению гарантий свободомыслия в законодательство о свободе 
совести и вероисповедания в 2018 году внесен ряд изменений. Принятый Федераль-
ный закон о волонтерстве предусмотрел возможность привлечения религиозными 
организациями добровольцев для участия в проведении богослужений, других религи-
озных обрядов и церемоний, а также для выполнения работ, оказания услуг, направ-
ленных на поддержку и обеспечение деятельности этих организаций, предусмотрен-
ных их уставами.

Из обязательных требований при реализации права на труд исключена специаль-
ная оценка условий труда в отношении священнослужителей и других работников, чьи 
обязанности имеют богослужебный характер. Урегулирован порядок отказа религиоз-
ных организаций от присоединения к региональному соглашению о минимальной 
заработной плате в субъекте Российской Федерации. Расширены правовые возможно-
сти религиозных организаций по использованию самовольных построек, предназна-
ченных для обслуживания имущества религиозного назначения и (или) образующих с 
ним единый монастырский, храмовый или иной культовый комплекс. Религиозные 
организации освобождены от сдачи годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности 
вне зависимости, являются ли они налогоплательщиками или нет.

В нашей стране на начало 2018 года, по данным Минюста России, было зареги-
стрировано 30 965 религиозных организаций.

В декабре 2018 года Уполномоченным подписано Соглашение о сотрудничестве 
со Святейшим Патриархом Московским и всея Руси Кириллом, закрепившее 
формы и методы совместной деятельности института государственного правозащит-
ника и Русской православной церкви, с целью обеспечения прав верующих и укрепле-
ния уважения к достоинству человека в государстве и обществе.

В рамках Соглашения представители Русской православной церкви и Аппарата 
Уполномоченного будут, в частности, проводить консультации по вопросам соблюде-
ния и защиты прав граждан, совместно посещать детские дома, дома престарелых, 
хосписы, социальные реабилитационные центры и иные социальные учреждения, 
обеспечивать свободу совести и свободу вероисповедания граждан, проходящих воен-
ную службу, находящихся в медицинских организациях и в учреждениях системы соци-
ального обслуживания. Особое направление сотрудничества — защита права на сво-
боду вероисповедания граждан, находящихся в учреждениях системы исполнения 
наказаний.

В 2018 году к Уполномоченному поступило 2766 обращений по вопросам свободы 
совести и вероисповедания, из них 46 коллективных (в 2017 году — 810).

Интенсивное внедрение в российском обществе высоких технологий в 2018 году 
повлекло за собой всплеск обращений, связанных с введением электронной иденти-
фикации личности, — 94,7% от общего числа обращений по вопросам свободы совес-
ти и религиозных отношений.

Граждане заявляли о своем несогласии с применением информационных техноло-
гий при идентификации личности, со сбором, обработкой и предоставлением персо-
нальных данных (в том числе биометрических данных) для передачи по каналам связи 
в целях проведения идентификации посредством сети Интернет с применением шиф-
ровальных (криптографических) средств. В обращениях они выступали против разме-
щения персональных данных в Единой системе идентификации и аутентификации, 
Единой биометрической системе, сообщали о неприемлемости использования пла-
тежной карты «Мир», электронных паспортов, СНИЛС, ИНН.

Обращения носили характер заявлений о принципиальном отношении верующих к 
идентификации и электронному способу учета личности, без информирования о фак-
тах нарушения прав граждан со стороны должностных лиц или вследствие применения 
законодательства. Такое отношение граждан к цифровизации — следствие недоста-
точной разъяснительной работы со стороны сотрудников банковской системы, отделе-
ний Пенсионного фонда Российской Федерации, отделений Федерального фонда обя-
зательного медицинского страхования. Уполномоченный и служащие его Аппарата 
старались восполнить недостаток правового просвещения подробными разъяснения-
ми по каждому обращению.

Вместе с необходимостью просветительской работы Уполномоченный отмечает, 
что развитие высоких технологий, позволяющих значительно упростить жизнь людей, 
обеспечить их безопасность и доступность социальных услуг действительно может 
таить в себе известные опасности, связанные с возможностью ограничения права на 
свободу, расширением механизмов контроля над личностью. Интенсивный рост обра-
щений по данному вопросу позволяет сделать вывод, что государству и гражданскому 
обществу еще предстоит поиск социального компромисса относительно решения дан-
ной фундаментальной коллизии между правом на безопасность и качеством жизни, с 
одной стороны, и правом на личную свободу —  с другой.

В ряде обращений, связанных с ограничениями свободы совести и вероиспове-
дания содержались предложения запретить исповедовать религиозные убеждения 
Церкви христиан — адвентистов седьмого дня, а также просьбы защиты прав последо-
вателей духовно-оздоровительного направления китайской гимнастики цигун Фалунь-
гун (Фалунь Дафа), а также христиан-баптистов, которые жаловались на привлечение 
к административной ответственности за осуществление миссионерской деятельности 
без разрешительных документов. На основании обращения Уполномоченного проку-
ратурами субъектов Российской Федерации осуществлялись проверки, в результате 
которых нарушений федерального законодательства не выявлено.

Данные судебной статистики свидетельствуют о существенном сокращении случа-
ев привлечения к ответственности за осуществление миссионерской деятельности с 
нарушением требований законодательства о свободе совести, свободе вероисповеда-
ния и о религиозных объединениях, в том числе в связи с неуведомлением органов 
юстиции о начале либо продолжении такой деятельности.

В 2018 году рассмотрено судом 419 дел по статье 5.26 КоАП РФ, в 2017 году — 477 
дел. Наказанию подвергнуто 250 лиц (78 юридических и 172 физических), из которых 
243 оштрафованы.

Вместе с тем следует отметить, что, по мнению граждан, суды общей юрисдикции 
не учитывают всех обстоятельств дела и необоснованно применяют наказание, огра-
ничивая право на объединение и свободу деятельности религиозных организаций. На 
необходимость исправления судебных ошибок обращает внимание Конституционный 
Суд Российской Федерации, указывая, что само по себе нарушение законодательного 
требования о необходимости уведомления действующей религиозной группой уполно-
моченного органа государственной власти о продолжении деятельности не является 
деянием, влекущим административную ответственность, предусмотренную частью 4 
статьей 5.26 КоАП РФ. Привлечение к административной ответственности требует 
учета всей совокупности обстоятельств совершенного правонарушения.

По мнению Уполномоченного, для обеспечения единообразия правоприменитель-
ной практики представляется целесообразной подготовка в рамках реализации поло-
жений соглашения о сотрудничестве Аппарата Уполномоченного и Правового управле-
ния РПЦ обзора правоприменения законодательства о миссионерской деятельности и 
о свободе совести.

Правомерности регистрации и ликвидации религиозных объединений посвя-
щено всего 7 обращений (0,3%), но затрагиваемые в них проблемы касались прав 
большого числа граждан и получили широкий резонанс в обществе.

Экспертным и правозащитным сообществом широко обсуждался вопрос об огра-
ничении реализации права на свободу религиозных убеждений адептов «Свидетелей 
Иеговы». Деятельность всех отделений этой организации признана Верховным Судом 
Российской Федерации экстремистской и запрещена на территории Российской Феде-
рации.

Из обращений к Уполномоченному следовало, что после ликвидации отделений 
«Свидетелей Иеговы» верующие оказались лишены права на религиозную свободу.

В связи с обращением Уполномоченного по жалобе М., сообщившей о много-
численных фактах необоснованного задержания, допросов, обысков жилых 
помещений и возбуждения уголовных дел в отношении граждан, причастных к 
организации «Свидетели Иеговы», Генеральной прокуратурой Российской 
Федерации дано поручение прокурорам упомянутых заявительницей субъектов 
Российской Федерации организовать проверку изложенных сведений.

Из 23 ответов прокуратур субъектов Российской Федерации следует, что задержа-
ния и привлечение граждан к уголовной ответственности имели место. В результате 
прокурорских проверок шести гражданам мера пресечения в виде заключения под 
стражу изменена на домашний арест, подписку о невыезде; в отношении одного гра-
жданина выявлены допущенные следственными органами нарушения. В отношении 
всех граждан в прокуратурах 23 субъектов Российской Федерации поставлены на 
контроль ход и результаты следственных действий.

События, происходящие с последователями «Свидетелей Иеговы» (вынесение 
приговора гражданину Дании Деннису Кристенсену, привлечение к уголовной ответст-
венности более 100 адептов, применение мер принуждения к некоторым из них), 
заставляют задуматься о необходимости уточнения признаков экстремистской дея-
тельности, указанных в статье 282.2 УК РФ. Безусловно, любая экстремистская дея-
тельность недопустима, но также недопустимы расплывчатые критерии отнесения 
религиозных материалов к экстремистским, когда фактически любой федеральный 
судья по своему усмотрению может запретить любую книгу, изображение, видео- или 
аудиозапись.

В 2018 году принято 6 постановлений ЕСПЧ в связи с жалобами на решения судов 
Российской Федерации, нарушающие свободу выражения мнения, из которых по одно-
му делу были признаны экстремистскими видеоматериалы, по-другому — книги 
исламского богослова.

По мнению Уполномоченного, в целях укрепления гарантий прав граждан требуют-
ся четкие законодательные, а не оценочные критерии, расширяющие административ-
ное и судебное усмотрение и позволяющие признавать те или иные материалы и убеж-
дения экстремистскими.

Необходимо учитывать, что свобода совести подразумевает не только право испо-
ведовать любую религию, но также право не исповедовать никакой религии. К Уполно-
моченному поступают жалобы и на негативное влияние религиозных организаций.

В частности, были обращения граждан, которые считали нарушением своих прав 
навязчивую миссионерскую деятельность «Свидетелей Иеговы», которые приходили к 
ним в дом или останавливали на улице, предлагали купить соответствующую литера-
туру и войти в их ряды. При этом граждане указывали, что были случаи, когда эти мис-

сионеры записывали в своих учетных книгах данные об их месте проживания, расцени-
вая такие действия как вторжение в их личную жизнь, а иногда —  и угрозу их безопа-
сности.

Уполномоченный полагает, что адепты «Свидетелей Иеговы» не должны пресле-
доваться по субъективным основаниям, но и они не должны ущемлять права других 
людей.

Как и в 2017 году, предметом обращений к Уполномоченному являлась передача 
конфессиям имущества религиозного назначения, находящегося в государст-
венной или муниципальной собственности. По мнению заявителей, такое имущест-
во обладает определенной спецификой, служит для верующих объектом сосредоточе-
ния того, что в их восприятии является сакральным, связанным с религиозным покло-
нением и почитанием, обеспечивает реализацию свободы вероисповедания.

К Уполномоченному поступило 6 жалоб по вопросу выселения религиозной 
организации «Община Православной Церкви Божией матери Державная города 
Твери» из муниципальных нежилых помещений в связи с односторонним отка-
зом Департамента управления имуществом и земельными ресурсами г. Твери от 
договора о передаче ей в безвозмездное пользование этих помещений для осу-
ществления уставной деятельности и использования под храм. Несмотря на 
обращение Уполномоченного, по судебному решению религиозная организация 
была выселена из занимаемого помещения со ссылкой на нормы гражданского 
законодательства о свободе расторжения договора безвозмездного пользова-
ния.

Острота вопроса может быть существенно снижена посредством заключения 
соглашений между государством и религиозными организациями, направленных на 
урегулирование их имущественных отношений с государством и третьими лицами, а 
также правового положения недвижимых объектов религиозного назначения. В этой 
связи Правительству Российской Федерации целесообразно утвердить типовые согла-
шения об имущественных отношениях с религиозными организациями.

Свобода совести и вероисповедания гарантируется основополагающими между-
народно-правовыми актами в сфере прав человека. Во Всеобщей декларации прав 
человека, Международном пакте о гражданских и политических правах, других между-
народных документах установлен принцип: каждый человек имеет право на свободу 
совести и свободу вероисповедания, а государства обязаны создавать условия для 
реализации этих прав и защищать их.

В этой связи рейдерские захваты храмов Украинской православной церкви, дис-
криминационные действия в отношении канонической православной церкви, униже-
ние человеческого достоинства верующих идут вразрез с нормами права и морали.

Дальнейшее укрепление гарантий права исповедовать свою религию или убежде-
ния как индивидуально, так и сообща с другими, участвовать публичным или частным 
порядком в богослужении, обучении, отправлении религиозных и культовых обрядов, 
обеспечение реализации прав верующих —  одна из приоритетных задач мирового 
сообщества, решение которой будет содействовать построению миролюбивого и 
открытого общества в интересах устойчивого развития.

2.4. Право на свободу передвижения, 
выбор места пребывания и жительства (миграция)

Законное предоставление гражданам широких возможностей для свободного 
передвижения по территории Российской Федерации с целью выбора по собственному 
усмотрению любого места для пребывания и жительства — это важнейший и действен-
ный элемент современной демократии, проявление свободы личности, которая 
ни физически, ни документарно не привязана к конкретной местности. Государство 
со своей стороны обязано создавать гражданам условия для реализации данного 
права и не может ограничивать его иначе как на основании закона.

Актуальность права на свободу передвижения по стране и за ее пределами 
в последнее десятилетие существенно увеличилась. Так, если в 2008 году внутренняя 
миграция исчислялась в 1,9 млн человек (1% населения), то за 2018 год составила 
4,34 млн человек (это примерно 3% населения).

В 2018 году подразделениями по вопросам миграции территориальных органов 
МВД России предоставлено порядка 19,6 млн государственных услуг по регистрацион-
ному учету граждан Российской Федерации по месту пребывания и по месту жительст-
ва.

Государством последовательно проводится курс на укрепление гарантий реализа-
ции права на свободу передвижения, выбор места пребывания и жительства. Важное 
значение для развития внутренней миграции имеет принятый в 2016 году закон, уста-
новивший возможность безвозмездного предоставления гражданам земельных 
участков, находящихся в государственной или муниципальной собственности и распо-
ложенных на территориях субъектов Российской Федерации, входящих в состав Даль-
невосточного федерального округа.

Эту возможность сегодня получили и иностранные граждане, и лица без граждан-
ства — участники Государственной программы переселения соотечественников, кото-
рые смогут получить так называемые дальневосточные гектары сначала в безвоз-
мездное пользование, а после приобретения гражданства Российской Федерации — 
в собственность. Данная мера, которую Уполномоченный поддерживает, направлена 
на стимулирование добровольного переселения соотечественников на постоянное 
место жительства в Российскую Федерацию.

Государство принимает все меры в целях оптимальной циркуляции потоков миг-
рантов внутри страны. С 1 октября 2018 года вступили в силу поправки в Налоговый 
кодекс Российской Федерации об освобождении от обложения налогом на добавлен-
ную стоимость услуг по внутренним воздушным перевозкам в регионы Дальнего Вос-
тока, что, в свою очередь, позволило снизить стоимость авиаперевозок. Следствием 
этого явились поддержка населения отдаленных регионов страны и возможность реа-
лизации их права на перемещение.

Президентом Российской Федерации утверждена Концепция государственной 
миграционной политики Российской Федерации на 2019—2025 годы, определившая 
основные направления государственного регулирования данной сферы.

В настоящее время продолжают разрабатываться и приниматься документы стра-
тегического планирования, специальные программы, имеющие целью социально-эко-
номическое развитие всех регионов Российской Федерации. Их принятие позволит 
определить новый вектор распределения миграционных потоков, будет способство-
вать оптимальной реализации права на свободу передвижения, выбор места пребыва-
ния и жительства, в том числе не в ущерб государственным интересам.

В условиях последовательной государственной политики, направленной на совер-
шенствование правовых инструментов регулирования внутренней миграции, количе-
ство обращений к Уполномоченному по этой тематике остается незначительным, 
но затрагивает целый спектр важных вопросов.

Основная масса обращений в 2018 году касалась вопросов регистрационного 
учета (33 обращения). Из них 45,5% — это просьбы оказать содействие в регистрации 
по месту жительства собственников жилого помещения, членов семьи либо разъя-
снить порядок регистрации или отказа в ней. Поступали жалобы в связи с затягивани-
ем решения о снятии с регистрационного учета по месту жительства, незаконным, 
по мнению граждан, снятием с учета, а также в связи со сложностями в получении 
адресно-справочной информации.

В письмах по вопросам постановки на учет по месту пребывания (30,3%) заявители 
сообщали, что из-за отказа в регистрации возникают трудности при оформлении тру-
довых отношений, получении социальных льгот и т. п.

Большая часть обращений касалась регистрации по месту пребывания и месту 
жительства. Несвоевременная постановка на учет, необоснованный отказ в ней либо 
снятие с регистрационного учета затрудняют реализацию гражданских прав на меди-
цинскую помощь, получение образования, социальное обеспечение, трудоустройство, 
участие в выборах.

Гражданка В. обратилась к Уполномоченному с жалобой на действия подра-
зделения по вопросам миграции МО МВД России по г. Норильску, снявшего ее 
с регистрационного учета по месту жительства. По запросу Уполномоченного ГУ 
МВД России по Красноярскому краю провело проверку и восстановило регистра-
цию по месту жительства В., виновные в необоснованном снятии ее с регистра-
ционного учета были привлечены к дисциплинарной ответственности.

Своевременный регистрационный учет граждан — это не только возможность реа-
лизации их прав, но и законом установленная обязанность. В случае неисполнения 
либо ненадлежащего исполнения предписаний закона наступает административная 
ответственность в соответствии со статьями 19.15.1 и 19.15.2 КоАП РФ; за фиктивную 
регистрацию предусмотрена уголовная ответственность в соответствии со ста-
тьей 322.2 УК РФ.

В ряде случаев граждане, чтобы соблюсти одни нормы закона, идут на нарушение 
других, поскольку по объективным причинам не могут получить необходимого для 
регистрации согласия всех участников общей долевой собственности (коммунальная 
квартира, многоквартирный дом с коридорной системой — ранее общежитие) либо 
сталкиваются с проволочками в уполномоченных органах власти (подкуп должностно-
го лица, поддельные свидетельства о регистрации и т. д.). Здесь гражданам необходи-
ма дополнительная административная поддержка.

До настоящего времени остается неурегулированным вопрос регистрации гра-
ждан в апартаментах, строительство которых в последнее время получило широкое 
распространение. В этой связи заслуживает поддержки разработанный Минстроем 
России проект федерального закона, предоставляющий гражданам возможность 
регистрации в таких помещениях по месту пребывания.

Целый ряд проблем порождают пробелы в законодательном регулировании поряд-
ка регистрации. Так, положения нормативных правовых актов не содержат ограниче-
ний по санитарным нормам при постановке на учет, а основаны на уведомительном 
характере. Отказывать в регистрации, равно как и проверять достаточность жилой 
площади, соблюдение санитарных норм, органы регистрационного учета не вправе. 
В результате допускается регистрация большого числа людей на ничтожно малой пло-
щади, что влечет за собой массу бытовых неудобств, а следовательно — конфликты, 
административные правонарушения, криминал. Уголовную ответственность несут 
и собственники «резиновых квартир».

О наличии проблем в этой сфере свидетельствуют данные судебной статистики. В 
2018 году по статье 322.2 УК РФ как по основной статье обвинения осуждены 
1561 человек, за 2017 год — 1555 человек, за 2016 год — 1004 человека. Из 1561 осу-
жденного 1429 были оштрафованы, 88 получили условные сроки, 12 приговорены 
к реальному лишению свободы, 18 назначены иные виды наказаний.

Практика показывает, что существует необходимость совершенствования право-
вой регламентации регистрационного учета, в том числе его законодательного ограни-
чения исходя из санитарных норм как по месту жительства, так и по месту пребывания 
(за исключением близких родственников и супруга).

Немаловажными причинами нарушений в сфере регистрационного учета являют-
ся низкая правовая грамотность граждан, недостаточная квалификация лиц и органи-
заций, оказывающих юридические услуги, обман со стороны недобросовестных рабо-
тодателей. Последние, изымая у мигрантов документы для оформления трудовых 
отношений, создают тем самым предпосылки для развития бездомности.

Вместе с тем утрата документов далеко не всегда происходит по вине работодате-
лей. Их могут потерять сами мигранты, прибывшие на заработки. В любом случае 
человек попадает в ситуацию, когда без паспорта невозможно вернуться домой, а без 
регистрации — трудно восстановить паспорт. Известны случаи, когда граждане, остав-
шиеся без документов, оказывались в ЦВСИГ. 

Механизм восстановления документов определен российским законодательст-
вом. Вместе с тем до разрешения проблемы граждане остаются без необходимой 
помощи. Востребован поиск возможных форм оказания помощи гражданам, попав-
шим в тяжелую жизненную ситуацию.

В качестве одного из возможных способов помощи в решении проблемы 
интересен опыт уполномоченного по правам человека в Воронежской области, 
организовавшего совместно с землячествами содействие в возвращении 
в места постоянного проживания гражданам, приехавшим в область с целью тру-
доустройства, но попавшим в трудную жизненную ситуацию.

В 15 обращениях к Уполномоченному заявители поднимали проблему реализа-
ции права на свободу передвижения в связи с неразвитостью транспортной 
инфраструктуры.

В ходе личного приема граждан в августе 2018 г. к Уполномоченному обрати-
лись жители Ненецкого автономного округа с жалобой на недоступность воздуш-
ных перевозок по маршрутам Нарьян-Мар — Москва — Нарьян-Мар, Нарьян-Мар 
— Санкт-Петербург — Нарьян-Мар, Нарьян-Мар — Архангельск — Нарьян-Мар 
из-за высоких цен на авиабилеты при отсутствии автомобильного и железнодо-
рожного сообщения с другими регионами России.

Учитывая социальную значимость проблемы, Уполномоченный обратилась 
к Министру транспорта Российской Федерации с просьбой о проработке вопроса 
о возможности дополнительного субсидирования указанных межрегиональных 
авиамаршрутов. В результате было принято положительное решение. По инфор-
мации Администрации Ненецкого автономного округа, в соответствии с поста-
новлением Правительства Российской Федерации от 14 ноября 2018 г. № 1372 
в Правила предоставления субсидий из федерального бюджета организациям 
воздушного транспорта на осуществление региональных воздушных перевозок 
пассажиров на территории Российской Федерации и формирование региональ-
ной маршрутной сети добавлены маршруты, пункты отправления (назначения) 
которых расположены в Арктической зоне России, в том числе с территории 
Ненецкого автономного округа. С января 2019 г. по субсидируемым тарифам 
осуществляются полеты в Архангельск, Санкт-Петербург, Екатеринбург, Киров, 
Челябинск, Уфу и Москву.

Положительно разрешился и вопрос обеспечения свободы передвижения неопре-
деленного круга жителей Брянской области, связанный с особенностью соблюдения 
порядка пограничного режима на участке государственной границы в районе пункта 
пропуска «Брянск-Орловский».

К Уполномоченному от уполномоченного по правам человека в Брянской 
области поступило обращение о необходимости изменения порядка пассажир-
ских перевозок и продажи билетов на поезд № 62/61 сообщением Москва — 
Николаев — Москва со станции Брянск-Орловский. Пассажиры, следующие 
по указанному маршруту, проходили пограничный контроль на станции Брянск-
Орловский. Однако посадка и высадка пассажиров на ней были запрещены, 
в связи с чем жители региона продолжали свой путь до Москвы (400 км) для того, 
чтобы вернуться обратно другим поездом. В этих условиях граждане несли 
дополнительные финансовые и временные потери. По результатам рассмотре-
ния просьбы Уполномоченного ОАО «РЖД» принято решение об установлении 
с 20 марта 2018 г. на указанной станции остановки для посадки/высадки пасса-
жиров (вместо технической) для пассажирского поезда № 62/61 в обоих направ-
лениях.

Еще одна проблема, с  которой пришлось столкнуться Уполномоченному 
в 2018 году, была связана с необоснованными отказами в продлении статуса выну-
жденного переселенца. Изменения, внесенные в конце 2015 года в статью 5 Закона 
Российской Федерации от 19 февраля 1993 г. № 4530-I «О вынужденных переселен-
цах», предусматривают возможность продления статуса вынужденного переселенца 
исключительно при наличии оснований, свидетельствующих о неполучении лицом 
каких-либо мер государственной поддержки на жилищное обустройство или об отсут-
ствии в собственности жилья.

К Уполномоченному обратились лица, вынужденно покинувшие места своего 
постоянного проживания в результате разрешения кризиса в Чеченской Респу-
блике и переехавшие в Республику Ингушетия. Поводом для коллективного 
обращения стало снятие заявителей с учета нуждающихся в улучшении жилищ-
ных условий в связи с отказом подразделения по вопросам миграции МВД 
по Республике Ингушетия в продлении им статуса вынужденного переселенца 
на основании дополнений, внесенных в ст. 5 Закона Российской Федерации 
«О вынужденных переселенцах».

Уполномоченный обратилась к Главе Республики Ингушетия и к курирующе-
му данный вопрос заместителю Председателя Правительства Российской Феде-
рации, в настоящее время разрабатывается комплекс мер по его решению, под-
готовлен соответствующий проект доклада на имя Председателя Правительства 
Российской Федерации. Уполномоченный продолжает работать над решением 
данной системной проблемы.
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Толкование изменений, внесенных в названный закон, основывается исключи-
тельно на отсутствии факта получения мер государственной поддержки вне зависимо-
сти от ее размера или наличия в собственности недвижимости вне зависимости от ее 
площади. В связи с этим многие граждане, которым было отказано в продлении стату-
са вынужденного переселенца, несмотря на несоответствие требованиям указанного 
закона, не смогли решить проблему своего обустройства по месту жительства в пол-
ной мере ввиду отсутствия необходимых финансовых средств.

По мнению Уполномоченного, при исследовании вопроса о продлении статуса 
вынужденного переселенца необходимо в первую очередь учитывать факт полного 
обустройства названной категории граждан по месту жительства исходя из установ-
ленных норм жилой площади на каждого члена семьи.

В 2019 году Уполномоченный будет продолжать мониторинг ситуации в области 
соблюдения и защиты прав вынужденных переселенцев.

2.5. Право на обращение в государственные 
и муниципальные органы

Право на обращение в органы государственной власти является ключом к эффек-
тивному взаимодействию государства, гражданского общества и личности. От того, 
насколько ответственно, качественно и своевременно власть реагирует на обращения 
граждан, зависят судьбы людей, авторитет властей, незыблемость веры в закон, ста-
бильность и правопорядок в обществе, его развитие.

Количество обращений, направленных в органы публичной власти и должностным 
лицам, свидетельствует о высокой востребованности данного права в качестве меха-
низма защиты других прав и свобод граждан и в то же время о распространенности 
данной формы участия граждан в управлении делами государства и контроля деятель-
ности органов власти.

Так, за  2018  год в  адрес Президента Российской Федерации поступило 
1 647 388 обращений от заявителей (без учета обращения граждан по «Прямой 
линии»). В Совет Федерации обратилось 31 500 граждан и организаций. В Государст-
венную Думу подано 229 710 обращений. За тот же период Правительством Россий-
ской Федерации рассмотрено 137 963 письма, из них 2111 коллективных. В органы 
прокуратуры поступило 4 794 660 обращений.

Востребованным является институт уполномоченных по правам человека в Рос-
сийской Федерации. В общей сложности в их адрес в 2018 году поступило около 
220 тыс. жалоб и иных обращений.

Сообразно развитию высоких технологий, характерных для современных условий 
жизнедеятельности, государством прилагаются значительные усилия для повышения 
гарантий права граждан на обращение в государственные и муниципальные органы 
и совершенствования порядка рассмотрения таких обращений. В 2018 году полноцен-
но заработала система обмена электронными сообщениями между гражданами 
и органами государственной власти. Это существенно расширило возможности для 
реализации права граждан на обращение, упростило и ускорило процесс обратной 
связи.

Во исполнение Указа Президента Российской Федерации от 17 апреля 2017 г. 
№ 171 «О мониторинге и анализе результатов рассмотрения обращений граждан 
и организаций» органы государственной власти, органы местного самоуправления, 
государственные и муниципальные учреждения и организации, осуществляющие 
публично значимые функции, в 2018 году представляли в Администрацию Президента 
Российской Федерации и размещали на официальных сайтах информацию о результа-
тах рассмотрения обращений граждан. Обработка представленных сведений осу-
ществлялась в соответствии с новым тематическим классификатором обращений.

Принятые меры в рассматриваемой сфере, безусловно, способствуют совершен-
ствованию организации диалога и сокращения дистанции между личностью и государ-
ством. Однако, как показывает практика, главная проблема взаимодействия социума 
и властных структур связана с тем, что качество поступающих гражданам ответов 
и оказываемых услуг далеко не всегда отвечает их ожиданиям, что порождает спра-
ведливое недовольство и вынуждает заявителей жаловаться повторно — уже в связи 
с нарушением права на обращение.

Большинство из поступивших в 2018 году в адрес Уполномоченного жалоб в той 
или иной степени является выражением неудовлетворения граждан результатами 
обращения в государственные и муниципальные органы.

В 2018 году к Уполномоченному поступило 314 заявлений по вопросам реализа-
ции права на обращение, что на 36,9% меньше, чем в 2017 году, и более чем в два раза 
меньше в сравнении с 2016 годом.

В числе причин нисходящей динамики не последнюю роль сыграли законодатель-
ные новеллы, направленные на повышение эффективности рассмотрения обращений, 
а также активизация деятельности по выявлению нарушений в данной сфере и привле-
чению к ответственности виновных лиц.

Тематика рассматриваемой категории обращений остается традиционной: про-
блемы, связанные с организацией личного приема органами публичной власти; нару-
шение сроков рассмотрения либо полное игнорирование жалоб граждан; получение 
неполного или неопределенного ответа, данного не по существу поставленного вопро-
са; передача обращений в орган государственной власти, действия которого обжалу-
ются.

Наибольшую долю корреспонденции в рамках рассматриваемой тематики (69%) 
составили обращения по вопросам личного приема, право на который должно обес-
печиваться гражданам во всех органах государственной власти независимо от компе-
тенции и является особой формой подачи обращений. После вмешательства Уполно-
моченного такое право, как правило, гражданами реализуется.

К Уполномоченному обратилась Ш. с жалобой на сотрудников отдела 
по вопросам миграции ОМВД России по г. Первоуральску Свердловской обла-
сти, которые в ходе приема общались с Ш. в грубой форме, небрежно обраща-
лись с оригиналами ее документов. По запросу Уполномоченного в ГУ МВД Рос-
сии по Свердловской области проведена выездная проверка, в ходе которой 
сотрудникам названного отдела строго указано на необходимость вежливого 
и корректного обращения с гражданами, внимательного и бережного отношения 
к документам в процессе предоставления государственных услуг.

Как показывают поступающие обращения, в обществе существует повышенный 
запрос на открытость работы государственных органов, на этом фоне возрастает 
потребность в организации личных приемов руководителями органов власти. Ежегод-
но мастер-класс работы с обращениями граждан дает Президент Российской Федера-
ции В.В. Путин. В 2018 году он провел 16-ю прямую линию, отвечал на вопросы россиян 
из разных регионов. В этот раз впервые во время обращения с гражданами В.В. Путин 
связывался с губернаторами и министрами, чтобы они могли оперативно отреагиро-
вать на жалобы и предложения населения. Всего на прямую линию с Президентом Рос-
сии поступило более 2,3 млн обращений.

Практика проведения личных приемов в режиме видеоконференции имеется 
в органах государственной власти Вологодской, Челябинской, Ярославской областей, 
Ненецкого автономного округа и других субъектов Российской Федерации. Формат 
видео-конференц-связи широко и успешно использовался при проведении Всероссий-
ского дня приема граждан 12 декабря 2018 года. Платформой такого общения могут 
стать общедоступные программные средства, устанавливаемые на мобильные 
устройства, с учетом обеспечения необходимого уровня информационной безопасно-
сти.

Значительное число жалоб в адрес Уполномоченного (16%) содержало претензии 
к качеству ответов, получаемых от представителей органов публичной власти. 
Нередко вместо принятия конкретного правоприменительного решения по обращению 
гражданина дается формальный, часто неполный ответ, изобилующий большими 
по объему цитатами нормативных правовых актов, понять которые людям без высшего 
юридического образования нелегко.

В жалобах данной категории граждане указывали на неудовлетворенность ответа-
ми по вопросам замены паспорта, охраны правопорядка в общественных местах, пере-
расчета начисленных налогов, социального обеспечения, предоставления коммуналь-
ных услуг и другим. Особенно часто недовольство заявителей вызывали ответы, полу-
ченные от подразделений органов внутренних дел, налоговых органов, органов соци-
альной защиты населения, городской и районной администраций.

К Уполномоченному поступило обращение в защиту прав Ч. по вопросу без-
действия сотрудников полиции в связи с отказом специализированной стоянки 
вернуть владельцу эвакуированный автомобиль. По ранее направленным 
в УМВД России по Сергиево-Посадскому району Московской области жалобам 
Ч. получал формальные отписки. В связи с обращением Уполномоченного проку-
ратурой Московской области проведена проверка по факту непринятия УМВД 
России по Сергиево-Посадскому району мер по пресечению незаконных дейст-
вий работников стоянки, в адрес начальника указанного органа внутренних дел 
внесено представление; нарушение закона устранено.

Непрофессиональные и неполные ответы чиновников являются результатом фор-
мального отношения к рассмотрению обращений граждан. Нередки случаи проверок 
по жалобам исключительно на основе документов, без выездов на место для установ-
ления фактов нарушений и личных встреч с заявителями.

Несмотря на то, что законодательством запрещено направлять жалобы для рас-
смотрения в тот орган власти, действия которого обжалуются, данная практика, 
к сожалению, все еще имеет место. Доля обращений к Уполномоченному об указанных 
нарушениях составила примерно 7% от общего объема корреспонденции в рассматри-
ваемой сфере. Чаще всего граждане указывали на подобные нарушения со стороны 
сотрудников органов внутренних дел и прокуратуры. Отдельные обращения граждан 
свидетельствуют о случаях, когда при оспаривании действий рядовых сотрудников 
органа публичной власти жалоба передается руководителю того же органа.

Нарушение органами государственной власти сроков рассмотрения обращений 
граждан стало предметом порядка 6% жалоб, поступивших к Уполномоченному в рам-
ках указанной тематики. Срок рассмотрения обращений, составляющий по общему 
правилу 30 дней, на практике существенно увеличивается за счет дополнения его вре-
менем оформления письма для отправки и почтовой пересылки. Нарушение сроков 
отмечается, как правило, при рассмотрении жалоб в надзорные органы, а также обра-
щений с просьбой принять меры по защите прав граждан от противоправных посяга-
тельств третьих лиц.

Чаще всего граждане жалуются на нарушение сроков рассмотрения обращений 
органами прокуратуры, налоговой службы, полиции, органами государственного 
пожарного надзора, местной администрации.

К Уполномоченному поступило обращение Ч. с жалобой на длительное непо-
лучение ответа от прокуратуры Курганской области на две его жалобы на дейст-
вия должностного лица. После обращения Уполномоченного прокуратурой при-
няты меры прокурорского реагирования. Указанное в жалобах Ч. должностное 
лицо привлечено к дисциплинарной ответственности.

По итогам изучения 314 жалоб граждан, касающихся нарушений права на обраще-
ние, абсолютному большинству заявителей даны необходимые разъяснения. В 80 слу-
чаях жалобы направлены в компетентные органы государственной власти для провер-
ки изложенных доводов заявителей и оказания им содействия в устранении препятст-
вий при реализации прав и свобод, в результате 6 должностных лиц по материалам 
Уполномоченного привлечены к дисциплинарной ответственности за нарушение уста-
новленного порядка рассмотрения обращений граждан.

Анализ жалоб по вопросам реализации права на обращение в государственные 
и муниципальные органы позволяет выделить в рассматриваемой сфере ряд проблем, 
требующих не только совершенствования правоприменительной практики, но также 
внесения изменений в действующие нормативные правовые акты и организационные 
регламенты.

Как представляется, одной из первоочередных задач должно стать повсеместное 
внедрение форматов электронного взаимодействия граждан и должностных лиц 
(посредством электронных приемных, мессенджеров, чатов и т. п.). В этих целях необ-
ходимо приступить к разработке «цифрового» законодательства.

К Уполномоченному обратился П. с жалобой на бездействие сотрудников 
отдела ЗАГС г. Краснодара дворца бракосочетаний «Екатерининский зал». П. 
и Д. посредством единого портала государственных и муниципальных услуг 
подали заявление на регистрацию брака в указанном дворце бракосочетаний 
на 1 сентября 2018 г., однако зарегистрировано оно не было. По запросу Уполно-
моченного Управление ЗАГС Краснодарского края сообщило, что заявление П. 
и Д. передано в «Тестовый отдел ЗАГС», который, будучи инструментом для про-
верки настроек портала, не являлся подразделением ЗАГС. Обращено внимание 
на превышение заявителями двухмесячного срока подачи соответствующего 
заявления. При этом, принимая во внимание сложившуюся ситуацию, для разре-
шения возникшей несогласованности заявителю предложено обратиться лично 
к начальнику отдела ЗАГС г. Краснодара по телефону. В результате бракосоче-
тание П. и Д. состоялось в желаемую дату.

Частые ошибки, связанные с внедрением электронных форм взаимодействия гра-
ждан и органов власти, свидетельствуют о сохранении актуальности предложения 
Уполномоченного, изложенного в Докладе за 2017 год, о формировании единой 
системы обработки и хранения обращений посредством создания соответствующе-
го портала в сети Интернет. Названная цифровая площадка может стать универсаль-
ным средством, обеспечивающим принцип одного окна.

Внедрение данного портала должно охватывать не только сферу применения 
Федерального закона «О порядке рассмотрения обращений граждан Российской 
Федерации», но и распространяться на обращения, порядок рассмотрения которых 
регулируется иными федеральными законами. Для полноценного внедрения указан-
ной системы требуется существенная поддержка со стороны Правительства Россий-
ской Федерации.

В этой связи Уполномоченный рекомендует субъектам права законодательной 
инициативы активизировать деятельность по разработке и принятию нового феде-
рального закона «О порядке рассмотрения обращений граждан в Российской Федера-
ции», который обеспечит правовое регулирование современных и будущих возможно-
стей в обозначенной сфере, а также станет надежным правовым каркасом создания 
единой электронно-информационной системы обработки и хранения обращений.

Решению вышеобозначенных задач в сфере реализации права на обращение 
может способствовать создание единого электронного паспорта гражданина, пре-
доставляющего доступ ко всем сервисам и базам данных федеральных, региональных 
и местных органов власти (формирование единого информационно-телекоммуника-
ционного ресурса — личного кабинета гражданина Российской Федерации, позволяю-
щего реализовывать свои права и свободы с использованием цифровых технологий 
в том же объеме, что и при обращении в традиционной форме).

Создание единого электронного паспорта гражданина позволило бы обеспечить 
аккумулятивный механизм доступа ко всем интернет-сервисам и открытым государст-
венным базам данных, что повысит удобство взаимодействия граждан с органами 
публичной власти при реализации прав, свобод и законных интересов.

Проблемы в сфере реализации права граждан на обращение не могут быть разре-
шены без повышения эффективности работы многофункциональных центров 
(далее — МФЦ). Создание с 2012 года сети МФЦ по предоставлению гражданам наибо-
лее важных и социально значимых массовых услуг в шаговой доступности по принципу 
одного окна, по мнению Уполномоченного, стало прорывом государства в области рас-
смотрения обращений граждан и оказания государственных услуг. Количество еже-
годно оказываемых населению услуг исчисляется миллионами. Полномочия и фун-
кции МФЦ постоянно расширяются, к ним добавляются новые федеральные, регио-
нальные и местные услуги. Вместе с тем поступающие к Уполномоченному обращения 
свидетельствуют и об увеличении количества фиксируемых гражданами случаев 
нарушения их прав сотрудниками МФЦ, в частности речь идет о необоснованных отка-
зах в принятии документов для получения услуги, потере принятых документов, грубом 
обращении с посетителями центров.

К Уполномоченному поступила информация о неудовлетворительной работе 
МФЦ в Архангельском районе Республики Башкортостан. В частности, отмечено 
несоответствие сектора информирования и ожидания МФЦ установленным тре-
бованиям и нормам (очередь формировалась и двигалась хаотично, а из четырех 
оборудованных «окон» работали три); допущено нарушение условий обслужива-
ния заявителей. В результате обращения Уполномоченного Архангельской рай-
онной прокуратурой Республики Башкортостан в адрес и. о. директора РГАУ 
МФЦ внесено представление об устранении нарушений закона, которое удовлет-
ворено. Администрацией республики организован мониторинг качества работы 
МФЦ, проводится работа по их совершенствованию.

2.6. Право на проведение публичных мероприятий и участие в них
Право на свободное проведение публичных мероприятий (митингов, демонстра-

ций, собраний и др.) является важнейшей формой выражения непосредственной демо-
кратии, а его реализация — показателем социальной активности населения.

Публичные мероприятия позволяют гражданам открыто выражать свои настрое-
ния и определять цели по различным вопросам государственной и общественной 
жизни, доводить до органов государственной власти позицию гражданского общества 
по поводу осуществляемой ею внутренней и внешней политики. С другой стороны, они 
являются для власти барометром общественных настроений и заставляют ее постоян-
но вносить коррективы в практику повседневной жизни.

В 2018 году в России проведено 51 118 публичных мероприятий (больше на 8,3%, 
чем в 2017 году), в которых приняли участие более 11 млн граждан. Значительное их 
число было посвящено памятным событиям. Так, в рамках акции «Бессмертный полк», 
приуроченной ко Дню Победы, состоялось около 2900 мероприятий, в которых приняли 
участие более 400 тыс. человек.

Ряд акций, к сожалению, носили траурный характер и были посвящены трагедиям, 
которые произошли в жизни российского общества в 2018 году: гибели людей 
в ТЦ «Зимняя вишня» в городе Кемерово и в Керченском политехническом колледже.

Часть публичных мероприятий носила протестный характер. Массовые акции 
касались пенсионной реформы, проблем в сфере экологии, неправомерного примене-
ния физической силы сотрудниками правоохранительных органов, свободы Интернета 
и других вопросов.

Митинги, посвященные пенсионной реформе, прошли в более чем 80 городах Рос-
сии, из них наиболее массовые — в городе Москве (6000 человек) и городе Санкт-
Петербурге (по разным оценкам, до 5000 человек).

Ряд манифестаций касался вопросов экологии, в том числе проходили акции про-
тив мусорных полигонов и строительства мусоросжигательных заводов, которые прио-
брели наиболее массовый характер в Московской области (в Волоколамске акция 
в связи с функционированием полигона «Ядрово» собрала порядка 5000 человек, 
в городе Коломне против полигона «Воловичи» выступили 2500—3000 человек).

Прошли акции по вопросам реализации избирательных прав, в которых принимали 
участие от нескольких десятков до нескольких сотен человек, прошедшие в январе 
2018 года в 46 субъектах Российской Федерации.

В 2018 году по сравнению с предыдущим годом наблюдалось снижение числа 
несогласованных акций (на 13%). По данным МВД России, в общей сложности в них 
приняли участие порядка 58 тыс. граждан.

Так, 5 мая 2018 года в ряде городов России состоялись акции под лозунгом «Про-
тив коррупции, неравенства, цензуры и беззакония». В августе 2018 года в горо-
де Москве прошла несогласованная акция «Марш матерей», организованная в под-
держку обвиняемых по уголовным делам, возбужденным в связи с деятельностью 
организации «Новое величие».

В 2018 году к Уполномоченному по вопросам организации и проведения публичных 
мероприятий поступило 22 обращения.

Наибольшая доля указанных обращений касалась согласования места и време-
ни проведения массовых мероприятий (45%). Заявители жаловались на необосно-
ванные отказы в согласовании акций, обращались с просьбами о содействии в их орга-
низации.

Право граждан собираться мирно, без оружия, проводить собрания, митинги 
и демонстрации, шествия и пикетирования носит уведомительный, а не разрешитель-
ный характер. Закон предписывает организатору в письменной форме уведомить 
о проведении акции уполномоченный орган власти, а также согласовать ее место 
и время в случае проведения мероприятия вне специально отведенных мест.

Однако приходится констатировать, что уведомительный порядок организации 
публичного мероприятия в ряде регионов фактически подменяется разрешитель-
ным со всеми сложностями процедуры согласования и широтой усмотрения должност-
ных лиц.

Необоснованные отказы, предложение альтернативных площадок, заведомо 
не устраивающих организаторов акций, нежелание искать компромиссы нарушают 
законное право людей на свободу слова и, как следствие, провоцируют на проведение 
стихийных, несогласованных массовых мероприятий. Проявление неуважения к праву 
граждан на свободу слова и проведение публичных акций способствуют изменению 
общественных настроений, разрушают веру в справедливость и закон.

Так, встречаются случаи, когда на уведомление организаторы получают ответ 
из органа исполнительной власти, в котором не содержится информации ни о согласо-
вании мероприятия, ни об отказе в его согласовании, ни предложений об изменении 
места и времени его проведения. Подобная практика прямо нарушает действующее 
законодательство, которое предполагает, что органы власти обязаны мотивировать 
свои предложения об изменении места и времени проведения публичного мероприя-
тия. Это обстоятельство было констатировано в постановлении Пленума Верховного 
Суда Российской Федерации от 26 июня 2018 г. № 28 «О некоторых вопросах, возника-
ющих у судов при рассмотрении административных дел и дел об административных 
правонарушениях, связанных с применением законодательства о публичных меропри-
ятиях».

В правоприменительной практике нередко в качестве аргумента к ограничению 
свободы собраний (несогласованию места и времени проведения акции) утвердилось 
указание на создание участниками публичных мероприятий препятствий для передви-
жения граждан и их доступа к социально значимым объектам. Вместе с тем такая пози-
ция противоречит смыслу действующего законодательства. В соответствии с разъя-
снениями Пленума Верховного Суда Российской Федерации возможные неудобства 
для других людей, включая помехи движению транспорта, сами по себе не могут слу-
жить уважительной причиной для изменения места и времени публичной акции.

Ранее Уполномоченным неоднократно отмечалось, что для придания закон-
ности решения о несогласовании публичной акции органы власти нередко специ-
ально организуют культурно-массовые мероприятия на том же месте и в то же 
время, которые были указаны в уведомлении организатора. В целях недопуще-
ния подобных случаев в постановлении Пленума Верховного Суда Российской 
Федерации оговорено, что проведение культурно-массового мероприятия, 
ярмарки, иных массовых акций, не подпадающих под законодательное опреде-
ление публичного мероприятия, само по себе не может являться законным осно-
ванием для предложения об изменении места и (или) времени проведения 
публичного мероприятия, заявленного к проведению в специально отведенном 
месте. Ссылка на занятость площадки существенна только в случаях, если пла-
нируемое культурно-массовое или иное мероприятие ранее было анонсировано 
в соответствии с законодательством, и при условии, что обеспечение безопасно-
сти при совместном проведении двух массовых акций невозможно.

Иногда власти отказывают заявителям и предлагают альтернативное место, кото-
рое не отвечает целям проведения акции. Для предотвращения указанных нарушений 
Уполномоченный постоянно ищет новые формы работы, позволяющие повысить уро-
вень гарантий права на свободу собраний.

В частности, положительные результаты приносит участие федерального Уполно-
моченного и уполномоченных по правам человека в субъектах Российской Федерации 
в согласительных процедурах, направленных на определение места и времени прове-
дения массовых мероприятий.

Вне зависимости от того, было ли публичное мероприятие согласовано в установ-
ленном порядке, значимую роль при его проведении играет деятельность правоохра-
нительных органов, направленная на обеспечение безопасности и соблюдение требо-
ваний закона. В случаях агрессии собравшихся на митинг лиц и угрозы вспышки мас-
совых беспорядков полиция, равно как и Росгвардия, имеет право применять силовые 
методы воздействия. При этом применение силы должно осуществляться в соответст-
вии с нормами законодательства, отвечать критериям обоснованности и разумности. 
К сожалению, указанные требования соблюдаются не во всех случаях.

Из общего числа обращений, поступивших к Уполномоченному по вопросам реа-
лизации свободы собраний в 2018 году, 19% касалось несогласия с действиями 
сотрудников правоохранительных органов, направленными на пресечение 
публичных мероприятий. Заявители указывали на случаи необоснованного пресече-
ния акций, задержания их организаторов и участников, на нарушения при применении 
физической силы и специальных средств.

К Уполномоченному обратился П. с жалобой на нарушение его права на про-
ведение одиночного пикета путем незаконного пресечения его акции сотрудни-
ками полиции. По обращению Уполномоченного прокуратурой г. Москвы органи-
зована проверка, и по данному факту Кузьминской межрайонной прокуратурой 
в адрес начальника ОМВД России по Рязанскому району г. Москвы внесено пред-
ставление об устранении нарушения закона. С личным составом проведены 
дополнительные занятия на предмет соблюдения требований административно-
го законодательства, заместителю начальника полиции по охране общественно-
го порядка указано на необходимость осуществления должного контроля 
за работой подчиненных сотрудников.

С обеспечением законности и обоснованности действий сотрудников правоохра-
нительных органов при пресечении нарушений в ходе массовых акций тесно связаны 
вопросы привлечения к административной ответственности за организацию 
и участие в публичных мероприятиях. Указанные вопросы затрагивались в 27% 
от общего числа обращений в рассматриваемой сфере. Граждане жаловались на нару-
шения при составлении протоколов об административных правонарушениях, отказ 
в допуске адвоката к задержанному, угрозы и психологическое давление на задержан-
ных со стороны сотрудников правоохранительных органов, неудовлетворительные 
условия в помещениях для административно задержанных, назначение чрезмерно 
строгого наказания.

К Уполномоченному поступила жалоба в защиту прав Е., привлеченного 
к административной ответственности по ч. 1 ст. 20.2 КоАП РФ. В качестве нару-
шения установленного порядка проведения публичного мероприятия Е. как его 
организатору вменено то, что неустановленными лицами — участниками акции 
— продемонстрированы плакаты, по содержанию не соответствующие заявлен-
ной цели ее проведения. При этом судами не установлено, в чем конкретно выра-
жались противоправные действия Е. и какая реальная угроза общественной без-
опасности и правопорядку была вызвана указанными действиями. С учетом 
изложенного Уполномоченным направлено обращение в прокуратуру Красно-
дарского края. В результате Краснодарский краевой суд вернул дело об админи-
стративном правонарушении на новое рассмотрение, по итогам которого произ-
водство по делу было прекращено.

Вместе с тем Уполномоченный полагает, что правонарушения, допущенные в ходе 
публичного мероприятия, должны в каждом конкретном случае становиться предме-
том тщательного рассмотрения правоохранительными органами. Участники акций, 
применившие насилие в отношении иных лиц, осуществившие порчу имущества, 
совершившие нарушения общественного порядка, должны нести наказание, отвечаю-
щее требованиям пропорциональности, справедливости, соразмерности, индивидуа-
лизации административной ответственности.

По результатам рассмотрения поступивших жалоб Уполномоченным направля-
лись в компетентные органы запросы о проверке указанных фактов либо заявителям 
давались ответы на поставленные вопросы. По итогам проверок оказано содействие 
в защите прав участников публичных акций по 4 обращениям.

Анализ обращений к Уполномоченному и правоприменительной практики в целом 
показывает, что многие проблемы реализации права на проведение публичных меро-
приятий сохраняют свою актуальность. Ярким показателем несовершенства правоза-
щитных лифтов, позволяющих обеспечить эффективную защиту названного права, 
может служить значительное число обращений по данному вопросу в ЕСПЧ. За послед-
ние 6 лет в связи с нарушениями права на проведение публичных мероприятий в Рос-
сийской Федерации ЕСПЧ вынес 19 положительных решений в отношении 53 заявите-
лей. Общая сумма компенсаций по ним составила 497 тыс. евро.

Предметом рассмотрения ЕСПЧ становилась непропорциональность вмешатель-
ства государства в свободу собраний при согласовании и пресечении публичных меро-
приятий, применение силы в отношении участников манифестаций, обоснованность 
мер обеспечения производства по делам об административных правонарушениях 
в связи с организацией и проведением публичных мероприятий, законность привлече-
ния к административной ответственности организаторов и участников акций. Установ-
ленные ЕСПЧ нарушения прав были связаны не только с правоприменительными про-
блемами, но и с недостатками нормативно-правового регулирования.

В частности, федеральное и региональное законодательство требует совер-
шенствования в части определения пределов вмешательства органов власти 
в реализацию права на организацию и проведение публичного мероприятия. 
В соответствии с позицией ЕСПЧ такое вмешательство в том случае, когда оно имеет 
основу в национальном законодательстве, предполагает требования к качеству зако-
на, включая определенность формулировок, четкое закрепление полномочий органов 
власти и порядка их осуществления.

Как показывает практика, Федеральный закон «О собраниях, митингах, демон-
страциях, шествиях и пикетированиях» (далее — Федеральный закон № 54-ФЗ) 
не устанавливает четких и исчерпывающих оснований для запрета публичного меро-
приятия. При этом в силу неопределенности отдельных формулировок он, при извест-
ном толковании, допускает использование технической процедуры «согласования» 
в целях фактического запрета публичного мероприятия органом власти, что создает 
предпосылки для конфликта интересов. Разрешить ситуацию возможно путем совер-
шенствования статьи 8 Федерального закона № 54-ФЗ, устанавливающей требования 
к местам проведения публичных мероприятий. В частности, представляется целесоо-
бразным предусмотреть минимальные требования к местам проведения публич-
ных мероприятий: наличие транспортной и иной инфраструктуры, достаточной пло-
щади, соответствие санитарным нормам и правилам.

Наряду с изложенным требует проработки вопрос о регулировании способов 
осуществления организаторами согласования массового мероприятия с органа-
ми публичной власти и о возможности участия в согласительных процедурах уполно-
моченных по правам человека в субъектах Российской Федерации.

Сохраняется необходимость и в совершенствовании законодательства субъектов 
Российской Федерации. Положения региональных законов, принятых после предо-
ставления в 2012 году субъектам Российской Федерации полномочий по определению 
мест, где не допускается проведение массовых акций, в ряде случаев предусматрива-
ют такие ограничения, которые создают угрозу запрета публичных акций по формаль-
ным признакам.

В частности, для введения запретов в регионах применяются профилактические 
соображения, возможно установление запретов на проведение массовых акций в тех 
местах, где их проведение «может повлечь» нарушения правопорядка, работы учре-
ждений и транспорта.

В целях выявления таких нарушений Уполномоченный намерена провести совмес-
тно с уполномоченными по правам человека в субъектах Российской Федерации мони-
торинг применения названного закона.

Одной из острых проблем реализации свободы собраний становится недостаточ-
ная прозрачность процедур взаимодействия организаторов массовых акций 
с органами публичной власти, которая может привести к случаям воспрепятствова-
ния организации или проведению публичного мероприятия. За воспрепятствование 
организации или проведению публичного мероприятия предусмотрена администра-
тивная ответственность (статьи 5.38 КоАП РФ), однако для обеспечения права граждан 
на свободу собраний определяющее значение приобретает не только пресечение, 
но и предупреждение указанных нарушений. Важно повышать открытость процедур, 
связанных с организацией и проведением акций, что может быть реализовано в том 
числе посредством более широкого использования информационных технологий.

В этой связи остается актуальным вопрос о создании интегрированного электрон-
ного портала публичных мероприятий, проводимых в субъектах Российской Федера-
ции, который позволил бы организаторам направлять уведомления о проведении мас-
совой акции и получать информацию о результатах ее согласования, а участникам 
обеспечивал бы своевременный доступ к информации.

В рамках данного проекта представляется целесообразным создание интерактив-
ной карты публичных мероприятий, где в режиме online каждый гражданин сможет 
заблаговременно узнать о месте и времени проведения публичных мероприятий в его 
регионе, при желании принять в них участие, а организаторы получат возможность 
планировать свои публичные мероприятия заранее, без ущерба интересам других гра-
ждан, общества и государства, что позволит в конечном счете оптимизировать проце-
дуру согласования публичных акций, сократить количество несогласованных акций 
и граждан, привлекаемых к ответственности за участие в них.

Учитывая необходимость оптимизации процедур в рамках организации публичных 
мероприятий, Уполномоченный рекомендует Правительству Российской Федерации 
рассмотреть возможность инициирования создания указанного электронного портала.

2.7. Права человека в условиях современных информационных 
технологий

Современные информационные технологии стали неотъемлемой частью жизни 
каждого человека в мире, в том числе в России. Об этом свидетельствуют как резуль-
таты социологических опросов, согласно которым более 70% населения страны поль-
зуются услугами связи и Интернетом, так и объективные данные, подтверждающие 
постоянное увеличение количества пользователей мобильной связью и Интернетом, 
а времяпровождение человека в сети продолжает расти и, по разным оценкам, состав-
ляет более 6 часов в сутки.

Российская Федерация и ее граждане, использующие современные информацион-
ные технологии, стали частью цифрового мира, что является новым необратимым про-
цессом глобализации. Посредством современных информационных технологий стира-
ются границы между государствами, многократно ускоряется и увеличивается обмен 
информацией между гражданами, организациями и государствами, а коммуникации 
в обществе приобретают удаленный и неперсонифицированный характер.

Вместе с тем использование современных информационных технологий несет 
с собой ряд серьезных внешних и внутренних угроз. Поэтому важнейшей и сложней-
шей задачей современности является достижение баланса интересов личности,  обще-
ства и  государства. Главным образом — баланса между соблюдением права на свобо-
ду слова в Интернете и права на доступ к современным информационным технологи-
ям, с одной стороны, и обеспечением безопасности всех и каждого члена общества, 
защитой их от кибератак, манипуляций общественным сознанием, массового подстре-
кательства к совершению преступлений — с другой.

Исходя из этой концептуальной задачи, опираясь на результаты мониторинга СМИ 
и анализа обращений граждан, Уполномоченный выступила за отмену уголовной 
ответственности за «репосты», предусмотренной частью 1 статьи 282 УК РФ. Феде-
ральным законом от 27 декабря 2018 г. № 519-ФЗ в даную норму внесены изменения, 
согласно которым уголовная ответственность за такое преступление наступает при 
условии повторного совершения и наличии административного наказания, с момента 
которого не прошел 1 год.

Сложившаяся правоприменительная практика по данной статье показала несораз-
мерность уголовной ответственности и общественной опасности противоправных дея-
ний, совершаемых пользователями сети Интернет. Поэтому за последние годы в Рос-
сии многократно возросло количество обращений и жалоб по вопросам, связанным 
с административным и уголовным преследованием лиц, обвиняемых в экстремистской 
деятельности, а также противоречивой судебной практикой по данной категории уго-
ловных дел.

В связи с этим 20 сентября 2018 года Пленумом Верховного Суда Российской 
Федерации было принято постановление «О внесении изменений в постановление 
Пленума Верховного Суда Российской Федерации от 28 июня 2011 г. № 11 «О судебной 
практике по уголовным делам о преступлениях экстремистской направленности», 
дополняющее правила рассмотрения дел за лайки и репосты, которым разъяснено, что 
возбуждение уголовных дел по фактам размещения в Интернете экстремистских 
материалов возможно лишь при установлении умысла разжечь ненависть или вражду.

При подготовке названного проекта постановления Пленума Верховного Суда Рос-
сийской Федерации были учтены представленные Уполномоченным предложения 
и замечания.

По мнению Уполномоченного, исключение уголовной ответственности за «репо-
сты» информации в социальных сетях, если лицо, скопировавшее информацию, 
не имело умысла в части наступления общественно опасных последствий, заслужива-
ет поддержки. Пересылая информацию, человек не может до конца оценить, в чем 
заключается ее общественная опасность, а зачастую распространяет соответствую-
щие сведения, преследуя законные и, по его мнению, общественно полезные цели.

Таким образом, во избежание необоснованного усечения права на свободу слова 
и привлечения большого числа граждан к фактически необоснованной юридической 
ответственности (уголовной, административной) необходимо в самое ближайшее 
время определить, что же является преступлением в интернет-пространстве (интер-
нет-преступлением).

Вместе с тем справедливо отметить, что государство, действуя в своих интересах, 
не всегда учитывает позицию граждан по вопросу информационной безопасности, 
связанной со сбором, обработкой и предоставлением персональных данных в целях 
проведения идентификации посредством сети Интернет, в частности, когда указанные 
действия противоречат их убеждениям.

Обеспокоенность Уполномоченного вызывают и вопросы о защите права 
на труд, предусмотренного статьей 37 Конституции Российской Федерации, в случае 
распространения практики замещения человеческого ресурса цифровыми технологи-
ями, компьютерными программами и роботехникой.

В настоящее время крупные корпорации планируют или уже проводят сокращение 
штатов путем увольнения юристов, экономистов, бухгалтеров, специалистов среднего 
звена, заменяя их компьютерными программами, использующими технологии искусст-
венного интеллекта либо суперкомпьютерные технологии. Сообщения о масштабных 
увольнениях работников по этим причинам начинают появляться с завидной регуляр-
ностью.

Следовательно, существует реальная угроза в среднесрочной и долгосрочной пер-
спективе увольнения значительного числа трудящихся и появления большого числа 
безработных ввиду повсеместного использования современных информационных тех-
нологий. В этом случае государство путем установления законодательных ограниче-
ний и гарантий должно регулировать рынок и условия замещения человеческого труда 
роботизированными системами и искусственным интеллектом, возлагая в этом слу-
чае на работодателей определенные юридические, экономические и социальные обя-
занности. Возможность трудиться становится благом, которое требует справедливого 
распределения между членами общества. Подтверждением тому выступают звучащие 
в последнее время предложения на высшем уровне о необходимости предлагать гра-
жданам работу по невысоким ставкам, так называемые социальные контракты, для 
того «чтобы люди что-то делали, а не сидели дома, получая пособия по безработице».

За 2017—2018 годы к Уполномоченному поступило 102 обращения, касающихся 
соблюдения прав граждан в связи с использованием информационных технологий, 
прежде всего сети Интернет.

Наибольшая доля обращений данной тематики поступила в связи с блокировкой 
различных интернет-ресурсов и мессенджеров. Так, граждане обращались к Упол-
номоченному в связи с блокировкой интернет-порталов (59%), мессенджера Telegram 
(4%), персональных интернет-страниц в социальных сетях «ВКонтакте» и «Одноклас-
сники» (4%).

Ряд жалоб затрагивал вопросы обеспечения безопасности в сети Интернет, 
такие как: обеспечение защиты персональных данных (8%); закрытие интернет-ресур-
сов, распространяющих информацию экстремистского характера или информацию, 
наносящую вред развитию несовершеннолетних (7%).

Актуальными оставались обращения граждан, связанные с ответственностью 
за репосты и лайки (8%), размещением в социальных сетях информации, оскорбляю-
щей граждан, и иными незаконными действиями (7%).

По итогам рассмотрения большинства обращений заявителям даны необходимые 
разъяснения, а отдельные заявления направлены в государственные органы, в компе-
тенции которых находится проверка обоснованности изложенных доводов (Минком-
связь России, Роскомнадзор, Следственный комитет России).

В результате принятых мер оказано содействие в защите прав неограниченного 
числа граждан, в том числе несовершеннолетних по 2 жалобам: по 1 обращению  
в социальной сети удалена интернет-страница, содержащая сведения экстремистско-
го характера; по 1 обращению  заблокирована группа в социальной сети, распростра-
няющая информацию, наносящую вред здоровью детей, их нравственному и духовно-
му развитию. Опыт по данному направлению правозащитной деятельности только 
складывается.

Анализ обращений названной тематики говорит в пользу необходимости совер-
шенствования нормативно-правового регулирования развития информационных 
технологий в сфере ответственности за распространение запрещенной информации, 
блокировки интернет-ресурсов, защиты персональных данных, в том числе в части 
сбора и использования информации о частной жизни граждан.

Нужно также качественное правовое регулирование использования различных 
мессенджеров (WhatsApp, Viber, Telegram и др.). По данным Mediascope, аудитория 
мессенджеров продолжает активно расти. Их используют 62% россиян в возрасте 
12—64 лет. 85% мобильных интернет-пользователей хотя бы один раз за месяц захо-
дят в мессенджеры через мобильные устройства.

В целях обеспечения государственной безопасности 1 января 2018 года вступил 
в силу закон, который обязывает владельцев мессенджеров обеспечивать обмен сооб-
щениями только тем пользователям, которые «идентифицированы в порядке, установ-
ленном Правительством Российской Федерации». Закон также обязывает мессендже-
ры «обеспечивать возможность рассылки электронных сообщений по инициативе 
органов государственной власти», ограничивать по требованию Роскомнадзора «рас-
сылку массовых электронных сообщений, а также передачу электронных сообщений, 
содержащих информацию, распространяемую с нарушением требований законода-
тельства Российской Федерации».

Эксперты заявляют, что выполнение предписаний закона невозможно с техниче-
ской точки зрения: сквозное (end-to-end) шифрование, используемое в мессенджерах, 
не позволит прочитать данные, которые через него передают.

Необходимо отметить нечеткость законодательных норм в данной сфере. Напри-
мер, есть мессенджеры, которые не требуют авторизации через телефонный номер, 
или корпоративные мессенджеры, порядок регулирования которых законом не опре-
делен.

Безусловно, развитие и совершенствование регулирования данного вопроса необ-
ходимо в первую очередь в целях борьбы с противоправным контентом и терроризмом. 
Однако в данной области существует множество нюансов и правовых коллизий, где 
действующее законодательство нуждается в существенной доработке с учетом мне-
ния экспертов и общества.

Все более актуальной становится и проблема защиты персональных данных 
пользователей социальных сетей, в том числе и при их обработке с помощью техно-
логий больших данных. Громкое разоблачение одного из самых популярных сетевых 
сервисов Facebook в марте 2018 года в связи с утечкой данных более 50 млн пользова-
телей поставило множество вопросов о степени защищенности данных социальных 
сетей и их использования третьими лицами.

Проведенный ВЦИОМ в конце 2018 года среди россиян опрос об использовании 
персональных данных в социальных сетях третьими лицами выявил высокую степень 
«недоверия» к социальным сетевым сервисам: 55% опрошенных пользователей уве-
рены в том, что их данные передаются третьим лицам.

Стоит отметить здесь еще одну негативную тенденцию, связанную с «пренебреже-
нием» пользователями подобными угрозами. В частности, более 52% опрошенных 
не видят в передаче данных третьим лицам никакой угрозы, что вкупе с уже сложив-
шейся практикой игнорирования и пренебрежительного отношения к внимательному 
изучению пользователями социальных сетей и иных интернет-сервисов «пользова-
тельских соглашений» и «политик конфиденциальности» вызывает достаточно 
серьезные опасения за безопасность данных и соблюдение их прав.

Кроме этого, при пользовании интернет-сервисами все чаще применяется так 
называемый профайлинг онлайн-пользователей (веб-профайлинг), позволяющий 
отслеживать действия пользователей в сети Интернет (пользовательские данные), их 
предпочтения и интересы и обрабатывать их с помощью технологий больших данных 
(большие пользовательские данные). Уже сейчас ни для кого не секрет, что эти техно-
логии активно применяются для контекстной рекламы и отслеживания поисковых 
запросов/действий пользователя, причем в большинстве случаев практически неза-
метно для него.

В этой связи актуальной является доработка проекта федерального закона 
№ 571124-7 «О внесении изменений в Федеральный закон «Об информации, инфор-
мационных технологиях и о защите информации», предусматривающего целый ряд 
законодательных решений по ограничению обработки больших пользовательских дан-
ных, в том числе и в интересах третьих лиц, а также по использованию средств иденти-
фикации при web-профайлинге.

Социально значимым направлением деятельности в сфере развития и регулиро-
вания Интернета остается организация безопасного использования интернет-
ресурсов для детей. Одним из аспектов здесь является противодействие распростра-
нению информации, причиняющей вред здоровью и развитию несовершеннолетних 
лиц. Данная проблема по-прежнему остается острой, о чем свидетельствуют поступа-
ющие к Уполномоченному обращения, а также данные Роскомнадзора. Жизнь совре-
менного человека невозможно представить без Интернета, однако, по мнению Уполно-
моченного, Всемирная паутина таит в себе много опасных ловушек, в которые попада-
ют чаще всего дети.

К Уполномоченному поступила жалоба от Я., в которой он обращает внима-
ние на сайт в сети Интернет, по его мнению, пропагандирующий среди несовер-
шеннолетних насилие и содержащий информацию, наносящую вред здоровью 
детей, их нравственному и духовному развитию. Уполномоченным было направ-
лено обращение в Роскомнадзор и правоохранительные органы для проверки 
сообщения, в результате чего группа в социальной сети, на которую ссылался 
заявитель, заблокирована.

Проблема защиты несовершеннолетних от информации, причиняющей вред их 
здоровью и развитию, поднималась Уполномоченным и в прошлые годы, в том числе 
в связи с деятельностью «групп смерти» в социальных сетях.

Результатами совместной работы по ее решению явилось принятие ряда мер, 
направленных на совершенствование законодательства в указанном направлении. 
Так, был принят Федеральный закон от 7 июня 2017 г. № 120-ФЗ, установивший уго-
ловную ответственность за вовлечение несовершеннолетнего в совершение дейст-
вий, представляющих опасность для его жизни. Одним из поводов для разработки 
названного законопроекта послужила активность групп суицидальной направленно-
сти в социальных сетях. При этом работа в указанном направлении продолжается. 
Федеральным законом установлены дополнительные механизмы противодействия 
деятельности, направленной на побуждение детей к совершению противоправных 
действий, опасных для жизни.

Важным направлением работы в указанной области является повышение инфор-
мационной грамотности детей, их родителей, а также педагогических работников. 
Обучение младшего поколения безопасному пользованию Интернетом должно прово-
диться родителями или лицами, их заменяющими (опекунами, попечителями), а также 
может быть внедрено в школах на уроках информатики и ОБЖ и во внеурочное время 
в форме специализированных тренингов и вебинаров. Необходима максимальная рас-
крутка пропаганды безопасного Интернета для детей, по всем возможным каналам.

Поэтому необходимо выстраивать и поддерживать конструктивный диалог между 
гражданским обществом и государством в целях реализации Стратегии развития 
информационного общества в Российской Федерации на 2017—2030 годы. Учитывая, 
что в поддержании равновесия значимую роль играет система государственной право-
защитной деятельности, все большую актуальность приобретает вопрос о расширении 
возможностей государственных правозащитных институтов в указанной сфере.

В данном срезе представляет интерес опыт Азербайджанской Республики, законо-
дательством которой закреплено полномочие омбудсмена по контролю за выполнени-
ем органами публичной власти и должностными лицами обязанностей, связанных 
с обеспечением для граждан свободного, беспрепятственного пользования информа-
ционными ресурсами, обнародованием информации, возникшей или приобретенной 
в результате выполнения общественных обязательств, предоставлением гражданам 
информации по запросу.

В целях повышения защищенности прав граждан в условиях развивающегося 
информационного общества представляется целесообразным рассмотреть возмож-
ность заимствования указанных положений российским законодательством.

Глава 3
Защита социальных, экономических и культурных прав и свобод

3.1. Трудовые права
Согласно данным Росстата, численность трудоспособных граждан в возрасте 15 

лет и старше в декабре 2018 года составила 76,3 млн человек. Большинство из них 
имеет рабочие места и заработную плату. Вместе с тем в стране еще немало людей, 
которые не могут найти себе работу согласно своему образованию и квалификации. 

Численность безработных граждан, зарегистрированных в органах службы занятости 
населения, в целом по Российской Федерации составила на 1 января 2019 года 693,2 
тыс. человек.

В Российской Федерации за последнее время предпринят ряд мер, направленных 
на повышение гарантий прав трудящихся и борьбу с безработицей. Изданы федераль-
ные законы, на основе которых с 1 января 2018 года минимальный размер оплаты 
труда (МРОТ) повышен до уровня прожиточного минимума. Это важный шаг на пути к 
реализации Российской Федерацией «Повестки дня устойчивого развития до 2030 
года». Вместе с тем, по мнению экспертов, с учетом положений Всеобщей декларации 
прав человека и Международного пакта об экономических, социальных и культурных 
правах МРОТ должен составлять 22—25 тыс. руб.

В 2018 году совершенствовалась государственная программа Российской Федера-
ции «Содействие занятости населения», обсуждается программа системной поддер-
жки и повышения качества жизни граждан «Старшее поколение», вступил в силу закон 
об уголовной ответственности работодателя за увольнение или отказ в приеме на 
работу граждан предпенсионного возраста, что в целом должно помочь им остаться 
востребованными на рынке труда до достижения пенсионного возраста.

Расширены возможности для предоставления работникам необходимого времени 
для прохождения диспансеризации. При этом по предложению Уполномоченного коли-
чество дней для проведения диспансеризации увеличено с одного дня, предусмотрен-
ного в первом варианте законопроекта, до двух дней.

С удовлетворением отмечаем, что многие рекомендации Уполномоченного, дан-
ные в целях усиления гарантий прав трудящихся, были восприняты и внедрены органа-
ми власти в процесс трудовых отношений.

В докладах о деятельности Уполномоченного за 2016 и 2017 годы обращалось вни-
мание на негативную практику отказов в судебной защите работникам (в том числе при 
незаконном увольнении) по причине пропуска месячного срока на обращение в суд, так 
как предварительное заявление работников в государственную инспекцию труда или в 
прокуратуру не признавалось судами уважительной причиной пропуска срока. Данный 
вопрос получил отражение в соответствующем постановлении Пленума Верховного 
Суда Российской Федерации, в разработке которого приняли участие представители 
Уполномоченного. Судебная практика была скорректирована: теперь обращение 
работника в надзорные органы в ряде случаев может признаваться уважительной при-
чиной пропуска срока на обращение в суд.

В Докладе о деятельности Уполномоченного за 2017 год поднимался также вопрос 
о различном толковании судами Конвенции МОТ № 132 «Об оплачиваемых отпусках», 
порождавшем неоднозначную судебную практику в части срока реализации работни-
ком права на получение денежной компенсации за неиспользованный им отпуск. В 
2018 году указанная проблема была решена постановлением Конституционного Суда 
Российской Федерации, при вынесении которого использовано заключение Уполномо-
ченного и установлено, что норма пункта 1 статьи 9 Конвенции МОТ № 132 не дает 
прямого права на получение при увольнении компенсации за неиспользованные, нако-
пленные отпуска, но дает право на судебное разбирательство с индивидуальным под-
ходом, учитывающим причины неиспользования отпусков, степень вины в этом рабо-
тодателя и (или) работника и т. д.

Вместе с тем анализ обращений граждан, поступающих к Уполномоченному, пока-
зывает, что до настоящего времени остается значительное количество проблем в 
сфере реализации права на труд.

В 2018 году к Уполномоченному поступило 1611 обращений (в 2017 году — 1376; в 
2016 году — 1681) по вопросам трудовых правоотношений. Их доля в общем числе 
обращений остается небольшой, но значимость поднимаемых проблем чрезвычайно 
высока, поскольку в ряде случаев нарушения прав затрагивают большие коллективы 
работников.

В отчетном году каждое седьмое из обращений являлось коллективным (всего 
— 111). При этом наблюдалось стабильное снижение числа коллективных жалоб: в 
2018 году — 111 (6,9%), в 2017 году — 129 (9,3%), в 2016 году — 166 (9,8%), что свиде-
тельствует о постепенном уменьшении грубых и массовых нарушений трудовых 
прав граждан, связанном с ужесточением ответственности работодателей.

По сравнению с аналогичными периодами прошлых лет рейтинг отдельных видов 
обращений данной категории изменился незначительно.

Большинство жалоб поступило по вопросам, связанным с увольнением: в 2018 
году — 586 (36%), в 2017 году — 495 (36%), в 2016 году — 306 (29%), и большая их часть 
относится к результатам индивидуальных трудовых споров, разрешенных судом не в 
пользу работника. Всем заявителям предоставлена правовая помощь: в одних случаях 
истцам, ошибочно толкующим нормы права, разъяснено законодательство; в других 
— судебные акты были обжалованы и по некоторым обращениям удалось в досудеб-
ном порядке оказать содействие в сохранении рабочего места.

К Уполномоченному обратилась К. с жалобой на руководство ФГБУ «ЦЛАТИ» 
в связи с угрозой и понуждением к увольнению, в том числе посредством задер-
жки выплаты зарплаты. По итогам проверки, инициированной Уполномоченным, 
в части доводов об угрозе увольнения Останкинским межрайонным прокурором 
г. Москвы объявлено предостережение директору учреждения. Заработная 
плата К. начислена и выплачена в полном объеме, работник продолжает трудить-
ся.

На втором месте — жалобы на нарушения прав работников на оплату труда (в 
2018 году — 469 (29,1%), в 2017 году — 385 (28%), в 2016 году — 538 (32%)). Люди жалу-
ются на несправедливое изменение системы оплаты труда, на невыплату или несвоев-
ременную выплату заработной платы (в т. ч. в связи с банкротством предприятия) и 
сумм, причитающихся при увольнении, на уклонение от начисления процентов за прос-
рочку выплаты заработной платы, несправедливую оплату труда отдельных категорий 
работников (невыплату надбавок, доплат), неоплату сверхурочных работ, отказ в ком-
пенсации переработок и неиспользованных отпусков и т. п.

Суммарная задолженность по заработной плате на 1 января 2019 года по кругу 
наблюдаемых видов экономической деятельности составила 2419,9 млн руб. перед 
36,7 тыс. человек (на 21,2% меньше, чем на 1 декабря 2018 года).

По обращению Уполномоченного в связи с жалобой бывших работников АНО 
«РИА «Севастополь» прокуратурой г. Севастополя установлено, что 29 работни-
кам не выплачено более 4,6 млн руб., причитающихся им при увольнении. Руко-
водителю организации внесено представление, по результатам которого винов-
ное должностное лицо понесло дисциплинарную ответственность, а задолжен-
ность была погашена. Кроме этого, работникам выплачено более 300 тыс. руб. 
денежной компенсации за несвоевременную выплату причитающихся им сумм.

Чаще других в зоне риска бесплатного труда оказываются работники, получающие 
заработную плату неофициально. Как показал опрос ВЦИОМ, почти каждый четвер-
тый россиянин получает всю зарплату или ее часть «в конверте». Доля тех, кто получал 
только официальный оклад, в 2018 году колебалась в пределах от 71% до 74%. 
«Серая» оплата труда носит латентный характер, однако информация о фактах ее 
получения содержится во многих жалобах, поступающих к Уполномоченному. При 
этом, согласно опросам, более чем третью часть работающего населения оплата труда 
«в конверте» вполне устраивает, еще одной трети «все равно» и лишь 29% указали на 
этот факт как на вынужденную меру по вине (требованию) работодателя. При этом 
большинство работников (58%) склонны обвинять в этом явлении государство.

Не может государство, к сожалению, обеспечить всех нуждающихся и работой по 
месту жительства, в связи с чем в России широко распространена трудовая миграция, 
что, в свою очередь, также порождает ряд проблем. В течение года к Уполномоченному 
поступило 239 обращений по вопросам оформления трудовых отношений — это 
15% от общего числа жалоб на нарушение трудовых прав, при этом многие из них свя-
заны с судебными спорами о признании отношений трудовыми. Большинство споров 
данной категории вызвано отсутствием работы в конкретной местности, когда гражда-
не вынуждены соглашаться на любую деятельность без документального оформления 
трудовых отношений, осознанно принимая на себя риски, связанные со злоупотребле-
ниями работодателей в виде отказа от оплаты труда и предоставления иных гарантий, 
предусмотренных законодательством. Впоследствии бесправные в таких условиях 
люди не имеют возможности предъявить доказательства трудовых отношений в над-
зорные органы или в суд, что, в свою очередь, приводит к невозможности оказать им 
содействие в восстановлении нарушенных прав.

В данную категорию включены также жалобы, связанные с истребованием тру-
довых книжек и исправлением записей в них, получением необходимых документов 
у работодателя или из архива и т.п.

Уполномоченному поступило обращение А. по вопросу выдачи архивных 
документов о работе до 2014 г. в Государственной инспекции сельского хозяйст-
ва в Автономной Республике Крым Республики Украина, необходимых ей для 
расчета пенсии. По итогам обращения Уполномоченного в Государственный 
комитет по делам архивов Республики Крым сообщено, что установлено место-
нахождение архивов государственных органов Украины, организована работа по 
систематизации и принятию их на хранение, и 13 сентября 2018 г. справка о зара-
ботной плате с 1997 по 1999 г. направлена А.

Часть поступивших жалоб в сфере трудовых правоотношений (5% от общего 
числа) связана с нарушениями условий труда и отдыха (несвоевременное предостав-
ление или отказ в предоставлении отпуска, сверхурочные работы без согласия работ-
ника, дисциплинарные взыскания и т. п.), установленных трудовым договором и 
локальными нормативными актами.

К Уполномоченному поступило обращение Г. по вопросу бездействия руко-
водства компании — судовладельца ООО «ТрансМорФлот» в отношении ее 
брата С., моряка теплохода «Композитор Рахманинов», по его возвращению 
из-за рубежа на родину в связи с окончанием срока трудового договора. По обра-
щению Уполномоченного Южной транспортной прокуратурой обществу внесено 
представление о нарушении законодательства о предельном сроке нахождения 
члена экипажа на борту судна. Обществом за счет собственных средств органи-
зована репатриация С., который 26 декабря 2018 г. прибыл в г. Ростов-на-Дону.

Некоторые обращения (4% от общего числа) содержали информацию о нарушени-
ях общих требований законодательства по охране труда, в основном связанных с 
аттестацией, переподготовкой и повышением квалификации работников, результата-
ми специальной оценки условий труда на рабочих местах и уклонением от ее проведе-
ния, отказом в предоставлении различных льгот отдельным категориям работников и 
т. п.

К Уполномоченному обратился П. с жалобой на несоответствие его трудово-
го договора с ООО «Атмосфера-2013» требованиям законодательства в части 
охраны труда. По обращению Уполномоченного прокуратурой Ворошиловского 
района г. Ростова-на-Дону установлены факты непроведения работодателем 
обязательной специальной оценки рабочих мест на всем предприятии и невклю-
чения соответствующей информации в трудовые договоры, в т. ч. с П. Виновное 
должностное лицо и общество оштрафованы, а руководителю внесено представ-
ление, по результатам которого нарушения устранены.

Несмотря на то что в августе 2018 года уровень безработицы снизился до рекордно 
минимального с 1991 года значения, остаются проблемы с поиском работы и трудоу-
стройством. Количество жалоб данной категории в процентном отношении практиче-
ски не меняется с годами (4—5% от общего числа). Связаны они, как правило, с отсут-
ствием работы по специальности в условиях конкретного места проживания и, как 
следствие, с претензиями к органу службы занятости населения.

Кроме того, граждане предпенсионного возраста часто жалуются, что работодате-
ли, рассматривая кандидатуры на вакантную должность, отдают предпочтение 
более молодым работникам. В этой связи гражданам зрелого возраста гораздо 
сложнее трудоустроиться, особенно если их увольнение с предыдущей работы было 
связано с состоянием здоровья или инициативой работодателя. Повышение пенсион-
ного возраста может усугубить данную проблему.

По результатам рассмотрения жалоб в сфере трудовых правоотношений при 
содействии Уполномоченного восстановлены права 18 729 граждан, в том числе 
работникам ООО «Дарасунский рудник» (Забайкальский край), ОАО «Шадринский 
завод транспортного машиностроения» (Курганская область), ФГУП «Главное военно-
строительное управление № 6» (Хабаровский край), ООО «Геотек — Восточная геофи-
зическая компания» и ООО «Братская буровая компания» (Иркутская область), ГБУ 
РД «Дербентская ЦГБ» и МУП «Горзеленхоз» (Республика Дагестан), ГУП «Ингушре-
гион Водоканал» (Республика Ингушетия) и др.

При этом по инициативе Уполномоченного проведены проверки, по результатам 
которых удовлетворены 21 представление и 2 предостережения органов прокура-
туры, а также 2 предписания государственной инспекции труда; надзорными органа-
ми привлечены к административной ответственности 11 должностных лиц и 10 
юридических лиц; привлечены к дисциплинарной ответственности 14 должност-
ных лиц, по заявлениям органов прокуратуры выдано 288 судебных приказов, кото-
рые исполнены работодателями.

По 22 жалобам восстановлены права работников на оплату труда, общая сумма 
выплаченных средств составила более 56,05 млн руб. Проверки работодателей по 
жалобам на невыплату заработной платы позволили попутно выявить иные нарушения 
прав работников и способствовать их восстановлению.

По обращению Уполномоченного в связи с жалобой С. на невыплату заработ-
ной платы работникам ФГУП ЭХ «Кленово-Чегодаево» прокуратурой Троицкого 
административного округа г. Москвы проведена проверка. Установлено наличие 
задолженности перед 50 работниками на сумму 474 тыс. руб. и, кроме этого, несо-
ответствие законодательству положений локальных актов предприятия о сроках 
выплаты заработной платы. Помимо мер по взысканию в интересах работников 
заработной платы прокуратурой принесен протест предприятию на положение об 
оплате труда в части сроков выплаты заработной платы. Локальный акт приведен 
работодателем в соответствие с требованиями законодательства, 5 виновных 
должностных лиц привлечены к дисциплинарной ответственности.

В ряде случаев Уполномоченному удалось, заблаговременно привлекая надзор-
ные органы и региональных уполномоченных, пресечь попытки массовых наруше-
ний трудовых прав граждан.

Уполномоченному стало известно о планируемой забастовке более 50 учите-
лей Звериноголовского района Курганской области в связи с невыплатой задол-
женности по заработной плате. По обращению Уполномоченного прокуратурой 
Курганской области установлено, что департаментом образования и науки Кур-
ганской области для определения уровня средней заработной платы необосно-
ванно учитывались суммы компенсации за коммунальные услуги, социальные 
пособия, иные выплаты. Несмотря на равный объем денежных средств, выделен-
ных из бюджета Курганской области в 2016—2017 гг., стимулирующие выплаты 
были существенно уменьшены в 2017 г.

Экс-губернатору Курганской области прокуратурой вынесено представление 
об устранении нарушений и привлечении к ответственности виновных должност-
ных лиц. В результате 3 должностных лица освобождены от занимаемых должно-
стей, вышеназванным департаментом разработан модельный правовой акт по 
вопросам оплаты труда педагогических работников, организован ежекварталь-
ный мониторинг распределения и целевого использования средств, выделяемых 
на реализацию государственного образовательного стандарта.

В рамках дополнительно выделенных правительством Курганской области 
денежных средств педагогическому коллективу школы произведено начисление 
стимулирующих выплат в размере 400 тыс. руб., и приостановки образователь-
ной деятельности удалось избежать.

По-прежнему актуальна проблема невыплаты задолженности по заработной 
плате работникам при банкротстве предприятий.

В частности, Уполномоченным осуществлялся контроль за банкротством ГК 
«Оптифуд» в г. Белая Калитва Ростовской области, где конкурсное производст-
во завершено без нарушений порядка проведения торгов и распределения 
денежных средств, поступивших от реализации имущества. Продолжается 
контроль за погашением задолженности по зарплате работникам угледобываю-
щих предприятий группы компаний «Кингкоул» в Ростовской области, где идет 
процедура конкурсного производства. Задолженность сократилась до 10,8 млн 
руб., но в связи с длительностью конкурсных процедур задолженность погашает-
ся медленно.

В этой связи не вызывает сомнения тот факт, что вопрос выплаты задолженно-



17Документы
dok.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 июня 2019
вторник №125 (7883)

ДокументыFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

сти по оплате труда при банкротстве предприятий требует комплексного подхо-
да и дополнительного законодательного регулирования, в том числе в части уси-
ления ответственности лиц, виновных в банкротстве. На встрече с Президентом Рос-
сийской Федерации 11 апреля 2018 года Уполномоченным была поднята данная про-
блема.

По поручению Президента Российской Федерации Правительством Российской 
Федерации подготовлен доклад с комплексными предложениями по данной проблеме. 
В их числе: сокращение продолжительности применяемых при банкротстве процедур, 
повышение открытости сведений о должнике, установление привилегированного ста-
туса требованиям работников по выплате заработной платы при осуществлении рабо-
тодателем текущей деятельности.

Поддержано предложение Уполномоченного о  необходимости разработки пре-
дупредительных законодательных процедур, исключающих возможность для без-
ответственного работодателя-должника необоснованно наращивать задолженность 
по заработной плате и осуществлять в течение длительного времени заведомо убы-
точную деятельность, ведущую к банкротству.

Вместе с тем для повышения эффективности механизма субсидиарной ответст-
венности реальных собственников и иных контролирующих должника лиц представля-
ется целесообразным рассмотреть вопрос об ужесточении уголовной ответственности 
работодателей за преднамеренное и фиктивное банкротство (статьи 196—197 УК РФ), 
а также скорректировать размер крупного ущерба, необходимого для привлечения к 
уголовной ответственности за такие деяния, уменьшив его с 2,25 млн руб. до 1 млн руб.

Законодательством о банкротстве в решении данной проблемы сделан шаг впе-
ред. С 1 января 2022 года вступает в силу федеральный закон, устанавливающий 
порядок выплаты компенсации работнику в случае утраты заработной платы, 
причитающейся ему, но не выданной, так как в отношении работодателя возбуждено 
производство по делу о несостоятельности (банкротстве). В целом ситуация в России с 
правовым регулированием и практикой процедуры банкротства требует единовремен-
ного комплексного совершенствования, поэтому срок разработки закона целесоо-
бразно максимально сократить.

Остается актуальной проблема трудоустройства несовершеннолетних и моло-
дых людей, окончивших образовательные организации, но не имеющих практи-
ческого опыта и подтверждающего его трудового стажа. Жалоб по этой проблеме 
от молодых людей и их родителей Уполномоченному поступает немного, но статистика 
свидетельствует, что в настоящее время не трудоустроен каждый четвертый выпуск-
ник-бюджетник высших образовательных организаций, а с учетом получивших выс-
шее образование платно их реальная численность еще выше.

При этом в России практически отсутствует система помощи в трудоустройстве 
выпускникам средних профессиональных и высших образовательных организаций с 
учетом их специальности и квалификации.

В этой связи для достижения цели по снижению безработицы среди молодежи 
дополнительно к рассматриваемым Государственной Думой проектам федеральных 
законов, предлагающим квотирование рабочих мест для молодежи, представляется 
необходимым постоянно осуществлять поиск новых форм решения вопроса занятости 
молодых специалистов. И, возможно, в недалеком будущем найдут свою реализацию в 
законотворческой деятельности предлагаемые экспертным сообществом меры по 
повышению интереса потенциальных работодателей к взаимодействию с образова-
тельными организациями в форме стажировок, банков вакансий, наставничества для 
их выпускников и т. д. посредством предоставления таким работодателям возможных 
преференций в части налогообложения, возмещения части их затрат и т. п.

В Докладе за 2017 год поднималась проблема ограниченного инструментария 
Уполномоченного при разрешении жалоб граждан в сфере труда. Их непубличный 
характер, в том числе в государственной, муниципальной и коммерческой сферах, не 
позволяет Уполномоченному применять исчерпывающие меры для защиты и восста-
новления нарушенных прав и свобод граждан. В этой связи предлагается скорректиро-
вать положения Федерального конституционного закона «Об Уполномоченном по пра-
вам человека в Российской Федерации», частично распространив правомочия омбуд-
смена на сферу трудовых (служебных) правоотношений, в том числе закрепить за 
Уполномоченным право требовать от работодателя независимо от форм собст-
венности устранения допущенных нарушений трудового законодательства.

3.2. Право на жилище
Одним из стратегических направлений развития государства на ближайшие годы 

является улучшение жилищных условий 5 млн семей ежегодно . Реализация постав-
ленной задачи планируется посредством выполнения национального проекта «Жилье 
и городская среда», состоящего из четырех федеральных проектов: «Ипотека», 
«Жилье», «Формирование комфортной городской среды», «Обеспечение устойчивого 
сокращения непригодного для проживания жилищного фонда».

В минувшем году в целях укрепления гарантий жилищных прав граждан был при-
нят комплекс правовых мер, в связи с чем Уполномоченный с удовлетворением отме-
чает, что в законодательных актах нашли отражение его рекомендации, содержащие-
ся в ежегодных и тематических докладах предыдущих лет . В частности, предложенные 
Уполномоченным нормативные изменения коснулись сферы долевого строительства 
жилья —  уточнены критерии включения граждан в реестр обманутых дольщиков, 
повышена степень ответственности чиновников за выдачу разрешительной докумен-
тации, усилен контроль за содержанием и выполнением мероприятий «дорожных 
карт» .

Одновременно с этим началась реализация программы отселения граждан с тер-
ритории комплекса «Байконур»: в прошлом году наши соотечественники получили 
первые 137 государственных жилищных сертификатов  (247 граждан), а тем, кто пока 
остался проживать на Байконуре, предоставлены дополнительные гарантии на охрану 
здоровья и медицинскую помощь.

Буквально спасением для многих семей стала Программа помощи валютным ипо-
течным заемщикам, которая была принята после обращения Уполномоченного к Пре-
зиденту Российской Федерации.

Позитивные сдвиги отмечены и в сфере жилищно-коммунального хозяйства —  
внесены изменения в ЖК РФ, предусматривающие право собственников помещений в 
многоквартирных домах заключать прямые договоры с ресурсоснабжающими органи-
зациями , упрощена процедура предоставления гражданам субсидий на оплату жилого 
помещения и коммунальных услуг, уточнен перечень работ, относящихся к капиталь-
ному ремонту жилого дома .

В 2018 году к Уполномоченному поступило 5327 обращений по вопросам реали-
зации и соблюдения прав граждан в сфере жилищного законодательства.

Отмечено уменьшение количества обращений, направленных гражданами в 2018 
году по сравнению с 2016 и 2017 годами.

Среди факторов, определивших такое снижение, можно назвать следующие: раз-
решение органами власти, в том числе при участии Уполномоченного и его Аппарата, 
таких системных вопросов, как создание инструментария по защите прав жителей 
города Москвы, участвующих в реновации, предотвращение выселения сотен гра-
ждан —  валютных заемщиков —  из своих единственных квартир, возобновление про-
граммы отселения граждан с территории комплекса «Байконур». Принятые правовые 
меры позволили снизить количество коллективных жалоб более чем в два раза (их 
совокупный объем в 2017 году составил 807, тогда как в 2018 году —  386).

Тематика обращений граждан по жилищным вопросам.
Наибольший удельный вес по-прежнему занимают претензии относительно непре-

доставления жилья в муниципальном жилищном фонде, необоснованного роста тари-
фов и начисления платы за жилищно-коммунальные услуги, непредоставления жилых 
помещений детям-сиротам, непредоставления мер государственной жилищной под-
держки (субсидии, жилищные сертификаты), нарушений прав участников долевого 
строительства жилья, расселения аварийного жилищного фонда, выселения из жилых 
помещений.

В 2018 году благодаря поддержке государственных органов удалось оказать 
содействие в защите жилищных прав более 26 000 граждан. Из них жилые помеще-
ния или социальные выплаты на улучшение жилищных условий получили 389 
человек.

К Уполномоченному поступило обращение граждан, проживающих в аварий-
ном общежитии, которое находилось на территории г. Всеволожска, но являлось 
собственностью г. Санкт-Петербурга. В результате трехлетней совместной рабо-
ты Уполномоченного и органов исполнительной власти г. Санкт-Петербурга, 
Правительства Ленинградской области и администрации МО «Город Всево-
ложск» удалось положительно решить вопросы передачи здания общежития в 
собственность МО «Город Всеволожск» и расселения 29 граждан из опасного, 
аварийного здания. Все граждане получили квартиры по договорам социального 
найма.

При расселении аварийного жилищного фонда удалось устранить нарушения, 
допущенные в отношении 1961 гражданина, приняты меры по недопущению неза-
конного выселения 34 граждан.

К Уполномоченному поступило коллективное обращение жителей с. Бичура 
Республики Бурятия с жалобой на неудовлетворительное техническое состояние 
жилых домов, построенных по программе «Переселение граждан из аварийного 
жилищного фонда». По результатам проверки нарушения строительных норм, 
допущенные администрацией муниципального образования «Бичурский район», 
были устранены.

Оказано содействие в защите прав участников долевого строительства 
жилья.

Летом 2018 г. в связи с банкротством одного из крупных застройщиков Urban 
Group к Уполномоченному обратились пострадавшие дольщики, направив резо-
люцию по итогам проведенного ими митинга. В результате обращения Уполномо-
ченного к Министру строительства и жилищно-коммунального хозяйства Россий-
ской Федерации утвержден план мероприятий («дорожная карта») по восстанов-
лению прав дольщиков Urban Group.

Анализ поступающих обращений позволяет выделить ряд злободневных проблем, 
препятствующих реализации прав граждан.

Больной темой для общества является обеспечение жильем малоимущих гра-
ждан. По данным Росстата, в нем нуждается 2,4 млн малоимущих семей, состоящих на 
соответствующем учете, и только 4—5% из них ежегодно получают жилые помещения.

К Уполномоченному обратилась гражданка Н. из г. Астрахани, которая писа-
ла: «Наша многодетная семья из 12 человек проживает в маленькой квартире, 
очередь на жилье с 1996 г. не движется. Мы сейчас только 4253-и. Мы ютимся на 
маленькой площади без надежды на улучшение жилищных условий».

В условиях дефицита социального жилищного фонда государство способствует 
приобретению жилья в собственность, стимулируя и поощряя доступность ипотечного 
кредитования. Ипотека стала основным видом покупки жилья . Но это не решает про-
блему большого количества малоимущих и малообеспеченных граждан. Их доходы не 
позволяют улучшать жилищные условия в рамках существующих возмездных про-
грамм, а альтернатива получить социальное жилье практически отсутствует.

Ситуация усугубляется тем, что рынок доступного арендного жилья и некоммерче-
ского жилья для граждан, имеющих невысокий уровень дохода , ожидаемого развития 
не получил. Инвесторы воздерживаются строить арендное жилье социального исполь-
зования из-за его длительной окупаемости. По данным Минстроя России, социально 
ориентированное наемное жилье фактически используется лишь в городах Москве и 
Санкт-Петербурге, Ханты-Мансийском автономном округе —  Югре и Кемеровской 
области .

Одним из путей решения проблемы строительства некоммерческого арендного 
жилищного фонда может стать предоставление застройщикам льготных земель-
ных участков, предусмотренное действующим законодательством .

В связи с этим представляется целесообразным рекомендовать Правительству 
Российской Федерации разработать и принять комплекс мер по стимулированию раз-
вития строительства арендного жилищного фонда социального использования и 
некоммерческого жилищного фонда для граждан, имеющих невысокий уровень дохо-
да. В свою очередь, органам исполнительной власти субъектов Российской Федерации 
предлагается активизировать реализацию механизма предоставления льготных 
земельных участков, предусмотренного Федеральным законом от 24 июля 2008 г. 
№ 161-ФЗ «О содействии развитию жилищного строительства».

Особо остро проблемы отсутствия доступного жилья стоят перед многодетными 
семьями.

К Уполномоченному поступило обращение многодетной семьи Ф., воспиты-
вающих 10 детей. Семья проживает в малогабаритной квартире, в смежных ком-
натах. Дети вынуждены делать уроки по очереди, ежедневно сталкиваясь с быто-
выми трудностями. Семья состоит на жилищном учете, но с учетом движения 
очереди перспектива улучшения жилищных условий до достижения детьми 
совершеннолетнего возраста у нее практически отсутствует. Средств на покупку 
жилья в ипотеку у Ф. нет.

По мнению Уполномоченного, в определенной мере решению жилищных вопросов 
многодетных семей способствовало бы предоставление им земельных участков на 
жилищно-земельный сертификат по формату материнского капитала.

В законодательстве ряда субъектов Российской Федерации (Челябинская, Иркут-
ская, Вологодская области) уже предусмотрен соответствующий механизм предостав-
ления «земельных выплат» . Позитивный опыт в целях единообразного применения на 
территории всей страны целесообразно закрепить в нормативных правовых актах 
федерального уровня.

На протяжении многих лет остро стоит проблема обеспечения жильем лиц из 
числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей.

Большинство обращений поступают от граждан, ранее подпадавших под катего-
рию «дети-сироты и дети, оставшиеся без попечения родителей» (после 23 лет), кото-
рые своевременно по уважительным причинам не реализовали свое право на включе-
ние в Список лиц, подлежащих обеспечению жилым помещением, и теперь вынужде-
ны восстанавливать его исключительно в судебном порядке.

В сложившейся ситуации, с учетом того, что данная категория граждан на момент 
реализации права на жилье юридически не образована и часто сталкивается с факти-
ческим противодействием со стороны органов власти, обязанных предоставлять им 
жилье, Правительству Российской Федерации целесообразно рассмотреть вопрос о 
внесении изменений в Федеральный закон от 21 декабря 1996 г. № 159-ФЗ «О допол-
нительных гарантиях по социальной поддержке детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей» в части включения в Список лиц, подлежащих обеспечению 
жилыми помещениями, граждан, не реализовавших данное право по уважительным 
причинам.

По мнению Уполномоченного, заблаговременное выявление и включение в соот-
ветствующий региональный Список лиц, относящихся к обозначенной льготной кате-
гории (с 12 лет), станет дополнительной гарантией своевременного обеспечения их 
благоустроенным жильем, а также повысит эффективность планирования бюджетных 
средств на приобретение для них жилых помещений.

Сохраняет актуальность проблема расселения аварийного жилья. В поступаю-
щих жалобах граждане указывали на несоблюдение сроков расселения, невключение 
аварийных домов в программу переселения. Проблемы зафиксированы в Архангель-
ской области, Республике Карелия, Республике Бурятия, Республике Крым, городе 
Севастополе.

Отдельное внимание было уделено жалобам о неудовлетворительном состоянии 
жилья, построенного для переселения из аварийного жилищного фонда. Проверки 
специалистов Фонда содействия реформированию ЖКХ подтверждают, что тенден-
ция строительства некачественного жилья наблюдается в большинстве регионов стра-
ны (по состоянию на сентябрь 2018 года претензии по качеству жилья подтверждены в 
30 субъектах Российской Федерации). Наибольшее количество многоквартирных 
домов со строительными недочетами было выявлено в Сибирском, Приволжском и 
Центральном федеральных округах.

Основными причинами строительства жилья низкого качества являются ненадле-
жащее исполнение обязательств по контрактам со стороны застройщиков и подряд-
ных организаций, отступление от утвержденной проектной документации, а также 
отсутствие последовательного контроля со стороны надзорных органов и должност-
ных лиц органов власти.

По мнению Уполномоченного, подобные ситуации недопустимы, поскольку затра-
гивают вопросы не только жилищного обеспечения, но и безопасности граждан. В 
связи с этим Уполномоченный рекомендует Правительству Российской Федерации 
рассмотреть вопрос об усилении надзора за качеством строительства домов, о повы-

шении ответственности должностных лиц органов местного самоуправления и органов 
государственной власти субъектов Российской Федерации, а также руководителей 
организаций, осуществляющих непосредственное строительство объектов недвижи-
мости.

Население крайне критически, и справедливо, относится к качеству предоставляе-
мых жилищно-коммунальных услуг при постоянном росте их стоимости. В середине 
2018 года негативную общественную оценку вызвало предстоящее включение в 
состав платы за коммунальные услуги обращения с твердыми коммунальными отхода-
ми (ТКО) . Федеральным законом от 28 декабря 2016 г. № 486-ФЗ «О внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты Российской Федерации» предусмотрен поэ-
тапный запуск новой системы регулирования в области обращения с твердыми комму-
нальными отходами в срок до 1 января 2019 года, включая установление тарифов за 
обращение с ТКО и выбор регионального оператора. Вместе с тем, как свидетельству-
ет практика, субъекты Российской Федерации оказались в неравной степени готовно-
сти к построению новой системы, и степень остроты этой проблемы в них разная.

Исправить ситуацию призван разработанный ФАС России совместно с Минэконо-
мразвития России проект федерального закона «Об основах государственного регули-
рования цен (тарифов)» . В законопроекте содержится перечень регулируемых сфер 
деятельности, определены единые цели, принципы, формы и методы государственно-
го регулирования цен (тарифов), отражены основные положения порядка установле-
ния регулируемых цен (тарифов), введен метод эталонных затрат, описан порядок осу-
ществления государственного контроля.

В ежегодных докладах Уполномоченного неоднократно высказывалась критиче-
ская оценка ситуации в сфере долевого строительства жилья и вносились предло-
жения по ее урегулированию. Внесение поправок в закон о долевом строительстве, 
направленных на защиту будущих участников долевого строительства от недобросо-
вестных застройщиков, отчасти позволило снизить социальную напряженность. Вме-
сте с тем ряд проблем в данной сфере требует решения.

По данным Минстроя России, на 1 апреля 2018 года по стране было зарегистриро-
вано 842 проблемных объекта незавершенного строительства , а на 1 января 2019 года 
таких объектов уже насчитывалось 894 . При этом, согласно статистике Общественно-
го движения дольщиков России, 56% замороженных строек страны не имеет «дорож-
ных карт», а около трети объектов не получило статуса проблемных. Исключить проти-
воречия при подсчетах позволила бы масштабная объективная инвентаризация недо-
строенных объектов.

Уполномоченный позитивно оценивает комплекс мер, направленных на повыше-
ние степени защиты прав граждан —  участников долевого строительства,  и надеется, 
что Правительство Российской Федерации продолжит работу в этом направлении, 
уточнив сведения по проблемным объектам и графикам реализации мероприятий по 
завершению их строительства.

Много обращений поступает от граждан —  пайщиков жилищно-строительных 
кооперативов, которые указывают на отсутствие достаточной защиты от недобросо-
вестных строительных организаций, невозможность отстоять свои имущественные 
интересы.

Повысить степень гарантии соблюдения прав граждан —  участников строительст-
ва жилья поможет законодательная регламентация на федеральном уровне механиз-
мов защиты интересов пайщиков жилищно-строительных кооперативов, предложения 
о которых Уполномоченным направлены в Совет Федерации. Определенным шагом в 
этом направлении стало и дополнение законодательства положениями, обязывающи-
ми кооперативы размещать сведения в Единой информационной системе жилищного 
строительства, а также устанавливающими особенности банкротства жилищно-строи-
тельных кооперативов .

В ходе работы с обращениями по тематике чрезвычайных ситуаций была выявлена 
проблема отсутствия нормативного регулирования порядка предоставления 
иностранным гражданам, находящимся на территории России, компенсации за 
утраченное в результате чрезвычайной ситуации жилье и имущество, независи-
мо от отсутствия у них гражданства Российской Федерации. С целью урегулирования 
сложившейся ситуации Уполномоченный обращалась к Министру Российской Федера-
ции по делам гражданской обороны, чрезвычайным ситуациям и ликвидации послед-
ствий стихийных бедствий (далее —  МЧС России). Отчасти проблема решена: в Пра-
вила выделения бюджетных ассигнований из резервного фонда Правительства Рос-
сийской Федерации по предупреждению и ликвидации чрезвычайных ситуаций и 
последствий стихийных бедствий внесены изменения, которые распространяют их 
действие на правоотношения, связанные с осуществлением выплат иностранным гра-
жданам, постоянно проживающим в жилых помещениях, попавших в зону чрезвычай-
ной ситуации, и зарегистрированным в них по месту жительства.

Вместе с тем при разработке указанных Правил не был разрешен вопрос об их 
применении к лицам без гражданства, поэтому работа продолжается. Учитывая высо-
кую социальную значимость затронутой проблемы, Уполномоченный осуществляет 
мониторинг нормотворческого процесса.

3.3. Право на охрану здоровья и медицинскую помощь
Эффективная деятельность системы здравоохранения является одним из ключе-

вых факторов социально-экономического развития государства, а здоровье населе-
ния — важнейшим элементом национальной безопасности.

Согласно результатам исследования «Индекс здоровья будущего», показатель 
доступности медицинской помощи в России находится на достаточно высоком уровне 
по сравнению со многими развитыми странами: 63,58 балла против 50,91 в среднем. В 
то же время уровень неудовлетворенности медицинскими услугами один из самых 
высоких: 31,75 балла против 52,85 в среднем. В числе причин могут быть достаточно 
низкие расходы государства в области здравоохранения (в России — это 0,5% от ВВП, 
в среднем по миру — 9%), а также длительное сохранение системных проблем, сопро-
вождающих и тормозящих развитие данного сектора жизнедеятельности.

Указом Президента Российской Федерации от 7 мая 2018 г. № 204 поставлена 
задача достижения к 2024 году снижения уровня заболеваемости; снижения показате-
лей инвалидности и смертности населения; повышения доступности и качества меди-
цинской помощи, включая ликвидацию кадрового дефицита в медицинских организа-
циях, оказывающих первичную медико-санитарную помощь, создания условий для 
оказания эффективной медицинской помощи на догоспитальном этапе.

В рамках последовательного укрепления правовых гарантий граждан на достой-
ный уровень оказания медицинской помощи в 2018 году Росздравнадзору было предо-
ставлено право производить контрольные закупки. Внесены изменения в перечень 
жизнеугрожающих и хронических прогрессирующих редких (орфанных) заболеваний, 
приводящих к инвалидности граждан и сокращению продолжительности их жизни, 
расширен перечень жизненно необходимых и важнейших лекарственных препа-
ратов для медицинского применения.

В конце 2018 года были приняты изменения в законодательство, направленные на 
регламентацию вопросов разработки, утверждения и применения клинических реко-
мендаций в целях повышения качества организации и оказания медицинской помощи. 
Важно отметить, что в последней редакции закона нашли свое отражение и предложе-
ния Уполномоченного.

Вопросы соблюдения прав граждан в сфере охраны здоровья впервые за послед-
ние годы стали предметом обсуждения на заседании Координационного совета упол-
номоченных по правам человека.

В 2018 году к Уполномоченному поступило 732 обращения по вопросам здраво-
охранения. В результате проверок установлено, что в ряде случаев нарушения прав 
граждан подтвердились, в связи с чем были приняты меры реагирования.

Наибольший удельный вес составляют обращения по вопросам оказания меди-
цинской помощи (447), в частности граждане жаловались на ее недоступность и неу-
довлетворительное качество.

К Уполномоченному обратился житель г. Керчи В. с просьбой о содействии в 
оказании медицинской помощи и предоставлении необходимых лекарственных 
препаратов его матери М., страдающей онкологическим заболеванием. После 
обращения Уполномоченного к Главе Республики Крым пожилой женщине откор-
ректирована гипотензивная терапия, выдано направление на лечение в дневной 
стационар. Согласно данным персонифицированного отпуска рецептов, М. обес-
печена лекарственными препаратами в полном объеме.

На втором месте находятся обращения, связанные с нарушениями прав граждан 
при оказании им психиатрической помощи, неудовлетворительным состоянием 
психиатрических больниц и дефицитом квалифицированных кадров.

Третье место по количеству занимают обращения по вопросам обязательного 
медицинского страхования (далее — ОМС) — 52 письма, что на 10% больше, чем в 
2017 году (47). Анализ обращений свидетельствует о недостаточном финансировании 
и дефиците бюджетов ОМС всех уровней.

Далее следуют обращения в защиту права на лекарственное обеспечение (51), 
число которых уменьшилось на 19%, преимущественно в связи с первыми результата-
ми лекарственного импортозамещения. Граждан наиболее часто волнуют тенденция к 
удорожанию лекарственных препаратов, случаи их фальсификации, отсутствие контр-
оля за реализацией через Интернет, нерациональное использование средств ОМС на 
лекарственное обеспечение.

К Уполномоченному обратилась онкобольная К. с жалобой на необеспечение 
прописанным ей врачом лекарственным препаратом. После обращения Уполно-
моченного в министерство здравоохранения Астраханской области необходи-
мый препарат был закуплен за счет регионального бюджета и отпущен заяви-
тельнице.

В 2018 году благодаря поддержке компетентных государственных органов удалось 
оказать содействие в защите права на охрану здоровья и медицинскую помощь 30,2 
тыс. граждан по 44 жалобам, 3 из которых коллективные.

По 30 жалобам оказано содействие по вопросам оказания качественной медицин-
ской помощи в медицинских учреждениях; по 12 жалобам — по вопросам обеспечения 
граждан лекарственными препаратами для медицинского применения; по 1 жалобе — 
по вопросу оформления учетной медицинской документации; по 1 жалобе — по вопро-
су обеспечения конфиденциальности персональных данных пациентов.

Во взаимодействии с губернатором Московской области, а также уполномо-
ченным по правам человека в Московской области разрешена жалоба В., стра-
дающей онкологическим заболеванием, на необеспечение ее лекарственными 
препаратами в течение длительного времени: необходимые лекарственные пре-
параты были закуплены за счет средств регионального бюджета и отпущены зая-
вительнице.

Вместе с тем в вопросах охраны здоровья населения существует много проблем, 
на которые указывают заявители в своих обращениях к Уполномоченному.

Прежде всего — это проблема качества и доступности медицинской помощи. 
Доля обращений по данной тематике составила 62,4% от общего числа всех обраще-
ний по вопросам здравоохранения.

В режиме видео-конференц-связи к Уполномоченному обратились жители 
Еврейской автономной области с жалобой на отсутствие медицинских организа-
ций в населенных пунктах Биробиджанского и прилегающих к нему районов. 
После обращения Уполномоченного в управление здравоохранения правитель-
ства Еврейской автономной области, Администрацию Президента Российской 
Федерации, к Министру здравоохранения Российской Федерации была органи-
зована работа фельдшерско-акушерского пункта в селе Новотроицком Ленин-
ского района Еврейской автономной области, что позволило получить медицин-
скую помощь 254 гражданам.

Большую озабоченность вызывают случаи отказов в предоставлении пожилым 
гражданам медицинской помощи, в том числе проявляющиеся в невозможности 
назначения лечения.

Во избежание проволочек с госпитализацией пожилых людей, а также отказов в 
оказании им медицинской помощи Уполномоченный рекомендует органам исполни-
тельной власти субъектов Российской Федерации активизировать работу по реализа-
ции Плана мероприятий на 2016—2020 годы во исполнение первого этапа Стратегии 
действий в интересах граждан старшего поколения в Российской Федерации до 2025 
года в части совершенствования системы охраны здоровья граждан старшего поколе-
ния и развития медицинской помощи по профилю «гериатрия», включая подготовку 
профильных врачей.

В ряде обращений граждан поднимались проблемы о трудностях в реализации 
законного права на внеочередное медицинское обслуживание граждан, подвер-
гшихся воздействию радиации вследствие катастрофы на Чернобыльской АЭС, 
и приравненных к ним категорий граждан.

Во исправление ситуации Федеральное медико-биологическое агентство (ФМБА 
России), представляя информацию о ходе выполнения рекомендаций Уполномоченно-
го, данных в Докладе за 2017 год, выступило с поддержкой Уполномоченного в части 
совершенствования законодательства об оказании медицинской помощи данной кате-
гории граждан.

Дело в том, что в унифицированных формах медицинской документации, исполь-
зуемых в медорганизациях, оказывающих помощь в амбулаторных условиях, утвер-
жденных приказом Минздрава России от 15 декабря 2014 г. № 834н, данная льготная 
категория граждан не учтена. В связи с этим во многих медицинских организациях на 
информационных стендах, содержащих перечень категорий граждан, имеющих право 
на внеочередное обслуживание, лица, подвергшиеся воздействию радиации, не указа-
ны.

В связи с этим полагаем возможным высказать предложение рассмотреть вопрос о 
подготовке проекта постановления Правительства Российской Федерации аналогич-
ного постановлению от 13 февраля 2015 г. № 123, обязывающего медицинские орга-
низации, к которым прикреплены граждане, подвергшиеся воздействию радиации, и 
органы управления здравоохранением субъектов Российской Федерации направлять 
на госпитализацию таких граждан во внеочередном порядке в федеральные медицин-
ские организации, и соответственно проекта приказа Минздрава России о внесении 
дополнений в приказ от 15 декабря 2014 г. № 834н.

Защита прав граждан с нарушениями психического здоровья остается одним 
из важнейших направлений деятельности Уполномоченного. Доля обращений по 
вопросам данной тематики составила 24% от общего числа обращений в защиту права 
на охрану здоровья. В основном жалобы касались незаконных действий по принуди-
тельному (насильственному) помещению (госпитализации) в психиатрические учре-
ждения.

В целях оптимизации данного направления государственной деятельности Уполно-
моченный считает необходимым решить вопрос о формировании независимой от 
органов исполнительной власти в сфере охраны здоровья службы защиты прав 
пациентов, находящихся в медицинских организациях, оказывающих психиатриче-
скую помощь в стационарных условиях, создание которой предусмотрено Законом 
Российской Федерации «О психиатрической помощи и гарантиях прав граждан при ее 
оказании».

Одним из элементов оказания достойной комплексной медицинской помощи 
людям является организация надлежащего лекарственного обеспечения, которая 
позволяет своевременно осуществлять диагностику, лечение и профилактику заболе-
ваний.

Государством предпринимаются определенные усилия в этом направлении, в том 
числе в рамках Стратегии лекарственного обеспечения населения Российской Феде-
рации на период до 2025 года. На это направление в нашей стране из федерального 
бюджета ежегодно выделяется более 380 млрд руб. Однако еще не редки случаи отка-
за в необходимых лекарствах.

Уполномоченный считает недопустимой ситуацию, когда гражданам, страдающим 
тяжелыми, в первую очередь онкологическими, заболеваниями, приходится преры-
вать лечение из-за отсутствия необходимых лекарственных препаратов.

Имеет место случай, когда больному Б. из Свердловской области отказано в 
обеспечении рекомендованным лекарственным препаратом осимертиниб, при-
меняемым при лечении рака легкого. По сообщению Минздрава Свердловской 
области в ответ на обращение Уполномоченного в защиту прав Б., в связи с тем, 
что данный препарат не входит в Перечень жизненно необходимых и важнейших, 
Б. была подобрана иная лекарственная терапия.

Анализ обращений граждан свидетельствует также о проблеме недостаточного 
обеспечения лекарственными препаратами лиц, страдающих орфанными забо-
леваниями.

В марте 2018 г. в средствах массовой информации появилось сообщение о 

необеспечении в Московской области больных с первичным иммунодефицитом 
жизненно необходимым и важнейшим лекарственным препаратом (иммуногло-
булин) с февраля 2018 г. Для решения проблемы Уполномоченный обратилась к 
прокурору Московской области с просьбой провести проверку по сообщению и 
при необходимости принять меры прокурорского реагирования. В ходе проверки 
установлено, что своевременно меры, направленные на закупку лекарственного 
препарата «Иммуноглобулин человека нормальный», Минздравом Московской 
области не были приняты, что повлекло нарушение прав граждан. В связи с этим 
министру здравоохранения Московской области было вынесено представление, 
которое рассмотрено и удовлетворено. Минздравом Московской области осу-
ществлена закупка данного препарата.

Уполномоченный полагает, что решить эту проблему поможет принятие изменений 
в действующее законодательство в части расширения перечня орфанных заболева-
ний, требующих использования дорогостоящих препаратов, за счет включения в него 
гемолитико-уремического синдрома, юношеского артрита с системным началом, муко-
полисахаридозома I, II и VI типов.

Особую тревогу вызывает проблема, связанная с оборотом фальсифицирован-
ных, контрафактных, недоброкачественных лекарственных препаратов. Несмо-
тря на ратификацию Конвенции Совета Европы о борьбе с фальсификацией медицин-
ской продукции (далее — Конвенция «Медикрим») и сходными преступлениями, угро-
жающими здоровью населения, доля фальсификатов на отечественном рынке това-
ров народного потребления остается значительной. По данным Национального фонда 
по защите прав потребителей, она достигла в настоящее время 40%. Это с неизбежно-
стью ставит вопрос о необходимости осуществления комплекса мер, направленных на 
борьбу с контрафактом.

В ноябре 2018 г. Уполномоченный приняла участие в пленарном заседании 
VI Международного форума «Антиконтрафакт». В своем выступлении государст-
венный правозащитник отметила необходимость приведения законодательства 
в соответствие с Конвенцией «Медикрим», согласно которой правонарушения, 
связанные со сбытом или предложением к сбыту, совершенные с использовани-
ем средств широкого распространения, таких как информационные системы, 
включая Интернет, отнесены к отягчающим обстоятельствам.

3.4. Право на образование
Образование формирует будущее как отдельно взятого человека, так и общества 

в целом, закладывает основы построения сильного и развитого государства, является 
фундаментом общественной безопасности. Не случайно обеспечение всеохватываю-
щего и справедливого качественного образования отнесено к числу Целей устойчиво-
го развития ООН до 2030 года.

Всего в Российской Федерации насчитывается более 95 тыс. образовательных 
организаций, в которых обучается более 30 млн человек, или 20% населения страны 
(более 7 млн воспитанников дошкольных образовательных организаций, более 16 млн 
школьников, более 2 млн учащихся образовательных организаций профессионально-
го образования, более 4 млн студентов организаций высшего образования).

По данным QS-рейтинга за 2018 год, Россия находится на 15-м месте среди 50 
стран с лучшими системами образования . 27 российских университетов по итогам 
2018 года вошли в число лучших в мире .

Указом Президента Российской Федерации от 7 мая 2018 г. № 204  образование 
отнесено к одному из приоритетных направлений развития государства, основными 
целями которого является обеспечение к 2024 году глобальной конкурентоспособно-
сти российского образования, вхождение Российской Федерации в число 10 ведущих 
стран мира по качеству общего образования, воспитание гармонично развитой и соци-
ально ответственной личности на основе духовно-нравственных ценностей народов 
Российской Федерации, исторических и национально-культурных традиций.

В 2018 году в законодательство внесены изменения, направленные на повышение 
транспортной доступности общеобразовательных организаций, усовершенствованы 
механизмы целевого обучения по образовательным программам среднего профессио-
нального и высшего образования , повышены гарантии абитуриентов с инвалидно-
стью, которые теперь смогут подавать заявления в несколько вузов на внеконкурсный 
прием на обучение по программам бакалавриата и специалитета в пределах установ-
ленной квоты . До 1 января 2021 года продлено действие льгот для ветеранов боевых 
действий, детей-сирот и беспризорных при приеме в вузы в пределах установленной 
квоты при условии успешного прохождения вступительных испытаний.

Наряду с совершенствованием законодательства в образовательной сфере реа-
лизуются комплексные меры программного характера. В 2018 году началось осущест-
вление государственной программы «Развитие образования», нацеленной на повыше-
ние качества и доступности образования всех видов и уровней, развитие цифрового 
образовательного пространства, расширение онлайн-образования. На реализацию 
указанной государственной программы из федерального бюджета выделено в 2018 
году более 516 млрд руб.  Кроме того, на федеральном и региональном уровнях дан 
старт реализации ведомственного проекта «Содействие созданию в субъектах Рос-
сийской Федерации дополнительных мест для детей в возрасте от двух месяцев до 
трех лет в организациях, реализующих программы дошкольного образования на 
2018—2020 годы».

В целях конструктивного обсуждения проблем и формирования системных пред-
ложений по всем уровням образования в ноябре 2018 года было проведено заседание 
Координационного совета уполномоченных по правам человека, в котором приняли 
участие Министр просвещения Российской Федерации, представители органов госу-
дарственной власти, правозащитного и научного сообщества. По итогам обсуждений в 
адрес государственных органов направлены рекомендации, касающиеся как законо-
дательного регулирования, так и правоприменительной практики в сфере соблюдения 
и защиты права на образование.

Вместе с тем приходится констатировать, что, несмотря на значительные усилия 
государства по совершенствованию законодательства и правоприменительной пра-
ктики в сфере образования, поступающие к Уполномоченному жалобы свидетельству-
ют о том, что защита прав граждан в указанной сфере требует повышенного внимания 
органов власти и гражданского общества.

В 2018 году к Уполномоченному поступило 275 обращений по вопросам реализа-
ции права на образование, что меньше на 17%, чем в прошлом году. Их анализ в 
зависимости от тематики показывает, что при сохранении количества обращений по 
вопросам защиты права на получение дошкольного образования наблюдается сниже-
ние числа обращений по вопросам общего (начального, основного, среднего) и про-
фессионального образования.

Число обращений по вопросам дошкольного образования осталось практиче-
ски неизменным (86 обращений) и составляет треть —  31% от общего объема.

По вопросам общего образования к Уполномоченному в 2018 году поступило 
106 обращений (39% от общего числа данной тематики). По сравнению с 2017 годом 
их количество сократилось на 25% (142), что сопряжено прежде всего с сокращением 
числа жалоб на отказы в приеме детей в общеобразовательные учреждения.

При этом к числу наиболее значимых для граждан вопросов в части получения 
общего образования относятся доступность образовательных учреждений и обеспе-
чение комфортных условий обучения, отвечающих всем санитарным нормам и прави-
лам противопожарной безопасности, закрытие сельских школ в связи с нерентабель-
ностью их финансирования, отсутствие квалифицированных медицинских работников 
в учебное время, обеспечение безопасности учащихся.

Число обращений по вопросам обучения в организациях профессионального 
образования (включая среднее профессиональное и высшее образование) по сравне-
нию с 2017 годом снизилось на 12%. Уменьшилось количество жалоб на незаконное, по 
мнению заявителей, отчисление из вузов. В основном обращения касались вопросов 
качества образовательных услуг, содействия в поступлении в организацию професси-
онального образования, отчисления из организации профессионального образования, 
проживания в общежитии.

По результатам рассмотрения обращений оказано содействие в реализации прав 
88 гражданам по 11 жалобам, в том числе 8 детей были зачислены в дошкольные 
организации.

В июле 2018 г. к Уполномоченному поступило обращение В. с просьбой о 
защите права ее сына на бесплатное дошкольное образование. После обраще-
ния Уполномоченного в управление образования г. Каменска-Уральского Свер-
дловской области ребенок в рамках доукомплектования дошкольных учрежде-
ний зачислен в муниципальное бюджетное дошкольное образовательное учре-
ждение «Детский сад № 88».

По результатам рассмотрения жалоб по вопросам общего и профессионального 
образования принятые Уполномоченным меры для восстановления аккредитации 
школы позволили продолжить обучение 78 учащимся, 1 ребенку оказано содейст-
вие в организации необходимого психолого-педагогического сопровождения в школе, 
1 студенту техникума назначена и выплачивается социальная стипендия.

В ряде случаев Уполномоченный по собственной инициативе принимала меры, 
направленные на устранение нарушений, носящих массовый характер.

В марте 2018 г. информационное агентство «Росбалт» опубликовало сведе-
ния о поставках некачественных продуктов в образовательные организации 
г. Новосибирска. Сообщалось, что до 90% продуктов, подвергшихся независи-
мой экспертизе, в школах и детских садах г. Новосибирска оказались некачест-
венными. Органами прокуратуры Новосибирской области по запросу Уполномо-
ченного проведены проверки в образовательных организациях, по результатам 
которых некачественные продукты питания изъяты, поставщикам направлены 
претензии, взысканы убытки, контракты с ними расторгнуты. В целях пресечения 
поставок недоброкачественного продовольственного сырья для детского пита-
ния в бюджете г. Новосибирска впервые были выделены бюджетные ассигнова-
ния на проведение лабораторных исследований по показателям качества и без-
опасности сырья, поставляемого в образовательные организации.

Сохраняет свою актуальность проблема доступности дошкольного образова-
ния. Почти половина жалоб, поступивших к Уполномоченному (38 жалоб из 86), содер-
жала просьбы о содействии в зачислении детей в дошкольные образовательные орга-
низации.

По данным Росстата, с 2014 года число воспитанников дошкольных образователь-
ных организаций увеличилось приблизительно на 10% (с 6813,6 тыс. до 7477,9 тыс. 
человек). Однако темпы увеличения числа мест в дошкольных образовательных орга-
низациях остаются недостаточными. Практика рассмотрения поступающих к Уполно-
моченному обращений показывает, что, несмотря на позитивную динамику в 2018 
году, не во всех субъектах Российской Федерации была обеспечена 100%-ная доступ-
ность дошкольного образования для детей в возрасте от 3 до 7 лет.

К Уполномоченному обратилась гражданка П. с жалобой на нарушение 
права на дошкольное образование дочери, 2014 г.  р. Ребенок состоял с 2016 г. на 
учете для определения в детский сад в Южно-Курильск. Очередность в детский 
сад в пгт Южно-Курильск детям, проживающим в гарнизоне п. Лагунное, не меня-
лась продолжительное время. После обращений Уполномоченного в админи-
страцию МО «Южно-Курильский городской округ» Сахалинской области девочка 
зачислена в детский сад.

Острой остается проблема с местами в ясельных группах . Результаты прове-
денного Уполномоченным мониторинга показали, что, несмотря на сокращение очере-
ди граждан, ожидающих предоставления места в дошкольной образовательной орга-
низации для детей в возрасте от 2 месяцев до 3 лет, в некоторых регионах их число по-
прежнему превышает несколько тысяч человек (Кемеровская область, Республика 
Саха (Якутия).

Обращает на себя внимание тот факт, что в обеспечении детей такими местами 
особенно нуждаются малоимущие семьи и одинокие матери, которые в силу матери-
ального положения вынуждены выходить на работу по окончании отпуска по уходу за 
ребенком до достижения им возраста 1,5 лет. Для решения указанной проблемы необ-
ходимо создание дополнительных мест для детей ясельного возраста, строительство 
яслей и детских садов.

В отдельных субъектах Российской Федерации препятствует доступности 
дошкольного образования сохранение практики отказов в предоставлении мест в 
дошкольных образовательных организациях на основании отсутствия регистра-
ции по месту жительства.

В целях решения обозначенной проблемы, по мнению Уполномоченного, Прави-
тельству Российской Федерации, органам государственной власти субъектов Россий-
ской Федерации важно осуществлять поддержку частных дошкольных учреждений, 
установление ежемесячных денежных выплат для родителей детей, не получивших 
место в детском саду.

На территории Всеволожского муниципального района Ленинградской обла-
сти предусмотрены ежемесячные денежные выплаты отдельным категориям 
граждан (опекунам, многодетным родителям, одиноким родителям, вдовам 
(вдовцам) в размере 9185 руб. Реализуется проект «Бюро бабушкиных услуг», в 
рамках которого неработающим родственникам ребенка дошкольного возраста 
предлагается трудоустройство через Центр занятости населения в НКО «Диалог 
поколений» с выплатой почасовой заработной платы за услуги по присмотру за 
ребенком.

В Пермском крае получил развитие негосударственный сектор: услугу 
дошкольного образования оказывают 35 частных дошкольных организаций и 33 
индивидуальных предпринимателя (услугу получают 2048 детей в возрасте до 3 
лет и 2510 детей в возрасте от 3 до 7 лет).

С 1 января 2019 года  будет применяться новая методология по расчету основных 
показателей статистики образования и культуры, в том числе и показателей, связан-
ных с охватом детей дошкольным образованием, программами начального, основного 
и среднего общего образования. Уполномоченный выражает надежду, что указанные 
меры позволят государству представить более точные данные в сфере дошкольного 
образования и оперативно решать возникшие проблемы.

В свете трагических событий, приведших к гибели и многочисленным травмам 
детей, внимание государственных органов и родителей было привлечено к проблеме 
обеспечения безопасности в образовательных организациях.

В октябре 2018 года страна была потрясена массовым убийством детей и под-
ростков в Керченском политехническом колледже, когда студент четвертого курса 
организовал взрыв самодельной бомбы в учебном заведении, а затем начал рас-
стрел студентов и преподавателей. Жертвами ужасной трагедии стали 20 человек, 
еще 67 получили ранения различной степени тяжести. После трагедии Уполномочен-
ный выехала в Керчь, где совместно с Главой Республики Крым С. В. Аксеновым 
встретилась со студентами колледжа —  участниками трагических событий и родст-
венниками пострадавших ребят. По результатам проведенных встреч Уполномочен-
ным совместно с Главой Республики Крым и Уполномоченным при Президенте Рос-
сийской Федерации по правам ребенка А. Ю. Кузнецовой подготовлены и направле-
ны Президенту Российской Федерации предложения по совершенствованию законо-
дательства и правоприменительной практики в части обеспечения безопасности 
образовательных организаций.

В январе 2018 года в школе № 5 военного поселка Сосновый Бор Улан-Удэ девяти-
классник с топором напал на учеников седьмого класса, а затем при помощи бутылки с 
воспламеняющейся жидкостью поджег учебное помещение. В этом же месяце в школе 
№ 127 Мотовилихинского района города Перми произошла драка между учениками с 
применением холодного оружия.

По мнению Уполномоченного, обеспечение безопасности образовательных орга-
низаций требует комплексного подхода. Так, представляется необходимым включить 
все образовательные организации, в том числе частные, в перечень специально охра-
няемых объектов. При это важно нормативно повысить уровень требовательности к 
профессиональной надежности организаций и работников, оказывающих охранные 
услуги.

Одновременно, по мнению Уполномоченного, необходимо ужесточить требования 
к процедуре приобретения гражданами оружия.

Анализ поступающих к Уполномоченному обращений подтверждает актуальность 
проблемы получения образования детьми с ограниченными возможностями 
здоровья в неспециализированных образовательных организациях. Нехватка 
достаточного количества компетентных специалистов в общеобразовательных шко-
лах является одной из основных причин ущемления прав детей с ограниченными воз-
можностями и их родителей.

В этой связи Уполномоченный считает возможным высказать рекомендацию в 

адрес Минпросвещения России принять меры по совершенствованию подготовки спе-
циалистов (педагогов, ассистентов) в целях организации обучения детей с ограничен-
ными возможностями здоровья и детей-инвалидов, включая инклюзивное образова-
ние.

Модернизация системы образования как инструмента социального развития, 
включающая в том числе создание образовательной среды, обеспечивающей доступ-
ность качественного образования и успешной социализации для лиц с ограниченными 
возможностями здоровья, расширение возможности обучения для таких детей в 
неспециализированных образовательных организациях, является одной из приоритет-
ных задач, названных в Концепции развития образования в Российской Федерации до 
2020 года.

В качестве перспективных предложений по усилению гарантий соблюдения прав 
детей-инвалидов может быть введение практики проведения мониторинга организа-
ции инклюзивного образования государственными органами субъектов Российской 
Федерации, а также создание института общественного контроля над соблюдением 
прав обучающихся с ограниченными возможностями здоровья.

Неотъемлемым элементом системы образования должно служить правовое прос-
вещение. В этой связи сохраняет актуальность вопрос о разработке универсального 
модуля, позволяющего учащимся получить как теоретические представления о правах 
человека, так и практические навыки их соблюдения и защиты. В 2018 году при непо-
средственном участии Уполномоченного продолжена разработка программ учебной 
дисциплины «Права человека» для организаций высшего образования, а также иници-
ирована разработка модуля «Права человека» для внедрения в программы общего 
образования.

3.5. Право на доступ к культурным ценностям
В российском обществе культура рассматривается как важнейший фактор роста 

качества жизни и гармонизации общественных отношений, гарант сохранения еди-
ного культурного пространства и территориальной целостности и значимый ресурс 
социально-экономического развития, позволяющий обеспечить лидирующее поло-
жение нашей страны в мире. Сохранение и развитие традиционных российских 
духовно-нравственных ценностей включено в число основных приоритетов нацио-
нальной безопасности, а разработка национальных проектов в сфере культуры отне-
сена к одному из главных направлений стратегического развития государства до 
2024 года, в рамках которого планируется реализовать три амбициозных федераль-
ных проекта, направленных на обеспечение качественно нового уровня развития 
инфраструктуры культуры («Культурная среда»), создание условий для реализации 
творческого потенциала нации («Творческие люди»), цифровизацию услуг и форми-
рование информационного пространства в сфере культуры («Цифровая культура»).

Современная государственная политика в области культуры осуществляется в 
соответствии с Основами государственной культурной политики и Стратегией госу-
дарственной культурной политики на период до 2030 года, с учетом которых прини-
маются меры по дальнейшему укреплению гарантий обеспечения культурных прав 
граждан.

В 2018 году Российская Федерация подписала Конвенцию Совета Европы о борь-
бе с преступлениями в отношении культурных ценностей (далее — Конвенция). Доку-
мент содержит ряд новаторских для международно-правовой практики элементов, в 
том числе обязательство по осуществлению уголовного преследования за правона-
рушения, совершенные в государствах, не подписавших Конвенцию. Уполномочен-
ный надеется на скорейшую ратификацию Конвенции.

К сожалению, несмотря на предпринимаемые усилия, в общественном сознании 
право граждан на доступ к культурным ценностям не является первостепенным. 
Вопросы реализации права на жизнь, на жилище, на медицинскую помощь, образо-
вание, достойные условия проживания продолжают оставаться в числе наиболее 
значимых для подавляющего числа населения нашей страны. При этом социологиче-
ские исследования ВЦИОМ показывают, что сложности в реализации права граждан 
на доступ к культурным ценностям прежде всего связаны с усталостью и нехваткой 
свободного времени (34% опрошенных), а также проблемами доступности культур-
ных мероприятий, включая недостаточное количество денежных средств, необходи-
мых для их посещения гражданами (27%), и удаленность от места жительства 
респондентов (21%).

Вывод о невысокой заинтересованности в реализации культурных прав подтвер-
ждают масштабы обращений граждан к Уполномоченному. Общее их число традици-
онно невелико. В 2018 году их увеличение произошло в основном в связи с проведе-
нием в России Чемпионата мира по футболу FIFA 2018. Из поступивших 95 обраще-
ний каждое 10-е — коллективное (11). Существенную долю коллективных обраще-
ний составили вопросы сохранения исторического и культурного наследия (памятни-
ков архитектуры).

Больше всего обращений поступило по вопросам, связанным с обеспечением 
прав граждан при проведении Чемпионата мира по футболу FIFA 2018, в которых 
чаще всего встречались просьбы оказать содействие в оформлении персонифици-
рованной карты зрителя (паспорта болельщика) Чемпионата мира по футболу FIFA 
2018 (FAN ID). В обращениях также затрагивались вопросы доступности спортивной 
инфраструктуры, просмотра спортивных соревнований.

Вопросы сохранения исторического и культурного наследия (памятников 
архитектуры), проведения их капитального ремонта стали предметом каждого 10-го 
обращения. Наиболее часто в них указывалось на ненадлежащую охрану памятников 
архитектуры.

Тема обеспечения государственной поддержки осуществлению деятель-
ности в области культуры стала предметом каждого 20-го обращения. Большинст-
во из них связаны с просьбой оказать содействие в получении грантовой поддержки 
творческим коллективам.

Также в 2018 году граждан волновали вопросы нарушения культурных прав в 
области телевидения, нарушения прав граждан при предоставлении туристических 
услуг, защиты культурных прав в сети Интернет, проведения концертов, в частности 
поступали обращения в связи с отменой концертов популярных рэп-исполнителей.

По результатам рассмотрения большинства обращений заявителям даны разъя-
снения, по 12 жалобам проведены проверки с участием компетентных государствен-
ных органов (органов прокуратуры, территориальных органов Минкультуры России, 
Роспотребнадзора).

Анализ поступивших обращений свидетельствует о ряде сложностей, которые 
имеются в реализации культурных прав граждан, в том числе в связи с устаревшим 
законодательством о культуре, на совершенствование которого экспертное сооб-
щество указывает в последнее десятилетие. В настоящее время основным норма-
тивным правовым актом в данной сфере являются принятые еще в 1992 году Основы 
законодательства Российской Федерации о культуре, многие положения которых не 
отвечают современным реалиям. Потребность в принятии соответствующего феде-
рального закона обусловлена необходимостью обеспечить действенное правовое 
регулирование в области культуры, а также предусмотреть механизмы защиты прав 
человека в этой сфере, в том числе право на доступность к культурным ценностям.

По мнению Уполномоченного, скорейшая разработка нового закона «О культуре» 
будет способствовать развитию гарантий культурных прав граждан.

Анализ обращений граждан позволяет выделить еще одну группу прав, тесно 
связанную с культурными ценностями, — право на свободу молодежного творче-
ства. Показательными в данном случае стали обращения представителей молодежи 
в защиту права на доступ к культурным ценностям в связи с отменой концертов рэп-
исполнителей.

В декабре 2018 г. Уполномоченным в связи с резонансными сообщениями о запре-
те популярным исполнителям проводить концерты, поступающими из различных реги-
онов России, были направлены соответствующие запросы в территориальные органы 
прокуратуры Российской Федерации с целью проведения проверок. Ситуация с запре-
тами выступлений популярных среди молодежи исполнителей находилась на контроле 
Президента Российской Федерации. В результате практика необоснованных запретов 
концертов рэп-исполнителей была прекращена и соответствующие культурные меро-
приятия прошли в ряде регионов страны.

Уполномоченный полагает, что, если тексты рэп-исполнителей не нарушают 
общепринятых принципов нравственности, не являются экстремистскими, не разжи-
гают расовую или религиозную ненависть, они имеют полное право на существова-
ние и публичное исполнение. Оценку таким формам искусства может дать только 
зритель.

Значительная часть проблем реализации права на участие в культурной жизни 
общества и доступ к культурным ценностям связана с охраной объектов матери-
альной культуры, включая архитектурные сооружения. Памятники архитектуры, 
занимая основное место среди культурных ценностей, требуют не только принятия 
охранительных мер, но и действий по поддержанию их в надлежащем техническом 
состоянии.

В связи с интенсивным строительством в мегаполисах граждане выражают обес-
покоенность сохранением исторического облика городов (только в 2018 году 
общая площадь введенных жилых помещений составила 57,3 млн кв. м), а также тех-
ническим состоянием зданий и сооружений, включенных в перечень объектов куль-
турного наследия.

В этой связи застройку исторических кварталов, особенно крупных городов, 
обладающих инвестиционной привлекательностью, необходимо осуществлять при 
обязательном мониторинге общественного мнения, с учетом профессиональной 
оценки историков, архитекторов, при балансе интересов общественности и частных 
инвесторов.

Кроме того, ряд объектов, включенных в Список всемирного наследия, не полу-
чили статус объекта культурного наследия в соответствии с российским законода-
тельством, что свидетельствует о сохраняющейся актуальности приведения норма-
тивных правовых актов в соответствие с Конвенцией об охране всемирного культур-
ного и природного наследия.

К Уполномоченному обратились жители г. Санкт-Петербурга, обеспокоен-
ные планируемым строительством многоквартирного дома в непосредственной 
близости от объекта культурного наследия федерального значения «Чесменский 
дворец с флигелями». По их мнению, строительные работы приведут к ухудше-
нию состояния памятника архитектуры XVIII века, расположенного в границах 
объекта всемирного наследия «Исторический центр Санкт-Петербурга и связан-
ные с ним памятники», а новое здание безвозвратно изменит композиционно 
завершенное открытое городское пространство. Разрешение на строительство 
семиэтажного жилого дома со встроенными коммерческими помещениями, под-
земной автостоянкой на земельном участке в непосредственной близости от 
объекта культурного наследия федерального значения признано судом закон-
ным. В этой связи в Минкультуры России направлено обращение с просьбой при-
нять меры в рамках государственной охраны объектов культурного наследия. В 
целях обеспечения выполнения требований международного права и сохране-
ния объектов всемирного наследия, выполнения поручений Президента Россий-
ской Федерации и формирования ответственного подхода к развитию террито-
рий, связанных с такими объектами, Минкультуры России разработан проект 
федерального закона, направленный на установление порядка выполнения меж-
дународных обязательств, вытекающих из Конвенции об охране всемирного 
культурного и природного наследия. Ситуация остается на контроле Уполномо-
ченного.

Обращая особое внимание на необходимость сохранения исторического облика 
города Санкт-Петербурга, Уполномоченный выражает надежду на скорейшее приня-
тие законодательных мер по усилению охраны объектов культурного наследия, в том 
числе расположенных в границах населенных пунктов.

Заявления граждан также свидетельствуют о сложностях соблюдения требова-
ний охранных обязательств, включая проведение капитального ремонта указанных 
жилых помещений.

Признание помещений, в которых проживают граждане, объектами культурного 
наследия и, как следствие, возложение на граждан-собственников таких помещений 
обременений по их сохранению получили широкое распространение. Так, по инфор-
мации Общероссийского народного фронта, на территории 70 субъектов Российской 
Федерации расположено около 13 тыс. многоквартирных домов, признанных объекта-
ми культурного наследия.

При этом каких-либо исключений для малоимущих граждан — собственников 
таких объектов закон не устанавливает, а льготы в виде денежной компенсации пред-
полагают такую выплату только для лиц (собственников объектов культурного насле-
дия), обеспечивших выполнение работ по сохранению данного объекта.

Уполномоченному поступила жалоба от жительниц г. Суздаля Владимирской 
области, которая обусловлена возложением на них обязанности выполнить опре-
деленные требования по содержанию и использованию объекта культурного 
наследия — жилого дома, собственниками которого они являются. По сообще-
нию заявительниц, их строение включено в перечень объектов культурного 
наследия Владимирской области и, согласно охранному свидетельству, они обя-
заны осуществить ряд мероприятий по разработке проектной документации, 
демонтажу фасада здания, благоустройству территории и др. Между тем неболь-
шой размер пенсии заявительниц не позволяет им оплатить дорогостоящие 
работы. Для оказания возможной помощи в разрешении ситуации, в том числе в 
осуществлении необходимых мероприятий за счет средств местного или регио-
нального бюджета, в администрацию Владимирской области Уполномоченным 
было направлено обращение. Согласно поступившему ответу, с учетом пенсион-
ного возраста заявительниц и их финансовых обстоятельств была предоставле-
на отсрочка производства ремонтных работ.

Учитывая изложенное, Уполномоченный рекомендует Правительству Российской 
Федерации рассмотреть возможность установления системы льгот для малоимущих 
граждан при исполнении ими обязанностей собственников по сохранению объекта 
культурного наследия.

В рамках защиты культурно-нравственных прав граждан вызывает обеспокоен-
ность снос памятников наших соотечественников за рубежом: жертвами ванда-
лизма стали памятники полководцу А.В. Суворову на Украине, генералу армии 
И.Д. Черняховскому и «Братству по оружию» в Польше и др. В октябре 2018 года неда-
леко от литовской деревни Мирославас по решению районных властей был демонти-
рован памятник советским воинам-освободителям. К сожалению, снос памятников 
культуры зачастую допускается и даже стимулируется национальным законодатель-
ством и осуществляется в соответствии с принимаемыми для этих целей отдельными 
нормативными правовыми актами, однако противоречит духу права и морально-нрав-
ственным требованиям исторической справедливости, искажает суть летописей в 
сознании потомков. Так, согласно приказу Министерства культуры Литвы, с 2014 года 
недвижимые объекты с символикой советского периода не включены в регистр памят-
ников культуры Литвы. Государство снимает с себя ответственность по содержанию и 
охране данных памятников культуры, способствуя увеличению случаев проявления 
неуважительного отношения, вандализма и демонтажа объектов культурного насле-
дия.

В этих условиях Генеральная Ассамблея ООН, усматривая угрозу общественной 
безопасности в связи с расширением практики осквернения и разрушения памятни-
ков, воздвигнутых в память о тех, кто боролся против нацизма в годы Второй мировой 
войны, ежегодно принимает резолюции о борьбе с нацизмом, призывая страны «лик-
видировать все формы расовой дискриминации всеми соответствующими средства-
ми, в том числе законодательно».

Проявлением неуважения к международному принципу недопущения любых 
форм дискриминации является притеснение русского языка и целенаправленная 
политика ряда государств, предполагающая ограничение права русскоязычного насе-
ления на пользование родным языком.

Русский язык — один из самых распространенных языков мира: он занимает 
шестое место по численности носителей в мире и второе по частоте использования в 
интернет-пространстве. На русском языке говорят 146 млн граждан Российской Феде-
рации и еще 127 млн — за рубежом. Он является официальным или рабочим языком в 
ряде международных организаций, включая ООН.

В целях содействия реализации права соотечественников на образование на род-
ном языке в настоящее время реализуется Концепция «Русская школа за рубежом». 
Стратегическим инструментарием осуществления политики в области продвижения 
русского языка выступают государственные программы «Внешнеполитическая дея-
тельность» и «Развитие образования».
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Снижение присутствия русского языка, в частности, уменьшение числа русских 
школ, их недостаточная оснащенность и поддержка, сокращение количества препода-
вателей русского языка на зарубежном пространстве, в том числе в странах СНГ, огра-
ничивает права российских граждан и соотечественников, приводит к сворачиванию 
всеобщего языка общения.

По мнению Уполномоченного, развитие русского языка является первоочередной 
задачей государства в сфере защиты культурных прав наших граждан, особенно соо-
течественников, проживающих за рубежом, и требует пристального внимания компе-
тентных государственных органов и гражданского общества.

3.6. Право на защиту семьи, материнства, отцовства и детства
В соответствии со Стратегией национальной безопасности уважение семейных 

традиций относится к числу общих ценностей, формирующих фундамент государст-
венности, а защита семьи, укрепление и сохранение традиционных российских духов-
но-нравственных ценностей отнесены к стратегическим целям обеспечения нацио-
нальной безопасности.

Внедрение механизма финансовой поддержки семей при рождении детей, созда-
ние условий для осуществления трудовой деятельности женщин, имеющих детей, 
создание современной и безопасной цифровой образовательной среды, повышение 
доступности и качества оказания бесплатной медицинской помощи женщинам в пери-
од беременности и родов, их новорожденным детям в соответствии с Указом Прези-
дента Российской Федерации от 7 мая 2018 г. обозначены в числе национальных целей 
и стратегических задач развития Российской Федерации до 2024 года.

2018—2027 годы Указом Президента Российской Федерации от 29 мая 2017 г. 
№ 240 объявлены в России Десятилетием детства. В 2018 году во исполнение положе-
ний названного Указа утвержден План основных мероприятий до 2020 года, проводи-
мых в рамках Десятилетия детства, который предусматривает целый ряд мер органи-
зационного, финансового, нормотворческого характера, направленных на защиту 
прав несовершеннолетних, поддержку семей, имеющих детей, включая многодетные 
семьи. В рамках его реализации продлена программа материнского капитала, предус-
мотрена выплата социальной пенсии детям, оба родителя которых неизвестны. Так, с 
1 января 2018 года средства материнского (семейного) капитала могут использовать-
ся на оплату платных образовательных услуг дошкольного образования, иных расхо-
дов, связанных с получением дошкольного образования.

При Президенте Российской Федерации образован Совет по реализации государ-
ственной политики в сфере защиты семьи и детей, на который возложен обществен-
ный контроль за выполнением планов мероприятий в рамках Десятилетия детства.

В 2018 году продолжала совершенствоваться и правоприменительная практика в 
области защиты семьи, материнства, отцовства и детства. Благодаря инициативам 
Верховного Суда Российской Федерации сформировалась положительная судебная 
практика по делам об оспаривании решений органов социальной защиты населения 
города Москвы (опеки и попечительства), отказывающих предоставлять меры соци-
альной поддержки или заключать договоры о приемной семье в отношении подопеч-
ных, не имеющих регистрации по месту жительства опекунов (попечителей) в городе 
Москве.

Уполномоченным в 2017—2018 гг. проведена работа по защите социальных 
прав приемных родителей, занятых уходом за детьми-инвалидами, в связи с 
отказами органов социальной защиты в выплате ежемесячной компенсационной 
выплаты по уходу за ребенком-инвалидом (далее — ЕКВ) ввиду отсутствия у 
подопечных детей регистрации по месту жительства в г. Москве. Верховный Суд 
Российской Федерации по ходатайству Уполномоченного по делу Чудино-
вой Е. А. вынес определение от 12 февраля 2018 г. о признании таких отказов 
незаконными, которое повлияло на последующую судебную практику в стране.

В результате мониторинга ситуации по соблюдению органами социальной 
защиты населения г. Москвы прав несовершеннолетних детей при рассмотрении 
вопросов о заключении договоров о приемной семье и назначении ЕКВ лицу, 
занятому уходом за ребенком-инвалидом или инвалидом с детства в возрасте до 
23 лет в замещающих семьях, установлено, что социальные права указанных 
категорий граждан соблюдаются.

Также по инициативе Уполномоченного в План мероприятий на 2017—2020 годы по 
реализации Концепции развития системы профилактики безнадзорности и правонару-
шений несовершеннолетних на период до 2020 года включен пункт о разработке при-
мерного порядка взаимодействия органов и учреждений системы профилактики без-
надзорности и правонарушений несовершеннолетних по вопросам оказания помощи в 
трудовом и бытовом устройстве, а также иных видов помощи несовершеннолетним, 
освобожденным из учреждений уголовно-исполнительной системы либо вернувшимся 
из специальных учебно-воспитательных заведений закрытого типа (далее — Пример-
ный порядок).

Примерный порядок в настоящее время утвержден Минобрнауки России и направ-
лен исполнительным органам государственной власти Российской Федерации, а также 
председателям комиссий по делам несовершеннолетних и защите их прав субъектов 
Российской Федерации.

В 2018 году к Уполномоченному поступило 1579 обращений по вопросам реализа-
ции прав семьи, материнства, отцовства и детства, что на 19% меньше, чем в 2017 году 
(1 936).

Большая часть обращений по вопросам защиты жилищных прав граждан касалась 
вопросов содействия в предоставлении жилья многодетным семьям — 173, жилищно-
го учета — 49, выселения семьи — 44, а также содействия в предоставлении жилья 
семье с ребенком-инвалидом — 39.

Основная часть обращений по вопросам образования касалась реализации права 
на обучение в общеобразовательных учреждениях — 106, а также получения дошколь-
ного образования — 86.

Среди обращений в защиту прав и законных интересов детей больше всего обра-
щений поступило в связи с определением их места жительства с одним из родителей, 
установлением порядка общения с родителями и родственниками, отобранием из 
семьи при непосредственной угрозе жизни или здоровью, ненадлежащем исполнении 
родителями своих обязанностей, о лишении или ограничении их в правах, о жестоком 
обращении с детьми.

В 2018 году увеличилось число обращений к Уполномоченному в защиту социаль-
ных прав граждан, из них 133 касались вопросов назначения и выплаты пособий, 78 — 
защиты социальных прав семьи, многодетных, детей-инвалидов, оказания помощи в 
преодолении трудной жизненной ситуации, что отражает общую тенденцию к повыше-
нию актуальности социальных прав для граждан.

По результатам рассмотрения 49 обращений оказано содействие в защите прав 
2532 человек. В большинстве случаев удавалось оказать содействие в восстановле-
нии социальных прав, в том числе: в преодолении трудной жизненной ситуации семьям 
с детьми — по 25 жалобам (140 человек); на доступное образование — по 13 жалобам 
(2129 человек); на получение алиментов — по 4 жалобам (19 человек); на охрану здо-
ровья — по 4 жалобам (4 человека); на безопасность — по 1 жалобе (233 человека); на 
получение многодетной семьей земельного участка — по 1 жалобе (6 человек); на 
справедливое судебное разбирательство — по 1 жалобе.

В целях защиты прав указанной категории граждан в 2018 году Уполномоченный 
осуществляла взаимодействие с социально ориентированными благотворительными 
организациями, оказывающими дополнительную помощь нуждающимся детям.

По-прежнему острой остается проблема обеспечения жильем многодетных 
семей, в том числе предоставления жилья семье с ребенком-инвалидом, семей, 
оказавшихся в трудной жизненной ситуации. В 2018 году к Уполномоченному посту-
пило 212 таких обращений.

В жалобе И. сообщалось о нарушении жилищных прав ее семьи с двумя 
малолетними детьми. В декабре 2014 г. в доме произошел пожар, в результате 
которого дом оказался разрушен, стал фактически непригоден для проживания, 
однако таковым в установленном порядке не признан. Обращения И. в органы 
местного самоуправления к положительному результату не привели. В результа-
те взаимодействия Уполномоченного с прокуратурой г. Москвы семье И. была 
предоставлена однокомнатная квартира по договору найма жилого помещения 
маневренного фонда.

К Уполномоченному поступило обращение Б., в котором говорится о том, что в 
связи с образовавшейся задолженностью за потребленную электрическую энер-
гию в доме, где проживает ее семья, прекращена подача электроэнергии. Уполно-
моченный обратилась в администрацию Раевского сельского округа Краснодар-
ского края. В результате принятых мер электроснабжение в доме восстановлено, 
что позволило улучшить положение многодетной семьи с ребенком-инвалидом (5 
человек).

По мнению Уполномоченного, важнейшим элементом права на защиту семьи, 
материнства, отцовства и детства является укрепление гарантий прав матери и 
ребенка на охрану здоровья, поскольку в случае нарушений в данной области все 
остальное теряет значение.

В связи с ранее высказанными Уполномоченным рекомендациями о внесении 
изменений в статью 7 Федерального закона «О дополнительных мерах государствен-
ной поддержки семей, имеющих детей», направленных на возможность использова-
ния средств материнского капитала на лечение детей, Минтруд России предложил осу-
ществлять предоставление медицинской помощи детям в рамках действующего зако-
нодательства за счет средств бюджетной системы различных уровней, предусмотрен-
ных на эти цели.

Вместе с тем в настоящее время средства материнского капитала можно потра-
тить на социальную адаптацию и интеграцию в общество детей-инвалидов, на товары, 
услуги и мероприятия, утвержденные индивидуальной программой реабилитации и 
абилитации ребенка с инвалидностью (ИПРА). Однако указанные средства возможно 
получить только в форме компенсации за уже понесенные расходы, то есть изначально 
семье придется оплатить товары и услуги для ребенка-инвалида за свой счет. Кроме 
того, порой дети не могут дождаться нужной операции или других медицинских меро-
приятий из-за катастрофической нехватки федеральных квот, очереди на бесплатные 
сложные коляски в регионах приходится ожидать по 2—3 года.

В этой связи Уполномоченный рекомендует Правительству Российской Федерации 
и органам государственной власти субъектов Российской Федерации продолжить курс 
на расширение возможностей для использования средств материнского капитала на 
лечение детей, в том числе опираясь на опыт тех регионов, где существуют такие про-
граммы (Нижегородская область, Республика Саха (Якутия), Ульяновская область и 
другие).

В трудовом законодательстве гарантией обеспечения здоровья матери и ребенка 
служит отпуск по беременности и родам, право на социальное обеспечение, включая 
выплату пособия по беременности и родам. Вместе с тем поступающие к Уполномо-
ченному обращения свидетельствуют о случаях неисполнения работодателем обязан-
ности по обеспечению необходимых выплат.

Гражданка М. в своей жалобе сообщила, что в марте 2017 г. работодатель 
предоставил ей отпуск по беременности и родам, однако положенные выплаты 
так и не перевел. По просьбе Уполномоченного прокуратура г. Москвы и террито-
риальный орган ФССП провели проверку и восстановили нарушенные права 
М. На депозит соответствующего отдела поступили денежные средства в сумме 
316 500 руб., которые распределены и перечислены взыскателю.

Требует особого внимания проблема оказания мер социальной поддержки 
многодетных семей. Граждане жалуются Уполномоченному на длительное необе-
спечение земельными участками многодетных семей, отсутствие необходимой 
инженерно-транспортной инфраструктуры на уже предоставленных земельных участ-
ках. В 2018 году поступило 21 такое обращение (в 2017 году — 40).

С жалобой на действия администрации г. Ишима Тюменской области обрати-
лась гражданка С. после того, как ее многодетной семье в нарушение законода-
тельства Российской Федерации предложили в собственность земельный уча-
сток в водоохранной и санитарно-защитной зонах, а после ее отказа угрожали 
снять семью с очереди. Уполномоченный обратилась в прокуратуру Тюменской 
области, в результате чего виновное должностное лицо администрации г. Ишима 
привлечено к ответственности, а семье С. в составе 6 человек предоставлен 
земельный участок.

Системный характер носит проблема уклонения от исполнения решения суда в 
части выплаты алиментов на содержание несовершеннолетних детей. Кроме 
того, анализ поступающих к Уполномоченному жалоб в связи с нарушением имущест-
венных прав детей показывает, что сотрудниками службы судебных приставов не всег-
да принимаются все возможные меры для исполнения судебных решений о взыскании 
алиментов с родителей. На проблему бездействия судебных приставов-исполните-
лей по взысканию алиментов на содержание детей Уполномоченный также указы-
вала в Докладе за 2017 год. Вместе с тем существенных изменений не произошло. Из 
оконченных и прекращенных в 2018 году 733 077 (в 2017 году — 731 923) исполнитель-
ных производств о взыскании алиментов фактическим исполнением окончено только 
50 435 (в 2017 году — 55 351). Количество административных дел в 2018 году по статье 
5.35.1 КоАП РФ составляет 116 990, что на 2,5% меньше, чем в 2017 году (119 909). 
Количество уголовных дел в 2018 году в отношении неплательщиков алиментов 
составляет 52 313, что на 5% меньше, чем в 2017 году (55 080).

Совместно с органами прокуратуры по жалобам на действия (бездействие) судеб-
ных приставов по взысканию алиментных платежей и задолженности по ним на содер-
жание детей проведено в 2018 году 22 проверки, по которым приняты меры воздейст-
вия к лицам, допустившим нарушение прав граждан (в отношении 2 должностных лиц и 
2 физических лиц), восстановлены права на получение алиментов 19 человек по 
4 обращениям.

К Уполномоченному обратилась жительница Республики Татарстан на без-
действие судебных приставов-исполнителей Ладожского ОСП Красногвардей-
ского района УФССП России по Санкт-Петербургу по взысканию алиментов с З. 
на содержание своего несовершеннолетнего ребенка, а также на непредостав-
ление справки о неполучении алиментов, необходимой ей для оформления соци-
альных пособий, субсидий. После обращения Уполномоченного в УФССП России 
по Санкт-Петербургу в отношении должника З. проведены необходимые испол-
нительные действия, в том числе вынесены постановления о расчете задолжен-
ности, об обращении взыскания на его доходы, в адрес заявительницы направле-
на запрашиваемая ею справка. Таким образом, восстановлено право ребенка на 
получение алиментов, а также право на оформление детского пособия с 2018 г.

Особенно острой является проблема невыплаты алиментов на основании 
судебного решения детям, оставшимся без попечения родителей. Согласно феде-
ральному статистическому наблюдению «Сведения о выявлении и устройстве детей-
сирот и детей, оставшихся без попечения родителей» в 2018 году 237 930 детей данной 
категории находились в замещающих семьях, имели право на получение алиментов от 
родителей, но получали их только 84 006 (35%), в 2017 году 245 630 детей находились в 
замещающих семьях, имели право на получение алиментов от родителей, но получали 
их 84 394 (34%). Среди воспитанников учреждений для детей-сирот и детей, оставших-
ся без попечения родителей, алименты выплачивались только каждому третьему 
ребенку, из 31 430 воспитанников их получали 11 933 (в 2017 году из 34 329 воспитан-
ников их получали 13 441).

Основными причинами сложившейся ситуации являются злостное уклонение 
родителей от уплаты алиментов; невозможность обращения взыскания на имущество 
должников, ведущих асоциальный образ жизни; отсутствие трудоустройства лиц, обя-
занных выплачивать алименты, отбывающих наказание в учреждениях исполнения 
наказания; фактически безвестное отсутствие лица, обязанного уплачивать алимен-
ты, и другие.

Кроме того, требует дальнейшего решения проблема недостаточного межве-
домственного взаимодействия по взысканию алиментов между территориаль-
ными органами ФССП России и организациями для детей-сирот, органами опеки 
и попечительства.

В ходе проведенной по обращению Уполномоченного прокуратурой Орджо-
никидзевского района г. Екатеринбурга проверки установлено, что при изучении 
личных дел детей, находящихся в ГКУЗ Свердловской области «Специализиро-
ванный дом ребенка», выявлены факты неисполнения администрацией обязан-
ностей по защите их прав и законных интересов. В нарушение п. 2 ст. 155.2 СК 
РФ не приняты меры по взысканию с родителей 12 детей, отказавшихся от них 
или находящихся в местах лишения свободы, алиментов, а также по взаимодей-
ствию со службой судебных приставов по их принудительному взысканию. 

В связи с выявленными нарушениями прокуратурой в адрес руководителя ука-
занного учреждения внесено представление. В результате 2 сотрудника привле-
чены к дисциплинарной ответственности, приняты меры к устранению выявлен-
ных нарушений.

В целях организации эффективного взаимодействия по взысканию алиментов тер-
риториальных органов ФССП России с организациями для детей-сирот, органами 
опеки и попечительства, и пути преодоления обеспечения имущественных прав детей, 
оставшихся без попечения родителей, представляется целесообразным проведение в 
2019 году круглого стола для выработки согласованной позиции по данному вопросу.

Особого внимания требуют вопросы взыскания алиментов с родителя, прожи-
вающего на территории иностранного государства, а также с родителя ребенка, 
проживающего на территории иностранного государства с другим родителем.

Несмотря на правовое регулирование данного вопроса рядом двусторонних дого-
воров о взаимной помощи по гражданским и семейным делам, Конвенцией о правовой 
помощи и правовых отношениях по гражданским, семейным и уголовным делам, ста-
тьей 163 СК РФ, на практике процесс взыскания алиментов с супруга-иностранца 
очень сложный и не всегда достигающий положительного результата. В ряде случаев 
только конструктивное взаимодействие Уполномоченного с омбудсменами зарубеж-
ных государств позволяет добиться результатов.

По обращению уполномоченного по правам человека в Ульяновской области 
в защиту права Я. и ее двоих несовершеннолетних детей В. и В. на получение 
алиментов решением мирового судьи судебного участка № 6 Ленинского судеб-
ного района г. Ульяновска от 6 июля 2016 г. с М., проживающего в Республике 
Узбекистан, взысканы алименты на содержание детей. Однако длительное 
время судебное решение не исполнялось. Уполномоченный в апреле 2018 г. 
обратилась к уполномоченному Олий Мажлиса Республики Узбекистан по пра-
вам человека с просьбой оказать возможное содействие в разрешении данного 
вопроса, в результате чего должником перечислены Я. алименты в сумме 1773 
долл. США и 11 456 руб. На сегодняшний день М. алиментных задолженностей не 
имеет. В связи с трудоустройством М. исполнительный лист отправлен по месту 
работы для последующего удержания алиментов с его заработной платы.

Уполномоченный в своей деятельности уделяет особое внимание вопросам защи-
ты прав и законных интересов детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей, лиц из их числа.

В результате посещения служащими Аппарата Уполномоченного ГКУЗ МО 
«Видновский специализированный дом ребенка для детей с органическим пора-
жением ЦНС с нарушением психики» и СПб ГКУЗ «Специализированный психо-
неврологический дом ребенка № 13 Адмиралтейского района Санкт-Петербур-
га» выявлена необходимость продления срока нахождения детей в медицинских 
организациях государственной и муниципальной систем здравоохранения до 7 
лет, поскольку существующая практика направления детей после 4 лет в дома-
интернаты, где отсутствуют надлежащее медицинское оборудование и квалифи-
цированные специалисты, может приводить к замедлению темпа развития несо-
вершеннолетних.

Для проработки вопроса о необходимости и возможности продления нахождения 
детей-сирот с органическим поражением ЦНС и нарушением психики в домах ребенка 
до достижения ими возраста 7 лет Уполномоченный считает возможным высказать 
рекомендацию Министерству здравоохранения Российской Федерации и Министерст-
ву просвещения Российской Федерации о проведении межведомственного совещания 
с заинтересованными федеральными органами исполнительной власти, представите-
лями общественных организаций и экспертного сообщества.

В настоящее время не только сохраняет свою актуальность, но и приобретает осо-
бую значимость в свете трагических событий, которые были в 2018 году, проблема 
обеспечения безопасности детей в общеобразовательных организациях. Не 
решена проблема суицидов среди несовершеннолетних. По данным Следственно-
го комитета Российской Федерации, за 9 месяцев 2018 года в результате самоубийств 
погибли 553 несовершеннолетних (за 9 месяцев 2017 года — 518). Традиционно самы-
ми распространенными причинами суицидальной смертности являются проблемы во 
взаимоотношениях несовершеннолетних с противоположным полом, а также семей-
ные проблемы, в некоторых случаях усугубляемые обстановкой, сложившейся в обра-
зовательных организациях.

К Уполномоченному обратился К. в связи с трагической гибелью 14-летней 
школьницы в г. Сафоново Смоленской области, которая из-за травли в школе 
покончила жизнь самоубийством. Заявитель просил принять меры для предо-
твращения подобных ситуаций в будущем. Уполномоченный незамедлительно 
обратилась к прокурору Смоленской области, в результате чего возбуждены уго-
ловные дела: по признакам преступления, предусмотренного п. «а» ч. 2 ст. 110 
УК РФ (доведение до самоубийства несовершеннолетнего), а также по призна-
кам преступления, предусмотренного ч. 2 ст. 293 УК РФ (халатность, повлекшая 
по неосторожности смерть человека).

Уполномоченный неоднократно отмечала актуальность проблемы профилактики 
суицидов детей и подростков, оказания им соответствующей помощи. Данная пробле-
ма связана с недостаточным количеством в образовательных организациях педаго-
гов-психологов. В связи с чем было бы целесообразным органам государственной 
власти субъектов Российской Федерации принять необходимые меры по организации 
психологической помощи несовершеннолетним в образовательных организациях.

3.7. Право на благоприятную окружающую среду 
и пользование природными ресурсами

Устойчивое развитие экономики и социальной сферы, обеспечение жизненно важ-
ных интересов человека, защита от негативного воздействия хозяйственной и иной 
деятельности, чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера, их 
последствий и в целом национальная экологическая безопасность в современном 
мире могут быть обеспечены только при поддержании благоприятного состояния 
среды обитания человека.

По данным ФОМ, в целом по Российской Федерации преобладающая часть насе-
ления оценивает экологическую ситуацию как удовлетворительную (50%) и плохую 
(32%), тогда как положительно оценили состояние благоприятной окружающей среды 
всего 15%. При этом, по мнению большинства опрошенных (55%), экологическая ситу-
ация в России имеет тенденцию к ухудшению.

По оценкам Всемирной организации здравоохранения, в мире 9 из 10 чело-
век дышат воздухом с высокой концентрацией загрязняющих веществ, что еже-
годно приводит к смерти около 7 млн человек. Каждый год ввиду неблагоприят-
ного воздействия окружающей среды умирает 1,7 млн детей.

В Стратегии экологической безопасности Российской Федерации на период до 
2025 года, утвержденной Указом Президента Российской Федерации от 19 апреля 
2017 г. № 176, текущее состояние окружающей среды на территории Российской 
Федерации, несмотря на принимаемые меры, оценивается по многим экологическим 
параметрам как неблагополучное.

О серьезных проблемах современности, имеющихся в обеспечении экологической 
безопасности территорий, общества и личности, свидетельствуют поступающие в 
адрес Уполномоченного обращения граждан.

В 2018 году к Уполномоченному поступило 1609 обращений по вопросам соблюде-
ния и защиты права граждан на благоприятную окружающую среду и пользование при-
родными ресурсами. В их числе каждое десятое являлось коллективным (139 обраще-
ний). По сравнению с 2017 годом количество обращений уменьшилось на 11,3% (1789).

Основная часть обращений связана с вопросами владения, пользования и рас-
поряжения землей (1090). По сравнению с 2017 годом число заявлений этой группы 
сократилось на 10%. Позитивное влияние на динамику оказали изменения, внесенные 
в гражданское законодательство, согласно которым не являются самовольными 
постройками строения, созданные с нарушением установленных в соответствии с 
законом ограничений использования земельного участка, если собственник данного 
объекта не знал и не мог знать об их действии в отношении принадлежащего ему 
земельного участка. За внесение таких изменений выступала в своих ежегодных 
докладах за 2016 и 2017 годы Уполномоченный.

В секторе обращений по вопросам владения, пользования и распоряжения землей 
граждане чаще всего обращаются за помощью по поводу предоставления гражданам 
и юридическим лицам земельных участков, их изъятия, обременения, оформления 
земельных правоотношений, соблюдения целевого назначения и разрешенного 
использования земель, а также требований градостроительного законодательства, 
исчисления арендных и иных платежей за землю.

Значительное число обращений (194) поступило в связи с загрязнением атмос-
ферного воздуха или возникновением угрозы такого загрязнения.

К Уполномоченному обратились жители поселка Нарышкино Орловской 
области в связи с недостатками в эксплуатации производственного объекта 
ООО «Нарышкинское хлебоприемное предприятие», находящегося вблизи 
жилых домов. Ранее органами прокуратуры были установлены многочисленные 
нарушения требований законодательства в действиях должностных лиц админи-
страции поселка. В результате взаимодействия Уполномоченного с прокурату-
рой Орловской области и органами Росприроднадзора за нарушение санитарно-
эпидемиологического и природоохранного законодательства ООО «Нарышкин-
ское ХПП», а также его должностное лицо привлечены к административной 
ответственности. По информации прокуратуры Орловской области, Управлени-
ем Роспотребнадзора по Орловской области аналитическим путем не оценива-
лось действительное влияние деятельности ООО «Нарышкинское ХПП» на окру-
жающую среду, в связи с чем Орловским природоохранным межрайонным про-
курором руководителю управления вынесено представление. Кроме того, 
начальнику Управления по государственному строительному надзору по Орлов-
ской области вынесено представление в связи с непринятием действенных мер 
по пресечению нарушений закона, допускаемых ООО «Нарышкинское ХПП». 
Ситуация находится на контроле Уполномоченного.

Значительная часть выбросов вредных веществ в атмосферу осуществляется ста-
ционарными источниками, включая промышленные предприятия. Поэтому важно 
обеспечить создание и функционирование санитарно-защитных зон организаций. К 
сожалению, во многих случаях хозяйствующие субъекты игнорируют требования сани-
тарно-эпидемиологического законодательства, а контрольно-надзорные органы не 
проявляют принципиальности в этих вопросах.

В данной связи в целях частичного разрешения проблемы Уполномоченным под-
держивается предложение по установлению для хозяйствующих субъектов квот на 
выброс загрязняющих веществ в атмосферу.

В рамках реализации федерального проекта «Чистый воздух», утвержденного 
Указом Президента Российской Федерации о национальных целях и стратегических 
задачах развития Российской Федерации до 2024 года, Минприроды России разрабо-
тан и направлен на согласование в Правительство Российской Федерации законопро-
ект о сводных расчетах загрязнения атмосферного воздуха. Данным законопроектом в 
целях отработки механизмов квотирования выбросов вредных веществ в атмосфер-
ный воздух предусмотрено проведение эксперимента по введению системы квотиро-
вания на основе сводных расчетов загрязнения окружающего воздуха, в частности в 
таких городах, как Братск, Красноярск, Липецк, Магнитогорск, Новокузнецк, Норильск, 
Омск, Череповец, Челябинск и Чита. При этом к концу 2021 года планируется снизить 
общий объем выбросов на 5%, а к 2024 году — на 22%. Однако, по мнению экспертов, 
положения данного законопроекта требуют доработки.

12 декабря 2015 года на базе Рамочной конвенции ООН об изменении климата 
подписано Парижское соглашение, направленное на предотвращение глобального 
изменения климата, в том числе посредством снижения уровня выбросов в атмосферу 
парниковых газов. Соглашение подписано Российской Федерацией, но до настоящего 
времени не ратифицировано, при этом издано распоряжение Правительства Россий-
ской Федерации от 3 ноября 2016 г. № 2344-р, утвердившее план реализации комплек-
са мер по подготовке к ратификации Парижского соглашения.

Уполномоченный считает необходимым ускорить процесс ратификации Соглаше-
ния и придания ему статуса международного договора Российской Федерации со 
всеми вытекающими юридическими последствиями.

Много внимания граждане уделяют вопросам охраны водных объектов. Анализ 
поступающих к Уполномоченному обращений (42) позволяет выделить целый ряд про-
блем системного характера: сброс в водные объекты неочищенных сточных вод; нару-
шения установленного режима использования водоохранных зон; создание угроз эко-
логическому благополучию водных объектов ввиду реализации масштабных инвести-
ционных проектов.

Чаще всего граждане жалуются на необоснованные ограничения в доступе к вод-
ным объектам.

Уполномоченный с удовлетворением отмечает успешное разрешение осве-
щенной в Докладе за 2017 г. проблемы незаконного использования прибрежной 
защитной полосы р. Дон. Благодаря совместной деятельности Уполномоченного, 
органов прокуратуры и службы судебных приставов Ростовской области принято 
и в феврале 2018 г. исполнено решение суда о предоставлении гражданам бес-
препятственного доступа к определенному участку р. Дон, демонтаже огражде-
ния, ликвидации на части территории земельного участка отвалов размываемых 
грунтов, а также об осуществлении ее рекультивации.

Для решения задачи экологического оздоровления водных объектов и сохранения 
уникальных водных систем сегодня запущена реализация ряда федеральных проек-
тов: «Оздоровление Волги», «Сохранение озера Байкал», «Сохранение уникальных 
водных объектов», «Питьевая вода», совокупный объем финансирования которых до 
2024 года составляет 829 млрд руб.

Актуальными с позиций поступающих обращений остаются вопросы сохранения 
лесного фонда страны.

В рамках этой темы отдельного внимания заслуживает вопрос заготовки гражда-
нами древесины для собственных нужд, поскольку выделяемых для отопления жилых 
помещений дров порой не хватает.

Жители Кирилловского района Вологодской области в обращениях сообща-
ли об отсутствии надлежащего информирования граждан о сроках выделения и 
клеймения дров, о недостаточном лимите выделяемых дров в условиях печного 
отопления. В этой связи с целью разрешения проблемных вопросов в органы 
прокуратуры направлено соответствующее обращение. По информации Волж-
ской межрегиональной природоохранной прокуратуры, в ходе проведенной про-
верки установлено, что в нарушение требований ч. 4 ст. 77 ЛК РФ заявления 
жителей Кирилловского района рассмотрены должностными лицами Департа-
мента лесного комплекса Вологодской области за пределами установленного 
срока. Череповецким межрайонным природоохранным прокурором в адрес 
начальника указанного департамента внесено представление об устранении 
нарушений, которое рассмотрено и удовлетворено.

По оценкам экологов, в Российской Федерации имеется около 100 млн га леса, а 
это 10% всего лесного массива страны, расположенного на заброшенных землях сель-
скохозяйственного назначения, нормативная регуляция которого требует внимания. 
Уполномоченный полагает, что использование, охрана, защита и воспроизводство 
лесов данной категории требуют правового обеспечения, поэтому поддерживает пред-
ложение о необходимости определения правового статуса лесов, расположенных на 
заброшенных сельхозземлях, с которым совместно выступили Всемирный фонд дикой 
природы (WWF) и «Гринпис России».

По результатам работы за год и принятых мер по рассмотрению обращений гра-
ждан в сфере охраны экологии и использования природных ресурсов оказано содей-
ствие в восстановлении и защите прав более 87 тыс. человек по 15 жалобам, в том 
числе по 4 коллективным.

В частности, сохранены права жителей сельского поселения Ишеевский 
сельсовет Республики Башкортостан (3281 человек) на пользование землей, так 
как предотвращена незаконная попытка отведения под захоронения земельного 
участка, предназначенного для сельскохозяйственного производства; приняты 
меры по улучшению экологической обстановки в поселке Ванино Хабаровского 
края; обеспечен доступ граждан к водному объекту — р. Дон и надлежащий 
режим водоохранной зоны р. Дон в Семикаракорском районе Ростовской обла-
сти; завершено строительство центрального водопровода в селе Кинель-Чер-
кассы Самарской области; обеспечено технологическое присоединение жилого 

дома к сети газораспределения в Гулькевичскском районе Краснодарского края; 
оказано содействие в восстановлении электроснабжения в жилом доме в г. Том-
ске; предотвращено затопление домовладений в г. Солнечногорске Московской 
области.

Анализ обращений граждан, поступающих к Уполномоченному, подтверждает 
актуальность отдельных вопросов обеспечения экологической безопасности и право-
мерности использования природных ресурсов.

В 2018 году обострились беспрецедентно важные для густонаселенных террито-
рий проблемы несанкционированных свалок мусора и утилизации отходов произ-
водства и потребления. Количество обращений по этим темам к Уполномоченному за 
год увеличилось почти наполовину (на 47%).

В январе 2018 г. к Уполномоченному поступила жалоба Т. на неблагоприят-
ную экологическую и санитарную обстановку в Мценском районе Орловской 
области. Во взаимодействии Уполномоченного с органами природоохранной 
межрайонной прокуратуры была проведена проверка, в результате которой 
факт несанкционированного размещения мусора на земельном участке, относя-
щемся к землям лесного фонда, нашел подтверждение. В целях устранения 
нарушения законодательства руководителю КУ ОО «Мценское лесничество» 
внесено представление, по результатам рассмотрения которого свалка ликвиди-
рована.

Значительная часть жалоб поступила от жителей Московской области о защите их 
прав, пострадавших в результате функционирования полигонов ТБО (ТКО): ТБО 
«Ядрово» в Волоколамском районе; ТКО «Алексинский карьер» в Клинском районе; 
ТКО «Лесная» и ТКО «Съяново-1» в Серпуховском районе.

В ходе личного приема жителей г. Волоколамска Московской области Упол-
номоченный была проинформирована о ситуации отравления учеников одной из 
школ в связи с ненадлежащей деятельностью полигона твердых бытовых отхо-
дов «Ядрово» (далее — ТБО «Ядрово»). Благодаря предпринятым властями уси-
лиям в настоящее время в ежедневном режиме производится мониторинг атмос-
ферного воздуха. Прекращен завоз отходов на южный участок свалочного тела 
полигона. В апреле 2018 г. создан межведомственный оперативный штаб и реа-
лизуется «дорожная карта» с целью устранения негативного влияния свалки 
мусора. По информации управления Федеральной службы по надзору в сфере 
защиты прав потребителей и благополучия человека по Московской области, в 
январе 2019 г. превышения предельно допустимых концентраций загрязняющих 
веществ в атмосферном воздухе в районе ТБО «Ядрово» не обнаружено. Ситуа-
ция остается на контроле Уполномоченного.

Аналогичные обращения поступают из многих регионов страны, в частности из 
Калужской, Самарской и Оренбургской областей. И это только те субъекты Российской 
Федерации, из которых Уполномоченному направлены жалобы, а по факту проблемы 
существуют во Владимирской, Псковской, Ярославской, Архангельской, Челябинской 
областях, а также в Республике Татарстан (село Осиново Зеленодольского района) и в 
других субъектах. В этих регионах в 2018 году прошли массовые митинги в защиту 
права на чистую окружающую среду.

Ликвидация свалок требует значительных затрат. В 2018 году, по некоторым дан-
ным, на устранение незаконных свалок мусора Москва и Подмосковье потратили 
порядка 1,3 млрд руб., что почти вдвое больше затраченного на эти цели в 2017 году. 
Важно отметить, что рост затрат во многом связан и с повышением требований к меро-
приятиям по ликвидации и рекультивации свалочных полигонов.

Вместе с тем наряду с уничтожением незаконных свалок требует решения пробле-
ма организации обращения с отходами в целом, которое обеспечило бы приоритетную 
роль их утилизации (переработки). Надо сказать, что переход от накопления (свалива-
ния) к переработке отходов производства и потребления обостряется и усложняется в 
условиях значительного ежегодного прироста масштабов отходов, который в России 
составляет более 5—6 млрд тонн в год.

Уполномоченный надеется, что началом системного, поэтапного разрешения сло-
жившейся ситуации станет реализация Указа Президента Российской Федерации от 
14 января 2019 г. № 8, направленного на формирование комплексной системы обра-
щения с твердыми коммунальными отходами, их оптимальную утилизацию.

Не теряют своей актуальности вопросы экологического неблагополучия на особо 
охраняемых природных территориях (далее — ООПТ). Значимость проведения ком-
плексной государственной политики в области охраны ООПТ подтверждается тем, что 
сохранение биологического разнообразия в стране определено в качестве одной из 
основных стратегических задач развития государства. Для этого в рамках реализации 
федерального проекта «Сохранение биологического разнообразия и развитие эколо-
гического туризма» будет создано 24 новые ООПТ.

В 2018 году в законодательство об ООПТ внесены изменения в части усиления 
режима защиты указанных территорий: введены запреты на размещение в пределах 
ООПТ скотомогильников, свалок, на строительство спортивных объектов, уточнены 
правила их посещения физическими лицами. Вместе с тем органами прокуратуры в 
различных субъектах Российской Федерации были установлены многочисленные 
нарушения действующего законодательства. На ООПТ выявлены незаконные рубки 
лесных насаждений, незаконная добыча водных биологических ресурсов, складирова-
ние отходов производства и потребления. В целях соблюдения требований законода-
тельства об ООПТ представляется необходимым усилить внимание к организации и 
осуществлению органами исполнительной власти на федеральном и региональном 
уровнях государственного надзора в указанной сфере.

Обеспокоенность граждан, проживающих в границах особых территорий, вызыва-
ют ограничения, связанные с оборотоспособностью и использованием земельных 
участков ООПТ, что в ряде случаев создает препятствия в реализации права граждан 
на благоприятные условия проживания. Невозможность передачи их в собственность 
приводит также к проблемам реализации прав при включении в состав ООПТ террито-
рий населенных пунктов.

Данный вопрос характерен, в частности, для национального парка «Русский 
север». Аналогичная ситуация складывается в связи с включением в состав 
национального парка «Тункинский» земель населенных пунктов без изъятия их 
из хозяйственной эксплуатации. По мнению органов исполнительной власти 
Республики Бурятия, такая ситуация не учитывает должным образом экономиче-
ские интересы землепользователей, поскольку ограничение прав свободно вла-
деть и распоряжаться землей препятствует решению населением ряда вопросов 
местного значения, в частности касающихся строительства и эксплуатации объ-
ектов инфраструктуры.

Здесь следует иметь в виду, что действующее законодательство вполне справед-
ливо запрещает передачу в собственность граждан земельных участков, расположен-
ных в границах особо охраняемых природных территорий. Вместе с тем условности 
хозяйственной деятельности и наличие дополнительных обязанностей по соблюдению 
установленных запретов должны компенсироваться созданием надлежащей инфра-
структуры, обеспечивающей и упрощающей жизнедеятельность населения.

В этих условиях задача по достижению целевых показателей Национального про-
екта «Экология», включающего в себя 10 федеральных проектов, имеет особую акту-
альность. Глобальной целью национального проекта является обеспечение к 2024 году 
основных показателей экологической безопасности страны.

Учитывая важность экологических проблем, Уполномоченный намерена посвятить 
данной теме специальный (тематический) доклад по итогам 2018 года.

Глава 4
Защита прав человека в уголовном процессе, 

в местах принудительного содержания и при производстве по делам 
об административных правонарушениях

4.1. Защита прав человека в уголовном процессе
Обеспечение гарантий прав участников уголовного процесса при осуществлении 

расследования преступлений и отправления правосудия — одно из главных условий 
достижения целей уголовного процесса: поддержание справедливости в обществе, 
наказание виновного в совершенном преступлении, обеспечение возмещения вреда 
потерпевшему, оправдание и реабилитация ошибочно подвергнутого уголовному пре-
следованию и осуждению. В этот процесс вовлечено огромное количество людей. 
Достаточно сказать, что в 2018 году расследовано 1 087 983 уголовных дела, окончено 
производство по 889 885 уголовным делам, в суды поступило 883 946 уголовных дел, 
осуждено 681 769 лиц, 2082 лица оправдано, 1,3 млн лиц было признано потерпевши-
ми по уголовным делам.

Анализ обращений граждан в адрес Уполномоченного свидетельствует о том, что 
проблема соблюдения прав участников уголовного процесса сохраняет свою актуаль-
ность на протяжении многих лет. Удельный вес таких обращений в структуре всех 
жалоб и заявлений к Уполномоченному колеблется в пределах 29—32%.

Данная закономерность, как представляется, связана не только с объективной 
причиной — неизбежным наличием уголовно-процессуального конфликта интересов, 
но и с нерешенностью на протяжении ряда лет следующих проблем системного 
характера:

— сокращение полномочий прокурора по отношению к предварительному следст-
вию;

— наличие разного объема полномочий прокурора при осуществлении надзора за 
следствием и за дознанием;

— отсутствие в законе ограничений сроков содержания под стражей на этапе озна-
комления с уголовным делом по окончании расследования и в стадиях судебного рас-
смотрения дела;

— отсутствие совершенных критериев оценки деятельности следователей и 
дознавателей;

— отсутствие до последнего времени надрегиональных проверочных судебных 
инстанций;

— злоупотребление следователями правом отказывать обвиняемому в свиданиях 
с супругом и близкими родственниками;

— отсутствие у суда процессуальных возможностей проверить доказанность осно-
ваний применения заключения под стражу;

— допуск адвоката обвиняемого, содержащегося под стражей, с разрешения сле-
дователя;

— неэффективность стадии возбуждения уголовного дела;
— несовершенный порядок легализации результатов оперативно-розыскной дея-

тельности;
— применение судом меры пресечения в виде заключения под стражу без учета 

лимита наполняемости СИЗО;
— отказ в консульской помощи при наличии двух гражданств;
— отсутствие технических возможностей для встреч адвоката с подзащитным в 

СИЗО из-за перелимита;
— недостаточный уровень общественного контроля на предварительном следст-

вии;
— громоздкость и забюрократизированность процессуальной процедуры при рас-

следовании преступлений небольшой и средней тяжести;
— неравноценность правового статуса Следственного комитета Российской Феде-

рации и следственных аппаратов МВД России и ФСБ России.
По вопросам защиты прав граждан в уголовно-процессуальной сфере всего в 2018 

году в адрес Уполномоченного поступило 11 191 обращение.
Больше всего обращений связано с обоснованностью и справедливостью при-

говоров и иных судебных решений. Этому вопросу было посвящено каждое третье 
обращение, хотя их общее количество увеличилось по сравнению с 2017 годом только 
на 1%, а по сравнению с 2016 годом даже уменьшилось на 15%.

Как и в прошлые годы, отмечается снижение общего числа осужденных. Это каса-
ется и осужденных к лишению свободы: таких приговоров в 2018 году из 685 тыс. было 
около 200 тыс., что на 5% меньше 2017 года (из 725 тыс. — 208 тыс.). Это сокращение 
отражается и на количестве отбывающих срок граждан. За 20 лет оно снизилось вдвое 
— с 1,06 млн в 1999 году до 563 тыс. в 2018 году. Однако лишение свободы остается 
самым частым наказанием: его назначали в 29% случаев.

В своих жалобах граждане указывали на неверную квалификацию деяний осу-
жденных, чрезмерную суровость приговоров, неправильное применение норм матери-
ального и процессуального права.

К Уполномоченному поступила жалоба П. на то, что Сургутским районным 
судом она необоснованно осуждена за осуществление предпринимательской 
деятельности без лицензии в случаях, когда такая лицензия обязательна. Апел-
ляционным постановлением судебной коллегии по уголовным делам суда Ханты-
Мансийского автономного округа — Югры приговор оставлен без изменения. 
Изучив материалы дела, Уполномоченный пришла к выводу, что судом не были 
учтены изменения законодательства о лицензировании, в соответствии с кото-
рыми выданная ранее лицензия на деятельность признается бессрочной и не 
требующей переоформления, и на этом основании направила ходатайство Пред-
седателю Верховного Суда Российской Федерации в защиту прав П., которое в 
апреле 2018 г. удовлетворено. Впоследствии президиумом областного суда в 
июне 2018 г. приговор в отношении П. отменен, уголовное дело прекращено.

Наряду с ошибками при применении норм материального права суды порой при 
вынесении приговора основываются на неверной оценке доказательств, допущен-
ной в ходе расследования. Так, использование в основе обвинения доказательств, 
которые в соответствии с уголовно-процессуальным законом не являются допустимы-
ми, не только нарушает права участников процесса, но может привести к вынесению 
неправосудного приговора.

К Уполномоченному обратился М., осужденный приговором суда, в основу 
которого были положены результаты психофизиологического исследования 
(полиграф). Но в соответствии с нормами УПК РФ эти результаты не могут быть 
отнесены к допустимым доказательствам. Кроме того, при рассмотрении дела 
судом второй инстанции М. не был предоставлен защитник. В связи с этим Упол-
номоченный направила ходатайство в Верховный Суд Российской Федерации, 
который передал его на рассмотрение президиума краевого суда. В результате 
определение суда второй инстанции было отменено, дело направлено на новое 
апелляционное рассмотрение, в ходе которого осужденному было обеспечено 
право на защиту, а психофизиологическое исследование исключено из доказа-
тельств, положенных в основу обвинительного приговора.

Следует отметить, что в настоящее время обострилась проблема применения в 
судебно-следственной практике недопустимых доказательств, то есть доказательств, 
полученных с нарушением требований закона. Зачастую доводы стороны защиты в 
отношении подобных процессуальных нарушений игнорируются. В результате появля-
ется риск ошибки и уголовного преследования невиновного либо предъявления ему 
обвинения в более тяжком преступлении, нежели он совершил.

Уполномоченный полагает, что указанная ситуация заслуживает самого присталь-
ного внимания со стороны органов прокуратуры и суда.

К Уполномоченному обратился Н., подвергавшийся уголовному преследова-
нию за преступления в сфере незаконного оборота наркотиков, с жалобой на 
необоснованное обвинение, построенное на недопустимых доказательствах. В 
связи с обращением Уполномоченного прокуратурой г. Москвы проведена про-
верка, по результатам которой доводы заявителя подтвердились. Уголовное 
дело в отношении Н. прекращено с признанием права на реабилитацию, из-под 
стражи он освобожден. В отношении сотрудников органов внутренних дел и 
Следственного комитета Российской Федерации, допустивших нарушения, воз-
бужденно уголовное дело по признакам преступления, предусмотренного п. «а», 
«б» ч. 3 ст. 286 УК РФ (превышение должностных полномочий).

По-прежнему остается крайне малым количество оправдательных приговоров. В 
2018 году их было вынесено 2082, то есть по 0,24% уголовных дел, по которым оконче-
но производство, что на 24% меньше, чем в 2017 году (2751,  или 0,3%). При этом в 
отношении 193 тыс. лиц суды прекратили дела, в том числе и по реабилитирующим 
основаниям (в отношении 1,7 тыс. лиц).

Если сравнить показатели оправдательных приговоров в судах общей юрисдик-
ции, вынесенных судом первой инстанции, а также апелляционным судом и судом при-
сяжных, то станет заметна большая разница. В случае с присяжными оправданий боль-
ше в несколько раз.

В ряде обращений заявители жалуются на необоснованный отказ в применении 

отсрочки отбывания наказания (статьи 82 и 82.1 УК РФ) и отсрочки исполнения приго-
вора (статья 398 УПК РФ).

Вместе с тем следует отметить положительную тенденцию в разрешении дел этой 
категории. В 2018 году из числа рассмотренных ходатайств о применении отсрочки 
отбывания наказания и исполнения приговора удовлетворено 25,7% (346 из рассмо-
тренных 1344). За 2017 год удовлетворено 19,4%, или 319 ходатайств из рассмотрен-
ных 1643. Исходя из принципа справедливости, при наличии оснований для примене-
ния указанных институтов Уполномоченный обращалась в Верховный Суд Российской 
Федерации с мотивированным ходатайством.

В ряде случаев Верховным Судом Российской Федерации были найдены основа-
ния для пересмотра приговоров.

К Уполномоченному обратилась Г. с жалобой на суровость назначенного при-
говором суда наказания в отношении ее дочери Д. Из материалов, представлен-
ных заявительницей, следовало, что Д. осуждена за контрабанду и сбыт препара-
тов для похудения, в состав которых входило вещество, запрещенное к обороту 
на территории России, к наказанию в виде лишения свободы сроком на 8 лет. 
Этим же приговором осужден супруг Д. к 9,5 годам лишения свободы. У осужден-
ных супругов осталась малолетняя дочь, опекунство над которой оформила на 
себя заявительница, страдающая рядом тяжелых хронических заболеваний. 
Изучив все имеющиеся документы, Уполномоченный направила ходатайство в 
защиту Д. в Верховный Суд Российской Федерации, который согласился с дово-
дами Уполномоченного о наличии оснований для применения отсрочки отбыва-
ния наказания до достижения ребенком 14-летнего возраста. Решением прези-
диума Московского городского суда от 24 апреля 2018 г. к Д. применены положе-
ния ч. 1 ст. 82 УК РФ, и она была освобождена от отбывания наказания.

Единообразная практика по такой категории дел могла ориентировать суды на при-
нятие справедливых решений и повысить гарантии защиты прав лиц, попавших в труд-
ную жизненную ситуацию. В этой связи весьма актуальным было бы ориентирующее 
постановление Пленума Верховного Суда Российской Федерации.

Немало обращений было адресовано Уполномоченному по вопросу пересмотра 
приговора ввиду новых или вновь открывшихся обстоятельств. При том, что число рас-
смотренных судами представлений органов прокуратуры о возобновлении производ-
ства ввиду новых и вновь открывшихся обстоятельств является невысоким, большин-
ство из указанных представлений судом удовлетворяется.

Так, по данным Судебного департамента при Верховном Суде Российской Федера-
ции, за 2016 год судами удовлетворено 64 представления органов прокуратуры о воз-
обновлении производства ввиду новых или вновь открывшихся обстоятельств из 
поданных 69. За 2017 год — 167 представлений из поступивших 260. В 2018 году — из 
175 прокурорских представлений судами удовлетворено 161.

Возобновление производства по уголовным делам ввиду новых или вновь открыв-
шихся обстоятельств, как показывают поступающие к Уполномоченному обращения, 
зачастую связано, по мнению заявителей, с ошибками, допущенными на этапе предва-
рительного расследования.

К Уполномоченному обратился С. с жалобой на непринятие мер по заявлени-
ям об устранении нарушений его прав в связи с недостоверной информацией в 
базе данных МВД России о привлечении его к уголовной ответственности. Приго-
ворами районных судов г. Москвы осужден гражданин, представившийся анкет-
ными данными С. Уполномоченным направлено обращение в прокуратуру 
г. Москвы с просьбой провести проверку по данному факту. По итогам проверки 
прокуратурой подготовлены заключения о необходимости возобновления произ-
водства по уголовным делам в отношении С. ввиду новых обстоятельств, кото-
рые вместе с материалами направлены в президиум Московского городского 
суда. Постановлениями президиума Московского городского суда вышеназван-
ные приговоры в отношении С. отменены, дела возвращены прокурорам. Также 
по указанию органов прокуратуры 1 июня 2018 г. в ЗИЦ ГУ МВД России по 
г. Москве направлена информация о внесении корректив в сведения, содержа-
щиеся в базе данных.

Одной из причин возникновения проблем при возобновлении производства по уго-
ловному делу ввиду новых обстоятельств служит недостаточная определенность 
содержания понятия «новые обстоятельства». В положениях УПК РФ, перечисляющих 
новые обстоятельства, указаны «иные новые обстоятельства», которые могут неод-
нозначно трактоваться. В связи с этим представляется целесообразным уточнение 
данного понятия путем внесения изменений в пункт 3 части 4 статьи 413 УПК РФ.

С 2019 года началась работа по созданию новых самостоятельных кассационных и 
апелляционных судов общей юрисдикции — это важный этап судебной реформы, нача-
тый по инициативе председателя Верховного Суда Российской Федерации В. М. Лебе-
дева. Образование надрегиональных проверочных инстанций будет способствовать 
повышению независимости и беспристрастности российских судов, позволит усилить 
гарантии прав граждан на справедливый пересмотр судебных решений.

На этапе обсуждения законопроекта «О внесении изменений в Уголовно-процессу-
альный кодекс Российской Федерации» Уполномоченный поддержала его концепцию 
и основные положения.

Значительное число обращений в адрес Уполномоченного связано с нарушени-
ем права на разумные сроки при осуществлении дознания и предварительного 
следствия. Несмотря на то, что сроки предварительного расследования и условия, 
при которых они могут быть продлены, четко закреплены в уголовно-процессуальном 
законодательстве (статьи 162, 223 УПК РФ), на практике имеют место случаи, когда 
предварительное расследование затягивается на неоправданно долгое время. Упол-
номоченному известны случаи расследования уголовных дел на протяжении более 
10 лет.

Вот уже более 10 лет длится расследование уголовного дела по обвинению в 
вымогательстве (ст. 163 УК РФ) Айгуль Махмутовой. В 2008 г. Кузьминский рай-
онный суд г. Москвы приговорил ее к пяти годам и шести месяцам лишения сво-
боды. В заключении А. Махмутова провела более трех лет, частично отбыв нака-
зание по приговору суда, который 4 декабря 2009 г. был отменен постановлени-
ем президиума Московского городского суда. Дело было возвращено на досле-
дование, которое не завершено до настоящего времени. Уполномоченный неод-
нократно выступала в защиту ее прав. По мнению федерального омбудсмена, 
так как следствию не удалось собрать обвинительных доказательств, то к А. Мах-
мутовой необходимо применить нормы, предусматривающие прекращение уго-
ловного дела и уголовного преследования за отсутствием в ее действиях состава 
преступления, что, в свою очередь, дает ей право на реабилитацию. Ситуация с 
расследованием уголовного дела в отношении А. Махмутовой продолжает оста-
ваться на контроле Уполномоченного.

Волокита, допускаемая следственными органами, создает угрозу для прав и закон-
ных интересов участников уголовного процесса и их близких родственников, включая 
право на защиту чести и доброго имени.

В своем обращении к Уполномоченному Ч. сообщила, что в отношении ее 
сына, проходившего военную службу в Чеченской Республике в 2001 г., следст-
венными органами было возбуждено уголовное дело по факту дезертирства с 
оружием. Уполномоченный неоднократно обращалась в органы прокуратуры 
различного уровня с просьбой проверить доводы Ч., которая считала, что с ее 
сыном что-то случилось и от нее скрывают обстоятельства его исчезновения. На 
протяжении двух лет Уполномоченным велась работа по восстановлению добро-
го имени военнослужащего. В июне 2018 г. из Военной прокуратуры Южного 
военного округа поступила информация о прекращении уголовного преследова-
ния в отношении сына Ч., поскольку было установлено, что в 2001 г. он был похи-
щен боевиками незаконных вооруженных формирований с места службы и убит 
в плену.

В 2018 году жалоб, связанных с необоснованностью привлечения к уголовной 
ответственности, поступило на 32% больше, чем в 2017 году, и на 36% больше, чем в 
2016 году. Заявители указывали на превышение полномочий должностными лицами, 
осуществляющими предварительное расследование, нарушения со стороны следова-
телей и дознавателей при сборе и оценке доказательств, послужившие основанием 
для необоснованного уголовного преследования. Рост жалоб указанной тематики 
соотносится с увеличением числа нарушений на этапе предварительного расследова-
ния. По данным Генеральной прокуратуры Российской Федерации, в 2018 году выявле-
но более 1,43 млн указанных нарушений — на 4,8% больше, чем за предыдущий год. 
Учитывая изложенное, вопрос обеспечения законности на этапе предварительного 
расследования, включая обоснованность привлечения к уголовной ответственности, 
заслуживает самого пристального внимания.

В своем обращении к Уполномоченному В. указал, что между ним и партне-
ром по бизнесу состоялась сделка по договору купли-продажи, согласно которо-
му партнер продал В. принадлежащее ему помещение в собственность. Как выя-
снилось, указанное помещение находилось под спором в момент его продажи. В. 
урегулировал спорные моменты с помещением. Партнер, посчитав, что помеще-
ние он мог продать дороже, обратился в арбитражный суд с иском о признании 
договора купли-продажи помещения недействительным. Арбитражный суд в 
иске ему отказал. После указанных действий он обратился с заявлением в СЧ СУ 
УВД по ЮАО ГУ МВД России по г. Москве о совершении в отношении него 
мошеннических действий. Следователем СЧ СУ УВД по ЮАО ГУ МВД России по 
г. Москве 8 октября 2015 г. возбуждено уголовное дело в отношении В. по ч. 4 ст. 
159 УК РФ. После обращения Уполномоченного в прокуратуру г. Москвы указан-
ным органом внесено требование о прекращении уголовного преследования В., 
которое следственным органом удовлетворено в сентябре 2018 г. 

Значительно увеличилось (на 18% по сравнению с 2017 годом и на 24% по сравне-
нию с 2016 годом) количество жалоб на необоснованное избрание и продление 
меры пресечения в виде заключения под стражу. Заявители обращались с прось-
бами об оказании содействия в изменении названной меры пресечения в связи с 
болезнью, указывалось на необоснованное продление ее сроков. Значительный рост 
количества поступающих жалоб свидетельствует, что указанная проблема не теряет 
своей остроты и требует не только правоприменительных мер, но и совершенствова-
ния законодательства, в том числе в части закрепления ограничений при продлении 
сроков содержания под стражей на стадии ознакомления обвиняемого с материалами 
уголовного дела.

В то же время нужно отметить как положительную тенденцию снижение количест-
ва поданных ходатайств следственных органов в суд об избрании меры пресечения в 
виде заключения под стражу (на 9,5% по сравнению с 2017 годом). Но удовлетворяют-
ся они по-прежнему часто — примерно в 90% случаев. Продлевалась данная мера пре-
сечения на 0,7% чаще, чем годом ранее.

По данным Минюста России, по решениям ЕСПЧ в связи с нарушениями, в том 
числе допущенными при уголовном судопроизводстве, включая длительное содержа-
ние под стражей, а также несоблюдение норм международного права в части осущест-
вления правосудия в разумный срок, из бюджета Российской Федерации выплачено: в 
2016 году — более 424 млн руб., в 2017 году — более 900 млн руб., в 2018 году — более 
770 млн руб.

При избрании той или иной меры процессуального принуждения должны учиты-
ваться состояние здоровья подозреваемых и обвиняемых и иные обстоятельства. В 
ряде обращений, поступающих к Уполномоченному, содержится информация о случа-
ях помещения под стражу лиц, имеющих заболевания, препятствующие реализации 
соответствующей меры пресечения.

К Уполномоченному поступило обращение о защите прав обвиняемого М., у 
которого имелись тяжелые заболевания, препятствующие содержанию под стра-
жей. После обращения Уполномоченного в прокуратуру Иркутской области про-
ведено медицинское обследование М., по результатам которого у него установ-
лено наличие заболевания, включенного в перечень заболеваний, препятствую-
щих содержанию обвиняемого под стражей. В результате мера пресечения М. 
была изменена, он освобожден из-под стражи.

Большое беспокойство вызывают ситуации, когда под стражей находятся подозре-
ваемые и обвиняемые в совершении ненасильственных преступлений, преступившие 
закон в сфере экономической направленности. Уполномоченный также уделяет осо-
бое внимание защите данной категории граждан.

К Уполномоченному обратился владелец градообразующего предприятия в 
г. Инзе Ульяновской области Н. с жалобой на незаконное привлечение его к уго-
ловной ответственности, волокиту и нарушения уголовно-процессуального зако-
нодательства в ходе предварительного следствия, а также на необоснованное 
изъятие у него большого количества производственных документов, отсутствие 
которых затрудняет хозяйственно-экономическую деятельность предприятия. 
Уполномоченный обратилась к Генеральному прокурору Российской Федерации 
с просьбой провести проверку и принять необходимые меры прокурорского реа-
гирования. В ходе проверки доводы заявителя подтвердились, в адрес следст-
венного органа внесено требование об устранении нарушений закона, которое 
рассмотрено и удовлетворено, виновные должностные лица привлечены к дис-
циплинарной ответственности. Ситуация, связанная с уголовным преследовани-
ем предпринимателя, остается на контроле Уполномоченного.

В этой связи необходимо отметить принятие Федерального закона от 27 декабря 
2018 г. № 533, направленного на гуманизацию уголовного и уголовно-процессуально-
го законодательства. Указанным федеральным законом, наряду с возможностью 
прекращения по отдельным видам преступлений уголовного преследования гражда-
нина в связи с возмещением ущерба потерпевшему, установлен также запрет на 
избрание меры пресечения в виде заключения под стражу в отношении подозревае-
мых и обвиняемых по преступлениям в сфере предпринимательской деятельности 
(мошенничество, злоупотребление коммерческими полномочиями), за исключением 
случаев, предусмотренных пунктами 1—4 части 1 статьи 108 УПК РФ. Данный закон 
принят на основе глубокого анализа уголовных дел, расследуемых в отношении пред-
принимателей. В адрес Уполномоченного также направлено немало жалоб по этой 
тематике.

К Уполномоченному поступила жалоба на грубое нарушение разумности сро-
ков уголовного судопроизводства от предпринимателя Б., в отношении которого 
расследование осуществлялось на протяжении 9,5 лет. В середине 2009 г. ему 
было предъявлено обвинение в мошенничестве, в 2012 г. — избрана мера пресе-
чения в виде домашнего ареста, в 2014 г. — уголовное дело передано в суд для 
рассмотрения по существу, откуда в том же году возвращается прокурору в 
связи с выявленными нарушениями. В 2015 г. уголовное дело в отношении Б. 
снова было направлено в суд, одновременно ему была избрана мера пресечения 
в виде заключения под стражу, срок которой составил 10 месяцев. В период 
нахождения его под стражей происходит попытка сторонних лиц завладеть зда-
нием, принадлежащим Б., путем подделки договора купли-продажи. В 2016 г. суд 
снова возвращает уголовное дело прокурору и освобождает Б. из-под стражи. 
После обращения Уполномоченного в Генеральную прокуратуру Российской 
Федерации в феврале 2018 г. внесено требование о прекращении уголовного 
преследования в отношении заявителя, однако оно удовлетворено лишь спустя 6 
месяцев, после чего была снята часть арестов на имущество Б. Однако здание, 
принадлежащее ему, практически разрушено, осуществление предпринима-
тельской деятельности в нем невозможно, средств на восстановление у Б. не 
имеется.

Приостановление бизнеса в связи с избранием меры пресечения в отношении 
предпринимателя (основного акционера), как правило, приводит к его банкротству или 
значительному снижению конкурентоспособности. Вразрез с позицией Президента 
Российской Федерации В. В. Путина, указаниями Пленума Верховного Суда Россий-
ской Федерации, государственной политикой, направленной на поддержку бизнеса 
как основы для развития общества и экономики страны, тенденция арестов предпри-
нимателей продолжается.

Из группы иных обращений выделяются 63 жалобы на нарушения прав граждан, 
допущенные в результате проведения отдельных следственных действий. В частности, 
изъятие в ходе обыска без достаточных оснований медицинских документов, удосто-
верений, предоставляющих право на управление транспортным средством или на 
пользование социальными услугами, может нанести существенный материальный, 
физический или моральный вред гражданину.

К Уполномоченному поступила жалоба в защиту прав М., обвиняемой по уго-
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ловному делу. В жалобе адвокат указывал на изъятие при проведении обыска 
медицинской документации, которая нужна М. для получения жизненно необхо-
димого лекарства. В результате обращения Уполномоченного в органы прокура-
туры медицинские документы М. были возвращены.

При проведении следственных действий у граждан изымаются не только докумен-
ты, но и предметы, используемые в качестве источника дохода.

По обращению М., осуществляющего грузоперевозки, о ненадлежащем рас-
следовании уголовного дела и незаконном нахождении его автомашины на 
штрафстоянке только после вмешательства Уполномоченного из прокуратуры 
Московской области была получена информация, что в рамках расследования 
уголовного дела сотрудниками полиции изъят автомобиль «Рено Премиум», при-
надлежащий М., который признан вещественным доказательством. Следовате-
лем СУ МУ МВД России «Ногинское» вынесено постановление о возвращении 
указанного автомобиля с прицепом М., о чем он уведомлен.

Пристального внимания заслуживает ситуация, обусловленная разрешением спо-
ров между сторонами при обжаловании приговоров и при рассмотрении замечаний на 
протокол судебного заседания. В обращениях к Уполномоченному заявители часто 
жаловались на несоответствие фактических обстоятельств проведения судебного 
заседания сведениям, изложенным впоследствии в протоколах судебного заседания. 
Представляется, что данная проблема во многом будет решена благодаря вступлению 
в силу с 1 сентября 2019 года Федерального закона от 29 июля 2018 г. № 228-ФЗ. Он 
предусматривает введение обязательной аудиозаписи судебного заседания по уго-
ловным делам. Данная мера станет важным шагом к обеспечению соблюдения прин-
ципов открытости и гласности в деятельности суда, гарантий справедливости правосу-
дия, отправляемого в форме уголовного судопроизводства.

Заслуживают также внимания жалобы участников процесса на имеющиеся слож-
ности в реализации права на государственную защиту в соответствии с Федераль-
ным законом от 20 августа 2004 г. № 119-ФЗ «О государственной защите потерпев-
ших, свидетелей и иных участников уголовного судопроизводства».

Основанием для применения государством мер в соответствии с указанным зако-
ном служит наличие реальной угрозы безопасности (включая угрозу жизни и здоро-
вью), уничтожения или повреждения имущества граждан в связи с участием в уголов-
ном судопроизводстве. Меры по защите и обеспечению безопасности следует приме-
нять к широкому кругу лиц, которым угрожает или может угрожать опасность. Это каса-
ется родственников и близких, которые могут быть подвергнуты противоправному воз-
действию в целях оказания влияния на участника уголовного процесса (часть 3 статьи 2 
Федерального закона от 20 августа 2004 г. № 119-ФЗ). Однако на практике данная 
мера порой не применяется, о чем свидетельствуют жалобы в адрес Уполномоченного.

К Уполномоченному обратилась адвокат Б. с жалобой на необоснованный 
отказ в государственной защите по делу о превышении должностных полномо-
чий сотрудниками УФСИН России по Ярославской области. Из обращения следо-
вало, что в адрес Б. посредством социальных сетей поступали угрозы, связанные 
с ее профессиональной деятельностью в качестве представителя потерпевшего 
по указанному делу. Для проверки доводов заявителя и причин отказа в государ-
ственной защите Уполномоченным направлено обращение Председателю След-
ственного комитета Российской Федерации. В результате проведенной проверки 
Б. была взята под государственную защиту.

Уполномоченный надеется, что принятое Правительством Российской Федерации 
постановление от 25 октября 2018 г. № 1272 «Об утверждении Государственной про-
граммы «Обеспечение безопасности потерпевших, свидетелей и иных участников уго-
ловного судопроизводства на 2019—2023 годы», необходимость разработки которой 
Уполномоченный отмечала в своем Докладе за 2017 год, будет способствовать реше-
нию обозначенной проблемы.

В целом нужно отметить, что сведения о нарушениях, содержащиеся в большинст-
ве жалоб на действия органов расследования и суда, по результатам проверок не нахо-
дили подтверждения, было установлено, что правоохранительные органы действова-
ли правомерно, выносили решения в соответствии с законом. В целях профилактики 
правонарушений в рамках уголовного процесса и укрепления гарантий прав его участ-
ников Уполномоченный видит свою задачу в дальнейшем развитии взаимодействия с 
судебными органами, органами предварительного расследования и прокуратуры.

4.2. Защита прав потерпевших
Проблема защиты прав потерпевших в России, как и в других государствах мира, 

является одной из важных и постоянно актуальных проблем уголовной юстиции. 
Несмотря на тенденцию к уменьшению, количество лиц, признанных потерпевшими, 
по-прежнему демонстрирует значительные показатели. В 2018 году потерпевшими от 
преступных посягательств признано 1,3 млн человек (в 2017 году — 1,4 млн). При 
этом в результате преступлений погибло 26 тыс. человек (на 4,9% меньше в сравнении 
с 2017 годом), из них 7,3 тыс. человек — в результате убийств (на 12,9% меньше, чем в 
2017 году), 4,5 тыс. человек — в результате умышленного причинения тяжкого вреда 
здоровью (уменьшение на 6,4%). Кроме того, 40,3 тыс. потерпевших причинен тяжкий 
вред здоровью (снижение на 3%).

На общем фоне снижения числа потерпевших количество жалоб в их защиту, 
поступивших к Уполномоченному в 2018 году, также несколько сократилось, но про-
должает оставаться довольно высоким.

От потерпевших и иных лиц в защиту их прав к Уполномоченному поступило 2922 
обращения, что на 5,3% меньше, чем в 2017 году, и на 1,7% меньше, чем в 2016 году. 
Значительно снизилось число жалоб по вопросам нарушения прав заявителей при 
приеме, регистрации и рассмотрении заявлений о преступлениях, которых поступило 
всего 64 (в 2017 году указанная тематика затрагивалась в 215 обращениях). Однако 
количество жалоб на необоснованный отказ в возбуждении уголовного дела по срав-
нению с предыдущим годом возросло более чем в два раза (с 786 до 1780).

В целом из числа обращений по вопросам защиты прав потерпевших 777 (26,6%) 
приняты к рассмотрению. По 2010 жалобам (68,8%) даны разъяснения о защите нару-
шенных прав, в 135 случаях (4,6%) обращения оставлены без рассмотрения.

Жалобы потерпевших связаны с нарушениями прав граждан практически на всех 
стадиях уголовного судопроизводства.

Самую большую группу обращений составляют жалобы на нарушения, допускае-
мые на стадии возбуждения уголовного дела, в том числе на этапе регистрации 
заявлений.

Распространены, в частности, случаи отказов в регистрации заявлений как будто 
бы не содержащих информации о преступлении, без проведения какой-либо проверки 
и объяснений.

К Уполномоченному поступила жалоба 74-летней жительницы Чеченской 
Республики М. на отказ в регистрации подразделениями УМВД России по г. Гроз-
ному ее сообщения о преступлении, в результате которого она лишилась принад-
лежащего ей жилья. По данному нарушению Уполномоченным было направлено 
обращение прокурору Чеченской Республики, по требованию которого СУ УМВД 
России по г. Грозному возбуждено уголовное дело по факту совершения мошен-
ничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ), повлекшего лишение права М. на жилое помеще-
ние. Четыре должностных лица УМВД России по г. Грозному за ненадлежащее 
исполнение своих должностных обязанностей привлечены к дисциплинарной 
ответственности.

Зачастую сообщения без достаточных оснований пересылаются в другие органы 
якобы по подследственности или территориальности.

К Уполномоченному обратился инвалид II группы Р. с жалобой на бездейст-
вие должностных лиц УВД по ЮЗАО ГУ МВД России по г. Москве и ненадлежа-
щий надзор со стороны прокуратуры ЮЗАО г. Москвы по его заявлению о совер-
шенном преступлении, которое в течение двух лет необоснованно перена-
правлялось по территориальной подследственности без принятия процессуаль-
ного решения и уведомления заявителя. После обращения Уполномоченного к 
прокурору г. Москвы СО МВД России по району Якиманка г. Москвы возбуждено 
уголовное дело, а Р. признан потерпевшим.

Продолжают иметь место случаи бездействия дознавателей и следователей как 
при получении первичного заявления, так и после отмены постановления об отказе в 
возбуждении уголовного дела, когда дополнительные проверочные мероприятия не 
проводятся, а вновь вынесенное постановление дублирует предыдущее.

К Уполномоченному поступило коллективное обращение от бывших работ-
ников колхоза им. Горького в сельском округе Каменка Дмитровского района 
Московской области о незаконном отчуждении и передаче в собственность ТОО 
«Агрофирма «Каменка» земельных участков, принадлежащих вышеуказанным 
лицам. В течение семи лет по материалу проверки 23 раза отказывалось в воз-
буждении уголовного дела, и каждый раз надзирающим прокурором постанов-
ление об отказе в возбуждении уголовного дела отменялось с направлением 
материала на дополнительную проверку с дачей указаний о проведении необхо-
димых проверочных мероприятий. Однако следователями каких-либо конкрет-
ных проверочных мероприятий фактически не проводилось, вынесенные поста-
новления дублировали предыдущие, указания прокурора о проверочных дейст-
виях не выполнялись.

После изучения материалов доследственной проверки непосредственно 
Уполномоченным подготовлено заключение о выявленных нарушениях, проку-
рору Московской области рекомендовано рассмотреть вопрос о законности и 
обоснованности постановления следователя СУ УМВД России по Дмитровскому 
району об отказе в возбуждении уголовного дела. В результате проведенной про-
верки постановление об отказе в возбуждении уголовного дела отменено надзи-
рающим прокурором, в связи с выявленными нарушениями требований уголов-
но-процессуального законодательства об осуществлении уголовного судопроиз-
водства в разумный срок в СУ УМВД России по Дмитровскому району внесено 
представление.

В нарушение разумных сроков проверки проводятся порой годами.
К Уполномоченному обратился пенсионер преклонного возраста С. с жало-

бой на бездействие и волокиту следственных органов по его заявлениям о совер-
шенном преступлении. Следственным отделом МВД России по Ленинскому рай-
ону г. Иваново неоднократно в течение 5 лет проводились процессуальные 
проверки и принимались решения об отказе в возбуждении уголовного дела, 
которые всякий раз отменялись надзирающим прокурором после обращения 
заявителя в суд с жалобой в порядке ст. 125 УПК РФ. Указанная жалоба была 
направлена заместителю прокурора Ивановской области с ходатайством о про-
ведении тщательной проверки доводов заявителя. По результатам дополнитель-
ных процессуальных проверок СО ОМВД России по Ленинскому району г. Ивано-
во возбуждены 2 уголовных дела, по которым заявитель признан потерпевшим.

Ненадлежащее рассмотрение сообщений о преступлениях, несвоевременное про-
ведение проверочных действий, необоснованное затягивание доследственных прове-
рок являются главными причинами незаконных отказов в возбуждении уголовных дел. 
Необоснованные и немотивированные отказы в возбуждении уголовных дел порой 
приводят к крайним формам протеста заявителей.

К Уполномоченному обратились граждане, пострадавшие от действий 
финансовых организаций, предоставлявших гражданам кредиты под залог 
недвижимости, и риелторов и объявившие голодовку в знак протеста, в том 
числе и ввиду отказа им в возбуждении уголовного дела. Уполномоченным были 
направлены обращения в органы прокуратуры и в органы внутренних дел для 
проведения проверок и принятия мер реагирования, в результате чего незакон-
ные постановления об отказе в возбуждении уголовных дел отменены, материа-
лы направлены для проведения дополнительных проверочных мероприятий, 
возбуждено уголовное дело.

Приведенные данные свидетельствуют о неэффективности современной норма-
тивной и организационной модели стадии возбуждения уголовного дела. Уполномо-
ченный вынуждена еще раз обратить внимание на необходимость решения этой 
системной проблемы. Вопрос об отмене в уголовном судопроизводстве стадии возбу-
ждения уголовного дела, несмотря на свой радикализм, сохраняет актуальность. По 
мнению Уполномоченного, к началу уголовного преследования должны приводить не 
решения следователя (дознавателя) по результатам рассмотрения сообщения о пре-
ступлении на стадии возбуждения уголовного дела, а сам факт подачи заявления о 
преступлении в правоохранительные органы. Рекомендация отказаться от стадии воз-
буждения уголовного дела содержалась в Докладе о деятельности Уполномоченного 
за 2016 год, вместе с тем приходится констатировать, что в 2017 и 2018 годах мер, 
направленных на рассмотрение возможности ее реализации, ответственными госу-
дарственными органами принято не было.

Вопрос о реформировании законодательства в указанном направлении затраги-
вался на круглом столе на тему «Гарантии реализации права потерпевшего на доступ к 
правосудию при принятии решения о возбуждении уголовного дела», проведенном в 
декабре 2018 года Комитетом по конституционному законодательству и государствен-
ному строительству Совета Федерации с участием Уполномоченного.

В ходе круглого стола Уполномоченным сформулирован целый ряд предложений 
по совершенствованию гарантий прав потерпевшего при принятии решения о возбу-
ждении уголовного дела, в том числе предложено реформировать стадию возбужде-
ния уголовного дела; определить правовой статус заявителя о совершенном или гото-
вящемся преступлении и рассмотреть вопрос об оказании ему бесплатной юридиче-
ской помощи; наделить прокурора правом давать обязательные для следователя пору-
чения, в том числе о возбуждении уголовного дела (как переходный этап до отмены 
стадии возбуждения уголовного дела). Эти предложения в определенной степени 
нашли свое отражение в решении Комитета Совета Федерации по конституционному 
законодательству и государственному строительству от 29 января 2019 г. № 31-11/227 
и были направлены в Генеральную прокуратуру Российской Федерации, Следствен-
ный комитет Российской Федерации, ФСБ России, МВД России, ФССП России, МЧС 
России, ФТС России, ФСИН России.

В 2018 году наблюдается снижение числа жалоб со стороны потерпевших на нару-
шения их прав на стадии расследования преступлений. Их поступило к Уполномо-
ченному 910 — на 52,7% меньше, чем за предыдущий год. Снижение числа указанных 
жалоб коррелируется с результатами надзорной деятельности органов. Несмотря на 
то, что в целом число нарушений на стадии предварительного расследования возро-
сло на 4,8%, уменьшилось количество отмененных постановлений следователя 
(дознавателя) о прекращении уголовного преследования (на 10,7%), о приостановле-
нии предварительного расследования (на 1,8%).

Много жалоб поступает на нарушения части 1 статьи 42 УПК РФ, в соответствии с 
которой решение о признании потерпевшим должно приниматься незамедлительно с 
момента возбуждения уголовного дела и оформляться постановлением дознавателя, 
следователя, судьи или определением суда. Однако проблема заключается в том, что 
следователи (дознаватели) не всегда вместе с постановлением о возбуждении уголов-
ного дела выносят постановление о признании лица потерпевшим, что лишает его воз-
можности реализовать права, предусмотренные частью 2 статьи 42 УПК РФ. В этой 
связи целесообразно закрепить в указанной статье УПК РФ обязанность должностных 
лиц, осуществляющих предварительное расследование, одновременно принимать 
решение о возбуждении уголовного дела и признании лица потерпевшим.

К Уполномоченному обратилась гражданка Г. с жалобой на ненадлежащее 
расследование СО по г. Сатка СУ СК России по Челябинской области уголовного 
дела по факту смерти ее малолетнего сына и на халатность должностных лиц 
администрации муниципального района. Данное обращение было направлено в 
прокуратуру Челябинской области. По требованию надзирающего прокурора 
для правовой оценки действий должностных лиц администрации муниципально-
го района следователем были выделены соответствующие материалы, по 
результатам проверки которых указанным следственным отделом 19 марта 
2018 г. возбуждено уголовное дело по признакам преступления, предусмотрен-
ного ч. 2 ст. 293 УК РФ, а заявитель признана по нему потерпевшей.

В своих обращениях заявители также жалуются на то, что органами предваритель-
ного следствия и дознания выносятся необоснованные и немотивированные постанов-
ления о приостановлении или прекращении производства по уголовному делу, порой 
без проведения всех необходимых оперативно-розыскных мероприятий и следствен-
ных действий. К сожалению, нередко при последующих проверках доводы, изложен-
ные в жалобах потерпевших, подтверждаются.

Для проверки и разрешения ситуации, изложенной в жалобе К. на незакон-
ность прекращения СО ОМВД России по Новокубанскому району Краснодарско-
го края уголовного дела по факту гибели в ДТП его родственников, Уполномочен-
ный обратилась к прокурору указанного субъекта Российской Федерации. Изло-
женные в жалобе факты нашли свое подтверждение, прокуратурой Новокубан-
ского района постановление следователя о прекращении уголовного дела отме-
нено, расследование возобновлено.

В этой связи принципиальному прокурорскому реагированию должны подвергать-
ся нарушения уголовно-процессуального законодательства, допускаемые при вынесе-
нии процессуальных решений о приостановлении предварительного следствия и 
дознания при отсутствии оснований, установленных статьей 208 УПК РФ, и прекраще-
нии уголовного дела. Недопустимой является подмена указанными процессуальными 
решениями фактического продления сроков предварительного расследования.

В 2018 году к Уполномоченному от потерпевших поступали также жалобы на нео-
боснованные и несправедливые судебные решения, в которых заявители указыва-
ли на неоправданную мягкость приговоров, выражали несогласие с решениями судов в 
части возмещения причиненного ущерба, оспаривали обоснованность решений выше-
стоящих судебных инстанций. Несмотря на их незначительное количество (всего 60 
обращений), они не остались вне поля зрения Уполномоченного. Всем заявителям 
даны разъяснения относительно возможности обжалования состоявшихся судебных 
решений вплоть до Верховного Суда Российской Федерации. В ряде случаев благода-
ря вмешательству Уполномоченного оказано содействие в устранении нарушений уго-
ловного законодательства.

К Уполномоченному обратилась А., мать погибшего несовершеннолетнего 
Т., с жалобой на несправедливость приговора Московского областного суда, 
которым квалификация действий осужденного за убийство Т. была изменена в 
сторону смягчения. Изучив материалы дела, Уполномоченный согласилась с 
доводами заявителя и направила обращение в Генеральную прокуратуру Рос-
сийской Федерации. Видновской городской прокуратурой возбуждено производ-
ство по новым обстоятельствам.

В аспекте справедливости судебных решений заслуживает внимания проблема 
возмещения материального ущерба и причиненного вреда от совершенного пре-
ступления, на что Уполномоченный обращала внимание в своих предыдущих докла-
дах. Своей остроты тема не потеряла.

По данным Судебного департамента при Верховном Суде Российской Федерации, 
сумма ущерба от преступлений, определенная по судебным актам в 2018 году, соста-
вила более 10 млрд руб., из которой к взысканию присуждено порядка 7,87 млрд руб., а 
по исполнительным документам, направленным для обращения взыскания в органы 
уголовно-исполнительной системы и другие организации, сумма составила чуть более 
476,87 млн руб.

Из приведенной статистики следует, что до настоящего времени не созданы доста-
точные гарантии возмещения реального вреда, причиненного потерпевшему. Более 
того, отсутствуют официальные эмпирические данные по фактическому возмещению 
ущерба потерпевшим от преступлений. В этой связи назрела необходимость создания 
эффективного и действенного правового механизма обеспечения возмещения потер-
певшему причиненного ущерба и морального вреда с учетом положений Конституции 
Российской Федерации и международных стандартов (Декларации основных принци-
пов правосудия для жертв преступлений и злоупотребления властью, Рекомендаций 
Комитета Министров Совета Европы № R (85) 11 «О положении потерпевшего в рам-
ках уголовного права и процесса»), гарантирующих потерпевшим государственное 
обеспечение компенсации причиненного ущерба.

К Уполномоченному поступали также жалобы, касающиеся розыска лиц, совер-
шивших преступления, бездействия судебных приставов-исполнителей по взысканию 
причиненного вреда и других вопросов, связанных с защитой прав потерпевших. По 
каждому обращению были приняты необходимые меры в рамках компетенции Уполно-
моченного.

Работа по наращиванию усилий и поиску новых форм работы в этом направлении 
будет продолжаться.

В 2018 году в работе Аппарата более широко стала применяться практика изуче-
ния уголовных дел, по которым производство прекращено, и материалов, по которым 
отказано в возбуждении уголовного дела. На основании поступивших жалоб было 
направлено 53 запроса в органы предварительного следствия о предоставлении таких 
дел и материалов для изучения на предмет законности и обоснованности принятых 
решений. По результатам рассмотрения истребованных дел и материалов начали гото-
виться заключения Уполномоченного о допущенных нарушениях закона при вынесе-
нии решений о прекращении предварительного расследования и отказе в возбужде-
нии уголовного дела. Было подготовлено 9 таких заключений.

Новые формы работы оказались эффективными. Только по результатам рассмо-
трения поступивших в органы предварительного расследования запросов в 20 случаях 
были сразу же приняты решения о проведении дополнительных доследственных про-
верок и возобновлении расследования. Аналогичные решения были приняты по 9 
заключениям и 14 запросам, направленным в органы прокуратуры, дознания и следст-
вия с рекомендацией провести дополнительные проверки законности и обоснованнос-
ти прекращения уголовных дел и отказов в возбуждении уголовных дел. К 13 дол-
жностным лицам, допустившим нарушения прав заявителей, приняты меры дисципли-
нарного воздействия.

Уполномоченным принята к рассмотрению жалоба Н. на многочисленные 
отказы в возбуждении уголовного дела по его заявлению о преступлении, 
которые надзирающим прокурором признаны законными и обоснованными. 
Уполномоченным запрошены материалы доследственной проверки, изучение 
которых позволило выявить ряд нарушений. В результате постановление об 
отказе в возбуждении уголовного дела Н. отменено, СУ УМВД России по г. Сургу-
ту возбуждено уголовное дело по признакам преступления, предусмотренного ч. 
2 ст. 159 УК РФ.

Подобную практику работы с жалобами потерпевших Уполномоченный будет про-
должать и впредь.

В целом проблема защиты прав потерпевших, восстановления их имущественного 
состояния заслуживает большего внимания. Обеспечение эффективной защиты всего 
комплекса прав потерпевших от преступлений — насущная задача и конституционная 
обязанность государства. Уполномоченный, используя свой инструментарий, в значи-
тельной степени способствует ее решению. Однако сохранение системных проблем и 
масштабного характера нарушений свидетельствует о том, что работа по наращива-
нию усилий, направленных на повышение защищенности прав названной категории 
граждан, должна быть продолжена.

4.3. Защита прав человека 
в учреждениях уголовно-исполнительной системы

Традиционно в сфере пристального внимания Уполномоченного находятся вопро-
сы защиты прав человека в местах принудительного содержания. Лишение привычной 
жизни, отсутствие контактов с внешним миром, нахождение вдали от родных и близ-
ких, наличие ограничений, предусмотренных режимом учреждений уголовно-исполни-
тельной системы (далее — УИС), является серьезным испытанием для любого челове-
ка. При этом необходимо помнить, что граждане, отбывающие наказание, сохраняют 
все права человека и гражданина, за исключением тех, в которых они ограничены в 
связи с лишением свободы. Особо подчеркнем, что осужденные независимо от совер-
шенного преступления не должны подвергаться пыткам, насилию, другому жестокому 
или унижающему человеческое достоинство обращению или наказанию.

Данное требование закреплено как на конституционном уровне (часть 2 статьи 21 
Конституции Российской Федерации), так и на международном (статья 5 Всеобщей 
декларации прав человека). Наказание в современном обществе применяется исклю-
чительно в целях восстановления социальной справедливости, исправления осужден-
ного и предупреждения совершения новых преступлений (часть 2 статьи 43 УК РФ). 
Данная формула действующего уголовного законодательства коренным образом 
отличается от предыдущего, рассматривавшего наказание не только как меру прину-
ждения, но и как кару (часть 1 статьи 20 Основ уголовного законодательства Союза 
ССР и союзных республик 1958 года). В последние годы улучшились условия содержа-
ния в ИВС, СИЗО, колониях и тюрьмах, на более высокий уровень поднята медицин-
ская помощь в этих учреждениях.

Однако еще встречаются вопиющие случаи жестокости, насилия и беззакония в 
некоторых учреждениях принудительного содержания под стражей. Это подтвержда-
ется результатами мониторинговых проверок Уполномоченного и региональных упол-
номоченных, прокурорскими проверками, заключениями ОНК.

В 2018 году общественность была буквально шокирована фактами издевательств 
в отношении осужденного к лишению свободы в ИК-1 Ярославской области, которые 
были преданы гласности в СМИ.

По состоянию на 1 января 2019 года в учреждениях УИС содержалось 563 166 
человек, из них 460 923 — в исправительных колониях, 1212 — в тюрьмах, 1309 — в 
воспитательных колониях для несовершеннолетних, в СИЗО — 99 722 человека. В том 
числе в местах принудительного содержания находятся 18 950 инвалидов и 45 143 
женщины, из них женщин с детьми в возрасте до 3 лет — 527 человек. Количество 
беременных женщин в 2018 году составило 2,8% от всех женщин, находящихся в учре-
ждениях УИС.

В Российской Федерации отмечается позитивная тенденция к снижению количест-
ва осужденных к лишению свободы. С 2000 года численность «тюремного населения» 
снизилась до исторического минимума. По мнению Уполномоченного, это стало воз-
можным благодаря либерализации уголовной и уголовно-исполнительной политики.

В частности, летом этого года вступил в силу Федеральный закон от 3 июля 2018 г. 
№ 186-ФЗ «О внесении изменений в статью 72 Уголовного кодекса Российской Феде-
рации», соавтором которого является Уполномоченный по прежней выборной должно-
сти депутата Государственной Думы VI и VII созывов. С вступлением в силу данного 
закона изменился порядок исчисления срока отбывания наказания, теперь в зачет 
тюремного срока идет время нахождения под стражей до приговора суда из расчета 
день за два в колонии-поселении и день за полтора в колонии общего режима. По оцен-
ке ФСИН России, пересмотр сроков отбывания наказания коснется 100 тыс. заключен-
ных. В 2018 году 10,3 тыс. лиц уже освобождено из мест лишения свободы, 84,1 тыс. 
осужденным снижен срок наказания.

Расширен перечень статей, по которым возможно освобождение от уголовной 
ответственности в связи с возмещением ущерба, а также установлен запрет на приме-
нение меры пресечения в виде заключения под стражу в отношении субъектов пред-
принимательской деятельности, обвиняемых в преступлениях экономической направ-
ленности.

Заметим также, что суды продолжают принимать решения о применении меры пре-
сечения в виде содержания под стражей, несмотря на отсутствие свободных мест в 
следственных изоляторах, без учета положений пункта 15 постановления Пленума 
Верховного Суда Российской Федерации от 10 октября 2003 г. № 5 «О применении 
судами общей юрисдикции общепризнанных принципов и норм международного права 
и международных договоров Российской Федерации», обязывающих суды учитывать 
необходимость соблюдения прав лиц, содержащихся под стражей, предусмотренных 
статьями 3, 5, 6 и 13 Конвенции о защите прав человека и основных свобод при приня-
тии решения о заключении обвиняемых под стражу в качестве меры пресечения, о про-
длении сроков содержания их под стражей.

Дефицит спальных мест с учетом режимных корпусов, находящихся в аварийном 
состоянии, составил в СИЗО в 2018 году около 14 тыс. На балансе учреждений УИС 
числятся более 50 тыс. зданий и сооружений, некоторые из которых построены еще в 
XIX веке и находятся в аварийном состоянии.

В связи с этим важным шагом со стороны Правительства Российской Федерации 
стало утверждение в апреле 2018 года федеральной целевой программы «Развитие 
уголовно-исполнительной системы (2018—2026 годы)», направленной на решение мно-
гих проблем, связанных с обеспечением надлежащих условий содержания. Програм-
мой предусмотрены реконструкция и строительство учреждений УИС, создание допол-
нительных рабочих мест для осужденных, закупка нового производственного оборудо-
вания. На указанные цели государством планируется выделить почти 55 млрд руб.

В целях совершенствования механизмов защиты прав граждан в местах принуди-
тельного содержания в 2018 году вступили в действие разработанные при участии 
Уполномоченного нормативные правовые акты: улучшающие санитарно-гигиениче-
ские и бытовые условия содержания заключенных; устанавливающие повышенные 
нормы питания для женщин, кормящих матерей, инвалидов, несовершеннолетних и 
больных граждан; позволяющие членам общественной наблюдательной комиссии 
осуществлять кино-, фото- и видеосъемку в целях фиксации нарушения прав подозре-
ваемых и обвиняемых.

Кроме того, в рамках реализации Концепции развития уголовно-исполнительной 
системы до 2020 года продолжается апробация аппаратно-программных комплексов, 
позволяющих оптимизировать порядок посещения учреждений УИС адвокатами и 
иными лицами. По данным ФСИН России, в настоящее время такие технологии введе-
ны в 20 СИЗО, в 2018 году услугой электронной записи на посещение лиц, содержа-
щихся под стражей, воспользовались 9325 раз.

В 2018 году к Уполномоченному поступило 3933 обращения по вопросам содержа-
ния и отбывания наказания в учреждениях УИС, что на 22,3% меньше, чем в 2017 году 
(5063). Одной из причин указанной динамики может служить общее уменьшение числа 
лиц, содержащихся в учреждениях УИС. Значительное снижение (на 41,1%) продемон-
стрировало количество жалоб на условия содержания в названных учреждениях, кото-
рое соотносится с активизацией мер по их реконструкции и строительству. Снизилось 
количество жалоб на медицинское обеспечение (на 16,3%), что свидетельствует о 
результативности мероприятий ФСИН России по приведению деятельности медицин-
ской службы УИС в соответствие с основными направлениями развития здравоохра-
нения. В ЕСПЧ в 2018 году не поступило ни одной жалобы на ненадлежащее оказание 
медицинской помощи лицам, содержащимся в учреждениях ФСИН России.

Однако в 2018 году резко возросло количество жалоб на применение сотруд-
никами УИС физической силы и специальных средств (на 83%), которое указывает 
на сохранение острых проблем, связанных с обеспечением законности в действиях 
персонала учреждений ФСИН России.

В целом принятыми Уполномоченным мерами по защите прав граждан в местах 
принудительного содержания в 2018 году оказано содействие в реализации и защите 
прав 6307 граждан, информация о нарушении которых содержалась в 104 обращени-
ях.

Остановимся на характеристике основных групп жалоб.
Первое место по своему удельному весу занимают жалобы на неправомерные 

действия сотрудников уголовно-исполнительной системы. Осужденные жалуются 
на необоснованное и жесткое применение к ним физической силы и специальных 
средств. В адрес Уполномоченного поступило 152 такие жалобы, что практически в два 
раза превышает показатели прошлого года (в 2017 году — 83 обращения).

Еще свежи в памяти события, произошедшие с осужденным М. в ФКУ ИК-1 
УФСИН России по Ярославской области, когда вся страна увидела его избиение 
сотрудниками колонии, снятое на переносимый видеорегистратор. В этот же 
день было возбуждено уголовное дело в отношении 15 сотрудников учреждения 
по признакам преступления, предусмотренного п. «а» ст. 286 УК РФ. На момент 
подготовки Доклада дело в суд не направлено, виновные должностные лица пока 
уголовной ответственности не понесли.

Следует отметить, что о данном факте сообщали в правоохранительные органы и 
федеральный уполномоченный, и уполномоченный по правам человека в Ярославской 
области. Причем прокуратура, усмотрев состав преступления со стороны сотрудников 
ФКУ ИК-1 УФСИН России по Ярославской области, направила материалы в следствен-
ные органы, которые отказали в возбуждении уголовного дела.

И только после придания гласности этим фактам в СМИ было возбуждено уголов-
ное дело, расследование которого, надеемся, пройдет объективно и в разумные сроки.

К сожалению, это не единичный случай. По данным, озвученным на заседании кол-
легии Минюста России 1 марта 2019 года первым заместителем Генерального проку-
рора Российской Федерации, в ходе проведенных прокурорами в 2018 году проверок 
выявлено более 150 случаев несоблюдения в учреждениях уголовно-исполнительной 
системы конституционных прав личности и других злоупотреблений сотрудников УИС, 
по которым возбуждено 36 уголовных дел.

Частыми остаются и случаи необоснованных отказов следственными органами в 
возбуждении уголовных дел при нарушениях прав в УИС. По данным Генеральной про-
куратуры Российской Федерации, при осуществлении надзора за процессуальной дея-
тельностью следственных органов прокурорами только за 9 месяцев 2018 года отмене-

но 317 незаконных постановлений об отказе в возбуждении уголовного дела, что зна-
чительно превысило их количество за весь 2017 год (245) и почти вдвое больше, чем за 
2016 год (162).

Количество жалоб на неправомерное применение мер дисциплинарного взыска-
ния не так велико (17), однако это не снимает остроты проблемы. В жалобах указыва-
лось на несоразмерность вида наказания характеру проступка (нарушение правил 
внутреннего распорядка, в том числе: расстегнутая пуговица на одежде, незаправлен-
ная кровать, отстаивание своих интересов в разговоре с представителями власти (пре-
рекание).

По информации Минюста России, за 2018 год 309 182 человека было водворено в 
штрафной изолятор, карцер, дисциплинарный изолятор, переведено в помещение 
камерного типа, единое помещение камерного типа, одиночную камеру, из них 945 
человек освобождено досрочно от данного вида наказания по разным причинам, в том 
числе 269 человек по состоянию здоровья, 69 человек по постановлению прокурора, 
что свидетельствует о несовершенстве порядка применения данных видов дисципли-
нарного воздействия.

При этом законодательство не содержит исчерпывающего перечня обязанностей 
подозреваемых, обвиняемых и осужденных, за невыполнение которых к ним может 
быть применено дисциплинарное взыскание, в связи с чем администрация следствен-
ных изоляторов и исправительных учреждений не ограничена в своем праве привле-
кать к дисциплинарной ответственности лиц, находящихся в их подчинении, по любому 
поводу.

По жалобе в защиту прав Ш., содержащегося в ФКУ ИК-5 УФСИН России по 
Республике Мордовия, на вынесение взысканий по не соответствующим закону 
основаниям в результате прокурорской проверки, проведенной по просьбе Упол-
номоченного, были установлены нарушения требований закона при наложении 
на Ш. взысканий, а также при признании его злостным нарушителем установлен-
ного порядка отбывания наказания и переводе в строгие условия отбывания 
наказания. Незаконные постановления начальника исправительного учрежде-
ния отменены прокурором, начальнику учреждения внесено представление об 
устранении нарушений закона, виновные лица привлечены к дисциплинарной 
ответственности.

Нередко обжалование осужденными факта привлечения к дисциплинарной ответ-
ственности, а также проведение проверки Уполномоченным и контрольно-надзорными 
органами затруднено в связи с установленными Правилами внутреннего распорядка 
ограничениями по хранению ими при себе различных документов, в том числе копий 
материалов дисциплинарных производств. С учетом этих обстоятельств предлагается 
внести соответствующие изменения в данный нормативный правовой акт.

Распространенность нарушений гарантированного законом права лиц, находя-
щихся в учреждениях уголовно-исполнительной системы, на личную безопасность сви-
детельствует о наличии ряда системных проблем в деятельности учреждений, подве-
домственных ФСИН России, требующих усиления ведомственного контроля и проку-
рорского надзора.

По оценке Генерального прокурора Российской Федерации, озвученной на заседа-
нии коллегии Генеральной прокуратуры Российской Федерации в марте 2019 года, 
ситуация с соблюдением прав заключенных, в том числе с применением в отношении 
них насилия сотрудниками ФСИН России, не демонстрирует кардинального улучше-
ния, указанные проблемы требуют обсуждения в целях выработки путей их решения. 
На необходимость усиления прокурорского надзора в указанной сфере было также 
указано Президентом Российской Федерации.

По мнению Уполномоченного, в дополнение к существующим механизмам контр-
оля в пенитенциарной системе необходимо формирование в Российской Федерации 
Национального превентивного механизма предупреждения и выявления фактов 
пыток и других жестоких, бесчеловечных или унижающих достоинство видов 
обращения и наказания.

В настоящее время в Армении, Дании, Молдове, Словении, Казахстане, Узбекиста-
не и других странах действует национальный превентивный механизм (далее — НПМ) 
«Омбудсман+», при котором мандат НПМ выполняется Офисом Омбудсмана совмест-
но с представителями неправительственных организаций и организаций гражданского 
общества.

Внедрение модели «Омбудсман+» предполагает, что не только сама Уполномочен-
ный и работники Аппарата будут задействованы в процессе мониторинга соблюдения 
прав человека в местах несвободы, но и государственные служащие и общественные 
помощники по договору, которые, получив от Уполномоченного определенные права 
для осуществления такого мониторинга, смогут посещать учреждения ФСИН России, 
проверять состояние прав человека, информировать о соблюдении прав обвиняемых и 
осужденных и мерах, которые необходимо осуществить для улучшения ситуации.

В этом механизме должны найти свое место и субъекты общественного контроля. 
Важно также продолжить совершенствование правовых основ их деятельности в этой 
сфере. Так, до настоящего времени Минздравом России не утвержден порядок посе-
щения членами ОНК медицинских организаций, оказывающих психиатрическую 
помощь в стационарных условиях общего типа и специализированного типа, а также 
условий проведения беседы с находящимися в этих медицинских организациях лица-
ми, разработка которого предписана пунктом 1.1 статьи 16 Федерального закона от 10 
июня 2008 г. № 76-ФЗ.

Безусловно, нужны меры по совершенствованию системы отбора и профессио-
нальной подготовки персонала УИС. Положительную роль в решении данных проблем 
в учреждениях ФСИН России должно сыграть принятие Федерального закона от 19 
июля 2018 г. № 197-ФЗ, установившего основы службы в уголовно-исполнительной 
системе, статус ее сотрудников, гарантии их социальной защиты. 

Второе место по удельному весу занимают обращения по вопросам медицин-
ского обеспечения. Каждое пятое обращение из мест лишения свободы к Уполномо-
ченному (20,5%) содержало претензии к своевременности и качеству оказания меди-
цинской помощи в учреждениях УИС (в 2018 году — 806 обращений). Конструктивное 
взаимодействие с ФСИН России позволяло положительно решать многие поставлен-
ные в обращениях вопросы. Например, в случае отсутствия возможности оказания 
необходимой медицинской помощи обвиняемые, подозреваемые и осужденные 
направлялись на обследование и лечение в гражданские медицинские учреждения.

Жена осужденного Л., отбывающего наказание в ФКУ ИК-7 УФСИН России 
по Тверской области, обратилась к Уполномоченному с просьбой оказать дол-
жное медицинское лечение супругу и направить его в специализированное меди-
цинское учреждение ФСИН России. Просьба Уполномоченного удовлетворить 
ходатайство Л. была положительно решена руководством ФСИН России, осу-
жденному провели дополнительное медицинское обследование в филиале 
«Больница № 1» ФКУЗ МСЧ-78 ФСИН России (г. Санкт-Петербург).

Несмотря на адресное решение проблем в сфере оказания медицинской помощи, 
многие вопросы этой темы сохраняют актуальность. Так, все еще высок показатель 
смертности от заболеваний в учреждениях УИС (по данным Минюста России, в 2018 
году в связи с заболеваниями умерли 2268 заключенных). Кроме того, в жалобах зая-
вители часто указывают на отсутствие у обвиняемых, подозреваемых или осужденных 
возможности получить специализированную медицинскую помощь (стоматолога, кар-
диолога, эндокринолога). По мнению Уполномоченного, если такой возможности не 
имеется в учреждениях уголовно-исполнительной системы, необходимо шире привле-
кать специалистов гражданского здравоохранения. Кроме того улучшению ситуации в 
здравоохранении в учреждениях УИС может способствовать выделение дополнитель-
ных финансовых средств из федерального бюджета. 

Определенное количество обращений к Уполномоченному поступает в связи с 
несоответствием условий содержания в учреждениях УИС (14,4%) требованиям 
уголовно-исполнительного законодательства и международным стандартам (в 2018 
году — 566 обращений).

По жалобе В., отбывающего наказание в ФКУ ЛИУ-4 УФСИН России по 
Самарской области, на действия сотрудников учреждения, изъявших у него элек-
трообогревательный прибор, и нарушение температурного режима в помещени-
ях учреждения Уполномоченный обратилась к прокурору Самарской области, 
который организовал проведение проверки и принял меры к устранению нару-
шений прав В. В отношении должностного лица учреждения вынесено представ-
ление о возбуждении дела об административном правонарушении по ст. 6.3 
КоАП РФ.

В основном заявители жалуются на низкую температуру и переполненность камер, 
слабую освещенность днем и постоянно горящий свет ночью, отсутствие горячей 
воды, ограничения в принятии душа, длительное содержание в камере при невозмож-
ности выхода в течение дня за ее пределы, кроме часовой прогулки, нехватку спальных 
мест. По представленной Минюстом России информации, за 2018 год в 10 регионах 
санитарная площадь, приходящаяся на одного человека в следственном изоляторе, 
меньше установленной Федеральным законом от 15 июля 1995 г. № 103-ФЗ «О содер-
жании под стражей подозреваемых и обвиняемых в совершении преступлений».

Указанные проблемы требуют со стороны Правительства Российской Федерации 
увеличения финансирования на строительство и реконструкцию зданий и сооружений 
и усиления контроля за их расходованием, а также за обеспечением надлежащего 
исполнения персоналом УИС обязанностей в части создания для заключенных необхо-
димых условий содержания.

В 2018 году к Уполномоченному поступило 528 обращений (13,4%) по вопросу 
перевода для дальнейшего отбывания наказания в иное исправительное учре-
ждение, расположенное ближе к дому.

По обращению осужденного Ш., отбывающего наказание в учреждении ФКУ 
ИК-6 УФСИН России по Самарской области, по вопросу его перевода в исправи-
тельное учреждение, расположенное ближе к месту проживания родителей в 
Республике Татарстан, после проведения инициированной Уполномоченным 
проверки ФСИН России было принято решение удовлетворить его ходатайство о 
переводе.

По убеждению Уполномоченного, направление в исправительное учреждение, рас-
положенное за многие тысячи километров от места проживания родственников, лиша-
ет осужденного необходимой моральной поддержки и не способствует его исправле-
нию. Принимая во внимание необходимость решения этого вопроса на законодатель-
ном уровне, Уполномоченный обратилась к Президенту Российской Федерации, кото-
рый поручил рассмотреть данную инициативу. Законопроект, направленный на закре-
пление правила отбывания осужденным наказания в регионе своего проживания, в 
настоящее время находится на рассмотрении в Правительстве Российской Федера-
ции.

В 2018 году зарегистрировано 295 обращений к Уполномоченному по теме освобо-
ждения от наказания, или 7,5% от обращений граждан, содержащихся в учреждениях 
УИС. По вопросам условно-досрочного освобождения — 126 обращений (3,2% от 
числа жалоб, поступивших из мест лишения свободы), освобождения от дальнейшего 
отбывания наказания по болезни — 85 обращений (2,2%), помилования — 68 (1,7%) и 
амнистии — 14 обращений (0,4%).

Наибольшую обеспокоенность вызывает ситуация с освобождением заключенных 
в связи с тяжелой болезнью.

По данным Минюста России, в 2018 году осужденными направлено в суды 4202 
ходатайства об освобождении от дальнейшего отбывания наказания в связи с тяже-
лой болезнью. Из их числа лишь 2438 осужденных были освобождены (58,0%), 
1055 отказано в освобождении либо ходатайства не были рассмотрены судом 
(25,1%), 709 осужденных (16,9%) скончались до начала слушания дела в суде либо 
до вступления решения суда об их освобождении в законную силу.

В целях защиты прав осужденных, имеющих основания для освобождения от отбы-
вания наказания по болезни, Уполномоченным разработаны и направлены в Минюст 
России предложения о внесении изменений в статью 81 УК РФ, предусматривающие 
освобождение от отбывания наказания в связи с тяжелой болезнью без дополнитель-
ных условий, предъявляемых к осужденным. Уполномоченный надеется на поддержку 
соответствующего законопроекта.

Анализ обращений к Уполномоченному свидетельствует об актуальности пробле-
мы реализации права на условно-досрочное освобождение.

Так, по обращению осужденного Т., содержащегося в ФКУ ИК-9 УФСИН Рос-
сии по Республике Карелия, по вопросу отмены необоснованно наложенных дис-
циплинарных взысканий и отказе в удовлетворении ходатайства об условно-
досрочном освобождении от отбывания наказания Уполномоченным направле-
ны запросы в прокуратуру Республики Карелия и Судебную коллегию по уголов-
ным делам Верховного Суда Российской Федерации. По результатам их рассмо-
трения три необоснованно наложенных на осужденного дисциплинарных взыска-
ния были отменены, а судебные акты об отказе в условно-досрочном освобожде-
нии Т. пересмотрены, судом принято решение об удовлетворении соответствую-
щего ходатайства.

В судах при рассмотрении ходатайства об условно-досрочном освобождении 
вопреки разъяснениям постановления Пленума Верховного Суда Российской Федера-
ции от 21 апреля 2009 г. нередко, принимая решение об отказе в условно-досрочном 
освобождении, в качестве главного аргумента указывают характеристику осужденно-
го и имеющееся у него дисциплинарное взыскание без учета других обстоятельств.

Обращения в защиту прав лиц, содержащихся в учреждениях УИС, свидетельству-
ют и о других проблемах. В их числе: обеспечение гарантий прав женщин-осужден-
ных, создание надлежащих условий содержания лиц с ограниченными возможно-
стями, обеспечение трудовой занятости осужденных, оказание правовой и адвокат-
ской помощи лицам, находящимся в учреждениях УИС, и др.

В целом, по мнению Уполномоченного, назрела необходимость преобразований в 
уголовно-исполнительной системе, направленных на усиление гарантий прав и свобод 
находящихся там лиц, укрепление законности и правопорядка в ее учреждениях. На 
основе широкого диалога власти и гражданского общества важно выйти на решения, 
которые бы обеспечили приоритеты ценности личности в деятельности УИС, уважения 
и охраны прав, свобод и законных интересов осужденных, законности применения 
средств их исправления, их правовую защиту и личную безопасность при исполнении 
наказаний. Эти ориентиры могли бы найти отражение в новой Концепции развития уго-
ловно-исполнительной системы Российской Федерации, которая заменит действую-
щую концепцию, срок которой истекает в 2020 году. Составной частью нововведений 
могло бы стать создание Национального превентивного механизма предупреждения и 
выявления фактов пыток и других жестоких, бесчеловечных или унижающих достоин-
ство видов обращения и наказания.

4.4. Защита прав человека при производстве по делам 
об административных правонарушениях

Актуальность защиты прав человека при производстве по делам об администра-
тивных правонарушениях обусловлена прежде всего масштабами данной категории 
дел. Ежегодно только в области дорожного движения выявляется порядка 100 млн 
административных правонарушений. В суды общей юрисдикции в 2018 году поступило 
более 7 млн дел об административных правонарушениях (в 2017 году — 6,5 млн), по 
итогам их рассмотрения привлечены к административной ответственности свыше 5,9 
млн человек (в 2017 году — 5,5 млн). Наиболее часто за совершение административ-
ных правонарушений суды назначали наказание в виде штрафа (более 4,2 млн лиц), 
ареста (свыше 946 тыс.), обязательных работ (свыше 327 тыс.).

Работа по усилению правовых гарантий участников производства по администра-
тивным делам на федеральном и региональном уровнях ведется постоянно и комплек-
сно, и 2018 год не стал исключением. В КоАП РФ внесены соответствующие измене-
ния: введена новая мера обеспечения исполнения постановления о назначении адми-
нистративного наказания за незаконное вознаграждение от имени юридического лица 
— арест имущества; нормами об использовании систем видео-конференц-связи рас-
ширены возможности для участия сторон в судебном заседании; предусмотрена воз-
можность установления факта употребления водителем транспортного средства алко-
гольных веществ по крови.

В 2018 году к Уполномоченному поступило 358 обращений по вопросам производ-
ства по делам об административных правонарушениях. Это на 10% больше, чем в 2017 
году (334 обращения). При этом подавляющее большинство из них касалось производ-
ства по делам об административных правонарушениях в области дорожного движения 
(261 обращение).

Мотивы традиционны: нарушения, допущенные при возбуждении дел; несправед-
ливость при применении мер обеспечения; несогласие с постановлениями о наложе-
нии административных взысканий; споры по вопросам обращения постановления о 
наложении административного взыскания к исполнению. 

Преобладающее число обращений — каждое третье — касалось вопросов возбу-
ждения дел об административных правонарушениях. Заявители жаловались на 
нарушения при составлении протоколов об административных правонарушениях, без-
действие органов власти при получении сообщений о совершении административных 
правонарушений. По ряду жалоб благодаря вмешательству Уполномоченного права 
граждан были восстановлены.

К Уполномоченному обратился Ч. с жалобой на действия государственного 
инспектора Департамента природных ресурсов и охраны окружающей среды 
Курганской области Г. при составлении протокола об административном пра-
вонарушении по ч. 1 ст. 8.38 КоАП РФ (нарушение правил охраны водных био-
логических ресурсов). По результатам проверки, проведенной прокуратурой 
Курганской области по ходатайству Уполномоченного, административный 
материал в отношении Ч. возвращен судом в Департамент природных ресур-
сов и охраны окружающей среды Курганской области для устранения недо-
статков. В последующем дело прекращено в связи с отсутствием состава 
административного правонарушения. За допущенные нарушения инспектор Г. 
привлечен к дисциплинарной ответственности. Курганской межрайонной при-
родоохранной прокуратурой директору Департамента природных ресурсов и 
охраны окружающей среды Курганской области внесено представление, кото-
рое удовлетворено.

Каждое четвертое из поступивших обращений было связано с применением мер 
обеспечения производства по делам об административных правонарушениях. 
Как следует из жалоб граждан, нарушения со стороны должностных лиц допускались 
при осуществлении целого ряда процессуальных действий, включая доставление, 
освидетельствование на состояние опьянения и др.

К Уполномоченному поступило заявление П.Г. о неправомерных действиях 
сотрудников отделения полиции по Нестеровскому муниципальному району 
МО МВД России «Гусевский» (Калининградская область) в отношении ее сына 
П.И., привлеченного к административной ответственности по ч. 1 ст. 20.20 
КоАП РФ (потребление (распитие) алкогольной продукции в местах, запрещен-
ных федеральным законом). На основании аргументированного обращения 
Уполномоченного Гусевской городской прокуратурой Калининградской обла-
сти проведена проверка, факт невручения П.И. копии протокола об админи-
стративном правонарушении нашел свое подтверждение. Также установлено, 
что в нарушение КоАП РФ протокол о доставлении П.И. в отделение полиции не 
составлялся. По результатам начальнику вышеназванного отделения полиции 
направлено представление об устранении нарушения закона, которое удовлет-
ворено.

Доля обращений по вопросам наложения административных взысканий 
составила 24%. В жалобах указывалось на ошибки при оценке доказательств право-
применительными органами, иные нарушения процессуальных норм, повлекшие 
вынесение необоснованных постановлений по делам об административных право-
нарушениях.

К Уполномоченному обратился Б. с жалобой на необоснованное привлече-
ние к административной ответственности по ч. 2 ст. 12.27 КоАП РФ (оставление 
водителем места ДТП, участником которого он являлся). Постановлением Нага-
тинского районного суда г. Москвы, оставленным без изменения решением 
Московского городского суда, Б. признан виновным в совершении указанного 
административного правонарушения при том, что материалы дела не содержали 
исчерпывающих доказательств участия автомобиля под управлением Б. в 
дорожно-транспортном происшествии (в суде не допрошены сотрудник ДПС и 
потерпевший, не проводился совместный осмотр транспортных средств). По ито-
гам рассмотрения обращения Уполномоченного в защиту Б. прокуратурой 
г. Москвы принесен протест, который заместителем председателя Московского 
городского суда удовлетворен. Состоявшиеся в отношении Б. судебные решения 
отменены, производство по делу прекращено.

Ряд обращений к Уполномоченному поступал в связи с нарушением порядка взы-
скания штрафов. В соответствии с действующим законодательством с лица, не опла-
тившего в полном объеме административный штраф в срок, он взыскивается в двой-
ном размере. Вместе с тем имеются случаи, когда суды при назначении такого наказа-
ния не только не учитывают отсутствие умысла виновного на совершение соответству-
ющего правонарушения, но и неверно рассчитывают подлежащий выплате админи-
стративный штраф.

К Уполномоченному поступила жалоба Т., привлеченного к административ-
ной ответственности по ч. 1 ст. 20.25 КоАП РФ (уклонение от исполнения админи-
стративного наказания) в связи с неуплатой всей суммы штрафа в размере 2,5 
тыс. руб. Размер штрафа, назначенного Т. мировым судьей, составил 5 тыс. руб. 
Указанное постановление оставлено в силе решением судьи Люблинского рай-
онного суда г. Москвы. Но судами не было учтено, что Т. в 20-дневный срок упла-
тил половину суммы штрафа, а значит, справедливо счел, что освобожден от 
уплаты всей суммы. После обращения Уполномоченного в прокуратуру г. Москвы 
по результатам прокурорской проверки принесен протест, который удовлетворен 
Московским городским судом.

Около 6% обращений касались вопросов производства по исполнению поста-
новлений о наложении административных наказаний. В числе наиболее чувстви-
тельных проблем в рамках указанной тематики необходимо отметить обеспечение 
надлежащих условий содержания при административном аресте.

В жалобе Ж., привлеченного к административной ответственности и подвер-
гнутого административному аресту на 10 суток, сообщалось о ненадлежащем 
санитарном состоянии специального приемника для содержания лиц, подвергну-
тых административному аресту (далее — спецприемник) УМВД России по г. Рос-
тову-на-Дону и нарушении условий содержания в нем административно задер-
жанных лиц. Уполномоченным совместно с прокуратурой г. Ростова-на-Дону 
была проведена проверка. Нарушения федерального законодательства, регла-
ментирующего вопросы технического, санитарного и противопожарного состоя-
ния спецприемника, подтвердились. В связи с этим начальнику УМВД России по 
г. Ростову-на-Дону 1 марта 2018 г. внесено представление об устранении нару-
шений федерального законодательства, которое рассмотрено и удовлетворено. 
Должностное лицо спецприемника, допустившее нарушения, привлечено к дис-
циплинарной ответственности.

Более 5% обращений касалось вопросов обжалования постановлений по делам 
об административных правонарушениях. Заявители указывали на случаи отказов в 
восстановлении пропущенных сроков обжалования постановления по делу, в повтор-
ном рассмотрении дел в вышестоящих судебных инстанциях. В ходе рассмотрения ука-
занной категории обращений Уполномоченный оказывала содействие в устранении 
нарушений, послуживших препятствием для такого обжалования.

К Уполномоченному поступило обращение Н., в котором заявитель сообщил 
о проблеме обжалования постановления ОМВД России по Дюртюлинскому райо-
ну от 2 января 2018 г. о наложении административного взыскания по ст. 20.21 
КоАП РФ (появление в общественных местах в состоянии опьянения) ввиду его 
преждевременного (до вступления в законную силу) исполнения. Для проведе-
ния проверки Уполномоченным было направлено требование в прокуратуру 
Республики Башкортостан, которая по результатам проверки в связи с допущен-
ным нарушением требований КоАП РФ в адрес начальника названного террито-
риального органа МВД России внесла представление.

Из общего числа поступивших к Уполномоченному жалоб в сфере производства по 
делам об административных правонарушениях по 134 были проведены проверки сов-
местно с другими государственными органами, по 224 жалобам даны разъяснения по 
существу поставленных заявителями вопросов. Оказано содействие в защите прав 
граждан по 24 обращениям.

Анализ поступающих к Уполномоченному жалоб позволяет выделить ряд проблем, 
связанных с пробелами и недостатками действующего нормативного правового регу-
лирования, в том числе невозможности органам публичной власти эффективно реаги-
ровать на сообщения о нарушении тишины и покоя граждан в ночное время. По 
данной тематике в 2018 году к Уполномоченному поступило 25 обращений.

Причиной бездействия властей в большинстве случаев служит неопределенность 
правомочий, связанных с возбуждением дел указанной категории. Процесс передачи 
посредством соглашений полномочий по составлению протоколов об административ-
ных правонарушениях от региональных властей органам МВД России движется крайне 
медленно. В течение нескольких лет МВД России заключено лишь 16 соглашений с 
субъектами Российской Федерации. В основе «проволочки» лежат как финансовые, 
так и правовые сложности. В частности, в большинстве регионов отсутствует норма-
тивное закрепление полномочий должностных лиц по составлению протоколов об 
административных правонарушениях, предусмотренных законодательством соответ-
ствующего субъекта Российской Федерации.

Смягчению негативных последствий в сложившейся ситуации способствовало 
принятие Конституционным Судом Российской Федерации постановления, в соответ-
ствии с которым сотрудники полиции вне зависимости от наличия соглашений между 
МВД России и региональными властями обязаны привлекать к ответственности винов-
ных в нарушении законов субъектов Российской Федерации, регулирующих общест-
венный порядок и общественную безопасность.

Поиск эффективного решения, по мнению Уполномоченного, должен быть продол-
жен органами государственной власти субъектов Российской Федерации во взаимо-
действии с МВД России. В целях решения указанной проблемы Уполномоченный реко-
мендует органам власти субъектов обеспечить закрепление полномочий своих дол-
жностных лиц по составлению протоколов об административных правонарушениях, 
предусмотренных региональным законодательством.

Сохраняют актуальность проблемы соблюдения прав при применении мер 
обеспечения производства по делам об административных правонарушениях, 
затрагивающие осуществление таких процессуальных действий, как административ-
ное задержание, медицинское освидетельствование на состояние опьянения и отстра-
нение от управления транспортным средством, изъятие вещей, явившихся орудиями 
совершения или предметами административного правонарушения.

В поступающих к Уполномоченному обращениях поднималась проблема права 
административно задержанных лиц на телефонный разговор. Необходимо отметить, 
что в КоАП РФ такого права у лица, подвергнутого административному задержанию, 
нет. Оно предусмотрено лишь для лиц, задержанных сотрудниками полиции. В связи с 
тем, что административное задержание вправе осуществлять должностные лица иных 
правоохранительных и контрольно-надзорных органов, образовался правовой пробел, 
и вопрос о предоставлении задержанному права на телефонный звонок до сих пор не 
урегулирован. С учетом изложенного целесообразно предусмотреть такое право в 
КоАП РФ по аналогии с задержанием в уголовном процессе (часть 1 статьи 96 УПК 
РФ).

В ряде случаев у граждан возникают вопросы к должностным лицам, когда в ходе 
производства по делам об административных правонарушениях в качестве меры обес-
печения законности они изымают мобильные электронные устройства и изучают 
содержащиеся в них сведения. Очевидно, что смартфоны являются не просто комму-
никационным устройством, но и средством накопления персональных данных, доступ к 
которым обычно санкционируется судом. В этой связи при изъятии мобильного элек-
тронного устройства его обладателю должны быть предоставлены гарантии защиты 
права на неприкосновенность частной жизни. Это может быть обеспечено путем 
детальной регламентации в КоАП РФ процедуры доступа должностных лиц к содержи-
мому портативных цифровых устройств граждан, а также оснований и порядка их изъ-
ятия.

Особого внимания заслуживают жалобы, связанные с необеспечением права на 
получение квалифицированной юридической помощи. КоАП РФ не предусматри-
вает случаев обязательного оказания юридической помощи лицу, привлекаемому к 
административной ответственности.

Согласно правовой позиции Конституционного Суда Российской Федерации 
вопрос о необходимости предоставления лицу, привлекаемому к административной 
ответственности, права на получение бесплатной юридической помощи может прио-
бретать конституционное значение в тех случаях, когда степень реального вторжения в 
его конституционные права и свободы сопоставима с мерами уголовно-правового воз-
действия. В этой связи Конституционный Суд Российской Федерации указал на воз-
можность конкретизации в КоАП РФ условий обеспечения юридической помощи 
лицам, в отношении которых ведется производство по делу об административном пра-
вонарушении. Однако до сих пор изменения в законодательство не внесены, вследст-
вие чего сохраняется опасность несоблюдения права граждан на доступ к юридиче-
ской помощи.

К Уполномоченному обратился К. в защиту прав П., который длительное 
время содержался в 53-м отделении полиции УМВД России по Приморскому рай-
ону г. Санкт-Петербурга и в 36-м отделении полиции УМВД России по Выборгско-
му району г. Санкт-Петербурга без оформления документов, являющихся осно-
ванием для его административного задержания. При этом было допущено необо-
снованное ограничение права П. на квалифицированную юридическую помощь, 
сотрудниками полиции к К. не допускался защитник, ему не давали возможности 
знакомиться с материалами дела. По просьбе Уполномоченного ГУ МВД России 
по г. Санкт-Петербургу и Ленинградской области в результате проверки устано-
вило, что сотрудниками полиции допущены нарушения норм КоАП РФ при 
составлении административных материалов в отношении П. По факту выявлен-
ных нарушений виновные сотрудники привлечены к дисциплинарной ответствен-
ности.

Учитывая изложенное, Уполномоченный считает возможным дать рекомендацию 
Правительству Российской Федерации предусмотреть в КоАП РФ норму, регламенти-
рующую участие защитника в судебном заседании по делам об административных 
правонарушениях, наказания за которые по тяжести и последствиям аналогичны уго-
ловному наказанию (например, административный арест, лишение специального 
права).

Равным образом в КоАП РФ должна быть урегулирована проблема реализации 
принципа состязательности при производстве по делам об административных пра-
вонарушениях. При рассмотрении судом указанной категории дел в ряде случаев суд 
де-факто вынужден брать на себя отдельные функции стороны обвинения, что сказы-
вается на беспристрастности принятия судебных решений. Проблема обеспечения 
состязательности при производстве по делам об административных правонарушениях 
нашла отражение в пилотном постановлении Европейского суда по правам человека 
от 20 сентября 2016 г. «Карелин против Российской Федерации», которое в настоящее 
время прорабатывается федеральными органами. По информации Минюста России, 
изучение основных подходов к решению указанной проблемы планируется до мая 
2019 года. Дальнейшее ее урегулирование остается в сфере внимания Уполномочен-
ного.

В числе современных тенденций развития законодательства об администра-
тивных правонарушениях можно выделить расширение использования средств 
видеофиксации, упрощение и автоматизацию производства по указанной категории 
дел, рост оперативности процессуальных действий. Во многом указанным тенденциям 
способствует совершенствование информационных технологий, повышение их 
доступности для граждан. По мнению Уполномоченного, потенциал, связанный с 
использованием информационных технологий, может сыграть значимую роль при 
обеспечении участия граждан в выявлении и пресечении административных правона-
рушений. В этой связи Уполномоченным поддерживается внесенный в Государствен-
ную Думу законопроект № 291354-7, которым устанавливается возможность вынесе-
ния постановлений о назначении административного наказания за отдельные право-
нарушения в области дорожного движения без составления протокола в случае их 
видеофиксации гражданами.

Глава 5 
Защита прав отдельных категорий граждан

5.1. Защита прав женщин
В современном мире вопрос о правах женщины является предметом самого при-

стального внимания. Не обеспечивать, а тем более ущемлять права женщин, без кото-
рых немыслима человеческая жизнь, — значит протестовать против самой природы и 
прогресса, замедлять ход истории и не слышать голоса времени.
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В этой связи важное значение для всего прогрессивного человечества имеет 
последовательная и всесторонняя реализация положений принятого в 2015 году Гене-
ральной ассамблеей ООН документа «Цели в области устойчивого развития до 2030 
года», где обеспечение гендерного равенства и расширение прав и возможностей всех 
женщин и девочек, а также ликвидация всех форм дискриминации по признаку пола 
является одной из основных целей преобразования мира.

В этом направлении в России осуществлен внушительный комплекс мероприя-
тий, позволивший достигнуть определенного прогресса: до 69% вырос индекс пред-
принимательской активности женщин, а также число общественно значимых соци-
альных проектов, реализуемых женщинами, увеличилось количество женщин-
волонтеров и благотворительных организаций. По доле женщин — топ-менеджеров 
компаний мы входим в тройку лидеров в мире. Женщины в России занимают высо-
кие посты членов российского Правительства, министров, губернаторов, сенаторов 
и депутатов, руководителей подразделений военных структур и правоохранитель-
ных органов.

Однако, несмотря на ярко выраженную тенденцию к повышению роли женщин во 
всех сферах жизни российского общества, целый ряд вопросов, связанных с защитой 
их прав, к сожалению, остается не до конца решенным. Это и существующие стереоти-
пы в обществе о социальной роли женщины, и конкуренция между традиционными 
семейными ценностями и возможностями реализации женщиной всей полноты предо-
ставленных ей прав и свобод, и дискриминация по признаку пола, и такое ужасное 
явление, как семейное насилие. Число женщин-политиков и женщин, занимающих 
высокие государственные должности, значительно меньше, чем мужчин. Их доля в 
органах власти высших уровней составляет не более 18%, тогда как в среднем в Евро-
пе она — больше 40%. По числу женщин в парламенте Россия находится на 100-м 
месте в мире — между Гвинеей-Бисау с Румынией (99-е место) и Нигерией (101-е). В 
науке на руководящих должностях также чаще оказываются мужчины: 65% мужчин и 
35% женщин, несмотря на то, что женщин-ученых в целом больше.

Данная ситуация, безусловно, складывается и в силу естественных причин, свя-
занных в первую очередь с браком и материнством, вынуждающим женщин приоста-
новить карьеру либо работать не в полную силу. В своем Докладе о ходе достижения 
целей в области устойчивого развития Генеральный секретарь ООН Антониу Гутерреш 
обратил внимание на то, что женщины в среднем проводят в три раза больше времени, 
занимаясь неоплачиваемой домашней работой и уходом за членами семьи, чем муж-
чины. При этом многие женщины продолжают трудовую деятельность. Такая непомер-
ная нагрузка на женский организм, помимо отрицательного социального аспекта, 
имеет и медицинский, так как нередко приводит к тяжелым заболеваниям, депрессиям 
и даже суицидам. Поэтому женская тема требует особого внимания и поддержки со 
стороны общества и государства.

Уполномоченный считает большим шагом вперед принятие в нашей стране первой 
в истории российского общества Национальной стратегии действий в интересах жен-
щин на 2017—2022 годы, которая направлена на увеличение выявляемости злокачест-
венных заболеваний; повышение доступности квалифицированной медицинской 
помощи; усиление профилактики профессиональных заболеваний; снижение уровня 
материнской смертности; сокращение разницы в оплате труда мужчин и женщин; 
сокращение числа рабочих мест с вредными или опасными условиями труда, на кото-
рых работают женщины; сокращение числа случаев насилия в отношении женщин; 
увеличение доли женщин среди лиц, замещающих должности государственной гра-
жданской и муниципальной службы, и т. п.

Распоряжением Правительства Российской Федерации от 14 марта 2018 г. 
№ 420-р утвержден План мероприятий по реализации в 2018 году первого этапа Дан-
ной стратегии.

Один раз в три года в России проводится Евразийский женский форум под эги-
дой Председателя верхней палаты Парламента В. И. Матвиенко, который является 
поистине крупнейшей авторитетной международной площадкой для обсуждения роли 
женщин в современном обществе. В 2018 году в рамках форума собралось более 1000 
женщин-лидеров из более чем 110 стран мира, а также представителей ведущих меж-
дународных организаций. Тогда же впервые в России собралась «Женская двадцатка» 
(W20).

В ходе работы пленарного заседания Евразийского женского форума Уполномо-
ченный привлекла внимание участников к проблеме отсутствия специальных стан-
дартов прав и свобод женщин, попавших в места лишения свободы, в частности 
отметила, что для женщин, например, не должно быть таких суровых наказаний, как 
для мужчин; женщину должны отпускать к ребенку вне колонии при условии ее положи-
тельной характеристики; для женщин нужно создать реальные гарантии и стандарты 
ресоциализации. В итоговом документе II Евразийского женского форума участники 
мероприятия призвали государства и международные организации расширять воз-
можности женщин во всех сферах деятельности и содействовать реализации их потен-
циала.

В целях поддержки и продвижения проектов и программ женщин, реализации ито-
гового документа II Евразийского женского форума при Совете Федерации создан пос-
тоянно действующий консультативный орган — Совет Евразийского женского фору-
ма (далее — Совет), обеспечивающий реализацию итогового документа II Евразий-
ского женского форума, поддержку и продвижение инициатив, проектов и программ 
женщин.

В 2018 году к Уполномоченному от женщин поступило более 15 тыс. обращений 
по различным вопросам правозащитной тематики. В защиту прав женщин было 
адресовано 440 обращений (в 2017 году — 616, в 2016 году — 582). Если динамика и 
характер обращений не претерпели существенных изменений, то их общее число 
сократилось почти на треть (28,6%). Причиной снижения обращений к Уполномоченно-
му прежде всего является успешная государственная политика, проводимая в послед-
ние годы, в том числе принятие и реализация названных ранее стратегических доку-
ментов.

Как показывает практика, женщины обращаются к Уполномоченному с жалобами 
по самому широкому кругу проблем, начиная от семейных споров и заканчивая уголов-
но-правовыми вопросами.

В представленном параграфе речь пойдет о тематике обращений, которая сегодня 
важна для женщины именно в контексте обеспечения равных возможностей с мужчи-
нами, справедливости и достойной жизни.

Структура данных обращений корреспондирует сложившимся ранее тенденциям: 
наибольшее количество поступило по вопросам охраны семьи, материнства, отцов-
ства и детства — 373, что составляет 85% от общего числа обращений по данной 
тематике. Остальные касались вопросов невыплаты пособий по беременности и 
родам, при рождении ребенка и по уходу за ребенком, отсрочки отбывания наказания 
осужденным беременным женщинам и осужденным женщинам, имеющим малолетних 
детей, защиты трудовых прав и других вопросов.

В Российской Федерации значительное число женщин, которые воспитывают 
детей в одиночку, имеют низкие доходы. Согласно сведениям Росстата, количество 
одиноких матерей, получивших пособия на детей в 2016 году, составляло 955 тыс., в 
2017 году — 859 тыс. Довольно часто к Уполномоченному поступают обращения жен-
щин с просьбой оказать содействие в преодолении трудных жизненных ситуаций, с 
которыми сталкиваются их семьи.

К Уполномоченному обратилась С., одна воспитывающая несовершеннолет-
него ребенка-инвалида 2007 г. р., с жалобой на нарушение социальных прав 
своей семьи. В связи с образовавшейся задолженностью за потребленную элек-
трическую энергию в квартиру, в которой проживает семья, была прекращена 
подача электроэнергии. Кроме того, заявительница сообщала о нарушениях в 
деятельности организации, осуществляющей управление жилищным фондом. 
После обращения Уполномоченного в правительство Челябинской области 
семья поставлена на учет в МУ «Комплексный центр социального обслуживания 
населения г. Трехгорного» по категории «семья, находящаяся в трудной жизнен-
ной ситуации» для предоставления социально-педагогических, социально-пси-
хологических и консультативных услуг. Также семье выделено единовременное 
социальное пособие.

К сожалению, многие одинокие женщины, чтобы прокормить своих детей, выну-
ждены искать дополнительные источники дохода, за что подвергаются необоснован-
ному преследованию со стороны различных органов и организаций в нарушение прин-
ципа справедливости. В таких случаях Уполномоченному приходится вмешиваться в 
ситуацию и защищать права женщин.

К Уполномоченному поступило обращение в защиту права на справедливое 
судебное разбирательство Ж., которая является матерью-одиночкой, воспиты-
вает двух несовершеннолетних детей и в связи с отсутствием работы встала на 
учет в центр занятости. По просьбе знакомых Ж. помогала с уборкой в кафе. 
Подработка постоянный характер не носила, трудовой деятельностью в кафе 
она не занималась. Тем не менее в отношении Ж. было возбуждено уголовное 
дело по признакам состава преступления, предусмотренного ч. 1 ст. 159.2 УК 
РФ (мошенничество при получении выплат), и приговором суда ей назначено 
наказание в виде обязательных работ сроком на 120 часов. Уполномоченный 
незамедлительно обратилась к прокурору Саратовской области. В результате 
апелляционным приговором Пугачевского районного суда Саратовской обла-
сти от 19 октября 2018 г. обвинительный приговор отменен, Ж. оправдана за 
отсутствием в ее деянии состава преступления, за ней признано право на реа-
билитацию.

Еще одна системная проблема, по мнению Уполномоченного, связана с насилием 
в отношении женщин, которое, к сожалению, продолжает оставаться неприемлемой 
и самой жесткой формой дискриминации по половому признаку. По данным ВЦИОМ, 
проблема насилия в отношении женщин для большинства россиян (73%) является важ-
ной. Женщины (79%) чаще остальных говорят о значимости этого вопроса. Треть 
респондентов (32%) утверждают, что женщины в нашей стране нередко сталкиваются 
с физическим насилием (не сексуального характера). Сами опрошенные женщины 
(38%) говорят об этом чаще, чем мужчины (25%). Угрозу стать жертвой насилия в 
семье видят 49% среди опрошенных женщин.

Уполномоченному стало известно о вопиющем случае, произошедшем в 
г. Москве 10 февраля 2018 г. 47-летняя женщина выбросилась с третьего этажа 
дома, спасаясь от мужа, угрожавшего ножом, и сломала себе позвоночник. В 
результате проверки, проведенной по ходатайству Уполномоченного, установле-
но, что муж потерпевшей покушался на ее убийство. Возбуждено уголовное дело 
по признакам преступления, предусмотренного ч. 1 ст. 119 УК РФ.

К сожалению, приходится констатировать, что действующее законодательство не 
в полной мере способно защитить женщину от семейного насилия. На протяжении 20 
лет в обществе так и не был найден консенсус о целесообразности принятия закона о 
противодействии насилию в семье. В ежегодном отчете Всемирного банка Women, 
Business and the Law 2018, опубликованном 23 апреля 2018 года, Россия попала в спи-
сок стран с несовершенным законодательством по защите женщин от насилия нарав-
не с рядом других государств.

Поэтому Уполномоченный обращает внимание Правительства Российской Феде-
рации на сохранение актуальности высказанной в Докладе за 2017 год рекомендации 
рассмотреть возможность разработки проекта комплексного федерального зако-
на «О противодействии насилию в семье».

Необходимо отметить, что рекомендация Уполномоченного отчасти нашла 
отклик. Вопросы профилактики насилия в отношении женщин включены в Наци-
ональную стратегию действий в интересах женщин на 2017—2022 годы, в план 
мероприятий по ее реализации в 2018 г., в Концепцию государственной семей-
ной политики на период до 2025 года. В соответствии с решениями, принятыми 
на заседании Координационного совета при Правительстве Российской Федера-
ции по реализации Национальной стратегии в интересах женщин, Минтрудом 
России совместно с МВД России сформирована рабочая группа по направлению 
«Профилактика и предупреждение социального неблагополучия и насилия в 
отношении женщин». Формируется план мероприятий по реализации данного 
направления. Сотрудники Аппарата Уполномоченного вошли в состав указанной 
рабочей группы.

Указанный закон позволил бы легализовать чрезвычайно позитивную практику 
функционирования кризисных центров помощи женщинам и детям, которая 
сегодня получила развитие во многих регионах России.

В 2018 г. в целях осуществления мониторинга ситуаций, связанных с насили-
ем в семье, в том числе в отношении женщин и детей, получения информации об 
организации помощи пострадавшим представители Уполномоченного посетили 
ГБУ «Кризисный центр помощи женщинам и детям» Департамента труда и соци-
альной защиты населения г. Москвы.

С 2014 г. в Кризисном центре получили убежище 1383 человека (625 женщин 
и 758 детей). С 2014 по 2018 г. за психологической помощью в Центр поступило 
44 453 очных обращения и 23 875 обращений по телефону доверия. В основном 
женщины обращались в Кризисный центр в связи со следующими жизненными 
ситуациями: семейное насилие — 97% (физическое — 62%; экономическое и 
психологическое — 35%); иные обстоятельства — 3%.

В ноябре 2018 года совместно с Санкт-Петербургским филиалом Национального 
исследовательского университета «Высшая школа экономики» при поддержке упол-
номоченного по правам человека в Санкт-Петербурге был проведен международный 
круглый стол «Домашнее насилие — одна из форм дискриминации в отношении жен-
щин», в котором принял участие представитель Уполномоченного. Участники кругло-
го стола предложили создать систему взаимодействия органов власти, обществен-
ных организаций, социальной рекламы и специалистов по данному вопросу. Уполно-
моченный поддерживает данную инициативу и с целью оказания пострадавшим от 
домашнего насилия женщинам необходимой помощи выражает готовность заклю-
чить соглашения о взаимодействии с неправительственными организациями, зани-
мающимися проблемами реабилитации женщин, а также открыть единую всероссий-
скую горячую линию для того, чтобы понять масштабы этого явления в рамках всей 
страны.

Уполномоченный в своей деятельности особое внимание уделяет вопросам защи-
ты прав и законных интересов женщин, содержащихся в учреждениях уголовно-
исполнительной системы. По состоянию на 1 января 2019 года в учреждениях уго-
ловно-исполнительной системы содержалось 45 143 женщины (–2589 к 1 января 
2018 года), в том числе 36 253 (–2442 к 1 января 2018 года) — в исправительных коло-
ниях, лечебных исправительных учреждениях, лечебно-профилактических учрежде-
ниях и 8890 (–147 к 1 января 2018 года) — в следственных изоляторах и помещениях, 
функционирующих в режиме следственного изолятора при колониях. В 13 домах 
ребенка при женских колониях проживало 484 ребенка.

В Докладе за 2017 год Уполномоченным поднимался вопрос о необходимости 
дальнейшего совершенствования положений уголовно-исполнительного законода-
тельства в части улучшения условий содержания под стражей женщин, оснований 
освобождения от отбывания наказания беременных женщин и женщин, имеющих 
малолетних детей.

Либерализация уголовно-исполнительной политики государства повлияла на 
сокращение количества осужденных среди женщин. Вместе с тем проблемы в сфере 
защиты прав осужденных женщин, содержащихся в учреждениях уголовно-исполни-
тельной системы, все еще остаются актуальными, о чем свидетельствуют поступаю-
щие к Уполномоченному обращения.

Наиболее часто осужденными женщинами поднимаются вопросы условий содер-
жания, медицинского обеспечения, перевода в иное исправительное учреждение 
(ближе к семье), трудоустройства, освобождения от отбывания наказания, предостав-
ления отсрочки в его исполнении, объявления амнистии. Отрадно отметить, что жалоб 
по вопросам неоказания надлежащей медицинской помощи при родах и в постродовой 
период в адрес Уполномоченного в 2017—2018 годы не поступало. Это свидетельству-
ет о том, что в последние годы удалось значительно улучшить условия содержания 
женщин, проделана значительная работа по совершенствованию материально-техни-
ческой базы домов ребенка, улучшению качества оказания им медицинской помощи, 
представлению мер социальной поддержки женщинам, родившим детей в исправи-
тельных колониях и следственных изоляторах.

Одной из основных проблем остается вопрос социальной адаптации женщин, осво-
бодившихся из мест лишения свободы, и оказание им помощи в ресоциализации. 
К сожалению, в России до сих пор не учреждена служба пробации, одной из основ-
ных функций которой могло бы стать оказание помощи условно-досрочно освобожден-
ным женщинам с целью их вовлечения в общественную жизнь.

5.2. Защита прав лиц с ограниченными возможностями (инвалидов)
В России на 1 января 2018 года проживали 12 111 тыс. инвалидов. Из них 3,5 млн 

человек трудоспособного возраста. По данным Росстата, в 2018 году доля работающих 
инвалидов от общего их числа составила 14,3%, из них осуществляли трудовую дея-
тельность 1038 тыс. инвалидов III группы, 557 тыс. инвалидов II группы, 49 тыс. инвали-
дов I группы.

Российская Федерация в рамках Конвенции ООН «О правах инвалидов», ратифи-
цированной в 2012 году, выполняет обязательства по отношению к людям с ограничен-
ными возможностями здоровья. При этом Уполномоченный во взаимодействии с дру-
гими компетентными органами постоянно участвует в совершенствовании законода-
тельства и правоприменительной практики, направленной на повышение защищенно-
сти прав инвалидов.

Системным правовым актом, определяющим основные положения правового ста-
туса данной категории граждан, в настоящее время является Федеральный закон от 24 
ноября 1995 г. № 181-ФЗ «О социальной защите инвалидов в Российской Федерации». 
В 2018 году он был дополнен двумя важными нормами, направленными на повышение 
гарантий прав инвалидов: об информировании по поводу предоставления мер соци-
альной защиты и расширении перечня факторов, которые должны учитываться при 
определении объема финансирования льгот на оплату жилищно-коммунальных услуг.

Положительную роль в расширении доступности для инвалидов объектов социаль-
ной, инженерной и транспортной инфраструктуры должны сыграть вступившие в силу 
в январе 2018 года изменения законодательства, конкретизирующие нормы, согласно 
которым возле указанных объектов выделяется не менее 10% мест (но не менее одно-
го места) для бесплатной парковки транспортных средств, управляемых инвалидами.

Федеральным законом в качестве лицензионного требования для вещателей теле-
каналов установлено обеспечение доступности продукции СМИ для инвалидов по 
слуху в объеме не менее 5% объема вещания в неделю. Также с 1 января 2019 года 
субъекты Российской Федерации наделены правом распространять компенсацию рас-
ходов по уплате взноса на капремонт на собственников жилых помещений, достигших 
возраста 70 или 80 лет и проживающих в составе семьи, состоящей только из совмест-
но проживающих неработающих граждан пенсионного возраста и/или неработающих 
инвалидов I и II группы (в размере 50 и 100% соответственно).

Кроме того, с 1 января 2019 года органы местного самоуправления вправе участ-
вовать в организации и финансировании индивидуальной помощи незанятому инвали-
ду при его трудоустройстве, создании условий для осуществления им трудовой дея-
тельности и ускорения его профессиональной адаптации на рабочем месте, а также 
формирования пути его передвижения до места работы и обратно и по территории 
работодателя.

В части лекарственного обеспечения лиц, страдающих редкими (орфанными) 
заболеваниями, принят федеральный закон, расширяющий перечень жизнеугрожаю-
щих и хронических прогрессирующих редких (орфанных) заболеваний, для лечения 
которых лекарственные препараты централизованно закупаются за счет средств 
федерального бюджета.

Повышение гарантий прав инвалидов осуществляется и на уровне подзаконных 
нормативных правовых актов. Так, постановлением Правительства Российской Феде-
рации в Правила признания лица инвалидом внесены изменения в части совершенст-
вования порядка прохождения медико-социальной экспертизы, расширения реабили-
тационной программы, дополнения списков заболеваний, дающих возможность полу-
чить группу инвалидности. Кроме того, в Правилах дорожного движения Российской 
Федерации для транспортных средств, управляемых инвалидами или перевозящих 
инвалидов, смягчены запреты, касающиеся правил стоянки.

Несмотря на значительные достижения в интеграции инвалидов в жизнь общест-
ва, способствовавшие снижению количества жалоб в адрес Уполномоченного, защита 
личных и социальных прав людей с ограниченными возможностями здоровья все еще 
остается весьма актуальной проблемой.

В 2018 году к Уполномоченному поступило 317 обращений от граждан с ограничен-
ными возможностями здоровья, что на 53% меньше, чем в 2017 году (675 обращений).

В структуре и характере обращений сохраняются тенденции прошлого года.
Наиболее часто граждане обращались по вопросам установления группы инва-

лидности (116 обращений). В числе значимых вопросов остаются: пребывание инва-
лидов в стационарных учреждениях, а также трудности, с которыми сталкиваются лица 
с ограниченными возможностями при установлении льгот, в том числе на бесплатное 
лекарственное обеспечение.

Вопросы обеспечения техническими средствами реабилитации, охраны здоровья, 
пенсионного обеспечения, создания доступной среды, обеспечения санаторно-курор-
тными путевками составили треть (31%) от общего числа обращений по данной тема-
тике.

Большинство обращений (в 2018 году —116, или 37% от общего числа обращений 
по данной тематике, в 2017 году — 252, или 37,3%) содержит просьбу помочь с решени-
ем проблем, связанных с признанием гражданина инвалидом, оформлением 
(переоформлением) инвалидности, изменением причин инвалидности, внесени-
ем изменений в индивидуальную программу реабилитации.

Сохраняет актуальность проблема прохождения медико-социальной эксперти-
зы в условиях введения новых стандартов признания лица инвалидом (введение 
балльной системы оценки заболеваний, установление четырех степеней выраженно-
сти стойких нарушений функций организма больного, определение категорий жизне-
деятельности человека), которая затрагивалась в Докладе о деятельности Уполномо-
ченного за 2017 год.

Новая система оценки, внедренная в 2015 году, соответствует международным 
нормам, однако еще не до конца отработана на практике, что в ряде случаев приводит к 
неточностям и техническим ошибкам при проведении медико-социальной экспертизы. 
В этой связи Уполномоченным уделялось особое внимание жалобам на отказ учре-
ждений медико-социальной экспертизы в установлении группы инвалидности, по 
итогам рассмотрения которых в 6 случаях права инвалидов удалось восстановить.

К Уполномоченному обратился Ш., проживающий в г. Москве, с жалобой на 
действия филиала федерального казенного учреждения — Главного бюро меди-
ко-социальной экспертизы № 80, установившего заявителю I группу инвалидно-
сти на определенный срок. В результате обращения Уполномоченного в Главное 
бюро медико-социальной экспертизы по г. Москве Ш. проведена повторная про-
цедура освидетельствования, установлена I группа инвалидности без срока 
переосвидетельствования.

Повышению гарантий прав граждан в сфере установления инвалидности могла бы 
способствовать независимая медико-социальная экспертиза.

В настоящее время Минтрудом России утвержден План («дорожная карта») по 
совершенствованию системы медико-социальной экспертизы на период до 2020 
года, который предусматривает внесение изменений в действующее законодательст-
во в части учреждения института независимой медико-социальной экспертизы, 
подготовки новых методик обоснования экспертного заключения и создания условий 
для организации ее проведения, что вселяет надежду на долгожданное разрешение 
вопроса.

По-прежнему актуальной остается проблема обеспечения инвалидов техниче-
скими средствами в соответствии с индивидуальной программой реабилитации. В 
2018 году к Уполномоченному поступило 25 таких жалоб, из них по 6 удалось добиться 
восстановления прав граждан. Тематика жалоб в связи с обеспечением техническими 
средствами реабилитации не претерпела изменений: как и в 2017 году, инвалиды 
жаловались на затягивание сроков предоставления технических средств реаби-
литации, их ненадлежащее качество, на волокиту с получением денежной компенса-
ции и ее размер в случае приобретения инвалидом средств реабилитации самостоя-
тельно, на сбои в работе органов системы социального страхования.

По вопросу принятия мер, направленных на обеспечение инвалидов техническими 
средствами реабилитации, Уполномоченный неоднократно обращалась в ответствен-
ные государственные органы. В результате совместных консультаций по обозначенной 
проблеме Минтрудом России в 2015—2017 годы апробирован пилотный проект в 
ряде регионов с внедрением специального сертификата на приобретение инва-
лидами отдельных видов технических средств реабилитации и подготовлены 
поправки в законодательство о системе специальных (электронных) сертификатов, 
которые позволят инвалиду не ожидать средство реабилитации, закупленное органа-
ми соцстрахования по конкурсной процедуре, а самостоятельно подбирать себе необ-
ходимое средство реабилитации у тех или иных поставщиков.

Обеспокоенность Уполномоченного вызывает сохранение препятствий в реализа-
ции инвалидами права на бесплатное санаторно-курортное лечение в течение 
календарного года по индивидуальной программе реабилитации в соответствии с 
медицинским заключением. Причиной ограничения права на санаторно-курортное 
лечение по-прежнему остается недостаточный объем финансовых средств, выделяе-
мых государством на указанные цели. Сохранение очередности в органах соцзащиты 
за путевками в санаторий вызывает недовольство среди инвалидов. Уполномоченно-
му по этому вопросу в 2018 году поступило 13 обращений (в 2016 году — 30, в 2017 году 
— более 50).

Остаются актуальными проблемы обеспечения права инвалидов на доступ к 
услугам здравоохранения. Анализ жалоб показывает, что не всегда принцип доступ-
ности медицинской помощи инвалидам соблюдается в полной мере. Зачастую лежа-
чим инвалидам приходится сталкиваться с равнодушием медицинских работников, 
отказывающихся посетить их на дому и оказать необходимую помощь. Сохраня-
ются сложности в получении консультации врачей узких специальностей, выездном 
приеме граждан с ограниченными возможностями. Инвалидам приходится длительное 
время ожидать очереди на госпитализацию, в том числе для оказания высокотехноло-
гичной медицинской помощи в специализированных федеральных центрах.

В декабре 2017 г. к Уполномоченному обратилась С., проживающая в 
Костромской области, с жалобой на ненадлежащее качество оказания медицин-
ской помощи, а также с просьбой о содействии в направлении ее на медико-соци-
альную экспертизу с целью установления группы инвалидности. Территориаль-
ный орган Росздравнадзора по Костромской области по ходатайству Уполномо-
ченного проверил информацию заявительницы и в марте 2018 г. оказал ей необ-
ходимую медицинскую помощь. С. были даны направления на медико-социаль-
ную экспертизу, компьютерную томографию и магнитно-резонансную томогра-
фию.

В 2018 году Уполномоченный предметно занималась проблемами защиты прав 
граждан с ограниченными возможностями здоровья. Проводились выездные проверки 
в учреждениях, где инвалидам оказывается помощь в стационарных условиях. В мае 
прошло заседание Координационного совета уполномоченных по правам человека по 
теме «Защита прав граждан с нарушениями психического здоровья», на котором были 
приняты рекомендации органам государственной власти о совершенствовании зако-
нодательства и правоприменительной практики. Значительная часть из них восприня-
та.

Впервые Уполномоченным был представлен Комитету ООН по правам инвалидов 
Альтернативный доклад к докладу Российской Федерации о выполнении обязательств 
по Конвенции о правах инвалидов (февраль 2018 года, Женева, в рамках 19-й сессии 
ООН). В своих заключительных замечаниях Комитет ООН по правам инвалидов под-
нял отмеченные в Альтернативном докладе Уполномоченного вопросы относительно 
мер, направленных на создание условий для ведения инвалидами самостоятельного 
образа жизни (образование, трудоустройство, обеспечение техническими средствами 
реабилитации), а Управление Верховного Комиссара ООН по правам человека (далее 
— УВКПЧ ООН) прокомментировало мнение Уполномоченного по вопросам бытовых 
условий пребывания инвалидов в специализированных учреждениях (в частности, в 
местах принудительного содержания).

С участием Уполномоченного реализовывались просветительские проекты, 
направленные на правовое просвещение людей с инвалидностью. Ярким примером 
стал «Фестиваль «Интеграция-2018» для людей с ограниченными возможностями», 
проведенный в апреле 2018 года. В октябре 2018 года Уполномоченный приняла учас-
тие в Московском межрегиональном форуме «Современные тенденции защиты прав 
инвалидов: мониторинг, баланс интересов, инновации», по результатам которого орга-
нам государственной власти был адресован целый ряд рекомендаций.

В рамках реализации Конвенции о правах инвалидов Правительством Рос-
сийской Федерации разработан ряд федеральных программ и подпрограмм, 
направленных на улучшение качества жизни инвалидов и маломобильных групп насе-
ления. Так, продолжает действовать государственная программа Российской Федера-
ции «Доступная среда», реализация которой продлена до 2025 года.

Вместе с тем проблема обеспечения доступной среды для инвалидов остается 
не до конца решенной. В ряде случаев доступность социальной инфраструктуры не 
обеспечивается ввиду пробелов нормативно-правового регулирования. В частности, 
законодательством не определены механизмы, которые обеспечивали бы возмож-
ность установки в многоквартирных домах старой постройки специальных техниче-
ских средств для лиц с ограниченными возможностями здоровья (пандусов, подъемни-
ков). По мнению Уполномоченного, решение проблем технической неприспособленно-
сти жилых зданий под нужды инвалидов требует усилий, направленных на предупре-
ждение нарушений строительных норм и правил при обеспечении права лиц с ограни-
ченными возможностями на доступ к объектам социальной инфраструктуры.

В этой связи Уполномоченный рекомендует Правительству Российской Федерации 
в целях оптимизации работ по формированию доступной среды для маломобильных 
групп населения, повышения независимого контроля за объемами и качеством прово-
димых мероприятий пересмотреть нормы федерального законодательства в части 
наделения полномочиями по согласованию проектов на новое строительство и рекон-
струкцию объектов существующей застройки инвалидов и лиц, представляющих их 
интересы, прошедших обучение по специально разработанным программам.

По вопросам защиты прав инвалидов на доступную среду Уполномоченному в 2016 
году поступило 38 обращений, в 2017 году — 32, в 2018 году — 18. По результатам рас-
смотрения 8 из них принято положительное решение.

Инвалиду I группы Х. из г. Новороссийска, получившему отказ в оборудова-
нии подъезда его жилого дома пандусом, потребовалось содействие Уполномо-
ченного, которая обратилась в прокуратуру Краснодарского края. В результате 
был установлен откидной пандус с учетом конструкции здания.

Продолжают иметь место факты несоблюдения государственными, муниципаль-
ными учреждениями, коммерческими организациями требований о выделении бес-
платных мест для парковки транспортных средств инвалидов на каждой стоянке (оста-
новке) автотранспортных средств, в том числе около объектов социальной, инженер-
ной и транспортной инфраструктуры. 

Сохраняет актуальность и проблема доступности для лиц с ограниченными воз-
можностями транспортной инфраструктуры, которая, как следует из поступающих 
жалоб, касается различных видов транспорта, включая воздушные перевозки.

К Уполномоченному обратился уполномоченный по правам человека в Мур-
манской области в защиту прав инвалида-колясочника О., которому компания 
«Аэрофлот» отказала в воздушной перевозке. В результате взаимодействия 
Уполномоченного с Минтрансом России и Росавиацией вопрос о воздушной 
перевозке О. решен положительно, заявителю была забронирована авиапере-
возка и оформлены авиабилеты.

По итогам работы Координационного совета уполномоченных по правам человека 
14 декабря 2017 года Правительству Российской Федерации рекомендовано рассмо-
треть вопрос о внесении изменений и дополнений в статью 15 Федерального закона «О 
социальной защите инвалидов в Российской Федерации», направленных на обеспече-
ние возможности применения дифференцированного подхода к определению 
количества мест для парковки специальных автотранспортных средств инвали-
дов в зависимости от общего количества парковочных мест около объекта 
инфраструктуры и от типа объекта. Данная рекомендация была отчасти воспринята 
Правительством Российской Федерации, которое постановлением от 24 ноября 2018 г. 
№ 1414 внесло изменения в Правила дорожного движения Российской Федерации, 
направленные на либерализацию ответственности за нарушения правил стоянки и 
остановки для инвалидов.

Важным направлением защиты прав инвалидов является доступность услуг в 
сфере образования. Необходимо отметить, что в 2018 году в законодательстве пред-
усмотрены дополнительные гарантии реализации права инвалидов на образование: 
людям с ограниченными возможностями здоровья предоставлено право пода-
вать документы сразу в пять вузов на три специальности в каждом, тем самым они 
уравнены в правах с остальными абитуриентами, поступающими в образовательные 
организации высшего образования.

Обращения по вопросам доступности услуг в сфере образования, поступающие 
Уполномоченному от инвалидов, единичны (в 2016 году — 4, в 2017 году — 8, в 2018 
году — 10), и многие из них разрешены положительно.

К Уполномоченному обратилась Ф. с просьбой оказать содействие в органи-
зации психолого-педагогической помощи ее сыну И. Заявительница сообщила, 
что рекомендации, указанные в заключении территориальной психолого-педаго-
гической медицинской комиссии, администрацией школы не выполнены, дирек-
тор настаивает на переводе ребенка в другую общеобразовательную организа-
цию. После обращения Уполномоченного в управление образования г. Пензы 
организовано социально-психолого-педагогическое сопровождение ребенка по 
коррекции эмоционально-волевой сферы, развитию навыков самоконтроля. 
Мальчик переведен на обучение по очно-заочной форме по адаптированной 
образовательной программе. Директору школы указано на необходимость уси-
ления административного контроля за психолого-педагогическим сопровожде-
нием обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, работой педаго-
гов по формированию у обучающихся навыков бесконфликтного поведения в 
коллективах и позитивных взаимоотношений между одноклассниками.

В целях создания единого и непрерывного реабилитационно-образовательного 
пространства для людей с ограниченными возможностями здоровья Уполномоченный 
считает возможным высказать рекомендацию Правительству Российской Федерации 
рассмотреть вопрос о законодательном закреплении понятия «реабилитационно-
образовательное учреждение» на федеральном уровне.

Еще одним важным направлением деятельности Уполномоченного является защи-
та прав инвалидов, проживающих в стационарных учреждениях социального 
обслуживания, в том числе в психоневрологических интернатах (далее — ПНИ).

Жалобы пациентов этих учреждений, проверки, проведенные в них по обращению 
Уполномоченного и с участием его представителей, выявили ограничения прав полу-
чателей социальных услуг, проживающих в ПНИ.

В течение 2018 г. служащими Аппарата Уполномоченного были проведены 
выездные проверки в Кемеровской областной клинической психиатрической 
больнице и в Островском психоневрологическом интернате Московской области, 
в ходе которых выявлен ряд серьезных нарушений прав граждан.

В частности, в Кемеровской областной клинической психиатрической боль-
нице было выявлено несоблюдение нормативов размещения пациентов в пала-
тах и нормативов питания (в 2017 г. на питание одного пациента выделялся всего 
61 руб. вместо утвержденного норматива — 195 руб.). Кроме того, здания указан-
ной больницы нуждались в капитальном ремонте, оснащении мягким и твердым 
инвентарем, медицинским оборудованием. В результате принятых мер проведен 
ремонт корпусов больницы, внесены изменения в сводную бюджетную роспись 
для закупки лекарственных средств и продуктов питания в соответствии с норма-
тивами, закуплены кровати для пациентов и ткани для пошива мягкого инвента-
ря, планируется трудоустройство в больницу двух врачей-психиатров.

В Островском психоневрологическом интернате Московской области выяв-
лено неудовлетворительное лекарственное обеспечение пациентки В., в связи с 
чем министру здравоохранения Московской области направлено ходатайство, 
по итогам рассмотрения которого на период проведения закупки необходимого 
В. лекарственного препарата, ей было обеспечено альтернативное лечение.

Проблемы защиты прав инвалидов, проживающих в психоневрологических интер-
натах, свидетельствуют о необходимости деинституционализации системы ПНИ, 
развития систем сопровождаемого проживания и трудоустройства. В законода-
тельстве Российской Федерации так и не нашли закрепления понятия «сопровождае-
мое проживание», «сопровождаемая дневная занятость», «сопровождаемое трудоу-
стройство», не организована подготовка специалистов по этим направлениям, за 
исключением нескольких регионов, в которых реализуются пилотные программы за 
счет грантовых средств. Существующая система ПНИ заинтересована в притоке гра-
ждан в эти учреждения, что является одной из причин сложившейся практики лишения 
дееспособности и фактического отсутствия инициирования дел о восстановлении дее-
способности. Даже не лишенные дееспособности люди с инвалидностью, проживаю-
щие в ПНИ, практически не имеют возможности выписаться оттуда и вести самостоя-
тельный образ жизни там, где они проживали до помещения в стационарное учрежде-
ние.

Сохраняют злободневность проблемы защиты прав инвалидов в учреждениях 
уголовно-исполнительной системы, в которых содержатся 18,9 тыс. граждан ука-
занной категории (по состоянию на конец 2018 года).

Несмотря на то что создание улучшенных условий содержания инвалидам и лицам, 
не способным или ограниченно способным обслуживать себя самостоятельно, предус-
мотрено Концепцией развития уголовно-исполнительной системы Российской Феде-
рации до 2020 года, соответствующие требования не реализуются в полном объеме.

Остается актуальным вопрос об обеспечении ухода за инвалидами, не способны-
ми себя обслуживать, в учреждениях ФСИН России. Не реализованы меры по созда-
нию для указанной категории граждан безбарьерной среды. В отдельных случаях осу-
жденные сталкиваются с проблемами при установлении группы инвалидности.

К Уполномоченному поступило обращение в защиту прав Л., отбывающего 
наказание в ФКУ ИК-6 УФСИН России по Пермскому краю, в котором высказы-
валось несогласие с результатами решения Бюро медико-социальной эксперти-
зы о снятии инвалидности, а также содержалась просьба о содействии проведе-
нию повторного медицинского освидетельствования. После обращения Уполно-
моченного в ФКУЗ МСЧ-62 ФСИН России по итогам повторного обследования 
осужденному была восстановлена инвалидность III группы.

Кроме того, как показывают поступающие к Уполномоченному обращения, в ряде 
случаев учреждениями ФСИН России допускаются прямые нарушения действующего 
законодательства в части обеспечения надлежащих условий содержания инвалидов.

К Уполномоченному поступила жалоба на нарушение прав инвалида II груп-
пы З., отбывающего наказание в ФКУ ЛИУ-23 ГУФСИН России по Свердловской 
области. В ходе проверки, проведенной органами прокуратуры по обращению 
Уполномоченного, установлено, что в ФКУ ЛИУ-23 стационарное отделение для 
осужденных, содержащихся в строгих условиях, находится на втором этаже зда-
ния. Размещение инвалида II группы З. на втором этаже противоречит требова-
ниям Правил внутреннего распорядка исправительных учреждений. По резуль-
татам проверки начальнику ЛИУ-23 внесено представление, нарушение закона 
устранено.

Одним из социально значимых остается вопрос освобождения инвалидов от 
наказания в виде лишения свободы в связи с тяжелой болезнью, поскольку про-
блема тяжелобольных заключенных имеет системный характер.

С учетом того, что основания освобождения от наказания должны быть ориентиро-
ваны на проявление гуманизма по отношению к указанной категории граждан, Уполно-
моченным с участием Минздрава России, Минюста России, ФСИН России, правоза-
щитных организаций и научного сообщества подготовлен законопроект «О внесении 
изменений в статью 81 Уголовного кодекса Российской Федерации», предусматриваю-
щий обязательное освобождение тяжелобольных осужденных из мест заключения. 
Указанный законопроект концептуально поддержан Минюстом России и в настоящее 
время дорабатывается при участии Уполномоченного с учетом поступивших предло-
жений и замечаний.

Кроме того, Уполномоченный приветствует расширение возможностей для обра-
щения в суд по вопросу освобождения от отбывания наказания в связи с тяжелой 
болезнью. Теперь при невозможности такого обращения самого осужденного в суд 
направляется представление начальника учреждения, исполняющего наказание.

Важнейшее значение для лиц с ограниченными возможностями здоровья имеют 
гарантии реализации активного и пассивного избирательного права. Государство в 
последние годы приняло беспрецедентные меры по соблюдению требований в рамках 
программы «Доступная среда» в период проведения выборов. Избирательные кампа-
нии 2018 года прошли при существенном усовершенствовании избирательного зако-
нодательства, особенно в части доступности для участия инвалидов. Эффективно реа-
лизовывался проект ЦИК России «Дорога на избирательный участок», основной зада-
чей которого являлось решение проблем, возникающих у инвалидов при передвиже-
нии от дома к избирательному участку.

Не всегда обеспечивается право инвалидов — как женщин так и мужчин — иметь 
семьи с детьми.

В российском законодательстве существуют нормы, необоснованно ограничиваю-
щие такую возможность инвалидов. Утвержденный Правительством Российской 
Федерации Перечень заболеваний, при наличии которых лицо не может усыновить 
(удочерить) ребенка, принять его под опеку (попечительство), является в определен-
ной степени дискриминационным по отношению к людям с инвалидностью I группы, 
поскольку запрещает данной категории лиц усыновлять детей, быть приемными роди-
телями. Это противоречит сложившейся практике, когда биологические родители с 
инвалидностью, в том числе I группы, прекрасно справляются со своими родительски-
ми обязанностями.

5.3. Защита прав пенсионеров и ветеранов
Одна из главных задач социального государства — обеспечение достойного уров-

ня и качества жизни граждан, достигших преклонного возраста, которые своим трудом 
внесли вклад в развитие общества.

В 2018 году численность населения старше трудоспособного возраста (мужчины в 
возрасте 60 лет и старше, женщины в возрасте 55 лет и старше) составила 37,36 млн 
человек, или 25% общей численности населения России. При этом размер пенсии по 
старости составил в среднем 13 396 руб., всего лишь на 92 руб. больше, чем в 2017 
году. Безусловно, этого недостаточно для поддержания достойного уровня жизни. 
Именно в среде пенсионеров особенно высока бедность, вызывающая справедливое 
недовольство.

В этой связи требует дальнейшей корректировки и сама величина прожиточного 
минимума, которая уже не отвечает реалиям сегодняшнего дня и международным 
стандартам, свидетельствующим о том, что доля населения, имеющего доходы ниже 
границы бедности, установленной на международном уровне с учетом паритета поку-
пательной способности, находится на уровне жизни примерно 18 тыс. руб. в месяц. При 
этом следует иметь в виду, что в последние годы произошло значительное подорожа-
ние продуктов питания и предметов первой необходимости.

Значимым достижением 2018 года в сфере защиты прав пенсионеров стала рати-
фикация Конвенции № 102 Международной организации труда «О минимальных 
нормах социального обеспечения» (далее — Конвенция № 102), положения которой 
служат международным стандартом социальных прав граждан, включая права, затра-
гивающие медицинское обслуживание, социальное обеспечение по болезни, по старо-
сти, по инвалидности. Конвенция № 102 содержит минимальные требования к кругу 
защищаемых лиц, определяет условия и продолжительность социального обеспече-
ния, размер денежных выплат, объем предоставляемых услуг. Ратификация Конвен-
ции № 102 Российской Федерацией демонстрирует намерения нашей страны придер-
живаться принципов и норм международного права в области социального обеспече-
ния, в том числе в части выплат и льгот пенсионерам.

В 2018 году к Уполномоченному поступило 2614 обращений от пенсионеров и 
ветеранов. Наибольшее число из указанных обращений касалось вопросов пенсион-
ного обеспечения, реализации жилищных прав; социальной защиты и социального 
обслуживания.

При общем уменьшении числа обращений о защите прав пенсионеров и ветеранов 
по сравнению с 2017 годом (на 33%) количество обращений по вопросам пенсионно-
го обеспечения в 2018 году увеличилось на 24%. Граждане жаловались на низкий раз-
мер получаемых пенсий, недостаточный для удовлетворения нужд заявителей, несмо-
тря на производимую социальную доплату к пенсии до размера прожиточного миниму-
ма. В 40 таких обращениях заявители высказывали несогласие с пенсионной рефор-
мой.

Практически весь 2018 год прошел под знаком острых дискуссий по поводу пен-
сионной реформы, которую большинство граждан восприняли, мягко говоря, крити-
чески. В процессе обсуждения на различных площадках, организованных органами 
государственной власти и общественными объединениями, в которых Уполномочен-
ный принимала участие, а также в обращениях граждан к Уполномоченному преобла-
дали высказывания о таких возможных последствиях, как тотальное обнищание насе-
ления, снижение продолжительности жизни, «великая депрессия». Уполномоченный 
высказывала позицию об отсутствии учета проектируемыми в законопроекте граница-
ми пенсионного возраста региональных особенностей и существующих различий в 
продолжительности жизни населения в различных субъектах Российской Федерации, 
реальной трудоспособности и заболеваемости населения в стране, возрастной дис-
криминации на рынке труда и при поиске работы.

В июле 2018 г. Уполномоченный приняла участие в заседании Совета при 
Президенте Российской Федерации по развитию гражданского общества и пра-
вам человека на тему «Проект пенсионной реформы в контексте соблюдения 
прав человека», в ходе которого были высказаны замечания о ряде проблем, 
сопряженных с планируемой пенсионной реформой.

Социальное восприятие пенсионной реформы, которая в законопроекте, принятом 
Государственной Думой в первом чтении 19 июля 2018 года, была сведена главным 
образом к повышению пенсионного возраста, изменилось после публичного высту-
пления Президента Российской Федерации с позицией о необходимости ее 
существенно скорректировать в сторону снижения пенсионного возраста женщи-
нам, дифференцированного подхода к отдельным категориям граждан, прежде всего к 
врачам, педагогам, лицам, отнесенным к числу коренных и малочисленных народов, 
предоставления дополнительных гарантий гражданам предпенсионного возраста. 
Началась большая работа над поправками к законопроекту, в которых нашли отраже-
ния предложения Уполномоченного о снижении возраста выхода на пенсию для жен-
щин, сохранении пенсионных преференций для врачей и учителей, поэтапном введе-
нии в действие указанных новелл.

Принятие Федерального закона от 3 октября 2018 г. № 350-ФЗ «О внесении изме-
нений в отдельные законодательные акты Российской Федерации по вопросам назна-
чения и выплаты пенсий», главной целью которого провозглашалось повышение уров-
ня пенсий, сопровождалось большой консультативно-разъяснительной работой, в 
которой принимали участие Уполномоченный и служащие Аппарата. Эти меры позво-
лили в определенной степени снять социальную напряженность в обществе.

Федеральный закон установил увеличение пенсии ежегодно через индексацию, 
ввел понятие досрочной пенсии. Тем, кто мог выйти на пенсию в соответствии с 
ранее действовавшими нормами законодательства в 2019—2020 годы, представлено 
право оформить пенсию на полгода раньше вновь установленного пенсионного возра-
ста и получить ее в полном объеме. Продолжают действовать меры социальной под-
держки для граждан с 55 и 60 лет, включая налоговые льготы, льготы на проезд и 
лекарства, оплату жилищно-коммунальных услуг и другие.

Введено понятие граждан предпенсионного возраста, к ним отнесены лица, 
которым до выхода на пенсию по старости (в том числе на досрочную) остается 5 и 
менее лет. Для них предусмотрены гарантии по трудоустройству, профессионально-
му переобучению. Предпенсионеру не могут отказать в трудоустройстве без веских 
причин. Установлена административная и уголовная ответственность работодателей 
за увольнение работников указанной категории (в том числе вынуждение работника к 
написанию заявления на увольнение по собственному желанию по причине достиже-
ния преклонного возраста), а также за отказ в приеме на работу.

Теперь в соответствии с частью 2 статьи 185.1 ТК РФ предпенсионеры имеют 
право на два дня в году для прохождения диспансеризации с сохранением заработной 
платы. Для них сохраняются льготы по имущественному и земельному налогу. Кроме 
того, каждый субъект Российской Федерации вправе установить дополнительные при-
вилегии и льготы в отношении предпенсионеров. Так, в Москве предусмотрено право 
данной категории лиц на бесплатный проезд на метро, наземном городском и железно-
дорожном транспорте.

Большинство действующих сегодня льгот по досрочному выходу на пенсию сохра-
няются. Например, сохраняется право досрочного выхода на пенсию не по достижении 
пенсионного возраста, а после приобретения необходимой выслуги лет педагогам, 
врачам, артистам балета, цирковым гимнастам, оперным певцам и работникам других 
профессий. Определены новые основания для досрочного выхода на пенсию: за дли-
тельный стаж, многодетным женщинам, гражданам предпенсионного возраста при 
отсутствии возможности трудоустройства.

В сентябре 2018 г. в Саратове состоялось заседание Координационного 
совета уполномоченных по правам человека в Приволжском федеральном окру-
ге, в котором приняла участие Уполномоченный, его участники высказались за 
организацию работы информационных центров (горячих линий) в субъектах Рос-
сийской Федерации, а также за создание Единого федерального консультатив-
ного органа для участников пенсионной реформы. Такие меры позволят прово-
дить предметную разъяснительную работу с населением по вопросам пенсион-
ной реформы.

Хотя в удельном весе обращений в защиту прав пенсионеров и ветеранов число 
жалоб по жилищным вопросам сократилось, стоящие за ними проблемы не потеряли 
своей актуальности. В обращениях поднимались вопросы постановки на жилищный 
учет, предоставления социальной выплаты на улучшение жилищных условий, права на 
достойные условия проживания (переселение из ветхого, аварийного жилья, капиталь-
ный ремонт), оплаты жилья и коммунальные услуги.

В 2018 году получил законодательное разрешение вопрос о предоставлении пен-
сионерам субсидий на оплату жилого помещения и коммунальных услуг и получения 
компенсации взноса на капитальный ремонт в многоквартирном доме без необходимо-
сти самим доказывать отсутствие задолженности для получения указанных мер соци-
альной поддержки. С 1 января 2019 года вступил в силу федеральный закон, в соответ-
ствии с которым льгота при оплате взноса на капитальный ремонт распространяется 
на семьи, состоящие из неработающих пенсионеров и инвалидов. Позитивная работа 
государства в этом направлении, надеемся, будет продолжена.

Уполномоченный также полагает, что в условиях падения реальных доходов пенси-
онеров необходимо вернуться к вопросу о внесении изменений в действующее законо-
дательство Российской Федерации в части предоставления пенсионерам субсидий и 
компенсаций на оплату жилья и коммунальных услуг даже в случае возникновения у 
них задолженности, чтобы и без того сложное материальное положение малоимущих 
граждан не ухудшалось еще больше вследствие затруднений при осуществлении 
жилищно-коммунальных платежей.

Большое беспокойство вызывают жалобы пожилых граждан на трудности в 
получении ими медицинской помощи. Эта системная проблема в отношении лиц 
старших возрастов имеет свои аспекты. Из 151 обращения по вопросам охраны здоро-
вья 93 касались лекарственного обеспечения (в основном на отсутствие необходимых 
бесплатных лекарственных средств). Поступали, в частности, жалобы на трудности в 
получении обезболивающих лекарственных препаратов, недостаточное количество 
учреждений, оказывающих паллиативную помощь пожилым людям, дефицит доступа 
пожилых граждан к таким услугам, отказы в помещении на стационарное лечение.

К Уполномоченному обратилась жительница г. Ульяновска  Ц. 1938 г. р. с 
жалобой на трудности в получении медицинской помощи лицам пожилого возра-
ста. После обращения Уполномоченного в министерство здравоохранения, 
семьи и социального благополучия Ульяновской области и территориальный 
фонд обязательного медицинского страхования Ульяновской области Ц. была 
назначена госпитализация в дневной стационар.

Государством предпринимаются определенные шаги в целях оказания качествен-
ной медицинской помощи пенсионерам. Так, в настоящее время активно развивается 
система оказания медицинской помощи по профилю гериатрия, к чему Уполномочен-
ный призывала федеральные и региональные власти неоднократно в своих предыду-
щих докладах. По данным Минтруда России, в рамках реализации федерального про-
екта «Старшее поколение», выступающего частью национального проекта «Демогра-
фия» и разработанного во исполнение Указа Президента Российской Федерации от 7 
мая 2018 г. № 204, планируется поэтапное создание региональных гериатрических 
центров и геронтологических отделений, в которых к 2024 году смогут получить 
помощь порядка 160 тыс. граждан старше трудоспособного возраста.

Создание гериатрической службы решает не только вопросы организации единой 
системы долговременной медицинской помощи, оказания медико-социальных услуг 
по заявительному принципу, но и развития системы социальной помощи, государст-
венного стимулирования обеспечения ухода родственников за пожилыми людьми.

Параллельно с обеспечением дополнительных гарантий доступности для пожилых 
лиц медицинской помощи необходимо совершенствовать систему социального 
обслуживания указанной категории граждан, предоставляемого в том числе в 
форме долгосрочного ухода за пожилыми людьми. В 2018 году по вопросу предостав-
ления социальных услуг обратилось 53 гражданина пожилого возраста, многим из 
которых удалось помочь.

При содействии Уполномоченного была решена проблема Г. из Московской 
области, нуждающейся в оказании социальных услуг на дому. По результатам 
обращения в минсоцразвития Московской области Г. была признана нуждаю-
щейся в социальном обслуживании на дому и была принята на социальное 
обслуживание в АНО «Центр комплексных услуг по социальному обслуживанию 
граждан».

Система долговременного ухода объединяет медицинскую и социальную сферу, 
профессиональный и неформальный семейный уход. Это расширяет возможности 
продвижения идей «здорового старения» и «активного долголетия».

Пожилые люди в получении доступа к долгосрочному уходу испытывают ряд про-
блем. В их числе отсутствие надлежащего учета пожилых граждан, нуждающихся в 
таком уходе, в патронаже на дому, отсутствие сведений о количестве семей, требую-
щих поддержки.

Уполномоченный полагает, что большой потенциал имеет концепция приемных 
семей для людей пожилого возраста. Предложение о формировании нормативной 
правовой базы для регулирования вопросов, связанных с созданием приемных семей 
для людей пожилого возраста, включая возможность придания членам приемных 
семей статуса социального работника, содержалось в качестве рекомендации Уполно-
моченного в 2017 году органам государственной власти субъектов Российской Феде-
рации и сохраняет свою актуальность в настоящее время. В этой связи заслуживает 
положительной оценки опыт Владимирской области, где распространена практика 
создания приемных семей для пожилых людей, Костромской области, в которой пред-
усмотрено вознаграждение гражданам, принимающим в свою семью пожилых людей с 
возможностью ведения совместного хозяйства и расходования 75% пенсии. Уполномо-
ченный считает эту рекомендацию актуальной.

К Уполномоченному также продолжали поступать обращения по вопросам при-
своения званий «Ветеран труда», «Ветеран боевых действий». При сравнительно 
небольшом удельном весе — 76 обращений, или 2,9% от общего числа обращений дан-
ной тематики — в них затрагивались чрезвычайно важные вопросы, связанные с про-
блемой социальной справедливости. Обращения свидетельствовали о случаях, когда 
наиболее заслуженная часть граждан старшего возраста не могут получить положен-
ное им по закону социальное обеспечение из-за пробелов в законодательстве или 
дефектов правоприменительной практики. Граждане жалуются на затягивание сроков 
рассмотрения обращений по вопросам признания ветераном труда, ветераном боевых 
действий и присвоения соответствующих званий, на необоснованные, с точки зрения 
заявителей, отказы в признании ветеранами труда, ветеранами боевых действий.

Так, жительнице Алтайского края Н. более полутора лет пришлось ждать при-
своения звания «Ветеран труда Алтайского края», хотя весь перечень необходи-
мых документов был представлен в территориальное управление социальной 
защиты. После обращения Уполномоченного в министерство труда и социальной 
защиты Алтайского края ей присвоено звание «Ветеран труда Алтайского края».

Уполномоченный полагает, что требуют корректировки положения статьи 7 Феде-
рального закона «О ветеранах», регулирующей правовое положение ветеранов труда 
в части расширения возможности для получения звания ветерана труда для граждан, 
которые добросовестно отработали более 40 лет, служа обществу, но не имеют соот-
ветствующих наград и остаются без признания со стороны государства. В сложившей-
ся ситуации граждане, проработавшие всю жизнь на «непрестижных» работах, оказы-
ваются в неравных условиях, они заведомо лишены возможности получить дополни-
тельные социальные гарантии, поскольку не имеют возможности получить за свою 
работу ордена или медали, почетные звания или ведомственные знаки отличия в 
труде.

Уполномоченный также выступает за разработку государственной программы 
активного долголетия в России. Сегодня возраст, когда общество считает человека 
старым, приближается к 80 годам. И можно уверенно говорить о том, что возраст ста-
рения людей будет увеличиваться, что является поводом задуматься о качестве жизни 
россиян и возможности многие годы жить активно и деятельно. Это задача государст-
венного масштаба, ведь от здоровья и работоспособности граждан зависит в конечном 
счете потенциал страны.

В 2018 году Уполномоченный принимала деятельное участие в проекте «Культура 
жить. Активное долголетие», в рамках которого прошел ряд крупных просветительских 
мероприятий, направленных на информирование граждан о новейших средствах 
медицины, технологиях и образе жизни, позволяющем долго оставаться молодым. 
Уполномоченный также участвовала в первом всероссийском проекте «Кабинет 
управления возрастом», созданным по инициативе медицинской корпорации Rhana 
при поддержке Правительства Российской Федерации. Сегодняшняя задача номер 
один — сделать активное долголетие популярным и доступным для граждан.

5.4. Защита прав военнослужащих 
и сотрудников правоохранительных органов

В ряду социальных групп населения, обеспечение и защита прав которых находят-
ся в центре внимания Уполномоченного, выделяются военнослужащие и сотрудники 
правоохранительных органов. Именно их самоотверженный труд позволяет обеспе-
чить должный уровень защищенности прав человека, гарантирует сохранение консти-
туционного строя, суверенитета, государственной и территориальной целостности 
Российской Федерации, гражданского мира, политической и социальной стабильности 
в обществе.

Актуальность повышения гарантий прав военнослужащих и сотрудников правоох-
ранительных органов возрастает в условиях роста престижа военной и правоохрани-
тельной службы, доверия населения к органам, осуществляющим указанную деятель-
ность. По данным ВЦИОМ, за последние пять лет уровень одобрения деятельности 
Российской армии постоянно растет: в 2018 году одобрение выразили 87% населения 
(в 2013 году — 58%). Высокие показатели демонстрирует и уровень доверия к правоох-
ранительным органам. Так, уровень доверия к сотрудникам полиции в 2018 году соста-
вил 57% (в 2013 году — 46%).

Государство последовательно проводит политику, направленную на предоставле-
ние военнослужащим, сотрудникам правоохранительных органов, гражданам, уволен-
ным со службы, и членам их семей дополнительных мер правовой и социальной защи-
ты, совершенствование правового обеспечения их службы.

В 2018 году военнослужащим по контракту, проходящим военную службу в соеди-
нениях и воинских частях постоянной готовности, предоставлено право на дополни-
тельный отдых за привлечение их к исполнению обязанностей военной службы сверх 
установленной продолжительности еженедельного служебного времени. Законода-
тельно расширены полномочия сотрудников военной полиции в части рассмотрения 
дел об административных правонарушениях. Кроме того, с принятием постановления 
Правительства Российской Федерации от 22 декабря 2017 г. № 1613 восстановлены 
права семей граждан, уволенных с военной службы и проживающих на территории 
военных городков, утративших статус закрытых, на отселение из военных городков. 
Ранее указанные лица при изменении статуса закрытых военных городков автомати-
чески теряли возможность реализовать гарантированное ранее право на обеспечение 
жильем.

В 2018 году были реализованы и рекомендации по вопросам обеспечения жильем 
бывших военнослужащих Украины, отраженные Уполномоченным в ежегодных докла-
дах. Так, на основе большой кропотливой работы с выездами бригады сотрудников 
Аппарата Уполномоченного на место и при активной помощи уполномоченного по пра-
вам человека в городе Севастополе П. Ю. Буцая издан Указ Президента Российской 
Федерации от 22 марта 2018 г. № 116, которым решена проблема обеспечения жильем 
граждан Российской Федерации из числа бывших военнослужащих вооруженных сил 
Украины, проживающих в Республике Крым и городе Севастополе. 287 бывших воен-
нослужащих и членов их семей получили свидетельства, удостоверяющие право 
на единовременную денежную выплату для решения жилищных вопросов.

Уполномоченный с удовлетворением отмечает, что была частично реализована 
рекомендация о рассмотрении возможности дополнительного финансирования меро-
приятий по обеспечению жильем сотрудников правоохранительных органов. В частно-
сти, на предоставление единовременной социальной выплаты для приобретения или 
строительства жилого помещения МВД России в 2018 году было выделено более чем в 
три раза больше денежных средств по сравнению с 2017 годом.

Вместе с тем, несмотря на принимаемые государством меры, обращения граждан, 
поступающие к Уполномоченному, свидетельствуют о том, что, к сожалению, права 
тех, кто стоит на защите прав граждан, порой нарушаются.

В 2018 году к Уполномоченному поступило 1712 обращений (в 2017 году — 1722; в 
2016 году — 1742) по вопросам нарушения прав военнослужащих, сотрудников право-
охранительных органов, лиц призывного возраста, членов их семей, лиц гражданского 
персонала воинских частей и учреждений, в том числе 47 коллективных.

За последние три года количество обращений военнослужащих, сотрудников пра-
воохранительных органов, членов их семей, гражданского персонала Вооруженных 
Сил Российской Федерации и правоохранительных органов, пенсионеров военной и 
правоохранительной службы (далее — обращения военнослужащих и сотрудников 
правоохранительных органов) остается практически на одном и том же уровне.

Каждое третье обращение касается жилищных вопросов, каждое четвертое — 
вопросов социального обеспечения. Свыше 20% обращений затрагивает вопросы, 
связанные со службой по контракту. Количество обращений по вопросам призыва и 
службы по призыву невелико и составляет порядка 6% всех обращений.

В числе обращений по жилищной тематике наибольшая доля (39,6%) связана с 
отказом в постановке на очередь на получение жилой площади либо единовременной 
социальной выплаты на ее приобретение (строительство) и исключением из очереди. 
Длительность сроков решения жилищного вопроса, очередность предоставления 
жилой площади либо единовременной социальной выплаты являлись предметом 
каждой четвертой жалобы данной тематики (24,8%). Наиболее часто жалобы на дли-
тельное непредоставление жилья направляли сотрудники правоохранительных орга-
нов. Вопросы выселения из жилых помещений, как правило, из служебного жилья 
после увольнения со службы, поднимались в 12,5% обращений.

Среди обращений по вопросам социального обеспечения основную часть 
составляли жалобы на нарушения при назначении и выплате пенсий (37,7%). Затраги-
вались вопросы назначения пенсий лицам, прибывшим на территорию Российской 
Федерации из государств — участников СНГ, исчисления размеров пенсий, соблюде-
ния сроков их повышения.

По вопросам прохождения службы по контракту 70% жалоб поступило в связи с 
увольнением, применением взысканий, проведением служебных проверок, несогласи-
ем с действиями прокуратуры и решениями судов. Около 20% жалоб этой тематики 
касалось вопросов поступления на службу бывших сотрудников ФСКН России, а также 
бывших сотрудников МВД Украины.

Наибольшее число жалоб на нарушения прав при призыве на военную службу и 
прохождении военной службы по призыву подано в связи с несогласием с решения-
ми призывных комиссий военных комиссариатов по определению годности к призыву 
по состоянию здоровья (37,5%), а также с отказом в замене военной службы по призы-
ву на альтернативную гражданскую службу (27,8%). В 12,5% жалоб затрагивалась про-
блема неуставных взаимоотношений между военнослужащими в воинских частях.

По итогам рассмотрения 805 обращений заявителям даны необходимые разъясне-
ния, 867 обращений рассматривалось с участием различных государственных орга-
нов, в том числе с органами прокуратуры — 193, подразделениями Минобороны Рос-
сии — 237, подразделениями правоохранительных органов — 128, органами государ-
ственной власти субъектов Российской Федерации — 203, другими органами — 106. В 
результате принятых мер оказано содействие в защите прав 8930 военнослужащих 
и сотрудников правоохранительных органов по 32 обращениям, в том числе по 6 
коллективным.

Совместно с органами военного управления обеспечено погашение задолженно-
сти по заработной плате почти 6 тыс. строителей космодрома «Восточный».

В ходе рабочей поездки в сентябре 2017 г. в Хабаровский край к Уполномо-
ченному на личном приеме обратились работники космодрома «Восточный», 
которым длительное время не выплачивалась заработная плата. Задолженность 
по заработной плате составила свыше 400 млн руб. В результате мер, принятых 
Минобороны России после обращения Уполномоченного, большая часть задол-
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женности по заработной плате перед работниками погашена. Затронутая про-
блема остается на контроле Уполномоченного до ее окончательного разреше-
ния.

Благодаря совместной работе с органами прокуратуры, региональными властями 
и органами военного управления гарантированы права 2,5 тыс. жителей военных 
городков на обеспечение благоприятных условий проживания, устранены нарушения, 
допущенные в отношении 97 работников воинской части в связи с необеспечением им 
надлежащих условий труда.

Анализ обращений, поступающих от военнослужащих и сотрудников правоохрани-
тельных органов, вместе с тем свидетельствует о сохраняющихся проблемах в реали-
зации предоставленных им прав по широкому спектру вопросов.

Острой остается проблема жилищного обеспечения сотрудников правоохра-
нительных органов. Количество жалоб по указанной тематике составило 60% от 
общего числа обращений по жилищным вопросам (306 обращений из 501).

Указанная проблема поднималась в Докладах о деятельности Уполномоченного за 
2016 и 2017 годы. Основная причина необеспечения жильем сотрудников правоохра-
нительных органов, стоящих на учете в качестве нуждающихся в получении жилых 
помещений, — нехватка бюджетных средств. По этой причине они вынуждены нео-
правданно длительное время ожидать решения своего жилищного вопроса.

По данным МВД России, на учете для предоставления единовременной социаль-
ной выплаты на приобретение или строительство жилого помещения состоят 94,1 тыс. 
семей сотрудников и пенсионеров, на учете для получения жилых помещений, предо-
ставляемых по договору социального найма, — 34,7 тыс. семей. Потребность в феде-
ральных бюджетных ассигнованиях на финансирование мероприятий по предоставле-
нию единовременной социальной выплаты и обеспечению жилыми помещениями по 
договору социального найма составляет более 25,4 млрд руб.

Вместе с тем следует отметить, что в последние годы наметилась тенденция к 
изменению сложившейся ситуации. Так, в минувшем году МВД России было выделено 
на указанные цели 7,1 млрд руб. (в 2017 году — 2,3 млрд руб.). На 2019 год предусмо-
трено финансирование в размере 4,9 млрд руб.

Принимая во внимание, что альтернативные способы решения затронутой пробле-
мы отсутствуют, Уполномоченный выражает надежду, что Правительством Россий-
ской Федерации и впредь будут приниматься меры по дополнительному финансирова-
нию указанных мероприятий.

Длительное решение жилищного вопроса сотрудников правоохранительных орга-
нов усугубляется участившимися в последнее время случаями их выселения из зани-
маемых служебных помещений. К сожалению, нормами действующего законода-
тельства допускается выселение сотрудников отдельных правоохранительных орга-
нов после их увольнения со службы из служебного жилья без предоставления другого 
жилого помещения. При этом не учитывается, что сотрудники состоят в очереди на 
получение жилой площади.

Между тем в случае своевременного предоставления указанным гражданам еди-
новременной социальной выплаты для приобретения или строительства жилого поме-
щения такая ситуация не возникла бы. В этой связи в целях недопущения нарушения 
принципа социальной справедливости Уполномоченный считает целесообразным рас-
смотреть вопрос о внесении в законодательство Российской Федерации изменений в 
части сохранения за уволенными сотрудниками, состоящими на очереди для улучше-
ния жилищных условий, права на проживание в служебных помещениях вплоть до 
получения ими соответствующего жилья или субсидии на его приобретение.

Проблема длительного необеспечения жильем актуальна также для ветеранов 
боевых действий, вставших на учет нуждающихся в жилых помещениях до 1 января 
2005 года. На учете нуждающихся в жилых помещениях стоит свыше 21 тыс. указан-
ных граждан. При этом очередь движется крайне медленно, что становится препятст-
вием в реализации ветеранами боевых действий права на жилище.

Уполномоченным в Правительство Российской Федерации направлено обращение 
с просьбой рассмотреть возможность увеличения бюджетных ассигнований на обеспе-
чение жильем ветеранов боевых действий, вставших на жилищный учет до 1 января 
2005 года.

Пенсионеры военной и правоохранительной службы не удовлетворены затянув-
шимся мораторием на повышение размера их пенсий. На протяжении пяти лет при-
останавливается ежегодное увеличение пенсии не менее чем на 2%, установленное 
частью 2 статьи 43 Закона Российской Федерации от 12 февраля 1993 г. № 4468-I. Не 
исполняется также подпункт «г» пункта 1 Указа Президента Российской Федерации от 
7 мая 2012 г. № 604 «О дальнейшем совершенствовании военной службы в Россий-
ской Федерации», предусматривающий ежегодное увеличение военных пенсий не 
менее чем на 2% сверх уровня инфляции.

Уполномоченный считает недопустимым ограничения прав ветеранов военной и 
правоохранительной службы на пенсионное обеспечение и выражает надежду на ско-
рейшее решение указанного вопроса.

Продолжают сохранять свою актуальность проблемы, связанные с ликвидацией 
военных городков в ходе реформирования вооруженных сил. Процесс передачи 
жилищного фонда и другого имущества бывших воинских частей в собственность 
субъектов Российской Федерации и муниципальную собственность необоснованно 
затянулся.

Так, на контроле Уполномоченного находится ситуация с соблюдением соци-
альных прав жителей бывших закрытых военных городков Серпухов-15 и Наро-
Фоминск-11. Еще в апреле 2016 г. совместной рабочей группой правительств 
Московской и Калужской областей с участием Минобороны России было принято 
решение о передаче жилого фонда и земельных участков указанных военных 
городков в муниципальную собственность Боровского и Жуковского районов 
Калужской области. Во исполнение указанного решения в 2017 г. администра-
цией Боровского района заключен муниципальный контракт на проведение 
кадастровых работ в отношении земельного участка городка Наро-Фоминск-11, 
планируемого к включению в территорию муниципального района. Вместе с тем 
до настоящего времени бывший военный городок по-прежнему не зарегистриро-
ван в учетных данных административно-территориальных единиц и не имеет ста-
туса населенного пункта.

Сложнее обстоят дела с бывшим военным городком Серпухов-15. Границы 
земельного участка городка не установлены, права Минобороны России на них 
не зарегистрированы, что препятствует полноценной работе по включению Сер-
пухова-15 в Жуковский район. При этом инфраструктура городков, дороги, 
жилищный фонд нуждаются в ремонте. В связи с неопределенностью статуса 
упомянутых населенных пунктов возникают проблемы с лицензированием дет-
ских садов и школ, что может привести к их закрытию. Создавшаяся негативная 
ситуация порождает социальную напряженность и многочисленные обращения 
жителей городков в различные инстанции.

В сентябре 2018 г. пути урегулирования обозначенных проблем обсуждены в 
ходе личной встречи Уполномоченного с губернатором Калужской области. 
Органами власти ведутся работы по постановке на государственный кадастро-
вый учет земельных участков, на территории которых расположены военные 
городки, после чего планируется внесение изменений в генеральные планы 
поселений. Только после этого администрации соответствующих муниципаль-
ных образований в полной мере смогут реализовать свои полномочия на терри-
тории присоединенных военных городков.

В целях комплексного разрешения проблем жителей бывших военных городков 
представляется целесообразным рекомендовать Правительству Российской 
Федерации рассмотреть вопрос о предоставлении дополнительных гарантий прав 
граждан при передаче указанных городков в муниципальную собственность, включая 
обеспечение надлежащего состояния их инфраструктуры.

Не нашли окончательного решения проблемы, связанные с отселением граждан 
из закрытых военных городков. Проживание в них сопряжено с ограничением ряда 
гражданских прав, поскольку жилые помещения в военных городках по своему юриди-
ческому статусу предназначены только для временного проживания.

Предоставление государственных жилищных сертификатов (далее — ГЖС) пока 
остается единственным способом реализации бывшими военнослужащими, прожива-
ющими в военных городках, права на жилище. Из ответа Минобороны России на обра-
щение Уполномоченного следует, что общая потребность в ГЖС составляет 3 тыс., 
однако выделение такого количества возможно только после увеличения финансиро-
вания на указанные цели.

В настоящее время Минобороны России подготовлен и проходит процедуру согла-
сования с федеральными органами проект указа Президента Российской Федерации 
«Об особенностях жилищного обеспечения граждан, подлежащих переселению из 
закрытых военных городков», который предоставит указанным гражданам право на 
получение жилых помещений в собственность бесплатно или по договорам социально-
го найма. Учитывая социальную значимость проблемы, Уполномоченный надеется, что 
процесс согласования вышеназванного проекта указа Президента Российской Феде-
рации с целью обеспечения жилищных прав жителей закрытых военных городков 
пройдет в ускоренном режиме.

За последнее время увеличилось число обращений по вопросам деятельности 
призывных комиссий. Нередки случаи, когда призывники, имеющие заболевания, 
препятствующие их призыву на военную службу, признаются годными к военной служ-
бе. Впоследствии по результатам проверок, проводимых в связи с обращениями Упол-
номоченного в органы прокуратуры либо в медицинскую службу военных округов, при-
нимались решения об увольнении таких военнослужащих со службы.

По данным Минобороны России, в результате ошибочного определения призывны-
ми комиссиями годности призывников к военной службе в период с января 2016 года 
по июнь 2018 года были уволены с военной службы по состоянию здоровья 403 военно-
служащих по призыву (в 2016 году — 194 военнослужащих, 2017 году — 148, за первое 
полугодие 2018 года — 61). Наибольшее количество нарушений при призыве граждан 
на военную службу допускалось призывными комиссиями Республики Саха (Якутия), 
Приморского и Забайкальского краев, Амурской, Магаданской, Сахалинской областей 
и города Севастополя.

В качестве позитивной тенденции следует отметить снижение обращений по 
поводу неуставных взаимоотношений на военной службе. По данным Главной 
военной прокуратуры, количество преступлений против личности, связанных с неу-
ставными взаимоотношениями между военнослужащими, за 2016 год составило 611, 
за 2017 год — 595, за 2018 год — 573. По каждому обращению такого характера в 
адрес Уполномоченного принимаются неотложные меры с привлечением соответст-
вующих органов.

На военной базе Российской Федерации в Южной Осетии у военнослужа-
щих-контрактников сержантов А. и С. и двух офицеров произошел конфликт, все 
участники которого получили телесные повреждения. Приговором Владикавказ-
ского гарнизонного военного суда по факту насильственных действий в отноше-
нии начальника сержанты А. и С. приговорены к трем с половиной и полутора 
годам лишения свободы соответственно. Данный случай получил широкую огла-
ску, общественность Северной и Южной Осетии встала на защиту сержантов. 
Благодаря совместным усилиям с уполномоченным по правам человека в Респу-
блике Северная Осетия — Алания постановлением Северо-Кавказского окруж-
ного военного суда приговор был изменен, реальные сроки осужденным замене-
ны условными.

Представляется, что для решения проблемы неуставных взаимоотношений на 
военной службе необходима согласованная работа военных прокуроров и командиров 
по обеспечению в воинских коллективах уставного порядка с привлечением к ней 
Уполномоченного и уполномоченных по правам человека в субъектах Российской 
Федерации, общественных и особенно правозащитных организаций.

5.5. Содействие в защите прав и законных интересов российских 
граждан, находящихся за пределами Российской Федерации

Свобода передвижения и выбор места проживания и пребывания является одним 
из неотъемлемых элементов правового статуса российского гражданина. Граждане 
выезжают за границу на постоянное жительство, на работу, учебу, лечение, отдых, в 
туристические поездки, в командировки.

Лица, выехавшие за границу и имеющие гражданство Российской Федерации, про-
должают оставаться гражданами России и находятся под защитой и патронажем Рос-
сийской Федерации. Они имеют право на помощь страны, с которой их связывают 
исторические, этнические, культурные и духовные корни. Уполномоченный в рамках 
своей компетенции также осуществляет меры по защите прав и свобод российских 
граждан, обратившихся за помощью.

К Уполномоченному обратились родственники российских граждан И., нахо-
дящегося в ИВС Следственного управления ГУВД г. Ташкента, и его дочери. Зая-
вители жаловались на угрозы и психологическое давление, применяемые к гра-
жданам России. Также сообщалось, что при ведении следствия российскому 
гражданину не предоставлялись услуги переводчика. Был направлен запрос в 
Консульский Департамент МИД России с просьбой оказать им возможное содей-
ствие, а также Уполномоченному Олий Мажлиса Республики Узбекистан по пра-
вам человека (Омбудсмену) с просьбой о содействии И. в реализации его права 
пользоваться родным языком. Задержанного посетили сотрудники посольства 
Российской Федерации в Узбекистане, осуществили проверку условий его 
содержания, оказали помощь в обеспечении переводчиком. Его также посетили 
представители Омбудсмена Узбекистана, которые помогли в предоставлении 
ему адвокатской помощи.

В 2018 году к Уполномоченному поступило 621 обращение от российских граждан, 
находящихся за рубежом, и соотечественников.

По сравнению с 2017 годом их общее число снизилось на 9% (с 2016 года — на 
20%), по странам ближнего зарубежья — на 1,4% (с 2016 года — на 10%), дальнего 
зарубежья — на 33% (с 2016 года — на 44%).

По числу обращений в пятерку «лидеров» — государств ближнего зарубежья в 
2018 году вошли: Украина, Казахстан, Беларусь, Азербайджан, Узбекистан.

От граждан, проживающих в государствах дальнего зарубежья, поступило 118 
обращений, из которых в постоянной тройке «лидеров» — ФРГ, США и Израиль. Тен-
денция объясняется тем, что в этих государствах проживает самая многочисленная 
русская диаспора.

Наши соотечественники, находящиеся (проживающие) за рубежом, обращаются к 
Уполномоченному по различным вопросам.

В 2018 году во взаимодействии с МИД России, его консульскими учреждениями, а 
также во взаимодействии со своими коллегами-омбудсменами Уполномоченному в 
ряде случаев удалось добиться положительных результатов и оказать содействие 175 
гражданам по 130 обращениям, касающимся следующих вопросов: необоснован-
ный арест российских граждан властями иностранных государств; депортация; 
необходимая медицинская помощь и получение медикаментов на постоянной основе 
в местах лишения свободы; транспортировка тела погибшего на Родину; получение 
запрашиваемых документов (результатов расследования причины смерти российско-
го гражданина за рубежом); экстрадиция; снятие запрета на въезд и выезд; розыск 
родственников и другие.

Одним из наиболее значительных результатов по защите прав граждан Рос-
сии за рубежом в 2018 г. стало возвращение на Родину семерых членов экипажа 
рыболовецкого судна «Норд» и рыбаков с украинского судна «ЯМК 0041», задер-
жанных за браконьерство. 25 марта украинские пограничники в нейтральных 
водах Азовского моря незаконно задержали сейнер «Норд». Судно было зареги-
стрировано в России, на борту находился командир и члены экипажа с паспорта-
ми граждан Российской Федерации, выданными в Керчи. Членов экипажа обви-
нили в попытке незаконного пересечения границы, а капитана — еще и в «нару-
шении порядка въезда на временно оккупированную территорию Украины и 
выезда из нее с целью причинения вреда государству». Российским рыбакам для 
возвращения в домой в Крым власти Украины поставили условие получить укра-
инские паспорта. Они считали это требование неправомерным и отказывались 
менять гражданство. В связи с этим их более полугода не пропускали через рос-
сийско-украинскую границу, чтобы вернуться домой.

Решение вопроса о возвращении домой рыбаков стало результатом догово-
ренностей между Уполномоченным и Европейским Институтом Омбудсмена. 
Успешное завершение этой гуманитарной миссии стало возможным благодаря 
активной помощи Президента Российской Федерации В. В. Путина, Министра 
иностранных дел С. В. Лаврова, Главы Республики Крым С. В. Аксенова и руко-
водителей силовых структур России.

30 октября 2018 г. на границе с Украиной в пункте пропуска «Армянск» рос-

сийские рыбаки смогли пересечь границу и вернуться домой, одновременно вер-
нулись домой и украинские моряки.

Свою эффективность в помощи российским гражданам за рубежом, оказавшимся 
в трудной ситуации, доказало и взаимодействие с зарубежными коллегами-омбудсме-
нами и другими независимыми национальными институтами правозащитной направ-
ленности.

12 марта 2018 г. вооруженные люди в форме и в масках ворвались в дом гра-
жданки Российской Федерации Б. в г. Каире и похитили ее на глазах детей и дру-
гих родственников. Нападавшие интересовались ее бывшим мужем А., прини-
мавшим участие в военном конфликте в Сирии. Позже в г. Каире были задержа-
ны еще 16 родственников гражданки Б. и ее земляков, в том числе девять несо-
вершеннолетних детей. 

Уполномоченным было направлено обращение Президенту Национальной 
комиссии по правам человека Арабской Республики Египет Мухаммеду Фаеку с 
просьбой оказать содействие в сложившейся ситуации. В результате, благодаря 
совместным усилиям, граждане Российской Федерации были освобождены и 
возвращены на Родину.

Во взаимодействии с коллегами-омбудсменами иностранных государств, в том 
числе в рамках Евразийского Альянса Омбудсменов (далее — ЕАО), велась работа по 
47 обращениям.

К Уполномоченному обратилась гражданка Г. с просьбой о возвращении на 
Родину ее племянника Я., который на территории Республики Армения попал в 
дорожно-транспортное происшествие (ДТП) и в крайне тяжелом состоянии был 
доставлен в реанимационное отделение одной из больниц г. Еревана. В резуль-
тате взаимодействия Уполномоченного и Защитника прав человека Республики 
Армения запрет для Я. на выезд из Армении был снят. Таким образом, гражданин 
Российской Федерации Я. вернулся домой.

Вместе с тем очевидно, что существует большой потенциал для повышения 
эффективности защиты прав граждан России за рубежом, поскольку, как показывает 
практика, далеко не во всех случаях удается добиться положительных результатов и 
отстоять права наших сограждан. К сожалению, в 2018 году продолжилась практика 
экстрадиции граждан Российской Федерации в США с территорий третьих стран 
(количество подобных инцидентов за последние 10 лет достигло 40 человек), участи-
лись случаи задержания российских граждан по политическим мотивам.

В июле 2018 г. в США была задержана россиянка Мария Бутина, которую 
обвиняют в работе незарегистрированным иностранным агентом, в связи с чем 
ей грозит 15 лет лишения свободы. На протяжении всего года Уполномоченный 
совместно с МИД России последовательно обращалась к международным орга-
низациям об освобождении М. Бутиной, а также в тюремные ведомства США для 
приведения условий ее содержания в соответствие с международными пенитен-
циарными стандартами. 21 сентября 2018 г. М. Бутину перевели на режим обще-
го содержания. После 35-дневного пребывания в одиночной камере ей разреше-
ны прогулки на свежем воздухе и общение с окружающими. При этом нельзя не 
отметить, что послабление режима М. Бутиной американские власти предоста-
вили только после того, как россиянка согласилась на сделку с правосудием. В 
противном случае ее с большой долей вероятности ждала участь В. Бута и 
К. Ярошенко, которые своей вины не признали и сталкиваются с произволом в 
американских тюрьмах.

В 2018 году была продолжена работа Уполномоченного по защите законных инте-
ресов российского летчика Константина Ярошенко и предпринимателя Виктора Бута, 
направленная на обеспечение гуманных условий содержания их в исправительных 
учреждениях США.

К Уполномоченному обратилась жена Виктора Бута, который уже 11 лет 
отбывает наказание в американской тюрьме строгого режима. У него выявили 
туберкулез в закрытой форме, начались проблемы с сердцем, а недавно он пере-
нес тяжелый бронхит. Уполномоченный обратилась в Министерство юстиции 
США с просьбой рассмотреть вопрос о передаче В. Бута России в рамках Конвен-
ции 1983 года о передаче осужденного для дальнейшего отбывания в стране 
гражданства. В удовлетворении ходатайства было отказано по мотивам «выс-
шей степени тяжести» преступления, не принимая во внимание ни состояние 
здоровья заключенного, ни отбытый тюремный срок, ни существующую между-
народно-правовую практику в этой области. Уполномоченный намерена и даль-
ше добиваться улучшения условий содержания Виктора Бута и в конечном итоге 
возвращения его на Родину.

В феврале 2018 г. Уполномоченный направила письмо директору Федераль-
ного бюро тюрем Минюста США с просьбой о проверке условий содержания Кон-
стантина Ярошенко в связи с их ужесточением (запретили покупать продукты, 
лекарства, осуществлять прогулки), а в мае вновь было направлено обращение в 
связи с помещением К. Ярошенко в карцер. Были направлены обращения с пред-
ложением о передаче К. Ярошенко для отбывания наказания на территории Рос-
сийской Федерации в соответствии с Конвенцией о передаче осужденных лиц 
1983 г. В результате предпринятых усилий К. Ярошенко летом 2018 г. впервые за 
семь лет получил возможность свидания со своими женой и дочерью. Ожидается 
ответ от руководства тюремного ведомства США о переводе К. Ярошенко в дру-
гое пенитенциарное учреждение в целях улучшения условий его содержания.

Уполномоченный использует все возможные методы для привлечения вни-
мания общественности, в том числе западной, к судьбам российских граждан, 
отбывающих наказание в виде лишения свободы на территории других госу-
дарств.

Анализ обращений поступающих к Уполномоченному от граждан России, прожива-
ющих или временно находящихся за рубежом, послужил основой интенсификации 
превентивной гуманитарной деятельности государственного правозащитника — кон-
солидации усилий в рамках Евразийского Альянса Омбудсменов и других междуна-
родных профессиональных ассоциаций омбудсменов, работы на двусторонней основе 
с государственными правозащитниками зарубежных стран, а также деятельности в 
рамках международных межправительственных организаций в качестве независимо-
го национального института защиты прав человека.

В целях урегулирования назревших проблем Уполномоченный обращалась в 
международные организации по защите прав человека и другие международные пра-
вовые институты, в том числе вынося их на повестку переговоров и выступлений на 
международных площадках (перед Верховным Комиссаром ООН по правам человека, 
Комиссаром Совета Европы по правам человека, Советом ООН по правам человека и 
т. д.). В большинстве случаев получена моральная поддержка, однако решить вопрос 
об оказании человеку помощи, например, в прекращении незаконного уголовного пре-
следования или по другим чувствительным темам на национальном уровне не всегда 
удавалось.

Беспокойство Уполномоченного вызывает обострение таких системных проблем в 
прибалтийских странах, как агрессивный национализм и неонацизм, нарушение 
права на свободу мнения, осуществление профессиональной деятельности.

Положение граждан Российской Федерации, проживающих в Латвии, даже усугу-
билось, потому что по инициативе комиссии Сейма и Министерства образования и 
науки Латвии с 2020/21 учебного года возможен переход учебных заведений на обуче-
ние исключительно на латышском языке. Несмотря на подписанную более чем 14 000 
жителями страны петицию за сохранение в школах нацменьшинств ныне действующей 
системы двуязычного обучения, она не получила поддержку латвийских парламента-
риев, что создает предпосылки нарушения культурных и языковых прав наших сооте-
чественников и других национальных меньшинств. Подобная политика в странах реги-
она осуществляется вопреки настойчивым рекомендациям международных органов 
защиты прав человека — ООН и Совета Европы.

21 апреля 2018 г. латвийский суд арестовал возглавляющего Штаб защиты 
русских школ и руководителя движения «Конгресс неграждан» правозащитника 
Александра Гапоненко, которого задержали по подозрению в «деятельности, 
направленной против независимости страны». Деятельность правозащитника 
была направлена на сохранение русскоязычных школ и защиту прав русских 
детей, в частности их права на получение образования на родном языке. Благо-
даря совместным усилиям Уполномоченного, МИД России и международного 
сообщества суд Видземского предместья г. Риги изменил меру пресечения акти-
висту, он освобожден из-под ареста.

Участились случаи ущемления прав российских граждан, которые подвергались 
преследованию на территории Украины за свои политические убеждения. Порой собы-
тия происходили в нарушение норм и принципов международного права. Так, гражда-
нам Российской Федерации был полностью заблокирован доступ к избирательным 
участкам в День выборов Президента Российской Федерации 18 марта 2018 года, 
несмотря на предостережения и соответствующие документы от ОБСЕ о необходимо-
сти соблюдения прав граждан России при голосовании, направленные украинским 
властям.

Не раз подвергались задержаниям российские журналисты в попытке въехать на 
территорию Украины для осуществления своего профессионального долга.

Неоднократны случаи уголовного преследования на территории Украины лиц, име-
ющих российское гражданство. Так, большой общественный резонанс вызвало возбу-
ждение уголовного дела в отношении журналиста «РИА Новости» К. Вышинского, 
имевшего наряду с украинским гражданством гражданство Российской Федерации.

15 мая 2018 г. в г. Киеве сотрудники Службы безопасности Украины провели 
обыск в редакции информационного агентства «РИА Новости Украина», в 
результате чего был задержан корреспондент Кирилл Вышинский за якобы «при-
частность к деятельности медиаструктур, подконтрольных Российской Федера-
ции». 17 мая городской суд Херсона арестовал К. Вышинского по подозрению в 
совершении преступления, предусмотренного ч. 1 ст. 111 «Государственная 
измена» УК Украины, в связи с чем ему грозит от 10 до 15 лет лишения свободы.

Судебное заседание по делу К. Вышинского в сентябре 2018 г. было прерва-
но в связи с плохим самочувствием подсудимого. Журналист был госпитализиро-
ван из зала суда с подозрением на инфаркт. При этом квалифицированная меди-
цинская помощь ему так и не была оказана. 1 ноября 2018 г. Херсонский город-
ской суд продлил срок ареста К. Вышинского, в связи с чем он до сих пор находит-
ся под стражей. После обращения Уполномоченного в международные организа-
ции Комиссар Совета Европы по правам человека Д. Миятович, генеральный 
секретарь Совета Европы Т. Ягланд, представитель по вопросам свободы 
средств массовой информации ОБСЕ А. Дезир выразили готовность оказывать 
поддержку Российской Федерации в деятельности, направленной на создание 
безопасных условий для работы разнообразных и плюралистических средств 
массовой информации. На момент публикации Доклада К. Вышинский все еще 
находился под стражей. Уполномоченный держит ситуацию на особом контроле.

В 2018 году деятельность представителей российского правозащитного сообщест-
ва на Украине неоднократно подвергалась несоразмерным ограничениям.

23 апреля 2018 г. сотрудниками СБУ на границе с Республикой Крым в кон-

трольно-пропускном пункте «Чонгар» была задержана Елена Одновол, прожи-
вавшая на территории указанного субъекта Российской Федерации, руководи-
тель организации «Волонтеры Победы». 25 апреля городской суд Херсона 
избрал Е. Одновол меру пресечения — арест для 36-летней женщины, находя-
щейся на 5-м месяце беременности. Благодаря совместным усилиям Уполномо-
ченного и органов государственной власти Российской Федерации 17 августа 
2018 г. российский волонтер Е. Одновол, осужденная 16 августа судом Херсона 
на три года условно, освобождена из СИЗО и находится в г. Херсоне.

К сожалению, далеко не всем российским гражданам, попавшим в беду на Украи-
не, удается помочь. В пенитенциарных учреждениях Украины продолжают находиться 
несколько десятков граждан России, несправедливо репрессированных за свою гра-
жданскую позицию, которые сегодня остро нуждаются в медицинской помощи и улуч-
шении условий содержания. В этой связи Уполномоченный полагает, что возможность 
взаимных посещений омбудсменам как российских граждан на территории иностран-
ных государств, так и иностранных граждан на территории России могли бы помочь не 
только в вопросах их экстрадиции, но и усилить контроль за соблюдением их условий 
содержания.

Практика показывает, что значительная часть проблем с защитой прав данной 
категории лиц возникает из-за того, что украинская сторона не признает их граждана-
ми России, поскольку в ряде случаев они имеют два паспорта (России и Украины). 
Подобные вопросы возникают и с рядом иных государств. В этой связи, по мнению 
Уполномоченного, необходимо разработать двусторонние рамочные соглашения о 
регулировании статуса задержанных и осужденных лиц с двумя гражданствами, 
предусматривающие решение вопроса об их выдаче в страну постоянного прожива-
ния, а также о предоставлении консульского доступа при взаимном посещении заклю-
ченных на территории России и другого государства. Подписание подобных договоров 
позволит на более высоком уровне обеспечивать гуманитарную составляющую в 
сфере защиты прав осужденных и задержанных лиц на территории иностранных госу-
дарств и будет способствовать развитию результативной правозащитной дипломатии.

5.6. Защита прав иностранных граждан
Россия является государством, имеющим высокую миграционную привлекатель-

ность. В 2018 году в страну въехали 16,8 млн иностранных граждан и лиц без граждан-
ства (далее — иностранные граждане), от которых принято 281,3 тыс. заявлений о 
выдаче разрешений на временное проживание, оформлено (продлено) 130,1 тыс. раз-
решений на работу, а также выдано 1,7 млн патентов для лиц, прибывших на террито-
рию Российской Федерации в безвизовом порядке, и продлено 169,7 тыс. патентов. От 
работодателей поступило 1,9 млн уведомлений о заключении трудового или граждан-
ско-правового договора с иностранными гражданами, осуществляющими трудовую 
деятельность без разрешительных документов.

Масштабные миграционные потоки в 2018 году имели свою особенность, обуслов-
ленную проведением чемпионата мира по футболу FIFA. В этот период по специализи-
рованной карте болельщика в Российскую Федерацию въехали 650 тыс. иностранных 
граждан. После завершения чемпионата более 12 тыс. иностранных болельщиков 
оставались на территории страны до 31 декабря 2018 года.

Учитывая, что Россия занимает третье место по количеству мигрантов в мире, госу-
дарство проводит последовательную работу по совершенствованию правового регу-
лирования в данной сфере. В 2018 году Указом Президента Российской Федерации 
утверждена Концепция государственной миграционной политики Российской Федера-
ции на 2019—2025 годы. Она предусматривает разработку и реализацию мер по упро-
щению получения гражданства Российской Федерации, устранению бюрократических 
проволочек в решении миграционных вопросов, обеспечению притока в страну трудо-
вых ресурсов из-за рубежа.

В рамках совершенствования государственной миграционной политики важное 
значение имеет принятие Федерального закона от 27 июня 2018 г. № 163-ФЗ, которым 
внесены изменения, предусматривающие уточнение понятия места пребывания ино-
странного гражданина, принимающей стороны и оснований для учета по месту пребы-
вания. Теперь местом пребывания будет считаться жилое помещение, не являющееся 
местом жительства, или иное помещение, в котором иностранный гражданин или лицо 
без гражданства фактически проживает (регулярно использует для сна и отдыха), либо 
организация, по адресу которой иностранный гражданин или лицо без гражданства 
подлежит постановке на учет по месту пребывания.

Внесенные изменения, по мнению Уполномоченного, позволят расширить права 
иностранных граждан на трудовую деятельность в Российской Федерации, а также 
права принимающей стороны и снизить коррупционные риски.

В целях более глубокой проработки проблем соблюдения и защиты прав в сфере 
миграции Уполномоченный и его Аппарат тесно взаимодействовали с уполномоченны-
ми по правам человека в субъектах Российской Федерации, которые регулярно пред-
ставляли информацию по итогам посещений центров временного содержания ино-
странных граждан (далее — ЦВСИГ). Результаты анализа полученной от них информа-
ции позволили выработать ряд рекомендаций, направленных на защиту прав лиц, 
содержащихся в указанных учреждениях.

Продолжилась практика участия представителей Уполномоченного в мероприяти-
ях по вопросам миграции, проводимых палатами Федерального Собрания Российской 
Федерации, Общественной палатой Российской Федерации, Советом при Президенте 
Российской Федерации по развитию гражданского общества и правам человека, 
федеральными органами исполнительной власти, международными и российскими 

правозащитными организациями. Итоговые документы названных мероприятий были 
использованы для подготовки предложений Уполномоченного по законодательному 
регулированию выявленных системных проблем в сфере миграции и гражданства.

В 2018 году к Уполномоченному поступило 1631 обращение от иностранных гра-
ждан из 48 государств, в 2016 и 2017 годах — 1828 и 1630 соответственно.

Основная часть обращений была направлена гражданами государств, входивших 
в состав бывшего СССР (94,5%), в том числе гражданами Украины — 25,8%, Таджи-
кистана — 12,3%, Узбекистана — 10,9%, Армении — 4,9%. Среди других государств по 
количеству обращений лидирует Израиль (21); от граждан Турции поступило 15 обра-
щений, ФРГ — 14, Великобритании, США и Италии — по 7.

Наибольшую долю от общего числа составляют обращения по вопросам приобре-
тения гражданства Российской Федерации (39,9%) и снятия ограничений на въезд на 
территорию Российской Федерации (23,3%).

Доля обращений по вопросам приобретения гражданства Российской Федера-
ции в 2018 году снизилась по сравнению с 2017 и 2016 годами (на 60% и 41% соответст-
венно). Причинами снижения прежде всего являются развитие законодательства о 
гражданстве и значительный спад числа въехавших на территорию России в экстрен-
ном массовом порядке граждан Украины.

Вопросы снятия ограничений на въезд иностранных граждан в Российскую 
Федерацию традиционно занимают второе место в общем количестве обращений (в 
2017 и 2016 годах — 17,8% и 18,7% соответственно). Иностранные граждане, законно 
въезжая на территорию России, по незнанию или сознательному игнорированию норм 
российского законодательства, регулирующего вопросы пребывания на территории 
страны, зачастую их нарушают, что приводит к применению мер административной 
ответственности и принятию решений о запрете въезда.

По итогам рассмотрения 36 обращений данной категории оказано содействие в 
восстановлении прав 83 граждан, в том числе в снятии ограничений на въезд в Рос-
сийскую Федерацию по трем обращениям.

В ряде случаев иностранные граждане, прибыв на территорию России для постоян-
ного проживания, в определенный законодательством срок не оформляют необходи-
мые документы на получение разрешения на временное проживание и вида на житель-
ство. Пропустив срок подачи, они рискуют утратить национальные документы в связи с 
истечением срока их действия.

К Уполномоченному обратились родственники гражданки Азербайджана 
инвалида II группы 87-летней Г. с просьбой об оказании содействия в замене 
паспорта гражданина Азербайджанской Республики. Г. проживает в Ульянов-
ской области, срок действия национального паспорта истек в октябре 2017 г. В 
июне 2018 г. она была перевезена родственниками в Посольство Азербайджан-
ской Республики в Москве, где приняли документы для замены паспорта без вые-
зда в Азербайджанскую Республику.

Поскольку длительный переезд в Москву и обратно негативно сказался на 
состоянии здоровья пожилой женщины-инвалида, ее племянница попросила 
Уполномоченного оказать содействие в выдаче паспорта гражданина Азербай-
джанской Республики по месту жительства в Ульяновской области. С просьбой о 
содействии в решении указанного вопроса Уполномоченный обратилась к Послу 
Азербайджанской Республики в Российской Федерации Поладу Бюльбюль-оглы. 
В ходе личной встречи Уполномоченного с Послом была достигнута договорен-
ность о направлении в Ульяновскую область сотрудников консульского отдела 
Посольства и рабочего аппарата Уполномоченного для участия в церемонии вру-
чения национального паспорта пожилой женщине. 12 сентября паспорт Г. был 
вручен.

Уполномоченный по правам человека в Саратовской области обратился с 
просьбой о содействии в ускорении исполнения решений об административном 
выдворении и депортации четырех граждан Азербайджана и Молдовы, содержа-
щихся в специальном учреждении МУ МВД России «Энгельсское». Эти решения 
длительное время не исполнялись из-за отсутствия документов, удостоверяю-
щих личность выдворяемых, а обращения территориального органа МВД России 
в посольства их государств оставались без ответа. В результате проведенной 
Уполномоченным работы на основании решения Энгельсского районного суда 
Саратовской области граждане освобождены из специального учреждения и 
возвращены на родину.

Анализ обращений, публичных выступлений по проблемам миграции и гражданст-
ва позволяет выделить несколько проблем в соблюдении прав мигрантов. Как показы-
вает изучение правоприменительной практики, иностранные граждане нередко стал-
киваются с трудностями при получении необходимых государственных услуг в 
связи с их нахождением на территории Российской Федерации. Эмпирическим путем 
выявлено, что сложности могут быть устранены благодаря созданию специализиро-
ванных миграционных центров, ориентированных на комплексное обслуживание ино-
странных граждан, прибывших в Россию в целях осуществления трудовой деятельнос-
ти, а также переехавших для постоянного проживания. Работа таких центров способст-
вует сокращению очередей на получение государственных услуг, позволяет обеспе-
чить правильность и полноту заполнения документов при их предварительной подаче в 
электронном виде, понижает градус конфликтности в данной сфере, ослабляет кор-
рупциогенные факторы.

В этой связи Уполномоченный приветствует расширение практики создания миг-
рационных центров в субъектах Российской Федерации с большим притоком ино-
странных граждан, а также развитие цифровых технологий для удобства применения 
их на всей территории страны.

Продолжают оставаться актуальными проблемы, связанные с реализацией 
исполнительных производств в отношении иностранных граждан, помещенных 
по решению суда в специальные учреждения МВД России для исполнения реше-
ний об административном выдворении, депортации или реадмиссии. В докладах за 
2016 и 2017 годы уже содержались предложения Уполномоченного органам государст-
венной власти по разрешению проблем длительного содержания людей в ЦВСИГ. 
Наконец подвижки наметились: МВД России разработаны проекты федеральных зако-
нов, направленных на сокращение сроков содержания нарушителей российских зако-
нов в ЦВСИГ, а также освобождение оттуда лиц без гражданства, в отношении которых 
не представляется возможным исполнить административные производства из-за 
отсутствия принимающего государства.

По информации МВД России, в настоящее время продолжается доработка законо-
проекта «О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации в части урегулирования правового статуса лиц без гражданства», которым 
предусмотрена выдача временного документа, удостоверяющего личность лица без 
гражданства (далее — апатрид) на территории Российской Федерации. Необходи-
мость разработки мер по документированию апатридов, имеющих неснятую или непо-
гашенную судимость, была обозначена в Докладе о деятельности Уполномоченного за 
2017 год.

В связи с проблемами установления личности иностранных граждан и апатридов, 
находящихся в местах принудительного содержания, положительной оценки заслужи-
вает принятие МВД России и Минюстом России межведомственного нормативного 
правового акта — регламента взаимодействия, согласно которому администрация 
учреждения ФСИН России, исполняющего наказание, в течение месяца с момента 
поступления иностранного гражданина в это учреждение направляет в территориаль-
ный орган МВД России запрос о наличии либо отсутствии у указанного лица граждан-
ства Российской Федерации и о предоставлении имеющихся в информационных 
ресурсах МВД России сведений об иностранном гражданине.

Следует отметить, что в настоящее время условия содержания иностранных гра-
ждан в специальных учреждениях разнятся в зависимости от их расчетной вместимо-
сти, а также характеристики зданий и построек, в которых они расположены. Зачастую 
обеспечить раздельное содержание в этих зданиях и постройках лиц, направленных в 
специальные учреждения в связи с совершением административных правонаруше-
ний, и лиц, отбывших наказания за уголовные преступления, невозможно. Вместе с 
тем, как показывают анализ поступающих обращений и результаты изучения ситуации 
при посещении специальных учреждений, лица, поступившие туда после отбытия 
наказания за уголовные преступления, оказывают существенное влияние на обста-
новку в среде содержащихся иностранных граждан. В целях минимизации указанного 
негативного влияния представляется целесообразным рассмотреть возможность 
совершенствования нормативно-правового регулирования режима специальных учре-
ждений.

Проектируемые меры правового регулирования должны разрешить ситуацию дли-
тельного содержания в ЦВСИГ лиц, личность и гражданская принадлежность которых 
не установлены документально, до принятия решений о нежелательности пребыва-
ния и о депортации.

Во исполнение поручений Президента Российской Федерации по итогам прямой 
линии от 7 июня 2018 года МВД России разработан законопроект «О внесении измене-
ний в Федеральный закон «О правовом положении иностранных граждан в Российской 
Федерации»» в части упрощения порядка предоставления отдельным категориям ино-
странных граждан разрешений на временное проживание и видов на жительство. 
Законопроектом предлагается выдавать вид на жительство без условия о временном 
проживании в Российской Федерации иностранному гражданину, родившемуся на тер-
ритории РСФСР и состоявшему в прошлом в гражданстве СССР, иностранному гра-
жданину, имеющему родителей, усыновителя, опекуна, попечителя, сына или дочь, 
состоящих в гражданстве Российской Федерации и постоянно проживающих на ее тер-
ритории. Предусматривается исключение условия о трехлетнем сроке действия вида 
на жительство для носителей русского языка и о его аннулировании в случае неподачи 
в течение двух лет заявления о приеме в российское гражданство. Кроме того, предла-
гается ввести бессрочное действие вида на жительство, за исключением отдельных 
случаев, установленных законодательством.

Проекты соответствующих федеральных законов в настоящее время проходят 
согласование с заинтересованными федеральными органами исполнительной власти.

Уполномоченный поддерживает изменения в законодательство о правовом поло-
жении иностранных граждан в Российской Федерации и будет осуществлять постоян-
ный контроль за их прохождением.

Поскольку многие проблемы в сфере миграции еще не нашли своего решения, 
совершенствование миграционной политики должно быть продолжено. Концепция 
государственной миграционной политики Российской Федерации на 2019—2025 годы 
предусматривает меры по оптимизации процедур в этой сфере, повышению прозрач-
ности законодательства, регламентирующего правовой статус иностранных граждан и 
лиц без гражданства.

Выполнение предусмотренных Концепцией задач, таких как создание условий для 
адаптации к правовым, социально-экономическим, культурным и иным условиям 
жизни в Российской Федерации, развитие механизмов и средств профилактики, пре-
дупреждения, выявления и пресечения нарушений миграционного законодательства и 
коррупционных факторов в сфере миграции, оказание в соответствии с общепризнан-
ными принципами и нормами международного права и законодательством Российской 
Федерации помощи иностранным гражданам и лицам без гражданства, ищущим 
защиты на территории нашей страны, позволит повысить уровень соблюдения и защи-
ты их прав, а также миграционную привлекательность Российской Федерации.

5.7. Защита прав лиц, ищущих убежище на территории 
Российской Федерации

Россия имеет уникальный опыт оказания помощи в работе с беженцами. С 
2014 года возросла вынужденная миграция украинских граждан в Россию. За период с 
1 апреля 2014 года на территорию России въехало 1,1 млн лиц, ранее проживавших на 
юго-востоке Украины. В августе 2014 года органами исполнительной власти субъектов 
Российской Федерации было развернуто 1002 пункта временного размещения, в кото-
рых было размещено более 55 тыс. граждан Украины. В 2014—2015 годы для опреде-
ления своего правового статуса в компетентные органы обратилось почти 1,4 млн гра-
ждан Украины, в том числе: с ходатайством о признании беженцем или заявлением о 
предоставлении временного убежища — 420 тыс. человек; за оформлением разреше-
ния на временное проживание — 261 тыс. человек; за оформлением патента и разре-
шения на работу — 671 тыс. человек.

По данным МВД России, в 2018 году в территориальные органы с ходатайствами о 
признании беженцем и заявлениями о предоставлении временного убежища обрати-
лись 7,9 тыс. человек. Из них предоставлено временное убежище 6 тыс. иностранных 
граждан, признаны беженцами 30 иностранных граждан. Всего же по состоянию на 1 
января 2019 года на учете в территориальных органах МВД России состояло 76,8 тыс. 
лиц, получивших временное убежище, и 572 беженца. Это меньше, чем в предыдущие 
годы. В 2016 году было 228,3 тыс. лиц, получивших временное убежище, и 598 человек, 
признанных беженцами; в 2017 году — 125,4 тыс. лиц, получивших временное убежи-
ще, и 592 человека, признанных беженцами. Снижение количества лиц, которым пре-
доставлено убежище на территории Российской Федерации в 2018 году, обусловлено 
снижением объемов вынужденной миграции иностранных граждан на территорию Рос-
сийской Федерации, а также принятием Российской Федерацией беспрецедентных 
мер по урегулированию правового положения граждан Украины, пожелавших стать 
полноправными гражданами России.

Из лиц, которым предоставлено убежище, более половины составляют выходцы из 
Афганистана, а из 76,8 тыс. лиц, получивших временное убежище, подавляющее 
большинство — граждане Украины (97,6%). Количество лиц, признанных беженцами и 
состоящих на учете в городе Москве, составило 73,8%, Московской области — 9,1%, 
Республике Северная Осетия — Алания — 4,2%, городе Санкт-Петербурге и Ленин-
градской области — 2,8%. Лица, получившие временное убежище, состоят на учете в 
города Санкт-Петербурге и Ленинградской области — 14,3%, Краснодарском крае — 
9,9%, Воронежской области — 9%, Самарской области и Ставропольском крае — 7,3% 
и 5,6% соответственно.

Новеллы законодательства 2018 года расширяют правовые возможности прио-
бретения гражданства России для беженцев. Теперь при оформлении вида на житель-
ство в Российской Федерации не требуется предварительное получение разрешения 
на временное проживание иностранным гражданам, прибывшим в Российскую Феде-
рацию в экстренном массовом порядке, признанным беженцами на территории Рос-
сийской Федерации или получившим временное убежище на территории Российской 
Федерации и ставшим участниками Государственной программы по оказанию содей-
ствия добровольному переселению в Российскую Федерацию соотечественников, про-
живающих за рубежом, а также членам их семей, переселившимся совместно с ними в 
Российскую Федерацию. Сняты ограничения для предоставления политического убе-
жища для лиц, прибывших в Российскую Федерацию из государств, с которыми Рос-
сийская Федерация имеет соглашения о безвизовом пересечении государственной 
границы. Новая Концепция государственной миграционной политики Российской 
Федерации на 2019—2025 годы в качестве одной из основных задач миграционной 
политики определила оказание помощи иностранным гражданам, ищущим защиту на 
территории Российской Федерации.

Несмотря на значительные меры законодательного и правоприменительного 
характера, принимаемые государством в последние годы для защиты прав лиц, выну-
жденных покинуть родину и искать защиту на территории России, проблемы в указан-
ной сфере по-прежнему остаются.

В 2018 году к Уполномоченному по вопросам предоставления убежища на терри-
тории Российской Федерации поступило 43 обращения, в том числе из пенитенци-
арных учреждений Российской Федерации — 15 обращений, из центров временного 
содержания иностранных граждан МВД России — 2 обращения. Наибольшая доля 
ходатайств поступила от граждан Украины (20). Еще 23 обращения поступило от гра-
ждан Белоруссии, Узбекистана, Казахстана, Марокко (Западная Сахара), КНДР, 
Сирии, Молдовы и других стран.

Наибольшая доля указанных обращений по вопросу предоставления убежища на 
территории Российской Федерации поступила по вопросам, связанным с предостав-
лением временного убежища (41,8%), в частности, граждане и правозащитные орга-
низации обращались к Уполномоченному за содействием в получении данного право-
вого статуса либо жаловались на отказ государственных органов в его предоставле-
нии.

Комитет «Гражданское содействие» обратился к Уполномоченному в защиту 
прав ряда жителей Луганской Народной Республики и Донецкой Народной 
Республики, содержащихся в Центре временного содержания иностранных гра-
ждан ГУ МВД России по Московской области (далее — ЦВСИГ) на основании 
решений судов об их административном выдворении в связи с нарушениями миг-
рационного законодательства. В обращении, в частности, сообщалось, что гра-
ждане К. и П. обратились в Управление по вопросам миграции ГУ МВД России по 
Московской области с заявлениями о предоставлении временного убежища. 

По обращению Уполномоченного прокуратура Московской области сообщила, 
что постановлением Московского областного суда от 2 июля 2018 г. удовлетво-
рен протест прокуратуры области на постановление судьи Раменского городско-
го суда Московской области, постановление по делу об административном нару-
шении в отношении К. отменено. Постановлением Московского областного суда 
от 26 июля 2018 г. удовлетворен протест прокуратуры области на постановление 
судьи Луховицкого районного суда Московской области от 15 января 2018 г., 
постановление по делу об административном нарушении в отношении П. изме-
нено, исключено наказание в виде выдворения за пределы Российской Федера-
ции. К. и П. освобождены из ЦВСИГ.

Каждая четвертая из поступивших жалоб (25,5%) содержала просьбу оказать 
содействие в предоставлении политического убежища. Уполномоченный с удовлет-
ворением отмечает, что в 2018 году сняты ограничения на предоставление политиче-
ского убежища отдельным категориям иностранцев, включая лиц, прибывших из стран 
с развитыми демократическими институтами в области защиты прав человека; имею-
щих гражданство третьей страны, где они не преследуются; в отношении которых осу-
ществляется уголовное преследование на территории Российской Федерации. Пред-
ставляется, что принятые изменения позволят более активно использовать данный 
институт, что, в свою очередь, положительно скажется на уровне защищенности прав 
граждан, имеющих основания для получения убежища.

В адрес Уполномоченного в 2018 г. неоднократно обращалась руководитель 
Союза политэмигрантов Украины, отмечая, в частности, важность расширения 
института политического убежища в том числе для тех граждан Украины, кото-
рые бежали от войны на Донбассе в Россию и порой сталкиваются со значитель-
ными сложностями в легализации на территории России. По ее мнению, снятие 
ограничений для применения института политического убежища — это «новая 
возможность, дающая им хоть какой-то шанс для определения собственного ста-
туса пребывания в России. Шанс прекратить жить фактически на положении 
нелегалов, находясь под постоянной угрозой депортации или, как минимум, 
общения с представителями правоохранительных органов». Уполномоченный в 
2019 г. планирует осуществлять мониторинг реализации данного важнейшего 
правового инструмента.

Каждое пятое обращение в связи с предоставлением убежища (18,6%) касалось 
признания статуса беженца. В частности, поступали жалобы на отказ в предоставле-
нии данного статуса либо просьбы о содействии в его получении. Кроме того, лица, 
признанные беженцами и проживающие на территории Российской Федерации, обра-
щались к Уполномоченному по отдельным вопросам реализации социальных прав, 
включая право на образование.

К Уполномоченному обратилась гражданка Украины В., признанная бежен-
цем и постоянно проживающая в г. Москве, в защиту права на дошкольное обра-
зование своей дочери-инвалида 2013 г. р., которой отказывали в зачислении в 
детский сад. В результате обращения Уполномоченного в Департамент образо-
вания г. Москвы девочка зачислена в дошкольное отделение выбранной образо-
вательной организации г. Москвы.

По всем обращениям по вопросу предоставления убежища на территории Россий-
ской Федерации заявителям даны необходимые разъяснения, 18 обращений рассма-
тривалось с участием различных государственных органов, в том числе с территори-
альными органами МВД России — 16, органами прокуратуры — 2. В результате четве-
рым гражданам предоставлено временное убежище.

Практика рассмотрения обращений данной тематики свидетельствует, что одной 
из трудностей в этой области является получение доступа к процедуре предоставле-
ния убежища лицам, находящимся в местах лишения либо ограничения свободы 
(учреждения ФСИН России и специальные учреждения МВД России). Уполномоченный 
во взаимодействии с МВД России и прокуратурой помогает гражданам с решением их 
проблем.

Так, гражданин Украины Г., уроженец Луганской области, с 2014 г. незаконно 
находящийся на территории Российской Федерации, обратился с просьбой о пре-
доставлении убежища только в 2017 г. Ему было отказано в предоставлении вре-
менного убежища в связи с отсутствием оснований, предусмотренных Феде-
ральным законом «О беженцах». В период обжалования этого решения в адми-
нистративном порядке в ГУВМ МВД России Г. был арестован на основании 
запроса Генеральной прокуратуры Украины. В то же время решением Москов-
ского городского суда от 28 июня 2018 г. отменено решение о выдаче (экстради-
ции) гражданина Г. на Украину. Учитывая эти обстоятельства, Уполномоченный 
обратилась в ГУВМ МВД России с просьбой о повторном рассмотрении вопроса о 
предоставлении Г. временного убежища с учетом новых обстоятельств. В сентя-
бре 2018 г. Г. освобожден из-под стражи, ему предоставлено временное убежи-
ще на территории Российской Федерации.

Закон «О беженцах» не содержит оснований для отказа в приеме ходатайств о при-
знании беженцем и заявлений о предоставлении временного убежища у лиц, нахо-
дящихся в местах лишения свободы.

Предусмотрена возможность отказа в рассмотрении ходатайств о признании 
беженцем по существу лицу, в отношении которого возбуждено уголовное дело на 
территории России, но уже после приема у него ходатайства и его предварительного 
рассмотрения. В отношении приема заявлений о предоставлении временного убежи-
ща такого ограничения нет. Точно так же нет запрета на прием ходатайств о призна-
нии беженцем и заявлений о предоставлении временного убежища от лиц, привле-
ченных к ответственности за административные правонарушения и содержащихся в 
ЦВСИГ.

К Уполномоченному обратился председатель комитета «Гражданское содей-
ствие» в защиту прав гражданина Украины А., который был признан виновным в 
нарушении иностранным гражданином режима пребывания в Российской Феде-
рации (ч. 1.1 ст. 18.8 КоАП РФ) и ему назначено наказание в виде административ-
ного штрафа с административным выдворением за пределы Российской Феде-
рации. Ранее А. обращался в ОУФМС России по Краснодарскому краю и ГУ МВД 
России по г. Москве по вопросу предоставления политического убежища, кото-
рое по различным причинам ему предоставлено не было. Принимая во внимание, 
что А. участвовал в боевых действиях на территории Донецкой Народной Респу-
блики и выдворение на основании указанного судебного решения представляет 
непосредственную опасность для его жизни и свободы, Уполномоченный обрати-
лась в адрес начальника ГУ по вопросам миграции МВД России с просьбой пре-
доставить временное убежище заявителю. В результате принятых мер решение 
ГУ МВД России по Ростовской области отменено, по итогам повторного рассмо-
трения заявления А. о предоставлении временного убежища на территории Рос-
сийской Федерации решением ГУ МВД России по Ростовской области А. предо-
ставлено временное убежище на территории Российской Федерации сроком на 
один год.

Однако на данный момент отсутствует механизм прекращения исполнения поста-
новлений о выдворении в связи подачей заявлений об убежище. Хотя закон «О бежен-
цах» дает гарантию невысылки с момента обращения за убежищем, прием заявления 
об убежище сам по себе не ведет к прекращению исполнительного производства по 
выдворению заявителя. В этой связи Уполномоченный полагает целесообразным раз-
работать законодательный механизм, ограничивающий возможности для высылки 
лиц, которые желают получить статус беженца либо обратились за политическим убе-
жищем.

Анализ поступивших обращений также показывает, что иностранные граждане 
зачастую не осведомлены об основаниях и сроках обращения по вопросу предо-
ставления убежища в соответствующие уполномоченные органы. Между тем для лиц, 
пропустивших сроки обращения с ходатайством о предоставлении убежища и в подав-
ляющем большинстве незаконно находящихся на территории России, вопросы убежи-
ща и депортации взаимосвязаны:  не отменив постановление о депортации, принятое 
на основе решения Минюста России о нежелательности пребывания, человек не может 
воспользоваться правом на убежище. Соответственно, необходимо более активно 
вести просветительскую работу среди иностранных граждан, которые претендуют на 
получение статуса беженца, для исключения случаев депортации указанной категории 
граждан.

Конечно, важно не только предоставить гражданам возможность приобрести ста-
тус беженца либо временное убежище, но и обеспечить указанную категорию лиц пол-
ным пакетом социальных гарантий, в том числе возможностью реализовать права в 
области образования. К сожалению, иногда только вмешательство Уполномоченного 
позволяет добиться реализации социальных прав беженцев.

Крайне злободневен вопрос о принятии нового федерального законодательст-
ва, регулирующего порядок предоставления убежища на территории Российской 
Федерации, которое бы учитывало новые социально-экономические, политические, 
правовые и международные реалии, позволило распутать клубок накопившихся про-
блем в этой области. Соответствующие ориентиры в данном направлении Правитель-
ством Российской Федерации намечены.

23 мая 2018 года состоялось заседание консультационно-правозащитной группы 
Экспертного совета при Уполномоченном, в котором приняли участие представители 
правозащитного сообщества, руководители и специалисты подразделений ГУВМ МВД 
России, а также сотрудники Представительства Управления Верховного комиссара 
ООН по делам беженцев в Российской Федерации. В ходе обсуждения был подчеркнут 
приоритет института предоставления убежища Российской Федерацией как в силу 
национального законодательства, так и исходя из международных обязательств. 
Участники высказались за совершенствование правового регулирования этого инсти-
тута, за принятие федерального закона «О предоставлении убежища на территории 
Российской Федерации», а также за обеспечение законности и справедливости при 
решении конкретных вопросов убежища. В соответствии с Планом мероприятий по 
реализации в 2019—2021 годах Концепции государственной миграционной политики 
Российской Федерации на 2019—2021 годы проекты нормативных правовых актов, 
направленных на совершенствование механизмов оказания помощи иностранным 
гражданам, ищущим защиту на территории Российской Федерации, должны быть 
представлены в срок до I квартала 2020 года (пункт 42 Плана). Уполномоченный будет 
осуществлять мониторинг подготовки этих документов.
5.8. Защита прав граждан, проживающих на арктических территориях

В последние годы отмечается устойчивый интерес мирового сообщества к Аркти-
ческому региону. Его относят к стратегическим регионам мира с колоссальными при-
родными богатствами, а главное — с уникальным человеческим потенциалом.

В Арктическую зону Российской Федерации входят территории 8 субъектов Рос-
сийской Федерации, на которых проживают порядка 3,5 млн человек. Из-за суровых 
климатических и природных условий, а также трудной доступности отдельных террито-
рий население Арктики остро нуждается в дополнительных гарантиях соблюдения и 
защиты своих прав.

Обеспечить устойчивое развитие арктических территорий, включая создание сов-
ременной инфраструктуры, промышленной базы, привлечение высококвалифициро-
ванных специалистов, повышение качества жизни населения — одна из приоритетных 
целей российского государства. Впервые в истории современной России принят ряд 
концептуальных документов долгосрочного характера, направленных на развитие 
Арктики и защиту прав ее населения: Основы государственной политики Российской 
Федерации в Арктике на период до 2020 года и дальнейшую перспективу, Стратегия 
развития Арктической зоны Российской Федерации и обеспечения национальной без-
опасности на период до 2020 года.

Действует государственная программа «Социально-экономическое развитие 
Арктической зоны Российской Федерации», на ее реализацию в 2018 году выделено 
582,1 млн руб., в 2019 и 2020 годах запланировано увеличение расходов до 5675,8 млн 
и 5513,9 млн руб. соответственно. Получил развитие международно-правовой режим 
Арктики. Россия, наряду с ранее заключенными международными договорами, стала 
участницей Соглашения по укреплению международного арктического научного 
сотрудничества, нацеленного на повышение результативности и эффективности зна-
ний об этом регионе.

В 2018 году в целях изучения ситуации с обеспечением прав жителей Арктической 
зоны и содействия решению проблем в рассматриваемой сфере Уполномоченным и 
сотрудниками ее Аппарата осуществлялись рабочие поездки в субъекты Российской 
Федерации, территории которых относятся к этой зоне (Ненецкий, Ямало-Ненецкий 
автономные округа), проведены встречи с должностными лицами указанных субъек-
тов. В апреле 2018 года представитель Уполномоченного принял участие в Межрегио-
нальном форуме «Права человека в арктическом пространстве: современные вызовы 
и опыт регионов», по итогам которого были выработаны предложения органам госу-
дарственной власти по совершенствованию законодательства и правоприменитель-
ной практики.

В рамках визита Уполномоченного в Ненецкий автономный округ в октябре 2018 
года был проведен прием граждан, поступившие от них жалобы на нарушения соци-
альных и гражданских прав, принятые к рассмотрению, нашли положительное разре-
шение.

В 2018 году к Уполномоченному поступило 661 обращение по вопросам защиты 
прав граждан, проживающих на арктических территориях. Количество обращений сни-
зилось в сравнении с 2016 и 2017 годами (соответственно на 30% и 2,5%), однако 
демонстрирует рост в сравнении с 2015 годом (на 38%).

Наибольшую долю составляют жалобы уголовно-процессуальной (27%) и уголов-
но-исполнительной (32%) тематики. Одной из специфических проблем Арктической 
зоны является отсутствие СИЗО в некоторых региональных центрах, что приводит к 
сложностям при проведении процессуальных действий в отношении подозреваемых, 
которым избрана мера пресечения в виде заключения под стражу. Так, из-за отсутст-
вия на территории Ненецкого автономного округа собственного СИЗО обвиняемых и 
подозреваемых возят в Архангельск. Уполномоченный полагает, что данная проблема 
должна найти разрешение при дальнейшем развитии уголовно-исполнительной систе-
мы России.

Среди обращений, затрагивающих социальную сферу, выделяются жалобы по 
вопросам жилищных прав (71 обращение, или 11% от общего числа обращений из 
Арктической зоны), социального страхования и социального обеспечения (31 обраще-
ние, или 5% от общего числа), здравоохранения (24 обращения, или 4% от общего 
числа). Обеспокоенность граждан проблемами в социальной сфере подтверждает 
анализ обращений, поступающих к уполномоченным по правам человека в субъектах 
Российской Федерации, входящих в Арктическую зону.

В сфере личных прав особого внимания заслуживают вопросы транспортной 
доступности, содержащиеся как в письменных, так и в устных обращениях, поступив-
ших в ходе приема Уполномоченным граждан в Ненецком автономном округе. Несмо-
тря на то, что обращения по вопросам законодательства о транспорте и связи носили 
единичный характер (3 обращения), поднимаемые в них проблемы затрагивали права 
огромного числа людей.

По результатам рассмотрения обращений и проверки их обоснованности оказано 
содействие в восстановлении прав граждан по 13 жалобам. В частности, получили 
разрешение вопросы соблюдения целого ряда личных прав: права на неприкосновен-
ность частной жизни, на свободу передвижения, выбор места пребывания и жительст-
ва.

Кроме того, защищены права лиц, находящихся в местах принудительного содер-
жания, в связи с обеспечением личной безопасности, оказанием медицинской помо-
щи, получением правовой информации, трудоустройством. Ряду граждан оказано 
содействие в реализации права на государственную защиту прав и свобод.

В мае 2018 г. к Уполномоченному поступила жалоба гражданки В. на необо-
снованное снятие ее с регистрационного учета по месту жительства в г. Нориль-
ске. В результате обращения Уполномоченного в ГУ МВД России по Краснояр-
скому краю проведена служебная проверка, по результатам которой регистра-
ция по месту жительства В. восстановлена, виновные сотрудники привлечены к 
дисциплинарной ответственности.

Анализ поступающих к Уполномоченному обращений позволяет выделить 
несколько актуальных проблем, связанных с соблюдением и защитой прав жителей 
Арктики.

Системной для Арктической зоны остается проблема обеспечения транспор-
тной доступности отдаленных территорий и населенных пунктов. Недостаточная 
организация транспортного сообщения с указанными территориями оказывает нега-
тивное влияние на реализацию целого комплекса прав граждан.
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К Уполномоченному поступило обращение уполномоченного по правам 
человека в Мурманской области в защиту прав жителей закрытого администра-
тивно-территориального образования (далее — ЗАТО) г. Островной Мурманской 
области. По сообщению регионального уполномоченного, гражданская навига-
ция в целях обеспечения жизнедеятельности в ЗАТО г. Островной может быть 
прекращена в связи с длительным неурегулированием вопроса по заключению 
договоров с федеральным казенным учреждением «Объединенное стратегиче-
ское командование Северного флота» — «Центр Финансово-экономического 
обеспечения Северного флота», разрешающих использование плавучих прича-
лов в ЗАТО г. Островной для гражданских судов. Уполномоченным направлено 
обращение Командующему Северным флотом, в ответ на которое поступила 
информация о положительном решении вопросов пользования плавучими при-
чалами в целях обеспечения жизнедеятельности населения ЗАТО.

В отдельных субъектах Российской Федерации проблема доступности транспор-
тной инфраструктуры усугубляется тем, что в условиях недостаточно развитого рынка 
транспортных услуг перевозчики значительно завышают цены на билеты, что затруд-
няет для местных жителей выезд за пределы соответствующего субъекта Российской 
Федерации.

В адрес Уполномоченного неоднократно обращались жители Ненецкого 
автономного округа по вопросу доступности воздушных перевозок. Заявители 
сообщали о малом количестве рейсов из г. Нарьян-Мара в г. Москву и другие 
города России, выполняемых единственным авиаперевозчиком, что приводит к 
значительному завышению цен на билеты, особенно в летний период. Завышен-
ные цены на билеты и отсутствие автомобильного и железнодорожного сообще-
ния затрудняют выезд местных жителей в другие регионы, в том числе в целях 
отдыха и оздоровления. В связи с ходатайством Уполномоченного в адрес Мини-
стра транспорта Российской Федерации принято решение о субсидировании 
соответствующих авиамаршрутов.

Как показывают поступающие к Уполномоченному обращения, особое беспокой-
ство граждан вызывают вопросы расселения ветхого и аварийного жилья. Назван-
ная проблема характерна для многих субъектов Российской Федерации, однако в 
Арктической зоне она приобретает особую остроту. Согласно официальной статисти-
ке, именно на арктических территориях доля аварийного жилья принимает максималь-
ные значения в сопоставлении с другими регионами. Число жилых домов, признанных 
аварийными после 1 января 2012 года, в Арктике исчисляется тысячами. Для примера: 
в Архангельской области зафиксирована 2391 единица аварийных домов, в Ямало-
Ненецком автономном округе — 2013, в то время как в Воронежской области этот пока-
затель равен 470 единицам, а в Астраханской области — 270.

В этой связи вопросы переселения из ветхого и аварийного жилья стали предме-
том обсуждения на встречах Уполномоченного с руководителями субъектов Россий-
ской Федерации в рамках рабочих поездок в Ненецкий и Ямало-Ненецкий автономные 
округа.

Переселение из ветхого и аварийного жилья в Арктической зоне затруднено ввиду 
нехватки в регионе необходимых ресурсов. Так, по оценке министра строительства и 
территориального развития Мурманской области, даже при успешной реализации 
мер, запланированных для решения этой проблемы, к концу 2020 года более 80% тако-
го жилья в указанном субъекте Российской Федерации останется нерасселенным, и 
без вмешательства федеральной власти ускорить процесс не представляется возмож-
ным. Кроме того, по данным экспертов, даже в крупных городах Арктической зоны, 
таких как Норильск, рыночная стоимость недвижимости в несколько раз ниже себесто-
имости строительства, что отталкивает частных застройщиков.

В этой связи Уполномоченный считает возможным рекомендовать Правительству 
Российской Федерации расширить практику включения в программы развития терри-
торий Арктической зоны Российской Федерации специальных мероприятий по разви-
тию жилищного строительства, предоставлению работающему населению жилых 
помещений и субсидированию оплаты жилищно-коммунальных услуг.

Сохраняется проблема зачета периодов военной и приравненной к ней службы 
в общую продолжительность стажа работы в районах Крайнего Севера и прирав-
ненных к ним местностях гражданам, выезжающим из указанных территорий. Зачет 
стажа дает право на получение жилищных субсидий. Указанная проблема поднима-
лась в Докладе о деятельности Уполномоченного за 2016 год, однако до настоящего 
времени меры по ее решению не приняты. По мнению Уполномоченного, Правительст-
ву Российской Федерации необходимо вернуться к вопросу о выработке механизмов 
зачета соответствующих периодов, а также о выделении дополнительного финансиро-
вания обеспечения жильем указанной категории граждан.

Жители Арктики сталкиваются и с проблемами в реализации трудовых прав. Так, 
в большинстве субъектов Российской Федерации, территории которых относятся к 
Арктической зоне, уровень безработицы в 2018 году превысил средний по России.

В Арктическом регионе, где предприятия располагаются в отдаленных местностях 
и широко используется вахтовый метод, проблема трудоустройства и обеспечения 
дополнительных гарантий гражданам при увольнении приобретает особую значи-
мость. Требуется конкретизация законодательства о выплатах работникам в райо-
нах Крайнего Севера, уволенным в связи с ликвидацией организации либо сокра-
щением численности или штата работников организации. В соответствии со ста-
тьей 318 ТК РФ за таким работником сохраняется средний месячный заработок на 
период трудоустройства, но не свыше 3 месяцев со дня увольнения. В исключительных 
случаях средний месячный заработок может выплачиваться в течение 4—6 месяцев по 
решению органа службы занятости. Однако перечень таких исключительных случаев 
не установлен, что может привести к несоблюдению принципа равенства прав гра-
ждан. В этой связи представляется необходимым внести изменения в ТК РФ в части 
уточнения перечня случаев, при которых допускается продление сроков выплаты сред-
него месячного заработка работникам Крайнего Севера при увольнении.

Не получил окончательного решения и вопрос о включении в состав МРОТ ком-
пенсационных, стимулирующих и социальных выплат при оплате труда работни-
кам в районах Крайнего Севера, который поднимала Уполномоченный в ежегодных 
докладах о своей деятельности. Несмотря на то, что ТК РФ возлагает установление 
размера и порядка применения названных выплат на Правительство Российской 
Федерации, соответствующие подзаконные акты до сих пор не приняты. В целях устра-
нения пробела в законодательстве представляется возможным рекомендовать Прави-
тельству Российской Федерации рассмотреть вопрос об их разработке и принятии.

Несмотря на открытие в ряде субъектов Российской Федерации в Арктической 
зоне высокотехнологических центров, еще высока доля обращений, поступающих из 
этих регионов как к федеральному, так и региональным уполномоченным, по вопро-
сам здравоохранения. Особенно остро стоит проблема обеспечения транспортной 
доступности медицинской помощи, в отдельных населенных пунктах отсутствуют 
специализированные виды помощи, необходимое медицинское оборудование, 
квалифицированные врачи.

В Ненецком автономном округе населению не обеспечивается специализи-
рованная наркологическая и психиатрическая помощь; получить ее граждане 
могут лишь за пределами округа.

В Мурманской области среди проблем, характерных для этого субъекта Рос-
сийской Федерации, отмечается недостаточное развитие материально-техниче-
ской базы медицинских учреждений и дефицит врачебных кадров.

В условиях нехватки медицинских кадров актуальным является вопрос об обеспе-
чении социальных гарантий специалистов, трудоустраивающихся в медицинские орга-
низации, расположенные на арктических территориях. Его решению, по мнению Упол-
номоченного, могло бы способствовать введение целевого распределения на работу в 
медицинские организации Арктической зоны выпускников медицинских вузов, про-
шедших обучение на бюджетной основе.

Удаленность арктических территорий диктует потребность в развитии телемеди-
цины и санитарной авиации. И следует отметить, что в указанной сфере наблюдаются 
определенные положительные результаты. Развивается законодательство о телеме-
дицине, меры по ее развитию предусмотрены в рамках государственных программ 
Российской Федерации. Как показывает статистика, за последние годы применение 
телемедицинских технологий в Арктике значительно расширилось. Вместе с тем про-
цесс становления телемедицины и санитарной авиации далек от завершения. Органам 
государственной власти субъектов Российской Федерации, входящих в Арктическую 
зону, следует уделять этому направлению особое внимание.

Острой остается проблема лекарственного обеспечения населения арктиче-
ских территорий. Это связано с трудностями, возникающими при закупке медикамен-
тов аптечными организациями, поскольку расходы на их логистику превышают пре-
дельную розничную надбавку, что особенно проявляется при доставке лекарственных 
препаратов в отдаленные труднодоступные населенные пункты.

Проблемы обеспечения права на охрану здоровья и медицинскую помощь 
стали предметом обсуждения на Межрегиональном форуме «Права человека в 
арктическом пространстве: современные вызовы и опыт регионов», где конста-
тирована необходимость внедрения системы профилактики, мониторинга и спе-
циальных программ по сохранению здоровья населения, учета особенностей 
доставки пациента в медицинскую организацию; создания центров морской 
медицины с открытием амбулаторий, операционных блоков, лазаретов, изолято-
ров, рекомпрессионных камер.

Не теряют своей актуальности и требуют пристального внимания вопросы реали-
зации права на социальное обеспечение населения арктических территорий. 
Зачастую граждане сталкиваются с невозможностью получения социальных услуг на 
территории проживания. Например, актуальна задача оказания социальной поддер-
жки инвалидам, семьям, имеющим детей, в том числе многодетным семьям, предста-
вителям коренных малочисленных народов.

В ходе личного приема граждан в г. Нарьян-Маре к Уполномоченному обра-
тилась председатель клуба многодетных семей «СемьЯ» Р. с жалобой на дли-
тельное необеспечение земельными участками многодетных семей, проживаю-
щих в Ненецком автономном округе, а также отсутствие необходимой инженер-
но-транспортной инфраструктуры на уже представленных земельных участках. 
В ответ на обращение Уполномоченного губернатор Ненецкого автономного 
округа сообщил, что мероприятия, направленные на реализацию права много-
детных семей на предоставление земельных участков для индивидуального 
жилищного строительства, осуществляются, в окружном бюджете предусмотре-
ны ассигнования на указанные цели. Реализуются также меры по обеспечению 
строительства инженерной и транспортной инфраструктуры уже представлен-
ных земельных участков: получено положительное заключение государственной 
экспертизы проектной документации, заключен и выполняется контракт на 
выполнение необходимых инженерно-технических работ.

Уполномоченный намерена и дальше осуществлять мониторинг соблюдения прав 
жителей Арктической зоны.

Непосредственное влияние на качество жизни населения оказывает уровень эко-
логического благополучия в Арктической зоне. Несмотря на незначительную долю 
обращений по вопросам экологии к федеральному Уполномоченному, региональные 
уполномоченные по правам человека указывают на целый комплекс экологических 
проблем, характерных для арктических территорий.

В числе экологических проблем, характерных для Арктической зоны Российской 
Федерации, эксперты отмечают разливы нефти, обусловленные ненадлежащим 
состоянием нефтепроводов, низкие темпы ликвидации накопленного экологического 
ущерба, глобальное изменение климата, создающее угрозы как населению, так и 
сохранению хрупких арктических экосистем.

Уполномоченный во взаимодействии со своими коллегами из субъектов Россий-
ской Федерации продолжит мониторинг этой ситуации в 2019 году.

5.9. Защита прав коренных малочисленных народов
В мире насчитывается около 370 млн представителей коренных народов (термин 

«коренные малочисленные народы» используется только в Российской Федерации), 
проживающих в 90 странах мира. При том, что их численность составляет менее 5% 
мирового населения, 15% беднейших жителей планеты приходятся именно на них. 
Коренные народы являются носителями уникальных культур и традиций, унаследован-
ных от предков.

Согласно постановлению Правительства Российской Федерации от 24 марта 
2000 г. № 255 «О Едином перечне коренных малочисленных народов Российской 
Федерации», на территории России таковыми официально признаны 47 народностей. 
По данным Всероссийской переписи населения 2010 года, во всех субъектах Россий-
ской Федерации проживает более 316 тыс. представителей коренных малочисленных 
народов (далее также — КМН). На территории Тюменской области, Хабаровского края, 
Красноярского края, Камчатского края, Республики Саха (Якутия), Ханты-Мансийско-
го автономного округа — Югры, Карачаево-Черкесской Республики, Чукотского авто-
номного округа, Кемеровской области проживает до 70% всех видов коренных малочи-
сленных народов, самые многочисленные из них: абазины, манси, нанайцы, ненцы, 
ханты, чукчи, шорцы, эвенки, эвены (ламуты).

В целях обеспечения поддержки коренных малочисленных народов Российской 
Федерации, включая сохранение и защиту их исконной среды обитания и традиционно-
го образа жизни, реализуется подпрограмма «Коренные малочисленные народы Рос-
сийской Федерации» государственной программы Российской Федерации «Реализа-
ция государственной национальной политики», утвержденной постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 29 декабря 2016 г. № 1532. Срок исполнения ука-
занной подпрограммы рассчитан до 31 декабря 2025 года с общим объемом финанси-
рования свыше 1,2 млрд руб. Ее осуществление обеспечит повышение участия корен-
ных малочисленных народов Российской Федерации в решении вопросов, затрагива-
ющих их права и интересы, окажет содействие сохранению самобытных культур и тра-
диционного образа жизни, а также повышению ее качества.

Постановлением Правительства Российской Федерации от 19 января 2019 г. № 16 
«О внесении изменений в некоторые акты Правительства Российской Федерации» в 
норматив, регулирующий права коренных малочисленных народов Сибири и Дальнего 
Востока Российской Федерации, внесены соответствующие поправки. Теперь упоми-
нание членов семейных (родовых) общин коренных малочисленных народов Сибири и 
Дальнего Востока, наряду с народами Севера, включено в Положение об особенностях 
порядка исчисления пособий по временной нетрудоспособности, по беременности и 
родам, ежемесячного пособия по уходу за ребенком гражданам, подлежащим обяза-
тельному социальному страхованию на случай временной нетрудоспособности и в 
связи с материнством, а также в Правила уплаты страховых взносов лицами, добро-
вольно вступившими в правоотношения по обязательному социальному страхованию 
на случай временной нетрудоспособности и в связи с материнством.

В обращениях в адрес Уполномоченного от представителей коренных малочислен-
ных народов ставились вопросы об использовании территорий охотничьих угодий, осу-
ществлении традиционной хозяйственной деятельности, создании дополнительных 
гарантий защиты прав указанной категории граждан.

В ходе рабочего визита в Ненецкий автономный округ в октябре 2018 года состоя-
лась встреча Уполномоченного с президентом общественного движения «Ассоциация 
ненецкого народа «Ясавэй»», вице-президентом ООО «Ассоциация коренных малочи-
сленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока Российской Федерации» и пред-
ставителями коренных малочисленных народов Севера. На встрече поднимались раз-
личные вопросы, касающиеся обеспечения жизнедеятельности КМН в регионе, соблю-
дения их личных и социальных прав. В частности, представители КМН подняли ряд 
серьезных вопросов, связанных с выдачей документа, подтверждающего принад-
лежность к КМН, в целях получения льготной пенсии, обеспечения возможности для 
занятия ими традиционными формами экономической деятельности и получения соци-
альных гарантий, установленных законодательством Российской Федерации. Отдель-
ный разговор зашел о проблемах при трудоустройстве для них в компаниях-недро-
пользователях на территории Ненецкого автономного округа и о расширении возмож-
ностей для получения среднего образования в дистанционных формах. По результа-
там встречи Уполномоченным принято решение о проведении мониторинга соблюде-
ния прав КМН на всей территории Российской Федерации, направлены соответствую-
щие обращения с просьбой оказать содействие в решении поставленных вопросов в 
Федеральное агентство по делам национальностей, в Минпросвещения России, гла-
вам регионов, где проживают КМН. В 2019 году Уполномоченный намерена провести 
более глубокий анализ ситуации с соблюдением и защитой прав КМН.

В 2018 году Уполномоченный и сотрудники Аппарата принимали участие в обсу-
ждении вопросов обеспечения гарантий развития коренных малочисленных наро-
дов на федеральном и региональном уровнях.

В феврале — марте 2018 г. в Общественной палате Российской Федерации 
при участии служащих Аппарата Уполномоченного состоялись «нулевые чтения» 
проектов федеральных законов «О внесении изменения в статью 8 Федерально-
го закона «О гарантиях прав коренных малочисленных народов Российской 
Федерации»» и «Об этнологической экспертизе в Российской Федерации». В 
апреле — Межрегиональный форум «Права человека в арктическом пространст-
ве: современные вызовы и опыт регионов», организованный уполномоченным по 
правам человека в Ненецком автономном округе в г. Нарьян-Маре.

В ноябре 2018 г. в Государственной Думе состоялись парламентские слуша-
ния на тему «О законодательном обеспечении защиты исконной среды обитания 
и традиционного образа жизни коренных малочисленных народов Севера, Сиби-
ри и Дальнего Востока РФ».

Ежегодно в Аппарате Уполномоченного проводятся обучающие семинары в рам-
ках стажировки русскоязычных представителей коренных народов в системе 
ООН в соответствии со специализированной учебной программой, учрежденной 
Управлением Верховного комиссара ООН по правам человека. Основная цель стажи-
ровки — правовое просвещение, расширение знаний коренных народов о существую-
щих международных механизмах и инструментах в области прав человека и использо-
вание их для более эффективной защиты прав и свобод общин.

Очередной такой семинар состоялся 13 июня 2018 г. В режиме видео-конфе-
ренц-связи в мероприятии приняли участие уполномоченные по правам челове-
ка в Ненецком автономном округе и Республике Саха (Якутия), а также уполно-
моченный по правам коренных малочисленных народов Севера в Республике 
Саха (Якутия). В ходе семинара обсуждались вопросы создания комфортных 
условий жизни для коренных малочисленных народов, в том числе обеспечения 
достойного образования, доступа к качественной медицинской помощи, а также 
вопросы взаимодействия общин с промышленными организациями и реализа-
ции избирательного права.

Нужно признать, что на сегодняшний день уровень жизни значительной части 
коренных малочисленных народов ниже среднероссийского. Например, покупатель-
ская способность КМН Чукотского автономного округа в 2 раза ниже среднероссий-
ской, что объясняется низкой заработной платой в отраслях традиционного природо-
пользования: при средней заработной плате в Чукотском автономном округе в 75 тыс. 
руб. в месяц оленеводы получают 19,5 тыс. руб. в месяц. Уровень безработицы в райо-
нах Севера в 1,5—2 раза превышает средний по Российской Федерации.

К сожалению, имеет место недостаточная поддержка экономического и социаль-
ного развития КМН за счет бюджетных средств. По данным Счетной палаты Россий-
ской Федерации, в 2013—2018 годах большая часть субсидий из федерального бюд-
жета (84,9%), выделенная на поддержку экономического и социального развития КМН, 
расходуется без непосредственного их участия, что не соответствует задаче об обес-
печении условий присутствия коренных малочисленных народов в решении вопросов, 
затрагивающих их права и интересы, обозначенной Президентом Российской Федера-
ции в Стратегии государственной национальной политики Российской Федерации на 
период до 2025 года.

Перепись населения 2010 года свидетельствует о положительных тенденциях в 
области образования коренных малочисленных народов России: 98% старше 15 лет 
охвачены системой общего образования, 40% — профессионального, 12% получили 
высшее и 0,3% — послевузовское. Только у 2% представителей КМН нет начального 
образования.

Вместе с тем практика Уполномоченного свидетельствует об актуальности про-
блемы в указанной сфере.

В ходе личного приема в Ненецком автономном округе к Уполномоченному 
обратились представители коренных малочисленных народов с просьбой ока-
зать содействие в расширении возможностей для получения среднего образова-
ния в дистанционных формах для представителей КМН. Данный вопрос в настоя-
щее время прорабатывается совместно с Минпросвещения России.

Нужно также констатировать, что образовательные организации не в полной мере 
обеспечивают потребности КМН в обучении родному языку. Среди проблем сохране-
ния диалектов коренных малочисленных народов эксперты указывают на нехватку 
педагогических кадров, преподающих на родном наречии, недостаточность средств 
для издания учебной, учебно-методической и художественной литературы на языках 
коренных народов.

Уполномоченный выражает надежду на то, что ситуация изменится уже в ближай-
шее время, тем более что 2019 год объявлен ООН годом языков коренных народов. 
Конкретные шаги в этом направлении уже наметились: 26 октября 2018 года Прези-
дент Российской Федерации подписал Указ «О создании Фонда сохранения и изучения 
родных языков народов Российской Федерации». Согласно заявлению руководителя 
ФАДН России, органы государственной власти в 2019 году планируют сделать акцент 
на подготовке учебников и программ для коренных малочисленных народов Севера, 
Сибири и Дальнего Востока.

К сожалению, до настоящего времени в законодательстве четко не определен 
порядок этнической самоидентификации лиц, относящихся к коренным малочи-
сленным народам, что создает препятствия при осуществлении указанными лицами 
своих прав. Между тем этническая идентификация — это ключевой механизм для 
целевого и юридически обоснованного предоставления льгот и иных мер поддержки 
коренным малочисленным народам. Ввиду отсутствия документа, подтверждающего 
национальную принадлежность лица, на практике имели место случаи отказов в начи-
слении социальной пенсии, предусмотренной для коренных малочисленных народов. 
Для подтверждения своей национальной принадлежности в этих случаях лицам прихо-
дится обращаться в суд.

ФАДН России разработан и направлен в Правительство Российской Федера-
ции законопроект, предусматривающий формирование федерального реестра 
информации о малочисленных народах Российской Федерации. Ожидается вне-
сение его в Государственную Думу в 2019 г.

В ходе принятия итоговых рекомендаций в рамках 3-го цикла Универсального 
периодического обзора Российской Федерации 21 января 2018 года в городе Женеве 
(Швейцария) представитель Уполномоченного рекомендовал органам государствен-
ной власти Российской Федерации разработать и утвердить на федеральном уровне 
порядок добровольного документального подтверждения национальной принадлеж-
ности для коренных малочисленных народов. Такая работа в настоящее время ведет-
ся.

Определенную тревогу вызывают у Уполномоченного вопросы в сфере занято-
сти коренных малочисленных народов.

На встрече Уполномоченного с представителями КМН в рамках рабочего 
визита в Ненецком автономном округе были затронуты вопросы трудоустройст-
ва лиц из числа КМН в компаниях-недропользователях. По итогам встречи Упол-
номоченным был инициирован мониторинг ситуации по указанному вопросу, 
направлены запросы уполномоченным по правам человека в Красноярском 
крае, Республике Саха (Якутия), Ямало-Ненецком автономном округе, Чукот-
ском автономном округе и Ненецком автономном округе.

Так, по сообщению уполномоченного по правам человека в Ненецком авто-
номном округе, проблема существует, всего с начала года работодателями отка-
зано в трудоустройстве 26 гражданам из числа КМН. Основной причиной отказов 
является несоответствие профессиональных качеств претендентов. Указанные 
обстоятельства стали основой для принятия решения о модернизации образова-
тельной системы региона, целью которого является в том числе обеспечение 
профессиональным образованием лиц из числа КМН.

По информации регионального уполномоченного по правам человека в Яма-
ло-Ненецком автономном округе, на территории округа главами муниципальных 
образований практикуется включение в ежегодно заключаемые соглашения о 
сотрудничестве с нефтегазовыми предприятиями обязательства о трудоустрой-
стве и обучении представителей КМН. В соответствии с соглашениями нефтега-
зовые организации предоставляют денежные средства для обучения представи-
телей КМН в вузах с последующим трудоустройством.

Проблема урегулирования взаимоотношений коренных малочисленных наро-
дов с компаниями-недропользователями не утрачивает своей актуальности. Всего 
в нескольких субъектах Российской Федерации, где на территориях традиционного 
проживания и природопользования коренных народов проводятся промышленные 
работы и иная хозяйственная деятельность, существует практика подписания согла-
шений между компаниями-недропользователями и субъектами права по использова-
нию земель для целей недропользования в границах территорий хозяйствования и 
промысла представителей КМН (это касается выплат денежных компенсаций, согла-
сования работ, осуществления природоохранных мероприятий и т. д.).

Проведение консультаций с коренными народами до начала реализации проектов 
промышленного освоения в местах традиционного проживания и традиционной хозяй-
ственной деятельности предусмотрено Концепцией устойчивого развития коренных 
малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока Российской Федерации, 
но данная норма носит скорее декларативный характер, поскольку не выработаны дей-
ственные механизмы контроля. В этой связи во избежание спорных ситуаций и кон-
фликтов важно создать условия, при которых промышленное освоение будет невоз-
можно без одобрения местных жителей. В перспективе ни один проект не должен реа-
лизовываться на землях, являющихся исконной средой обитания коренных народов 
без их «предварительного и свободного, осознанного согласия», как этого требует 
Декларация прав коренных народов ООН.

В российском законодательстве на федеральном уровне также отсутствуют четкие 
нормы по оценке воздействия проектов промышленного освоения на исконную 
среду обитания и традиционный образ жизни коренных народов, а также меха-
низмы справедливого возмещения ущерба. До сих пор не определен порядок про-
ведения этнологической экспертизы, оценки специфического ущерба исконной среде 
обитания и убытков граждан, ведущих традиционный образ жизни. Территории субъек-
тов Российской Федерации, географически расположенных на Севере, Сибири и Даль-
нем Востоке, являются важнейшими стратегическими регионами в части добычи 
полезных ископаемых. Однако интенсивное освоение Севера, Сибири и Дальнего Вос-
тока зачастую сопровождается прямым отчуждением территорий, используемых 
коренными малочисленными народами, а порой наносит непоправимый ущерб эколо-
гии. Деградация окружающей среды снижает возможности вести традиционный образ 
жизни, из-за чего культура коренных народов может попросту исчезнуть.

Указанная проблема неоднократно поднималась в докладах уполномоченных по 
правам человека в субъектах Российской Федерации.

Уполномоченный по правам человека в Ханты-Мансийском автономном 
округе — Югре в докладе о деятельности за 2017 г. указывает на случаи споров 
КМН с нефтяными компаниями в связи с заключением соглашений, предусма-
тривающих в том числе вопросы возмещения ущерба, причиненного окружаю-
щей среде на территориях традиционного природопользования. Такие споры 
удается урегулировать путем проведения переговоров, вместе с тем сохранение 
пробелов законодательного регулирования в части возмещения ущерба 
обуславливает сохранение актуальности рассматриваемой проблемы.

В настоящее время в Государственной Думе на рассмотрении находится проект 
федерального закона № 332762-7 «О внесении изменений в статью 8 Федерального 
закона «О гарантиях прав коренных малочисленных народов Российской Федера-
ции»», который разработан Правительством Российской Федерации в целях совер-
шенствования порядка возмещения убытков, причиненных коренным малочисленным 
народам, их объединениям, лицам, относящимся к малочисленным народам, в резуль-
тате нанесения ущерба исконной среде их обитания хозяйственной деятельностью 
организаций всех форм собственности, а также физическими лицами. Указанный 
законопроект принят в первом чтении 27 марта 2018 года, однако по состоянию на 1 
марта 2019 года во втором чтении законопроект не рассматривался. Уполномоченный 
рекомендует Государственной Думе ускорить рассмотрение указанного законопроек-
та в целях совершенствования механизмов защиты прав коренных малочисленных 
народов.

С определенными трудностями сопряжено и социальное обеспечение лиц, отно-
сящихся к коренным малочисленным народам. Интересы представителей корен-
ных малочисленных народов были учтены в ходе проведения пенсионной реформы, 
предусмотревшей дифференцированный подход при повышении пенсионного возра-
ста граждан. В частности, в итоговой редакции федерального закона о пенсионной 
реформе норма о повышении возраста для получения социальной пенсии нетрудоспо-
собными гражданами не затронула представителей коренных малочисленных народов 
Севера, за ними, как и прежде, сохранено право на получение пенсии по достижении 
55 и 50 лет (соответственно мужчинам и женщинам). В связи с этим важно определить 
перечень лиц, имеющих право на получение пенсионных выплат. С 1 января 2015 года 
в Федеральный закон от 15 декабря 2001 г. № 166-ФЗ «О государственном пенсион-
ном обеспечении в Российской Федерации» внесены изменения, в соответствии с 
которыми в целях назначения социальной пенсии по старости для представителей 
коренных малочисленных народов вводятся перечень малочисленных народов Севера 
и перечень районов их проживания. Соответствующие перечни, утвержденные поста-
новлением Правительства Российской Федерации, значительно сужают круг граждан 
из числа коренных малочисленных народов, имеющих право на получение социальной 
пенсии в соответствии с пунктом 4 части 1 статьи 11 Федерального закона от 15 декаб-
ря 2001 г. № 166-ФЗ «О государственном пенсионном обеспечении в Российской 
Федерации».

Например, в перечень малочисленных народов Севера не включен народ вепсы, 
признанный коренным малочисленным народом в соответствии с постановлением 
Правительства Российской Федерации от 24 марта 2000 г. № 255 «О Едином перечне 
коренных малочисленных народов Российской Федерации» и проживающий в север-
ных субъектах Российской Федерации, включая Республику Карелия, территория 
которой частично отнесена к Арктической зоне.

В свою очередь, в перечень районов проживания малочисленных народов Севера 
не включены территории целого ряда северных субъектов Российской Федерации, в 
том числе районы проживания коренных малочисленных народов в Республике Коми, 
Республике Саха (Якутия), Красноярском крае, Мурманской области, что также лиша-
ет значительную часть представителей КМН права на социальную пенсию. В этой 
связи Уполномоченный рекомендует Правительству Российской Федерации рассмо-
треть возможность пересмотра положений названных перечней и внесения в них изме-
нений в целях устранения фактов необоснованного лишения граждан права на получе-
ние социальной пенсии.

Уполномоченный полагает, что улучшению ситуации в области усиления гарантий 
защиты и соблюдения прав коренных малочисленных народов в субъектах, на террито-
риях которых они проживают, будет способствовать реализация Федерального закона 
от 6 февраля 2019 г. № 3-ФЗ в части гарантий прав указанной категории граждан в 
местах их традиционного проживания и повышения степени ответственности органов 
публичной власти регионального и муниципального уровней за надлежащее обеспече-
ние гарантий законодательно закрепленных прав коренных малочисленных народов.

Глава 6
Деятельность Уполномоченного по совершенствованию 

законодательства и правовому просвещению
6.1. Совершенствование законодательства 

о правах человека и гражданина
Законодательство о правах человека постоянно находится в движении. Устраняют-

ся пробелы правового регулирования, обеспечивается настройка правовых норм и 
институтов, применение которых обнаруживает недостаточную эффективность и рас-
хождение с основополагающей целью законодательства — обеспечить достойную 
жизнь личности, высокий уровень гарантий ее прав и свобод. Уполномоченный участ-
вует в совершенствовании правового регулирования: вносит субъектам законодатель-
ной инициативы предложения об изменении и дополнении нормативных правовых 
актов, затрагивающих права и интересы граждан, в составе рабочих групп разрабаты-
вает законопроекты, представляет заключения по законопроектам на предмет их соот-
ветствия Конституции Российской Федерации и международным договорам и т. д.

В 2018 году принято 575 федеральных конституционных и федеральных законов, в 
их числе — законы, направленные на реализацию 17 решений Конституционного Суда 
Российской Федерации. Изменения законодательства затронули самые разнообраз-

ные вопросы государственного строительства и социально-экономического развития 
страны. Многие из них имели своим назначением развитие гарантий прав и свобод 
человека и гражданина.

Это прежде всего нормативные правовые акты, которые усиливают защищенность 
участников трудовых правоотношений: работникам, имеющим трех и более детей, 
гарантировано право на предоставление ежегодного оплачиваемого отпуска в любое 
удобное для них время, увеличен размер пособия по безработице. Важнейшее значе-
ние для развития гарантий трудовых прав имела инициатива по повышению минималь-
ного размера оплаты труда.

Для обеспечения жилищных прав граждан стало значимым ужесточение требова-
ний к застройщикам, привлекающим для строительства их денежные средства, что 
позволило ввести дополнительные механизмы противодействия такому негативному 
явлению, как «обманутые дольщики». Расширен круг граждан, на которых законом 
субъекта Российской Федерации допускается распространение компенсации расхо-
дов на уплату взноса на капитальный ремонт.

Укреплены гарантии прав граждан на охрану здоровья и медицинскую помощь. 
Расширен перечень жизненно необходимых и важнейших лекарственных препаратов 
для медицинского применения, утверждена программа государственных гарантий бес-
платного оказания гражданам медицинской помощи на 2019 год и на плановый период 
2020 и 2021 годов, приняты меры, направленные на совершенствование порядка обес-
печения лекарственными препаратами лиц, больных редкими заболеваниями. Расши-
рены полномочия государственных органов в части осуществления контроля качества 
и безопасности медицинской деятельности.

По предложению Уполномоченного из проекта Федерального закона «О 
мерах воздействия (противодействия) на недружественные действия Соединен-
ных Штатов Америки и (или) иных иностранных государств» исключены положе-
ния о запрете импорта медицинских препаратов, которые могли повлечь за 
собой риски необеспечения пациентов необходимыми лекарственными средст-
вами.

В 2018 году был предпринят ряд шагов по либерализации уголовного законода-
тельства: расширен перечень составов преступлений, по которым применяется инсти-
тут освобождения от ответственности в связи с возмещением ущерба.

В докладах о деятельности Уполномоченного за 2015—2017 гг. отмечалась 
необходимость скорейшего принятия федерального закона о кратном зачете 
времени содержания лица под стражей до вступления приговора суда в 
законную силу в срок отбывания наказания в зависимости от вида исправи-
тельного учреждения. По данному вопросу Уполномоченный обращалась к 
Президенту Российской Федерации и Председателю Правительства Российской 
Федерации. В результате столь долгожданный федеральный закон был принят.

Положительной оценки заслуживают изменения законодательства, направленные 
на развитие гарантий прав участников уголовного процесса. В частности, введены 
механизмы судебного контроля за отменой постановлений о прекращении уголовного 
дела, что предоставило гражданам дополнительные гарантии защиты от незаконного 
и необоснованного уголовного преследования.

В целях повышения гарантий прав лиц, содержащихся в учреждениях уголов-
но-исполнительной системы, расширены полномочия членов ОНК по проведению 
кино-, фото- и видеосъемки, а также использованию измерительных приборов при осу-
ществлении общественного контроля. Сокращены сроки фактически отбытого наказа-
ния, после которого наказание в виде лишения свободы может быть заменено прину-
дительными работами. Больше стало возможностей для обращения в суд по вопросу 
освобождения от отбывания наказания в связи с тяжелой болезнью. Теперь при невоз-
можности обращения самого осужденного в суд направляется представление началь-
ника учреждения, исполняющего наказание.

В результате совместной работы Уполномоченного с Минюстом России при-
няты нормативные правовые акты, направленные на улучшение бытовых усло-
вий и питания подозреваемых и обвиняемых в совершении преступлений, а 
также осужденных.

По инициативе Верховного Суда Российской Федерации было усовершенствовано 
законодательство о судоустройстве и судопроизводстве. В системе судов общей 
юрисдикции выделены апелляционные и кассационные суды. Принцип экстерритори-
альности, положенный в основу образования указанных судов, а также исключение 
практики, при которой в рамках одного суда совмещаются несколько судебных инстан-
ций, должны обеспечить повышение гарантий независимости выносимых судебных 
решений. 

Повышению прозрачности деятельности судов послужит введение обязательной 
аудиозаписи судебных заседаний при рассмотрении гражданских дел.

При рассмотрении в Государственной Думе законопроекта об уточнении 
порядка формирования состава суда, о правовом статусе помощника судьи и об 
обязательной аудиозаписи судебного заседания учтены предложения Уполномо-
ченного в части необходимости получения согласия сторон при прекращении 
предварительного судебного заседания и открытии судебного заседания в пер-
вой инстанции в рамках гражданского и административного судопроизводства.

Большой резонанс вызвал внесенный в Государственную Думу проект федераль-
ного закона о комплексной реформе процессуального законодательства, которым 
предусматривалось введение требования о наличии высшего юридического образова-
ния для представителей сторон в гражданском и арбитражном процессе. Уполномо-
ченный отмечает, что такое требование не основывается на реалиях гражданско-пра-
вовых отношений и, главное, ограничивает право граждан на доступ к правосудию.

В ходе рассмотрения законопроекта Государственной Думой значительная 
часть предложений и замечаний Уполномоченного была учтена. Например, в 
итоговой редакции принятого федерального закона установлено, что под требо-
вание о высшем юридическом образовании для лица, выступающего в суде в 
качестве представителя, не подпадают дела, подлежащие рассмотрению миро-
выми судьями и районными судами. Кроме того, при доработке из проекта феде-
рального закона исключена норма, предусматривающая повышение цены иско-
вых требований, при которых дела подлежат рассмотрению в порядке упрощен-
ного производства, установлены дополнительные критерии идентификации дол-
жников по исполнительным производствам, внесены иные изменения, направ-
ленные на обеспечение процессуальных гарантий защиты прав граждан.

Следует также констатировать, что в 2018 году в законодательство внесены изме-
нения, которые были неоднозначно восприняты обществом. Среди них — законы о пен-
сионной реформе, повышение ставки НДС, введение на территории ряда субъектов 
Российской Федерации налога для самозанятых граждан, приостановление действия 
нормы об увеличении доли денежного довольствия при исчислении пенсии военным 
пенсионерам до 1 января 2020 года.

В 2018 году Уполномоченным в общей сложности в различные государственные 
органы направлено более 80 обращений по вопросам совершенствования зако-
нодательства: 34 обращения в Государственную Думу, столько же в профильные 
министерства и ведомства, 6 — в Совет Федерации, 4 — в Правительство Российской 
Федерации, 2 — в Администрацию Президента Российской Федерации.

В ходе законотворческой деятельности в 5 принятых федеральных законах учтено 
19 предложений Уполномоченного.

В отношении ряда законопроектов, по которым Уполномоченным направлены 
заключения в ответственные комитеты Государственной Думы, законодательные 
процедуры еще не завершены. Уполномоченный надеется, что предложения будут 
учтены.

Продолжается работа над законопроектом о введении уголовной ответст-
венности за неявку в военный комиссариат для самостоятельного получения 
повестки. По мнению Уполномоченного, принятие законопроекта в представлен-
ной редакции может повлечь неосновательную квалификацию в качестве пре-
ступления действий граждан, подлежащих призыву на военную службу, и, соот-
ветственно, существенное нарушение их прав ввиду безальтернативного при-
влечения к уголовной ответственности даже при наличии уважительных причин 
неявки. В этой связи в Комитет Государственной Думы по обороне направлено 
заключение Уполномоченного с поправками к вышеуказанному законопроекту, 
в котором предлагается при принятии решений о привлечении к уголовной ответ-
ственности учитывать уважительные причины неявки.

В сфере внимания Уполномоченного остаются вопросы, связанные с защитой 
прав граждан в области здравоохранения. К сожалению, количество жалоб и иных 
обращений о нарушениях в данной области по-прежнему велико, тогда как объем бес-
платной и доступной медицинской помощи продолжает сокращаться.

Уполномоченным направлены в Государственную Думу предложения о 
поправках к законопроекту в части усиления контроля за качеством и безопасно-
стью лекарственных препаратов для медицинского применения, реализуемых 
через Интернет. Указанный законопроект, принятый в первом чтении в декабре 
2017 г., в течение 2018 г. Государственной Думой не рассматривался.

Требуется дальнейшее улучшение качества правового регулирования прав 
человека в местах принудительного содержания. Это касается вопросов оптимиза-
ции порядка освобождения от наказания в связи с болезнью, а также обеспечения 
отбывания осужденными наказания в виде лишения свободы вблизи места их прожи-
вания.

Проект федерального закона «О внесении изменений в статьи 73 и 81 Уго-
ловно-исполнительного кодекса Российской Федерации», регламентирующего 
вопросы перевода для отбывания наказания в виде лишения свободы вблизи от 
места проживания (осуждения), разработанный Минюстом России при участии 
Уполномоченного, в октябре 2018 г. направлен в Правительство Российской 
Федерации для рассмотрения и последующего внесения в Государственную 
Думу в порядке реализации права законодательной инициативы.

В 2018 г. продолжена работа над проектом федерального закона, направлен-
ного на урегулирование вопроса освобождения от отбывания наказания осу-
жденных в связи с тяжелой болезнью. Указанный законопроект, также разрабо-
танный при участии Уполномоченного, концептуально поддержан Минюстом 
России и в настоящее время дорабатывается при участии Уполномоченного с 
учетом поступивших предложений и замечаний.

Значимым вопросом в сфере совершенствования правозащитного законодатель-
ства остается формирование полноценной законодательной базы деятельности 
региональных уполномоченных по правам человека.

Главным успехом большой совместной законотворческой работы Уполномо-
ченного и Совета Федерации при поддержке Администрации Президента Рос-
сийской Федерации стали разработка и внесение в Государственную Думу про-
екта федерального закона «Об общих принципах организации деятельности 
уполномоченных по правам человека в субъектах Российской Федерации», 
работа над которым велась более двух лет совместной рабочей группой, создан-
ной по инициативе Председателя Совета Федерации В. И. Матвиенко с участием 
уполномоченных по правам человека в субъектах Российской Федерации и чле-
нов Совета Федерации.

Сохраняется объективная потребность в законодательном уточнении компе-
тенции Уполномоченного и его Аппарата. В Докладе за 2017 год Уполномоченный 
указывала на необходимость наделения служащих его Аппарата при рассмотрении 
жалоб граждан дополнительными полномочиями, включая посещение и проведение 
проверок по поручению Уполномоченного мест принудительного содержания. Реали-
зация указанных предложений возможна в рамках комплексных изменений законода-
тельства об институте Уполномоченного, направленных на совершенствование его 
правового статуса.

На решение данных и иных вопросов в настоящее время направлены законопроек-
тные усилия Уполномоченного и служащих его Аппарата. Повышению качества зако-
нов, принимаемых Государственной Думой, может способствовать правило об учете 
заключений Уполномоченного на законопроекты, затрагивающие права и свобо-
ды человека и гражданина. Такая практика имеет место в ряде государств. Например, 
согласно Закону Республики Армения от 14 января 2017 г. № ЗР-1 «О Защитнике прав 
человека» государственный орган законодательной власти, получивший предложение 
Защитника прав человека Республики Армения (аналогичен российскому Уполномо-
ченному), обязан «рассмотреть его и информировать Защитника о результатах» в срок 
не позднее 30 суток (часть 3 статьи 29).

6.2. Правовое просвещение
Генеральная Ассамблея провозглашает настоящую Всеобщую декларацию прав 

человека в качестве задачи, к выполнению которой должны стремиться все народы и 
все государства с тем, чтобы каждый человек и каждый орган общества, постоянно 
имея в виду настоящую Декларацию, стремились путем просвещения и образования 
содействовать уважению этих прав и свобод и обеспечению, путем национальных и 
международных прогрессивных мероприятий, всеобщего и эффективного признания и 
осуществления их как среди народов государств — членов Организации, так и среди 
народов территорий, находящихся под их юрисдикцией.

Всеобщая декларация прав человека
Правовое просвещение в области прав человека призвано содействовать утвер-

ждению в обществе верховенства закона и формированию активной жизненной пози-
ции граждан в вопросах использования и защиты своих прав и свобод. Вместе с тем 
результаты социологических исследований показывают, что россияне критически оце-
нивают состояние правовой культуры. Только четверть опрошенных относят себя к 
числу знающих отечественное законодательство, 70% признались, что не обладают 
знаниями в данной области.

Треть опрошенных, столкнувшихся с нарушением прав, не принимают мер по их 
восстановлению и защите; основная причина этого — отсутствие веры в результатив-
ность каких-либо действий; 40% опрошенных готовы отстаивать свои права только в 
отдельных случаях.

В деятельности Уполномоченного правовое просвещение в области прав и свобод 
человека и гражданина является одним из важных направлений.

Особенности построения правопросветительской работы в 2018 году были 
обусловлены двумя важнейшими юбилейными датами: 70-летием Всеобщей деклара-
ции прав человека и 25-летием Конституции Российской Федерации. В публичных лек-
циях перед школьниками и студентами, в выступлениях на конференциях, круглых сто-
лах, парламентских слушаниях Уполномоченный и сотрудники его Аппарата разъясня-
ли положения этих эпохальных правовых актов, давали советы по практическому 
использованию их норм.

В 2018 г. этим юбилейным событиям были посвящены организованные Упол-
номоченным или проведенные при его участии II Международная конференция 
омбудсменов (при содействии Российского университета дружбы народов и 
Управления Верховного Комиссара ООН по правам человека, ноябрь); конфе-
ренции и парламентские слушания в Совете Федерации и Государственной Думе 
(ноябрь, декабрь); XIX Международная научно-практическая конференция «Кон-
ституция Российской Федерации и современный правопорядок» (МГУ, ноябрь).

Всего же при участии Уполномоченного в 2018 году реализовано 113 мероприятий 
правопросветительского характера, из них 43 организованы совместно с государст-
венными и общественными институтами, принято участие в работе более 30 научно-
практических конференций и круглых столов.

Значительное внимание уделяется правовому информированию граждан, разви-
тию правовой грамотности и воспитанию подрастающего поколения в образователь-
ных организациях различного уровня посредством внедрения в учебный процесс кур-
сов, программ, учебно-методических материалов, обеспечивающих получение знаний 
в области прав человека.

Одним из важнейших аспектов формирования правового сознания граждан 
выступает их информирование об институте Уполномоченного.

В 2018 году продолжен выпуск информационно-аналитического издания «Бюлле-
тень Уполномоченного по правам человека в Российской Федерации», четвертый 
номер которого посвящен вопросам защиты прав граждан с нарушениями психическо-
го здоровья, а в пятом рассматривались вопросы защиты права на образование. Про-
должилась работа по изданию информационного листка «Права человека», а также 

памяток и брошюр из серии «Библиотека Уполномоченного по правам человека в Рос-
сийской Федерации» в целях информирования граждан о правах и способах их защиты.

Положительные результаты работы с обращениями граждан нашли отражение в 
ежегодном тематическом издании «Закон на Вашей стороне». По итогам заседаний 
Координационного совета уполномоченных по правам человека (май и ноябрь 2018 
года) опубликованы сборники «Защита прав граждан с нарушениями психического 
здоровья» и «Защита прав граждан на образование», кроме того, выпущено издание, 
посвященное деятельности уполномоченных по правам человека в субъектах Россий-
ской Федерации.

В 2018 году Уполномоченный продолжила реализацию информационно-просвети-
тельского проекта «Права человека» на Общественном телевидении России 
(ОТР). В ходе прямого эфира телезрители смогли обратиться к Уполномоченному за 
содействием в разрешении проблемных ситуаций в области защиты прав на охрану 
здоровья и медицинскую помощь.

В рамках информирования населения об институте государственного правоза-
щитника с помощью сети Интернет ведется работа специализированного сайта-
сателлита (на русском и английском языках), посвященного вопросам правового про-
свещения, где размещена информация о действующем законодательстве, представ-
лен алгоритм решения правовых проблем, аккумулируются лучшие практики и про-
граммы правового просвещения в субъектах Российской Федерации.

Третий год подряд проводится работа в рамках реализации информационно-прос-
ветительского проекта «Правозащитная карта России», в 2018 году она дополнена 
новыми интерактивными страницами с информацией о работе Экспертного совета при 
Уполномоченном и координационных советов уполномоченных по правам человека в 
субъектах Российской Федерации.

Уполномоченный предметно работает в области правового просвещения и обра-
зования молодежи. В 2018 году развивалось научно-методическое и практическое 
сотрудничество с вузами, состоялось подписание соглашений с Московским государ-
ственным лингвистическим университетом, Московским государственным институтом 
международных отношений (университетом) Министерства иностранных дел Россий-
ской Федерации, Всероссийской академией внешней торговли Министерства эконо-
мического развития Российской Федерации и Российским новым университетом. В 
настоящее время действует 18 соглашений о сотрудничестве с университетами.

Традиционной остается практика проведения Уполномоченным лекционных 
занятий в образовательных организациях.

В 2018 г. Уполномоченный провела открытые лекции и встречи со студента-
ми Академии права и управления ФСИН России (март), Московского государст-
венного лингвистического университета (апрель), Российского нового универси-
тета (май), Всероссийской академии внешней торговли Министерства экономи-
ческого развития Российской Федерации (сентябрь), Калужского государствен-
ного университета им. К. Э. Циолковского (сентябрь), Саратовской государст-
венной юридической академии (сентябрь). 

Положительно зарекомендовала себя такая форма правового просвещения, 
как конкурс проектов по актуальным проблемам обеспечения прав человека в 
сфере исполнения уголовных наказаний, организованный в рамках VII Междуна-
родной недели творчества курсантов и студентов образовательных организаций 
ФСИН России «Виват, курсанты», в подведении итогов которого в качестве пред-
седателя жюри приняла участие Уполномоченный.

В рамках магистерской программы «Международная защита прав человека», 
реализуемой при поддержке Управления Верховного комиссара ООН по правам чело-
века (УВКПЧ), в 2018 году в Аппарате Уполномоченного проводились лекционные и 
практико-ориентированные занятия для магистрантов.

В декабре 2018 г. в Российской государственной библиотеке при поддержке 
Уполномоченного было проведено заседание научного дискуссионного клуба 
«70 лет после принятия Всеобщей декларации прав человека», в котором приня-
ли участие студенты и аспиранты ведущих вузов.

У магистрантов есть возможность не только ознакомиться с работой государ-
ственного правозащитника, с актуальной правозащитной повесткой, но и пройти 
стажировку в Аппарате Уполномоченного. Необходимо отметить, что число пра-
ктикантов ежегодно растет. Так, если в 2016 г. в Аппарате практику прошли 26 
студентов, в 2017 г. — 90, то в 2018 г. — 104.

При непосредственном участии Уполномоченного продолжается развитие образо-
вательных программ по проблемам реализации и защиты прав и свобод челове-
ка. По данным Минобрнауки России, в настоящее время организациями высшего обра-
зования Российской Федерации при реализации программ бакалавриата и специали-
тета используются примерные рабочие программы дисциплины «Права человека».

Программы реализуются в 372 образовательных организациях высшего 
образования. По представленным образовательными организациями данным, 
общее количество студентов всех форм обучения (очной, заочной, очно-заоч-
ной), осваивающих программы дисциплины «Права человека», составляет 
468 105 человек, в том числе уровня бакалавриата — 367 619 человек; уровня 
специалитета — 100 486 человек.

Примерные рабочие программы дисциплины «Права человека» для уровней 
бакалавриата и специалитета используются также при реализации дисциплин 
«Конституционное право», «Международное право», «Права человека и между-
народное гуманитарное право».

Уполномоченным продолжается разработка программ учебной дисциплины 
«Права человека» для системы высшего образования с целью их дальнейшего вне-
дрения в учебный процесс вузов. Основной задачей указанной работы является созда-
ние универсального модуля, направленного на развитие у учащихся не просто теорети-
ческих представлений, но также практических навыков и умений по защите и соблюде-
нию прав человека.

При непосредственном участии Уполномоченного продолжается создание 
учебной программы дисциплины «Права человека и гражданина» для подготов-
ки бакалавров неюридических специальностей. Программа включает 8 темати-
ческих разделов на 72 академических часа, типовые практические и контроль-
ные задания, перечень основной и дополнительной учебной литературы, содер-
жит обширный компонент кейсов — лучших практик защиты прав и свобод чело-
века на примерах конкретных обращений граждан к Уполномоченному. Ведется 
работа над созданием учебно-методического пособия «Права человека: уметь 
защищать».

Уполномоченный считает целесообразным рассмотрение вопроса о внедрении 
модуля «Права человека» в основные общеобразовательные программы. В ноябре в 
рамках Координационного совета уполномоченных по правам человека, посвященно-
го защите прав граждан на образование, Министр просвещения Российской Федера-
ции О. Ю. Васильева в целом поддержала данную инициативу, а также предложение о 
включении уполномоченных по правам человека в субъектах Российской Федерации в 
состав рабочих групп по разработке образовательных программ федерального и реги-
онального уровней.

В 2018 году во второй раз во всех общеобразовательных организациях России был 
проведен Всероссийский единый урок по правам человека. Он был посвящен 
25-летию действующей Конституции Российской Федерации, 70-летию Всеобщей 
декларации прав человека.

В рамках масштабного образовательного проекта Уполномоченный провела 
открытый урок «День Конституции» для 200 школьников г. Москвы и прочитала 
для 610 учащихся лекцию в МГИМО, онлайн-трансляция которой была организо-
вана для школьников всей страны. 

В рамках просветительского проекта служащие Аппарата Уполномоченного 
совместно со студентами Института права и управления Московского городского 
педагогического университета, участниками проекта «Школа права» при под-
держке Координационного совета молодых юристов Ассоциации юристов Рос-
сии провели 87 уроков, посвященных 70-летию принятия Всеобщей декларации 
прав человека, для 3505 учащихся школ г. Москвы и Московской области. Кроме 
этого, проект, как и в 2017 г., активно поддержали уполномоченные по правам 
человека в субъектах Российской Федерации: ими проведено 1676 образова-
тельных мероприятий, в которых были задействованы более 222 тыс. учащихся. 
Таким образом, мероприятиями, проведенными в рамках единого урока «Права 
человека», было охвачено более 8 млн человек (8 016 744).

В связи с тем, что Указом Президента Российской Федерации 2018 год был объяв-
лен Годом добровольца (волонтера), многие проекты Уполномоченного по правовому 
просвещению были направлены на развитие знаний в этой области.

Уполномоченным совместно с Российским новым университетом разработан 
межрегиональный проект «Школа правозащитников: учиться и действовать», 
направленный на повышение уровня правовой культуры и правовой грамотности 
молодежи с использованием интерактивных правопросветительских технологий.

Всего создано 57 региональных площадок в 12 субъектах Российской Феде-
рации, где прошли презентации проекта, события контактной и игровой плат-
форм. В проекте приняли участие более 4300 человек, среди них 2412 участни-
ков интерактивных обучающих просветительских занятий. В рамках проекта 
создан информационный интернет-портал, а также разработаны мобильные 
приложения для участников проекта.

Особое значение для становления гражданского общества и эффективного разви-
тия общественных правозащитных институтов имеет система воспитания молодых 
правозащитников, которая сегодня в России вышла на принципиально новый уро-
вень.

Уполномоченный традиционно принимает участие в работе Всероссийского 
молодежного образовательного форума «Территория смыслов на Клязьме». В 
2018 г. в рамках форума состоялся «Диалог на равных» Уполномоченного с пред-
ставителями смены «Поколение доброй воли», в котором, в том числе по инициа-
тиве Уполномоченного, второй год подряд принимают участие более тысячи 
молодых правозащитников, волонтеров, представителей НКО социальной 
направленности.

Большое внимание Уполномоченный уделяет правовому просвещению лиц с 
ограниченными возможностями.

Уполномоченный выступила организатором просветительского правозащит-
ного проекта «Фестиваль «Интеграция-2018» для людей с ограниченными 
возможностями», целью которого стало не только их правовое просвещение, 
развитие у них навыков и умений самостоятельно защищать свои права, но и 
формирование толерантного поведения по отношению к ним. В апреле на пло-
щадке ресурсного учебно-методического центра по обучению лиц с инвалидно-
стью и ограниченными возможностями здоровья Российского государственного 
социального университета организован мастер-класс на тему «Деятельность 
Уполномоченного по правам человека в Российской Федерации». На базе Рос-
сийской государственной библиотеки для молодежи прошел просветительский 
правозащитный лекторий для студентов-инвалидов Московского государствен-
ного гуманитарного экономического университета.

В целях выработки эффективных средств защиты прав граждан пенсионного 
возраста активно проводится работа по линии правового просвещения с лицами 
старшего поколения.

В октябре 2018 г. традиционно прошли просветительские мероприятия в рам-
ках социально ориентированного проекта «Правовой марафон для пенсионе-
ров»: мастер-классы, семинары, лекции, бесплатные юридические консультации 
и книжная выставка в Российской государственной библиотеке. К указанному 
проекту, инициированному Уполномоченным, в 2018 г. присоединились десятки 
субъектов Российской Федерации.

Вопросы развития правового просвещения приобретают особую актуальность для 
тех, чья деятельность направлена на защиту прав и свобод иных лиц, — для уполномо-
ченных по правам человека и по правам ребенка в субъектах Российской Феде-
рации, сотрудников их рабочих аппаратов, членов ОНК, руководителей правоза-
щитных организаций. В этой связи по инициативе Уполномоченного в 2018 году на 
базе Московского государственного юридического университета имени О. Е. Кутафи-
на создан Научно-образовательный центр по правам человека, в котором осу-
ществляется разработка образовательных программ повышения квалификации для 
указанных категорий граждан.

Будущее просветительских проектов в области прав человека связано с развитием 
высоких технологий, которые сегодня позволяют глобально расширить правозащит-
ное пространство, использовать новейшие достижения науки и техники для эффек-
тивной защиты и восстановления нарушенных прав и свобод человека и гражданина. 
Поэтому Уполномоченный уделяет повышенное внимание данному направлению рабо-
ты.

В течение года Уполномоченным проводился впервые организованный кон-
курс «Инновационные технологии в правовом просвещении по вопросам 
прав и свобод граждан, форм и методов их защиты». В декабре были подве-
дены его итоги, состоялось награждение победителей и лауреатов. Всего на 
участие в конкурсе поступило 366 заявок.

Победителем конкурса в номинации «Лучшая визуализация права (инфогра-
фика)» стала инфографика «Как подать исковое заявление в суд в электронном 
виде» (авторы — коллектив муниципального автономного учреждения культуры 
«Межпоселенческая централизованная библиотечная система Дивеевского 
муниципального района Нижегородской области»), лучшим видеороликом о пра-
вах человека признан видеоролик «Мой гарант прав и свобод — Конституция!» 
(авторы — студенты Юридического института федерального государственного 
бюджетного образовательного учреждения высшего образования «Вятский 
государственный университет», Кировская область), лучшим мобильным прило-
жением по правовому просвещению стала разработка «M-Help. Помощь мигран-
там в России», представленная автономной благотворительной некоммерческой 
организацией «Новый век» (Республика Татарстан).

Повышение правовой культуры и юридической грамотности населения в 2018 году 
стало основной темой обсуждения на ряде форумов и конференций, в ходе которых 
формулировались наиболее острые проблемы и недостатки в области правового про-
свещения.

Уполномоченный в 2018 г. выступила на Межрегиональной конференции 
«Роль Уполномоченного по правам человека в правовом просвещении граждан: 
опыт регионов» (г. Вологда, январь), ежегодных VI Рождественских парламент-
ских встречах в рамках XXVI Международных Рождественских образовательных 
чтений на тему «Нравственные ценности и будущее человечества» (г. Москва, 
январь), в ходе ежегодного XVI Международного конгресса «Блищенковские чте-
ния» (г. Москва, апрель), на Всероссийской научно-методической конференции 
«Правовое просвещение и образование в области прав человека: опыт и пер-
спективы современной России» (г. Москва, май), Всероссийской межвузовской 
студенческой научно-практической конференции «Молодежный научный потен-
циал в юриспруденции ХХI века: от теории к практике» (г. Москва, октябрь).

В мае 2018 г. под эгидой Уполномоченного на базе Московского государст-
венного юридического университета имени О. Е. Кутафина состоялась Всерос-
сийская научно-методическая конференция «Правовое просвещение и образо-
вание в области прав человека: опыт и перспективы современной России», в 
работе которой приняли участие 180 человек, в том числе уполномоченные по 
правам человека в субъектах Российской Федерации.

Приходится констатировать, что, несмотря на накопленный опыт и наличие пред-
посылок для дальнейшего развития правового просвещения, в указанной сфере 
сохраняется целый ряд проблем. Правовое просвещение в образовательных органи-
зациях внедряется недостаточно интенсивно, не в полной мере обеспечено обучение 
правам человека на всех уровнях образования. Сохраняется необходимость в более 
широком освещении средствами массовой информации мероприятий правопросвети-
тельского характера, в расширении использования новых информационных техноло-
гий в целях формирования правовой культуры и распространения знаний о правах 
человека. В настоящее время на федеральном уровне отсутствует комплексный под-
ход к развитию правового просвещения.
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Вместе с тем, программные документы, затрагивающие указанную сферу, успеш-
но действуют в ряде субъектов Российской Федерации, включая Республику Марий 
Эл, Вологодскую и Ульяновскую области.

В течение 2018 года государственный правозащитник неоднократно отмечала зна-
чимость разработки указанного документа в своих выступлениях. Совместно с Экспер-
тным советом при Уполномоченном началась разработка проекта концепции феде-
ральной целевой программы, сформирована рабочая группа экспертов по вопросам 
образования в области прав человека для определения стратегии и координации дей-
ствий в работе над этим документом. Уполномоченный полагает, что принятие указан-
ной программы позволит решить целый ряд проблем в области правового просвеще-
ния граждан.

Приоритетной задачей для Уполномоченного в этом направлении на ближайшую 
перспективу является также проработка вопроса о едином образовательном про-
странстве правового обучения и воспитания. Уполномоченный считает актуальным 
применение системного подхода к преподаванию дисциплины «Права человека» и 
обеспечение в дальнейшем преемственности образовательных программ, затрагива-
ющих вопросы прав человека и гражданина, во всех образовательных организациях.

Глава 7
Международное сотрудничество

7.1. Международный компонент прав человека
2018 год был ознаменован 70-летием Всеобщей декларации прав человека — 

международного документа, имеющего непреходящее значение для всего мирового 
сообщества, первой консолидированной системы универсальных международно-пра-
вовых стандартов в области прав и свобод человека и гражданина, которая многие 
годы обеспечивала морально-ценностное единство государств — членов ООН.

Юбилей Всеобщей декларации стал дополнительным импульсом в осмыслении 
процессов, происходящих в области прав человека как на национальном уровне, так и 
на международном. В связи с празднованием юбилея в России и за рубежом прошли 
многочисленные конференции и круглые столы по крупномасштабным темам защиты 
прав человека, проблемам современности и их решениям, по упреждению рисков.

По инициативе Уполномоченного и при его участии состоялись международные 
конференции в Москве и Саратове, совместные парламентские слушания в Государст-
венной Думе и Совете Федерации.

В качестве ключевых выводов на форумах отмечалось, что принятие Всеобщей 
декларации прав человека символизировало наступление новой эпохи в истории чело-
веческой цивилизации в отношении личности. Последовательное соблюдение ее норм 
и принципов позволило избежать 3-й мировой войны и уберечь мир от хаоса. Она 
послужила главным камертоном при формировании национального законодательства 
и выстраивания механизмов защиты прав и свобод человека и гражданина, а также 
создании эффективных инструментариев восстановления нарушенных прав.

Однако сегодня наблюдаются признаки эрозии международной системы защиты 
прав человека, выхолащивание ее основополагающих принципов, появление двойных 
стандартов в оценках тех или иных событий, политизированность темы прав человека.

Все более ощутимыми становятся такие вызовы и угрозы правам человека в пла-
нетарном масштабе, как нелегальная миграция, терроризм и экстремизм, обострение 
территориальных и межэтнических конфликтов, кибератаки, нелегальные тюрьмы, 
жестокость и насилие, расслоение общества на бедных и богатых, снятие обяза-
тельств по предотвращению гонки вооружений и т.д.

В странах, относящих себя к историческому ареалу западной цивилизации, деся-
тилетиями сохраняется феномен массового безгражданства, допускается дискрими-
нация населения Крыма по признаку места жительства, в основе которой лежат поли-
тические причины.

Такие выводы сделаны не только спикерами на форумах, Уполномоченным, рос-
сийскими учеными и практиками, но также многими зарубежными экспертами. Специ-
алистами в области международных отношений отмечается меняющийся характер 
современного международного гуманитарного права — отказ от единых принципов в 
толковании правовых актов в пользу ситуативных объяснений, разрушение системы 
международной безопасности, девальвации прав человека.

В этой связи уместно обратиться к оценкам Генерального секретаря ООН Антониу 
Гутерриша, который, выступая на заседании 73-й сессии Генеральной Ассамблеи 
ООН, отметил, что миропорядок становится все более хаотичным: «Менее очевидно 
соотношение сил. Постепенно разрушаются универсальные ценности. Демократиче-
ские принципы и верховенство права оказались под угрозой. Отдельные лидеры и 
целые государства переходят границы дозволенного у себя дома и на международной 
арене при полной безнаказанности».

В данных условиях принципиальное значение приобретают системные действия, 
направленные на сохранение и упрочение «единой правовой ткани» международной 
системы прав человека. Немаловажную роль в выполнении этой задачи играют наци-
ональные учреждения защиты прав человека — омбудсмены, уполномоченные по 
правам человека, национальные комиссии по правам человека, в функции которых, в 
соответствии с принципами, касающимися статуса национальных учреждений, зани-
мающихся поощрением и защитой прав человека (Парижскими принципами), входит 
обеспечение связи национальных правовых систем с международной системой 
защиты прав человека. Возрастает и роль коммуникаций правозащитников различ-
ных государств друг с другом. Омбудсменам жизненно необходимо сплотиться на 
основе приверженности универсальным демократическим ценностям, провозгла-
шенным Всеобщей декларацией. Исходя из этих целеполаганий, Уполномоченным 
существенно расширены формы и содержание взаимодействия с международными 
организациями, интеграционными сообществами омбудсменов, двустороннее 
сотрудничество.

7.2. Взаимодействие с международными организациями
В 2018 году Уполномоченный продолжила и укрепила взаимодействие с междуна-

родными организациями универсального и регионального уровней по защите прав и 
свобод человека и гражданина, реализации совместных проектов: договорными орга-
нами по правам человека ООН (Комитетом ООН по правам инвалидов, Комитетом 
ООН против пыток), Рабочей группой Универсального периодического обзора Совета 
по правам человека ООН, Рабочей группой открытого состава Генеральной Ассамблеи 
ООН по вопросам старения, Управлением Верховного комиссара ООН по правам чело-
века, Генеральным Секретариатом Совета Европы и офисом Комиссара Совета Евро-
пы по правам человека, представителем ОБСЕ по свободе СМИ.

Одной из новых форм взаимодействия с договорными органами по правам челове-
ка ООН явилось представление Уполномоченным альтернативных к официальным 
государственным докладам Российской Федерации докладов, в которых она изложила 
свой независимый взгляд на ситуацию с правами человека в определенной сфере 
общественных отношений. Так, в январе 2018 года Уполномоченный направила аль-
тернативный доклад к первоначальному докладу Российской Федерации о 
выполнении обязательств по Конвенции ООН о правах инвалидов для последую-
щего представления в ходе 19-й сессии Комитета ООН по правам инвалидов, а в июле 
2018 года — альтернативный доклад к докладу Российской Федерации о выпол-
нении обязательств по Конвенции против пыток и других жестоких, бесчеловеч-
ных или унижающих достоинство видов обращения и наказания, который был 
представлен в Комитете ООН против пыток на его 64-й сессии.

Наряду с этим Уполномоченный направила альтернативный доклад Рабочей 
группе Универсального периодического обзора (далее — УПО) в рамках 3-го 
цикла прохождения УПО Российской Федерацией, представила свои рекоменда-
ции в ходе процедуры принятия итоговых рекомендаций, а также направила мате-
риалы в Рабочую группу открытого состава Генеральной Ассамблеи ООН по вопросам 
старения, касающиеся деятельности Уполномоченного по защите и продвижению прав 
пожилых людей в Российской Федерации.

В преддверии рассмотрения Договорными органами ООН по правам человека 
докладов Российской Федерации о выполнении обязательств по соответствующим 
конвенциям или пактам проходили встречи Уполномоченного с членами комитетов, в 
ходе которых им давалась оценка результатов выполнения положений вышеуказанных 
международных договоров органами государственной власти Российской Федерации 
и представлялись предложения по совершенствованию системы государственной 
защиты прав человека. Итоги этих встреч, а также информация, представленная в аль-
тернативных докладах Уполномоченного, ложились в основу общей оценки договор-
ными органами ООН по правам человека выполнения Российской Федерацией своих 
обязательств, а также в текст заключительных замечаний комитетов.

В частности, в своих заключительных замечаниях Комитет ООН по правам инвали-
дов затронул вопросы, отмеченные в Альтернативном докладе Уполномоченного отно-
сительно мер, направленных на создание условий для ведения инвалидами самостоя-
тельного образа жизни (образование, трудоустройство, обеспечение инвалидов техни-
ческими средствами реабилитации), а Управление Верховного Комиссара ООН по 
правам человека (далее — УВКПЧ ООН) прокомментировало мнение Уполномоченно-
го по вопросам бытовых условий пребывания инвалидов в местах принудительного 
содержания.

Члены Комитета ООН против пыток в ходе рассмотрения доклада Российской 
Федерации о выполнении обязательств по Конвенции неоднократно обращались к 
Альтернативному докладу Уполномоченного и опыту национального института защиты 
прав человека Российской Федерации по вопросам рассмотрения обращений относи-
тельно условий содержания в следственных изоляторах и исправительных колониях, 
условно-досрочного освобождения от отбывания наказания, перевода в иные учре-
ждения, расположенные ближе к месту жительства родственников осужденных лиц и 
т.д.

По итогам обсуждения и принимая во внимание положения Альтернативного 
доклада Уполномоченного, члены Комитета высказали рекомендации Российской 
Федерации о целесообразности учреждения национального превентивного механиз-
ма (далее — НПМ), который должен быть создан с целью предупреждения и выявления 
фактов пыток и других жестоких, бесчеловечных или унижающих достоинство видов 
обращения и наказания путем проведения мониторинга соблюдения прав и законных 
интересов граждан, а также лиц, находящихся в местах принудительного содержания.

Уполномоченный полагает, что учреждение подобной модели национального пре-
вентивного механизма, при которой его мандат выполняется офисом Омбудсмена сов-
местно с представителями неправительственных организаций и организаций гра-
жданского общества (модель «омбудсмен+»), без присоединения Российской Федера-
ции к соответствующему факультативному протоколу Конвенции против пыток и дру-
гих жестоких, бесчеловечных или унижающих достоинство видов обращения и наказа-
ния, позволило бы осуществить практическую апробацию НПМ на территории России, 
существенно повысив уровень защиты прав, свобод и законных интересов осужден-
ных.

Особый интерес членов Рабочей группы Универсального периодического обзора в 
рамках 3-го цикла УПО Российской Федерации вызвали рекомендации Уполномочен-
ного относительно совершенствования механизма обеспечения пенсионных прав ино-
странных граждан, прибывающих в Российскую Федерацию на постоянное место 
жительства, усиления гарантий законности деятельности правоохранительных орга-
нов (в том числе более широкое использование средств фото- и видеофиксации про-
цессуальных действий, а также законодательное установление предельных сроков 
содержания лиц под стражей в качестве меры пресечения и на стадии судебного раз-
бирательства дела).

В 2018 году совместно с представительством УВКПЧ ООН продолжалось осущест-
вление совместных проектов и разрабатывались планы на перспективу. Велось 
сотрудничество в рамках реализации учебной Магистерской программы по правам 
человека. Так, в июле 2018 года в Екатеринбурге прошла VI Летняя школа по правам 
человека, организованная Консорциумом российских вузов. Летняя школа, являясь 
важным компонентом Магистерской программы по правам человека, проводится еже-
годно на базе одного из вузов — участников Консорциума. VI Школа была приурочена к 
кампании УВКПЧ ООН по случаю 70-летия Всеобщей декларации прав человека и 
посвящена вопросам ее наследия и вызовам современности.

Уполномоченный принимала также участие в проведении программы стажировок 
для представителей коренных народов на русском языке, проходящей ежегодно в 
городе Москве на базе Российского университета дружбы народов. По данной теме в 
июне 2018 года в Аппарате Уполномоченного состоялся обучающий семинар.

Одной из характерных черт современного общества является то, что права челове-
ка видятся через призму актуальных событий. Именно поэтому в преддверии чемпио-
ната мира по футболу 2018 года в России важным направлением сотрудничества 
Уполномоченного с УВКПЧ ООН стали вопросы профилактики нарушения прав чело-
века в спорте. Целью Уполномоченного было создание недискриминационной среды 
во время проведения чемпионата, что дало возможность показать всему миру Россию 
в качестве гостеприимного хозяина, продемонстрировав стабильность межнациональ-
ного и межконфессионального климата в нашей стране.

В рамках приоритетных направлений сотрудничества Российской Федерации с 
Советом Европы в течение 2018 года разрабатывался объемный план мероприятий 
по реализации Национальной стратегии действий в интересах женщин на 2017–
2022 годы (далее — Стратегия), где Уполномоченный, наряду с Советом Европы и 
Минтрудом России, выступает одним из главных партнеров. Стратегия является нова-
торским документом, предусматривающим основные направления государственной 
политики в отношении женщин по реализации принципа равных прав и свобод мужчи-
ны и женщины, созданию благоприятных условий для исполнения семейных обязан-
ностей.

Начиная с января 2019 года, в течение 18 месяцев будет реализован план меропри-
ятий, направленных как на правовое просвещение, так и на исследовательскую рабо-
ту, которая позволит выработать соответствующие рекомендации органам государст-
венной власти по повышению уровня гарантий прав женщин в Российской Федерации.

Помимо доведения информации о состоянии прав и свобод человека и гражданина 
в Российской Федерации, а также реализации совместных программ Уполномоченный 
сотрудничала с международными организациями с целью защиты прав конкретных 
граждан России, находящихся за рубежом.

Действуя в рамках своего мандата, Уполномоченный обращалась в защиту прав 
граждан России, проживающих на Украине, в Литве, США и других государствах, в уни-
версальные и региональные международные органы по правам человека. В том числе 
Уполномоченный неоднократно направляла в адрес Верховного комиссара ООН по 
правам человека, специального докладчика ООН по вопросу о пытках и других жесто-
ких, бесчеловечных или унижающих достоинство видах обращения и наказания, в 
Комитет ООН против пыток, Бюро по демократическим институтам и правам человека 
ОБСЕ, представителя ОБСЕ по свободе СМИ, Генерального секретаря Совета Евро-
пы, Комиссара Совета Европы по правам человека и других полномочных должност-
ных лиц ходатайства в защиту прав граждан России: волонтера Елены Одновол (аре-
стована и осуждена на Украине), журналиста и главного редактора РИА Новости Укра-
ина Кирилла Вышинского (арестован и обвиняется в измене родине на Украине), капи-
тана и членов команды рыболовецкого судна «Норд» (удерживались на территории 
Украины), общественного деятеля Александра Гапоненко (был арестован в Латвии), 
летчика Константина Ярошенко (необоснованно осужден за незаконный оборот нарко-
тиков в США), студентки Марии Бутиной (арестованной и необоснованно обвиняемой в 
нарушении законодательства об организациях, отнесенных к числу иностранных аген-
тов в США), Петра Левашова (арестован по запросу в США и обвиняется в кибермо-
шенничестве), Станислава Лисова (арестован по запросу в США и обвиняется в кибер-
мошенничестве), Романа Селезнева (арестован по запросу в США и обвиняется в 
кибермошенничестве), Виктора Бута (необоснованно осужден за незаконную торгов-
лю оружием и поддержку терроризма в США) и многих других.

Во взаимодействии с МИД России и другими органами государственной власти 
Уполномоченный постоянно проводила работу по защите этих и других граждан Рос-
сии: подвергнутых преследованию и репрессиям в зарубежных государствах без 
достаточных к тому оснований. Встречаясь с главами дипломатических миссий зару-
бежных государств, Уполномоченный привлекала внимание к случаям нарушений 
прав российских граждан в соответствующих странах, обращаясь через Чрезвычай-
ных и полномочных послов к компетентным органам их правительств в защиту нару-
шенных прав российских граждан.

Не оставались в стороне и Верховный комиссар ООН по правам человека Мишель 
Бачелет, Генеральный секретарь Совета Европы Т. Ягланд, представитель ОБСЕ по 
вопросам свободы СМИ А. Дезир, Комиссар Совета Европы по правам человека Д. 
Миятович, которые выражали понимание важности решения этих гуманитарных про-
блем. Хочется надеяться, что активизировавшийся диалог Уполномоченного с главами 
компетентных органов иностранных государств и международными организациями 
будет и дальше реализовываться в направлении восстановления прав конкретных гра-
ждан Российской Федерации за рубежом.

Конечно, конструктивное взаимодействие, которое существует между Уполномо-
ченным и международными организациями, подразумевает в том числе и вниматель-
ное отношение к их обращениям и просьбам относительно гуманитарных аспектов, 
подпадающих под действие мандата Уполномоченного.

Так, в 2018 году Уполномоченный неоднократно получала обращения со стороны 
международных структур относительно условий содержания и состояния здоровья 
осужденного и отбывающего наказание в России Олега Сенцова. Этот вопрос стано-
вился предметом обсуждения в ходе переговоров, в том числе с Генеральным секрета-
рем Совета Европы Т. Ягландом и Комиссаром по правам человека Совета Европы Д. 
Миятович. Уполномоченный взяла под свой личный контроль гуманитарные вопросы 
содержания заключенного — лично посещала О. Сенцова в местах заключения, а 
также осуществляла мониторинг условий его содержания и оказания медицинской 
помощи с целью обеспечения их полного соответствия национальным и международ-
ным стандартам содержания в местах лишения свободы. В этой работе Уполномочен-
ному оказывали помощь ее коллеги, уполномоченные по правам человека в субъектах 
Российской Федерации — А. И. Сак, Л. Е. Лубина.

Наличие конструктивного диалога с международными и зарубежными партнерами 
подчеркивает важную роль института Уполномоченного как в упрочении международ-
ного гуманитарного пространства, так и обеспечении единых стандартов прав челове-
ка на всей территории России с учетом социально-политических и экономических осо-
бенностей ее регионов, многообразия исторических, национальных, религиозных и 
культурных традиций.

7.3. Сотрудничество с омбудсменами зарубежных стран 
и деятельность в рамках их объединений

Взаимодействие с зарубежными омбудсменами в двустороннем и многостороннем 
формате, как показала практика, является одним из наиболее эффективных кана-
лов гуманитарной кооперации между странами, позволяющим обеспечить защиту 
прав человека, порой, несмотря на трудности межгосударственных отношений.

Профессиональное общение государственных правозащитников не только взаим-
но обогащает соответствующие институты через обмен опытом, позволяет внедрить 
лучшие практики коллег в области правового регулирования и правоприменительной 
практики, но и работает как метод упреждения, профилактики нарушений прав чело-
века.

Отсутствие бюрократического лабиринта, который зачастую является непреодо-
лимым препятствием в решении проблем реализации прав граждан, прямые рабочие 
контакты между омбудсменами оказываются эффективным инструментом помощи 
людям вне зависимости от их гражданства или национальной принадлежности.

7 марта 2018 г. к Уполномоченному поступило обращение Омбудсмена Гру-
зии Н. Ломджария с просьбой оказать содействие в передаче тела умершего в 
Республике Южная Осетия гражданина Грузии Т. его семье, а также в разреше-
нии гражданам Грузии К. и П., сопровождавшим погибшего Т. и задержанным 22 
февраля 2018 г. в пункте пропуска Республики Южная Осетия, выехать на терри-
торию Грузии. В целях восстановления нарушенных прав Уполномоченный обра-
тилась к Генеральному прокурору Республики Южная Осетия. В результате при-
нятых мер тело Т. передано представителям Международного комитета Красно-
го Креста для дальнейшей передачи родственникам и представителям Грузии; 
задержанные освобождены из-под стражи, личные вещи им возвращены, и они 
смогли вернуться на родину.

Значимым событием стало первое заседание нового многостороннего сообще-
ства — Евразийского Альянса Омбудсменов (далее — ЕАО или альянс), учрежден-
ного в 2017 году в Москве, которое состоялось 9 ноября 2018 года.

В 2018 году альянс продолжил эффективную работу и расширился. В рамках ЕАО, 
объединившего омбудсменов Российской Федерации, Кыргызской Республики, Респу-
блики Армения, Исламской Республики Иран и Монголии, его участники получили воз-
можность обмениваться информацией и направлять запросы в целях защиты прав 
заявителей на территориях стран-участниц и других государств. В результате между 
членами ЕАО налажено эффективное сотрудничество в области обеспечения, соблю-
дения и защиты прав человека.

К Уполномоченному обратился заместитель Акыйкатчы (Омбудсмена) Кыр-
гызской Республики в связи с заявлением гражданки М. в защиту имуществен-
ных прав несовершеннолетней дочери, отец которой, гражданин Российской 
Федерации Н., уклонялся от уплаты алиментов. С момента принятия судебного 
решения о взыскании алиментов денег на содержание дочери Н. не давал. За это 
время долг достиг 748 тыс. руб. Уполномоченный направила мотивированный 
запрос в ФССП России, в результате чего должнику назначено административ-
ное наказание в виде обязательных работ на срок 20 часов. Судебным приста-
вом-исполнителем вынесено постановление об обращении взыскания на зара-
ботную плату должника, также Н. был временно ограничен выезд из Российской 
Федерации.

Наряду с сотрудничеством в целях защиты нарушенных прав граждан омбудсмены 
осуществляют взаимодействие посредством участия в совместных мероприятиях как 
на площадках Российской Федерации, так и на территориях зарубежных стран.

Так, 18 декабря 2018 года омбудсмены Армении и Сербии приняли участие в пар-
ламентских слушаниях в Государственной Думе на тему «25 лет Конституции Россий-
ской Федерации и института Уполномоченного по правам человека в Российской 
Федерации: итоги и перспективы развития», где обсудили вопросы соблюдения прав 
граждан России в ряде иностранных государств, общие проблемы, стоящие перед 
мировым правозащитным сообществом, а также пути их преодоления.

Нельзя не отметить возрастающий интерес зарубежных национальных правоза-
щитных институтов к новому евразийскому формату взаимодействия в области защи-
ты прав человека, который ставит перед собой новые цели и задачи в условиях проти-
водействия глобальным вызовам и угрозам сегодняшнего дня.

Подписанный 9 ноября 2018 года в Москве членами ЕАО Протокол о статусе 
наблюдателя при Евразийском Альянсе Омбудсменов позволит расширить круг его 
участников.

В качестве основных задач ЕАО на 2019 год определены распространение знаний о 
способах защиты прав и свобод человека и гражданина, сотрудничество в сфере обес-
печения поощрения их защиты, взаимодействие с международными универсальными 
и региональными правозащитными организациями, зарубежными омбудсменами и их 
ассоциациями.

В числе планов на будущее члены альянса предусматривают также расширение 
медийного пространства, в том числе путем создания сайта ЕАО, проведение приема 
граждан с применением видео-конференц-связи, двустороннее обсуждение важных 
вопросов в этом формате, участие в совместных просветительских проектах, проведе-
ние международной молодежной правозащитной смены в рамках Всероссийского 
образовательного летнего форума «Территории смыслов», тематические конферен-
ции по актуальным вопросам защиты прав человека в государствах-участниках.

Продолжилось взаимодействие Уполномоченного с омбудсменами зарубежных 
государств на основе двусторонних соглашений (меморандумов) о сотрудничестве.

В 2018 году подписаны меморандумы о сотрудничестве с омбудсменами 
Казахстана, Сербии, Греции и Монголии. Данный формат договорных отношений 
существенно повышает уровень защищенности граждан России и стран-партнеров, а 
также способствует улучшению информированности о законодательстве государств 
— участников меморандума и юридических путях решения возникающих проблем, 
обмену лучшими практиками, расширению форм правового просвещения.

Всего в настоящее время заключено 18 соглашений и меморандумов с националь-
ными институтами защиты прав человека и уполномоченными по правам человека 
(омбудсменами) зарубежных государств. Практика их реализации позволила поднять 
на новый уровень оказание помощи людям, права которых были нарушены.

Уполномоченный в рамках Меморандума о сотрудничестве между института-
ми российского и турецкого омбудсменов от 3 марта 2017 г. направила Главному 
Омбудсмену Турецкой Республики Ш. Малкочу обращение относительно снятия 
запрета на въезд в Турцию гражданки У., наложенный на нее в 2008 г. Такая 
помощь Ш. Малкочем была оказана, запрет был отменен.

К Уполномоченному обратился заместитель Акыйкатчы (Омбудсмена) Кыр-
гызской Республики с просьбой оказать содействие гражданке Киргизии М. в 
предоставлении копии утраченного свидетельства о рождении ее сына в России. 
Благодаря принятым мерам искомый документ был найден и передан родствен-
никам М.

В 2018 году Уполномоченному от зарубежных омбудсменов поступило 159 обра-
щений по вопросам соблюдения и защиты прав граждан их государств.

Наибольшее количество обращений касалось вопросов уголовного преследова-
ния и исполнения уголовного наказания. Они затрагивали проблемы реализации 
права на защиту, обоснованности привлечения к уголовной ответственности, сроков 
содержания под стражей, собирания доказательств, пересмотра приговоров, опреде-
лений и постановлений и др.

Одним из системных вопросов, выявленных в ходе двустороннего сотрудничества 
омбудсменов, является обеспечение исполнения алиментных обязательств в ситу-
ации, когда должник проживает отдельно от семьи на территории иного государства. В 
результате конструктивного взаимодействия Уполномоченного с зарубежными колле-
гами удается восстановить нарушенные права на получение алиментов.

Особняком выделяется проблема взаимодействия между Уполномоченным по 
правам человека в Российской Федерации и уполномоченным Верховной Рады 
Украины по правам человека. Наибольшее количество обращений поступило имен-
но от украинского омбудсмена. В ее адрес Уполномоченным было также направлено 
более 80 обращений. Они касались, в частности, судьбы восьми российских и восьми 
украинских рыбаков, задержанных вместе с их рыбацкими судами соответственно в 
водах Украины и России. Более полугода они не имели возможности вернуться в свои 
семьи: российские рыбаки — в Керчь, украинские рыбаки — в Очаков. Другие обраще-
ния касались граждан, которые содержатся в СИЗО, колониях и тюрьмах на террито-
рии Украины и России.

К сожалению, начавшийся в июне 2018 года диалог по взаимному мониторингу и 
подписанию «дорожной карты» посещений данных граждан не был завершен. Украин-
скому омбудсмену было предложено заключить меморандум о взаимных посещениях 
уполномоченными лиц, находящихся в местах принудительного содержания, постро-
енный на принципах взаимности, паритетности, синхронности. Обе стороны обменя-
лись списками лиц, которых планировалось посетить в рамках взаимного мониторин-
га. Но договориться о последовательности и механизме посещения обвиняемых и осу-
жденных не удалось.

Поездка Уполномоченного в Киев с целью посетить гражданина России М. Одинцо-
ва и проверить условия его содержания в СИЗО не увенчалась успехом. Ни консул Рос-
сийской Федерации, ни Уполномоченный не были допущены к осужденному, несмотря 
на то, что по просьбе Уполномоченного украинский консул посетил гражданина 
Д. Штыбликова, который находился в украинском списке для посещения. Данные дей-
ствия были расценены как нарушение дипломатической этики; они противоречили 
представлениям о человеческой порядочности и повлекли за собой замораживание 
дальнейших совместных действий на этом направлении. Уполномоченный выражает 
надежду, что желание помочь людям возобладает и диалог вернется в конструктивное 
русло.

Данная ситуация подвигла российского омбудсмена к поиску новых возможностей 
для конструктивных действий на других площадках. Успехом увенчались его усилия во 
взаимодействии с другими компетентными органами власти по возвращению на Роди-
ну экипажа рыбацкого судна «Норд».

Уполномоченный неоднократно заявляла о том, что необходимо как можно 
скорее вернуть домой российских рыбаков, задержанных украинскими властями 
в марте 2018 г. по надуманным основаниям. Российский омбудсмен встречалась 
с рыбаками и их родственниками, обращалась в международные организации, к 
зарубежным правозащитникам с призывом побудить украинские власти к 
соблюдению норм международного права. С этой же просьбой Уполномоченный 
обращалась и к своей украинской коллеге, которая сообщила, что российские 
рыбаки могут вернуться только по украинским паспортам. Однако рыбаки были 
гражданами России и не собирались менять гражданство, они категорически 
отказались получать украинские паспорта. Уполномоченный продолжала поиск 
путей решения вопроса. В результате взаимодействия с вице-президентом Евро-
пейского института омбудсмена 30 октября 2018 г. на границе с Украиной в пун-
кте пропуска «Армянск» российские и украинские моряки смогли пересечь гра-
ницу и вернуться домой.

Это важное событие, в котором Уполномоченный принимала непосредственное 
участие, стало возможным благодаря поддержке Президента Российской Федерации, 
главы Республики Крым, российских правоохранительных органов, здоровых сил 
украинского общества, международных институтов. Уполномоченный надеется, что 
это событие — первый шаг к налаживанию гуманитарного сотрудничества с украин-
ской стороной.

Многостороннее сотрудничество Уполномоченного с зарубежными коллегами про-
должалось в рамках собраний и конференций Глобального альянса национальных 
учреждений по защите прав человека (ГАНРИ).

В феврале 2018 года Уполномоченный в ходе рабочего визита в Женеву приняла 
участие в Ежегодной конференции ГАНРИ, которая была посвящена вопросам защиты 
прав пожилых людей и лиц с ограниченными возможностями здоровья, а также встре-
тилась с Комитетом ООН по правам инвалидов, где был представлен Альтернативный 
доклад российского омбудсмена. Представители правозащитных национальных 
институтов уделили особое внимание созданию безбарьерной среды, обеспечению 
беспрепятственного доступа к объектам социальной инфраструктуры, вопросам уча-
стия лиц с ограниченными возможностями в избирательных кампаниях, проблемам 
совершенствования законодательства в указанной сфере. Являясь площадкой для 
международного сотрудничества, ГАНРИ выступает также организатором иных меро-
приятий, направленных на многосторонний обмен опытом и обсуждение проблем пра-
возащитных институтов.

Одним из таких мероприятий стала XIII Международная конференция националь-
ных правозащитных учреждений «Расширение гражданского пространства, продви-
жение и защита деятельности правозащитников (в том числе женщин-правозащитни-
ков): роль национальных правозащитных учреждений», состоявшаяся 10—12 октября 
2018 года в Марракеше (Королевство Марокко). Наряду с ГАНРИ организаторами 
мероприятия стали Национальный совет по правам человека Марокко и Управление 
Верховного комиссара ООН по правам человека. В ходе выступления на конференции 
представитель российского Уполномоченного поделился накопленной практикой, 
осветил аспекты взаимодействия с правозащитным сообществом при обеспечении 
соблюдения и защиты прав граждан.

Уполномоченный использовала возможности различных дискуссионных площадок 
в целях обмена опытом, а также представления мировому сообществу объективной 
информации о ситуации с правами человека в России, новых формах работы институ-
та государственного правозащитника.

Так, активное обсуждение среди российских и иностранных экспертов вызвало 
выступление Уполномоченного на Международной научно-практической конференции 
«Права человека — индикатор современного развития государства» (Саратов, сен-
тябрь 2018 года) ,в котором были рассмотрены вопросы практического применения 
системы индикаторов Целей в области устойчивого развития как комплексного 
мониторингового инструмента по любой из Целей, представляющих интерес для 
института государственного правозащитника.

Представители ООН, Совета Европы, неправительственных международных орга-
низаций, коллеги-омбудсмены из зарубежных стран, собравшиеся в ноябре 2018 года 
на представительной Международной конференции, посвященной 10-летию деятель-
ности Защитника прав человека Республики Армения в качестве национального пре-
вентивного механизма, с большим вниманием восприняли выступление российского 
Уполномоченного, посвященное вопросам защиты прав женщин, находящихся в 
местах принудительного содержания.

Уполномоченный намерена и впредь наращивать и укреплять на двусторонней и 
многосторонней основе сотрудничество с омбудсменами зарубежных стран в целях 
выстраивания эффективных механизмов восстановления прав граждан. Планируются 
подписание меморандумов о сотрудничестве с национальными институтами защиты 
прав человека ряда стран Большой Евразии; участие Уполномоченного в ежегодных 
мероприятиях и рабочих группах ГАНРИ и его Европейской сети, деятельности органов 
и механизмов ООН и Совета Европы; дальнейшая интеграция российского института 

государственной правозащиты в международные объединения омбудсменов; выра-
ботка новых механизмов оказания помощи, связанной с соблюдением условий содер-
жания под стражей и возвращением на родину, а также медицинской помощи лицам, 
имеющим де-факто одновременно гражданство России и Украины и находящимся в 
пенитенциарных учреждениях двух стран.

7.4. Защита прав болельщиков в период подготовки и проведения 
Чемпионата мира по футболу 2018 года

В 2018 году Россия стала страной-хозяйкой одного из самых популярных спортив-
ных мероприятий — чемпионата мира по футболу (далее также — ЧМ-2018, Чемпио-
нат), который прошел в 11 городах: Москве, Санкт-Петербурге, Волгограде, Екатерин-
бурге, Казани, Калининграде, Нижнем Новгороде, Ростове-на-Дону, Самаре, Саранс-
ке, Сочи. Президент Международной федерации футбола (FIFA) Джанни Инфантино 
назвал его лучшим в истории. Эти слова нашли подтверждение в спортивных результа-
тах и качестве инфраструктуры, посещаемости матчей и большом количестве тури-
стов, организации соревнований и поддержке высокого уровня безопасности в стране, 
антидискриминационной доброжелательной атмосфере и комплексе мер по соблюде-
нию прав болельщиков.

Для России ЧМ-2018 стал не просто праздником спорта, но и возможностью 
продемонстрировать российскую реальность в сфере борьбы с расизмом и дис-
криминацией и тем самым изменить в лучшую сторону отношение мирового 
сообщества к нашей стране.

Сегодня борьба против расовой и иных видов дискриминации является целью всех 
демократических государств, что нашло отражение в ряде международных соглаше-
ний универсального и регионального характера, к которым присоединилась и Россий-
ская Федерация. Запрет дискриминации отражен и в национальном законодательстве 
большинства стран мира, включая Россию, где указанный принцип получил закрепле-
ние в пункте 2 статьи 19 Конституции Российской Федерации.

Футбол относится к видам спорта, характеризующимся частыми случаями неспор-
тивного поведения со стороны фанатов. Как правило, эта форма агрессии проявляется 
в виде расизма и шовинизма. Именно поэтому защита гостей от любых возможных 
проявлений противоправного поведения стала одним из главных направлений работы 
Уполномоченного во время проведения чемпионата.

По ходатайству Уполномоченного главы всех субъектов Российской Федерации, 
принимавших футбольные матчи, включили региональных уполномоченных по правам 
человека в состав организационных комитетов по подготовке и проведению ЧМ-2018.

Деятельность Уполномоченного и его Аппарата в период подготовки и в ходе про-
ведения чемпионата осуществлялась по трем направлениям: 1) участие в мероприяти-
ях, проводимых оргкомитетами (круглые столы в городах Санкт-Петербурге и Москве); 
2) прием обращений граждан посредством организации горячей линии для болельщи-
ков; 3) обеспечение прав задержанных болельщиков в местах принудительного содер-
жания.

В рамках работы организационных комитетов по подготовке и проведению 
ЧМ-2018 в марте и сентябре 2017 года в городах Санкт-Петербурге и Москве Уполно-
моченный приняла участие в заседании круглого стола на тему «Содействие разноо-
бразию и созданию свободной от дискриминации среды во время Чемпионата мира по 
футболу 2018 года», где футбольные эксперты проинформировали участников о ситу-
ации в сфере дискриминации в спорте, а руководители объединений футбольных 
фанатов рассказали о проводимой внутри сообществ работе по пресечению проявле-
ний дискриминации.

31 мая 2018 года Уполномоченный приняла участие в работе круглого стола 
«Содействие разнообразию и созданию свободной от дискриминации среды в горо-
дах, принимающих чемпионат мира по футболу 2018 — роль и задачи Москвы». Итогом 
мероприятия стало обсуждение проекта «Наследие чемпионата мира по футболу 2018 
года в Российской Федерации по созданию среды, свободной от дискриминации».

В рамках своих полномочий Уполномоченный получала и рассматривала сообще-
ния о нарушениях прав российских и иностранных граждан во время ЧМ-2018.

Для оперативного реагирования на все случаи проявления дискриминации в пери-
од проведения чемпионата в Аппарате Уполномоченного была создана группа по 
мониторингу соблюдения прав граждан. В рамках ее деятельности был организован 
прием в течение 24 часов звонков по горячей линии на русском, английском и 
испанском языках. Осуществлялась оперативная связь с уполномоченными по пра-
вам человека в субъектах Российской Федерации, принимавших ЧМ-2018, в целях ско-
рейшего решения возникавших вопросов и обмена информацией с компетентными 
международными и российскими органами.

За период с 14 июня по 15 июля на телефон горячей линии поступило более 200 
звонков. Большая часть из них содержала жалобы на немотивированный отказ в 
оформлении паспорта болельщика либо на аннулирование его без объяснения 
причин. Во взаимодействии с организационными комитетами, другими органами и 
уполномоченными по правам человека в субъектах Российской Федерации часть хода-
тайств была удовлетворена.

На горячую линию поступил звонок от проживающего в г. Самаре граждани-
на К. с жалобой на отказ в оформлении персонифицированной карты зрителя 
(паспорта болельщика). Уполномоченным было направлено обращение в Мини-
стерство цифрового развития, связи и массовых коммуникаций Российской 
Федерации, в результате чего заявителю был выдан паспорт болельщика.

К Уполномоченному по горячей линии обратился гражданин Д., сообщивший 
о необоснованном ограничении его права на свободу передвижения. Заявитель 
вместе с детьми отправился в п. Лазаревское (Краснодарский край) на оплачен-
ный отдых, однако по пути на посту ДПС Магри они были остановлены сотрудни-
ками полиции, которые заявили, что дальнейший проезд невозможен, так как Д., 
ранее получившему отказ в выдаче паспорта болельщика, запрещен въезд на 
территорию г. Сочи в период проведения ЧМ-2018. Благодаря содействию Упол-
номоченного и уполномоченного по правам человека в Краснодарском крае 
вопрос был решен, и Д. со своей семьей благополучно продолжил свой путь.

В числе заявителей, обратившихся к Уполномоченному в период проведения 
ЧМ-2018, значительную часть составили иностранные граждане. Так, на англоязычную 
и испаноязычную горячие линии поступило более 100 звонков. Необходимо отметить, 
что жалоб со стороны иностранных гостей ЧМ-2018 относительно проявлений 
дискриминации или ксенофобии не поступало. Обращения в основном носили 
информационно-справочный характер.

Уполномоченный также принимала участие в защите прав болельщиков от проти-
воправных посягательств.

К Уполномоченному обратился болельщик Х. из Колумбии, который постра-
дал от мошенников. Он забронировал и оплатил квартиру в г. Самаре через 
известную систему онлайн-бронирования Booking.com, однако, прибыв на место, 
обнаружил, что хозяин квартиры не отвечает на телефонные звонки. Сотрудники 
Аппарата Уполномоченного оперативно отреагировали на обращение: связа-
лись с офисом уполномоченного по правам человека в Самарской области для 
привлечения к разрешению проблемной ситуации правоохранительных органов, 
а также с представительством FIFA в г. Самаре, сотрудники которого подобрали 
новое жилье для колумбийского болельщика и его друзей.

Не остались без внимания и те болельщики, которые в связи с совершением пре-
ступлений (как правило, краж) оказались в СИЗО. В рамках установленной законом 
компетенции Уполномоченный и сотрудники его Аппарата оказывали им необходимую 
гуманитарную помощь.

20 июня 2018 г. Уполномоченный посетила ФКУ СИЗО-5 УФСИН России по 
г. Москве, где встретилась с гражданами Мексики, Перу и Ирана, прибывшими в 
нашу страну по паспортам болельщиков и нарушившими российское законода-
тельство. Как выяснилось, во время избрания меры пресечения иностранным 
гражданам, не владеющим русским языком, не были обеспечены услуги пере-
водчика. Ситуация, связанная с нахождением вышеназванных граждан в местах 
принудительного содержания, осложнялась отсутствием у них денежных 
средств, которые были изъяты в ходе предварительного расследования. В 
результате указанные иностранные граждане не могли пользоваться магазином 
учреждения и услугами адвокатов по соглашению.

При этом граждане иностранных государств В. и К. в ходе общения с Уполно-
моченным пожаловались на плохое самочувствие. К ним немедленно были 
направлены медицинские работники, которые провели осмотр, поставили диаг-
ноз и назначили необходимые медикаменты. Уполномоченный направила обра-
щения в посольства стран, гражданами которых являются задержанные, предсе-
дателю Генеральной инспекции Исламской Республики Иран Н. Серажу, а также 
в МВД России, Генеральную прокуратуру России, Следственный комитет России 
с просьбой оказать им консультативную и иную помощь. Такая помощь задер-
жанным была оказана, что подтверждено письмами, поступившими к Уполномо-
ченному из посольств иностранных государств.

Комитет ООН по ликвидации расовой дискриминации в заключительных замеча-
ниях по 23-му и 24-му периодическим докладам Российской Федерации выразил бес-
покойство в связи с тем, что проявления расизма по-прежнему глубоко укоренены 
среди футбольных болельщиков, в частности в отношении лиц, принадлежащих к этни-
ческим меньшинствам, и лиц африканского происхождения. Эти опасения не оправда-
лись. В период проведения ЧМ-2018 конфликтные ситуации, связанные с дискримина-
цией по расовому признаку, были сведены к нулю, а права и безопасность как граждан 
России, так и прибывших гостей максимально соблюдены.

В Аппарате Уполномоченного проводился мониторинг информации о возможных 
проявлениях расовой дискриминации, в том числе через региональных уполномочен-
ных по правам человека, который показал стабильность ситуации в сфере межнацио-
нальных отношений и общее снижение количества случаев проявления ксенофобии и 
расовой нетерпимости.

Во время чемпионата нашей страной продемонстрирована объединяющая и вдох-
новляющая роль спорта в жизни общества, обеспечено равное отношение как к спор-
тсменам, так и к зрителям, приложены усилия для максимально комфортного присут-
ствия в городах России всех участников грандиозного события.

В перспективе ожидается, что государства и спортивные организации будут 
использовать спорт, в частности футбол, в интересах содействия уважению разноо-
бразия, терпимости, поощрению и защите прав жертв расовой дискриминации, ксено-
фобии, в том числе мигрантов и лиц, принадлежащих к различным меньшинствам, а 
также в качестве инструмента социальной интеграции.

Опыт проведения масштабного спортивного мероприятия в нашей стране показал, 
что обеспечение прав болельщиков вне зависимости от их гражданства, пола, расы, 
вероисповедания, физических возможностей или ограничений — это задача выполни-
мая, но требующая постоянной правовой и практической поддержки, консолидации 
усилий различных органов власти, среди которых немаловажная роль принадлежит 
Уполномоченному и его коллегам из регионов. После ЧМ-2018 необходимо продол-
жить межведомственную работу по созданию свободной от дискриминации среды, 
разработать с учетом позитивного опыта «наследие без дискриминации» с тем, чтобы 
укрепить государственную политику в данной сфере.

В контексте темы большого мирового спорта нельзя обойти вопрос о ратификации 
Конвенции Совета Европы против манипулирования спортивными соревновани-
ями (далее — Конвенция). Документ направлен на противодействие коррупции в 
сфере спорта путем совершенствования государственного регулирования деятель-
ности спортивных и букмекерских организаций. 

О важности включения положений Конвенции в российскую правовую систему, 
несмотря на ряд неопределенных норм, что усложняет их имплементацию, уже говори-
лось в Докладе о деятельности Уполномоченного за 2017 год, где содержалась реко-
мендация Правительству Российской Федерации о разработке соответствующего 
федерального закона. К началу 2019 года сдвиги в решении данного вопроса есть: 
утвержден план по реализации мер, необходимых для обеспечения готовности Рос-
сийской Федерации к выполнению обязательств государства — участника Конвенции 
Совета Европы против манипулирования спортивными соревнованиями; назначен 
координатор выполнения указанного плана — Минспорт России, но в Государственную 
Думу проект закона о ратификации Конвенции пока не внесен.

Глава 8 
Взаимодействие Уполномоченного с государственными органами 

и институтами гражданского общества
8.1. Взаимодействие с государственными органами

Взаимодействие с органами государственной власти и их должностными лицами 
(далее — государственные органы), рассматриваемое Уполномоченным как необходи-
мое условие успешного выполнения задач, возложенных на институт государственной 
правозащиты, осуществляется по различным направлениям правозащитной деятель-
ности и в различных формах.

В 2018 году ряд инициатив Уполномоченного, направленных на усиление гарантий 
соблюдения и защиты прав и свобод человека и гражданина, получил поддержку Пре-
зидента Российской Федерации. По его поручению Правительство Российской 
Федерации разрабатывает механизм ответственности собственника предприятия-
банкрота (работодателя) перед трудовыми коллективами в случаях невыплаты задол-
женности по заработной плате. Начата подготовка проекта федерального закона, 
закрепляющего право осужденных на перевод в исправительное учреждение ближе к 
месту жительства родственников. В Московском государственном юридическом уни-
верситете имени О. Е. Кутафина (МГЮА) создан Научно-образовательный центр по 
правам человека как первый этап на пути образования Национального центра по пра-
вам человека.

Продолжено конструктивное взаимодействие с палатами Федерального Собра-
ния Российской Федерации, их комитетами и комиссиями. Особенностью года 
явилась организация ряда совместных с Уполномоченным парламентских слушаний, 
круглых столов, общественных обсуждений актуальных вопросов обеспечения прав и 
свобод человека и гражданина, приуроченных к 70-летию Всеобщей декларации прав 
человека и 25-летию Конституции Российской Федерации.

24 октября 2018 г. Комитетом Совета Федерации по конституционному зако-
нодательству и государственному строительству при участии Уполномоченного 
были организованы парламентские слушания на тему «Правозащитная деятель-
ность: современное состояние и перспективы развития», в которых приняли 
участие уполномоченные по правам человека в субъектах Российской Федера-
ции, представители федеральных органов исполнительной власти, обществен-
ных организаций, образовательных организаций, научного сообщества.

18 декабря 2018 г. с участием Уполномоченного состоялись парламентские 
слушания, организованные Комитетом Государственной Думы по развитию гра-
жданского общества, вопросам общественных и религиозных объединений на 
тему «25 лет Конституции Российской Федерации и институту Уполномоченного 
по правам человека в Российской Федерации: итоги и перспективы развития». В 
мероприятии приняли участие руководители фракций и комитетов Государствен-
ной Думы, представители федеральных органов власти, члены Совета при Пре-
зиденте Российской Федерации по развитию гражданского общества и правам 
человека, Общественной палаты Российской Федерации, региональные и зару-
бежные омбудсмены, представители научного сообщества и общественных 
организаций.

Впервые было проведено совместное заседание Совета при Председателе 
Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации по взаимо-
действию с институтами гражданского общества и Совета уполномоченных по 
правам человека, посвященное 70-летию Всеобщей декларации прав человека (14 
декабря 2018 года). В нем приняли участие сенаторы, представители федеральных 
министерств и ведомств, члены Совета при Президенте Российской Федерации по раз-
витию гражданского общества и правам человека, региональные уполномоченные по 
правам человека, представители экспертного и правозащитного сообществ.

В общей сложности в 2018 году Уполномоченный и служащие Аппарата приняли 
участие в 11 парламентских слушаниях, 42 заседаниях комитетов палат Федераль-
ного Собрания, круглых столах, конференциях, которые были посвящены актуальным 
вопросам укрепления законности и правопорядка в стране, совершенствования зако-
нодательства.

В адрес профильных комитетов Уполномоченным направлено 40 предложений по 
вопросам совершенствования законодательства. По итогам их рассмотрения сформу-
лировано 19 поправок в проекты федеральных законов, которые были внесены в соот-
ветствующие нормативные правовые акты.

Совместно с Комитетом Совета Федерации по конституционному законодательст-
ву и государственному строительству завершена работа по подготовке проекта 
федерального закона «Об общих принципах организации деятельности уполно-
моченных по правам человека в субъектах Российской Федерации», который в 
качестве законодательной инициативы внесен в Государственную Думу рядом членов 
Совета Федерации.

В 2018 году в адрес Уполномоченного от членов Совета Федерации и депутатов 
Государственной Думы поступило более 300 обращений об оказании содействия в 
конкретных случаях защиты прав и свобод граждан. Главным образом они каса-
лись содействия в восстановлении прав, нарушенных в ходе проведения дознания и 
предварительного следствия, проверки условий отбывания наказания в местах прину-
дительного содержания; пересмотра вступивших в законную силу приговоров, опреде-
лений и постановлений судов по уголовным делам; соблюдения жилищных прав гра-
ждан. В результате принятых Уполномоченным либо на основании обращения Уполно-
моченного в контрольно-надзорные органы мер удалось предотвратить нарушения или 
оказать содействие в восстановлении нарушенных прав многих граждан Российской 
Федерации в стране и за рубежом, а также иностранных граждан и лиц без гражданст-
ва, находящихся на территории России.

Конкретные примеры успешного взаимодействия Уполномоченного с депутатами 
Государственной Думы и членами Совета Федерации по оказанию помощи гражданам 
в защите их прав приведены в главах 2—5 настоящего Доклада в соответствии с тема-
тикой обращений.

В рамках тесного взаимодействия с Правительством Российской Федерации и 
федеральными органами исполнительной власти удавалось решать общие и част-
ные проблемы, связанные с обеспечением прав и свобод человека и гражданина.

На протяжении нескольких лет на контроле Уполномоченного находились 
вопросы обеспечения социальных прав граждан, проживающих на территории 
комплекса «Байконур». В августе 2018 г. в том числе по предложению Уполномо-
ченного осуществлена ратификация Протокола о внесении изменений в Согла-
шение между Правительством Российской Федерации и Правительством Респу-
блики Казахстан о порядке медицинского обслуживания персонала космодрома 
«Байконур», жителей города Байконур, поселков Торетам и Акай в условиях 
аренды Российской Федерацией комплекса «Байконур» от 17 ноября 2009 г.

22 марта 2018 г. принят Указ Президента Российской Федерации № 116 «Об 
обеспечении жилыми помещениями отдельных категорий граждан Российской 
Федерации, проживающих на территориях Республики Крым и г. Севастополя». 
В целях реализации названного указа подписано Постановление Правительства 
Российской Федерации от 27 августа 2018 г. № 1003 «О порядке предоставления 
субвенций из федерального бюджета бюджетам Республики Крым и г. Севасто-
поля на осуществление переданных полномочий Российской Федерации по обес-
печению жилыми помещениями отдельных категорий граждан Российской 
Федерации».

В г. Ярославле успешно разрешилась ситуация, в которой оказались гражда-
не, 27 лет проживавшие в неудовлетворительных условиях в административном 
корпусе бывшего оборонного завода. В результате обращения Уполномоченного 
в Минобороны России всем гражданам (14 человек) предоставлено благоустро-
енное жилье.

Совместно с Минстроем России инициировано принятие Федерального зако-
на от 28 ноября 2018 г. № 436-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон 
«О Фонде содействия реформированию жилищно-коммунального хозяйства».

Удалось решить вопрос о федеральном субсидировании авиаперелетов из 
Ненецкого автономного округа для многодетных и малообеспеченных семей, 
пенсионеров, ветеранов и других социально незащищенных категорий граждан, 
проживающих на территории указанного субъекта Российской Федерации.

Уполномоченный и служащие Аппарата на постоянной основе принимают участие 
в работе комиссий при Президенте Российской Федерации, правительственных и 
межведомственных комиссий, ориентированных на рассмотрение вопросов в обла-
сти соблюдения и защиты прав граждан.

Уполномоченный либо служащие Аппарата представлены в Комиссии при Прези-
денте Российской Федерации по государственным наградам; Комиссии при Президен-
те Российской Федерации по делам инвалидов; Комиссии Правительства Российской 
Федерации по законопроектной деятельности; Правительственной комиссии по про-
филактике правонарушений; Правительственной комиссии по делам соотечественни-
ков за рубежом; Правительственной комиссии по делам несовершеннолетних и защи-
те их прав; Общественной комиссии при Президенте Российской Федерации по опре-
делению кандидатур на присуждение Государственной премии Российской Федерации 
за выдающиеся достижения в области правозащитной деятельности и Государствен-
ной премии Российской Федерации за выдающиеся достижения в области благотвори-
тельной деятельности.

Традиционным стало участие Уполномоченного и служащих Аппарата в работе 
коллегиальных органов федеральных органов государственной власти, что 
позволяет доводить до участников мероприятий позицию Уполномоченного по широ-
кому спектру вопросов правозащитной тематики. В 2018 году Уполномоченный приня-
ла участие в заседаниях коллегий Генеральной прокуратуры Российской Федерации, 
Министерства юстиции Российской Федерации и Федеральной службы исполнения 
наказаний, Федеральной службы войск национальной гвардии Российской Федера-
ции, Министерства внутренних дел Российской Федерации, а также в семинаре-сове-
щании судей судов общей юрисдикции и арбитражных судов Российской Федерации.

Служащие Аппарата Уполномоченного также принимали участие в работе межве-
домственных групп по подготовке проектов законодательных актов, докладов и иных 
документов межведомственного характера, по выработке скоординированных мер в 
сфере укрепления законности и правопорядка, международного сотрудничества, в 
частности,  в подготовке и представлении в Совете ООН по правам человека третьего 
национального доклада Российской Федерации в рамках процедуры Универсального 
периодического обзора; реализации положений Концепции развития уголовно-испол-
нительной системы до 2020 года, по вопросам совершенствования системы и порядка 
применения дисциплинарного воздействия на осужденных и др.

Расширялось и межведомственное сотрудничество, в рамках которого подписа-
но Соглашение о взаимодействии Уполномоченного и Фонда социального страхования 
Российской Федерации, предусматривающее, помимо традиционных форм взаимо-
действия, совместное рассмотрение индивидуальных и коллективных обращений гра-
ждан. Ранее подобные соглашения заключены с Министерством обороны Российской 
Федерации; Министерством Российской Федерации по делам гражданской обороны, 
чрезвычайным ситуациям и ликвидации последствий стихийных бедствий; Министер-
ством внутренних дел Российской Федерации; Следственным комитетом Российской 
Федерации; Федеральной службой судебных приставов; Центральной избирательной 
комиссией Российской Федерации; Генеральной прокуратурой Российской Федера-
ции.

12 декабря 2018 года совместно с Федеральной службой судебных приставов про-
веден очередной совместный прием граждан по вопросам исполнения судебных реше-
ний и защите прав потерпевших. Мероприятие состоялось в рамках общероссийского 
дня приема, приуроченного к празднованию Дня Конституции Российской Федерации. 
Представители Уполномоченного проконсультировали заявителей, подсказали алго-
ритм действий, некоторые заявления были приняты для дальнейшего рассмотрения в 
Аппарате Уполномоченного.

Проблемы защиты прав граждан часто сопряжены с судебной практикой. Отноше-
ния с судебными органами осуществлялись прежде всего в интересах восстановле-
ния нарушенных прав и свобод людей. В адрес судов разного уровня было направлено 
36 ходатайств о пересмотре вступивших в законную силу приговоров, определений 
или постановлений суда (в порядке статьи 29 Федерального конституционного закона 
«Об Уполномоченном по правам человека в Российской Федерации») и обращений о 
приобщении к материалам дела, находящегося на рассмотрении в суде, жалоб гра-
ждан, поступивших к Уполномоченному. В Верховный Суд Российской Федерации 
Уполномоченным направлено 6 ходатайств и 3 обращения о приобщении материалов 
соответствующих жалоб. По итогам их рассмотрения пересмотрено 2 вступивших в 
законную силу судебных решения.

Представители Уполномоченного принимали участие в разработке ряда постанов-
лений Пленума Верховного Суда Российской Федерации, в частности: «О применении 
судами законодательства, регулирующего труд работников, работающих у работода-
телей — физических лиц и у работодателей — субъектов малого предпринимательст-
ва, которые отнесены к микропредприятиям»; «О внесении изменений в отдельные 
постановления Пленума Верховного Суда Российской Федерации по уголовным 
делам»; «О судебной практике по вопросам, связанным с конфискацией имущества».

После рабочей встречи с Председателем Конституционного Суда Российской 
Федерации в мае 2018 года активизирована работа по реализации права Уполномо-
ченного давать заключения, содержащие его правовую позицию по конкретным жало-
бам, поступившим в адрес суда. Всего подготовлено семь таких заключений.

Позиции Уполномоченного восприняты в Постановлении Конституционного 
Суда Российской Федерации от 12 ноября 2018 г. № 40-П, направленном на изме-
нение сложившейся судебной практики и недопущение поворота исполнения в 
случае отмены в кассационном или надзорном порядке решений суда по делам о 
взыскании страховых выплат с Фонда социального страхования Российской 
Федерации в счет возмещения вреда здоровью, причиненного в результате 
несчастного случая на производстве или профессионального заболевания, и в 
Постановлении Конституционного Суда Российской Федерации от 25 октября 
2018 г. № 38-П, направленном на формирование единообразной судебной пра-
ктики, связанной с толкованием п. 1 ст. 9 Конвенции Международной организа-
ции труда от 24 июня 1970 г. № 132 «Об оплачиваемых отпусках».

В 2018 году продолжены конструктивные отношения с Генеральной прокурату-
рой Российской Федерации. В органы прокуратуры направлено 578 ходатайств о 
проведении проверок по жалобам граждан и запросов о предоставлении материалов. 
В результате рассмотрения обращений Уполномоченного органами прокуратуры при-
нимались меры прокурорского реагирования. Внесено 289 требований и представле-
ний об устранении нарушений законодательства, на которые было указано Уполномо-
ченным. Отменено 234 ранее вынесенных постановлений, среди которых: 121 поста-
новление об отказе в возбуждении уголовного дела, 21 постановление о приостанов-
лении следствия по уголовному делу; 8 постановлений о прекращении уголовного 
дела. В защиту интересов граждан в различные судебные органы по результатам рас-
смотрения обращений Уполномоченного внесено 2 кассационных представления и 
подано 21 исковое заявление, 288 заявлений о выдаче судебного приказа о взыска-
нии задолженности по заработной плате.

В интересах защиты прав и свобод подозреваемых, обвиняемых, потерпевших и 
других участников уголовного процесса в следственные органы был направлен 181 
запрос о представлении документов и материалов, необходимых для рассмотрения 
жалоб. Обращения касались предоставления информации о ходе расследования уго-
ловных дел, пересмотра постановлений следственных органов, принятых по итогам 
проведения расследования по уголовным делам, применения мер государственной 
защиты и др. В результате совместной работы в ряде случаев удалось добиться отме-
ны необоснованного приостановления расследования ряда уголовных дел, возбужде-
ния новых уголовных дел, признания граждан потерпевшими по уголовным делам и 
других положительных результатов.

К Уполномоченному обратилась адвокат Б. по вопросу предоставления мер 
государственной защиты в связи с поступающими в ее адрес угрозами, связан-
ными с профессиональной деятельностью по защите прав осужденного М., отбы-
вающего наказание в ИК № 1 УФСИН по Ярославской области. Уполномоченным 
направлено обращение к председателю Следственного комитета Российской 
Федерации с просьбой оказать содействие адвокату. В результате, в рамках рас-
следования уголовного дела о превышении должностных полномочий сотрудни-
ками исправительного учреждения при применении насилия к осужденному М., 
ходатайство Б. было удовлетворено, ей и ее несовершеннолетней дочери обес-
печена безопасность.

По конкретным жалобам в адрес ФСИН России и ее территориальных органов в 
2018 году было направлено 513 обращений, касающихся условий содержания осу-
жденных, реализации их права на охрану здоровья и медицинскую помощь, примене-
ния к осужденным физической силы и специальных средств со стороны сотрудников 
уголовно-исполнительной системы и иных вопросов.

В рамках взаимодействия с органами государственной власти субъектов Рос-
сийской Федерации состоялось более 20 встреч с главами и руководителями законо-
дательных (представительных) органов Вологодской, Рязанской, Ульяновской, Влади-
мирской, Калужской, Саратовской и Волгоградской областей, Ненецкого и Ямало-
Ненецкого автономных округов.

В общей сложности за год руководителям законодательных (представительных) и 
высших исполнительных органов государственной власти субъектов Российской 
Федерации Уполномоченным направлено 138 обращений, по итогам рассмотрения 
которых приняты конкретные решения по обеспечению прав граждан.

Несмотря на положительные результаты взаимодействия Уполномоченного с госу-
дарственными органами, имеются большие резервы для повышения его эффек-
тивности. В частности, анализ практики такого взаимодействия показывает, что не 
всегда обращения Уполномоченного рассматриваются надлежащим образом. Так, 
выявляются случаи чрезвычайно длительного рассмотрения запросов Уполномочен-
ного, и, как следствие, ответы на них направляются с нарушениями 15-дневного срока, 
установленного законодательством.

Кроме того, отмечаются ситуации, когда ответ на обращение Уполномоченного 
подписывается должностным лицом, не являющимся адресатом соответствующего 
обращения, или исполняющим его обязанности.

Показателен опыт Генеральной прокуратуры Российской Федерации, которая в 
Инструкции о порядке рассмотрения обращений и приема граждан в органах прокура-
туры Российской Федерации установила конкретные сроки рассмотрения запросов и 
заключений Уполномоченного (15 дней и 30 дней соответственно).

Уполномоченный предлагает распространить подобную практику на все феде-
ральные органы исполнительной власти, что позволит поднять взаимодействие с госу-
дарственными органами на новый качественный уровень. В этих целях предлагается 
внести соответствующие изменения в Регламент Правительства Российской Федера-
ции.

8.2. Партнерство с уполномоченными по правам человека 
в субъектах Российской Федерации

Сегодня можно с уверенностью говорить о том, что развитие института уполномо-
ченных по правам человека в субъектах Российской Федерации (далее также — регио-
нальные уполномоченные) выходит на новый качественный уровень. Данный институт, 
представленный во всех без исключения регионах, играет все более заметную роль в 
восстановлении нарушенных прав и свобод граждан, в пропаганде форм и методов 
защиты высших человеческих ценностей. Так, только за прошлый год региональными 
уполномоченными рассмотрено более 180 тыс. обращений, оказано содействие в вос-
становлении прав более 300 тыс. граждан.

Благодаря плодотворному сотрудничеству Уполномоченного с коллегами в регио-
нах совместными усилиями удается решать все больше глобальных и конкретных 
задач, возникающих в сфере государственной защиты прав и свобод человека и гра-
жданина.

Многолетняя добросовестная работа уполномоченных по правам человека в 
Республике Татарстан, Ставропольском крае и Воронежской области отмечается госу-
дарственными наградами Российской Федерации. Указом Президента Российской 
Федерации от 29 июня 2018 г. № 377 уполномоченный по правам человека в Ставро-
польском крае А. И. Селюков награжден Орденом почета, а уполномоченный по пра-
вам человека в Республике Татарстан С. Х. Сабурская и уполномоченный по правам 
человека в Воронежской области Т. Д. Зражевская награждены медалями ордена «За 
заслуги перед Отечеством» II степени.

В 2018 году взаимодействие с региональными уполномоченными проходило как 
никогда активно. Состоялись два координационных совета уполномоченных по правам 
человека в Российской Федерации, проведены с участием Уполномоченного либо его 
представителей координационные советы уполномоченных по правам человека по 
федеральным округам; региональные уполномоченные принимали участие в феде-
ральных правозащитных проектах, организуемых Уполномоченным; в ряде субъектов 
Российской Федерации проведены совместные приемы граждан, а также осуществлен 
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прием граждан в режиме видео-конференц-связи; региональные уполномоченные 
приняли участие в мероприятиях правозащитной тематики, проводимых на федераль-
ном уровне: в парламентских слушаниях Совета Федерации и Государственной Думы, 
посвященных 70-летию принятия Всеобщей декларации прав человека и 25-летию 
принятия Конституции Российской Федерации; они были участниками вручения Прези-
дентом Российской Федерации Государственной премии Российской Федерации за 
выдающиеся достижения в области правозащитной деятельности и Государственной 
премии Российской Федерации за выдающиеся достижения в области благотвори-
тельной деятельности в Кремле и т. д.

Взаимодействие с уполномоченными по правам человека в субъектах Российской 
Федерации Уполномоченный рассматривает как стратегическое направление своей 
деятельности, как важнейшее условие успешного выполнения институтом государст-
венной правозащиты возложенных на него функций.

Сотрудничество осуществляется по следующим основным направлениям: выра-
ботка согласованной политики в вопросах защиты прав и свобод человека; совместная 
проработка предложений по совершенствованию законодательства; оказание взаим-
ной помощи при рассмотрении обращений граждан; проведение совместных меропри-
ятий. Кроме того, Уполномоченный оказывает коллегам в регионах информационно-
справочную поддержку.

Выработка согласованной политики в вопросах защиты прав и свобод чело-
века и гражданина обеспечивается координационными советами уполномочен-
ных по правам человека (далее также — координационные советы, КС).

В 2018 году под председательством Уполномоченного проведено два координа-
ционных совета — по вопросам защиты прав граждан с нарушениями психического 
здоровья и защиты права на образование. В них приняли участие представители феде-
ральных органов исполнительной власти, специалисты, эксперты. Участники КС поде-
лились опытом работы в соответствующих секторах правозащитной деятельности, 
наметили пути ее совершенствования. По итогам заседаний приняты рекомендации, 
которые направлены в том числе органам законодательной и исполнительной власти. 
Материалы заседаний координационных советов изданы в виде сборников и размеще-
ны на официальном сайте Уполномоченного.

Проведено также два заседания Совета уполномоченных по правам человека, 
действующего на правах консультативного и совещательного органа при Уполномо-
ченном. На заседаниях, помимо основных вопросов, связанных с проведением КС, 
обсуждались подготовка к церемонии награждения медалью Уполномоченного по пра-
вам человека в Российской Федерации «Спешите делать добро», вручение Государст-
венных премий Российской Федерации за выдающиеся достижения в области право-
защитной деятельности и благотворительной деятельности, участие в организации 
правозащитной смены Всероссийского молодежного образовательного форума «Тер-
ритория смыслов на Клязьме» и многое другое.

В рамках совместной работы по совершенствованию законодательства о пра-
вах и свободах человека и гражданина от региональных уполномоченных в 2018 
году в адрес Уполномоченного поступило 39 предложений. В частности по вопросам 
пенсионного обеспечения; качества медицинских услуг; обеспечения защиты прав 
пациентов, находящихся в медицинских организациях, оказывающих психиатриче-
скую помощь в стационарных условиях, и граждан, проживающих в стационарных 
организациях социального обслуживания для лиц, страдающих психическими рас-
стройствами; эффективности и безопасности лекарственных средств; загрязнения 
источников питьевой воды; качества пищевой продукции. Все указанные предложения 
приняты в работу Аппаратом Уполномоченного.

Одним из направлений совместной законотворческой деятельности Уполномочен-
ного и его коллег в регионах при поддержке членов Совета Федерации, Администра-
ции Президента Российской Федерации стала разработка и внесение в Государствен-
ную Думу проекта федерального закона «Об общих принципах организации дея-
тельности уполномоченных по правам человека в субъектах Российской Феде-
рации». Работа над законопроектом велась более двух лет, и большой вклад в ее 
завершение принадлежит рабочей группе, созданной при Комитете Совета Федера-
ции по конституционному законодательству и государственному строительству, в 
состав которой были включены 17 уполномоченных по правам человека в субъектах 
Российской Федерации.

Принятие законопроекта позволит закрепить единые на всей территории Россий-
ской Федерации стандарты деятельности региональных уполномоченных, усилить 
гарантии их независимости, расширить их компетенцию, что, в свою очередь, поможет 
установить равные возможности для жителей различных регионов России, обращаю-
щихся за защитой своих прав и свобод.

Партнерство Уполномоченного с коллегами в регионах осуществляется также в 
форме оказания взаимной помощи при рассмотрении конкретных жалоб гра-
ждан. В 2018 году к Уполномоченному поступило 369 таких просьб коллег. Региональ-
ные уполномоченные чаще всего обращались за помощью по вопросам защиты и вос-
становления прав граждан, нарушенных при проведении дознания и предварительно-
го следствия, условий пребывания в местах принудительного содержания, защиты 
прав на пенсионное и социальное обеспечение. Значительное число обращений посту-
пило в сфере миграции и гражданства (определение правового статуса граждан Рос-
сийской Федерации, иностранных граждан и лиц без гражданства, правового положе-
ния граждан государств — участников СНГ на территории Российской Федерации и 
др.).

В 2018 году Уполномоченный, в свою очередь, направила 274 обращения к регио-
нальным коллегам за помощью и содействием в разрешении конкретных жалоб, 
поступивших в ее адрес от граждан (в 2017 году — 96, в 2016 году — 84). Чаще всего 
Уполномоченный обращалась по вопросам содействия в восстановлении жилищных и 
медико-социальных прав граждан, в проведении проверок условий отбывания наказа-
ния в исправительных учреждениях, соблюдения прав граждан при проведении дозна-
ния и предварительного следствия, условий пребывания в изоляторах временного 
содержания и следственных изоляторах.

К Уполномоченному обратилась настоятельница Николо-Сольбинского жен-
ского монастыря игуменья Еротиида в защиту прав и законных интересов гра-
жданки Ш., оказавшейся в результате недобросовестных действий своей матери 
в трудной жизненной ситуации. Уполномоченным было принято решение обра-
титься за помощью к уполномоченному по правам человека в Иркутской обла-
сти. По итогам рассмотрения обращения региональный уполномоченный оказал 
содействие гражданке Ш. в получении нового паспорта, разъяснил порядок вос-
становления некоторых утраченных документов, а также оказал содействие в 
получении материальной помощи заявительнице в приобретении авиабилета.

Большая работа проведена в ходе совместных мероприятий, которые носили 
разнообразный характер и имели своим назначением взаимное дополнение компетен-
ций уполномоченных по правам человека в субъектах Российской Федерации.

Региональные уполномоченные по правам человека принимали активное участие 
в реализации всех федеральных правозащитных проектов, организуемых Уполномо-
ченным — во Всероссийском едином уроке «Права человека», просветительской 
акции «Правовой марафон для пенсионеров», Всероссийском конкурсе «Инновацион-
ные технологии в правовом просвещении по вопросам прав и свобод граждан, форм и 
методов их защиты», проведении бесплатных юридических консультаций, семинаров и 
лекций по различным правовым вопросам.

В 2018 году продолжена практика совместных проверок и мониторинга соблю-
дения прав и свобод граждан. В частности, проведен мониторинг соблюдения изби-
рательных прав граждан в период избирательной кампании по выборам Президента 
Российской Федерации и в единый день голосования (18 марта и 9 сентября), а также в 
период проведения чемпионата мира по футболу FIFA-2018 (1—15 июля).

Выездные мероприятия в субъектах Российской Федерации также являются 
одной из важных форм взаимодействия уполномоченных. В 2018 году Уполномочен-
ный посетила 14 регионов, а служащие Аппарата — 48. Основная цель — ознакомле-
ние с ситуацией в сфере защиты прав и свобод граждан, оказание помощи в восста-
новлении нарушенных прав конкретного человека, в том числе в суде, а также участие 
в конференциях, заседаниях окружных координационных советов уполномоченных по 
правам человека субъектов Российской Федерации. В рамках рабочих поездок прово-
дились приемы жителей по актуальным проблемам, существующим на территориях 
субъектов Российской Федерации, с участием представителей органов государствен-
ной власти субъектов Российской Федерации, в том числе в Саратовской области 
(17—18 сентября), Калужской области (11—12 сентября), Ненецком автономном окру-
ге (30 сентября — 1 октября) и Волгоградской области (3—5 октября). По итогам сов-
местной работы удалось решить проблемы, связанные с оформлением пенсии, защи-
той прав многодетных семей, переселением из аварийного жилья и другими вопроса-
ми.

В Волгограде удалось помочь ветерану боевых действий, который долгое 
время не мог получить квоту на установку жизненно важного для него 3D-протеза 
тазобедренного сустава. После обращения Уполномоченного в Минздрав России 
военному пенсионеру была выделена квота на операцию.

Уполномоченный и служащие Аппарата приняли участие в шести заседаниях 
координационных советов уполномоченных по правам человека по федераль-
ным округам (в городах Калуге, Саратове, Волгограде, Екатеринбурге, Томске, Якутс-
ке), а также в работе ряда конференций, круглых столов, проводимых в регионах, в 
частности в Международной научно-практической конференции «Права человека — 
индикатор современного развития государства» в городе Саратове, научно-практиче-
ской конференции «Права человека в российском и международном общественно-
политическом пространстве (к 25-летию Конституции Российской Федерации и 
70-летию Всеобщей декларации прав человека)» в городе Ярославле, научно-практи-
ческой конференции «Права человека и будущее России» в городе Калуге, Межрегио-
нальном форуме «Права человека в арктическом пространстве: современные вызовы 
и опыт регионов» (Ненецкий автономный округ); круглом столе «О формировании 
среды недискриминационного развития в спорте в свете подготовки к ФИФА-2018» в 
городе Москве; Международной научно-практической конференции «Актуальные 
вопросы соблюдения и защиты прав человека и успешные региональные практики» 
(Калужская область).

В 2018 году была продолжена положительная практика проведения приемов 
граждан в режиме видео-конференц-связи с участием региональных уполномочен-
ных и руководителей органов государственной власти субъектов Российской Федера-
ции. Состоялись личные приемы жителей Пензенской и Ленинградской областей. По 
результатам приемов была оказана помощь в организации санаторно-курортного 
лечения, защиты трудовых прав, расселения из аварийного жилья и др.

Уполномоченные по правам человека в субъектах Российской Федерации, в свою 
очередь, принимали широкое участие в мероприятиях правозащитной тематики, 
проводимых на федеральном уровне.

8 ноября 2018 г. региональные уполномоченные стали участниками II Между-
народной конференции «Проблемы защиты прав человека на евразийском про-
странстве: обмен лучшими практиками омбудсменов», организованной Уполно-
моченным совместно с Управлением Верховного Комиссара ООН по правам 
человека. В декабре приняли участие в торжественных мероприятиях, посвя-
щенных 70-летию Всеобщей декларации прав человека и 25-летию Конституции 
Российской Федерации: совместном заседании Совета при Председателе Сове-
та Федерации по взаимодействию с институтами гражданского общества, Упол-
номоченного по правам человека в Российской Федерации и Совета уполномо-
ченных по правам человека парламентских слушаниях, организованных Комите-
том Государственной Думы по развитию гражданского общества, вопросам 
общественных и религиозных объединений совместно с Уполномоченным, а 
также в торжественной церемонии вручения Президентом Российской Федера-
ции Государственной премии Российской Федерации за выдающиеся достиже-
ния в области правозащитной деятельности и Государственной премии Россий-
ской Федерации за выдающиеся достижения в области благотворительной дея-
тельности в Кремле и Торжественном приеме Президента Российской Федера-
ции по случаю 25-летия Конституции Российской Федерации.

В рамках информационно-справочной поддержки в адрес региональных упол-
номоченных регулярно направлялись рекомендации, аналитические и обзорные 
документы, включая подготовленные Аппаратом Уполномоченного дайджесты ново-
стей, ежедневную информацию о результатах работы Государственной Думы. Еже-
годные и специальные доклады уполномоченных по правам человека в субъектах 
Российской Федерации размещаются в соответствующих разделах информационно-
просветительского проекта Уполномоченного «Правозащитная карта России». 
Информация об их деятельности оперативно размещается на официальном сайте 
Уполномоченного.

В настоящее время с целью размещения информации по актуальным правозащит-
ным проблемам в тестовом режиме работает специализированная интерактивная 
электронная платформа для региональных уполномоченных. Однако остается нере-
шенным вопрос создания электронного ресурса для оперативного обмена информа-
цией и трансляции положительного опыта работы уполномоченных по правам челове-
ка в субъектах Российской Федерации.

Сохраняют актуальность вопросы профессиональной подготовки региональных 
уполномоченных, служащих их аппаратов. Представляется, что их решению будет спо-
собствовать создание Научно-образовательного центра по правам человека на базе 
Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина.

8.3. Взаимодействие с институтами гражданского общества
Уполномоченный рассматривает сотрудничество с различными сегментами гра-

жданского общества как важнейшее условие своей успешной правозащитной дея-
тельности. Эта политика проводится ею на протяжении всего времени и позволяет 
быть в курсе проблем гарантий прав человека, волнующих гражданское общество, и 
оперативно реагировать на них.

К сожалению, в 2018 году правозащитное сообщество лишилось одного из самых 
ярких своих представителей: ушла из жизни глава Московской Хельсинкской группы 
Людмила Михайловна Алексеева. Она была символом и своего поколения, и беском-
промиссной борьбы за права человека в нашей стране, примером высокого граждан-
ского мужества, гражданской нравственности и справедливости. Это большая утрата 
и для Экспертного совета при Уполномоченном по правам человека. Два с половиной 
года мы работали с ней в самом тесном контакте по конкретным судьбам тех, кто при-
ходил со своими заботами и проблемами, мы работали с молодежью, помогали тем, 
кто попал в трудную ситуацию. Людмила Михайловна Алексеева навсегда останется в 
нашей памяти как активный общественный деятель, чьи заслуги были по праву отме-
чены не только высокими наградами, но и всенародной любовью.

В 2018 году укрепились партнерские отношения Уполномоченного с Обществен-
ной палатой Российской Федерации, Советом при Президенте Российской Федерации 
по развитию гражданского общества и правам человека (СПЧ), а также общественны-
ми правозащитными организациями (НКО) и общественными наблюдательными 
комиссиями (ОНК).

Во взаимодействии с Общественной палатой Российской Федерации Уполно-
моченный и служащие Аппарата в течение года участвовали в 12 мероприятиях, в ходе 
которых обсуждались вопросы совершенствования законодательства и оптимизации 
правоприменения с целью повышения гарантий прав граждан на доступ к правосудию, 
а также в работе комиссий и в заседаниях круглых столов, проводимых на различных 
площадках.

Секретарь Общественной палаты Российской Федерации, а также руководи-
тели профильных комиссий Общественной палаты Российской Федерации при-
няли участие в двух общих заседаниях Экспертного совета при Уполномоченном 
по правам человека в Российской Федерации, которые традиционно проходят на 
площадке Общественной палаты Российской Федерации.

В свою очередь, участвуя в работе круглого стола на тему «Декриминализа-
ция побоев спустя год: последствия принятия закона» (28 февраля 2018 г.), про-
шедшего в Общественной палате Российской Федерации, Уполномоченный обо-
значила позицию о необходимости разработки и принятия закона о противодей-
ствии насилию в семье.

В 2018 году Уполномоченный и служащие Аппарата приняли участие в 8 заседани-
ях Совета при Президенте Российской Федерации по развитию гражданского 
общества и правам человека, в том числе в двух специальных заседаниях, посвящен-
ных вопросам обеспечения прав человека: при совершенствовании процессуального 
законодательства и соблюдения прав российских граждан за рубежом, а также в четы-
рех рабочих совещаниях, посвященных различным вопросам реализации прав гра-
ждан, в том числе вопросам повышения доступности жилья для граждан.

11 декабря 2018 г. Уполномоченный приняла участие во встрече Президента 
Российской Федерации с СПЧ, на которой обсуждались наиболее важные на сов-
ременном этапе вопросы защиты прав человека и гражданина в социально-эко-
номической и уголовно-правовой сфере, соблюдения гражданских и экологиче-
ских прав, развития институтов гражданского общества и повышения уровня и 
качества жизни людей.

В ходе специального заседания СПЧ на тему «Обеспечение прав человека 
при совершенствовании процессуального законодательства» 26 февраля 2018 г. 
состоялось обсуждение проекта Федерального закона № 374020-7 об изменении 
отдельных норм кодексов, регламентирующих порядок судопроизводства. Заме-
чания и предложения Уполномоченного были учтены в окончательной редакции 
данного закона, принятого 29 июля 2018 г.

В свою очередь, представители СПЧ участвовали в заседании координационного 
совета уполномоченных по правам человека по вопросам защиты права граждан на 
образование, в парламентских слушаниях «25 лет Конституции Российской Федера-
ции и институту Уполномоченного по правам человека в Российской Федерации: итоги 
и перспективы развития» и в других мероприятиях.

В прошедшем году была апробирована новая форма взаимодействия Уполномо-
ченного и СПЧ — участие представителей Уполномоченного в заседании Межве-
домственной рабочей группы по координации деятельности, направленной на 
реализацию Концепции государственной политики по увековечению памяти 
жертв политических репрессий.

Уполномоченным оказывалось содействие в защите прав граждан по обраще-
ниям, поступающим из СПЧ. В 2018 году такие обращения касались вопросов защиты 
права на благоприятную окружающую среду; соблюдения права на справедливое 
судебное разбирательство и соблюдение прав участников уголовного процесса; защи-
ты социальных прав и иных вопросов. По каждому из обращений Уполномоченным 
были приняты меры реагирования.

В ноябре 2018 г. к Уполномоченному поступило обращение Председателя 
СПЧ в интересах гражданина Л., который на протяжении длительного времени 
обращался в различные инстанции по поводу нарушения его процессуальных 
прав в связи с ненадлежащим расследованием уголовного дела о смерти его 
матери. В результате проверок, проведенных Генеральной прокуратурой Россий-
ской Федерации и Следственным комитетом Российской Федерации по обраще-
нию Уполномоченного, были установлены факты волокиты со стороны органов 
следствия, а также бездействия контролирующих и надзирающих органов. 
Виновные привлечены к дисциплинарной ответственности. Уголовное дело в 
целях обеспечения полноты и всестороннего предварительного следствия пере-
дано в ГСУ СК России по г. Москве.

Уполномоченным накоплен большой опыт сотрудничества с общественными 
правозащитными организациями, которые находятся в эпицентре актуальных про-
блем и дают объективную информацию, требующую реагирования со стороны госу-
дарства.

На протяжении многих лет осуществляется конструктивное взаимодействие с 
Московской Хельсинкской группой, Комитетом «За гражданские права», Общероссий-
ским общественным движением «За права человека», Фондом «В защиту прав заклю-
ченных», Правозащитным центром «Мемориал», Московским региональным общест-
венным благотворительным фондом «Социальное Партнерство», Комитетом «Гра-
жданское содействие», Региональной общественной организацией «Благотворитель-
ный центр «Соучастие в судьбе»», Фондом «Общественный вердикт», Комитетом сол-
датских матерей и другими.

Уполномоченным принимаются меры реагирования в связи с обращениями НКО по 
конкретным случаям нарушений прав граждан, в том числе получившим широкий 
общественный резонанс, рассматриваются исходящие от них инициативы по совер-
шенствованию законодательства и правоприменительной практики.

В 2018 году к Уполномоченному поступило более 140 обращений от НКО (в 2017 
году — 123).

В январе 2018 г. к Уполномоченному поступило обращение от региональ-
ной общественной организации «Московские суворовцы» о нарушении прав 
осужденного Т. в учреждениях УФСИН России по Республике Карелия. После 
личного вмешательства Уполномоченного прокуратура отменила решения 
УФСИН по Республике Карелия, нарушавшие права Т. Интересы Т. также 
отстаивались в суде. В результате 7 марта 2018 г. Т. был освобожден условно-
досрочно и прошел реабилитацию в лечебном учреждении по месту жительст-
ва в г. Хабаровске.

По заявлению городской общественной организации «Общество многодет-
ных семей» в защиту прав и законных интересов воспитанников детского сада 
«С.» в связи с применением непедагогичных методов воспитания, связанных с 
жестоким обращением с детьми, Уполномоченным направлено обращение в про-
куратуру г. Лангепаса Ханты-Мансийского автономного округа — Югры.

По результатам проведенной проверки информация частично подтверди-
лась, 2 должностных лица были привлечены к дисциплинарной ответственности, 
восстановлены права и законные интересы 23 воспитанников детского сада.

Активно развивалось сотрудничество с социально ориентированными неком-
мерческими организациями, деятельность которых направлена на оказание помощи 
и поддержки гражданам в категории социально уязвимых.

Так, 24 января 2018 г. заключено Соглашение о взаимодействии с Общест-
венным благотворительным фондом «Российский детский фонд», предусматри-
вающее взаимодействие в сфере защиты прав несовершеннолетних, охраны 
материнства и отцовства, проведение совместных культурных, просветитель-
ских мероприятий, совершенствование законодательства.

В различном формате проведены десятки встреч с представителями общест-
венных правозащитных организаций, в рамках которых были обсуждены наиболее 
актуальные проблемы и намечены мероприятия по повышению гарантий прав гра-
ждан.

14 июня 2018 г. в г. Екатеринбурге Уполномоченный провела встречу с пред-
ставителями гражданского общества Свердловской области, на которой обсу-
ждались вопросы внедрения в практику видеофиксации допросов несовершен-
нолетних, возвращения возможности бесплатного проезда к месту жительства 
по справке из полиции, распространения техник медиации в сфере образования, 
устранения экологических проблем, разлучения семей и легализации лиц без 
гражданства, защиты прав дольщиков, реализации права на жилище ветеранов 
боевых действий и другие.

Эффективное взаимодействие налажено также с рядом общественных наблюда-
тельных комиссий субъектов Российской Федерации (ОНК), сформированных в 83 
из 85 субъектов Российской Федерации (за исключением Ненецкого автономного 
округа и Ханты-Мансийского автономного округа — Югры). Среди них ОНК горо-
да Москвы и Санкт-Петербурга, Республики Адыгеи, Ростовской области и некоторые 
другие.

На регулярной основе проводятся совместные заседания региональных уполномо-
ченных и ОНК, на которые приглашаются руководители органов прокуратуры, террито-
риальных органов МВД России и ФСИН России.

Поступающая от ОНК информация о положении дел в местах лишения свободы 
дает возможность Уполномоченному оценить ситуацию и на этой основе взаимодейст-
вовать с органами исполнительной и законодательной власти в целях усиления право-
вых гарантий соблюдения прав человека в следственных изоляторах, исправительных 
учреждениях, специальных учреждениях МВД России и других ведомств.

Результатом сотрудничества Уполномоченного с ОНК являются положительные 
примеры содействия восстановлению нарушенных прав граждан, пребывающих в 
местах принудительного содержания.

30 июля 2018 г. вступили в действие разработанные при участии Уполномо-
ченного поправки в УИК РФ и ряд других нормативных правовых актов, которые 
предоставили право членам ОНК в ходе посещения мест принудительного 
содержания осуществлять кино-, фото- и видеосъемку в целях фиксации нару-
шения прав подозреваемых и обвиняемых. Также указанными поправками рас-
ширен перечень мест принудительного содержания, которые включаются в 
сферу общественного контроля судебно-психиатрические экспертные медицин-
ские организации.

Члены ОНК в различных субъектах Российской Федерации в 2018 году посетили от 
14 до 88% объектов общественного контроля.

20 июня 2018 г. в ходе посещения СИЗО-2 УФСИН России по Республике 
Адыгея члены ОНК приняли жалобу подследственного С., 1938 г. р. Суд г. Майко-
па определил для него заключение под стражу сроком на 2 месяца в качестве 
меры пресечения, исключив альтернативные способы ограничения свободы, при 
этом С. не имел возможности самостоятельно передвигаться из-за серьезных 
проблем со здоровьем. Ознакомившись с материалами, предоставленными ОНК 
Республики Адыгея, Уполномоченный предприняла комплекс мер, в результате 
которых обвиняемому изменена мера пресечения на домашний арест, что пра-
ктически спасло пожилому человеку жизнь.

Уполномоченным внимательно изучаются и анализируются результаты деятель-
ности ОНК, содержащиеся в направляемых к нему отчетах о работе комиссий. Необхо-
димо отметить, что материалы по итогам общественного контроля большинством ОНК 
предоставляются своевременно в соответствии с законодательством. Вместе с тем 
вразрез с требованиями части 2 статьи 36.1 Федерального конституционного закона 
«Об Уполномоченном по правам человека в Российской Федерации» в 2018 году ука-
занные материалы так и не были представлены председателем ОНК Владимирской 
области. Уполномоченный указывает на недопустимость подобных нарушений и отме-
чает, что в результате они могут негативно отразиться на эффективности защиты прав 
лиц, содержащихся в местах принудительного содержания названного субъекта Рос-
сийской Федерации.

Как показали отчетные документы ОНК за 2018 год, эффективность контроля 
обеспечения прав человека в местах принудительного содержания зависит от степе-
ни активности и профессионализма самих комиссий, а также от наличия поддержки 
со стороны делегировавших их общественных объединений. В связи со значитель-
ным обновлением их состава необходимо обеспечить должный уровень подготовки 
лиц, осуществляющих общественный контроль МПС. В связи с этим Уполномочен-
ным совместно с Общественной палатой Российской Федерации были разработаны 
и доведены до региональных комиссий методические рекомендации по данному 
вопросу.

Вместе с тем в работе ОНК имеется ряд проблем, существенно осложняющих их 
деятельность. Это и аспекты материального обеспечения, и несовершенство законо-
дательной базы, а также их слабое тесное взаимодействие с органами исполнитель-
ной власти и местного самоуправления.

В качестве системной проблемы можно выделить недостаточную поддержку 
деятельности комиссий со стороны общественных организаций, выдвинувших 
своих представителей в состав ОНК, как это предусмотрено частью 1 статьи 9 Феде-
рального закона 76-ФЗ. В частности, многим ОНК приходится самостоятельно изыски-
вать средства на транспортные расходы для посещений мест принудительного содер-
жания.

В связи с отсутствием обеспечения деятельности со стороны некоммерческих 
организаций вынуждены были обратиться за финансовой и иной поддержкой в орга-
ны государственной власти субъектов Российской Федерации и органы местного 
самоуправления, ОНК Курской, Липецкой, Калужской, Курской, Новгородской, Брян-
ской, Воронежской областей, Республики Карелия, Республики Алтай, города Севас-
тополя.

Сохраняется ряд вопросов и в части совершенствования нормативно-правового 
обеспечения деятельности ОНК. Необходимо проработать вопрос о включении в число 
объектов общественного контроля специальных транспортных средств, используемых 
для этапирования, а также конвойные помещения судов, которые по-прежнему остают-
ся вне сферы общественного контроля. О необходимости таких изменений отмечалось 
в Докладе Уполномоченного за 2017 год. К сожалению, при рассмотрении проекта 
Федерального закона № 203-ФЗ законодатель не включил эти спецобъекты в число 
объектов общественного контроля.

Уполномоченный сожалеет, что в состав ОНК в 2018 году не вошел ряд принципи-
альных и имеющих опыт правозащитной деятельности граждан. Для повышения 
эффективности работы комиссий в ближайшее время необходим приток свежих сил, 
активистов из числа знаковых для общественно-политической жизни региона деяте-
лей. Не может быть признана удовлетворительной работа комиссий, ограничивающая-
ся парой мероприятий за весь год. Результаты их деятельности Уполномоченным ана-
лизируются и, несомненно, будут учтены в ходе очередной ротации составов ОНК. 
Новые лица в членстве комиссий усилят их голос и укрепят позиции в регионах.

Еще одним действенным инструментом Уполномоченного для эффективного взаи-
модействия с гражданским обществом является Экспертный совет при Уполномо-
ченном.

В 2018 г. на заседаниях Экспертного совета при Уполномоченном и его про-
фильных секций, которых проведено 14, обсуждались актуальные проблемы 
правозащитной деятельности, основные положения ежегодного Доклада Упол-
номоченного и концепция законопроекта «Об общих принципах организации 
деятельности уполномоченных по правам человека в субъектах Российской 
Федерации» и другие вопросы. Проведено 6 заседаний консультативно-право-
защитной группы Экспертного совета при Уполномоченном, на которых 
обсуждены вопросы совершенствования законодательства и правопримени-
тельной практики в сфере миграции, отбывания наказания в местах лишения 
свободы, в уголовно-процессуальном секторе.

Членами Экспертного совета представлено 32 заключения по наиболее 
сложным правозащитным ситуациям, связанным с предполагаемым либо дейст-
вительным нарушением прав и свобод человека и гражданина.

Эксперты Совета участвуют в разработке профессиональных программ и 
написании учебника «Права человека и гражданина в России», в реализации 
проекта Уполномоченного по правовому просвещению и проведению всероссий-
ской акции «Единый урок по правам человека».

Уполномоченный совместно с представителями экспертного и правозащитного 
сообщества ставят своей целью выработать комплекс мер, направленных на противо-
действие применению пыток и насилия в пенитенциарных учреждениях страны.

По мнению Уполномоченного, необходимо выработать концепцию формирования 
в стране национального превентивного механизма (НПМ).

Уполномоченный традиционно организует работу Общественной комиссии при 
Президенте Российской Федерации по определению кандидатур на присужде-
ние Государственной премии Российской Федерации в области правозащитной 
деятельности и Государственной премии Российской Федерации за выдающие-
ся достижения в области благотворительной деятельности. Лауреатами государ-
ственных премий 2018 года стали: Михаил Борисович Терентьев, председатель Обще-
российской общественной организации «Всероссийское общество инвалидов», и Лев 
Сергеевич Амбиндер, президент Благотворительного фонда помощи тяжело больным 
детям, сиротам и инвалидам «Русфонд».

Одной из форм государственной поддержки НКО, работа которых осуществляется 
в рамках правового поля, являются президентские гранты, полномочия по распреде-
лению которых предоставлены Фонду президентских грантов, в работе которого при-
нимает участие Уполномоченный.

По итогам двух конкурсов, проведенных в 2018 году, поддержано 3573 социально 
значимых проекта из всех 85 регионов страны. На их реализацию некоммерческим 
неправительственным организациям выделены гранты на общую сумму 7,8 млрд руб. 
на реализацию проектов по 13 направлениям. Среди выигравших увеличилось количе-
ство поддержанных правозащитных проектов, в том числе за счет их включения в иные 
направления грантовой поддержки: с 169 на сумму 474 млн руб. в 2017 году до 194 на 
сумму 486 млн руб. в 2018 году.

Тренды сегодняшнего дня в сфере поддержки НКО — повышение возможностей за 
счет введения долгосрочных проектов на 1,5 года и на 3 года, увеличение количества 
молодежных проектов, ротация и совершенствование механизмов подбора экспертно-
го корпуса, создание системы образовательных мероприятий при подготовке конкур-
сов, оценка социального эффекта от реализации завершенных проектов.

Необходимо вводить новые темы грантовой поддержки НКО: правовое просвеще-
ние населения; содействие формированию культуры и инфраструктуры оценки соци-
ально значимых проектов и проектов в сфере защиты прав и свобод человека и гра-
жданина, их результатов и эффектов; создание и развитие общественных информаци-
онно-технологических проектов, способствующих развитию гражданского общества, 
на базе открытых данных, а также современных технологий коллективного взаимодей-
ствия.

Уполномоченный традиционно провела 10 декабря 2018 года, в Международный 
день прав человека, церемонию награждения медалью Уполномоченного «Спешите 
делать добро». Лауреатами стали 10 человек и 2 благотворительные организации, 
которых объединяет бескорыстное служение добру и милосердию. В отличие от преж-
них лет данное мероприятие прошло при участии уполномоченных по правам человека 
в субъектах Российской Федерации.

В Международный день прав человека состоялась 13-я церемония награждения 
медалью Уполномоченного «Спешите делать добро», которая вручается за самоотвер-
женность и героизм, проявленные в ситуации угрозы правам человека, а также за 
поступки, совершаемые во имя милосердия и добра.

В 2018 году лауреатами медали стали 12 человек:
1) Диана Гурцкая — основатель Благотворительного фонда помощи незрячим и 

слабовидящим детям «По зову сердца», целью которого является не только медицин-
ская помощь детям с нарушениями зрения, но и их социальная и творческая реабили-
тация;

2) Юлия Тубис — президент Карельского благотворительного фонда им. Арины 
Тубис; фонд оказывает масштабную помощь людям с онкологическими заболевания-
ми в рамках медицинского, волонтерского и клоунского движений;

3) Евгения Кондратюк — председатель Белгородской региональной обществен-
ной организации «Святое Белогорье против детского рака», реализующей 16 благот-
ворительных проектов в целях помощи тяжелобольным детям и их семьям;

4) Александр Петрынин — заслуженный учитель Российской Федерации, в тече-
ние 25 лет возглавляет Хабаровский краевой центр психолого-педагогической реаби-
литации для подростков с отклонениями в поведении, за время работы которого оказа-
на помощь более 1600 несовершеннолетним;

5) Азат Гайнутдинов — генеральный директор Центра социальной реабилитации 
и адаптации в Республике Татарстан, который оказывает комплексную помощь лицам, 
освободившимся из мест лишения свободы и оказавшимся в тяжелой жизненной ситу-
ации;

6) Аймани Кадырова — руководитель Регионального общественного фонда 
имени Героя России Ахмата Кадырова; за 14 лет своей работы Фонд помог в лечении 
более 10 тыс. жителей Чечни;

7) Валерий Бабурин — председатель Мурманской региональной благотворитель-
ной общественной организации помощи бездомным «Улица»;

8) Николай Новожилов — директор «Лукойл Севернефтегаз», при активной под-
держке которого в Ненецком автономном округе реализуется уникальный медико-
социальный проект «Красный чум», способствующий получению оленеводами-кочев-
никами квалифицированной медицинской помощи;

9) Станислав Кононенко — защитник прав инвалидов-колясочников, в течение 25 
лет ведет деятельность по социализации и реабилитации лиц с ограниченными воз-
можностями в Ханты-Мансийском автономном округе;

10) Галина Каштанова — пенсионерка, которая пожертвовала Дому ребенка в 
Тамбове миллион рублей, вырученный от продажи единственной квартиры;

11) Протоиерей Кирилл Каледа — настоятель храма во имя Святых Новомучени-
ков и Исповедников Российских на Бутовском полигоне, защитник прав репрессиро-
ванных;

12) Светлана Морозова — президент Благотворительного фонда «Участие», ока-
зывающего комплексную помощь несовершеннолетним Приморского края, которые 
оказались в местах лишения свободы.

Дальнейшие усилия, прилагаемые правозащитными организациями для повыше-
ния качества жизни россиян, установления социальной справедливости и юридическо-
го равенства, требуется систематизировать и активизировать с учетом современных 
реалий. Уполномоченный выступает за расширение форм общественного контроля за 
объектами социальной инфраструктуры с повышенными рисками в части соблюдения 
прав человека, в их числе психиатрические лечебницы, изоляторы временного содер-
жания, автозаки и камеры предварительного ожидания в судах. Для решения постав-
ленных задач предстоит поднять на новый уровень организацию работы субъектов 
правозащитной деятельности.

8.4. Взаимодействие со средствами массовой информации
Средства массовой информации (далее — СМИ) — это один из необходимых ком-

муникативных ресурсов, задача которого давно вышла за рамки простого информиро-
вания. Сегодня это скоростной канал получения сведений из разных источников с воз-
можностью их анализа, площадка для прямого диалога власти и общества, незамени-
мый ресурс повышения уровня эрудиции социума, в том числе правовой грамотности, 
инструмент воздействия на общественное мнение и поле для информационных войн.

Деятельность Уполномоченного по защите прав и свобод граждан предполагает 
тесное сотрудничество со СМИ, которое традиционно реализуется по нескольким 
направлениям. Прежде всего СМИ выступают одним из важнейших инструментов пра-
вового просвещения и информирования населения о деятельности Уполномоченного. 
Зачастую именно благодаря масштабному освещению в прессе и широкому общест-
венному резонансу удается привлечь особое внимание к актуальным проблемам 
защиты прав и свобод граждан. Одновременно СМИ служат источником информации 
для самого Уполномоченного о правозащитной ситуации в стране, о фактах наруше-
ния прав и свобод человека и гражданина. При получении из открытых источников дан-
ных о нарушениях прав и свобод граждан Уполномоченный в случаях, предусмотрен-
ных законодательством, вправе по собственной инициативе принять необходимые 
меры в рамках своей компетенции. Кроме того, Уполномоченный уделяет значитель-
ное внимание защите интересов представителей СМИ, включая обеспечение права 
российских журналистов на профессиональную деятельность за рубежом. Это чрезвы-
чайно важное направление работы Уполномоченного, ведь своей профессиональной 
деятельностью СМИ утверждают одно из основополагающих прав человека — право 
на свободу слова.

Взаимодействие с медиасообществом в рамках информационно-просвети-
тельской деятельности осуществляется Уполномоченным на принципах открытости, 
доступности и готовности к диалогу.

Информация об институте Уполномоченного получает широкую огласку в ведущих 
российских (федеральных и региональных) и иностранных СМИ. При этом результа-
тивность информационной политики, уровень достижений и количество положительно 
разрешенных обращений граждан напрямую влияют на число упоминаний об институ-
те государственного правозащитника в медийном пространстве.

Общее количество авторских публикаций Уполномоченного или о его деятельнос-
ти в СМИ в 2018 году увеличилось на 127,5% по сравнению с 2017 годом (30 708 публи-
каций) и составило 69 873.

В 2018 году продолжена работа официального сайта Уполномоченного и специали-
зированного сайта-сателлита, посвященного вопросам правового просвещения: офи-
циальный сайт получил новое оформление, и сегодня все его страницы доступны на 
английском языке. Дополнительное информирование иностранной аудитории о дея-
тельности государственного правозащитника и истинном положении дел относитель-
но прав человека способствует повышению интереса к деятельности Уполномоченно-
го со стороны зарубежных СМИ.

Для удобства посетителей интернет-страницы интерфейс официального сайта 
Уполномоченного модифицируется на постоянной основе. Новостная информация о 
деятельности Уполномоченного размещена в одноименном разделе «Новости», пози-
тивные практики — в разделе «Удалось». Особым вниманием пользуется рубрика 
«Диалог с Уполномоченным», в рамках которой федеральный омбудсмен рассказыва-
ет о самых интересных прецедентах работы по восстановлению нарушенных прав гра-
ждан. Раздел «В России» знакомит аудиторию с деятельностью региональных уполно-
моченных.

В настоящее время также ведется работа по созданию мультимедийного портала 
Уполномоченного, который позволит использовать все возможные последние совре-
менные разработки в сфере информационных технологий.

В этой связи Уполномоченный уделяет особое внимание информированию гра-
ждан о своей деятельности непосредственно через информационные ресурсы сети 
Интернет.

Сегодня институт государственного правозащитника ведет официальные аккаун-
ты в соцсетях «Фейсбук», «ВКонтакте», «Твиттер», а также представлен на видеохо-
стинговом сайте «Ютьюб». Кроме того, Уполномоченным ведутся личные аккаунты в 
«Инстаграме», на «Фейсбуке», в «Твиттере», «Одноклассниках» и «ВКонтакте». Сум-
марная аудитория Уполномоченного в социальных сетях составляет 338 млн человек, 
вовлеченность — 259 млн человек.

В связи с тем, что в современных условиях развития Интернета и Рунета все боль-
шее количество пользователей черпают информацию из социальных сетей, несмотря 
на то что на официальном сайте Уполномоченного организована «Интернет-прием-
ная», где граждане могут подать и отследить статус своего обращения, часто люди 
просят содействия Уполномоченного посредством комментариев и личных сообщений 
в социальных сетях.

По результатам ежедневного мониторинга СМИ Уполномоченному стало 
известно о голодовке из-за невыплаты заработной платы работников рудника в 
Забайкалье. 24 июля 2018 г. 30 работников Вершино-Дарасунского рудника Тун-
гокоченского района Забайкальского края объявили голодовку из-за задолжен-
ностей по заработной плате. 25 июля 2018 г. к ним присоединилось еще 43 чело-
века. Незамедлительно Уполномоченный направила обращения к Прокурору 
Забайкальского края, Губернатору Забайкальского края, в результате чего 
перед работниками Дарасунского рудника в Забайкалье полностью погасили 
долги по заработной плате.

В 2018 году продолжилось взаимодействие Уполномоченного с периодическими 
федеральными и региональными печатными изданиями. На регулярной основе в рам-
ках авторской колонки в газете «Известия» Уполномоченный не только рассказывает о 
работе с конкретными обращениями, но и через призму человеческих судеб доносит 
до читателей возможности использования правовых механизмов решения системных 
проблем. В 2018 году увидели свет 11 авторских материалов Уполномоченного, кото-
рые публиковались в таких изданиях, как «Российская газета», «Известия», «Москов-
ский комсомолец», «Парламентская газета», «Союзное вече», журналах «Российское 
правосудие», «Российская Федерация сегодня», «Судья», «Юридический мир» и др.

Актуальные вопросы деятельности Уполномоченного были подняты в эфирах теле-
каналов медиахолдинга ВГТРК, на Общественном телевидении России (ОТР), на Пер-
вом канале, «Рен ТВ», НТВ, телеканале Russia Today, Пятом канале, ТВЦ. Продолжает-
ся практика выступлений Уполномоченного в прямом эфире телеканала ОТР в рамках 
программы «Права человека». В общей сложности в 2018 году на телевидении вышло 
142 видеосюжета с непосредственным участием Уполномоченного, что на 12% боль-
ше, чем за предыдущий год (219).

Для освещения деятельности Уполномоченного в 2017—2018 годах были проведе-
ны съемки основных мероприятий с участием Уполномоченного, по результатам кото-
рых по авторской методике создано 100 видеоинформеров с охватом аудитории в 8 
млн человек.

Работа по взаимодействию со СМИ в целях правового просвещения граждан, без-
условно, будет продолжена.

Другим не менее значимым направлением взаимодействия с медиасообществом 
служит мониторинг СМИ Уполномоченным, позволяющий выявить информацию о 
нарушениях прав и свобод для последующего принятия мер, необходимых для их 
защиты. Мандат Уполномоченного дает право проводить проверки и направлять необ-
ходимые запросы в компетентные органы даже в отсутствие обращений, если речь 
идет о массовых или грубых нарушениях прав и свобод человека. Это позволяет прово-
дить большую превентивную работу, в том числе по недопущению пыток и других 
жестоких, бесчеловечных или унижающих достоинство видов обращения, а также опе-
ративно реагировать на подобные факты.

Так, в нашумевшем случае с применением насилия в Ярославской колонии 
ИК-1, в день опубликования в сети Интернет видео, подтверждающего факт гру-
бого нарушения прав заключенного, Уполномоченным инициативно направлен 
запрос заместителю Председателя Следственного комитета Российской Феде-
рации с просьбой провести проверку, по итогам которой были возбуждены и рас-
следуются уголовные дела в отношении обвиняемых в избиении осужденного.

Уполномоченный уделяет пристальное внимание защите прав журналистов, осо-
бое значение которой обуславливается их статусом и ролью деятельности в условиях 
развития информационного общества. Работа журналиста служит гарантией свободы 
граждан искать, получать и распространять информацию и идеи любыми средствами и 
независимо от государственных границ. При этом, осуществляя свою деятельность, 
журналисты нередко сталкиваются с рисками нарушения их прав, включая право на 
жизнь. По данным международной организации «Репортеры без границ», в 2018 году в 
мире погибло 80 журналистов. Это на 15 человек больше, чем годом ранее. В связи с 
профессиональной деятельностью были задержаны 348 представителей СМИ, 60 
удерживаются в заложниках, трое пропали без вести.

По статистике, предоставленной Союзом журналистов России, в 2017—2018 годах 
зафиксировано 2526 случаев нарушения прав журналистов (1508 — в 2017-м, 1018 — в 
2018-м). В 2018 году зафиксировано 53 случая нападения на журналистов и блогеров, 
120 случаев задержания представителей СМИ полицией, 331 отказ в доступе к инфор-
мации.

В 2018 году резко увеличилось количество нарушений по отношению к рос-
сийским журналистам, работающим за рубежом. При этом наиболее острая ситуа-
ция сложилась на Украине. Достаточно сказать, что в этой стране 122 российским 
средствам массовой информации, в том числе МИА «Россия сегодня», РИА «Ново-
сти», ВГТРК, НТВ, «Рен ТВ», запрещена аккредитация.

Генеральный секретарь ОБСЕ Ламберто Заньер, комментируя решение властей 
Украины запретить российские СМИ, заявил, что люди должны иметь доступ ко всем 
источникам информации. Несмотря на это, украинский президент Петр Порошенко 14 
мая 2018 года утвердил расширенный список российских граждан и компаний, в отно-
шении которых вводятся санкции. Среди прочего, под запретом оказались ряд россий-
ских СМИ, социальные сети «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также ресурсы 
«Яндекса» и Mail.ru.

15 мая 2018 года сотрудники Службы безопасности Украины ворвались в офис, где 
работают корреспонденты РИА «Новости» — Украина, и провели обыск, который про-
должался около восьми часов. В тот же день в Киеве был задержан, а затем арестован 
руководитель этой организации Кирилл Вышинский, которого обвинили в государст-
венной измене, а позже — в сепаратизме, разжигании национальной розни и других 
преступлениях исключительно по политическим мотивам. Совершенно очевидно, что 
обвинения абсурдны и не имеют ничего общего с законностью и поиском справедливо-
сти.

В нарушение статьи 10 Европейской конвенции о защите прав человека и основ-
ных свобод несоразмерным ограничениям были также подвергнуты в мае 2018 года 
украинской стороной корреспонденты Первого канала и ВГТРК Валентина Соловьева 
и Ольга Юрьева, которых задержали пограничные службы Украины и выслали из стра-
ны с запретом возвращаться в течение трех лет в связи с намерением освещать меро-
приятия 9 мая.

Не разрешен был въезд на Украину 26 июня 2018 года российскому телеведущему 
Евгению Примакову для участия в конференции ОБСЕ, посвященной свободе СМИ, а 
18 июля — главе Союза журналистов России Владимиру Соловьеву для осуществле-
ния своей профессиональной деятельности.

Уполномоченным были направлены обращения Генеральному секретарю Совета 
Европы Т. Ягланду, Комиссару Совета Европы по правам человека Д. Миятович, пред-
ставителю по вопросам свободы средств массовой информации ОБСЕ А. Дезиру, 
заместителю Генерального секретаря ООН по глобальной коммуникации Э. Смейл, а 
также уполномоченному Верховной Рады Украины по правам человека Л. Л. Денисо-
вой о недопустимости нарушений прав журналистов и с просьбой оказать содействие в 
обеспечении безопасности Кирилла Вышинского в соответствии с общепринятыми 
принципами и нормами международного права. Уполномоченный с благодарностью 
отмечает, что международные органы откликнулись и заверили в готовности отстаи-
вать права журналистов. Остается надеяться, что призывы будут услышаны украин-
ской стороной.

Сложившаяся ситуация стала предметом обсуждения на пресс-конференции 21 
августа, где было открыто заявлено, что российские журналисты на Украине ограничи-
ваются в своих правах, подвергаются гонениям и ущемлениям, выполнению их про-
фессионального долга всячески препятствуют в нарушение международных прав, 
норм нравственности и морали.

Отношение к СМИ в мире глобальной информатизации становится основным 
индикатором устойчивого развития прав человека. Поэтому независимо от количества 
и содержания обращения или ситуации, ставшей известной из иных источников, это 
событие требует немедленной и самой жесткой реакции.

Надеемся, что все здоровые силы цивилизованного мира объединятся, начнут дей-
ствовать более активно и решительно против нарушения прав журналистов во всех 
странах. Необходимо эту работу вести более целенаправленно и в России. Возможно, 
было бы полезным создать консолидированную рабочую группу из представителей 
Союза журналистов России, ведущих СМИ, профильных НКО, юристов и правоза-
щитников с целью мониторинга фактов дискриминации журналистов Российской 
Федерации в России и за рубежом и выработки механизмов правового реагирования и 
защиты.

Рекомендации и предложения
Исходя из изложенных в Докладе проблем, Уполномоченный предлагает государ-

ственным органам и субъектам права законодательной инициативы рассмотреть воз-
можность осуществления ряда мер в целях обеспечения, соблюдения и защиты прав и 
свобод человека и гражданина.
Администрации Президента Российской Федерации:

— совместно с Уполномоченным по правам человека в Российской Федерации и 
при участии представителей Государственной Думы и Совета Федерации создать 
рабочую группу по подготовке проекта новой редакции федерального конституционно-
го закона «Об Уполномоченном по правам человека в Российской Федерации», учиты-
вающего накопленный опыт и современные реалии;

— совместно с Уполномоченным по правам человека в Российской Федерации, 
Советом при Президенте Российской Федерации по развитию гражданского общества 
и правам человека проработать вопрос и представить Президенту Российской Феде-
рации предложения по созданию национального превентивного механизма в Россий-
ской Федерации против жестоких, бесчеловечных или унижающих достоинство видов 
обращения и наказания.
Совету Федерации Федерального Собрания Российской Федерации:

— провести совместно с Уполномоченным по правам человека в Российской Феде-
рации парламентские слушания по вопросам совершенствования уголовной политики 
и повышения гарантий прав потерпевших;

рассмотреть возможность разработки проектов федеральных законов в 
части:

— противодействия насилию в семье;
— уточнения ограничений и запретов для членов избирательных комиссий, в том 

числе введения запрета на назначение близких родственников (супругов, детей или 
родителей) членами одной избирательной комиссии; 

— внесения изменений в Уголовно-процессуальный кодекс Российской Федера-
ции, предусматривающих усиление гарантий права гражданина, в отношении которого 
в качестве меры пресечения избрано заключение под стражу или домашний арест, на 
нотариальное удостоверение доверенности для участия в выборах в качестве кандида-
та; 

— закрепления систематического непосещения заседаний избирательной комис-
сии без уважительной причины в числе оснований для освобождения от обязанностей 
члена избирательной комиссии с правом решающего голоса до истечения срока своих 
полномочий; 

— закрепления нормы о возможности уточнения перечня избирательных участков, 
участков референдума и (или) их границ в целях обеспечения наибольшего удобства 
для избирателей, участников референдума с учетом ввода в эксплуатацию новых мно-
гоквартирных домов и жилых домов или необходимости замены помещений для голо-
сования один раз в два года;

— внесения в Уголовно-процессуальный кодекс Российской Федерации нормы, 
устанавливающей «пресекательный» срок, до которого возможно неоднократное про-
дление срока содержания под стражей, на стадии ознакомления обвиняемого с мате-
риалами уголовного дела.
Государственной Думе Федерального Собрания 
Российской Федерации:

— провести при участии Уполномоченного по правам человека в Российской Феде-
рации парламентские слушания по вопросам совершенствования законодательства и 
правоприменительной практики в сфере защиты социальных прав жителей Арктиче-
ской зоны Российской Федерации, а также по вопросам совершенствования законода-
тельства в сфере соблюдения и защиты прав коренных малочисленных народов Рос-
сийской Федерации;

— ускорить рассмотрение и принятие проекта федерального закона № 565355-7 
«О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации об административных право-
нарушениях» (в части установления повышенной административной ответственности 
за обращение фальсифицированных, контрафактных, недоброкачественных и неза-
регистрированных лекарственных средств, медицинских изделий и за оборот фальси-
фицированных биологически активных добавок с использованием средств массовой 
информации либо электронных или информационно-телекоммуникационных сетей, в 
том числе сети Интернет); 

— ускорить рассмотрение и принятие проекта федерального закона № 565354-7 
«О внесении изменения в статью 2381 Уголовного кодекса Российской Федерации» (об 
усилении ответственности за оборот фальсифицированных, контрафактных, недобро-
качественных и незарегистрированных лекарственных средств, медицинских изделий 
и фальсифицированных биологически активных добавок в сети Интернет);

— ускорить принятие законопроекта № 291354-7 «О внесении изменений в Кодекс 
Российской Федерации об административных правонарушениях» (об уточнении поряд-
ка фиксации нарушений правил дорожного движения техническими средствами); 

— ускорить рассмотрение проекта федерального закона № 332762-7 «О внесении 
изменений в статью 8 Федерального закона «О гарантиях прав коренных малочислен-
ных народов Российской Федерации»» в части совершенствования порядка возмеще-
ния убытков, причиненных малочисленным народам, в результате нанесения ущерба 
исконной среде обитания малочисленных народов хозяйственной деятельностью.
Правительству Российской Федерации:

— ускорить подготовку законодательной инициативы по вопросу урегулирования 
правового статуса лиц без гражданства;

— рассмотреть вопрос о легализации статуса граждан, длительное время прожи-
вающих на территории Российской Федерации и имеющих устойчивую правовую связь 
с Российской Федерацией, чьи паспорта признаны необоснованно выданными в связи 
с нарушением установленного законодательством порядка;

— рассмотреть вопрос о подготовке изменений в законодательство Российской 
Федерации в части упрощения приобретения гражданства отдельным категориям ино-
странных граждан;

— рассмотреть возможность утверждения типовых соглашений в сфере имущест-
венных отношений органов государственной власти и органов местного самоуправле-
ния с религиозными организациями;

— рассмотреть вопрос о внесении изменений в Закон Российской Федерации от 19 
февраля 1993 г. № 4530-1 «О вынужденных переселенцах» в части установления пре-
дельных размеров полученной меры государственной поддержки и предельной пло-
щади недвижимости, находящейся в собственности у лиц, претендующих на продле-
ние статуса вынужденного переселенца;

— рассмотреть вопрос о развитии строительства арендного жилищного фонда 
социального использования и некоммерческого жилищного фонда для обеспечения 
жильем граждан, имеющих невысокий уровень дохода; 

— рассмотреть вопрос о введении жилищно-земельного сертификата для много-
детных семей по формату материнского капитала; 

— рассмотреть вопрос о внесении изменений в Федеральный закон от 21 декабря 
1996 г. № 159-ФЗ «О дополнительных гарантиях по социальной поддержке детей- 
сирот и детей, оставшихся без попечения родителей» в части: включения в список 
лиц, подлежащих обеспечению жилыми помещениями, граждан, не реализовавших 
данное право по уважительным причинам; снижения до 12 лет возраста детей, вклю-
чаемых в региональный список детей-сирот и детей, оставшихся без попечения роди-
телей, лиц из их числа, которые подлежат обеспечению жилыми помещениями; воз-
ложения на субъекты Российской Федерации обязанности обеспечения детей-сирот 
временным жильем до предоставления основного, либо компенсации им расходов за 
наем жилья; 

— рассмотреть вопрос о предоставлении семьям с детьми возможности распоря-
жения средствами материнского (семейного) капитала на оказание ребенку медицин-
ской помощи, в том числе: 

на получение высокотехнологической медицинской помощи, проведение диагно-
стики, восстановительного, реабилитационного, операционного лечения детей;

на закупку расходных материалов для проведения реконструктивных оперативных 
вмешательств у детей с врожденными дефектами развития опорно-двигательного 
аппарата, аномалиями развития головного мозга и других органов;

на возмещение расходов, связанных с приобретением (по рецепту специалистов 
медицинской организации) лекарственных препаратов, не включенных в Перечень 
жизненно необходимых и важнейших лекарственных препаратов для медицинского 
применения;

— ускорить подготовку изменений в уголовно-исполнительное законодательство в 
части расширения оснований и условий перевода осужденного для отбывания наказа-
ния в виде лишения свободы вблизи от места проживания; 

— рассмотреть вопрос о разработке новой Концепции развития уголовно-исполни-
тельной системы Российской Федерации, срок действия которой истекает в 2020 году; 

— рассмотреть вопрос о внесении изменений в КоАП РФ в части:
закрепления обязанности должностных лиц обеспечить каждому задержанному 

право на телефонный звонок для уведомления о своем задержании и месте нахождения; 
установления случаев обязательного участия защитника в судебном заседании по 

делам об административных правонарушениях; 
— рассмотреть возможность разработки и внесения в Государственную Думу про-

екта федерального закона, предусматривающего внесение изменений и дополнений в 
статью 15 Федерального закона от 24 ноября 1995 г. № 181-ФЗ «О социальной защите 
инвалидов в Российской Федерации», направленных на обеспечение применения 
дифференцированного подхода к определению количества мест для парковки специ-
альных автотранспортных средств инвалидов в зависимости от общего количества 
парковочных мест около объекта инфраструктуры и от типа объекта; 

— рассмотреть возможность внесения изменений в статьи 159 и 160 Жилищного 
кодекса Российской Федерации в части предоставления малообеспеченным пенсио-
нерам субсидий и компенсаций на оплату жилья и коммунальных услуг в случае воз-
никновения у них задолженности по оплате ЖКХ;

— ускорить разработку проектов законодательных актов по вопросу предоставле-
ния убежища на территории Российской Федерации;

— предусмотреть в документах стратегического планирования, направленных на 
социально-экономическое развитие Российской Федерации, мероприятия по жилищ-
ному строительству для жителей Арктической зоны и субсидированию оплаты жилищ-
но-коммунальных услуг; 

— рассмотреть возможность дополнения перечня коренных малочисленных наро-
дов Севера и перечня районов проживания коренных малочисленных народов Севера 
в целях установления социальной пенсии по старости народом вепсы;

— рассмотреть вопрос о законодательном урегулировании документального под-
тверждения принадлежности граждан к коренным малочисленным народам;

— рассмотреть вопрос о разработке Государственной программы Российской 
Федерации «Правовое просвещение и образование в области прав и свобод человека, 
форм и методов их защиты».
Министерству здравоохранения Российской Федерации:

— разработать порядок посещения членами ОНК медицинских организаций, ока-
зывающих психиатрическую помощь в стационарных условиях, общего и специализи-
рованного типов, а также условий проведения беседы с находящимися в этих медицин-
ских организациях лицами;

— рассмотреть вопрос о расширении практики целевого распределения на работу 
в медицинские организации Арктической зоны выпускников медицинских вузов, про-
шедших обучение на бюджетной основе.
Министерству юстиции Российской Федерации:

— ускорить доработку и направление на рассмотрение Правительства Российской 
Федерации законопроекта «О внесении изменений в статью 81 Уголовного кодекса 
Российской Федерации» и «О внесении изменений в Федеральный закон от 15 июля 
1995 г. № 103-ФЗ «О содержании под стражей подозреваемых и обвиняемых в совер-
шении преступлений»» в части совершенствования системы и порядка применения 
дисциплинарного воздействия на лиц, содержащихся под стражей, с учетом соразмер-
ности взыскания дисциплинарному проступку и соблюдения необходимого перерыва 
содержания в условиях одиночной изоляции.
Министерству иностранных дел Российской Федерации: 

— рассмотреть вопрос о создании на сайтах организаций соотечественников стра-
ничку «SOS» для обращений российских граждан, попавших в трудную жизненную 
ситуацию за пределами страны.
Министерству просвещения Российской Федерации:

— образовать рабочую группу с участием уполномоченных по правам человека в 
субъектах Российской Федерации для разработки модуля «Права человека» в рамках 
примерных образовательных программ основного общего образования и среднего 
общего образования.
Верховному Суду Российской Федерации: 

— рассмотреть возможность подготовки обзора судебной практики о применении 
положений уголовного и уголовно-процессуального законодательства, позволяющих 
отсрочить отбывание наказания и исполнение приговора.
Органам государственной власти субъектов Российской Федерации:

— в целях развития арендного жилищного фонда активизировать реализацию 
механизма предоставления льготных земельных участков, предусмотренного Феде-
ральным законом от 24 июля 2008 г. № 161 «О содействии развитию жилищного строи-
тельства»; 

— активизировать работу по реализации Плана мероприятий на 2016–2020 годы 
по реализации первого этапа Стратегии действий в интересах граждан старшего поко-
ления в Российской Федерации до 2025 года, утвержденного распоряжением Прави-
тельства Российской Федерации от 29 ноября 2016 г. № 2539-р, по совершенствова-
нию системы охраны здоровья граждан старшего поколения, развитию медицинской 
помощи по профилю «гериатрия», включая подготовку профильных врачей;

— рекомендовать закрепить в законодательстве субъектов Российской Федера-
ции полномочия должностных лиц органов исполнительной власти субъектов Россий-
ской Федерации по составлению протоколов об административных правонарушениях, 
предусмотренных региональным законодательством; 

— организовать систему социологического мониторинга о домашнем насилии;
— продолжить реализацию мер, направленных на развитие телемедицины и сани-

тарной авиации в субъектах Российской Федерации, территории которых полностью 
или частично входят в состав Арктической зоны Российской Федерации.

Ежегодный Доклад о деятельности Уполномоченного по правам человека в 
Российской Федерации за 2018 год подготовлен в соответствии с частью 1 статьи 
33 Федерального конституционного закона «Об Уполномоченном по правам 
человека в Российской Федерации» для направления Президенту Российской 
Федерации, в Совет Федерации и Государственную Думу Федерального 
Собрания Российской Федерации, Конституционный Суд Российской 
Федерации, Верховный Суд Российской Федерации, Генеральному прокурору 
Российской Федерации и Председателю Следственного комитета Российской 
Федерации.

Текст Доклада с графическими материалами, эпиграфами и сведениями 
об источниках доступен на официальном сайте Уполномоченного: ombudsmanrf.org
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